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llANCANGl\N 
UNUANG-UNDANG HEl'UULJK INUONESIA 

NOMOR TAI IUN 

TENTAN<; 
PENYBLENGGARAAN JUAUAH HAJI 

DENGAN HAHMAT TUI-IAN YANG MAHA ES/\ 
PRESIUEN RUPUULIK INDONESIA, 

Menimbang: n. bahwa Negnrn Republik Indonesia menjamin kemerdekann 
warga negnranyn untuk beribcu.lnh menurut aganrnnya 
masing-nrnsing; 

Mengingat 

b. L·mhwa ibadah haji merup,1k1rn rukun Islam kelinrn yang 
wnjib dilnl<snnnknn ofeh seliilp ornng lslum y11ng mampu 
numu nnikn nnya; 

c. bnhwn upuyu penyempurn1Hm sisl~m <.(an m~lodt.? 

penyelenggurmm sertn pe111blmrnn Cnlon Jctnurnh I-lttji perlu 
lcl'Us dilint~lt.nlki\11 ngnr p<.'laksan1lilll iba"fah lrnji bcrjillan 
nnrnn, lertib, dun hmc;lr sesu,li dcngan tuntumm ngnnrn; 

d. bnhwa unluk mencnpnl tujunn scb11eaimam1 lercanlum pile.hi 
huruf ~1, h, t' di alns perlu dintur dnlam h<.!nluk Undnng
umfang; 

·r. Pasnl 5 aynt ('I); Pnsnl 2·1 uynl ('I); Pa.1rnl 29 ny11l (2) Undanu .. 
Undang 0;\Silr 1945; 

2. Tilp MPH Nomor X/MPR/1998 lentang Pokok-pokok 
Hefornrnsi l'c.?mbangmrnn dnl;tm ningku l't!nyehrnrnlun dnn 
Nornrnlisnsi Kehidupan Nnsionnl sehctgai Haluan Negara; 

3. Undang-umfang Nomor 5 Tnhu11 1974 lentnng Pokok-pokok 
Pemerinlahnn di Dat>rah (LembMun Negara Tc1hun ·1974 
Nomor 38, Tambahan Lembanrn Ne~nrn Nomor 3037); 

4. Undnng-undang Nomor 9 Tnhun ·1992 lenbrng Keimign1sian 
(I..embarnn Negnrn Tnlllln ·1992 Nomor 33, Tambnlrnn 

. I..embnrnn Negnru Nomor 3474); 
5. Umtcrng-undang Numor ·14 Tuhun 1992 lc.mlang Lulu Linlas 

c.tnn An5kulnn Jnlnn (Lembnrnn NuuM1l Tnhun "1992 Nomor 
49, Tnmb1•hnn Lembnrnn Negurn Nomor 3tl80); 
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(•. Undang-undang Nomur 15 'l'ahun 1992 lenlnng 
Penerb1rngnn (Lembnran Neg;ua Tnhun 1992 Nomor 53, 
Tcunbalrnn Lembanrn Negarn Nomor 348'1); 

7. Undang-undang No111or 21 Tahun 1992 l<>nlani~ Pl•li1yi1rnn 
(LembMilll Negara Tahun 1992 Nomor 98, '1'11111lmlH111 
Ll•mhurnn Nq~urn Nomor ~491); 

8. Undnni~-undnng Numor 23 '{';1hu11 '1992 'J'enlnng l<eselrnhtn 
(Lembarnn Nc&nrn Nomor 'IOO, Tc11nb;1lrn11 l.P.mharnn 
Negnrn Nomor 3495); 

DenB'"' Pcrseluju;111 
OUWl\Nl'l.mW/\KIL/\N HAl<YAT Hhl'UUl.IK INDONUSI/\ 

MEMUTUSKAN: 
Mcn<!lnpl<nn: UNlJANC-UND/\NG TENT/\NG l'ENYEI .EN(jG/\H/\/\N 

113.A.IJAl-I 1·1/\JJ. 

UABI 
l<ETENTUAN UMUM 

Pnsnl 1 
Dalnm Undnng-undang ini, ynnc dimaksud <.fongcrn: 
1. Wrtrga Negnrn ndnlnh Wugn Negara Republik Indonesia. 
2. Ibndah Haji adnhlh rukun lslilm l<.elinrn, rnerupnk1u1 kewnjibclrl bc1gi selh1p 

ornng Islam yang rnampu mefoksnnnkanny11. 
3. Penyelenggaraan lbaclah 1-fojl ndulah sunlu rnngkaicrn keginlnn yang 

melipuli l<.etentuan pelnynnnn pelnksnnmrn lbndnh lrnji. 
4. Cnlon Jnmaah Haji 1:1d11lnh wnr~~a ncgc1rn ynng bernr,ama Ish1111, memenuhi 

syarat, dan telnh mendnflnrknn diri un~uk menum1iku11 ibndah lrnji sesuai 
dengan kelentunn Undnn6·undnnr, ini. 

5. Jamaah Haji ndalnh Cnlon/Jnmaah Hnjl ynng scd1111g ntnu lelnh selesni 
menunaikr.n ibadah hnji pnch1 musim lrnji tahun )'illlg bersnngkutan. 

6. Pem binaan Ibndnh I-lnji adnlnh rnngkni1rn keginlc111 yang mencllkup 
bimbingan, penyuluhnn, <.fan penernnRan lenlnnn hnji. 

7. Ulllyn PanyelensgMtrnn Jl,,,,foh MnJl ynns 1ultrnjulnyn dlHbut UPUi 1H.inl11h 
sejumlah dann ynng hnrus dib11ynr oleh Calon Jnnrnnh I-lnjl unluk 
penyelenggaraan ibndnh lrnji. 

S. Paspor Haji ndalah pnspor khu~us · ycrng diberiknn kepcnfo Cal on Jamaah 
Haji di dnlnm menunniknn ibndnh hctji. 
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9. Akomodasi adalah lempat penginapan/pengasramaan sebaBai 
penampungnn sementnra wnktu di mnbark11si/ dcbnrk;tsi dan pemondokirn 
sclnmn Cnlon/J11nrn11h I Jaji lwrnda di Arnh Saudi. 

10. Tnmsporlnsi ndnlnh nlcal peng•mt;kulirn yan& dip~q~unilkiln seh1ar,ai scirr11H1 
pemberangkatnn, sehrnrn jamauh b~radcl di Arab Snudi, dan pemulctngirn 
Jmnnah Haji kembali kc eml:mrkasi nsal di Indonesia. 

11. Pelayanan I<esehntan ndnlah pemcriksnnn, perawalnn, dun pcmelilrnrmrn 
kesPhntnn bngi Cnlon/Jnm.rnh Hnji scsuni shrn,h1r pulaynrrnn ketiielrnlan. 

12. Penyelenggnra lbadah Hnji Khusus yang sel11njulnyn disebut PIH I<husus 
ndalah penyelenggnrn ibnc.lah ·lrnji dcnuan p~laynrrnn khusus. 

13. lbadah Umrnh adalah umrnh ynng dilaksanakcrn di lunr 111usim lrnji. 
14. Ment~ri nd;-alah Menleri yanB nmng lingkup tuga.c; dnn llmgr,un~~ jawrilmyn 

melipuli bidnng ngnmn. 
15. Musim H.nji adalah jan1~ka wnktu lerlenlu yang diletnpknn Pemerinlcth 

Republik fodonesia dnlmn rnngkn pt!nyelengenrnan ib;ufah hctji. 
16. Dana Abadi Umnt adalnh st>jumlah clann yang dipt:?roleh <.fari lrnsil P.fisic11si 

penggumrnn Diaya PP.11yplt•111mnrnnn lhn<lnh Hnji. 

l'nsal 2 
Setlap warga negnrn ycrn6 beragnma lsliuu mem punyai 
menunaikan ibadah hnji. 

Pasal 3 

hnk untuk 

Pemerintah berkewajiban mernberikan pelayamrn ditn perlindungan dengan 
rnenyedlnknn fosilitn.s, kcmudnlrnn, kcs~ln11rnlcrn, dan kcnynnrnrrnn y;ine 
diperlukan oh~h seliap wargn negnru y;mg menurrniki111 ibuctali lrnji. 

DAU II 
ASAS OAN TUJUAN 

Pas,ll 4 
Penyelcnggarctan ibadnh lrnjl berdasarknn nsu ke;uiifan memperoleh 
kesempalnn, perlindungnn, dnn kepnslinn hukum s1?suai dengan l'rrncnsiht dnn 
UUD 1945. 

Paanl 5 
Penyelenggaraan ibadah lrnji bertujunn untuk meningkntknn pelnyannn dnn 
perlindungan melalui penyempurnmrn sistem ,fort melode penyelenggnnrnn 
ngar Janrnnh Haji menjndi lebih sinp dnn nrnndiri sehinggct pelnksnnrrnn 
ibadah haji berjalan amnn, lerlib, dnn luncnr sesuni dtngnn tunlunnn ng;rnrn. 
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UAU III 

l'ENCOUGANISASIAN 

f';tSal 6 
( 1) Penyelenggaraan ibadah haji merupakan tuga:o; nasional dan menjad i 

tanggung jawab Pemerinlah di bawah koordinn~i Mcnleri. 
(2) D•llnm melnksa1rnkan lugits ~cbnsitinHHM c.f i111aksud d11lnm ay;ll (I), 

Menteri melakukan koon.linnsi dnn/atau bekerjn tHlllHl dengnn pihnk 
Pemerinbth Arnb Sc1ud i, Deparlemen/ Lem b;1Ga/ lnstnnsi lerkait dengan 
tidak menutup kemungkinnn ikut serlcrnya penrn swash1. 

(3) Persyarntan dan jenis keghtlnn penyel•mtmara<rn ibndah haji yang dapat 
dilaksilrrnknn oleh pilrnk swnsla sebngaimarrn d inrnki;ud dnh1m ayat (2) 
dintur dene«rn Kepulusnn Mcnleri. 

Pnsnl 7 
l<oordilrnsi penyelcn1mnnrn11 ihnc.lnh hnji <.tiluksnm1k1111: 
n. di lingkal pusnl· oJeh Mlml<.tri; 
b. di tinr,knl dnernh oleh Guht~rnur I<<.>pilln Diwrah Tingkal I unluk lin1~k<tl 

Propinsi \d1111 Uupali/Wulikol411111u.fya IJcu.m\h Tint;knl 11 unluk lingkal 
I<abupnlen/ I<olnmadyu; cfon 

c. di Anlb Snudi oleh Dula Bl•s1u· Republik lndonct;ia. 

Pilsnl 8 
(1) Menteri dap,lt membenluk Pnnitict Penyclcnggnrrl lb1Hfah 1-foji di Tingkat 

Pusnt, di Tingknt Daeruh, dnn di Arnb Snudi sesuai dcng•m kebutulrnn. 
(2) Dalnm rnnr,ka penyclenm:,anrnn ibndah linji Menleri menunjuk peluBclS 

oper..asirmnl ynng menyerlai Cnltm/Jmnnuh l-laji, lcrdiri c;fc1ri: 
"· Tim Pembimbiriti lb<H.lc\h I foji lndonesiil yc~ng disinckilt TPIHI, 
b. Tim Ke1'ehatan J·foji Indonesia ynng cf isingkat. TKMI, da11 
c. Tim Pemnndu I-Iaji lndone~ia ynn& disingkat Tl'l 11. 
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UAU IV 
IJIAYA PENYELUNGGARAAN IUAOAH BAJI 

Pnsi\I 9 
( 1) 13esarnyn BPII-1 dilelnpkan oleh Presiden nl;\s usul Menteri setelnh 

mendapat persetujuan Dewan Perwakilan Rakyat. 
(2) 13PIH sebagaimana dimnksud clalam ayat (1) cligurrnkan. untuk k~perluar~ 

penyelenggarann ibndah lrnji lnhun yang bersangkul•"' d1 Indonesrn drrn d1 
Arab Saudi. 

(3) Pengadministrashrn UPII-1 diollur dengan Keputu~nn Menlel'i. 

P;1snl ·to ..... ,,, 

(1) Pemhc\y.arnn UPII-I dilnkukan kepndn rekening M(;!nlcri melalui Unnk-bcrnk 
Pemerintah dan atau Unnk Swt1sla yang dilunjuk oleh Menteri setel~h 
mendapat pertimbnngi\n dari Gubernur l3;111k Indonesia. 

(2) Penerimnan pembay;mm Ol'IH sebngilinrnna clinrnksud lhllam nynt ('I) 
dilnkukan dengnn memp<.!rh;tlikan k~hmluun ku<>lu yung lelnh ditt!l.,pknn. 

(3) Pengembalian 131'11-l dih<.ffiknn kep•td11 Calc111 Janrnah Hnji <.lcilmn hnl : 
a. meninggnl dunia di lnd<>n~sin; 
b. dibatalkan kebern116knlcurnyt1 knrcm\ nlm:;nn keselrnlan, dan nlns11n lain 

yang sah. 
(4) Tata cara pengembalicm dan jumlah 13PIH yang dikem!Jalikan diat.ur 

melnl,ui Keputusitn Menleri c.fengnn mcmpertimbcrnt;k\\11 kec1dilm1. 

' . ' ' I rnsa I ll 
( 1) Dalam rangka pengeJCllnan Dann Abadi Unrnt securn lebih berdaya gunn 

clan berhasil gunn, Pemerintah membentuk Undan Pengt!lola Dana Abadi 
Umat yang berkedudul~nn di lbu Kola Negftra Rcpublik Indonesia <.fan 
diketuai oleh Menteri. 

(2) Pengelolnnn dnnn sebneaimnnn cliurnkc;ud dalnn' nynl ("I) dinrnnfonlk;rn 
untuk kemnslahnhrn unrnt Islnm. 

(3) Susunan kennggotilnn 13ndan Pengelolu DcHrn i\b;H.ii Unrnt diletapkiln lebih 
lnnjut oleh Presiden ntns usul Mentcri. 

i ., 1, 

. . Pnsal 12 
( 1) Badan Pengelola Dann Ab1u.li Umnt mempunyni lugils pokok: 

a. merencannknn, menneloln, ,fttn menrnnfontkn11 hn111il pengelohltln Dnnn 
Abadf Umnt; 

b. menyarnpaikan Japornn secnrn berkala mengenai peh,ksilnann tugasnya 
kepada Presiden dan diberilahukan "-epada Dewnn Perwakilan Rakyat, 
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(2) Pengawasan lerhadap pelaksamrnn tugas lfod;ll\ l'c115Hlola Dann Abndi 
Umnt dilaksnnuknn oleh lnspeklur Jenderal Deparl~m~n yang ruang 
lingkup tugasnya melipuli hidun3 agama, lwrd.1sark<rn pernlurc.111 
perundnng-unc.hrng•rn yan1~ b<.irlaku. . 

(3) I<elentuan lebih lanjut meni~encti pelaksam1an lugas Uadnn l'eng~lola Dnnn 
Abndi Umnt diletnpkan oleh Menleri. 

UAIJ V 
l'UNDAFf AUAN 

Pnsal 13 
(l) Setiap warga negarn yan& ilknn menunaiknn ihadc1h lrnji diwc1jibkcrn unluk 

mendnftnrknn diri kepnd11 im;hrnsi yung dilunjuk Mcnleri. 
(2) Tata ..:ara dan persyMahrn serla jangka waklu p(;!nda(l;1rnn seliap musim 

haji dilelctpkan oleh M<'nh•ri. 

Pnsnl 14 
Pengulurnn wnrgn ncgnm di lunr m .. •gcri ynnt~ lwndak 11u•nu11uikan ihildah lrnji 
dinlur lebih lanjul dengan I<epulusa11 Menlcri. 

l'nsn I ·15 
(1) Dnlmn rangka pengalurnn kuohl nasionnl, Menh~ri menetapkiln kuotil 

unluk selinp Propinsi cfongan 111e1111wrhnllkn11 prinsip kendilnn di111 
proporsiom1I. 

(2) GubP.rnur/Kepald Dnernh Tingknt I selaku koordinalor menetilpkan kuota 
u ntuk Kabupa ten/ Koh111111<.lyn. 

(3) Dalnm Intl kuolcl rrnsionnl lidak ler penuhi pndn hari pe11ulup;111 
pend11ftarnn, Menleri c.lc1pe1t memperpn11j1111r, pcndnftarnn denge111 
menggu1rnknn kuoln helms sc.•c;u·a nasiorrnl. 

U/\U VI 
PEMUINAAN 

Pnsttl ·16 
(1) Menteri l>erkewnjibnn mc.melnpJ.:nn poln c.fau lnlc1 curc1 pembim1,m 

Calon/Jamanh Haji. 
(2) Menleri berkewnjibnn numcrbilknn pnnduan 111111rn~ik dnn pcdonrnn 

J>erjnlnnnn hnJI. 
(3) Pembinnnn c.Hlnkukun d~mi k~selnmnlnn, k~luru:urctn, ket.erlibnn, 

kesejahlenrnn, dan kesempurnnan lbadnh lrnji, tanpn memungut biaya 
liunbnhnn "Ii lunr UPIH yc1111~ lclnh dilelnpke1n ol(:lh Pc.~1m~rinh1h. 
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IJAB VU 
KESEIV\TAN 

(1) Pelayamm l<esehntan Hnji dilnkuknn oleh Mcnlf~ri yirng ru~rng lingkup 
tug;1s dan tanggun~ jnwnbll)'c\ melipuli bidnng .keselrnt.11~. b<11k pctdil Sclill 
persinpiln nrnupun pt'laksan;H111 pcny<•lcngilnrnn 1bmlah lrnJ•· 

(2) Pelaksanaun tuga~ sebc1gainrn1rn dinrnksud de1lilm ilyat ('I) dialur lebih 
lanjut oleh Menleri ynng rui\ng lingkup lugu dnn tanggung jawnbnyn 
meliputi bidang kesehnlnn. 

UAU VIII 
l<EIMIGHASIAN 

PclSrtl 18 
( 1) Setiap warga negnrn ynng clkttn 111P11um1iJ.:n11 ibariah lrnji Wc1jib 

menggunaknn paspor lrnji y1rn1~ dikeluarkiln olch Mt•nll~ri. 
(2) Menleri dnpnl mc.munjuk pcjc1bal u11luk dan 11li1s m1111i1ny11 111t!11e111c.lali1nge1ni 

paspor hnji. 

BABIX 
TltANSf'ORTASI 

l'nsnl ·19 
MP-nteri ynng runng lin1~kup tu1~ns dun lnngi~ung j;1w11bnyn melipuli blcfnng 
perhubungnn mengkoordinnsikun dclll berlanguung jnwab terhadilp 
pelnksamrnn penyelP.nggnrmrn ln111sporlc1si lrnji ynni; 111clipuli pcmberangkalan 
ke Arab Saudi dan pemulangnn ke embarkasi 11sal di lmlonesin. 

Pusal 20 
Pelaksanaan transportasi Cnlon/Jnsmrnh Hnji di Arnb Saudi di bawah 
koord~nasi dan tanggung jnwilb Menleri. 

l'nsc1I 21 
Penunjukan pelnksnnn lrnnsporlnsi Cnlon/Jun11wh Muji dilakuknn oleh 
Menteri dengan memperhnliknn keselanrnh111, efisicnsi, dun kenynnrnniln. 

Pn1i1nl 22 
( 1) Janrnnh HnJf dnptil mt.m1huwn bnrnng b~1w111111 Jt.(' lunr nugcrl dun dnrl lunr 

negerJ sesuai dengan kelenlunn yang berlaku. 
(2) Pemeriksm111 atas bnrang bc1w1rnn sebaeninrnrrn dimnksud dalam nynt (1) 

dilakukan olch Menleri yun1; runn& lingkup lugil:; dan hrn>rnung jnwnbnyn 
mP.liputi bidang keunngan. 
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UAUX 
AI<OMODASI 

l'i\Sill 2~ 
( 1) Menteri berkewajibi1n menyedinkan clkomo1fosi l>agi Calon/Janrnah Haji 

tanpa binya tambahan di lu«H BPIH. .. , . . 
(2) Pengadilan ,1komocfasi lMt~i C;,f\Jn/J•rnrn.d1 HilJI 1.1dakuknn dens•"' 

memperhatikan syilnlt-synrnl i...esehnlan, keny;\nHHHlll, kemudahctn, d.m 
keamamm Calon/JClm<\;\h Haji besertcl bm·crng bilW<HlllllYil. 

BAUXI 
PENYET.ENGAltAAN IU/\Dt\1 l I JAJI 1\1 JUSUS 

l'c\Sal 24 
(1) Dalam upnya meninr,kalknn penyclenr,ganrnn ibm.fah haji bngi 

1nnsyarnknt yang membuluhkan pehl}'Clllilll l<hwws dnpal cf isel(.,,nggnrnkcH1 
pelayannn ibadnh hnji khusus. 

(2) f'IH Khu~us dih.?lupknn old1 Mc!nll•ri. 

Pmml 25 
(1) PIH Khusus wnjib memenuhi kele11tucrn scbagai berikul: 

n. hanya dilaksannkan di lingkat pusnt; 
b. hanya menerimn pemfafh1rnn d<111 mclilycrni Calon Jamaah Haji 

dengan menggunnknn paspor hnji; 
c. menyedictknn Pelu1~as l't.?mbimbing lbadilh di111 Ke~drnlan Iiaji; 
d. wnjib mclnpor k~pitdu l'~rwilkilnn lfopublik lndo1wsia di Arno Salldi 

prtdn s1rnt t.falnng dnn akun kemlmli kc lndonl!siu; d'"' 
e. memberangkatkan diln mcmulangkiln jcHrnrnhnya ses1rni dengRn 

kelentuan penyeleni,mnrcrnn ibndah haji khusus d.in perjanjinn yang 
disepakaU kedun b(!lilh pihak melipuli hnk chrn kcwnjib;rn. 

(2) Kelenlunn lenlan~ Pll J l<husus dialur l<!bih lirnjul dc.mgan ~<epl1lusan 
Menleri. 

(3) PIH I<husus ynng liduk m~l<lksa1rnk;t11 kult!nlunn sebngai11rnm1 
dinrnksud dnlnm nynl ('I) c.htpnt dik.ennf s;rnksi ndminislrntif berup11: 

n. peringntnn; 
b. pencnbutan izin penyelenggnrn; dnn 
c. pencnbutnn izin usnhn. 
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I DAU XII 
l'ERJALANAN IUADAH UMRAH 

l'asil I 26 
(1) Pcrjalanan ibndah umrnh dnpilt dilnlwkan sel'ilrn perorangan ntau 

rom bongnn. 
(2) Perjalanan ib~u.foh umrnh dapc1l dih\kuki1n: 

n. diurus sendiri, nbtu 
b. melnlui J>eny~lenggnrn l'crjalanun lbadah Umruh. 

(3) Penyelrmgt;nrn Per·jnhrnan lbacfoh Umruh dilakukilfl oleh Swaslc1 d1111 
diletapkan oleh Menleri. 

Pnsnl 27 
(1) Oalam hal ibndnh umrnh dilnkuknn melnlul Penyelenggara Perjalanan 

Ib~dah Umrnh, nHlka penyelenggnrn wnjib: 
n. menyedhlknn Peh11~ns Pt>mhimbinn lhadah d1111 K<·~c·lrnhrn Umrnh; 
b. melnpor kepndn l'~l'wuldlirn Hcpublik lndonesiil di Arnb Saudi pada 

sant dntnng dnn nknn kemlmli kP. Indonesin; dnn 
c. membr:!rnngkntknn d1111 11wmuln11gka11 j;11n.1;tlrnya Ncsuai "kngnn 

kelentmrn perjalmrnn ibadah umrnh tfon perjanjian yang disepaknti 
keduu belnh pilmk mclipuli lrnk dan k<.!Wi1jihau. 

(2) I<el~ntuan lenlnng perjalnnan ibnc.foh umrah dhtlur IE!bih lnnjul dengan 
Kej:>Utusnn Menleri. 

(3) Penyelenggnrn Pef'jalnnan lbadnh Llmruh Yi'''I~ lic.lak melnksannkcrn 
ketenlunn sebngi1inu11rn c.linrnksud ditli1111 il.)'ill (I) c.fapal dikem1i snnksi 
ndminislrnlif berupa : 
n. peringnbm; 
b, pencabulan izin penyelenggarn; t.fon 
c. pencnbutnn izin usnhn. 

UAU XIII 
KUTENTUAN Pl DANA 

p,,snl 28 
Setiap orang dengnn sengnjil lidnk melnkukan penc.lnftnrnn dan/atau Hdak 
menggunakan paspor hnji untuk perjalnnnn ibCldnh haji sebagaimana 
dimaksud dnJcun pasal ·13 «l)'Ul ('I) <.fan Pits•·al ·1s nynt ('I) U1ufong-undang ini 

.. dinncam sank~I pldnnn kurun61\ll pnling lnmn 6 ( emun ) hulnn dan/ ntnu 
denda pilling bnnyak Rp. 50.000.000,- (linrn puluh jula ruph1h). 
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Pnsal 29 
Dipidana dengan pidana penjarn paling lama 4 (empal) lahun dan/atau denda 
paling banyak Rp. 500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah), bagi: 
n. setiap orang deng<rn senl~"j" mcnerinrn pcmbay•H•ll' bic1yi1 penyelenggarnan 

ibadah hnji dan/atau menerima pendnftnrnn haji sebagaimana dimaksud 
Pasal 10 ayat (2) dan Pasal ·13 c1ynt (1); 

b. seliap orang dengan sengnja mcngumpulknn t.fan membemngkatkan peserta 
ibadah umrah sebngaimnrrn dinrnksud pn.!Ml 26 ;lynt (2) huruf a; 

padahal dia lidak berhak untuk itu. 

Pasal30 
.. Dipidana dengan pidana penjara paling lama 6 (enam) tahun dan/ atau denda 

paling banynk Rp. l .000.000.000,00 ( sctt11 milyM rupiah ) bilg1 : 
a. PIH Khusus yang lidak melnks1rnnkcrn kelenlunn sebagaimana dimaksl1d 

dalam Pasal 25 Cl)'al ('I) ; 
b. Penyelenggnrn J>crjnlnmm llmt.lc1h Umruh yu"~ liduk mt!IHkv1mnk~rn 

kctentuan sebagainurna dimnksud dalam P•1sai 2'l ay<1t (1). 

UABXIV 
KETUNTUAN PHl{/\LIHAN 

P~lSC\I 31 
(1) Hal-hal yang belum diatur dalam Undang-undang ini akan ditetapkan 

dengan peraturan perundang-undang1m lainnya. 
(2) Dengnn hl•rh1kuny11 l11ul11n1~·"ml11nu ini sc•t~11l.1 t..c•lc•11tuu11 nu111gc•1111i 

penyelenggaraan ibadnh hnji dan perjnlann11 ibactah umrah yang 
bertentnngnn dengim Undn111~·um.fnn1~ lni tf inyatakcm tid.tk berhtku. 

(3) Pada snat mulai b~rlakunya Undnng-undung ini, nrnk;\ Ordonansi Haji 
(Pelgrims Ordonnnnlie Slaalsbhlild Tahun ·1922 Nomor 698) tcrnrnsuk 
segala perubahan dan lnmbahannya dinyntak4111 lidak berlnl-;u, 
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UAUXV 
KETENTUAN l'ENUTUP 

I' fl Sc\ I 32 
Undang-undang ini mulai berhlku pcHfa la11ggal diun~hrngkcrn. 

Agilr sclinp cmrnB mcnt~elahui11yc1, memeri'llclhknn pengundnng•tn 
Undnng-undan;; ini c.fonunn pt•t\\?lllJ'il~a1111yu dnlam LPmbnrnn N~Bnrn 
Hepul>lik Indonesia. 

Disahkan di Jakarta 
Pndn hrnggal 

l'RESIOEN ru~PUULlI< INDONESIA 

BACI 11\IUJDl>IN JUSUF 11.i\BIUIH 
Diundangknn di Jilk.nrlr1 
pnda hrnggnl 
MENTERI NEGARA SEl<HETAIUS NHGAHA 
REPUBLIK INDONESIA 

AKUAJ~ TANJUNG 

LEMBAHAN NEGARA IUWUULIK INDONESIA TAHUN 

• 
'~ 

NOMOR 

' I ' 
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J, UMUM 

PENJELASAN 
ATAS 

HANCANGAN 
UNOANG~UNUANG REl'UULll< INDONESIA 

NOMOR TAl·IUN 

TENTANG 

PENYELENGGARAAN lBADAH HAJI 

' I:. i 
1 

: : i,., '.I : f '._,:' 
'I ,, 

lbadah haji merupakan rukun lRlam k~lima. yang wajib 
dilaksanakan oleh umat Islam yang mampu, yaitu berkema.mpuan 
materi, fisik ntaupun mcnlal. Bugi bangsa lnc.lonesia yang mayorH.as 
beraga.ma Islam, menunnikan ibadah huji ke tHnah suci tidak han,ya 
merupakan masaluh nasional karcnu menyanglcut l<cscjahteraan lahir 
batin Jamaah Haji Letapi menyangkul pula nama baik, harkal serta 
rnaJ·tabat bangsa Indonesia di Juar negeri khususnya. di Arab Saudi. 

· Disamping itu, sifat penyclcnggara.annya yang masal, pclaksanaannya 
menuntut manajemen yang baik. Oleh karena itu pel'lu ditingkatkan 
pelayanan dan pengaturan pcnyelenggaraan haji olch pemerintah, 
sehingga pelaksanaan iha<.lah haji bcrjulan lt:bih tcrtib, aman, dan 
lancer. 

PeningkataJ1 pelayanan ibadah haji diupayakan · melalui 
penyempurnaan sistem dan metoda penyelenggaraan serta 
peningkata.n pembinaan terh~dap Ca.Ion Jamaah Haji agar lcbih siap 
dan mandiri sesuai dcngan tuntu nan agama.. Kecendcrungan 
meningkatnya jumlah clan kualilat:J Jo.ma.ah Haji dan Um rah dari tahun 
lee tahun dan uutuk mcnghindari kesalahan a.tau kekurangan 
komulat.if yang te1jadi di mmm-masa scbelumnya, mal<.a lerhadap calon 
Jama.ah Haji dan Umrah <.lipcrlukan pcrlinclungan. Dengan dcmil<inn, 
Rancangan Undang-unth111g tent.ung Penyclenggaraan lbat.lah Haji ini 
dimaksudkan untuk meningkatkan pelayanan dan perlindnngan 
terse but. 

Peningkatau pelayo.nun tian perllndungan dimaksudkan pula 
agar tercapalnya lujuan ibaduh hajl, .vuitu ha,f i mubrur yang membawa 
dampak positif bagi masyarakal, dalmn kehidupan bcrbangsa dan 
bernegara. Hal ini men1l>utuhkan suasana pclaksaraaan ibadah haji 
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yang kondusif bagi masyarakat. yang melaksa.naan ibnclah ~aji, 
dengan meningkatkan kualitas pelayanan, mem.ngkatkan l~~1ahtas 
akomodasi, meningkatkan kelancaran angkutan 1badah h~11, dan 
penetapan BPIH ·yang 'hnrus hcrdasarlmn kcnmmpuan masynrnlrnt 
atau umat lslwn. 

Sehubungan dengan itu, Pemerintah berkew~jiban menjamin 
pela,vanan dan perlindungan pcnyelenggaraan ibadah hajl, dengan 
mr.nyediakan Jcemu(,fahan yang dipr.rlukan Jamaah 1-laji untuk 
keselamatan. kescjahtcraan, dan kescmpurnaan ibaclah haji. 
Mengingat penyelenggaraan ibadah haji merupakan masalah nasional, 
dan menyangkut martabat clan nruna baik bangsa, maka kegiatan
kegiatan yang lJerkaHan dcngan penyelenggaraan dw1 pelayanan 
ibadah haji dcngan tidal< mcmtlup kcmungkinnn il<ul. sertanyn peran 
3WUsta dulurn lccgiul.un-kc~intan diuwks1.1d. 

Selamn ini peraluran perunclang-undangan mcngenai 
penyelenggar$lan Ihadah I-Jaji sebagRI t.en!antum dalam Pelgrims 
OrdonnaTLtie luhun 1922 l.crmasuh: pcrubahun scrla lumbuhannya dun 
Pelgrims Verarde1tinr1 tnl1wt I 938, dlin bertmgai macam pcraturnn 
pcrunda.ng-undungan yung mcngutur ltmlung pm1yclcngguruun lbuduh 
Haji, yuitu: 
1. Pe~aturan Prcsidcn Nomor 3 Tahun 1960 tc~ntang Pcnyclcnggaraan 

HC\Jh 
2. Kep~tusan Presiden Nomor 112 Tahun 1964 tentang 

Penyelenggaraan Bidang Haji Secara lntcrdep~rlemcntal; 
3. Keputusan Preside.n Nomor 6 Tahun 1969 tentang Penyelenggaraan 

Bidang Hn,ii Olch P~mcrint.nh; . 
4. Kepulusan l'rcsi<.Jcn Nomor SJ tnhun 1981 lcnlung Pcnyclcngguruun 

Bidang Haji; 
5. Keputusan Prcsidcn Nomor CJ2 Tahun 1995 Tcntang 

Penyelenggaraan Bidang Haji; 
sudah tidak sesuai lagi dcngan situasi dan ko11disi bangsa Indonesia 
khususnya bagi penyclenggaraan lbadah Haji. ' 

Olch karcnu itu, untul< mcnJamin pcningkulan· kualit.as 
pelayunan dnn perlindungun yang mcrupakun pcrsoalan mendasar 
dalam penyclcnggaraan flmdah haji ini, maka pcrnluran peruncJang
undangan yang ucrlaku scluma ini periu disesuaiknn clrm dilingkntl<Hn 
menjadi Undang-undang. 
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II. PENJeLASAN PASAL DEMI PASAL 

Pasal 1 

Cukup .. Jelas 

Pusal2 

Pelaksanaa.n hal< untuk menunaikan ibadah hajl didasarkan pada 
prinsip keadilan, yaitu dengan mengutamakan warga negara yang 
b~lum pernah menunailrnn ibmlah lrnji. 

PasalJ 

Cukup ,Jclas 

Pasal4 

Cukup Jelas 

Pasal 5 

Cukup dclus 

Pasal 6 
,, 

' ', ;;' 

Ayat ( 1) 

Cukup ,Jelns 
Ayat (2) 

Yang dimaksud dengan "iku t sertAnya peran swasta" 
dalam penycl<mggaraan ibadah haji adalHh dalam rangka 
ikut meningkatkan kualitas pelayanan penyclenggaraan 
ilmcJal~ hnji, ynng letap mcrupukan Lunggung jawub 
pemenntah. 

Ayat (3) 

Cukup Jelcis 

Pasal 7 

Cukup Jelas 

' f I, 
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Pasal 8 .,, 
Ayat ( 1) 

Cukup Jclus 

Ayat (2) 

Pasal9 

Penunjukkan Tim Kesehatan Haji Indonesia ciilakukan oleh 
Menleri utas usul Menteri yang runng lingkup tugas dan 
tanggungjawalmya melipuli bidang kesehatan. 

Ayat ( 1) 

Persetujuan Ocwan Perwakilan Rakyat dilaksanakan oleh 
komisi yang membidangi agama. 

Ayat (2) 

Cukup Jelas 

Ayal (3) 

Cukup Jelas 

Pasal 10 ., 

Ayat (1) 

Pertimbangan oleh Oubcrnur Bank Indonesia, 
climak:;;udkan data.Jn raugka memberikan jamimrn 
keamanan l3PJJ·l yang disctorl<an olch Calon Jamaah Haji 
pada l:1anlc-l>anlc yang clitunjuk, schingga dapat 
memberikan kcpastian kebf!rangkatan Calon Jamaah Haji. 

Yang dimaksud dengan "rekening Menteri" adalah Mentcri 
f-ehagai lcmbugn yans dala1 pelaksanaannya Mcntcri 
clapat mcnunjulc pejabal cl lingkungan tugas dun 
wcwenangnya l!ntuk dan alas namanyn menandatangani. 

Ayat (2) 

Cukup Jelas 

Ayat (3) 

Apabila clalam pemP.riksaan eschatan yang dilakukan 
pacJu saul Culon .Jamaah Hujl al<an uerungkal tcrnyntn 
menctcrita suatu penyakit ang tliperkirakan dapat 
mengganggu pelaksanaM lbada 1 laji, atau sr.dang dalam 
keadaan hamil keberangkatann a dapat dibatalkan. Yang 
tlimaksud dengan "dibatalkan karena alasan lain yang 
sah" diantaranya adalah me1 berikan identitas palsu, 
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kehilangan kcwarganegaraan dan clkckal. Dana BPIH ya1~g 
tdah disctorkan akibat cluri pcmbatalan t~r~ebut. dapal 
d ikcmlmlilrnn s<'lclah d iku rn ngi hi:iyH ml 1111111sl rn:-11 ynn~ 
bcsarnya dilcnl uknn pcnydcnggara c..lcngun 
mempertimbangkan keadilan. 

Ayat (4) 

Cukup Jelas 

PA.sal 11 

AyRt (1) 

Cukup Jela~ 

Ayat (2) 
Yang dimuksucl deng~n "kcmaslahatan umat" adalah 
kegiatan yang dapat menunjang kemajuan umat Islam, 
F.epcrli pcndidikun, pcmbang:u nan sarmrn <Ian prusarnna 
ibac.lah, <Jakwuh Islam, pengentasan kcmiskinan. 

Ayat (3) 

Pasal 12 

Menlcri dulmn mengusulkan susunan kcanggotaan Badan 
Pengelola Dana Abadi Umat perlu mendengarlrnn 
pertiml>angan Lcmbaga atau Organisasi Islam. 

Ayat (1) 

Laporan berkala adalah laporan yang dibuat setiap tahun 
yang disampbikan kcpada Pre~idcn dan diberitahukan 
kepada Dewan Perwakilan Rakyat di dalan1 f{apat Kerja 
dengan Komisi yang sesuai dengan pasangan ke1janya. 

Ayat (2) 

Dana Abadi \Jmat adafah dana yang merupakan hasil 
cllsicnsi dnri hiu.vu pcnyclcnRgurmm ihaduh huji yang paclu 
hakekatnya a<Jalah se.fum1ah clan~ yang dihimpun dari 
masyarakat untuk suatu tujuan lf!rtentu, sehingga 
penggunaannya harus dapat dfpertanggungff\wabkan. 
Pemerintah sebagal penanggung jawab pelaksanaan harus 
mcnjumin kclmnurun p<:11ggu11~mn dum1 mclului 
pemeriksaan olch Akuntan Publik yang ditunjuk oleh 
lnspektur ,Jendcral Departe.men Ag~una. 
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Ayat (3) 

Cukup ,Jclas 

Pasal 13 

Ayat ( 1) 

Cukup ,Jelfls 

Ayat (2) 

Cukup Jelas 

Pasal 15 

Ayat { 1) 
Kuota nasional adalah jumlah t~rtinggi Jamaah Haji 
Indonesia yang boleh masul< ke Arah Saudi yang 
penetapannya dilakukan oleh Pemerintah Arab Saudi. 

Ayat (2) 

Cukup Jehu: 

Ayul Pl 
Cukup Jelas 

Pasal 16 

Cul<up Jclas 

Pasal 17 

Cukup Jelas 

Pasal 18 

Ayat ( 1) 

Pa.spar haji adalah dokumen resmi ncgara yang dikeluarkan 
oleh Mentcri l>agi warga negara y~Jng bcrada di wilayah 
Indont:sia, memuat identitas pemegangnya yang berlaku 
untuk mclul<ulmn pcrjuJunun kcluui wilayah lnclonesiu 
dalam rangl<n menunaikan llJadah Hajl. Oleh kar~na (tu 
yang diatur dalam Undang-undang ini adalah penggunaan 
paspor haji khusus kepada warga negara Indonesia yang 
menctap (rcsicJcncc.;) di wilayuh 1n<Joncsia. Karena paspor 
haji sederajat dengan paspor lainnya, maka penggunaan 
paspor selain paspor haji dimungkinkan untuk warga 
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negara Indonesia yang mcnelap cJi Illar negeri selama negara 
yang dituju mcmbcrikan visa dalam r.aspor terse bu L 

Ayat (2) 

Cukup ,Jclns 

Pasal 19 

Cukup JeJas 

PasaJ 20 

Cukup Jelas 

PasaJ 21 

Cukup Jclu~ 

· PasaJ 22 

Cukup Jelas 

Pnsal23 

Cukup Jelas 

PasaJ 24 

Cukup Jelas 
Pasa12s 

Ayat ( 1) 

Huruf a 

Cu ku p .. J eJas 

Hurur b 

Pclayanan "hanya mr.ngeunakan paspor haji" 
dikecuulilcan bagf \Varga Negara lndonesin yang 
mcnctap di luar ncgerf ses11af dengan penjelasan 
Pasnl 18 aynt ( 1) Unc!ang-undang ini. 

.... ··----..... , 18 -----
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Huruf c 

Cukup Jelas 

Huruf d 

Pelaporan ini dhnaksudkan agar Perwakilan 
Republik Indonesia t.lapat mengelahui dan 
mcngawnsi kcgiar.a.n Culon Jamaah I laji dcn1~an PIH 
h:husus, i:;chingga Cnlon .Jmnaah Haji tcrlin<.lungi 
duri lindnlmn pcnych~u1~11ra I'll I l<husus ynng tidal< 
bcrtunggu ng jawal>. 

Hurur c 

Subslunsi cluri kewajiban yang dlsr.pakati kedua 
hclnh pihulc, antarn lain mlnluh mcmberangkalkan 
kcmlmli dulam hul .iamuahnya tidal< dapal 
mclaksu11aka11 wukuf yang clistlmbkan karena 
kclaluinn pcnyclcnggura <.Ian lldal< dapal 
mclaksunan isi pe1ja11jinn, hal ini lidak mengurangi 
luntulan pcrdala. 

Ayat (2) 

Cukup Jelas 

Ayat (3) 

Cukup Jclns 

Pasal 26 

Ayat ( 1) 

Yang dimaksudka.n dr.ngan pcrjalanan il>adah uml'ah 
secara pcrorangnn acJalah pcrjalanan ibada.h umrah yang 
dilakukan letnpa mclalui Pt•nyr.lcnggara Swnsla yang 
dilelapkan olch Mcnteri. l'cnyclcngguraan ilJaduh umrah 
~ccara pcrorangan yang dilakukan bersama-sama 
dimungldnlmn upalJila l.idaic hcnnuksud u11l.ul< mc:ngaml.>il 
h.eunlungnn dari Jumaah <.Ian mcndapat izin dari Mcnlcri. 

Ayal (2) 

Cukup Jelas 

Ayat (3) 

Cukup Jclas 

. ...... --... ................. ... 
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Pasal 27 

Ayat { 1) 
Pelaporan ini <Jimaksuclkan agar Perwakilan. J~ep~bHI< 
Indonesia dapal mengetah u i dan mengawa$t l<eg1atan 
Il>adah Umrah, sehingga. peserta lerlindungi dari tindakan 
penyelenggara perjalanru1 um rah yang tidak 
bertanggungjawab. 

Ayat (2) 

Cul<up ,Jelas 

Ayat (3} 

Cukup Jelas 

Pasal 28 

Culcup ,Jelas 

Pasal 29 

Huruf b 

Kctr.ntuan ini dimaksudkan untuk 
penyalahgunaan seseorang dengan 
ketaatan bcril>adah warga negarn. 

Pasal 30 

menghindari 
memanfaatkan 

Yang dimaksud "PIH Khu8us dan Pcnyelenggara Perjalanan 
Ibadah Umrah" a<laJah pengurus atau pemillk badan usaha 
dimaksud. 

Pasal 31 

Cukup ,Jelas 

TAMBAHAN LEMBARAN NeGARA REPUBLIK INDONESIA NOMOR 
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DAFTAR INVENTARISASI MASALAH (DIM) 
RANCANGAN UNDANG UNDANG 

TENTANG 

PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 
USUL INISIATIF DPR-RI 

DEP ARTEMEN AGAMA R.I. · 

JAKARTA, 9 MARET 1999 



NO. 

I. 

2. 

3. 

4. 

s. 

. 
o.£·'t_. 

DAFTAR INVENTARISASI MASALAH (DIM) 
RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH BAJI 

RUU USUL INISIA TIF TANGGAPAN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

RANCANGAN RAN CAN GAN 

UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA UNDANG-UNDANG REPUBLIK .INDONESIA 
NO MOR TAHUN NOMOR TAHUN 

TENTANG TENT ANG 

PENYELENGGARAAN mADAH H.AJI PENYELENOOARAAN IBADAH HAJI DAI! UMRAB 

DENGANRAHMAT TUHAN YANG MAHA ESA 
PRESIDEN REPUBLIK INDONESIA, 

Meuimbang : a bahwa negara Republik Indonesia 
meajamin kemerdekaan warga 
negaranya untuk beribadah menurut 
agamaoya masing-masing; 

b. bahwa ibadab baji merupakan rukun b. bahwa ibadah baji maupakan rukun Islam kelima yang 
Islam kelima yang wajl"b wajJ"b dilaksan¥an oleh setiap orang Is1am yang mampu 
dilaksanakan oleh setiap orang Islam memmaiJcannya <Istitlto'ah) ; 
yang mampu mcnunaikannya; 

c. bahwa upaya penyempumaan sistcm c. bahwa upaya penyempumaan sistem dan metode 
dao metode penyeleoggaraan serta penyelenggaraan serta pcmbinaan calon jamaab 
pembinaan Calon Jamaah Haji pc:du laaji pcrlu terus ditingkatkan agar pelaksanaan 
terus ditingbdam agar pclaksanaan 
ibadah baji betjalan amao, tertib, ibadah baji berjalan aman, tertio, dan Iancar 
dan lancar sesuai dengan tuntunan sesuai dengan tuntuna.n agama; 
agmna; 



him. = 

NO. RUU USUL INISIATIF TANGGAPAN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

6. d. bahwa untuk mencapai tujuan 
sebagaimana tercantum pada huruf 
a, b, c di atas perlu diatur da1am 
bentuk Undang-undang; 

7. Mengingat : I. Pasal S ayat (l); Pasal 21 ayat (1); Mengingat : 1. Pasal 5 ayat (I); Pasal 21 ayat 
Pasal 29 ayat (2) Undang-Undang (1); Pasal 29 Undang-Undang 
Dasar 1945; Dasar 1945; 

8. 2. Tap MPR Nomor XIMPR/1998 
tl:otang Pokok-pokok Reformasi 
PcmbangunaD dalam nngka 
Penyelamatan dan Normalisasi 
Kcbidupan NasionaJ sebagai Hahlan 
Negara; 

9. 3. Undaog-undang Nomor S Tahun 
1974 teotang Pokok-pokok 
Pemerintaban di Daerah (Lembaran l!!mualls!! dellftll ml femed!tal!an !!!I hara 
Negara Tahun 1974 Nomor 38, 
Tambahan Lembaran Negara Nomor 
3037); 

10. 4. Uodang-undang Nomor 9 Tahwi 
. 

1992 tentang Keimigrasian 
(Lembaran Negara Tahun 1992 
Nomor 33, Tambaban Lembaran 
Negara Nomor 3474); 

11. s. Undang-undang Nomor 14 Tamm 
1992 tmtang Lalu Lintas clan 
Angkutan Jalan (Lembmn Negara 
Tabun 1992 Nomor 49, Tambahan 
Lembaran Negara Nomor 3480); 

. 
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NO. RUU USUL INISIATIF TANGGAP AN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

12. 6. Undang·undang Nomor 15 Tabun 
1992 taJ.tang Penerbangan 
(Lembaran Negara Tabun 1992 
Nomor 53, Tambahan Lembaran ~ 

Negara Nomor 3481); 

13. 7. Undang-undang Noinor 21 Tahun 
1992 tentang Pelayaran (Lanbaran 
Negara Tahon 1992 Nomor 98, 
Tambahan Lembaran Negara Nomor 
3493); 

8. Undang-undang Nomor 23 Tahun 8. Undang-undang Nomor 23 Tabun 1992 - i 
14. 

1992 Tcataog Keseba(an (Lembaran B!!SYI Kesehatan (Lembaran Negara Nomor 
Negara Nomor 100, Tambaban 100, Tambabao Lembaran Nepa Nomor 
Lembaran Negara Nomor 349S); 3495); 

15. Dcngan Persetujuan 

DEW AN PER.WAKILAN RAKYAT REPUBLIK 
INDONESIA 

MBMUTUSKAN: • 

16. Menetapkan : UNDANG·UNDANG TENTANG Maactapbm : UNDANG- UNDANG TENTANG 
PENYELENGGARAAN mADAH PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 
HAJJ. D~UMIWI. 

17. BABI 

KETENnJAN UMUM 

18. Pasal 1 

Da1am Uodang-undang ini, yang dimaksud deogan: 

_·;·_'~t, ... 



blm. 

NO. RUU USUL INISIATIF TANGGAPAN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

19. 1. Warga Negara adalah Warga Negara Republik 1. Warga negara adalah Warga Negara Republik 
Indonesia. Indonesia. 

20. 2. lbadah Haji adalah rukun Islam kelima, tneJUp8kan 2. lbadah baji adalah rukun Islam kelima, merupaican 
kewajiban bagi setiap orang Islam yang mampu kewajiban bagi setiap orang Islam yang mampu 
melaksanalrsmnya. me1aksanakannya sekali 1eumar hidul!: 

21. 3. Penydenggaraan ibadah baji adalah suatu nmgkaian 
egiatan yang melip111i ketentuan pelayanan 
pelaksanaan ibadah haji. 

22. 4. Caton Jamaah Haji adalah warp negara yang 
beragama Islam, memenubi syarat, dan telah 
mendaftatbn diri untuk memmaikan ibadah baji 
sesuai dengan ketentuan Undang-undaog ini. 

23. s. Jamaab Haji adalah Calon/Jamaah Haji yang sedaDg s. Jamaah Haji ada1ah §alon/jamaah pji yang sedang atau 
atau telah selesai menunaikan ibadah baji pada telah selesai menuoaikan ibadah baji pada musim baji 
musim baji tahun )'BJlg bcrsaoglcutan. tahun yang bersanglcuran. 

24. 6. Pembinaan ibadab baji adalah rangkaian kegiatan 6. Pcmbinaan il>adah haji adalah rangbian kegiaian yang 
yang mencakup bimbingao. penyuluban, clan mencakup 1eaeranu•1 mI!!IUan. dan blmbinnn 
penenmgan tentaog baji. tentaog baji. 

25. 7. Biaya Penyelenggaraan lbadab Hajj yang 7. Biaya Penyclenggaraan Ibadah Haji yang selaojutnya 
selanjutnya disebut BPill adalah sejumlab dma disebut BPill adaJah sejumlah dana yang harus dibayar 
yang barus dibaydr oleh Caton Jamaah Haji untuk oleh pion jamaab J!aji untuk penye1eoggaraan jbadah baji 
penyelenggaraan Ibadah haji. 
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26. 8. Paspor Haji adalah paspor kbusus yang dJ"berik:an 8. Paspor Haji adalab paspor khusus yang diberikan kepada 
kepada Calon Jamaah Haji di dalam mc:nunaikan salon jamaah Jlaji di clalam meonnaibn ibadah baji. 
ibadah haji. 

27. 9. Akomodasi adalah tempat peuginapan/ 
pengasramaan sebagai penampungan sementara 
waktu di embarlcasildebarkasi dan pemondokan 
selama Calon/Jamaah Haji berada di Arab Saudi. 

28. 10.Transportasi adalah alat pengilngkutan yang 
diperguoakan sebagai sarana pemberangkatan. 
selama jamaah ba-ada di Arab Saudi, dan 
pemulangan Jamaah Haji kcmbali ke embarkasi asal 
di Indonesia. 

29. 11. Pelayanan Kesehatan adalah pemeriksaan, 
perawatan, dan pemelibaraan kesebatan bagi 
Calon/Jamaah Haji sesuai standar pelayman 
kesehatan. 

30. 12. Pcnyclmggara Ibadah Haji Khusus yang Dicabut 
selaqjuaiya disebut Pill Khusus adalah 
pcnyelenggara ibadah baji 
khusus.. 

dengan pelayanan 
• 

31. 13. lbadah Umrab adalah Umrah yang dilaksanabn di. Meniadi point 12 
1uar musim haji. 

32. 14. Me:nteri adalah Mentcri yang ruang 1iogkup tu.gas 13. Mmteri adalah Megteri Agap 
dan tanggungjawabnya nieliputi bidang agama. , 

~ 
'· 
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NO. 

33. 

34. 

35. 

36. 

37. 

38. 

39. 

RUU USUL INISIATIF 

15. Musim Haji adaJah jangka waktu tertentu yang 
ditetapkan Pemerintah Republik Indonesia dalam 
rangka penyelenggaraan ibadah baji. 

16. Dana Abadi Umat ada1ah sejumlah dana yang 
diperoleh dari basil efisiensi penggunaan Biaya 
Penyelenggaraan lbadah Haji. 

Pasal2 

Setiap warga negara yang beragama Islam mempunyai 
bak untuk memmaikan ibadab haji. 

Pasal3 

Pemcrintah bcdcewajiban membcrikan pelayaoan clan 
perlindlmgan dmgaD menyediakan fasilitas, 
kem.udaban, keselamatao, dan kenyammm yang 
diperlukao oleh setiap warga negara ·yang menunaikan 
ibadah baji. 

BABil 

ASAS DAN TUJUAN 

Pasal 4 

Penyelenggaraan ibadah baji berdasarlcao asas keadilan 
memperoleh kesempatan, perlinduDgan, clan keputian 
bukum scsuai dcngan Pancasila dan UUD 1945. 

Pasal S 

Pmyelengaraan ibadah baji bertujuan untuk 
meningkatkan pelayanan clan perl~ melalui 

sistem dan metode 

him. 

TANGGAPAN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

Mmi•di uint 14 

Dicabut 

Pasal2 

Setiap warga negara yang beragama Islam mcmpunyai bak 
uotuk menunaikan ibadah baji m •mrah. 

Pcmerintah berkewajiban memberikan peJayanao clan 
perlindungan dmgan mcnyediakan fasillia.r, kemudahan. 
keselamatan, dan kenyamamm yang cliperlukan oleb setiap 
warp negara yang men1mailam ibadah baji YI 1mra11. 

• 

Penyelenggaraan ibadah baji berdasmbn asas keadilan 
memperoleh kcsempatan, pemeratua. perlindrmgan, dan 
kcpast.ian hukum sesuai dengm. Pancasila dan UUD 1945. 
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NO. 

40. 

41. 

42. 

43. 

44. 

45. 

RUU USUL INISIATIF TANGGAPAN PEMERINTAB BASIL PEMBAHASAN 
agar Jamaah Haji menjadi lebih siap dan mandiri 
sebingga pelaksanaan ibadah baji berjalan aman. tertl"b, 
dan lancar sesuai dengan tuntunan agama. 

. 
BABW 

PENGORGANISASIAN 

Pasal 6 

(1) PenyeJenggaraan ibadab haji merupakan tugas 
nasional clan meajadi tanggung jawab Pemerintah di 
bawah koordinasi Menteri. 

(2) Dalaln melaksanakan togas sebagaimau dimaksud 
daJmn ayat (I), Martcri mclakukan koordinasi 
dan/atau bekerja · sama dcngan pihak Pemerintah 
Arab Saudi, Dcpartemeo/Lembaga/Instansi terkai.t 
dengao tidak menutup kemungkimm ikut sertanya 
peran swasta. 

(3) Persyaratan clan jeois lcegiaran penyelengsaraan (3) fmn snstl Nbagigu d!!!!ksud d9lam mt w 
ibadah haji yang dapat dilaJcsanalam oleh pihak d!!tar deann Kenatusan M!nterl. 
swasta sebagaimllDl! dimaksud daJam ayat (2) cliatur 
deogan Keputusan Menteri. • 

Pasal 7 

K.oontinasi penyelenggaraan ibadah haji dilaksanakan: 

a. di tingkat pusat oleh Menteri; 
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NO. RUU USUL INISIATIF TANGGAPAN PEMERINTAB BASIL PEMBAHASAN 

46. b. di tingkat daerah olth Gubemur Kepa1a Daerah J!i!saaiJs!n dennn UU PemedJ!tah D!eral! I!!!I ban. 
T"mgkat I untuk tingkat Propinsi dan 
Bupati/Walikoiamadya Daerab T"mgkat Il untuk 
tingkat Kabupateu/Kotamadya; dan 

47. c. di Arab Saudi oleh Duta Besar Republik Indonesia. di Arab Saudi oleh Kel!!la Perwakilan ;R.epublik IndoDesia. 

48. Pasal 8 

(1) Mmteri dapat membentuk Panitia Pcnyelenggara 
lbadah Haji di Tingkat Pusat. di Tingkat Daerah, 
din di Arab Saudi scsuai dengan kebutuhan. 

49. (2) Dahun ransD· penyelenggaraan ibadah haji Mmteri 
menunjuk petugas operasioaal yq menycttai. 

. Caloo/Jamaab Haji, tcrdirl dari : 

so. a Tim Pembimbins .Ibadah H!Qi Indonesia yms 
disingkat TPlHI. 

• 
51. b. Tim Kesebatan Haji Indonesia yang disingkat 

Tian,dan 

52. c. Tun Pemandu Haji Indonesia yang disingkat 
TPID. 

53. BAB IV 

BIAVA PENYELENGGARAAN mADAH HA1l 

•·. !!... 
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54. Pasal 9 

(1) Besamya BPW ditetapkan oleb Presideu atas usul 
Menteri setclah mcndapat persetujuan Dewan 
Perwakilan Rakyat 

55. (2) BPlli sebagabnaoa dimaksud dalam ayat (I) 
digimalnlo uotuk keperluan penyelenggaraan 
ibadah baji tahun Yang bcrsangkutan di Indonesia 
dan di Arab Saudi. 

. 56. (3) Pcogadminisuasian BPIH diatur dengau KepulUSaD 
Menteri. 

57. Pasal IO 

(1) Pembayarm BPm ctilalmbn kepada rekming (1) Pembayarm BPlll ctilakn!am kepada Rkening Menteri 
Menteri melalui Bank-bank Pcmcrin1ah dan atau mclalui l!•!!s Vaa2 ditanl!k o1e1a Heam:! u.telah 
Bank Swasta yang ditunjuk oleb. Menteri set.eJah meadal!!t Dertimbauan !Im GabenlU[ Bank 
meodapat pertimbangan d.ari Gubemur Bank I!doaeaia. 
Indonesia. 

58. (2) Penerimaan pcmbayaran BPUI scbagaimana • 
dimaksud dalam ayat (1) dilakukan dcngan 
memperbatikan ketentuan kuota yang telah 
ditetapkan. 

59. (3) Pengembalian BPlll diberlkan kepada Caton 
Jamaah Haji da1am hal : 

60. a. Meninggal dunia di Indonesia; a. Metinggat dunia gbelgm beraukat ll!H i 

.. ;.. 
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NO. 

61. 

62. 

63. 

64. 

65. 

64. 

65. 

RUU USUL INISIATIF 

b. l)jbata)kan kebermgkatannya karma alasm 
kesebatan, dan alasan lain yang sah. 

(4) Tata cara pengembalian dan jumlah BPW yang 
dikembalikan diatur melalui Keputusan Menteri 
deogan mempertimbangkan keadilan. 

Pasal 11 

( 1) Dalam nmgka peogelolaan Dana Abadi Umat 
secara lebih berdaya guu clan bed1ISil guna, 
Pemerimah membentuk Badan PengeloJa Dau 
Abadi Umat yang berkedudukan di lbu Kota Negara 
Republilc Indonesia clan diketuai oteh Menteri. 

(2) PcngeloJaan dana . sebagaimana dimaksud dalam 
ll}'llt (1) dimanfitatbn untuk krmaslabatan mnat 
lsJmn.. 

(3) Susuoan keanggotaan Badan Pengelola Dana Abadi 
Umat ditetapkan lebih lanjut oleh P:residen atas usul 
Menteri. 

Pasal 12 

(1) Badan Pengelola Dana Abadi Umat .-iempuoyai 
tugas pokok: 

a. Merencanalcan, mengelola, clan memaofaatkan 
basil peugelolaan Dana Abadi Umat; 

TANGGAPAN PEMERINTAB BASIL PEl\mAHASAN 

b. 11.tal Dend l!!li karena alasan kesehafll!a gn 
•11!1! lal! vag nail. 

( 4) Tata ca!J oeneembalian dan jamlah BPIJI !!!E di: 
kembalikaa diam me1a1u1 Kel!utann Menteri • 

Dicabat 

-Digbpt 

Dipbat 

• 

Dicabat 

Dicab!!t 
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66. b. Meayampaikao . laporan secara bcrbla 
mengeuai pelaksanaan tugasnya kepada 

pjcabat Presiden dan ch"beritahukan kepada Dewan 
Perwakilan Rakyat. 

67. (2) Pengawasan terbadap pelaksanaan tugas Bamn 
Pengelola Dana Abadi Umat dilak.qnakan oleh 

Dicabat lnspektur Jenderal Departemen yang ruang lingkup 
tugasnya mcliputi bidang agama. betdasarbn 
peraturm penmdang-uodangao yang berlaku. 

68. (3) ICdmtuan lebih 1aqjut meagmai pekb:rtlli'n tuPs PJcabat 
Badan Pc:ngelola Dana Abadi Umat ditetapkaD oleh 
Menteri. 

69. BABV BABV 

PENDAF'I'ARAN PENDAFTARAN 

70. PasaJ 13 Magadi Pasal 11 

(1) Setiap warga·negaaa yang akan menunajkan ibadah 
haji diwajiblcan uotuk meodaftarkan diri kepada 
instansi yang dituqjuk Menteri. • 

71. (2) Tata cara dan pa'S}'l11ltaD serta jangka waktu 
paidaftanm setiap musim baji ditetapkan oleh 
Menteri. 

72. Pasal 14 . Mmjadi Pasal 12 

Pengaturan warga negara di 1uar negeri yang bmdak 
memmajbn ibadab baji dia1ur lebih bmjut denpn 
Keputusan Mentcri. 
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73. Pasal 15 Meojadi Pasal 13 

(1) Dalam ranglca pengaturan kuota nasicmal, Marteri 
menetapkan kuota untuk setiap Propinsi dengan 
memperhatikan prinsip keadilan dan proporsional. 

74. (1) Gubemur/Kepala Daerah imgkat I selaku Disesaaibn demn UU fememtal!!!! Daerah YaU ban. 
koordinator DlCDetapkan kuota UDtUk 
Kabupaten/Kotamadya. 

15. (2) Dalam bal kuota nasional tidak tapenubi pada lmi 
pem"Upan pendaftami. Mmteri dapat 
mc:mpapanjang ~ dcngan menggunakan 
kuota bebas secara nasional. 

76. BABVI 

PEMBINAAN 

77. PasaJ 16 Mcqjadi Pm! 14 

(1) Menteri bedtewajiban menetapkan pola dan tata Meoteri bedtewajiban menetapJam pola dan tata cara 
cara pembiaaan Caloo11amaah Haji. pembinaan £1}on/jamaahP.ji. 

78. (2) Meotai ~iban menerbitkan panduan 
manasik dan pedoman perjalanan baji. 

79. (3) Pembinaan dilslalkan demi kaelamatan, 
ke1ancaran, ketatiDan, kesejabteraan, dan 
kesempumaan ibadah baji, tanpa memungut biaya 
tambaban di luar BPm yang telah ditetapkm oleh 
Pcmerintah. 
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NO. 

80. 

81. 

82. 

83. 

84. 

85. 

86. 

RUU USUL INISIATIF 

BAB VU 

KESEHATAN 

Pasal 17 

(I) Pelayanan K.esehatan Haji dilakukan oleh Mealed 
yang nwig lingkup tugas dan tanggung jawabnya 
mcliputi bidang kesebataD baik pada mt pasiapan 
maupun pelaksanmm penyelengaraan ibadah baji. 

(2) Pelaksanaan tugas sebagaimana dimaksucl da1aJn 
ayat (1) diatur lebih lanjut oleh Meoteri yang ruang 
lingkup tugas dan tanggung jawabnya meliputi 
bidang kesebatan 

BABVIlI 

KEIMIGRASIAN 

Pasal 18 

( 1) Setiap warga negara yang akan memmaikan ibadah 
haji wajib mcnggunakan paspor baji yang 
dikeluarbn oleh Mentcri. 

(2) Menteri dapat memmjuk pejabat UDlUk dan atas 
namanya meuandatangam paspor baji. 

BAB IX 

TRANSPORTASI 

him. 

TANGGAPANPEMERINTAB BASIL PEMBAHASAN 

BAB VU 

KESEHATAN 

Meqj~ Pasal 15 

(1) Pembiuaa dau Pelayanan Kesehatan Haji dilakulam. oleh 
Memai yang roang lingkup tugas clan 1imgungjawabnya 
meliputi bidang kesebatan baik pada saat persiapaD 
maupun pelaksanaan peo.yelengaraan ibadah baji. 

BABVIll 

KEIMIGRASIAN 
• 

Mcojadi fasal lei 

• 
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87. 

88. 

89. 

90. 

91. 

92. 

RUU USUL INISIATIF 

Pasal 19 

Menteri yang ruang lingkup tugas dan Wigguog 
jawabnya meliputi bi dang perhubungan 
mengkoordinasikan dan bertanggung jawab te:rbadap 
pelaksanaan penyelenggaraan transport.asi haji yang 
meliputi pemberangkatan ke Arab Saudi dan 
pemulangao kc embarkasi asal di Indonesia. 

Pasal 20 

Pelaksanaan traosportasi Calon/Jamaah Haji di Arab 
Saudi di bawah koordinasi dan tanggung jawab 
Mc:nteri. 

Pasal 21 

Penuqjukan pelaksana transpor1asi Calon/Jamaah Haji 
dilalmkan oleh Menteri. dengan mempahatikan 
keselamatan, efisieosi, dan kenyamaoan. 

Pasal 22 

( 1) Jamaah Haji dapat membawa barang bawaan Jee 
luar negeri dan dari luar negeri sesuai dengan 
ketentuan yang berlaku. 

(2) Prmeriksaan atas barang bawaan sebagaimaoa 
dimaksud dalam ayat (l) dilakukan oleh Menteri 
yang ruang lingkup tugas dao tanggung jawabnya 
meliputi bidang Jceuanpn. 

BABX 

AKOMODASI 

hlm. r 

TANGGAPAN·PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

Menjadi Pasal 17 

Menjadi Papi 18 

Peiaksaaaaa transportasi plooliamaab )!a.ii di Arab Saudi di 
bawah koordinasi dan tanggungjawab Maict.ri. 

Menjadi Papi 12 

Pamqjukan pelaksana transport.asi saJonliamaah !!a.ii 
dilakukan oleh Mentai dengan memperbatilam keselamatan, 
efisiensi, dao kenyamanan. 

Meqjadi fasal 20 

(1) ~Jama;lh baji dapat mcmbawa barang bawaan kc 
luar negeri dan dari luar negeri sesuai dengan ketentuan 
yang berlaku. 
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93. Pasal23 Meajadi Pasal 21 

( 1) Menteri bedcewajiban menyediakan akomodasi 
bagi Calon/Jamaah Haji tanpa biaya tambaban di 
luarBPllL 

94. (2) Peogadaan akomodui bagi Calon/Jamaah Haji 
dilakukan dcogan, memperbatikan syant-syarat 
kesehatan, kenyamanan, kemudahan. clan keamanan 
Calon/Jamaah Haji beserta barang bawaannya. 

95. BAB XI Dicabut 

PENYELENGARAAN IBADAH HAJI KHUSUS 

• 
96. Pasa1 24 Pica but 

(I) Dalaln upaya mcaingkatlam penyeleoggaraan 
ibadah haji bagi masyarakat yaog membutublam 
pelayanan khusus dapat disclqgarakan pelayanan 
ibadab baji kb.mus. 

97. (2) PDI Khusus ditetapbn oJeh Meoteri. . J!icabut 

98. PasaJ 2S Di ca but . 
(1) Pm Khusus wajt'b memenuhi keteotwm sebagai 

berikut: 

99. a Hanya dilaksanakan di tingkat pusat; Dicabut 

.. .. ·· ~ 
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100. b. Hanya menerima pendaftaran dan melayani Dicabut 
Calon Jamaah Haji dengan menggunakan 
paspor baji; 

101. c. Menycdiakan Petugas Pembimbing lbadah Dicabut 
dan Kesebatan Haji; 

102. d. Wajib melapor kepada Peiwaldlan llepublik Dicabut 
Indonesia di Arab Saudi pada saat datang dan 
abn kembali Jee Iudonesia; dan 

103. e. Mc:mbmmgkatkan dan memulangkan Pica but 
jamaahnya sesuai dengan tetentuaD 
penyelenggaraan ibadah haji kbusus dan 
perjaqjian yang disepakati kedua belah pihat 

I 
t 

meliputi bak dan kewajibm. 

104. (2) Ketentuan tentans Pili Khusus diatur lebih lanjut Dicabut 
dcogan Keputusan Mentcri. 

I 

I 105. (3) PIH Khusus yang tidak mela!csanaJcm Jcetentuan • Dicabot 
sebagaimana dim•lrsud dalmn ayat (I) dapat dikenai 
sanksi admiuistratif berupa : 

106. a peringatan ; Dieabut 

107. b. pencabutan izin penyelenggara; dan Dicabut 

. 
~. 
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108. c. pencabutan izin usaha 

109. BABXIl 

PERJALANAN IBADAH UMRAH 

110. Pasa126 

{ 1) Pcrjalanan ibadah umrah dapat dilakukan secara 
pecorangan atau rombongan. 

111. (2) Perjalanan ibadah umrah dapat dilakukan : 

112. a. diurus scndiri, atau 

113. b. melalUi Peoyeleoggara Pe:rjalanan Jbadah 
Umrah. 

114. (3) Penyelenggara Pcrjalanan Ibadab Umrab dilalcukan 
oleh Swasta dan ditetapkao oleh Menteri. 

115. Pasal27 

(1) Dalam bal ibadah umrah dilakukan melalui 
Penydeoggara Perjalanan lbadah Umrah, maka 
peoyclenggara wajib : 

.. 
. 4 ·.1 ... .IA. - ...,._ .-. ._..:,·-... --

him. 

TANGGAPAN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 

Dicabut 

Menjadi BAB XI 

PERJALANAN IBADAHUMRAH 

Meajadi Pual 22 

. 
(3) Penyelenggara Pe:rjalanan lbadah Umrah DU 

dilakukan oleh swasCa ditetapkan oleh Menteri. 

Meqjd PasaJ. 23 
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116. a. meoyediakan Petugas Pembimbing Ibadah dan 
Kescbatao Umrah ; 

117. b. melapor kepada Perwakilan Rcpublik 
Indonesia di Arab Saudi pada saat dataog 
dan akan kembali ke Jndonesia; dan 

\ 

118. c. memberangkatkan dan meinuJangL:an 
jamaalmya sesuai deogm keteotuao perjalanao 
ibadah umrah dan pajaqjiao yang disepakati 
kedua belah pibak meliputi bale dan 
kewajiban. 

119. (2) KetallUan tenbmg perjalanan ibadah umrab diatur 
lebih lanjut dengan Keputusan Memri. 

120. (3) Peoyelenggara Pcrjalanan lbadah Umrah yang tidak (3) Penyclen.ggara Pcrjalaoan lbadah Umrab yang tidak 
mclaksanakan ketc:ntuan sebagajmaoa dimalcsud melaksan•bn ketentwm. sebagaimana dimaksud da1am 
dalmn ayat (1) dapat dikeaai sauksi adnlinistratif ayat (1) clikeoai SIDksi administratif berupa : (kata 
berupa: 'Hiit. biJiQg)am) 

121. a. paingalao; . 

122. b. peocabutan izin penyelenggara; clan 

123. .c. pencabutan izin usaba. I 
I 
I 

l 
f 
~ 
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124. BABXIlI Maijadi BAB XD 

KETENTUAN PIDANA KET.ENTUAN PIDANA 

125. Pasal28 Menjadi Pasal 24 

Setiap orang dengan sengaja tidak melakukan 
penda.ftaran dan/atau tidak menggunakan paspor baji 
untuk perjalaoan ibadah haji sebagaimana ctimaksud 
daJam pasal 13 ayat (1) dan Pasal 18 ayat (1) Undaog-
uodang ini diancam. sanksi pidana kurungan paling lama 
6(enam) bulan danl atau denda paling banyak 
Rp. 50.000.000,- (lima puluhjuta rupiah). 

126. Pasal29 Mmjadi P!sal %5 

Dipidana dengan pidaaa penjara paling lama 4 ( empat) 
tahun danlatau denda p8ling banyak Rp. S00.000.000,00 
(lima ratus juta rupiah), bagi : 

127. L setiap orang dmgan sengaja mmerima pembayaran 
biaya penyelenggaraan ibadah baji danlatau 
mcnerima pendaftaran haji sebagaimana dimalcsud 
Pasal 10 ayat (2) dan Pasal 13 ayat (1); . 

128. b. setiap OtaDg dengan sengaja mengumpu1kan dan 
membcnngkatkan peserta ibadab umrah 
sebll£aimana dimaksud pasal 26 ayat (2); 

129 . padabal dia tidak berbak untuk itu. 

• - ~. 
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130. Pasal 30 Menjadi Paul 26 

Dipidana deogan pidana penjara paling lama 6 (enam) Dipidana dengan pidana penjara paliog lama 6 (eniun) tahun 
tamm. dan/ atau denda paling banyak Rp. dan/ atau denda paling banyak Rp. 1.000.000.000,00 ( satu 
1.000.000.000,00 ( satu milyar rupiah ) bagi : milyar rupiah ) bagi Penydenggara Perjalanan lbadah Umrah 

- yang tidak melaksanakan ketentuan sebagaimana dimaksud 
da1aJn Pasal 27 ayat (2) 

131. a. Pm Khusus yang tidak melaksanaJcau ketentuan Dicabat 
sebagaimaoa dimaksud da1arn Pasal 25 ayat (1) ; 

132. b. Penyeleoggara Perjalamm lbadah Umrah yang tidak Dipinciahkan/disatnkan 
melaksmakm keteotuan sebagaimana dimaksud 
dalun Pasal 27 ayat (1). 

133. BAB XIV Meo,iadi BAB :xm 

KETENTUAN PEllALIHAN KE'IEN'IUAN PERALIHAN 

134. Pasal 31 Menjadi , .... 27 . 

(1) Hal-hal yang belum diatur dalam. Undang-undang 
ini akan ditelap1am dengan pc:ratunm penmdang- • 
undangan lainnya. 

135. (2) Dcngan berlakunya Undang-undang ini segala 
ketentuan meugenai penyelcoggaraan ibadah haji 
dan perjalanan ibadah umrah yang bel1c:ntangan 
deugan Uodq-undang ini diuyatak.an tidak 
berlaku. 

. 
... ·..&, 



I 
, 

... -:.. 

NO. RUU USUL INISIATIF 

136. (3) Pada saat mulai berlakunya Undaog-uadang .ini, 
maka Ordonausi Haji (Pelgrims Qnlonnantie 
Staatsblaad Tamm 1922 Nomor 698) tmnasuk 
segaJa perubahan clan tambahannya dinyatakan 
tidak berlaku. 

137. 

138. 

139. 

BAB XV 

KETENTUAN PENUTUP 

Pasal32 

Undang-uadang ini mulat berlaku pada tanggal 
dfnndimp 

Agar sedap orang mcogecahuinya, mancriDfahlam 
pmpdaupn UuduJa-qndaog ini dmpn 
pcocmpat•11ya mdam Lanbanm. Negara llepublilc 
lndaaesia 

Disahbn di Jakarta 
Pada tanga1 199 
PRESIDEN REPUBUK. INDONESIA 

BACHAR.UDDIN JUSUF HABmIE 

Di•mdangkan di Jakarta 
140. pada tqgal 199 

MENTElU NBGAltA SBKRETAIUS.NBGARA 
REPUBLIK INDONESIA 

AKBAR. TANJUNG 

LEMBARAN NEGARA RBPUBLIK INDONESIA 
TAHUN NOMOll 

blm 

TANGGAPAN PEMERINTAH BASIL PEMBAHASAN 



RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN TINGKAT Ill 

PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR·RI 
Mengenai RUU Tentang 

PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

Rapatke 
Jenls Rapat . : 
Hari, tanggal 

1 
RAPATKERJA 
SELASA, 9 MARET 1999 

Jakarta, 9 Maret 1999 . 
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leelum· Dikoreks~ 

DEWAN PERWAKILAN RAKYAT 
REPUBLIK INDONESIA 

RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN TINGKAT Ill 

PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR·RI 
Ml;NGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAll 

Tahun Sidang 
Masa Persidangan 
Rapat ke 
Jenis Rapat 
Si fat 
Hari, tanggal 
Waktu 
Tempat 
Ketua Rapat 
Sekretaris 
Acara 

: 1998 - 1999 
: III 
: 1 
: Rapat Kerja 
: Terbuka 
: Selasa, 9 Maret 1999 
: 09.00 - 14.00 WIB 
: Ruang Rapat Komisl VII DPR-RI 
: Dr. H. Muchsin, SH 
: H.R. Sartono, SH 
: Membahas materi RUU tentang Penyelenggaraan 

Ibadah Haj! 
Anggota yang hadir : 52 orang dari 59 Anggota 
Dr. H. Muchsin, SH, H. Muhammad Fikri, Ora. Ny. HJ. Oelfah AS Harmanto, Prof. 
Dr. H. Engkoswara, 'M.Ed., Bambang Mlntoko MP, Ors. Rudy Supr.lyatna, MM, 
Margoyuno, Abdullah Hadi, Benyamin Balukh, Tjahyono HS, Rukmini, S.IP, Ors. G. 
Adjiawan, Ors. Paiman, Ors. Salmon Sinaga, H. Basrl Bermanda, Ors. Syabnikmat 
Nizam, Ors. H. Sutomo, H. Mahfudz Djaelani, SE, Drg. H. Avip Saefullah, M.Pd., 
Prof.Ors. H. Cecep Syarifuddin, Ors. Yusupadi, H.S., K.H. Ahmad Zabidi, Ir.Ny.HJ. 
Nikentari Musdiono, Ors. Hajriyanto Y. Thohari, MA, Ors. H.M. Aminuddin Sanwar, 
Sumarsono Wiryowijoyo, Ir. Atyoso Mochtar, Ors. Yusuf Hidayat, Ora. Nahyah 
Jaidl Faraz, M.Pd., Ny.Hj. Oidik Hadidjah Hasan, Prof.Or.H. Bisri Afandl, MA, Ors. 
H. Bambang W. Soeprapto, Amir Santoso, Ph.D, Mohammad Yamin Tawary, K.H. 
Muh. As'ad Umar, Ors. Hari Eko Sumisto, Ora.Hj. Chairun Nisa, MA, Dra.Hj. 
Kesuma Sekarsih Ojebar, Ora. Sylvia Ratnawati, M.Sc., Ors. Petrus Boliona Keraf, 
Prof.Dr. H. Umar Syihab, Ors. Wemple Frederik, Pdt. Wiiiem Fredrik Rumsarwir, 
S.Th., Dr. H. Muchtar Aziz, MA, K.H. ·Munzir Tamam, MA, Ors. Qomari Anwar, MA, 
K.H. Nu'man Zein, Ors. H. Lukman Hakim Saefuddin, Ors. Zainut Tauhid Sa'adl, 
Ny. Hj. Muniroh Munir, BA, Ors. H. Noersjahid Wlyoto, Ors. H.M. Abduh Paddare. 
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PemeHntah : H.A. Malik Fadjar, H. Mubarak, H. Muchtar Zarkasyi, 
H. Taufiq Kamil, H. Wahyu Widiana, Abduh Fatah, H. Abduh Ghofur J., Zalnal 
Arlfln. 

KETUA RAPAT (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Assalamu 'alalkum Wr. Wb. 
Yang terhormat Saudara Menter/ Agama beserta jajaran, 
Kepada Pimp/nan Komis/ .. VII DPR-RI, Anggota Komis/ VII DPR;.RI, hadirln yang 
berbahagla. 

Marilah kita panja,tkan Puji dan Syukur kehadirat Allah SWT, atas karunia 
dan hldayah-Nya sehingga saat ini kita dapat hadir dalam dafam keadaan sehat 
waf aflat. 

Sesuai catatan dari Sekretariat Komisi VII DPR, saat ini telah hadir dan 
menandatangani daftar hadir sebanyak 36 Anggota dari 59 orang Anggota 
Komlsl VII. Dengan demikian sesuai Peraturan Tata Tertib Pasal 100 rapat hari 
1m tefah memenuhi kuorum, dan izlnkanlah kami dengan membaca 
Bismillahirrokhmanirrohim secara resmi membuka Rapat Kerja Komisi VII 
dengan Menter! Agama dengan acara Pembicaraan Tingkat III/Pembahasan 
Usul Inisiatif DPR-RI menge.nai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl, dan 
kami nyatakan Rapat Terbuka untuk umum. 

IRAPAT DIBUKA : PUKUL 09.00 WI!ll 

Sebagaimana keputusan Rapat Badan Musyawarah tanggal · 29 Januari 
1999, setelah tahapan. P~mbicaraan Tingkat I dan II kita falul, maka tibafah 
saatnya mufai tanggal 8 Maret sampai 9 April 1999 kita memasuki 
Pembicaraan Tingkat III atau Pembahasan terhadap Usul Inisiatlf DPR-RI 
mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji. 
Berkai~n dengan ltu, sebelum kita memasuki acara pembahasan Pimpinan Komi~i 
VII ingin menawarkan susunan acara hari inl sebagai berikut : ' 
1. Pembukaan, sebagaimana yang telah kami sampaikan, 
2. Pengesahan Jadwal Acara Pembahasan, 
3. Pengantar Musyawarah dart Komisi VII, 
4. Sambutan Pemerintah dafam hal lni Menteri Agama. 
5. Pembahasan materi RUU • 

. ' Oleh karena itu, saya ingin menawarkan pada forum lni, apakah susunan acara 
yang saya laporkan untuk pembahasan pagi hari ini dapat disetujui ? . 

Yth. Menter/ Agama, 
Hadirln yang berbahagia, 

IRAPAT: SETUJij 

Balldah, kita lanjutkan dengan acara kedua yaitu Pengesahan Jadwal Acara 
. Pembahasan yang secara garls besar dapat kami jelaskan, sebagai berikut : 
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1. Sebagaimana keputusan Sadan Musyawarah, alokasi yang disediakan 
untuk Pembicaraan Tingkat III inl adalah dari tanggal 8 Maret sampai dengan 
9 April 1999, dan untuk itu telah disusun sebagal berikut: 
a. Kemarin pada tanggal 8 Maret, Komisi VII telah menggunakan untuk Rapat 

Pleno Intern yang membicarakan perslapan acara untuk pembahasan 
tlngkat III ini dan mempelajari beberapa masalah yang nantinya akan kaml 
kemukakan. Kemudian pada tanggal 9 dan 10 Maret 1999 dlgunakan 
untuk Rapat Kerja Komisi VII dengan Menteri Agama. Jadi klta gunakan 
waktu 2 harl Rapat Kerja dengan Menteri Agama. Kalau memang blsa 
selesai satu hari, ya satu hari artlnya tidak harus digunakan 2 harl, dengan 
harapan pada tanggal 10 Maret 1999 dapat dlselesalkan sehlngga pada 
saat itu telah dibentuk Panltla Kerja atau Panja, dimana Panja itu terdlri 
dari yang ditunjuk Komlsl Komisi VII, kemudlan dari darl Departemen 
Agama yaitu jajaran eselon I yang ditunjuj oleh Bapak Menterl. 

b. Apabila pada tanggal 10 Maret Rapat Kerja dengan Menteri Agama dapat 
diselesaikan, maka mulal tanggal 11 sampal dengan 17 Maret 1999, 
digunakan untuk Rapat-rapat Panltla Kerja, balk pagl, slang maupun malam 
hari tergantung dari kesepakatan dldalam Panitia Kerja ltu sendlrl, dengan 
harapan pada tanggal 17 Maret 1999 pembahasan oleh Panitia Kerja 
selesal dan pada saat ltu telah dapat dibetuk Tim Perumus, Tim Kecil, 
maupun Tim Sinkronlsasi yang akan menyempurnakan materi RUU 
tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl tersebut sesual dengan kebutuhan 
didalam Panja nantl. 

c. Selanjutnya dari tanggal 19 Maret sampai dengan tanggal 7 April 1999, 
digunakan untuk Rapat-rapat Tim Perumus, Tim Kecll, maupun Tim 
Sinkronisasi. Tim tersebut, maksud kami juga terdirl dari Pemerintah dan 
DPR. Dengan demlklan dlharapkan pada tanggal 8 April 1999 dapat 
digunakan untuk Rapat Panltia Kerja dengan acara Laporan Tim 
Perumus kepada Panltia Kerja dan pada saat itu· dilakukan pembacaan 
draf RUU, setlap lembar demi lembar dan dlparaf oleh Pimpinan Rapat, 
keempat Fraksi dan plhak Pemerlntah. · 

d. Sedangkan pada tanggal 9 April 1999 (sebagal hari terakhlr pembahasan 
tingkat III), akan klta gunakan untuk Rapat Kerja Komisi VII dengan 
Menteri Agama beserta jajarannya dengan acara : 
1) Laporan Panltia Kerja. 
2) Pendapat Akhlr Pemerintah/Menterl Agama atas telah berakhimya 

pembahasan RUU ten~ng Penyelenggaraan Ibadah Haji. 
3) Pengesahan Usul Inisiatif DPR-RI mengenai RUU. tentang 

Penyelenggaraan Ibadah Haji. 
4) Sambutan Komlsl VII DPR-RI, atas telah berakhlrnya pembahasan RUU 

tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl. 
5) Penutup. 
Demlklan mengenai Program Kerja/Rancangan Jadwal Acara rapat-rapat 

dalam rangka pembahasan RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji yang telah 
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kami susun, dan selanjutnya saya persilakan dari masing-masing Fraksi untuk 
memberikan tanggapan, mengenai rancangan , Acara Pembahasan 
sebagaimana yang saya sampaikan. Untuk itu saya persilahkan terlebih dulu dari 
Fraksi ABRI. 

Saya persilahkan, pak! 

F-ABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Pimpinan, 
Bapak Menterl beserta jajaran yang kami hormati. 
Bapak-bapak Anggota Dewan yang kaml hormati. 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Menanggapl usulan ataupun rancangan yang telah disampaikan oleh 

Pimplnan Rapat, Fraksl ABRI tidak keberatan dan menyetujul darlpada Jadwal 
tersebut. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terima kaslh, 
Selanjutnya kepada FKP, saya persilahkan. 

FKP (PROF.DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Assalamu'alalkum Wr.Wb. 
Terima kasih kepada Bapak Pimplnan, Bapak Menteri beserta Staf. 
Pada prinsipnya FKP dapat menerlma Rancangan acara ltu hanya ada satu 

hal yang perlu diingat bahwa pada tanggal 9 April Rapat Kerja dengan Bapak 
Menteri yang kita lngin, blsa kemungkinan, apa tidak mungkin dltunda karena 
kami khawatir Bapak-bapak dari Departemen Agama belum hadir atau belum 
pulang dari Tanah Suci, khususnya Bapak Dlrjen. Kalau memang beliau belum bisa 
hadir, · demikian juga dengan tanggal 8 Rapat Panja apa tidak ada kemungkinan 
unt6uk ditunda satu dua hari sambll menunggu Bapak Dirjen dan Bapak-bapak 
dari Departemen Agama pulang dari Tanah Sucl. Demikian juga dengan Bapak 
Ketua sendiri yang akan menuaikan ibadah hajl. 

Terima kaslh. 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 

KETUA RAPAT {DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terima kasih. 
Selanjutnya kepada FPP saya persilahkan. 
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FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Bapak-bapak Pimpinan dan para Anggota yang terhormat. 
Bapak Menteri yang kami hormatl dan Staf. 
Setelah kaml mempelajari, ini klra-klra ada 9 point acara ini dan kami 

hanya bertekad karena tanggal 15 April ltu harus selesai, 15 April harus 
diundangkan. Jadi manakala ini sudah bisa mengkaver saya klra no problem, 
artinya kita batasl. Sebab kalau tertunda darlpada April ini nanti, habis pemilu 
belum tentu selesai, banyak persoalan. Oleh karena itu seperti sarannya Pak 
Quraish Syihab juga karena ini, Pak Umar Syihab (lnl sama saja ada Syihabnya, 
nggak usah dipersoalkan dan itu kakak adik nggak ada masalah) Jadl karena hajl 
kalau ndak salah tanggal 28 Maret berangkat, mereka inl start, Menterinya sendiri 
tidak berangkat ke haji, pasti ada staf atau Dirjennya itu saya kira ada benarnya 
dikasih kalau ada waktu pulang untuk menyelesaikan atau nggak usah berangkat 
hajl karena sudah sering haji, kan begltu juga serahkan kepada yang lain dlrektur
direktur. Karena lni tidak blsa momentum klta tlnggalkan begitu saja. Inl saja 
saran saya, tapi sudah dipatok 15 April harus selesai. Mudah-mudahan waktu 
yang sudah dijadwalkan oleh Pimpinan bisa diselesaikan dengan balk. 

· Terima kasih. 
Assalaml.J'alaikum Wr.Wb. 

KETUA RAPAT (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terima kasih. 
· FPDI sudah memberikan blanko mandat, sudah menandatangani daftar 

hadir tetapi karena sesuatu hat dan kebetulan anggotanya hanya satu telah 
menyerahkan sepenuhnya hasil keputusan rapat ini kepada kita semua. Untuk itu 
saya minta jawaban atau tanggapan darl Menteri terkait dengan jadwal ini dan 
saya juga berharap mudah-mudahan beliau-beliau dan semuanya saja pada 
tanggal 7 sudah berada di Tanah Air karena pentingnya RUU Haji ini. Saya mohon 
klarlfikasi. 'Saya persilahkan Pak Menter!. 

PEMERINTAH (PROF.DRS. H.A. MAUK FADJAR, MSc.) : 
Assalamu'alalkum Wr.Wb. 
Jadi saya piklr karena Wukufnya sekitar tanggal 26-27, jadl kalau 

memenuhl jadwal inl Insya Allah blsa terpenuhl karena blsa diatur kepulangannya. 
Terlma kasih. 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 

KETUA RAPAT (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terlma kasih. 
Dengan demikian semua Fraksi telah menyepakati jadwal acara ini dan 

pihak Pemerintah pun telah dengan lapang dada bisa mengatur jadwal · waktu 
yang ada sesuai, hanya penegasan bahwa tanggal 15 April diupayakan sudah 
mencapai Tingkat IV. 
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Bapak dan Saudara sekalian. . . 
Apabila semua ini sudah semua sudah setuju, maka kami minta saudara 

sekalian, apakah lni jadwal bisa kita setujui? 

IRAPAT : SETUJUI 

Terima kasih, Alhamdulil/ah. 
Yang terhormat Sauclara Menteri Agama, 
Hadirin yang berbahagla, 
Saya kadang-kadang pakai saudara supaya agak lebih gagah, tetapi 

kadang-kadang sebagai kebiasaan itu ndak bisa. Jadi mohon maaf, kadang
kadang " Pal(' , kadang-kadang "Saudara' . Jadi nantl kalau diinterupsi atau dikritik 
saya bisa menerima. 

,. Baiklah, saya lanjutkan dengan acara kedua. Jadi acara tadl setelah acara 
kedua tadi tentang jadwal acara maka kita lngin menyampaikan bahwa acara 
rapat-rapat irii sudah kita rancang sedemikian rupa yang waktunya sudah 
sedemikian bagusnya dan kita upayakan apa yang dllnginkan oleh Fraksi-fraksi 
tadi dan Pemerintah akan dapat terlaksana. 

Selanjutnya kami menglnjak acara berikutnya yaitu Pengantar 
Musyawarah dari Komisi VII DPR-RI sebagai pengantar dalam rangka 
pembahasan Usul Inisiatlf mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji. 
Untuk itu kamf persilakan kepada Bapak Prof.Dr. Engkoswara untuk 
menyampalkan Pengantar Musyawarah dalam rapat ini. Saya persilahkan Pak 
Engkos. 

FKP (PROF.DR. ENGKOSWARA, M.Pd.): 
Terima kasih. 
Bismllahhirrohmanirrohim 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Yang terhormat Plmpinan Rapat, 
Yang terhormat Bapak Menteri Agama Republik Indonesia, 
Peserta Rapat dan Hadirin yang kaml hormati. 
Pertama-tama marilah kita bersama-sama memanjatkan puji dan syukur 

kehadirat Allah SWT atas karunla yang dlllmpahkan kepada kita, sehlngga saat lnl 
dapat hadir pada Rapat Kerja Komisl VII dengan Menteri Agama dalam rangka 
Pembicaraan tingkat III pembahasan Usul Inislatif DPR-RI mengenai RUU tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Haji. 

Semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan tauflq dan hldayah-Nya, 
sehingga dalam rangka kita melaksanakan tugas membahas Usul Inisiatif DPR-RI 
mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji · berjalan dengan la near 
tanpa halangan suatu apapun dan dapat menghasllkan Undang-undang yang 
bermanfaat bagi kemaslahatan umat. 

Sebagaimana telah disampaikan dalam Rapat-rapat Paripuma DPR-RI, balk 
Pembicaraan Tingkat I maupun Tingkat II maksud DPR-RI menyampaikan Usul 
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Inisiatif mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji adalah merupakan 
upaya meningkatkan pelayanan dan. perlindungan bagi umat Islam yang akan 
melaksanakan ibaaah haji, sehingga cita-cita untuk menjadi haji mabrur akan 
dapat tercapai. 

Dewan berpendapat bahwa jaminan peningkatan kualitas pelayanan dan 
perlindungan merupakan persoalan mendasar dalam penyelenggaraan ibadah haji, 
sedangkan peraturan perundang-undangan yang selama ini berlaku dlrasakan 
sudah tidak sesuai lagi dengan situasi dan kondisi bangsa Indonesia, sehlngga 
Dewan berpendapat bahwa peraturan perundangan yang berlaku selama lni perlu 
disesuaikan dan ditlngkatkan menjadl Undang-undang. 

Menglngat materl RUU, sebagaimana telah dlsampalkan Dewan kepada 
Pemerintah/Menterl Agama, dltambah Keterangan Komisi VII pada Rapat 
Paripuma DPR-Rf tanggal 18 Pebruari 1999 dan telah mendapat tanggapan 
Pemerintah/Menterl · Agama pada tanggal 22 Pebruari 1999, maka dalam 
kesempatan menyampalkan Pengantar Musyawarah Komlsi VII, kaml tldak akan 
menjelaskan secara rlncl materi RUU tersebut. 

Sejalan dengan pandangan Pemerintah dalam merespons aspirasi yang 
berkembang, Dewan ji.Jga ·menaruh perhatian yang sangat besar terhadap 
. masukan-masukan dari masyarakat. Oleh karena itu, waf au pun telah dlhasllkan 
RUU sebagaimana yang disampaikan Dewan kepada Pemerlntah tentunya dalam 
Pembicaraan lingkat III nanti kiranya tidak tertutup kemungkinan masukan
masukan tersebut dapat kita gunakan sebagal bahan pertimbangan bersama. . 

Sebagaimana · yang telah disampaikan oleh Juru Bicara Komisi VII dalam 
Rapat Paripuma DPR.;.RI tanggal 4 Maret 1999, memang masih terdapat 
pandangan masyarakat agar dalam jangka panjang diharapkan Departemen 
Agama sebagai institusi Pemerintah dapat berfungsl dalam menjalankan public 
service (pelayanan umum) dalan lingkup tugasnya. Dengan demikian, urusan 
penyelenggaraan ibadah hajl yang menyangkut jasa pelayanan selama perjalanan 
dari Indonesia ke Arab Saudi (pulang pergi) dan selama di Tanah Suci dapat 
diserahkan ke masyarakat/swasta, dan Departemen Agama hanya memposislkan 
dirinya sebagai fasllitator, koordinator dan pengawasan operasional dari 
penyelenggaraan ibadah haji yang diselenggarakan oleh masyarakat/swasta. 
Namun demikian, Komisl VII menyadari bahwa terdapat pula pa.ndangan 
masyarakat bahwa hendaknya penyelenggara tetap dilakukan oleh Pemerintah, 
mengingat dari hasil pemantauan selama ini, setlap muslm haji ternyata di Saudi 
Arabia, (di Mekkah, Madinah, Arafa~, dan Mina) masih dljumpai jamaah haji yang 
terlantar dan ditampung pada pos-pos pelayanan haji. Mereka pada umumnya 
berangkat dengan paspor hijau melalui Biro Perjalanan Haji atau nielalul 
perorangan yang tldak profesional dan tldak bertanggung jawab. 

Dewan tidak berkelnglnan umat Islam yang sedang melaksanakan ibadah 
haji dan umrah sampal terlantar di Saudi Arabia atau tertipu akibat ulah pihak
pihak yang tidak bertanggung jawab. Untuk menghindari terjad1nya hal-hal yang 
tidak dinginkan tersebut, maka dalam RUU ditegaskan bahwa pada prinsipnya 
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I 

Penyelenggaraan Ibadah Haji merupakan tugas nasional dan menjadi tanggung 
jawab Pemerintah. 

Munculnya berbagai tanggapan terhadap Usul Inisiatif DPR-RI mengenai 
RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl, baik melalul usulan/pertemuan Komisl 
VII dengan instansi terkait, masyarakat maupun media massa, sungguh 
membahagiakan kita, karena .hal ini tentu menambah wawasan pencapaian visi 
dan persepsi dalam mengakomodasikan tuntutan reformasi. 

Dewan berpendapat, setiap ketentuan peraturan perundang-undangan 
termasuk Rancangan Undang-undang tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji ini, 
hendaknya mempunyai komltmen yang kuat keberpihakannya kepada rakyat, 
sehlngga kurang tepat apabila terdapat sekelompok masyarakat yang menyatakan 
bahwa RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji tidak berpihak kepada rakyat. 
Apabila dalam RUU dlnyatakan bahwa penyelenggaraannya dilakukan oleh 
Pemerintah, hal inl semata-mata agar umat Islam yang melaksanakan ibadah haji 
tersebut mendapat perlindungan, sehingga kemungkinan terjadinya adanya 
jamaah hajl yang terlantar di Saudi Arabia dapat dihindarl. Namun demlkian; RUU 
pun tldak secara ketat bahwa penyelenggaraan lbadah hajl tersebut semata-mata 
hanya dilakukan oleh Pemerintah. Kesempatan juga masih diberikan kepada 
masyarakat (swasta) untuk berpartlslpasi menyelenggarakan pelayanan melalul 
Penyelenggara Ibadah Haji Khusus tentunya dengan pengaturan yang cukup 
ketat, dengan maksud agar jamaah haji terjamin, balk keamanan, keselamatan, 
kelancaran pelayanan maupun perlindungan sehingga mendapatkan haji yang 
mabrur. 

Keberpihakan kita kepada rakyat dalam menyusun peraturan perundang
undangan adalah merupakan priorita~ utama yang tldak boleh kita abaikan. Oleh 
karena itu dalam' Pengantar Musyawarah ini, disamping Komisi VII menyampalkan 
terima kasih kepada Menteri Agama atas kesedlaannya bersama-sama membahas 
Usul Inisiatif DPR mengenal RUU tentang Penyelenggaraan Ibada~ Haji ini, juga 
ingin menyampaikan beberapa hal baru yang perlu mendapat perhatian dan 
belum tercantum dalam RUU, yaitu : 
1. Penyelenggara ibadah haji adalah Pemerintah dan/atau masyarakat. 
2. calon jamaah haji harus menggunakan paspor haji, tetapi tidak menutup 

kemungkinan bagi pemillk paspor yang sah untuk menunaikan ibadah haji. 
3. Dlperlukan adanya suatu badan penyelenggara ibadah haji yang terdiri dari 

unsur Pemerintah dan masyarakat. 
Kami berharap kiranya dalam musyawarah untuk mencari mufakat, hendaknya 
kita upayakan penuh kebersamaan dan kekeluargaan dengan tetap 
memperhatikan keberpihakan kepada rakyat sebagai wujud pengabdian kita 
kepada Bangsa dan Negara. 

Demikian Pengantar Musyawarah Komisi VII, mudah-mudahan Allah swr 
senantiasa memberi bimbingan-Nya. 
Terima kasih. 
Wassalamu'alaikum Wr.Wb. 
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KETUA RAPAT (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terima kasih. 
Demiklan Pengantar Musyawarah Komisi VII dan baiklah klta beranjak ke 

acara selanjutnya yang keempat yaitu sebelum memasukl materi pembahasan 
satu demi satu kita berikan kesempatan kepada Menteri Agama untuk 
memberikan sambutan sebagai awal pembahasan tingkat III ini. 
Kepada Yang terhormat Saudara Menteri Agama, saya persllahkan! 

PEMERINTAH (PROF.DRS. H.A. MAUK FADJAR,MSc.) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Plmpinan Komlsl VII dan segenap Anggota DPR-RI yang kami hormatl. 
Pertama, kami merasa berbahagia bahwa upaya untuk menyelenggarakan 

Ibadah Haji yang telah bertahun-tahun terselenggara baik sebelum maupun 
sesudah Indonesia merdeka. Dipenghujung Tahun 2000 ini telah lahir suatu Usul 
Inisiatif dari DPR yang dalam hal lni Usul Inisiatif yang muncul dari Komisi VII 
yang membidangi termasuk pelayanan agama untuk mengangkat sebuah 
Rancangan Undang-Undang menjadi Undang-Undang Haji, ini tidak lain karena 
satu komitment bersama baik pihak DPR maupun Pemerintah bahwa langkah
langkah kedepan dalam seluruh aspek kehidupan berbangsa dan bernegara 
termasuk didalamnya kehidupan beragama perlu memperoleh suatu 
perlindungan yang baik. 

Atas dasar itu sekali lagi atas nama Pemerintah kami mengucapkan 
banyak terima kasih kepada Pimpinan Komisi VII beserta seluruh jajaran 
Anggota Komisi VII yang telah bekerja keras merumuskan Rancangan Undang
Undang Haji yang kini telah memasukl Pembicaraan Tingkat III. Kamipun juga 
menghargai dan merasa berbahagia proses Pembahasan tentang Rancangan 
Undang-~ndang Haji ini pihak DPR dalam hal ini Komisi VII membuka 
kesempatan bagi semua pihak yang menaruh perhatian dari berbagai unsur 
baik dari Majelis Ulama, dari Ikatan Cendeklawan Muslim, darl Ormas-ormas 
Islam maupun dari Asosiasi Penyelenggara Ibadah Haji untuk memberikan 
masukan-masukan demi kesempurnaan penyelenggaraan ibadah haji 
berdasarkan UU dan demi kesempurnaan UU itu sendiri. Juga usaha-usaha 
Komisi VII yang telah menggali masukan dari instnasi-instansi terkalt seperti 
Departemen Kesehatan, dari Departemen Perhubungan, dari Departemen 
Kehaklman dan dari PT Garuda Indonesia Airways dalam upaya 
menyempurnakan muatan dari Rancangan Undang-Undang Haji. Tentu saja 
bahwa klta dari keseluruhan proses pemblcaraan yang bisa kami tangkap balk 
yang tertulis yang telah terumuskan dalam rancangan awal maupun dari 
keterangan DPR serta dari masukan-masukan ada prinsip yang kami pikir 
Pemerintah menghargai dan menjunjung tinggl yaitu bahwa tugas 
penyelenggaraan haji adalah merupakan tugas nasional, ini suatu prinsip, 
sehingga tanggung jawab penyelenggaraan ibadah haji m1 tidak bisa 
dilepaskan dengan Pemerlntah, ini semua terkait dalam kepentingan dari 
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semua kepentingan tanpa menutup partisipasi daripada masyarakat yang akan 
memperkuat penyelenggaraan ibadah hajl. 

Kalau boleh ini saya analogkan bahwa penyelenggaraan ibadah haji bukan 
sekedar dalam konteks yang bersifat intertaiment atau semacam travel biro yang 
mengurus bepergian begitu, tetapi ada masalah-masalah mendasar yaitu yang 
berkaitan dengan keyakinan dari satu ajaran agama, dan ini bisa dianalogkan 
dengan UU Pendidikan. Pendidikan itu meskipun Pemerintah membuka 
partisipasi dari masyarakat dengan swasta bergerak, tetapi perlindungan ke 
Undang-undangannya ada pada Pemerintah. Jadi inilah barangkall yang saya 
anggap penting bahwa kehadiran UU ini tidak lain adalah memberikan ketegasan 
bagi kita semua bahwa penyelenggaraan ibadah haji merupakan tugas nasional 
yang karena itu tanggung jawab Pemerintah merupakan bagian yang tidak 
terplsahkan dari tanggungjawab nasional dengan tetap mengacu kepada 
pertumbuhan dan dinamika masa depan. 

Pemerintah juga telah mendengarkan penjelasan dari Usul Inisiatif ini 
dan masukan dan juga telah menyimak daftar inventarisasi masalah yang juga 
disampaikan oleh DPR, juga Pemerintah mencoba merumuskan permasalahan 
dalam daftar inventarisasi masalah sebagaimana telah disampaikan kepada 
seluruh anggota yang terhormat. Mudah-mudahan rancangan yang kini 
telah memasuki Pembahasan Tingkat III dengan Jadwal yang telah kita 
sepakati tadi tepat pada tanggal 15 April 1999 nanti bisa menjadi satu perumusan 
yang disahkan oleh DPR menjadi suatu UU. Dengan demikian maka diharapkan 
pada penyelenggaraan haji tahun 2000 nanti sudah secara kuat didukung oleh 
adanya UU Haji. Inilah barangkali yang bisa kami sampaikan dan tentunya 
dalam tahap pembicaraan berikutnya yang sudah diatur didalam jadwal, 
dirumuskan dalam jadwal kami berharap bahwa baik yang hadir disini 
maupun kita yang dari Pemerintah maupun dari DPR tldak menutup 
kemungkinan masukan-masukan yang sifatnya akan lebih mendukung 
kesempumaan daripada UU ini. 

Demikian barangkall dan sekali lagi kami atas nama Pemerintah 
mengucapkan banyak terima kaslh dan mudah-mudahan langkah-langkah kita 
dengan schedule yang sudah diatur dan kita terima bersama oleh seluruh 
fraksi yang ada didalam Komisi VII ini mampu mewujudkan harapan yang baik, 
yaitu harapan kita selaku penanggungjawab terwujudnya UU ini maupun harapan 
dari seluruh yang menghendaki penyelenggaraan ibadah haji ini terlandasi oleh 
sebuah UU. 

Demikian, Wabillahi Taufik Walhidayah. 
Wassalamu'alaikum Wr. Wb. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, kepada Menteri Agama yang telah memberlkan kata 

pengantar dalam rangka pembahasan Tingkat III m1, yang intinya jajaran 
Pemerintah slap untuk memasuki Pembicaraan Tingkat III pembahasan ini 
dengan segala DIM yang telah dlsiapkan. 
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I I 

Terima kasih sekali lagi. 
Acara selanjutnya sesuai dengan kesepakatan kita akan kita mulai 

pembahasan materi Usul Inisiatif DPR-RI mengenai RUU Penyelenggaraan Ibadah 
Haji. 
Namun sebelum kita mulai ijinkan saya menyampaikan hal-hal yang berkaitan 
dengan tata cara musyawarah untuk mencapai mufakat sebagai berikut : 
a. Rapat Kerja antara Komisi VII dengan Menteri Agama yang dimulai hari ini 

tanggal 9 dan 10 Maret 1999, Komisi VII dan Menteri Agama akan membahas 
Daftar Inventarisasi Masalah yang berisi tanggapan, usul perubahan 
maupun penyempurnaan dari Menteri Agama. Bahwa dari hasil pendalaman 
para Anggota Komisl VII dalam Rapat Pleno kemarin yang berakhlr hamplr 
mendekati jam 17.00 WIS dari materi-materi yang ada baik DIM maupun 
usulan-usulan masukan dari Pemerintah maupun masyarakat hakekatnya 
terdapat 6 permasalahan pokok yang perlu pendalaman yaitu 
1) Judul RUU Penyelenggaraan Ibadah Haji, apakah dilakukan Pemerintah 

atau masyarakat ? 
2) Masalah Paspos bagi Jemaah Haji yaitu dokumen Imigrasi 
3) Biaya perjalanan Ibadah Hajl khusus atau BPIH 
4) Dana Abadi 
5) Masalah Sanksi. 

Bapak dan Saudara-saudara sekalian yang kami hormati, 6 hal tersebut 
oleh Komisi VII kemarin didalami dengan sungguh-sungguh karena yang lain-lain 
dari 140 DIM dan ditambah dengan masukan-masukan yang lain itu, yang pokok 
adalah 6 masalah inl. Sedang yang lain adalah dapat dipertlmbangkan untuk 
dibicarakan di forum-forum lain yang lebih bersifat teknis. Itu kesepakatan Komisi 
VII kemarin dan apabila Rapat Kerja hari ini menyepakati, kami usulkan kepada 
Pemerintah, kalau Komisi VII Insya Allah sudah tidak ada masalah. Sekarang 
kami menawarkan kepada Pemerintah, pembahasan DIM yang ada mulai dari 
huruf besar, titik koma dan sebagainya sebaiknya tidak dibahas dlforum ini. Oleh 
karena itu, DIM saya usulkan tidak dibahas satu demi satu, tetapi hanya berkaitan 
pokok-pokok pikiran atau prinsip dasar darl 6 masasalah pokok tersebut. 
Sedangkan pembahasan satu persatu baik konsiderans, Batang Tubuh, Pasal demi 
Pasal maupun Penjelasan dldalam RUU ini bisa dilakukan pada Tingkat Panitia 
Kerja , Tim Perumus, Tim Kecil dan Tingkat-tingkat yang lain. 

Perlu kami informasikan bahwa memang Komisl ingin lebih aspiratif dan 
sempurnanya UU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji, maka sebelum 
Pembicaraan Tingkat III, Komisl VII DPR-RI telah melakukan berbagai pertemuan 
dan Raker sebagaimana yang telah kita sampaikan. Oleh karena itu selain bahan 
persandingan dari tanggapan Menteri Agama dan sebagainya kesempatan ini juga 
telah kami susun masukan dari berbagai pihak dengan maksud supaya lebih 
menyempurnakan dan mendukung efektifitas dari RUU Haji ini. 

Mengenai substansi dan formulas! materi RUU tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji kiranya hal-hal yang sudah blsa disepakatl nanti akan menjadi suatu 
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hal yang "tetaP' di Panja dan lain sebagainya, tetapi secara redaksional yang tadi 
pernah saya sampalkan supaya klta menugaskan Tim Perumus dan Tlm-tim lain 
yang lebih bersifat teknis. Harapan dari Komisi, kami ingin nanti pada pembahasan 
Tingkat Panja atau pada waktu Rapat Panja, Saudara Menteri dapat menyiapkan 
Ahli Bahasa Indonesia yang sering kita undang untuk membantu inl. 

Selanjutnya sebagal aturan main, kalau boleh saya usulkan sebagaimana 
juga kesepakatan kami di Komisi lni, kami ingin menawarkan setiap pembahasan 
topik tadi dari 6 pokok itu dilakukan paling banyak 2 kall putaran, apabila 2 kali 
putaran itu atau sebelumnya itu sudah dapat dlsepakati tentang Substansi maka 
itu kita setujui, tetapl kalau kira-kira masih memerlukan pendalaman dan kajian 
atau dengan perkataan lain masih alot, maka hal ini dibahas lebih lanjut di Panja, 
secara lebih rinci sebagai berikut : 
1. Apabila Substansi tadi yang 6 itu disetujui, maka dapat disahkan didalam 

Rapat Kerja ini. 
2. Substansi disetujui, rumusan-rumusan belum disetujui diserahkan kepada Tim 

Perumus, kalau menyangkut redaksional. 
3. Substansi yang belum disetujui diupayakan penyelesaiannya melalui forum 

Lobby, jadl ada kemungkinan juga lobby-lobby dilakukan baik pada Rapat 
Kerja ini maupun pada Rapat. Apabila belum selesai dapat ditempuh pending 
dulu, tunda, ini berdasarkan pengalaman bila membahas RUU yang lain. Jadi 
ada lobby, ada pending, dan juga dapat dlbahas didalam Rapat Panitia Kerja. 

Demikianlah, beberapa hal yang perlu saya sampaikan berkaitan dengan 
mekanisme pembahasan RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji. Oleh karena 
itu saya mintakan pendapat peserta rapat terlebih dulu walaupun kemarin fraksi
fraksi juga sudah menyampaikan pendapatnya, tetapi karena ini forum bersama 
dengan Pemerintah, maka masih tetap kita minta pendapat dari fraksi-fraksi 
didalam Komisi VII ini dan juga nanti pendapat dari Pemerintah tentang aturan 
main kita. 
Ada 2 hal yang kami mintakan persetujuan : 
1. Menyangkut 6 Substansi yang perlu kita bicarakan dalam Rapat Kerja ini 
2. Mekanisme yaitu dengan 2 kali putaran dan apablla selesai atau tidak selesai 

itu diatur berikutnya dldalam Rapat Panja berlkutnya. 
Untuk itu saya persilakan terlebih dulu kepada FKP, saya persilakan. 

FKP {PROF.DR.H.UMAR SYIHAB) : 
Terlma kasih kepada Bapak Plmpinan; 
Bapak Menteri yang terhormat; 
Buat FKP bahwa penyelenggaraan Mekanlsme Pembicaraan kita di Tingkat 

III int dengan sistim mengangkat 6 topik yang masih perlu dibicarakan lebih 
intensif, kami setuju dengan 2 kali putaran ltu. Hanya yang kami usulkan supaya 
tidak berlarut-larutnya, setiap kall putaran tldak banyak orang yang bicara. Jadi 
setiap kali putaran, kalau dapat hanya 3, maksimal 4 orang yang berblcara. 

Terima kasih. · 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, selanjutnya FABRI, saya persllakan. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih, Bapak Pimpinan. 
Dari 6 Substansl pokok yang akan dibicarakan FABRI dapat menyetujul 

dan teknlsnya dilakukan 2 kall putaran. FABRI juga dapat menerima. 
Kemudian bagi rekan-rekan yang akan menyampaikan saran atau 

pendapatnya, mungkin dapat melalul fraksl-fraksinya. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, berlkutnya FPP, saya persilakan. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE): 
Terima kasih, 
Saya kira karena masalah ini memang kita sudah bahas beberapa hari yang 

lalu, walaupun menghadapi prinsip-prinsip perbedaan tapl ujungnya sampai 
kepada kesimpulan 6 permasalahan pokok ini. Walaupun barangkall secara teknis 
masih banyak, tapi lnl yang pokok-pokok. Oleh karena ltu kami sependapat 6 
pokok inl dipersoalkan secara tuntas. Mengenal mekanismenya saya kira 2 putaran 
itu maksimal, kalau bisa 1,5 artinya tidak masuk di putaran supaya lebih berarti. 
Kalau saya melihat politiknya disini antara kita tidak ada, ini hanya politik umat 
bukan politik-politik kepercayaan lain. Saya pengalaman Pansus Politik itu 
memang masalah Politik, dan kalau ini Politik Umat hanya politik kesejahteraan 
umat. Oleh karena itu tidak ada masalah, 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Interupsi Pak Ketua. 
Saya ingin · klarifikasi saja tentang 6 pokok yang perlu pendalaman 

khususnya pada butir 4 tadi, kalau saya tldak salah dengar Plmplnan 
menyebutkan biaya Penyelenggaraan Ibadah Haji Khusus mungkin yang 
dimaksud adalah Penyelenggaraan Ibadah Haji Khusus, demlkian. 

KETUA RAPAT : 
Betul, terima kasih atas koreksinya mungkin slipt of tongue, tapi saya kira 

semuanya mengerti maksudnya. Terima kasih Bapak Lukman Salfuddin. 
Selanjutnya FPDI sudah menyampaikan pendapatnya tertulis menyepakati apa 
yang kita sepakati bersama. Selanjutnya saya persilakan Saudara Menteri Agama. 
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I I . I 

PEMERINTAH : 
Dari pihak Pemerintah pada prinsipnya dengan 6 materi pokok itu bisa 

menerima, demikian juga mekanismenya. Hanya satu hal barangkali perlu 
dipertimbangkan dalam membicarakan 6 materi pokok tadi tidak satu persatu, 
karena ada saling terkait begltu, jadi bisa diberi kesempatan pada maslng-masing 
untuk membahas secara terpadu, secara utuh. Artinya apa, misalnya Pasal 1 Judul 
Penyelenggaraan Ibadah Haji, Paspor, Biaya Penyelenggara Ibadah Haji Khusus, 
kemudian Dana Abadi Umat, Biaya Perjalanan Haji, dan Sanksi itu, mungkin ada 
beberapa yang terkait jadi bisa saja tidak satu persatu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya belum akan ketok ,karena perlu ada klariflkasi dulu, 

karena ada usulan baru atau ada usulan bukan baru, tapi usulan bahwa dalam 
pembicaraan ini Pimpinan dlminta untuk mengambil sikap yang efisien, yaitu 
usulnya FPP dan FKP yang saya khawatir kalau nantl kita batasi ada prates, 
yaitu mengenai jumlah 3, atau 4 orang. Kemudian Bapak Menteri Agama, atau 
pihak Pemerintah menghendaki ini satu unit, jadi butir 1 sampai 6 itu 1 paket, 
sedangkan pikiran kita semula , satu demi satu. 

PEMERINTAH : 
Saya bisa interupsi sedikit, artinya jelas , satu persatu itu tidak kaku secara 

satu persatu, karena satu dengan yang lain terkait. Jadl itu saja. 

KETUA RAPAT : 
Teri ma kasih, jadi saya salah persepsi minta maaf. Jadi tetap satu demi 

satu, tetapi kemungkinan ada keterkaitan dlsana sini itu kita fleksible. Kedua tadi 
ada usulan supaya tiga maksimal 4 orang ltu saya ingin minta persetujuan forum 
ini, jadi kami diberi mandat. Mlsalnya kalau sudah 4 orang nantl dilanjutkan sesion 
berikutnya. Jadi supaya ada eflsiensi waktu begitu usulnya. Saya kira bisa 
disetujui. 

FPP (DRS. H. M. ABDUH PADDARE): 
Saya usul beginl, ltu tldak menutup kemungkinan, tapi dalam rangka 

menambah argumentasi dari pembicara pendahulu untuk meyakinkan jangan 
sampai kontras artinya kita sudah melalui proses, saya setuju. Adapun yang 
dimaksud Menteri tadi itu memang kita harus satu persatu, sebab lnl memang 
satu bagian dan tidak bisa lepas. Kita bicara judul, selesai judul pindah memang 
ada keterkaitan, jadi tetap satu persatu. Kita blcara kepala, tangan walaupun satu 
tubuh. Oleh karena itu saya kira kalau pekerjaan begitu saya setuju. Sebab kalau 
tidak, tidak akan selesai pak. Judul dulu selesa,i inikan soal Umrah saja dan Haji. 

Terima kasih. 

C:\My Documeo1s\dsalah\RAKER. 9-3-99.doc 14 



I I 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 

FPP (DR. H. MUCHTAR AZIZ, MA): 
Usul saya beglnl, cukup 3 orang saja setiap fraksi yang blcara sebagal 

wakil fraksi. Jadi kita tidak banyak cerita lagi, karena memang telah sepakat. Dari 
P3 satu misalnya Bapak Abduh, sudah bellau saja yang ngomong nanti kalau mau 
tambah lagi mungkin ada lagi yang lain dari fraksi, yang ingin meyakinkan saja. 

Terima kasih. 

FKP (H. BASRI BERMANDA): 
Kalau mekanisme-mekanismenya fraksi saya setuju itu, cuma sesuai 

· dengan porsi kita mungkin yang jatah FPDI itu kami ambillah biar dualah di FKP. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Bisa ditolerir ya, terima . kasih, jadi begini kalau seandainya FPDI tidak 

menggunakan kalau nanti datang ya silakan, kalau tldak datang barangkali waktu 
blsa digunakan oleh siapa saja termasuk FKP atau FP. Kita tldak kaku misalnya 
dari FPP tidak, itu terserah saja, apa dari FKP atau siapapun, yang penting kita 
ada. Toh semuanya sudah melalui mekanisme yang lama kita bicarakan, mulai 
bulan Desember. Jadi sudah ada 3 bulan bapak Menter! , tapi saya minta 
pengertian Bapak Menteri beserta jajarannya, di DPR itu ya begitu, harus ada 
penyesuaian dulu mekanisme begitu. 

Bapak dan Saudara-saudara sekalian. 
Marilah sekarang ini bisa kita setujui. 
Terima kasih. 
Selanjutnya kita memasuki 6 butir ltu satu demi satu, kita mulai dari Judul. 

Oleh karena itu, mekanismenya bukan dari kita dulu, karena kita yang inisiatlf. 
Jadi Pak Menteri menyampaikan mengenal judul, bagaimana posislnya karena 
judulnya dari Pemerlntah menambah dengan "dan Umratf , tapi mungkin 
posisinya atau perkembangannya memerlukan suatu elaborasl atau penjelasan 
lebih detail. Untuk itu saya persilakan saudara Menterl untuk menanggapai judul 
itu, saya persilakan. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih 
Pimpinan dan seluruh anggota Komisi VII Yang Terhormat, 
Pada waktu kaml mendengarkan penyampaian Rancangan Undang-

undang Penyelenggaraan Ibadah Haji ini, dan mengikuti penjelasan satu persatu 
dari bab per bab, pasal demi pasal, pada waktu itu terpikir oleh kami bahwa ada 
satu bab, memang dalam satu bab saja, yaitu bab yang khusus membahas 
tentang Umrah. Walaupun kita tahu sebetulnya Umrah ini merupakan satu paket 
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dalam konteks ibadah haji, bahwa orang yang menjalankan ibadah haji pasti 
akan melakukan umrah. 

Waktu itu terpikir bahwa dalam konteks umrah, dalam perkembangan 
kehidupan beragama khususnya dalam Agama Islam, umrah menjadi bagian 
dari upaya-upaya pembinaan kehidupan beragama, ditandai dengan semacam 
model atau semacam aktlvitas, baik pada bulan Puasa khususnya maupun pada 
bulan-bulan libur sekolah. Ada kecenderungan orang tua melihat banyaknya 
manfaat untuk membina suasana religius, membentuk jiwa keagamaan 
melalui ibadah umrah dan itu diselenggarakan oleh berbagai kelompok 
(istilahnya adalah Pesantren Kilat). Tapi yang agak memakan waktu, juga 
dikirimkannya putra-putra dari orang-orang yang berada, dan nampaknya 
kecenderungannya akan menjadi sebuah bagian tak terpisahkan dalam 
pendidlkan. 

Oleh sebab itu, Pemerintah melihat pentingnya ibadah umrah itu menjadi 
satu bagian yang bukan saja melekat dengan lbadah hajl tapi juga ada bagian 
yang lebih spesifik. Itulah dasar pemikiran kami bukan sekedar adanya khusus 
pembahasan mengenai umrah, tetapi nampaknya umrah sudah menjadi satu 
agenda dalam konteks pembinaan kehidupan beragama, baik yang dilakukan oleh 
keluarga maupun secara kolektif. 

Walaupun dalam konteks keseluruhan jiwa maupun isinya tidak begitu 
prinsip, waktu itu kami mengusulkan, apa tidak ada baiknya dalam ke depan 
mengenai umrah dicantumkan, karena undang-undang ini akan bergerak ke 
depan. Jamaah umrah juga memperoleh suatu ketegasan secara ekspllsit 
sebagaimana ibadah haji. Itu dasar pemikiran kami,. 

Atas dasar itu, kami mengajukan judul, apakah tidak lebih sempurna 
undang-undang ini bunyinya disempurnakan atau dilengkapkan sekaligus tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Haji dan Umrah. Ini konteks sebetulnya. 

Saya kira itu penjelasan kami. 
nerima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Telah kita dengar apa yang dikemukan Pak Menterl, sekarang giliran dari 

Komisi VII untuk memberlkan tanggapan terhadap apa yang diusulkan oleh Pak 
Menteri dengan menambah "dan Umratf . Sia pa yang akan memberlkan 
tanggapan? 

Terima kasih, pertama Pak Abduh Padare, kami persilakan 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Assalamu'alaikum Wr. WB. 
Bapak Pimpinan, bapak-bapak Anggota Yang Terhormat, dan 
Bapak Menterl beserta Staf yang saya hormati. 
Mengenai judul ini tentu kita juga Komlsl VII telah membahas dengan 

cermat, melalui proses yang panjang dimana staf Menteri juga terllbat secara 
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langsung maupun tidak langsung . Disepakati waktu itu judulnya Bab Haji, dalam 
perkembangannya memang kita tahu bahwa Komisl VII Int adalah mewakili 
masyarakat (aspirasi) tapi tidak selamanya kita tampung seluruhnya, karena 
pertimbangan masyarakat itu juga, ada yang obyektif ada juga yang subyektif. 
Kita disinl kepentingannya satu, yaitu kepentingan umat. 

Kalau kita kembali kepada ayat "atimul hajah wal umrahtillilaH' , majelis 
ulama mengambil dasar ini, tapi "wal umrah itu wal afat' artinya tempelan, artinya 
bukan yang pokok sebab haji itu yang pokok, kalau sudah haji lalu mesti proses 
umrah. Oleh karena itu Pak Menteri sendiri, tentu sebagai Menteri Agama 
menampung aspirasi. Tetapl semangatnya, dari perasaan saya membaca pada 
perasaan beliau, beliau itu biasa-biasa saja, tidak ngotot. Pokoknya sudahlah, 
yang penting ini tidak ada stressing bahwa harus begini, karena memang dlsadari 
juga yang disini Undang-undang Haji. Saya ambil contoh saja kalau namanya 
Ahmad tidak perlu lagi judulnya Abduh Paddare dan Ahmad, Ahmad itu anak dari 
Pak Abduh, sudah Pak Abduh judulnya Pak Abduh Paddare otomatis anaknya, 
cucunya begitu kira-kira. Apalagi dislni juga sudah diberikan porsi Bab XII 
Perjalanan Ibadah Umrah, pasalnya cuma dua, dikasih judul pasalnya cuma dua 
terlalu gede. 

Masalah nanti secara tehnik dikembangkan oleh Pemerintah, karena umrah 
ini dalam rangka liburan sekolah, wah memang harus dltingkatkan dari pada dla 
camping-camping ke Amerika, mendingan ke Saudi Arabia, kan begitu, blsa saja. 
Jadi itu tehnis, bisa saja dengan Keppres, bisa dengan Peraturan Menterl 
barangkall, penjabaranlah dari situ. 

Oleh karena itu supaya lebih trend dan leblh mantap ibarat Undang-undang 
Pokok Haji, mantapkan tapl jangan ditambah embel-embel tambah Ahmad, 
Undang-undang Abduh Paddare begitu saja, tidak dltambah anaknya gitu kira
kira, nanti bingung orang, karena umrah itu memang bagian haji dan itu 
sambungan atimuul hajjah wal umrah. Oleh karena itu saya melihatnya Pak, dan 
memang ini kalau dikatakan juga ada Pak Umar Syihab disini Profesor Doktor. 
Kalau dulu Pak Tarmizi Taher bllang di departemen kami banyak Profesor, Doktor, 
dimana-mana ada Profesor di PPP juga ada. 

Cuma masalahnya sekarang, mari kita ambil yang simple, tidak merugikan 
esensi yang kita kehendaki tapl bisa tertampung secara baik, judul itu memang 
harus tunggal Pak ! Nah penjabarannya kebawah bisa panjang lebar Undang
undang Haji sudah bagus, enak kedengarannya simple segala macam, umrahnya 
masuk disini. Namun begitu ada rekan kami dari FPP, kalau menambah informasi 
nanti bisa diberi kesempatan, kami tidak tunggal. Komisi VII hingga selesai 
pembahasan beberapa hari yang lalu, beberapa kali sudah sepakat (tidak 
menambah "dan Umratf ) , dan memang Majelis Ula ma Indonesia minta ditambah 
"dan Umratf ayatnya ajimull hajjah wal umrah. 

Oleh karena itu jangan sampai masalah ini sepertl silat lidah sebab tidak 
ada silat lidah disini, ini klta hanya judul, Aminuddin Sanwar sudah jangan 
dimasuki anaknya, Aminuddin saja cukup, bagus kan begitu mantap, Pak Malik 
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Menteri Agama titik, anaknya si Farus tidak usah dimasukanlah, otomatis orang 
tahu. 

Hanya ini argumentasinya Pak, hanya meyakinkan saja dan Menteri tadi 
tidak semangat saya lihat, hanya karena dlminta oleh Ketua ya dijelaskan, jadi 
artinya kembali. 
Terima kasih 

Assalamu'alaikum Wr. WB. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Pak Abduh ini punya clri khas khusus, saya persilakan Pak Abdullah Hadi. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Yang terhormat Menteri Agama beserta jajarannya, 
Pimpinan dan Anggota Komisl VII, 
Dalam hal inl saya ingin menanggapi tidak pakai ayat-ayat, mungkin 

dengan pendekatan yang lain. Memang setelah mendengar darl pengutaraan 
Menteri Agama tadi, memang benar dua-duanya harus diatur dalam suatu aturan, 
saya sependapat itu Pak, tapi didalam hal ini dengan judul Haji dan Umrah berarti 
disitu ada dua pokok bahasan; pokok bahasan pertama haji; yang kedua umrah. 
Konsekuensi dari pada pokok bahasan inl seyogyanyalah didalam substansinya 
dua-duanya mempunyai uraian-uraian yang katakanlah hampir sama. Didalam hal 
ini kita dulu sudah sependapat dari pertama-tamanya bahwa didalam perumusan 
Undang-undang Haji inl, kita sependapat titik berat kepada urusan haji, yang 
didalamnya juga ada umrah. Kita ketahui bahwa ada haji yang didalamnya ada 
umrah dan ada umrah yang diluar haji. 

Didalam hal ini kalau ltu diuraikan satu persatu haji dan satu-persatu 
umrah, katakanlah mungkin bagaimana akomoclasinya umrah, bagaimana 
angkutan dan bagaimana pendaftaran, seharusnya demiklan juga supaya pokok 
bahasan lni mempunyai katakanlah berat yang sama. Kalau itu mau kita tempuh 
dengan waktu yang tersedla sekarang, kira-kira tidak selesai Pak tanggal 15 April 
1999, karena tugas kita harus selesai, alangkah balknya klta kembali kepada 
keinginan kita bersama waktu dulu, yaitu titik berat bahasan ini pada haji tetapi 
tidak melupakan umrah yaitu umrah yang diluar haji. Didalam hal lni sudah kita 
penuhi didalam Bab XII itu sudah kita berlkan juga tentang umrah, walaupun 
hanya dua pasal yaitu yang menyangkut penyelenggara, kewajiban-kewajiban 
penyelenggara dan sanksi. Mengapa kita cantumkan, dengan harapan apabila 
nanti Pemerintah menyusun peraturan-peraturan yang mengenai umrah ltu ada 
cantolannya. Jadi disini kaml hanya memberikan cantolannya saja. 

Memang haji dan umrah dua-duanya perlu diatur didalam peraturan
peraturan yang seperti tadi saya katakan, bahkan ada satu pasal mengatakan 
"semua kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan oleh swasta itu dlatur dalam 
Peraturan PemerintaH' yang pada saat ini memang umrah itu juga kebetulan 
dilaksanakan oleh swasta secara keseluruhan, tldak tahu yang akan datang. 
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Kesimpulan dari uraian yang sedikit tadi Pak, sebenarnya dengan 
pencantuman judul Penyelenggaraan Ibadah Haji, saya kira sudah menampung 
apa yang kita maksud bersama. 

Sekian Pak, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Selanjutnya Pak K.H. Ahmad Zabidi, saya persilakan 

FKP (K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Bapak Menteri beserta staf, 
Pimpinan Komisi dan para Anggota Yang Terhormat. 
Terima kasih atas kesempatan yang dlberikan kepada kami, dan saya 

berbicara atas nama FKP. Menanggapi apa yang dlkemukakan oleh Pak Menteri 
tentang masalah perubahan judul, dari rancangan semula tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Haji dltambah dengan "dan Umratf . Sebenamya darl 
awal pembahasan tatkala membahas rancangan itu sendiri sudah berkembang 
Pak. Bahkan sempat waktu itu saya sendiri mengusulkan untuk judul 
disempurnakan dengan Umrah, namun pada waktu itu ada penjelasan, baik dari 
plhak tim asistensi Pemerintah maupun darl beberapa teman yang merancang 
usul inisitif bahwa sebenarnya lbadah umrah diluar umrah haji, kayanya kurang 
layak dicantumkan menjadi sebuah undang-undang karena status ibadah umrah 
itu sendiri adalah sunnah dan penyelenggaraannya bersifat perorangan, bisa saja 
seorang pakai paspor umum, lalu pergi ke Mekah lalu umrah, bisa saja orang yang 
menggunakan Undang-undang tentang Kepariwisataan keliling dunia, mampir ke 
Arab lalu umrah. 

Atas dasar penjelasan yang demikian, maka kayaknya kurang layak secara 
eksplisit dicantumkan sebagal Undang-undang tentang Umrah, karena itu lalu 
cukup masuk menjadi Undang-undang Haji karena status haji adalah sebagai 
fardlu a1n bagi yang istitdah dan bersifat massal begitu, waktunya hanya sesaat 
yakni Syawal sampai 10 dzulhijah, sedangkan umrah any time (setiap saat). 

Kalau undang-undang itu mengatur perorangan dan setiap saat bisa pergi 
umrah, rasa-rasanya kurang layak begitu. Itulah sebabnya lalu kami mundur, 
dan sepakat judul inl dicantumkan sebagai Penyelenggaraan Ibadah Haji, 
sedangkan umrah sendiri ada peluang di Bab XII pasal itu. Pak Menteri sendiri 
yang mengambil kebijakan itu, mengatumya, menunjuk penyelenggara dan lain 
sebagainya, tapi tidak pakai undang-undang. 

Kemudian mengenai masalah wa atimmul hajjah wal umrah, saya kira 
umrah disini yang dlmaksud adalah umrah haji yang wajib. Umrah haji itu sudah 
tercover didalam Undang-undang Haji. Jadl bukan yang dimaksud hak umrah pada 
umrah yang perorangan yang sunnah ltu, menurut kami. Karena itu saya kira 
umrah an sich diatur melalui undang-undang. Waktu pembahasan awal juga kami 
mundur Pak Menteri, walaupun waktu itu kami mengusulkan secara terus terang 
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saya sebagai pribadi waktu itu mengusulkan dan dijelaskan itu. Kalau nanti 
seandainya perorangan yang mau keliling ltu ada undang-undang lain yang bisa 
ngatur, Undang-undang tentang Pariwlsata dan didalamnya ada wisata ziarah, dan 
didalam wisata ziarah itu bisa dipakal melaksanakan · ibadah sunnah dan lain 
sebagianya. Itu ada dan bisa dipakai disana begitu. 

Barangkali demikian Pak Menteri, sehingga walaupun kami mengusulkan 
tetapi kami mundur awal, lalu kami menerima dengan judul "Penyelenggaraan 
Ibadah Hajr' karena sesuai dengan sifatnya haji ini dilaksanakan secara massal, 
waktunya hanya sesaat, tertentu, kemudian melibatkan Pemerlntah yang besar 
begitu pak dan ada komitmen dengan Arab Saudi harus Goverment to Goverment, 
sehingga kita perlu mengatur dengan undang-undang. 

Saya kira demikian, atas perhatiannya terima kasih. 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Selanjutnya Pak DR. Bisri Afandi, kami persilakan. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Bapak Menterl Agama beserta jajarannya. 
Bapak Pimpinan Komisi VII, dan 
Saudara-saudara sekalian yang saya hormati 
Saya kira kami tidak mengulangi lagl pembicaraan mengenai umrah, karena 

ltu kita sudah terlibat lama mengenai masalah umrah itu, namun mungkin ada 
kecenderungan baru nampaknya oleh Pak Menter! dlmasukan tentang 
penyelenggara umrah, bagaimana penyelenggara umrah ada pintu masuk untuk 
berpartisipasi dalam melaksanakan ibadah haji atau mungkin Pak Menteri ingin 
membatasl kekuasaannya, karena kekuasaan itu cenderung untuk korup. Makin 
mutlak kekuasan makin banyak korupnya begltu {ltu trend sekarang kan begitu, 
karena kita ngomong soal reformasi), sehingga inl perlu ada Menteri dalam 
membuat ketentuan mengenai umrah itu ada batasan yang harus dilakukan. 
Tetapi dldalam RUU yang kita bahas ini memang sudah ada pasal-pasal yang 
terkait dengan batasan tersebut Bapak Menter!. Baglan depan 2,3,4 sampal 5 itu 
memang sudah ada patokan-patokan bagi bapak Menteri andaikata nanti 
membuat satu ketentuan, termasuk ketentuan mengenal umrah saya kira dlsitu 
sudah ada batasannya, Pasal 2, Pasal 3, Pasal 4 dalam RUU tersebut. 

Jadi kepentingannya mengenai penyelenggara 1rn, bagaimana 
penyelenggara lni ada akseslah untuk masuk, bukan suatu saat mereka akan 
menjadi penyelenggara haji, kemungklnan tersebut blsa terjadi tapi mungkln kalau 
mengantisipasi nanti, saya klra undang-undang inl tidak pastl harus begini terus 
bentuknya, artlnya pemerintah yang akan datang atau badan legislatif yang akan 
datang blsa melakukan perubahan-perubahan undang-undang tersebut. 

Saya kira itu Pak. 
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KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Saya kira putaran untuk Fraksi, Pemerintah tetap satu. Sekarang kita 

putaran keclua, saya berikan kepada Pemerintah barangkall ada respons terhadap 
masalah ini dan seberapa jauh terhadap apa yang dikemukan oleh teman-teman 
dari Komlsi VII tadi. 

Kami persilakan Pak Menteri. 

PEMERINTAH : 
Setelah mendengarkan apa yang disampaikan oleh seluruh anggota tadi, 

memang ada satu hal yang barangkali kita bisa memahaminya, waktu ltu saya 
melihat pasal, melihat trend yang hidup, tapi setelah kami memperoleh 
penjelasan. Jadi pada prinsipnya kami bisa memahami mengapa judulnya menjadi 
Penyelenggaraan Ibadah Haji. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadl setelah mendapat penjelasan dari Komisi VII, dari Pemerintah bisa 

menerima kembali usul inislatif, jadl tanpa "UmraH' itu bisa kita terima. 
Dengan demikian putaran tidak perlu. Apa ada yang ingin menggunakan 

putaran keclua, wong sudah disetujui. · 
Untuk itu Judul" tetaP' dan secara aklamasi kita terima. 

(RAPAT : SETUJU) 

Alhamdulilah, satu butir selesai, mudah-mudahan butir-butir berikutnya 
la near. Ini isyarahnya baik, awal sudah bagus/isyarah yang bagus ini. 

Bapak-bapak, Ibu-ibu dan saudara-saudara sekallan, 
Kita memasuki butir kedua, yang menjadi bahasan kita yaitu masalah 

"Penyelenggara Ibadah Hajr' dimana didalam Pasal 6 itu, kita berikan rumusan
rumusan dan juga ada perkembangan-perkembangan masukan. Untuk itu 
kaitannya dengan butir mengenal "Penyelenggara Ibadah Hajr' lni Pemerintah dan 
swasta atau masyarakat. Kita minta tanggapan dari Pemerintah sejauhmana 
konsep yang diinginkan oleh Pemerintah menangapi usu I inisiatif ini. 

Saya persilakan Pak Menteri 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Pimpinan dan Anggota Yang Terhormat. 
Dalam konteks penyelenggara ibadah haji, sebetulnya dari aspek 

substansinya, yaitu bahwa penyelenggara ibadah haji merupakan tugas nasional 
dan menjadi tanggung jawab pemerintah dibawah koordinasi menteri. Ini 
sebetulnya merupakan satu inti dari sebuah penyelenggaraan haji, tapi sebetulnya 
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yang perlu dipertimbangkan bahwa pada saat kita membicarakan aspek swasta, 
ada rumusan yang sebetulnya juga menopang yaitu bahwa seandalnya 
diperlukan peran swasta dillbatkan. 

Tentu dalam konteks ini perlunya satu kepastian dalam masing-masing 
penyelenggara ini, dimana peran swasta hanya sebagai sub-slstem atau tidak 
berarti bahwa bukan pengendaliannya tetapi paling inti adalah pertanggungan 
jawab, krusialnya didalam masalah pertanggungan jawab. 

Kalau ini nanti bisa dikaitkan dengan sanksi yang terkait dengan itu, kiranya 
bisa dilakukan dan yang kedua yang perlu juga dicermati. Jangan sampal 
pengertian swasta ini nanti memberi semacam penafsiran yang konotaslnya 
membedakan. Jadi saya kira jaminan-jaminan itu yang perlu diberikan, dalam 
konteks ini undang-undang lni berlaku untuk keseluruhan warga negara, jangan 
sampai nanti disitu ada kaltannya dengan penyelenggara Ibadah Hajl Khusus ini 
memberl konotasi bertentangan dengan ltu. Saya kira yang paling prinsip, aspek 
penyelenggaraan ibadah haji itu UU ini memberi perlindungan terhadap 
keseluruhan. Kemudian nanti pada yang tadi saya sebutkan supaya ada kaitannya 
dengan materi keempat yaitu penyelenggara ibadah haji khusus ini supaya 
dipertimbangkan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Demikian pendapat Pemerintah. Selanjutnya saya persilakan siapa yang 

akan memberikan tanggapan. Bapak Amininuddin, Lukman, Abdullah Hadi, oh 
FPDI mau digunakan pak ya oleh Bapak Yamin Tawary. Jadi ada 4 orang blcara 
Bapak Aminuddin, Lukman,,Abdulah Hadi,Yamin Tawary. Untuk itu saya persilakan 
Bapak Aminuddin, saya persilakan pak. 

FKP (DRS. AMINUDDIN SANWAR) : 
Assalamu' alaikum Wr. Wb. 
Saudara Pimpinan dan Saudara Menterl beserta jajarannya yang kami 

hormati. 
Mengenai Penyelenggaraan Haji berdasarkan konsep yang diungkapkan 

oleh Komisi VII dan yang kedua berdasarkan masukan dart berbagal kalangan 
masyarakat, maka ada satu nuansa yang perlu diinsert di dalam Undang-undang, 
ini hubungannya dengan persoalan penyelenggaraan. Ada satu kesan bahwa 
penyelenggaraan selama ini ada monopoli oleh Pemerintah, itu suara dari 
masyarakat khususnya penyelenggara haji. 

Kemudian yang kedua, bahwa penyelenggaraan haji yang diselenggarakan 
oleh Pemerintah itu dilakukan secara struktural, dalam hal ini struktural jajaran 
Departemen Agama secara langsung walaupun dalam konteks pelaksanaannya 
membentuk kepanitiaan yang bersifat non permanen. Ada satu himbauan 
keinginan yang muncul dart kalangan masyarakat. Jika Pemerintah itu mau 
menyelenggarakan, mestinya membetuk suatu lembaga khusus untuk itu. Itu 
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yang muncul. Kemudian dari nuansa itu terkait kembali kepada 
pertanggungjawaban tadi. Berarti jika itu dilakukan dalam bentuk mekanisme 
kerja seperti itu, maka lembaga ini tetap dlpimpin oleh Menteri Agama namun 
dengan badan khusus. Itu yang pertama. 

Pemikiran yang kedua, dalam konteks memberdayakan partisipasi 
masyarakat maka ada keinglnan dari masyarakat supaya mereka itu memiliki 
kesetaraan dengan lembaga yang ada di Pemerintah. Kemudian dalam 
konteks ini muncul satu perkembangan yang diserap oleh kita semuanya yaitu 
persoalan tanggung jawab dan persoalan perlindungan kepada jamaah dalam 
hubungannya dengan teknis penyelenggaraan oleh swasta. Jika peran swasta 
dalam bentuk apakah itu lembaga-lembaga yang sekarang sudah ada ataupun 
dengan BPIH yang sekarang 1rn berlaku, ternyata membutuhkan satu 
mekanisme tersendiri. Dengan demikian, maka perlu adanya kesepahaman yang 
perlu diwujudkan bahwa persoalan ibadah yang inti pokoknya bagaimana kita 
memberikan kemudahan, memberikan keamanan, memberikan perlindungan 
kepada jamaah. Inl tldak menjadi korban dari kepentingan-kepentlngan 
penyelenggaraan yang bersifat profit dari beberapa wsasta. Merumuskan antara 
yang profit dan yang non profit yang diselenggarakan oleh Pemerintah ini 
tampaknya perlu pemikiran lebih lanjut. Dengan demikian nanti akan muncul 
yang disebut dengan penyelenggaraan secara khusus. Pemikiran yang muncul 
oleh kita adalah bahwa penyelenggaraan secara khusus itu tidak merupakan 
ONH plus sebagaimana yang kita pahami selama ini. Tidak hanya itu tetapi kita 
memahami dari upaya Pemerintah yang sudah dilakukan dengan misalnya uji 
coba mengenai jamaah haji yang berisiko tinggi. Bisa juga nanti karena waktu 
yang sempit bagi seseorang calon jamaah sehingga dia membutuhkan pelayanan 
hanya sekian hari saja dan bentuk-bentuk lain. Dengan demikian kalau pemikiran 
seperti itu maka apa yang diungkapkan dalam perkembangan situasi ini 
rumusannya kita minta pendapat Pemerintah, sejauh mana peran yang harus 
diberikan kepada swasta itu dengan prinsip-prinsip seperti tadi. Tetapi juga tldak 
menutup kemungkinan bahwa sesuai dengan perkembangan ke depan 
pengembangan ini bersifat personal tetapi juga harus berpijak kepada inti ibadah 
yang non profit itu tetap memberikan perllndungan kepada jamaah. 

Saya kira sementara itu rumusannya, sehingga kalau itu polanya sudah 
disepakati nanti pada penjabaran lebih lanjut akan kita rumuskan secara teknis 
dalam pengembangannya. Sekarang merasa ada keterlibatan masyarakat itu 
porsinya diangap kurang, tetapi kita juga memahaml bahwa keterlibatan yang 
terlalu basar dalam konteks lnl juga mengandung resiko terhadap perlindungan 
dan keamanan serta pengamanan jamaah. 

Terima kasih Bapak Ketua. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, berikutnya kami persilakan Pak Lukman Hakim Saefuddin. 
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FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAEFUDDIN) : 
Assalamu alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh. 
Terima kasih Pimpinan. 
Mengawali pembahasan mengenai Penyelenggaraan lbadah Haji, Fraksi 

kami sepakat bahwa landasan atau yang melandasi adanya Undang-undang 
mengenai Ibadah Hajl ini didasari oleh semangat atau spirit. Paling tidak ada 
tiga hal spirit yang perlu selalu kita ingat manakala kita membahas bab demi 
bab atau pasal demi pasal dalam RUU ini. 

Pertama, adalah semangat bahwa Undang-undang ini harus mencerminkan 
sikap atau semangat anti monopoli. Kedua, juga harus muncul tercermin nampak 
dari bab maupun pasal-pasalnya adalah semangat desentralisasi. Ketiga, adalah 
tahap transparansi. 

Dengan ketiga semangat tersebut maka mengenai penyelenggaraan 
ibadah haji kami berpendapat bahwa penyelenggara itu adalah Pemerintah dan 
masyarakat itulah intinya, prinslpnya Pemerintah dan masyarakat itulah sebagal 
penyelenggara ibadah haji. Itu yang pertama. 

Yang kedua, kami melihat selama inl haji hanya diurusi atau menjadi 
beban Pemerintah khususnya Departemen Agama pada salah satu direktorat 
jenderal saja. Kita mengenal ada Direktorat Jenderal Bimbingan Masyarakat Islam 
dan Urusan Haji. Kami merasa bahwa urusan haji ltu begitu besarnya dan ini 
hanya ditangani oleh sebuah direktorat jenderal saja sehingga menurut hemat 
kami itu terlalu berat beban yang harus dipikul oleh instansi ini. Oleh karenanya 
akan lebih baik bifa hal-hal yang berkaitan dengan urusan haji itu 
diselenggarakan oleh sebuah badan atau lembaga tersendiri yang dibentuk oleh 
Departemen Agama sebuah departemen yang bertugas, berwenang di bidang 
urusan agama. Jadi apakah ltu bentuknya badan atau lembaga tetapi yang jelas 
itu tersendiri sehingga hal-hal yang berkaitan dengan persoalan pengurusan haji 
bisa ditangani secara lebih intensif dan terfokus. Intinya kami lngin mengusulkan 
bahwa badan itu ditunjuk langsung oleh Presiden lalu keanggotaannya ltu 
tidak hanya oleh Pemerintah tetapi juga masyarakat, apakah itu tokoh-tokoh 
masyarakat, perwakilan dari Ormas-ormas Islam, para cendikia dan lain 
sebagainya. Jadi harus tercermin betul bahwa penyelenggara ibadah haji ltu 
adalah Pemerintah dan masyarakat. Tentunya koordinasi, pengawasan dan lain 
sebagalnya itu juga mencermlnkan itu semua, tetapi yang jelas ltu diangkat oleh 
Presiden dan Menteri Agama dalam hal ini mempunyai hubungan koordinasi 
untuk · operasionalisasi dart badan atau lembaga yang khusus menangani urusan 
haji. 

Sementara itu darl kami. 
Wassalamu alalkum Warahmatullahi Wabarakatuh. 

KETUA RAPAT : 
Selanjutnya Bapak Abdullah Hadi. 
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FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Yang terhormat Bapak Menteri Agama serta jajaran dan Pimpinan 

beserta Anggota Komisi VII. 
Beberapa hari yang lalu kita sudah mengadakan RDPU dengan PB NU 

maupun Majelis Ulama dan sebagainya. Memang kalau klta lihat di situ, ada dua 
masukan atau dua kehendak yang harus kita tampung. Satu kehendak agar 
swasta menyelenggarakan ibadah hajl, yang satunya ada juga yang tetap 
dilakukan oleh Pemerlntah. Ambil contoh Muhammaddiyah, Muhammaddiyah 
itu menghendaki penyelenggaraan hajl ini tetap oleh Pemerintah, seclangkan PB 
NU ingin diselenggarakan oleh swasta bahkan ekstrim supaya blaya juga 
ditentukan oleh masing-masing penyelenggara. Di dalam hal inl perlu klta 
tampung karena kedua-duanya adalah aspirasi masyarakat. Untuk menampung 
hal tersebut sebaiknya untuk penyelenggara ibadah haji itu diberikan 
persyaratan-persyaratan. 

Yang pertama, bahwa penyelenggara ibadah haji itu harus mampu 
memberikan pelayanan yang terbaik, apakah itu pelayanan kesehatan, pelayanan 
administrasi, pelayanan akomodasi dan sebagainya, harus yang terbaik dan itu 
dirasakan oleh jamaah haji. 

Yang kedua, harus mampu memberikan pembinaan agar para jamaah itu 
bisa melaksanakan ibadah secara balk dan kembali menjadi hajl yang mabrur. 
Saya kira itulah tujuannya, dan selanjutnya harus mampu memberlkan 
perlindungan. Contoh-contoh yang lalu jangan sampai terjadi, ada jamaah haji 
yang terlantar di Saudi Arabia dan sebagainya. Itu harus diberikan, dan 
demikian juga tidak boleh adanya diskriminasi diantara satu jamaah dengan 
jamaah yang lain sepertl diutarakan oleh Bapak Menteri tadi. Jadi itu syarat
syarat penyelenggara haji. Di samping itu kita lihat bahwa kondisi geografi 
Indonesia sedemikian itu para jamaah ltu banyak yang datang dari pelosok
pelosok dengan bermacam-macam pendidikan dan sebagainya. Ini memerlukan 
suatu organisasi yang bisa menjangkau sampai ke pelosok-pelosok, kalau 
katakanlah swasta mau menyelenggarakan dia harus mampu menjangkau 
sampai ke pelosok-pelosok negara klta inl. 

Yang ketiga, bahwa penyelenggara haji ltu harus mampu berkoordinasi 
dengan negara Arab Saudi tentang pelaksanaan ibadah haji. Dengan 
sendirinya harus sesuai dengan ketentuan-ketentuan yang ditentukan oleh 
Arab Saudi. Pada saat ini memang ditentukan oleh Pemerintah dengan 
Pemerintah, jadi itu harus kita taati. Apakah di dalam hal itu swasta mampu 
mentaati atau tidak. Selanjutnya bahwa penyelenggara lbadah haji itu harus 
dapat memberikan biaya yang termurah yang dlrasakan oleh jamaah yang 
disetujui oleh DPR. Dengan persyaratan-persyaratan yang tadi saya utarakan 
kelihatannya pada saat int dan mungkln pada beberapa tahun mendatang 
masih harus dilaksanakan oleh Pemerintah, dan mungkln beberapa tahun 
kemudian barulah akan bisa dilibatkan atau peran serta swasta untuk dilibatkan. 

Saya kira demikikan Pak. 
Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, selanjutnya Bapak Yamin Tawary. 

FKP (MOHAMMAD YAMIN TAWARY) : 
Bapak Menteri dan Saudara-saudara sekalian yang kami hormati, 
Ada tiga hat yang mungkin perlu kita amati dalam suasana pembahasan 

RUU ini. Pertama, bahwa suasana pembahasan RUU ini berlangsung dalam 
sebuah revolusi komunlkasl yang demikian dahsyat sehingga informasHnformasl 
perkembangan haji di negara lain dengan mudah bisa dicema dan ditangkap oleh 
siapa saja yang memiliki teknologi komunikasi. Yang demiklan maka 
perbandingan akan dengan mudah dilakukan oleh siapa saja yang menangkap 
informasi itu. 

Yang kedua adalah pembahasan RUU ini berlangsung dalam era reformasi 
dimana semangat anti monopoli demlkian tinggi sehingga setiap substansi 
rumusan yang hendak klta lakukan menjadi pertimbangan masyarakat untuk 
melihat apakah masih melekat di sana semangat monopoli sebagalmana pada 
masa sebelum era reformasl. 

··Yang ketiga adalah sedemiklan kuat semangat dan desakan tuntutan · 
partisipasi masyarakat yang demikian tinggf dalam aspek penyelenggaraan 
negara dimana dalam penyelenggaraan negara itu dibagl klranya bahwa peran 
pemerintah sebagai mewaklli state, dan peran rakyat yang mewaklli society 
demikian dahsyat sehingga aspek-aspek penyelenggaraan kenegaraan antara 
supra dan inpra berkembang sedemikian besar. Dalam tiga semangat ini saya 
kira masyarakat kita dewasa ini khususnya umat Islam akan menyoroti 
perkembangan penyelenggaraan dari pada perumusan Undang-undang ini. 
Atas dasar tiga semangat itu ijinkan kami masuk dalam substansi ini. 

Yang pertama, memang secara fungsi, Dewan telah menampung 
aspisari masyarakat dimana memang ada kesan masyarakat sebagaimana kita 
semua mungkin termasuk Bapak Menteri telah membaca di media massa 
bahwa ada kesan bahwa Rancangan yang kaml usulkan ini masih bersemangat 
anti reformasi, dengan . tidak menutup telinga terhadap aspirasi yang 
berkembang di media massa. Saya klra bahwa aspirasi itu ada benarnya juga 
tetapi di dalam koridor kebenaran itu klta melihat juga mana hal-hal yang 
mungkin juga tidak benar. Saya sepakat dengan pembicara sebelumnya bahwa 
kita perlu menempatkan posisl penyelenggaraan lni dalam dua hal. Pertama, 
bahwa kita setuju semua tanggung jawab daripada penyelenggaraan haji itu 
berada di Pemerintah, itu kita sepakat. 

Pada saat yang sama kita harus membedakan antara kata "tanggung 
jawab" dengan "penyelenggara", tidak berarti bahwa tanggungjawab berarti 
penyelenggara. Oleh karena itu maka kami sangat sependapat sekiranya kita 
setuju substansi penyelenggara itu ada di Pemerintah dan manifestasi dari pada 
tanggung jawab itu apa saja yang dilakukan oleh Pemerintah, misalnya saja 
bahwa koordinasi dengan Pemerintah Arab Saudi itu harus dilakukan oleh 

C:\My DoClllDl!Dta\riaalah\RAKER 9-3-99.doc 26 



I I' 

Pemerintah dan tidak bisa dilakukan oleh siapapun yang mengatasnamakan 
Pemerintah. Tetapi pada dimensi penyelenggara, saya kira di sini mungkin kita 
perlu memberikan sharing. Sudah saatnya bahwa penyelenggara itu harus 
memang dibagi seberapa besarpun persentasenya itu harus dibagi. 
Yang pertama, memang perlu ada semangat dan upaya supaya masyarakat itu 
terlibat di dalam penyelenggaraan haji. Bukan haji khusus, bukan ONH Plus, 
tetapi haji biasa. Tetapl bahwa pengaturan masyarakat terllbat dalam 
penyelenggaraan haji biasa ini bagaimana teknisnya mungkin diatur. Saya setuju 
dengan pandangan Bapak Menteri sebelumnya bahwa posisi haji lni hampir 
sama dengan pendidikan, dimana UU Pendidikan Nasional telah dllakukan. Saya 
setuju dengan pendapat ini. 

Bercermin dari UU Pendidikan ini pada praktek pelaksanaan pendidikan, 
kita melihat bahwa pada tlngkat kurikulum diatur oleh Departemen, tetapi pada 
tingkat penyelenggara di sana ada peran swasta. Ada aturan-aturan yang 
mengatur tentang bagaimana swasta berperan, sehingga ketika swasta tldak 
mengikuti aturan itu di sana dia kena finalti, tetapi tidak menutup kemungkinan 
sama sekali untuk swasta tidak masuk. Jika Menteri mengatakan UU Pendidikan 
ini kita bercermin maka saya kira ini juga bagian dari cerminan kita bersama 
agar peran swasta diberikan. Namun demikian bahwa memang aturan-aturan 
tentang swasta diberlkan dan lain sebagainya itu harus diatur. Pengaturan 
selanjutnya itu saya kira bisa berlmplikasi positlf kepada masyarakat dimana yang 
pertama ada iklim persaingan yang sehat yang tumbuh antara Pemerintah 
dengan swasta dalam penyelenggaraan haji. Saya kira iklim persalngan itu 
muncul secara sehat maka kemungkinan akan ada kompetisi-kompetisi biaya 
yang bisa terjangkau lebih murah dari masyarakat. Sama halnya dengan dunia 
pendidikan, masyarakat kemudian mempunyal pilihan jika dia masuk pada 
sekolah inl akan murah dan jika dia masuk pada sekolah itu akan mahal, tetapi 
pilihan itu ada pada masyarakat, karena adanya ikllm kompetlsi yang sehat 
sebagai impllkasi UU Pendidikan. 

Yang kedua, juga disana memang ada badan, ada juga dewan pendidikan 
ada juga· Kopertis, di bidang Pendidlkan Agama adanya Kopertais. Badan-badan 
ini sesungguhnya membantu Pemerintah untuk melihat policy Pendidikan 
sesungguhnya yang sebenamya bagaimana. Saya kira untuk haji juga tidak ada 
keberatan sekiranya memang kita bentuk badan-badan seperti ltu. Pada 
pendidikan negeri dikelola oleh lembaga-lembaga negeri yang kita kenal pada 
tingkat pendidikan sekolah menengah kebawah kita sebut Sekolah Menengah 
Umum Negeri, pada tingkat universitas kita mengenal Universitas-universitas 
Negeri. Itu adalah lembaga. Ada saran dan pendapat dari rekan kami yang 
terdahulu bahwa jika tldak keberatan masalahnya, maka penyelenggara haji ini 
juga tidak dikelola oleh Dirjen tetapi dibentuk sebuah lembaga atau badan yang 
mengatasnamakan Pemerintah melakukan kegiatan-kegiatan penyelenggaraan 
haji. Dengan demikian maka Dirjen bersama Menteri akan berada pada posisi 
bagaimana menyelenggarakan secara policy ataukah memang mengatur 
tentang penyelenggaraan umum yang sifatnya adalah memberikan fasilitas dan 
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mengkoordinasi seluruh penyelenggaraan ibadah haji. Dengan demikian maka 
saya kira posisi pembahasan RUU Haji ini di dalam tiga semangat yang 
pertama tadi itu mudah-mudahan bisa tercapai. 

Demikian, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Putaran pertama sudah selesai. 
Saya berikan waktu kepada Bapak Menteri untuk memberikan tanggapan 

pada putaran kedua ini dan mudah-mudahan ada nada-nada baik. Kalau 
seandainya nanti belum bisa selesai blsa klta melakukan upaya-upaya lain 
misalnya dilimpahkan ke Panja dan sebagainya. Saya persilakan Bapak Menteri. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih Plmpinan dan seluruh Anggota Komisi VII yang terhormat. 
Mencermati dari apa yang dlsampalkan tanggapan dari Anggota Dewan 

yang terhormat, sebetulnya pada intinya kan memperkuat usul inlsiatlf dari DPR 
yang telah terkonsepkan sebagaimana juga usul yang kami sampaikan pada 
tanggapan Pemerintah, dimana kembali lagi kalau saya menganalogkan dengan 
pendidikan sebenarnya lntinya juga tanggungjawabnya juga ada perbedaan. 
Jangan sampai ada instansi atau pembentukan badan-badan macam-macam itu 
malah menambah birokrasi, seperti halnya dengan dunia pendidikan. 
Seharusnya sudah ketinggalan itu, Kopertis macam-macam itu seharusnya 
sudah dihapus, tetapi lni lain pembicaraan. Inti yang pokok yang perlu dipegang 
dalam konteks penyelenggaraan ibadah haji ini memang sangat khas, 
Pemerintah Arab Saudi itu sangat khas sekali. Kita belum bisa bergerak apa-apa 
kalau Pemerintah Arab Saudi belum menerima kita ltu Pak, biar kita sudah siap 
seluruhnya pendanaan belum bisa berbuat apa-apa. Yang menentukan 
meletakkan katakanlah satu tanda silang atau satu bendera itu saja baru boleh 
setelah Pemerintah menandatangani MOU dan itu dilakukan setiap saat setiap 
tahun. Itu mengapa, jadi sampai penambahan quota misalnya itu tidak 
sesederhana sebagaimana yang sering kita dengar dari komentar itu. Satu 
contoh misalnya meskipun quota haji di Indonesia ini tidak terpenuhi tahun ini, itu 
tidak bisa diminta oleh Malaysia. Saya dikontak oleh Pemerintah Malaysia kalau 
bisa mohon jemaah haji yang di Malaysia inl dilewatkan ke Indonesia, karena 
Pemerintah Malaysia tidak mau dan saya sendiri sudah bicara dengan Menteri 
Haji di sana tidak bisa itu. Jangan dikira bahwa kalau ada tabung haji, Menteri 
Hajinya itu yang melakukan negoisasi, tabung haji itu kan sama dengan 
Pemerintah. Kita menawari sekarang ini membayar haji'secara angsuran. 

Jadi ini sekali lagi substansi dari Bab III Pasal 6 ayat (1), (2), (3) dan 
seterusnya substansinya saya kira sudah memadai. Sekali lagl bahwa dalam 
konteks penyelenggaraan haji ini ada beberapa yang bisa dianalogkan tetapi 
tidak seperti yang serupa tetapl tidak sama karena ada substansi itu. Oleh karena 
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itu Pemerintah dalam konteks ini mengenai Pasal 6 ini atau Bab Pengorganisasian 
ini saya kira bisa. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Menterl atas tanggapannya dan saya masih membuka 

kesempatan kepada floor mungkin ada tanggapan terhadap apa yang disampaikan 
oleh Bapak Menter! tadi. Untuk seslon berikutnya slapa ? Dari FABRI Bapak 
Paiman, dari FPP Bapak Noersjahid, dari FKP Bapak Yamin Tawary. Putaran 
kedua mudah-mudahan bisa efektif waktunya. Silakan Bapak Paiman. 

FABRI (DRS.PAIMAN) : 
Terima kasih Pimpinan. 
Berkaitan dengan tanggapan FABRI yang pertama, kami ingin sedikit 

menanggapi apa yang telah dlsampaikan oleh Bapak Menteri bahwa 
sebagaimana tercantum di dalam Bab Ill yaitu pada Pasal 6 ayat (1), (2) dan 
(3) yang menyatakan bahwa memang rumusan tersebut adalah sudah tepat, ftu 
menurut pendapat Bapak Menteri. Kemudian memang telah kami sampaikan tadi 
kita juga sampai dengan saat kemarin itu masih terbuka menerima masukan
masukan dari masyarakat diluar yang menyatakan bahwa ~pan peran swasta 
ini dapat ikut didalam pelaksanaan ibadah hajl tersebut. Kami akui bahwa pada 
Pasal 6 ayat (2) di sana memang sudah dinyatakan bahwa tidak menutup 
kemungkinan ikut sertanya peran swasta. Mungkin dari masukan-masukan 
tersebut kami masih membuka peluang kira-kira Bapak Menteri dapat juga 
memahaml. Mungkin kalimat inilah yang perlu kita sempurnakan dalam artian 
adanya ketegasan, adanya kepastlan bahwa pihak swasta itu dapat berperan di 
dalam pelaksanaan ibadah haji. Jadi memang kami akui bahwa di sini dengan 
kalimat "tidak menutup kemungkinan" itu seolah-olah swasta ini. bisa berperan 
bisa tidak. Tetapi kalau kita buat sedikit tajam dengan menghifangkan "tidak 
menutup kemungkinan lkut serta" nya tadi kita ganti dengan "ikut serta pihak 
swasta" mungkin ini akan lebih mempertajam dan dapat mengakomodasi aspirasi 
yang berkembang di dalam masyarakat. 

Sementara ini Pak. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Noersjahid. 

FPP (DRS.H.NOERSJAHID WIYOTO) : 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 

Kalau saya tidak salah dengar Pak, saya pikir apa yang dikemukakan oleh 
teman-teman yang dulu dengan apa yang dijawab oleh Pak Menteri itu tidak ada 
bedanya Pak . Secara substansial sudah dlsepakati, sehingga saya pikir sudah 
tidak ada yang perlu kita diskusikan lagl, soal teknls nanti Panja. 
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Terima kasih, Pak. 
Assalamu'alaikun Wr. Wb 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pimpinan, maunya ya seperti Pak Noersjahid terus semuanya 

begitu. Tetapi kalau ada yang angkat tangan saya harus berikan kesempatan. 
Selanjutnya Pak Yamin Tawary. 

FKP (MOHAMMAD YAMIN TAWARY) : 
Terima kasih atas penjelasan Pemerlntah. 
Yang pertama, kami sepakat dengan pikiran Pemerintah bahwa dengan 

format P dan K misalnya bahwa terkesan birokratis ltu kaml sepakat. Oleh karena 
itu barangkali bahwa debirokratisasi dalam profesi penyelenggaraan hajl itu 
barangkall menjadi semangat. 

Kemudian bahwa yang kedua, mengurus hajl tidak gampang saya kira ltu 
benar karena tidak sembarang Presiden itu memilih Menteri Agama. Karena itu 
bahwa pada pundak Departemen Agama memang terletak tanggungjawab yang 
berat untuk bagaimana menyelenggarakan haji secara balk. Nah, dalam pikiran
pikiran inl kami juga menangkap semangat yang sama dari Pak Menteri bahwa 
memang perlu penyelenggaraan haji yang terjangkau dan lancar dan mudah. 
Hanya saja memang kami belum mendapat penjelasan secara tegas dari Pak 
Menteri bahwa rumusan yang seperti sekarang ini sudah bagus itu, sudah bagus 
dalam pengertian bahwa apakah kesetaraan Pemerlntah dengan masyarakat. 
Dalam persepsi disini itu memang tldak ada kesetaraan, makna kesetaraan itu 
bukan berarti bahwa sama dalam jumlah jamaah tidak, dalam jumlah pengelolaan 
haji tidak. Tetapi makna kesetaraan itu adalah bahwa memang dalam soal 
penyelenggara bukan tanggung jawab. 

Dalam soal penyelenggara Pemerintah dan masyarakat atau swasta punya 
hak dan kewajiban yang sama sesuai aturan yang dibuat oleh Menteri yang 
berpedoman pada Undang-undang ini. Itu mungkin semangat inf penting sekali 
karena nanti akan masuk pada rumusan teknisnya seperti apa. Nah ini belum 
terlihat jawaban dari Pak Menteri yang tadi. 

Kemudian yang kedua bahwa kaml minta maaf kepada Pak Menteri karena 
rumusan lni kami lakukan kami sampalkan kepada pak Menteri bersamaan dengan 
itu kemudian aspirasi masyarakat muncul belakangan, kami mohon pengertian Pak 
Menteri bahwa posisi Dewan tidak mungkin lepas daripada aspirasi rakyat, 
sehingga tidak mungkin DPR akan melepaskan aspirasi rakyat itu. Oleh karena itu 
aspirasi rakyat sesungguhnya menghendaki bahwa dalam batas-batas tertentu 
masyarakat atau swasta yang dlpandang mampu sesuai aturan diberi hak dan 
kewajiban yang sama dalam melaksanakan hajl sebagaimana dilaksanakan oleh 
Pemerintah dalam aturan-aturan yang ditetapkan bersama. Dalam semangat itu 
barangkali nanti akan ada perubahan atau penyesuaian redaksi pada tingkat panja 
nanti . Demikian Pak Menteri. Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Pak Aminuddin silahkan. 

FKP {DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
· Terima kaslh Pak. 

Jadl kami mempertegas bahwa FKP sebagal baglan dari Dewan menyerap 
aspirasl yang berkembang dldalam masyarakat, formulas! yang sudah dlsampaikan 
terdahulu didalam draft memang ternyata memerlukan pengembangan . hanya 
kepada Pak Menteri dalam kaftan hubungan inl kita merasakan bahwa tanggung 
jawab tetap ada di tangan Pemerlntah dalam hal lni adalah Menterl Agama 
sebagai koordinator pengawas dan pembina dalam hubungan penyelenggaraan 
haji yang tanggung jawabnya memikul beban tanggung jawab Pemerintah. 
Formulas! dalam bentuk pengorganisaslan antara Pemerlntah dan swasta lnl yang 
kaml lngin memperoleh klarifikasi dengan berbagal pertimbangan apakah dengan 
cara yang sekarang dilakukan itu memadai, sementara masyarakat memandang 
masih dirasakan kurang peran masyarakat. 

Dengan demikian jika ditoleransl sejauh mana bisa memungkinkan 
menampung keinginan masyarakat tetapl masyarakat juga harus memiliki 
tanggung jawab, bahwa apa yang akan ia lakukan ltu sesuai dengan prinsip
prlnslp umum dan ketentuan-ketentuan yang diberlakukan oleh penanggung 
jawab pelaksanaan ibadah haji ini. 

Dengan · demikian maka secara operasional keinginan masyarakat 
tertampung tetapi juga masyarakat memllki tanggung jawab tidak sembarangan 
didalam menjalankan peran itu didalam penyelenggaraan haji. Sehlngga yang 
memenuhi syarat oke jalan, yang tidak memenuhi syarat secara selektlf nanti 
akan dengan sendlrinya menyadarl bahwa memang tidak mampu 
menyelenggarakannya itu. Oleh karenanya mohon penegasan yang terkalt dengan 
ini untuk selanjutnya nantl mungkin blsa dirumuskan teknlsnya dldalam panja. 
Terima kasih, begitu Bapak Pimplnan. 

KETUA RAPAT : 
Kami persllahkan Pak Menterl. 

PEMERINTAH : 
Terlma kaslh. 
Jadi substansinya tidak ada hal-hal yang berbeda hanya nanti akan 

diselesaikan perumusannya oleh Panja. Jadi Bab III Pasal 6 dan seterusnya lni 
yang berkaitan dengan pengorganisaslan ini tentu kita akan selalu melihat 
kedepan/dlnamika kedepan, dan saya plkir usul inlslatlf lni sudah terus menerus 
menampung pemikiran perseptif kedepan dan saya plkir sudah cukup dan nanti 
soal yang reclaksional bisa diatur. Terlma kaslh. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, bapak dan saudara sekallan putaran kedua telah selesal dan 

kalau boleh saya slmpulkan dlslnl hasll pembicaraan putaran sampai put.aran 
kedua darl butir kedua yang klta dlskuslkan yaitu kit.a sudah sepakat bahwa 
masalah haji adalah menjadl tanggung jawab Pemerintah didalam 
penyelenggaraannya Pemerlntah menglkut sertakan peran swasta, apakah yang 
sediklt ini bisa klta setujul dengan catatan elaborasl bagaimana perumusannya 
dalam pasal-pasal maupun yang lain-lain itu klta serahkan kepada panja. Begltu 
bapak-bapak sekalian. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Sedikit Bapak Ketua, saya coba menghindarl kalimat swasta, 

tetapimasyarakat. Swasta ltu konotasinya negatif. 

KETUA RAPAT : 
Saya terima ltu Pak. Jadl dengan mengikutsertakan peran masyarakat. 

FKP (MOHAMMAD YAMIN TAWARY) : 
Kalau semangat yang kami ungkapkan tadl barangkali yang 

menglkutsertakan ltu peraturan. Undang-undang dan peraturan yang 
mengikuitsertakan. Jadi kalau rumusannya ltu bukan Pemerintah bersama 
masyarakat. Pemerlntah bersama masyarakat lnl merujuk kepada Peraturan yang 
akan dijabarkan lewat undang-undang, jadi bersama bukan menglkutsertakan. 

KETUA RAPAT : 
Ini kita sudah sepakat bahwa tanggung jawab adalah Pemerintah kemudian 

dengan tanggung jawab itu ada suatu follow up dimana butlr keduanya 
penyelenggara ini Pemerintah dengan menglkutsertakan peran masyarakat. 

FKP (MOHAMMAD YAMIN TAWARY) : 
Begini Pak, saya mohon maaf. 
Saya tadi sudah membedakan antara tanggung jawab dengan 

penyelenggara, tanggung jawab tetap Pemerintah kit.a setuju, tetapi 
penyelenggara itu ada kesetaraan, karena Pemerintah bersama masyarakat. 
Bahwa bagaimana makna kesetaraan itu nantt dljabarkan dalam Peraturan 
Pemerintah yang merujuk kepada Undang-undang, karena itu bukan kata 
mengikutsertakan dalam dimensi penyelenggaraan. Dalam dimensi penyelenggara 
itu bukan mengikutsertakan tetapl bersama dan tanggung jawab penuh tetap 
pada Pemerintah, tidak bisa diganggu gugat oleh slapapun. 

Demikian. 

KETUA RAPAT : 
Barangkali ada tanggapan dari Pak Menteri 
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PEMERINTAH : 
Karena klta blcara Undang-undang ya tentu saja Undang-undang yang 

dlmaksudkan Pak Yamin, jadi pengertian Undang-undang ya Undang-undang Pak. 
Karena kita blcara tentang Undang-undang, jadi kita berangkat darl Undang
undang dan nantl tentu ada penjelasan dan sebagainya. 

Terima kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Jadi tanggungjawab dltangani Pemerlntah inl kita sepakatl lalu 

penyelenggaranya Pemerintah bersama-sama masyarakat begltu. Nanti 
elaborasinya sebagaimana nantl dldalam rumusan pasal-pasal yang akan 
dibicarakan dipanja. Bisa dlterima. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Itu kebersamaan nanti dalam rumusannya bagaimana, sebab beglnl satu 

punya modal satu tldak punya modal mana blsa bersama-sama. Poslsi masyarakat 
itu tidak boleh ditinggal tapl disamakan dengan penanggung jawab beda Pak, 
tergantung nanti kalimatnya Pak. Nanti disini perannya redakslnya dipanja. Oleh 
karena itu kita jangan putuskan bahwa harus beglni nantl dikalimatnya sangat 
menentukan Undang-undang ltu sendiri tapi istilahnya Pemerintah dan masyarakat 
yang disepakati bagaimana bentuknya elaborasinya nanti dalam kalimat. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, Pak Umar silahkan Pak. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terlma kasih Pak, saya mellhat sudah ada tltlk temu. 
Yang pertama Pak Menteri Agama tldak keberatan menglkutsertakan 

swasta itu jelas dan inl sudah teljadl, karena ltu didalam ketentuan umum itu 
perlu dicantumkan penyelenggara adalah Pemerintah dan atau Masyarakat selesai, 
itu sudah masuk dalam Ketentuan Umum . 

Jadi kalau itu sudah kit.a cantumkan nanti, di Pasal 6 itu tidak perlu lagi. 
Sepertl ini terkait dan tidak menutup kemungklnan ikut sertanya peran swasta 
karena penyelenggara itu sudah jelas terdiri dari Pemerintah dan atau 
masyarakat. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT: 
Jadi Formulasinya kita pakai istilah "dart' "atau" , bisa kita setujul semua , 

bisa Pak Menteri, ya terima kaslh • Alhamdulillah dapat dua materi, jadi masih ada 
empat. 

Saya ingin usul, klta bicara sampal pukul 12.30, dan nantl istirahat 1 jam 
untuk sholat dan makan. Kita mulai lagi pukul 13.30 diperklrakan pukul 15.00 
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sudah bisa kita selesaikan, itu ancer-ancer, itu tidak mutlak, tapi nanti suasana 
bisa berkembang. Karena kita akan memberikan arah supaya Sholat Dzuhumya 
bisa pas dan waktu lstirahat 1 jam begitu, dan ada permintaan kalau pukul 12.00 
break makan dulu, dzuhumya pukul 12.15. Jadl mulai lagi pukul 13.00 begltu ya, 
terima kasih bisa nanti maslng-maslng menyesuaikan pemblcaraan. 

Terima kasih · 

RAPAT DISKORS PUKUL 12.00s/d13.00 WIB. 

KETUA RAPAT: 
Bapak dan Saudara-saudara sekalian. 
Kita masuk kepada butlr ke tlga yang menyangkut mengenal masalah 

paspor kaitannya dengan dokumen Imigrasi dan untuk itu saya kira Pak Menter! 
dengan timnya member! penjelasan, mungkin ada perkembangan baru yang akan 
disampaikan oleh Pak Menter! , waktu saya berlkan. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Mengenai dokumen lni , jadl Paspor Haji khususnya ltu memang sebuah 

perkembangan yang menarik untuk diatur didalam pasal tersendirl dan dalam hal 
lnl kita bisa lihat dalam Keimlgraslan Pasal 18 ayat (2). Pengertlan Paspor Haji inf 
memang hanya khusus dlberlkan untuk penyelenggara hajl. Sebetulnya ada satu 
hal yang menarlk, jadl justru Pemerintah Arab Saudi itu memberl penllalan lebih 
terhadap adanya Paspor Hajl itu dan ini juga memprotect juga bagi Pemerlntah 
Saudi, jelas itu. Karena jangan sampai jamaah haji itu nanti menghllang 
kemudian muncul lagi di dalam kegiatan yang lain. Karena batasnya ltu sudah 
jelas dan evakuasl juga jelas, mungkin yang menjadl perlu di selesaikan 
sebetulnya tehnis saja, tehnls produknya tetapi bahwa Paspor Haji ini perlu 
memerlukan bentuk tersendlri sebagal dokumen yang khusus untuk itu dan ltu 
memudahkan bagi semua, balk bagi penyelenggara maupun bagi semua. Sebab 
terus terang jamaah hajl itu kan sebagaimana tadl dlsampaikan oleh yang 
terhormat Bapak Abdullah Hadl kalau tldak salah, bahwa ini diperlukan secara 
khusus, saya kira semuanya akan bisa menyaksikan . Ini barang khusus dan 
lembaran-lembarannya juga disesualkan dengan apa yang dikehendaki oleh 
pihak Imigrasi Saudi Arabia maupun Imigrasl Indonesia, dan inl telah menolong 
dan berjalan. Memang selama ini penyelenggaraannya juga bersama Imigrasi, 
mungkin nanti dalam konteks pembahasan pada detailnya ltu bisa dibicarakan 
lebih khusus, saya kira itu, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya persilahkan kemudlan Pak Zainut, lalu Pak Basrl, Pak 

Machfudz, Pak Margoyuno. Untuk putaran pertama ini Pak Zainut, kemudlan Pak 
Basri Pak Mahfudz dan Pak Margoyuno, saya persilahkan Pak Zainut • 
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FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Terima kaslh. 
Assalamu'alaikum Warohmatullahl Wabarokatuh. 
Bapak Menter! beserta Jajaran yang saya hormati, 
Bapak Pimplnan dan Bapak-Bapak Anggota Komlsi VII yang berbahagia. 
Untuk persoalan paspor lni sesungguhnya ada dua kutub ekstrim yang 

sangat berbeda, yang pertama dari pihak Pemerintah, ltu menghendaki supaya 
Paspor Haji yang satu-satunya berlaku di Indonesia di tempat lain tidak ada ini 
tetap diberlakukan. Sementara dlslsi lain menghendaki supaya paspor itu supaya 
dikembalikan kepada sebagaimana yang berlaku di dunia lain. Untuk ltu dari 
usulan Rancangan Undang-undang ini dari pengusul atau darl RUU lnl ada satu 
kombinasl yang barangkall perlu mendapatkan satu tanggapan. Pertama bahwa 
saya setuju untuk memberikan perlindungan dan kemudahan bagi jamaah calon 
haji, maka Paspor ini masih diperlukan dalam pengertian sebatas itu untuk 
memberikan perlindungan dan kemudahan kepada jamaah haji, akan tetapl tldak 
menutup kemungkinan kalau misalnya ada warga negara yang ingln 
menjalankan ibadah haji yang dia sudah memiliki paspor. Apakah ltu Paspor 
Hijau atau paspor yang lain dan masih berlaku, ini juga dlberikan kemudahan 
atau hak untuk menggunakannya, sehingga dua hal ini blsa ditampung, jadi 
tetap. Pemerintah dalam masa-masa hajl menggunakan atau memberlakukan 
Paspor Haji akan tetapi bagi masyarakat yang sudah memlliki paspor lain inl juga 
diberlkan hak untuk menggunakan . 

Saya beberapa kali mendengar statement dari Bapak Menterl bahwa 
kedepan suatu saat ketlka masyarakat kita inl sudah tinggi atau sudah mapan 
balk itu sosial atau pendldlkannya, barangkali pengurusan-pengurusan tentang 
paspor tidak diperlukan lagl, orang keluar darl rumah langsung menunalkan 
ibadah haji itu bisa saja dimungkinkan, sehingga RUU ini kami nilai memifiki 
dimensi kedepan untuk memberikan peluang sepertl ltu, saya pikir itu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, berikutnya Bapak Basri. 

FKP (DRS H. BASRI BERMANDA) : 
Terima kasih. 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Saudara Pimpinan. 
Pak Menteri dan Jajarannya yang saya hormati. 
Sesungguhnya Undang-undang lni bertujuan untuk memberikan keamanan, 

kenyamanan, ketertlban dan kelancaran bagi setiap warga negara Indonesia yang 
beragama Islam untuk menunaikan ibadah haji. Saya melihat bahwa dalam 
perkembangan jamaah hajl Indonesia ini sebagai data faktual bahwa jamaah haji 
kita lnl rata-rata dan "terbesat' masih mereka-mereka yang sangat tidak 
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memahami masalah paspor, bahkan mereka itu lebih senang dan lebih aman dan 
nyaman lebih merasa dilayanl, sehingga Paspor Haji yang selama ini mereka 
terima ditempat yang pas tanpa mereka urus kesana-kesini. Jadi ini salah satu 
bentuk bahwa jaminan keamanan dan kenyamanan kepada jamaah haji itu betul
betul dapat diwujudkan. Kalau kita melihat bahwa Paspor Haji ini merupakan 
bentuk terakhir dari bentuk-bentuk tanda indentitas kita atau yang dimasukkan 
dalam UU No. 5 Tahun1996 yang lalu, sehingga dengan demikian Paspor Haji ini 
pada dasarnya dimaksudkan untuk mempermudah memberikan pelayanan yang 
lebih baik kepada jamaah haji, barangkali itu tidak berlebihan. Bahwa kalau kita 
lihat data, misalnya pada musim haji tahun 1998 yang lalu itu jamaah haji dari 
200.000 leblh temyata hampir 61°/o jamaah tingkat pendidikannya lulusan SD. 
Jadi rendah sekali, nah kalau kita lihat dan kita samakan, tidak usah Paspor Hajl , 
kita paspor umum saja, inl rasanya, untuk jamaah mengisi paspor umum saja 
dalam perjalanan agak sulit. Sedangkan Paspor Haji ini, mereka sudah dapat 
demikian amannya tanpa banyak pengurusan . Saya tertarik dengan argumentasi 
yang disampaikan oleh Dirjen Imigrasi kemarin, bahwa paspor kami ini cukup 
dengan Rp.130.000 katanya itu dipakai lima tahun, setelah saya tanya Paspor Hajl 
yang dibuat oleh Departemen Agama kalau modalnya hanya Rp.4000 saja, 
pengurusannya sampai jadi juga sangat murah dibandingkan dengan yang 
ditawarkan oleh Imigrasi. 

Yang kedua alasannya kita akan melayani kalau perlu diatas pesawat, 
pertanyaan saya siapa yang membiayai petugas itu diatas pesawat nantl akhirnya 
dibebani lagi kepada ONH kepada jamaah. Oleh sebab itu saya pikir Undang
undang ini dasamya bagaimana kita menjamin kemudahan bagi jamaah kita yang 
saya katakan tadi sebagai data faktual tingkat yang mereka naik hajl sampai 
tahun terakhir sekarang ini masih diatas 61 o/o mereka yang berpendidlkan 
dibawah, saya bukan mengatakan bodoh, saya tidak bodoh tapi faktual demikian. 
Betapa sulitnya mereka nanti kalau dalam Paspor Hijau itu dia harus mengurus 
sendiri dan segala macam. Padahal dalam Paspor Haji yang sudah ada inl ada 
lembaran pengganti entrikap, jadl sudah ada lembaran yang sudah diisi nanti 
secara komputer dengan otomatis. Jadi sudah ada namanya dan ·identitas dari 
jamaah haji. Nah kalau kita berpijak pada kemudahan inl dan berpihak kepada 
yang terbanyak, kita harus berpihak kepada yang terbanyak jangan hanya banyak 
suara dilembarkan oleh yang pintar-pintar yang ingln memudahkannya supaya 
dari Mekah nanti bisa turun ke Eropa itu berapa banyaknya yang begitu. Tapi 
yang naik haji yang terbanyak itu menurut saya itu hanya yang naik haji pulang. 

Kemudian satu lagi Pak, Paspor Hijau ini bisa kita gunakan lima tahun. Saya 
mendapat data bahwa amat sedikit sekall pengulangan haji setiap tahunnya, jadi 
yang terbanyak menurut data adalah mereka yang belum pemah naik haji, jadi 
dari jumlah haji yang sekarang ini 71.000 itu hanya sekitar 5.000 saja yang 
hajinya ulangan tapi rata-rata mereka baru melaksanakan satu kali dan demikian 
data-data yang lain. Jadi artinya kalau Paspor Haji kita berlakukan kita 
memberikan kemudahan yang terbanyak kepada jamaah haji, kenyamanan dalam 
arti dia tidak perlu lagi mengurus macam-macam, dia sudah terima paspomya di 
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embarkasi masing-masing sudah diurus oleh penyelenggara haji. Pertanyaan saya 
kalau memang niat kita untuk mempermudah jemaah, memberikan kenyamanan 
Undang-undang ini tentu sesuai dengan era reformasi sekarang dimana demokrasi 
yang harus kita tonjolkan, artinya suara terbanyak yang mesti kita menangkan 
tentu jamaah haji kita ini yang terbanyak adalah mereka yang ingin mudah 
mendapatkan paspor, tanpa berplkir macam-macam. 

Oleh sebab itu saya pikir karena RUU ini dari kita sesungguhnya rancangan 
ini betul-betul sudah kita pikirkan untuk kemaslahatan umat yang terbanyak. Jadi 
pasal ini betul-betul kita pikirkan demi kemaslahatan umat yang terbanyak, ini 
fakta bahwa yang terbanyak itu adalah memang umat yang tidak memahami 
tentang pengurusan paspor inl. Namun demikian dengan berkali-kall kita 
mengadakan RDPU dengan semua pihak memang ada kelnginan untuk juga 
memperhatikan karena juga dia warga negara yang pintar-pintar ini yang punya 
paspor hijau habis haji dia bisa ke Eropa segala macam maka barangkali dalam 
pasal 18 ini kata wajibnya inl barangkali kita pertimbangkan kembali, disini setlap 
warga negara yang akan menunaikan ibadah haji wajib menggunakan, mungkin 
nanti kita pikirkan dengan sedikit elaborasl kata wajib sehingga demikian Paspor 
Haji tetap ada tapi ada peluang bagi mereka yang mungkin mempunyai 
kemampuan untuk memiliki paspor lain selain paspor haji juga diberi kesempatan 
untuk menunaikan ibadah hajl tentu dengan ketentuan-ketentuan yang akan kita 
atur dalam penjelasan undang-undang ini dan mungkin dengan ayat yang lain. 
Jadi saya kira demikian Pak Ketua, saya melihat marilah kita berpihak kepada 
kepentingan umat yang terbanyak. 

Terima kasih. 
Assalamualaikum Wr. Wb. 

KETUA RAPAT : 
Berikutnya Pak Mahfudz Djaelanl. 

FKP (H. MACHFUDZ DJAELANI,SE) : 
Assalamualikum warahnatullahi wabarakatuhu. 
Bapak Mentri beserta jajarannya, 
Rekan-Rekan Komisi VII yang Kami cintai. 
Marilah kita berpresepsl terleblh dahulu bahwa haji ini ibadah, Undang

undang ini dibuat untuk masyarakat yang akan melaksanakan rukun Islam yang 
ke lima, pergi haji jika mampu adanya. Jadi undang-undang ini diadakan sanksi 
bagi penyelenggara atau perorangan yang memang menyengsarakan calon 
tamu Allah yang telah mampu. Bagi saya, masalah yang disampaikan dari 
jawaban Usul inisiatif dan tanggapan pemerintah, yaitu pasal 18 yaitu "Setiap 
warga negara yang akan menunaikan ibadah haji wajib menggunakan paspor 
haji yang dikeluarkan oleh Menteri". Mengapa saya menyetujui pasal ini, karena 
saya katakan memang hanya 2 sampai 5 prosen yang mengetahui bagaimana 
menggunakan paspor hijau. Umumnya mereka yang menyelenggarakan ONH 
plus berpengharapan bahwa paspor hijau dapat digunakan untuk pergi hajl. 
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Inilah yang saya lebih setuju, karena umumnya 95 atau 97°/o mereka tidak 
mengenal sama sekali, apalagi memang paspor biasa ltu tidak murah 
sebagaimana disampaikan rekan saya. Apa yang dikatakan Dlrjen Imigrasi Rp 
130.000,- itu harga insert, pada saat final mau berangkat bisa mencapai Rp 
500.000,- sampai Rp 1.000.000,-. Inilah barangkall rekan-rekan, karena pada 
waktu saya Ketua AMPUH, bagaimana saya menghllangkan paskim, pas 
keimigrasian masuk Arab Saudi. Paspor hijau menggunakan paskim pada saat 
berangkat, seluruh jamaah ikut dltodong sampal Rp 2.000.000,-, pada saat mau 
berangkat sudah di Air Port, mau tidak mau harus berangkat. Barang kali yang 
tadi ditanyakan rekan-rekan kami dari FPP, di pasal 14 ada penjelasan 
"Pengaturan warga negara di Luar negeri yang hendak menunaikan lbadah haji 
diatur lebih lanjut dengan keputusan Menteri". Barang kali Pak Menteri, hat lni 
perlu ditambah satu, apakah ayat 1 atau 2 bagi petugas, apakah petugas 
Garuda, apakah petugas haji yang menggunakan paspor hijau, supaya tidak 
terkena aturan undang-undang dari pada sanksi. 

Sanksi itu memang digunakan untuk penyelenggara atau perorangan yang 
memang menyalahgunakan menipu calaon tamu Allah hukuman kurungan 6 bulan 
atau denda 50.000.000 lnilah barang kali Pak Menteri ada pasal nanti 14 ayat 1 
atau 2 diberikan kelonggaran karena dari Garuda sendirl banyak menanyakan 
kepada kami kalau kaml tidak menggunakan paspor haji kami menggunakan 
paspor hijau, apakah kami kena sanksl int. Dislnilah barangkali bisa 
ditambahkan. 

Sekian terima kasih. 
Wassalamualalkum warahmatullahi wabarakatuh. 

KETUA RAPAT : 
Saya persilahkan Pak Margoyuna. 

FABRI (MARGOYUNO) : 
Terima kasih, 
Yang terhormat Pimpinan, Bapak Menteri beserta jajaranya. 
Saya kira sebagian besar apa yang disampaikan rekan-rekan saya, saya 

cuma ingin menambahkan. Jadi kalu tidak salah pencantuman paspor haji ini 
karena adanya pasal 33 Undang-Undang Nomor 9 Tahun 1992. Kalau tidak salah 
Pak, cuma sayang saya tidak punya bunyl pasal, ada satu masalah yang belum 
disampaikan rekan-rekan lain. Kalau tidak salah Komis! VII sepakat waktu itu, 
bahwa didalam ketentuan umum nomor 8 mengenai paspor haji ada kata-kata 
khusus dihapuskan, ini juga perlu mendapat tanggapan dart Bapak Menteri kata 
khusus. Kemudian yang kedua saya kira sudah banyak disampaikan memang 
· pada waktu RDPU dan sebagainya kita sudah banyak menerima informasi 
tentang bagaimana kesulitan mendapatkan paspor hljau, bagalmana dampak 
negatif dari penggunaan paspor hljau. Namun demlklan juga penggunaan 
paspor coklat ada dampak negatifnya yaltu hanya berlaku satu tahun. hanya bisa 
dipakai ke Arab Saudi saja. Sehingga mereka yang ingin meneruskan perjalanan 
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setelah menunaikan ibadah haji tidak bisa melaksanakannya. Kemudian mungkin 
tidak perlu tanggapan, saya tldak tahu sampal dlmana perkembangan yang 
disampalkan Dirjen Imigrasi. Dirjen Imigrasi ini menganggap bahwa di era 
repormasi ini tidak boleh ada diskriminasl, yaitu hanya menggunakan paspor 
cokiat, sehingga kalau tidak salah disebutkan bahwa Dirjen Imigrasi 
merencanakan untuk merevisi pasal 33 Undang-Undang Nomor 9 Tahun 1992 
tersebut. Bagaimana tanggapan dari pemerintah nanti. karena ada kaitannya. 

Kemudian yang berikutnya saya kira mengenai paspor hijau tadi sudah 
banyak disampaikan. Memang banyak pertanyaan, bagalmana bagi mereka
mereka yang karena tugasnya menggunakan paspor hijau, misalkan Crew 
atau petugas-petugas lain yang tidak menggunakan paspor haji tapi dia 
berkesempatan untuk naik haji mendapat sanksl apa tidak? 5ehingga dengan 
demikian ini juga perlu pengaturan. 

Saya kira itu Pak dari saya. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Saya berikan waktu kepada Bapak Menteri barang kali ada coment, saya 

persilahkan. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih, 
Saya kira sudah sependapat bahwa untuk dukungan ini bagian dari seluruh 

penyelenggaraan ibadah haji mempunyai prinsip mudah, murah dan aman. Lalu 
tadi disebutkan yang terakhlr mengenai paspor haji adalah paspor khusus yang 
diberikan kepada calon jemaah haji didalam menjalankan ibadah haji. Barang 
kall kata "khusu~ itu nanti hanya menjelaskan apa yang disebut dengan paspor 
haji sebetulnya. Paspor yang digunakan atau diberlkan, saya kira itu redaksional 
nanti dan bisa dibenahl lagi dalam konteks keseluruhan. 

Lalu yang kedua memang selama ini sebetulnya yang diluar menteri juga 
ada pemberian melakukan ibadah haji darl negara dimana tlnggal ltu secara 
otomatis, tapi kita tidak keberatan untuk dimasukkan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terimaksih. 
Bapak dan Ibu sekalian. 
Putaran pertama inf menurut saya sudah bisa dirumuskan, artinya prinsip 

utama sudah bisa kita temukan. Kemudlan saya lngin menawarkan, apakah inl 
masih diperlukan putaran karena rupanya sudah cukup. Jacll kita kembali 
kepada konsep RUU secara garls besar dengan perbaikan, dengan catatan 
bahwa kemungkinan-kemungkinan penggunaan paspor hijau agar tldak terjadi 
suatu kesulitan bagi petugas-petugas maupun pihak-pihak yang menggunakan 
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KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, .. 
Walaupun demikian karena lnl haknya floor, dan Menterl sudah menerima. 

Saya kira apa perlu komen dari kita. Tidak perlu, langsung setuju. 
Terima kasih. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
· Yang kita sepakatl adalah menyangkut bab XI, Penyelenggaraan lbadah 

haji khusus ini. Yang kita sepakati adalah apakah subtansl yang ada dlslnl, atau 
seluruh pasal yang ada di bab XI lnl. Itu yang perlu jelas. Jadl yang kita 
sepakati lni, apakah dengan sendirinya tidak perlu dilemparkan lagl ke panja 
atau substansinya kita sepakati. Adapun nanti tehnis redaksionalnya kalau ada 
tambahan dan sebagainya perlu dibawa ke panja. Itu saya ingin klaritlkasl. 

KETUA RAPAT: 
Terlma kasih. 
Jadi beginl kita sudah ada kesepakatan tadl, waktu awal pemblcaraan, 

yang kita sepakatl adalah substansl. Tentang redakslonal dan lain sebagalnya 
nanti diserahkan kepada panja. Demikian, terlma kaslh. Jadl kita akan 
senantiasa pada substanslnya. 

Balklah, Bapak dan Saudara sekalian. 
Kita menglnjak butir kellma yaltu masalah dana abadl. Dana abadl, 

Kom1si VII masih beranggapan atau berpendapat dana abadi inl dlperlukan dlatur 
secara garis besar di RUU. Sedang Pemerintah dari tanggapannya memandang 
bahwa dana abadl lnl cukup diatur dengan Keputusan Presiden. Untuk itu kami 
persilahkan Pak Menteri untuk memberlkan tanggapannya. Saya persilahkan Pak. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Bapak Plmpinan dan Anggota Dewan yang terhormat. 
Sebagaimana pemah kaml kedepankan bahwa dalam pembicaraan 

keterangan pemerintah setelah memperoleh penjelasan darl DPR tentang dana 
abadi ummat lni. Tentunya kita mellhat dalam konteks pada waktu itu, juga klta 
bicara tentang kemungklnan-kemungkinan kita masih memperoleh, katakan 
kredit dan efisiensi. Kalau kredit, mellhat perkembangan kedepan lnl mengenai 
undang-undang perbankan dan keuangan dan sebagainya, dan pengalaman dari 
tahun 1999 ini dimana kami merasakan, bahwa bank itu tldak memberi tenggang 
waktu sepertl yang sudah-sudah. Masukan untuk diperolehnya dana abadi 
sering kali dipahami bahwa dana abadi itu dipungut darl jamaah haji. 
Sebetulnya setelah kita sekolahkan, lstilah kita dulu uang itu lean begini. Kita 
akan melakukan pembayaraan blaya haji ltu 98 °/o untuk dlbayarkan di Daerah 
dengan dolar karena itu lalu waktu itu kita ada tenggang kredit dart BI yang 
sedemikian rupa, sehlngga ada keuntungan yang cukup. Dengan istilah kredit 
lunaknya kalau tidak salah. Tapl pada praktek 1999 inl hal itu tidak diberi 
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dengan konteks kondisi moneter dan keuangan. Walaupun kita tahu bahwa 
dana abadi yang kita kelola mulai . sekarang ini tetap akan ada. Hanya mungkin 
kenalkannya tidak sebagalmana yang diharapkan. Atas dasar itu lalu pemerlntah 
berpendapat, apakah ini maslh akan dijadikan satu bab tersendlri dalam undang
undang ini. Selaln ttu juga bahwa penyelenggaraan dana abadi selama ini 
dllakukan berdasarkan ketentuan Kepres dan juga dikelola, ldealnya manajemen 
yang berlaku di pemerintah, tetapi pada waktu itu memang kaml hanya 
mengkaitkanya dengan kondisi yang sekarang. Mungkin dlslnl perlu dltelaah 
lebih dalam lagi, konteksnya kedepan. Oleh karena itu, sekall lagi kami masih 
memerlukan rasionalitas dari perlunya ini dicantumkan dalam konteks keclepan. 
Hanya itu yang kaml perlukan. 

Terimakaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlmakasih. 
Setelah penjelasan darl Pemerlntah mengenal dana abadi lni, saya 

berlkan waktu buat rekan - rekan darl Komisl untuk menanggapl. Untuk ltu lbu 
Muniroh lalu Bapak Tjahyono, Bapak Yusuf Hldayat, apa jatahnya POI mau 
diambil ? . FKP mau mengambll jatahnya POI, ..•. FKP Bapak Umar Syihab. 

Saya persilahkan Ibu Muniroh. 

FPP (NY.HJ. MUNIROH MUNIR, BA) : 
Assalamualalkum warahmatullahl wabarakatuh. 
Pertama-tama saya ucapkan terima kaslh waktu yang diberlkan. 
Kalau kita mau fair dan obyektlf, didalam membahas RUU Hajl tentunya 

kita tidak ada materi dana abadl. Karena pada dasamya Pemerintah dldalam 
masalah hajl bersifat publik servls dan menjauhkan dlri dari prlnslp-prinslp usaha, 
kita berusaha. Untuk Pemerlntah, ltu tidak berpljak dan menggunakan sebagai 
landasan profit orriented, tetapl itu seharusnya. Kondisi rill berbicara lain dan 
sekarang itu yang tejadi. Mestinya, kenyataanya dana abadi ttu sudah 
terkumpul, kalau saya tidak salah sudah hampir Rp.500 milyar. Saya tidak mellhat 
syarat dari dana abadi, tapi saya leblh melihat tanggung jawab bersama, karena 
lbadah haji inl mayoritas adalah dilaksanakan oleh ummat Islam untuk 
melaksanakan kewajiban sebagal ummat beragama Islam. Kalau kita sepakati 
bahwa penyelenggara hajl adalah Pemerintah dan/ atau masyarakat, tentunya 
dana abadi itu tanggung jawab dari Pemerintah. Oleh karena itu dalam materi 
dana abadi saya masih tetap berpendapat bahwa dana abadi harus tetap ada 
pada RUU Tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl ini. Saya masih tetap 
berpendapat begitu, sebagaimana yang tertera pada Pasal 11 Bab IV. Namun 
saya mengharapkan pasal 11 lni ayat (3) yang berbunyi!' Susunan 
keanggotaan Badan pengelola dana abadi ummat ditetapkan lebih lanjut oleh 
Presiden atas usul MenterT' . Saya membutuhkan ketegasan, siapa sebenarnya 
yang nantinya harus masuk. Kalau tadl klta telah menyepakatl bahwa 
penyelenggara haji itu adalah Pemerlntah dan/ atau masyarakat, maka tentunya 
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didalam pasal 11 ayat (3) ini, kita akan melibatkan dari Tokoh-tokoh Ulama, 
tokoh-tokoh organisasl Islam dan Majelis Ulama. Badan pengelola ini nantlnya 
akan berfungsi sebagal lembaga kontrol, mengingat dana abadi ini adalah 
terkumpul dari jamaah haji akibat dari efesiensi dan lain-lain seperti yang telah 
disampaikan oleh Bapak Menteri. Jadi pada kesimpulannya, saya masih 
berpendapat bahwa dana abadi harus masuk pada pasal-pasal RUU tentang . 
Penyelenggaraan Ibadah Hajl lni. 

Terima kasih. 
Wassalamualaikum wr. wb. 

KETUA RAPAT : 
Selanjutnya kaml persilahkan Bapak Tjahyono. Saya persllahkan. 

FABRI (TlAHYONO HS) : 
Terlma kasih Bapak Pimplnan. 
Assalamualalkum wr.wb. 
Yang terhormat Bapak Menteri beserta jajarannya. 
Kami darl Fraksf ABRI setelah mendengarkan penjelasan dari Bapak 

Menterl telah mengertl, tetapi perlu juga ada penjelasan-penjelasan. Mengapa 
dari kaml mengusulkan dana abadi tersebut tetap dalam undang-undang inl. 
Pertama keberadaan atau adanya dana abadl tersebut yang pertama darl 
efeslensi. Efesiensl lni juga bukan berartl yang dlsekolahkan tadi yang sesuai 
dengan apa yang disampaikan Bapak Menterl tadi. Tapi juga mungkin efesiensl 
dari pelaksanaan lbadah tersebut , misalnya pada akomodasi, administrasl atau 
mungkin angkutan atau mungkln sumbangan dari pihak-pihak tertentu, 
mlsalnya dari masyarakat atau dari pemerintah sendirl atau dari slapa saja yang 
menyumbang dalam rangka untuk kemaslahata ummat. Berlkutnya dana abadi 
tersebut itu adalah dana ummat. Jadi perlu transparan khususnya dalam 
pengelolaan dan penggunaannya. Hal ini berkaitan dengan jangan sampai 
adalah hal-hal yang menyebabkan, justru pengelolaannya itu dlanggap tldak 
transparan. Seperti kita ketahui bahwa masalah ini sangat sensitif apa lagi 
dimasa-masa sekarang lnl. Kemudian berlkutnya adalah dana abadi itu perlu 
diketahui oleh bagl yang memerlukan mungkln dapat mengajukan melalul 
prosedur atau peraturan-peraturan yang ditentukan oleh pemerlntah. Sehingga 
ummat mengetahul bahwa dana abadi ltu adalah dapat digunakan untuk apa saja. 

Berikutnya adalah lnl justru yang leblh penting. Keputusan-keputusan 
preslden atau keputusan pemertntah yang akan dtkeluarkan itu ada dasarnya 
yakni adalah UU ini. Sehingga apabila UU ini dlcantumkan keputusan presiden 
tersebut akan ada cantolannya dlsini. Kemudian disamping itu juga DPR ini 
bisa ada dasarnya juga untuk mengawasl keberadaan dana tersebut. Oleh 
karena itu kami dari F ABRI tetap menyarankan dicantumkan dalam RUU, tetapi 
dengan catatan sesuai dengan apa yang dlsampaikan Bapak Menteri tadi 
adalah tidak dalam bab tersendiri. Keberadaan ini dlperlukan dalam RUU ini. 
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Demikian Pak apa yang bisa saya sampaikan untuk memberikan sedikit penjelasan 
tentang adanya dana abadl tersebut. 

Assalamualaikum wr. wb. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh. 
Selanjutnya Bapak Bisri Afandi. Kami persilahkan 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Ibu-ibu dan Bapak-bapak sekalian 
Anggota Komlsl VII yang kaml hormati, 
Mengenai Dana Abadi lnl rupanya ada perkembangan pemlkiran tentang 

Dana Abadi, yang semula Dana Abadi lnl yang kita dlskuslkan adalah Dana Abadi 
Umat Islam yaltu sejumlah dana yang diperoleh dari hasil efislensi penggunaan 
biaya penyelenggaraan hajl. Jadi etlsiensi dislnl memang terjadl settap saat kita 
melakukan penggunaan uang itu untuk biaya haji, karena efislensi itu pastl terjadi, 
baik melalui sepertJ yang diungkap oleh Bapak Menter! maupun melalui sepertJ 
yang diungkap oleh teman kami tadi, bahwa efisiensi terjadl mlsalnya mencetak 
buku dapat kemurahan dan 5ebagalnya, yang memang sulit untuk dipredlk inl 
jumlahnya itu, tapl ada kemurahan-kemurahan yang temyata menimbulkan dana, 
ini adalah hasll eflsiensi. Jadi setlap kali ada pelaksanaan haji pasti ada efisiensi 
secara fair. Oleh karena ltu bagalmanapun lni harus dlpertanggungjawabkan. 

Yang kedua, ada pendapat kemarin, masukan dari Muhamadlyah juga ada, 
dari Majelis Ulama juga ada tentang pentingnya Dana Abadi ini perlu disampalkan 
dalam Rancangan Undang-undang, namun dari Majelis Ulama memang 
menghendaki supaya Dana Abadi ini dikeluarkan dari Undang-undang lni, tidak 
dalam lingkup undang-undang lnl, supaya dapat dlkelola oleh umat untuk 
kepentingan umat, karena kalau masuk dlperkirakan ini menjadi uang negara. Apa 
memang betul begitu, jadi pendapatan negara. Perlu ada kajian khusus mengenai 
ini, jadi saya kira mengenal Dana Abadi inl kalau kita mencantumkannya harus 
ada perumusan lagi, tidak sama dengan apa yang kita rumuskan sekarang inl, tapi 
bahwa Dana Abadi ini ada dan itu harus dipertanggungjawabkan, karena aklbat 
darl efisiensi tersebut. Dari Nadlathul Ulama berpendapat bahwa Dana Abadi ini 
harus dikembalikan ke jamaah, karena Dana Abadi ini asalnya darl jamaah 
sumber terjadinya dari pembayaran dari biaya penyelenggaraan ibadah hajl, tapi 
mungkin mereka berpendapat bahwa fu'mul yadrul aladil latihu ajuddan wal 
a/damar, hukum terjadi kepastlannya karena ada sumbernya, sumbernya dari 
jamaah, uang kemball ke jamaah, uang kembali kepada jamaah kalau tidak harus 
ada kerelaan dari pada jamaah tersebut, menyerahkan kalau terjadi beglnl maka 
itu diserahkan kepada Badan Pengelola Dana Abadi tersebut. Itu yang kemarin 
dari NU. , 

Oleh karena ltu, kami mendukung Usul RUU yang dlajukan oleh DPR-RI lnl 
Dana Abadi tetap ada, hanya mungkfn nanti perumusannya yang harus 
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dituntaskan kembali mungkin. jadi dimanfaatkan untuk kemaslatan umat dengan 
tetap mempertimbangkan hukum-hukum Islam yang berlaku dan memperhatikan 
kaidah-kaidah hukum yang berlaku misalnya itu. 

Terima kaslh 
Assalamu'alalkum Wr. Wb. 

KETUA RAPAT: 
Selanjutnya Bapak Umar Sylhab 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Assalamu'alalkum Wr. Wb. 
Terima kasih kepada Bapak Plmpinan, Bapak Menteri. 
Memang sudah cukup lama dlbahas masalah perlu tldaknya Dana Abadi 

Umat lni masuk didalam Rancangan Undang-undang inl. Ada yang berpendapat 
bahwa dlperlukan masuknya Dana Abadi untuk legalisasi adanya dana yang 
dikumpulkan untuk kepentingan umat darl hasll etlslensi hajl, tetapl ada yang 
berpendapat bahwa kalau Dana Abadi ini dlcantumkan dalam Undang-undang, 
maka itu berarti dana ltu akan masuk ke APBN; pendapat lni kemudlan kita 
mengambll keslmpulan bahwa untuk legallsasi mendapatkan dana untuk 
kepentlngan umat, terutama setelah Yayasan Amal Bhakti Muslim Pancaslla itu 
dihapus atau sudah tldak ada, maka dengan dlcantumkanya dengan dalam 
undang-undang ini bisa mengganti suatu lembaga yang akan mendapatkan dana 
darl masyarakat untuk kepentlngan umat Islam. 

Dalam Undang-undang ini disebutkan hanya efisiensl, itu karena dalam 
undang-undang lnl yang diblcarakan adalah mengenai penyelenggaraan ibadah 
haji, tetapi menyangkut masalah Dana Abadi Umat tidak dlbatasi hanya hasil 
efisiensi, dana abadi umat ini bisa mendapatkan dana-dana lain selain dari dana 
haji, misalnya kalau pada suatu saat nantl kelak akan ada Undang-undang Zakat 
maka blsa saja misalnya Amil diberikan kepada Dana Abadi Umat. · Apalagi dalam 
RUU ini disebutkan bahwa susunan keanggota pengelola Badan Dana Abadi Umat 
ditetapkan lebih lanjut oleh Presiden atas usul Menteri, sehingga disini ada 
Keppres dan dasar Keppres itu adalah Undang-undang ini. Itulah sebabnya kaml 
menganggap bahwa pencantuman, walaupun tidak dalam bab tersendlri tetapi 
pada Pasal 11 dan Pasal 12 mengenai Dana Abadi Umat ini masih sangat 
diperlukan. 

Yang ketiga, bahwa Dana Abadi Umat inl perlu dicantumkan didalam RUU 
ini untuk tidak menlmbulkan purbasangka yang negatlf dari masyarakat bahwa 
Dana Abadi Umat digunakan untuk suatu tujuan-tujuan yang tidak transparan, 
ada selentingan misalnya bahwa Dana Abadi Umat digunakan untuk carter 
pesawat, untuk kepentingan Menteri misalnya • Untuk itu semua perlu 
transparansi dari dana ini, sehingga ditetapkanlah perlunya ada Dana Abadi Umat 
dldalam Undang-undang lni. 

Terima kaslh. 
Assa la mu' alalkum Wr. Wb. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, demikian semua Fraksi telah menyampalkan pentlngnya Dana 

Abadi itu masuk dalam RUU, dan kalau tadi Pak Menteri menyampalkan bahwa 
dalam kondisi sekarang/klismon ini pinjaman darl BI belum memungkinkan, maka 
kita tidak berpikir sekarang , ya kita optimls masa depan barangkali memang 
memungklnkan asal ada political will darl semua pihak • Oleh karena ltu prospek 
kedepan itu juga menjadi hitungan, bukan hanya dalam kondisl krismon ini. 

Untuk itu saya persllakan Pak Menteri untuk menyampalkan tanggapannya. 

PEMERINTAH : 
Pimpinan dan Anggota Dewan Yang Terhormat 
Kami mengucapkan banyak terima kaslh, sebelum memberikan penjelasan 

yang berkaltan dengan hal ini, perlu saya lnformaslkan dulu bahwa Alhamdullllah 
sampal sekarang ini, sampal hari ini artinya pengelolaan sudah melibatkan seluruh 
komponen umat, organlsasl yang tergabung dldalam MUI masuk semua sebagal 
pengelola dan swasta, artinya LSM sebagaimana ltu masuk semuanya; jadi Insya 
Allah cukup transparan . 

Setelah memperhatikan dari keseluruhan masukan, saya pikir substansl ini 
saya bisa mengertl dan blsa menerlmanya, hanya satu mohon nanti dalam lsi 
redaksionalnya itu dlsesuaika dengan Pasal 1 butir 16, bahwa Dana Abadi Umat 
adalah sejumlah dana yang d/pero/eh darl has/I efislensl penggunaan blaya 
penyelenggaraan lbadah hajl. 

Mohon ini nanti agar terkonsistenkan. 
Saya kira begltu, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, berartl putaran lni lean sudah selesai dan lni bisa saya ketok 

ya butir ke 5 (lima) mengenai Dana Abadi, substansi diterima sedang redaksional 
yang lain saran-saran itu diterima dlmasukan didalam Panja nanti, begitu ya I. 

FPP (NY. Hj. MUNIROH MUNIR, BA): 
Klarifikasi Pak! 
Untuk sekedar klarlfikasi, kalau tldak salah saya maslh lngat waktu RDP 

dengan Gubernur Bank Indonesia , bellau mengatakan bahwa sampal putaran 
musim haji 1999 dari BI masih memberikan talangan, apakah lni benar ataukah 
tidak, saya tldak tahu; oleh karena itu mohon klarlflkasl. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Ini kita ketok dulu ya ! Bisa dlterima ! Terlma kasih. 

(RAPAT : SETUJU) 
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Barangkali ini ada tambahan mlnta penjelasan mengenai BI, saya 
persllakan Pak Menter! . 

PEMERINTAH : 
Terima kaslh, ada talangannya tapl jaraknya tldak boleh leblh dari yang 

ditentukan oleh BI, jadl dlatur sedemiklan rupa , ketatnya bukan main BI. Jadi 
oleh karena mungkln BI melihat konteksnya dan kondisi moneter yang ditanggung 
oleh BI juga lihat bunga begltu , dan saya klra lnl balk, karena juga menjaga 
fitnah macam-macam. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, jadl masih ada walaupun krismon begltu, walaupun beberapa 

hari begitu, kalau nantl krismon sudah menjadl balk, barangkali blsa satu bulan 
Pak Menteri. 

Bapak dan Saudara sekalian. 
Kita pada butlr 6, butlr 6 lnl banyak sekall menampung aspirasl masyarakat, 

ini perlu saya informasikan kepada Saudara Menter! beserta jajarannya, Komisi VII 
kemarin sebagaimana saya katakan dimuka untuk memblcarakan inl cukup 
berjam-jam, sampai kepada suatu keslmpulan bahwa Komlsi VII menganggap 
bahwa Pasal 28 itu dicabut, jadl dltarik dan Pasal 29 dan 30 disesualkan dengan 
aturan-aturan perundangan yang lain dan dlsesuikan di Panja, itu intinya kemarin 
saya informasikan, jadl semua Fraksl waktu itu menyampaikan demikian. 

Oleh karena itu saya minta tanggapan Pak Menteri mengenai sanksi ini, 
saya persilakan. · 

PEMERINTAH: 
Saya pikir adanya Undang-undang ini juga menuntut kewajiban, juga harus 

ada sanksi, jadl substansi sanksl itu pentlng. 
Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Jadi Bapak-bapak sekallan, sanksl memang tetap ada di Undang-undang lni 

tetapi disltu ada tlga pasal, yang dua pasal (Pasal 29 dan 30) tetap itu nantl 
dalam Panja disesuaikan pengkalimatannya dan aturan peraturan perundangan 
yang lain, sedangkan Pasal 28 ltu dlcabut oleh seluruh Fraksl yang ada di Komlsl 
ini dan Pak Menterl rupanya sudah menerlma dan menyetujui inl. 

Untuk itu, apa dari saudara-saudara Komis! VII maslh ada yang hendak 
disampaikan. Saya persllakan Pak Abduh 

FKP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Pada prlnsipnya memang Pa5al 28 itu kita cabut, tapi kemarin ltu kalau 

tldak salah kalau Pasal 29, 30 tetap, lean ada kasus bagaimana kan harus ada 
paspor haji , sanksi itukan, umpama crew Garuda tidak punya paspor haji, naik 

47 



haji lean melanggar itu, maka kemarln ltu sekecil apapun itu tetap ada sanksl, tapi 
ini diberi kekecualian Ha istisna dislni artinya tetap berlaku harus punya paspor, 
tapi bagi yang karena begini-begini dikecualikan kan begltu, sebab kalau ada 
peraturan nol sanksinya ltu bukan peraturan nah disinl harus dljaga peraturan. 
Jadl umpamanya kemarln contoh apakah crew Garuda naik haji lni karena dia 
kesempatan hajl terang tldak punya paspor haji khusus apa paspor haji melanggar 
kan itu, ini petugas . Selama lnl berlaku semua itu pak, dia naik haji karena 
petugas tapl bukan paspor haji, lnl yang dimaksud. Al-qur'an-pun ada ila-1/a-ila 
ilalajinaamanuwaamilusollhati, is istlsna istilahnya artinya kekecualian, jadi tetap 
pada prinsipnya ada sanksinya tetapl berlaku kekecualinya, ltu pengertian saya 
begitu tidak dicabut nol ltu artinya ada peraturan tldak ada sanksi, sebab kalau 
ada peraturan tidak ada sanksi buat apa diblkin peraturan. 

· Jadi istilahnya mengingatkan, karena dia ada aceptlon tersendiri maka dla 
dikecualikan dikeluarkan ltu, kalau tldak salah pengertlannya begltu kemarln, 
artinya pada prinslpnya memang tldak usahlah sanksi tapi rasanya meremehkan 
sekali ketentuan kalau ada. Terima kasih . 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, Bapak Lukman tadl, sllakan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih, 
Jadl kalau tldak salah lngat kesepakatan kita Intern Komisi dan ini perlu 

disampaikan kepada Pemerlntah inl bahwa pasal-pasal yang berkaitan dengan 
Ketentuan Pidana inl 3 pasal semula Pasal 28,29 dan 30, tadl dlsampalkan Pasal 
28 ini akan dihilangkan begitu meskipun Pak Abduh ada bagfan yang perlu 
dipertahankan, tapl paling tidak dari 2 pasal yang lain Pasal 29 dan 30 itu hanya 
mengatur Ketentuan Pidana bagl mereka yang penyelenggaraan ibadah haji lni 
ilegal katakanlah itu tercermin di Pasal 29. Sedangkan di Pasal 30 itu 
menyangkut penyelenggara haji khusus. Nah ketentuan pidana ini sama sekali 
tldak menyentuh petugas penyelenggara hajl inl dan menurut saya ltu perlu 
diatur ketentuan pidana bagi mereka yang melanggar khususnya petugas lnl. Jadi 
mungkin nanti saya mengusulkan di Panja mungkin kalau ini dlsepakatl itu ada 
Pasal tersendiri yang mengatur ketentuan sepertl ltu, karena selama inl kenyataan 
dimana-mana terjadi pelanggaran-pelanggaran yang tidak ada sanksi pidananya 
begltu. 

Oleh karenanya UU ini juga harus mengatur ketentuan pidana bagi para 
petugas yang melanggar ketentuan sebagaimana yang telah dlatur dalam UU ini. 

Demlkian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Saya persilakan tanggapan Bapak Menteri, barangkali ada masukan untuk 

kepentingan ini. 
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PEMERINTAH : 
Jadi saya plkir ini perlu kaml keclepankan lagi bahwa sanksi ini tentu saja 

sebagai konsekwensl logls adanya dlberlakukannya UU dengan psal-pasal yang 
membarenginya itu tadi,kemudian itu substanslnya tentang Pasal 28 yang tadi 
disebut oleh Pimplnan akan dlhapus barangkali memang betul ltu perlu dibenahi 
lagi nantl dengan Panltia Kerja apa Panja saja saya kira cukup itu, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya kira sudah klir ini ya, jadi nanti sanksi-sanksi menyesuaikan ya sesuai 

dengan kesepakatan kita semua dan nantl akan dlblcarakan di Panja. Begitu 
bapak sekalian dan nanti pasal-pasal yang lain menyesuaikan terhadap lni. Dari 
lim Sinkronisasi istilahnya. 

FKP (DRS. YUSUF HIDAYAT) : 
Pemerintah dengan Pasal 28 tetap, apa bagalmana pak. 

KETUA RAPAT : 
Pemerintah dalam hal lnl menyesuaikan nantl sankslnya bagaimana begltu, 

jadl perlu dibenahl. 

FKP (H MAHFUDZ DlAELANI, SE) : 
Bapak Pimplnan boleh sedlklt pak. 
Terima kaslh Bapak Plmpinan. 
Saya melihat sebetulnya Pasal 28,29 dan 30. Inl 28 inl sebagal warning 

buat jalon jamaah, bahwa jangan sampal tertlpu, lnl barangkall Panja bisa 
menyesualkan, kalau langsung 28 didrop seolah-olah tidak ada warning ibarat 
lampu tidak langsung dari merah ke hljau harus ada kuning dulu, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, lni catatan bahwa coba ini bahan untuk Panja begitu , jadi 

apa yang disampaikan pak Abduh sampalkan oleh pak Mahfudz Djaelani 
disampaikan oleh Bapak mentert ltu warning untuk Panja nanti bagalmana 
memformulasikan sanksi. Itu begitu pak K.H.Zabidl. 

FKP (K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Kelitiatannya masih ada kruslal seclikit pak, kalau saya berpendapat judul 

UU lni sendiri penyelenggaraan, jadl tidak menyangkut jamaah nya dalam 
pengertlan yang kena sanksi ya penyelenggara itu loh pak. Nah penyelenggara ltu 
terkait dalam Pasal 29 dan 30, makanya jamaah tidak perlu, karena judulnya 
sendiri penyelenggara, terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, ini untuk memperkukuh apa yang telah dlsampaikan dlmuka, 

jadi saya kira semua UU ada sankslnya dan nanti di Panja itulah kita rumuskan 
sebaik-baiknya tentang sanksi bagi penyelenggara dan lain sebagainya. Saya klra 
bisa kita setujui inl ya kita serahkan kepada Panja dan Pemerintah bisa, terima 
kasih. 

(RAPAT: SETUJU) 

Alhamdulillah. 
Bai)ak dan Saudara sekalian. 
6 butir ini sudah klta selesalkan diluar perhitungan klta, perhitungan klta 

bahwa ini akan lama dan baru besok malam Pak Menteri bisa istirahat, ltu 
perhitungan kita untuk klta semua, jadi ini suatu biasing ini menunjukan bahwa 
Insya Allah RUU Hajl Inf memang karena klta niatnya nawaitunya inf untuk lbadah, 
maka semuanya la near. 

Bapak dan Saudara sekalian yang saya hormati. 
Oleh karena ltu saya ingin menawarkan inl ada acara tambahan yang 

mestinya acaranya besok, karena lnl sudah selesal kita lngln menggeser kemuka 
yaitu pembentukan Panltia Kerja, jadi kesepakatannya klta perlu membentuk 
Panja setelah pada masa akhir Rapat Kerja itu. Oleh karena itu tadi dari plhak 
Komisl ltu merencanakan suatu komposisi dart Panja yang nanti Pemerlntah juga 
perlu ada Panja dart pejabat eselon I yang ditunjuk oleh Pak Menteri dan siapa 
yang bertanggungjawab di Panja itu oleh Pemerintah itu nantl Pak Menterl juga 
perlu menunjuk. Ini dart DPR Komisl VII merencanakan bahwa karena 
keanggotaan kita inl 59 orang maka jumlah Panja berarti harus sangat balk sekali 
bukan sangat harus ya, karena tldak ada aturan bahwa Panja itu harus berapa, ltu 
kita rencanakan jumlahnya 30 orang yaitu 29 orang mestinya kalau separuh itu 29 
orang, tapi tambah 1 orang supaya melebihl dari separuh darl anggota komlsi 
dengan komposisi diluar Plmpinan, Plmpinan sudah otomatis. 

Jadi 25 orang anggota dari keseluruhan anggota yang ada, bahwa dari 
FABRI itu tadl Plmplnan menyepakatl tapi nantl kalau mau dlrubah oleh flor 
silakan itu usulnya dari Pimplnan. Dari FABRI 6 orang, dari FPP 8 orang, dari FKP 
11 orang, itu tadi hasll loby kami Pimplnan untuk memblcarakan lnl berartl 
jumlahnya 25 ditambah 5 berarti 30, jadi jumlahnya FABRI 6orang,FPP 8 orang, 
FKP 11orang, kemudian Plmpinan 5 orang. Kalau FPDI inl tidak mungkln dltambah 
lagi pak, karena sudah termasuk didalam Pimpinan yaitu 1, jadi tidak boleh diisi 
dari yang lain. Jadi jumlahnya 30 orang dan pembagian tugas Pimpinan kemarin 
pada waktu kita menyusun draft lnl, maka Ketua Panja nantl akan dijabat oleh 
Bapak Wakil Ketua dari FABRI Bapak Muhammad Fikri, S.IP sebelah kiri saya lni. 

Demikian yang bisa saya informasikan dan saya minta dari flor dulu 
sebelum Pemerintah barangkali ada tanggapan dari sinl, ya silakan pak. 
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FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Menglngat acara klta sudah sahkan acara hart ini Rapat Kerja dengan 

Menteri dan besok, kalau kita mau gunakan harl ini untuk bentuk Panja kita rubah 
acara dulu artinya acara besok itu diputuskan bersama bahwa harl lnl jadl 
pembentukan Panja, jadi kita tldak melanggar, ini bukan kaku, ini aturan-aturan 
mekanlsme, kalau inl klta sudah sepakati bahwa hari ini pembentukan Panja tidak 
ada masalah. 

Mengenai komposisl saya kira ini memang klta ini kehadlran itu tidak harus 
sama rata,bagalmana berlta obyektif, kawan-kawan dari Golkar masih lebih 
banyak kan begitu, cuma yang rajln-rajin bukan lntervensi, karena terlalu banyak 
kadang-kadang ya maaf inl pengalaman di Pansus Politlk, saya 3 bulan dlsltu pak, 
artlnya yang rajin terbatas sekali walaupun banyak, tapl kalau tandatangan 
banyak ya itu. Jadl maksud saya begini supaya kontlnuitas ltu maaf saja pak, 
kalau klta efektif tldak ada tambal sulam coba klta rencanakan mustl besok selesal 
nyatanya selesai hari ini. 

Pertama memang kita konslsten darl yang ada ini, kalau datang tambah
tambah yang terlambat yang inl akhimya repot, oleh karena ltu termasuk FPP 
kalau ada yang begltu tolong di koreksl saja kita lnl keluarga besar. Oleh karena 
saya mengharapkan supaya betul-betul saya pun, ini saya keyakinan tidak sampal 
tanggal 15 April 1999 sudah selesai. cuma memang Pleno harus tanggal 15 April, 
inl sudah korting 1 hari barangkali besok juga korting lagi, saya kira kalau redaksi 
tidak ada masalah lagi. 

Terlma kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, darl FKP sllakan 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak 
Saya pikir apa yang dikemukakan Pak Abduh bahwa yang pentlng kita 

rubah dulu acara, sehlngga ada kesepakatan klta, bahwa acara yang besok ltu klta 
tetapkan, hari inl dan hart lnl juga ditetapkan Panjanya. Kemudlan mengenal 
komposisinya, kami sependapat dengan komposlsl yang ada. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FABRI. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terlma kaslh· Pimpinan 
Menyetujul apa yang telah dlsampalkan • 
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KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, Jadi saya inl maunya dua materl mau didouble begltu pak 

saking senangnya. Jadl benar apa yang disampalkan oleh FPP maupun FKP aturan 
karena besok itu baru pembentukan Panja, maka tadi saya menawarkan 
bagaimana kalau acara yang tad I dlgeser kemuka. 

Oleh karena ltu secara resml saya minta pendapat apakah klta menyetujul 
acara yang mestlnya besok pembentukan Panja klta geser sekarang, setuju ? 

(RAPAT : SETUJU) 

Kemudian acara untuk besok pagl dlgunakan untuk Panja langsung dalam 
rangka persiapan-perslapan pembahasan berlkutnya supaya lebih etlslen waktu 
yang digunakan begitu bapak sekalian. Sllakan pak. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Menyangkut perubahan jadwal saya mengusulkan Panja , jadi DPR dengan 

Pemerlntah ini mulai sebagalmana jadwal jadi tetap hari Kamls begitu, sedangkan 
besok itu saya mengusulkan dimanfaatkan untuk Panja Intern DPR, mungkin ada 
baiknya 1 harl besok ltu dimanfaatkan untuk Panja Internal DPR sedangkan 
dengan Pemerintah itu Kamis sebagaimana jadwal ini, demikian. 

KETUA RAPAT : 
Saya silakan kepada flor, yang lain apa FABRI saya persilakan. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih, Bapak Pimpinan. 
Dengan tidak mengurangi apa yang disampalkan oleh usulan rekan kita 

yang barusan saja oleh Bapak Lukman, kami benar-benar sangat menghargai. 
Namun demlklan rasanya sudah cukup panjang lebar kita membicarakan masalah 
RUU Haji ini baik materi maupun Substansinya, sehlngga kita perlu penggunaan 
waktu seefektlf mungkin, sehingga kaltannya dengan hal tersebut mungkin kalau 
FABRI berpendapat tetap kepada kesepakatan yang barusan klta ambll, bahwa 
besok kita sudah mulai membahas Tingkat Panja, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, dari FKP silakan Pak Umar ? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih pak. 
Kalau saya · tidak salah dengar tadl, bahwa Bapak Ketua tadi sudah 

menganggap bahwa besok klta mulal Panja, jadl saya pikir untuk efislensi waktu 
tidak ada salahnya kalau besok kita mulal Panja, terlma kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya mohon bantuan darl FPP tadi ada keinglnan 

mempercepat proses pembahasan inf dan sekaligus langsung saja besok Panja 
dengan Pemerintah tidak intern begltu maksudnya, begitu pak ya. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Inikan biasanya 19ta itu kalau ada sesuatu diberikan kesempatan kepada 

fraksi, tapi kalau maksudnya ltu, bisa. Kalau hanya untuk menyamakan, Panja 
Komis! rasanya tidak perlu, langsung saja. Tetapi kalau diberi kesempatan kepada 
fraksl-fraksi itu bisa lain . Kalau yang dimaksud Pak Lukman itu hanya Panja 
Komisi VII langsung saja membahas, tetapi kalau diberl kesempatan masing
masing fraksidengan maksud memantapkan diri, itu juga lain. Oleh karena 
saya melihat kalau fraksl tldak ada masalah, langsung saja supaya leblh eflslen, 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Jadi kita jiwanya langsung saja begltu kepada Panja sebagai kelanjutan dari 

apa yang sudah kita akan laksanakan begitu, begltu Bapak, Ibu sekallan. Dari 
Pemerintah, jadi setuju ya, terima kasih. Jadi besok langsung Panja, Pemerintah 
dengan DPR dipimpin oleh Bapak H. Mohamad Fikri ,S.IP bisa klta setujui ya pak., 
terima kaslh. 

(RAPAT : SETUJU) 

Alhamdulillah sekarang jam 14.00 WIB berarti acara ini didalam Rapat Kerja 
dengan Pemerintah sudah bisa klta cukupi. Oleh karena itu kalau tidak ada lain
lain baik darl anggota Komisl VII maupun dari Pemerintah, saya akan menutup 
Rapat Kerja ini, apa masih ada lain-lain yang akan disampaikan, kalau yang lain
lain itu nanti urusannya Pemerintah. Barangkali Pemerintah akan menyampaikan 
sesuatu. 

PEMERINTAH : 
Pimpinan dan Anggota Dewan Yang Terhormat, 
Tentu saja saya mengucapkan banyak terima kaslh bahwa agenda 

permasalahan yang kita bicarakan blsa selesai klta bicarakan dan tentunya kita 
tetap berada dalam suatu komitment yang utuh untuk menjadikan RUU ini lebih 
sempurna dan menjadl UU yang memenuhi aspirasl maupun kebutuhan umat. 
Atas dasar itu tentunya dalam Panja nanti hal-hal yang terkait akan dibahas 
secara terpadu utuh dan fleksible,ltulah harapan kami dan mudah-mudahan 
jadwalnya juga bi~ sampai, terima kaslh sekali lagi. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Menteri, jadi klta sudah mulai besok dengan Panja dan 

mengenai nama anggota Panja nanti akan ada langsung undangan kepada yang 

C:\My Dommmta\risalab\KAKER 9-3-99.doc 
53 



1111 . i 

bersangkutan siapa-siapa yang duduk di Panja lni tergantung dari Poksi masing
maslng untuk menyampalkan, kemudian darl unsur Pemerlntah slapa yang duduk 
di Panja lni sepenuhnya nantl terserah pada Pak Menterl, jumlah kami tidak tahu 
persis berapa dari Pemerintah umum menurut konfensi ltu darl eselon I, tetapi 
juga blsa dibantu oleh eselon yang lain y~ng memungkinkan untuk membantu 
penyelesaian RUU ini. 

Demikianlah, Bapak dan Saudara sekalian persls jam 14.00 WIB lebih 2 
menit ijinkan saya menutup Rapat Kerja ini dengan ucapan 
Alhamdulillahirobilalamin. Wassalamu'alaikum Wr.Wb. 

(RAPAT DITUTUP PUKUL 14.00 WIB.) 
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IBelum Dikoreksil 

DEWAN PERWAKILAN RAKYAT 
REPUBLIK INDONESIA 

RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN TINGKAT Ill 

PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR·RI 
MENGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

Tahun Sidang 
Masa Persidangan 
Rapat ke 
Jenis Rapat 
Slfat 
Harl, tanggal 
Wa ktu 
Tempat 
Ketua Rapat 

: 1998 - 1999 
: III 
: 2 
: Rapat Panitla Kerja 
: Tertutup 
: Rabu, 10 Maret 1999 
: 09.00 - 15.00 WIB 
: Ruang Rapat Komlsi VII DPR-RI 
: Prof.Dr.H. Engkoswara, M.Ed. 

H •. Muhammad Flkrl, S.IP 
: H.R. Sartono, SH Sekretarls 

Acara : Membahas mater! RUU tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji 

Anggota yang hadir : 27 orang dari 30 Anggota 
Dr. H. Muchsin, SH, H. Muhammad Fikri, Ora. Ny. Hj. Oelfah AS Harmanto, Prof. 
Dr. H. Engkoswara, M.Ed., Bambang Mlntoko MP, Ors. Rudy Supriyatna, MM, 
Margoyuno, Abdullah Hadi, Tjahyono HS, Rukminl, S.IP., Ors. Paiman, H. Mahfudz 
Djaelani, SE, Drg. H. Avip Saefullah, M.Pd., Prof.Ors. H. Cecep Syarifuddin, Ors. 
Hajriyanto Y. Thohari, MA, Ors. H.M. Aminuddin Sanwar, Ors. Yusuf Hidayat, Ny.Hj. 
Didik Hadidjah Hasan, Prof.Dr.H. Blsrl Afandl, MA, Prof.Dr. H. Umar Syihab, Dr. H. 
Muchtar Aziz, MA, K.H. Munzlr Tamam, MA, Ors. Qomarl Anwar, MA, Ors. H. Lukman 
Hakim Saifuddin, Ors. Zainut Tauhld Sa'adl, Ors. H. Noersjahld Wlyoto, Ors. H.M. 
Abduh Paddare. 

Pemerintah : H. Mubarok, H. Muchtar Zarkasyi, H. Tauflq Kamil, H. 
Wahyu Wldlana, Abduh Fatah, H. Abduh Ghofur J., Zalnal Arifln. 

KETUA RAPAT (PROF.DR.ENGKOSWARA, M.Ed) : 
Assallamualaikum Wr. Wb 
Bapak-bapak Pejabat Teras dari Oepartemen Agama yang kami honnati, 
Ibu dan Bapak sekalian baik Pimpinan maupun Anggota K9mlsl VII yang 
terhormat. 
Suasana pagi yang sangat bahagla Int, t:ld'! baiknya kita menundukkan kepala 

sejenak bersyukur kepada Allah SWT, supaya upaya kita itu akan lebih lancar dan 
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lebih sukses dari . sebelumnya. Untuk ltu kami mengajak ibu dan bapak sekalian 
untuk membaca surat Al-Fatihah. 

Terima kaslh. 
Ibu dan bapak sekalian, saya akan memulai dengan rencana kerja kita 

dan nanti baru kita mulai membahas permasalahan-permasalahan yang sudah 
ada dldepan klta. Pertama-tama saya ingin menyampaikan bahwa pada harl lnl 
semestinya masih Rapat Kerja dengan Bapak Menteri, tetapi luar biasa pekerjaan 
yang hebat, cepat dan sangat balk sehingga pada hari inl sudah bisa mulal 
dengan Rapat Panitia Kerja, jadi suatu hal yang sangat luar biasa menurut saya. 
Oleh karena itu kita punya waktu sampai dengan tanggal 17 Maret 1999 inl kalau 
lebih cepat selesai tidak apa-apa leblh baik barangkali sedangkan agenda klta 
setiap hari direncanakan pukul 09.00 sampal pukul 12.00 WIB. Itu session 
pertama dan siang pukul 13.00 sampai dengan pukul 16.00 WIB jadl cukup 
istirahat satu hari satu jam, dan kemungkinan malam pukul 19.30 sampai 
dengan pukul 20.30 WIB. Namun demikian tldak tertutup kemungkinan seandainya 
setiap hari ternyata maju. dengan persetujuan lbu dan bapak sekalian kita blsa 
beristirahat di malam hari, kita bisa bekerja kemball di esok harinya. Itu rencana 
kerja dalam menggunakan waktu yang kita pergunakan. 
Kedua kami akan membacakan sekalipun ini sudah ada didaftar hadlr nama-nama 
kelompok kerja dari Komlsi VII dan nanti mohon kami memperoleh daftar nama dari 
Oepartemen Agama, begltu kira-kira. Pertama Pimpinan Panja itu adalah semua 
Plmpinan Komisi VII, yaitu Bapak DR.H. Muchsin, SH yang ada disini, kemuan Pak 
H. Muhammad Fikri yang mllltemya kelihatan, kemudian Dra.Ny.Hj. Oelfah AS. 
Harmanto satu-satunya yang paling cantik disinl, kemudlan saya sendirl 
Engkoswara dan ketiga Bambang Mintoko. Kemudian darl Fraksi ABRI yaitu Ors. 
Rudy Supriyatna, MM, Pak Margoyuno, Pak Abdullah Hadi, Bapak Tjahjono HS, 
Ibu Rukmini, S.IP kemudian Bapak Ors. Palman. Fraksi Karya Pembangunan yang 
paling banyak jadi H. Mahfudz Djaelani, SE, Bapak Drg.H. Avip Saefullah, M.Pd, 
kemudian Prof.OR.H. Cecep Syarifuddln, K.H. Ahmad Zabidi, Ors. Hajrlyanto Y 
Thohari, MA ljin ini, sudah ada suratnya, Bapak Drs.H.M. Aminuddin Sanwar, Ors. 
Yusuf Hidayat, Ibu Hj. Didik Hadldjah Hasan wanita yang paling ujung sana, 
kemudian Prof.OR.H. Bisri Afandi, MA yang sepertl anak muda itu, kemudian 
Mohammad Yamin Tawary dan Prof. OR.H. Umar Syihab tadi sudah ada disinl tapl 
entah kemana dulu sebentar. Krakfl Persatuan Pembangunan OR.H.Muchtar Aziz, 
MA, K.H. Munzir Tamam, MA, Ors. Qomari Anwar, MA, Drs.H. Lukman Hakin 
Saefuddin, Bapak Ors. Zainut Tauhld Sa'adi, kemudlan Ny.Hj. Muniroh Munir, BA, 
Drs.h.m. Noersjahid Wiyoto, Drs.H.M. Abduh Paddare ada disitu. Dari Fraksi POI 
Bapak Bambang Mintoko sendiri sebagal Pimplnan dlsini. 

Itulah ibu dan bapak sekallan nama-nama darl Komisi VII, saya persilahkan 
dari Oepartemen Agama slapa yang akan duduk dalam Panitia Kerja inl, sllahkan. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH/DRS. H. MUBAROK): 
Assalamualaikum Wr. Wb. 
Bapak Pimpinan serta Anggota Dewan yang terhormat kaml laporkan 

bahwa kelompok Panja dari Departemen Agama maslng-maslng adalah saya sendlri 
· Mubarok, kemudian sebagai wakil Bapak H. Muchtar Zarkasih Kepala Biro Hukum 
dan Humas, sekretaris Saudara H. Zainal Arlfln Sekretaris Direktorat Jenderal, 
kemudian anggota-anggota Ors. H Taufik Oirektur Pemblnaan Urusan Haji, Drs.H. 
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Tulus yang hari ini berhalangan hadir, Ors. Gafur Djawahir dan Drs.H. Sofyanto 
juga berhalangan hadir. Demikian kelompok dari Departemen Agama. 
Terima kasih 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih, jadi sebanyak tujuh orang ya Pak, tujuh orang berarti jadi 

semuanya ada 37 orang. Jadl suatu Panltla Kerja yang sangat Ideal 37 orang, saya 
kira lnl bagus sekall, terima kaslh. 

Ibu dan bapak sekallan. 
Kemarin kita sudah menyelesaikan masalah-masalah crusial yang enam 

buah itu, oleh karena itu saya ingin menawarkan apakah maslh perlu 
membicarakan masalah crusial yang enam buah ltu atau kita langsung kepada 
item-item · dalam materl lnl sebagalmana daftar lnventarlsasl masalah yang 
disampaikan oleh Departemen Agama, saya ingin mendapat pandangan sedlkit darl 
ibu dan bapak sekalian, mulailah darl Fraksl ABRI. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Assalamualaikum Wr. Wb. 
Terima kasih Pimplnan. 
Bapak-bapak dart Jajaran Pemerintah yang kaml hormati, 
Bapak-bapak ibu-ibu Anggota Dewan yang kami hormati. 
Menurut kami karena enam permasalahan yang sudah dibicarakan kemarin 

itu sudah diambll suatu keputusan mungkin kita tldak akan memblcarakan lagl dan 
kita langsung kepada materi yang baru. 

Terlma kasih. 
Wassalamualaikum Wr. Wb 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Kami persilahkan dart FPP 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Assalamualaikum Wr. Wb 
Untuk eflslennya permasalahan lnl supaya hal-hal yang sudah dlsepakati 

jangan diulang dan kita langsung masalah Item-item yang memang harus dlbahas. 
Oleh karena ltu kami usulkan enam permasalahan itu dlanggap sudah final tinggal 
redaksi-redaksl dan kita mulal dart awal dari Bab I sampal selanjutnya. Nah kalau 

). ada yang crusial-crusial memang tidak bisa, daripada dlperdebatkan kesana-keslnl 
bisa berjam-jam plndahkan dulu, nanti dlpending sementara. Nah, kalau nantl sudah 
dibahas lagl belum blsa, nah dllobl segala macam, kan begltu, supaya ada 
pendekatan. Saya punya keyakinan setelah mempelajari seluruhnya Pak tldak ada 
crusial yang jadi prinsiplil dalam artl berbeda, karena hanya ada satu kepentlngan 
umat. 

Terima Kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih Pak Abduh, kaml persilahkan dari FKP ! 
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FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Assalamualaikum Wr. Wb 
Terima kasih Bapak Pimplnan, 
Bapak Dlrjen berserta Jajarannya, 
Saya sependapat dengan apa yang dikemukakan rekan yang terdahulu 

bahwa masalah yang telah disepakatl kemarln tldak perlu lagl dlulang karena 
memang sudah diketok palunya, hanya hari ini barangkall karena klta sekarang 
pada tingkat Panja kita perlu membahasnya Item per item, jadl mulal Bab I 
sampai seterusnya, Pasal I dan seterusnya, kalau itu dengan memperhatikan hal
hal mana saja yang ada dldalam daftar inventarisasi masalah yang telah 
dikemukakan oleh Departemen Agama. 

Terlma Kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlma Kasih Pak Umar, 
Dari Fraksl POI sudah ada berlta tidak ada, setuju saja begltu. 
Baiklah ibu dan bapak sekalian, saya kJra semua sepakat kJta akan 

meneruskan dengan item per Item dan sebagai dasar saya kira semua memegang 
DIM ini, terima kasih. 

Saya akan coba mulal darl nomor wahid nomor satu dan yang sudah 
disepakatl mungkin kita lewat tapl kJta akan melanjutkan berlkutnya, dan blasanya 
untuk mencapai kesepakatan kita data sepertl kemarin dua putaran, jadl pertama 
disampaikan dari Departemen Agama, ditanggapl oleh kami kalau beres, selesal, 
stop. Keduanya, kemballkan pada Departemen Agama, dltanggapl oleh Komlsl 
VII, dan kalau kedua itu tidak selesai, maka akan dilobl dulu atau ditunda dulu. 
Sementara pindah ke tempat lain ke bagian lain, apakah bisa dlsetujul gltu, 
terima kasih. Nah baiklah ibu dan bapak sekalian saya lngin menyampaikan dulu 
yang sudah disepakati kemarin dari daftar ini, yaitu mengenai DIM Nomor 1 
mengenal "Juduf' sudah tidak ada persoalan. Saya kira sudah tidak usah 
disampalkan lagi balk oleh Departemen Agama maupun oleh kita. 

Kemudlan DIM nomor 2 juga tetap, DIM nomor 3 juga tetap, tapi DIM 
nomor 4 masih harus dlkerjakan oleh Panja, juga DIM nomor berikutnya. Oleh 
karena itu untuk DIM nomor 4, kaml persilahkan darl Departemen Agama untuk 
menyampaikan penjelasannya. Kami persilahkan. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Terima kasih, 

~. Tentang DIM nomor 4 dlslnl memang kami menambahkan "bahwa lbadah 
haji merupakan rukun Islam kelima yang wajlb dilaksanakan oleh setlap orang Islam 
yang mampu menunaikannycf , kami mengusulkan untuk ditambahkan "lstito'alf . 
Kenapa demikian, menurut pendapat kaml pertimbangannya adalah karena kata inl 
yang dalam bahasa Arab disebut kalimat, kata ini adalah merupakan hal yang 
sangat dipahami oleh umat secara keseluruhan, itu sebagai dasar pertlmbangannya. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, 
Selanjutnya kami persllahkan slapa yang akan menanggapi ini, silahkan ! 
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KETUA KOMISI VII (DR.H. MUCHSIN, SH) : 
Saya interupsi , 
Teknisnya kepada Pemerintah, kemarin kita minta ada ahli bahasa 

Indonesia, kemudian yang kedua alat peraga ini sebenamya blsa lkut membantu 
dalam arti dioperasikan nanti seandainya butir per butir ltu, kemarin saya lihat itu 
ada tenaganya apa kemungkinan itu blsa dlperbantukan itu bisa membantu, 
seandainya hari ini tidak memungkinkan slang atau besok pagl begitu. Jadl lnl 
teknis saja untuk membantu kelancaran lnl, pengalaman dari RUU yang lain. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Bapak Ketua, 
Jadi kembali saya persilahkan darl Pak Abduh, sebentar dldaftar dahulu 

darl fraksi ABRI Pak Paiman, FKP Pak Bisrl, dari POI siapa yang akan 
memanfaatkan, tidak ada. 

Terlma kaslh. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Terlma kasih saudara Pimplnan, 
Yang kita bahas kan "Menimbang huruf tS' ya Pak, DIM nomor 4 inl hanya 

tambahan istito'ah, lstito'ah itu bahasa Arab itu terjemahan dari mampu 
menunaikan. Jadl sebenamya kalau kita sekedar bahasa Indonesia cukup dengan 
usul kita itu menunaikan, tapi kalau masukan lstlto'ah ltu lebih afdol lebih mantap 
karena istito'ah ini istilah dalam Islam itu agama ltu istito'ah tafslrannya ltu bisa 
ekonomi, bisa inl, bisa kesehatan kalau mampu menunaikannya tergantung 
keinginan seseorang ingin mempersulit atau tidak. Oleh karena itu lebih afclol 
bagi saya kalau ada istito'ah, soal lnl terjemahan yang memang cukup kenyal 
cukup fleksibel, cukup mantap dan ini lstilah kami juga. Karena itu saya tidak 
keberatan, artinya tidak mempengaruhl malah lebih mantap, cuma barangkali 
enggak usah ditulis huruf gede, jadl tebal jadl lain daripada yang lain, jadl blasa 
saja, kecuall ini kan maksudnya usul kan begltu tapi nanti juga biasa-biasa saja 
hurufnya biasa, nah itu. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih Pak Abduh. 
Kami persilahkan Pak Paiman. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Pimpinan, 

Kami mellhat apa yang dlsampaikan oleh Pemerintah pada dasarnya Fraksi ABRI 
tidak keberatan itu blsa saja untuk memperkuat dan akan lebih memperjelas, itu 
yang pertama Pak. Yang kedua Fraksl ABRI mengusulkan sebalknya untuk 
konsiderans" Mengingat', "MenlmbanQ' clan" Memutuskarf lnl supaya dibahas saja 
oleh Tim Perumus, jadi kita serahkan saja ke Tim Perumus, itu saja usul kami. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Jadi, seluruhnya gitu. Saya persilahkan Pak Bisri. 

FKP (PROF.DR.H. BISRI AFANDI, MA): 
Hampir sama, saya kira kalau kita mencantumkan istito'ah ltu lebih mantap 

karena didalam had its-had Its dlsebutkan maupun sunnah rasul lstito' ah ltu memang 
meliputi hal-hal yang berkaitan dengan jasmanlah, perjalanan aman dan blaya dan 
sebagainya , lllaihi fisabilillah lni mempunyal pengertian yang tersendirl dalam 
sebuah hadits dikatakan yaitu Aizat, yaitu bekal , kemudian rohllah namanya 
transportasi dan sebagainya. Tapi saya kira Pak Abduh telah mencakup 
manistato'ah illahi sabillah sudah mencakup itu, setuju sekall saya dengan inl hanya 
inl kata wajib, wajib disini memperlukan konotasi bahwa hajl ltu wajib .dilaksanakan 
hanya sekali sekali sepanjang hidup sepanjang umur manusia , apa tldak 
dicantumkan sepanjang umur karena kita menggunakan kata wajib sebagal rukun 
walaupun dlbelakang juga ada , ya kecuall kalau ada nazar , nazar memang juga 
lain, nazar juga wajib , saya kira itu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya kira pencantuman kata istito'ah dislni sudah ada 

kesepakatan kelihatannya untuk dart Pemerlntah : Saya kira darl Pemerlntah sudah 
jelas , darl kami juga sudah setuju tapi masih ada • 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Saya ingin klarifikaasl apakah lazim dalam perundang-undangan itu ada kata 

dalam kurung seperti istito'ah ini karena sejauh yang saya ketahui itu hanya 
menyebutkan akronim biasanya lalu angka kalau menuju kepada angka tapi kalau 
untuk menjelaskan karena disinl lstito' ah lnl sudah penjelasan apakah lni lazlm dalam 
perundang-undangan itu saya lngin kJarifikasl saja karena nampaknya inl menjadi 
agak janggal begitu. Itu ~ja yang lngin saya ketahui. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya kira nanti akan ada putaran berikutnya, tetapi dari 

Pemerintah masih ada coment lagi atau tldak, bagaimana. Kami persllahkan. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah saya kira tentang melengkapi pengertian mampu 

menunaikannya dengan lstito'ah, seandalnya ini berkaltan dengan kelaziman dalam 
penyusunan perundang-undangan barangkali kalau tidak dipasang dlkonsiderans lnl 
dapat ditampung dipenjelasan barangkali. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, masih ada dari kawan-kawan. Silakan Pak Zainut. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Terima kasih. 
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Pada prinsipnya klta semua setuju untuk memperjelas atau untuk 
memberikan makna tentang mampu menunaikannya ini dengan istlto'ah, hanya 
persoalannya pada mekanisme perumusannya. Kalau saya usulkan dikasih garis 
miring saja begitu, kalau dikurung ltu tldak lazim kalau garis miring itu kelihatannya 
cukup lazim begitu. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh; silakan Pak Sanwar. 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Bapak Pimpinan dan dari pihak Pemerintah barangkali usul yang disampaikan 

oleh rekan terdahulu kalau seandainya garis miring ltu mestl klta merubah dulu 
makna, karena istlto' ah dan lllaihi fisablllllah ltu kan satu rangkalan yang tampaknya 
leblh kompllt. Jadi dengan demiklan kalau klta mau mencantumkan bahwa lstllah ltu 
sudah dipahami oleh umat secara terus terang, ya mungkln bisa klta cantumkan 
didepannya kemudian garis miringnya dlbelakang dalam terjemahan bahasa 
Indonesianya atau usul kompromi tadl bahwa itu nanti akan masuk didalam pasal, 
saya klra no problem kedua-duanya, begltu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih Ibu dan Bapak sekalian, sllakan Bapak Abdullah Hadl. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Mengenal pencantuman istito' ah bahwa undang-undang dibuat ini berlaku 

untuk seluruh masyarakat, memang betul yang nalk hajl itu orang Islam tapi tidak 
semua orang Islam bisa berbahasa Arab yang jelas, dan tidak semua yang naik hajl 
juga kadang-kadang tidak mengerti rukun-rukun Islam juga. Jadi jangan kita 
beranggapan bahwa kata istitd ah dicantumkan ini akan dlmengerti oleh semua 
pembaca undang-undang inl dan saya juga mendukung apa kata Pak Lukman tadi di 
dalam undang-undang kelihatannya jarang atau bahkan saya tidak menemukan 
didalam kurung. Jadi saran kami sama dengan Pemerintah, kalau betul istito'ah lni 
akan dijelaskan taruhlah di penjelasan apa itu istito'ah. Dengan demlklan masyarakat 
tahu pengert1an istito'ah. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Kami tidak menanggapi kembali Pak, kami hanya menanyakan bagaimana 

dengan usulan yang kaml sampalkan tadi Pak. Karena kalau klta lihat lnl 
masalahnya hanya masalah tata bahasa, sehingga saran kami bagalmana kalau 
konslderans ini kita serahkan kepada Tim Perumus, ltu terima kaslh. Jadl kaml 
mohon tanggapan. 
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KETUA RAPAT: 
Kami persilahkan Pak Ketua, terima kasih Pak. 

KETUA KOMISI : 
Mohon maaf , saya lngin menyampaikan beberapa hal barangkali urun 

rembug ya jadi kita ini sama semua sesuai dengan bldang maslng-maslng. Saya 
ingin mengusulkan begin! usul darl FABRI bahwa konsiderans menimbang itu bagus 
diserahkan kepada Tim Perumus dan ltu sekaligus nanti yang nggarap penjelasan 
umum. Jadi karena pokok-pokok plkiran di konsiderans berlsl fllosofinya, 
sosiologisnya, yuridisnya ada dimuat di situ dla haru~ sama dengan apa yang 
dituangkan dalam penjelasan umum, inl satu. Jadl untuk memproses sldang bukan 
masalah yang terlalu prinsip itu, jadi saya kira ke Timus kalau bapak-bapak setuju, 
ini yang pertama tapi terserah bapak sekalian. 

Tentang istilah lstito'ah, klta kemarln kembali kepada ahli bahasa karena 
apakah itu sudah menjadi suatu kekayaan yang membumi untuk masyarakat kita lni 
yang tahu adalah mereka yang berkecimpung dalam bahasa gltu, tapi menurut saya 
kok belum gitu . Oleh karena itu, di konsiderans "Menlmband' ltu memang benar 
tidak pernah itu dan beberapa kall saya mengikuti RUU ltu tldak pernah yang 
mencantumkan kata aslng yang ada di konslderans "Menimband' ltu. Dengan 
demiklan kalau itu untuk memperkuat usulnya bapak dari Pemerlntah, dart Bapak 
Mubarok tadi untuk diletakkan di penjelasan itu sudah pas, sudah betul karena nanti 
akan menlmbulkan diskusi kalau ltu miring atau dibikln block meter, karena kata 
asing pun nanti menurut ahll bahasa kaml maslh lngat di dalam penjelasanpun ltu 
nanti ada bagalmana ltu meletakkan itu memposisikan dicetak miring atau ada 
tanda petik atau ada apa itu ada saya agak lupa ltu, ada kode etiknya ltu kalau 
mencantumkan disana. Jadi saya klra usulnya dari Pemerlntah sebaiknya kita setujul, 
ini yang pertama. 

Yang kedua, konsiderans "Menlmband' itu secara total kita serahkan kepada 
Timus karena dari pembicaraan dulu dan semua masukkan itu tidak ada yang 
menganggap itu prinslpiil. Pokok-pokok pikirannya sudah tertuang disana. Nah 
mengenal redaksional, sltahkan saja ke Timus. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Ketua. 
Saya kira maslh ada dua hal yang harus kita selesalkan ini. 

FPP (K.H. MUNZIR T~MAM, MA) : 
Assalamualaikum Wr. Wb. 
Saya melihat kelihatannya dalam masalah redaksi ini masih jadl pembicaraan, 

bagaimana saya usul barangkali disempurnakan kalimat ini bahwa ibadah haji 
merupakan rukun islam kelima yang wajib dllaksanakan bukan oleh setiap orang 
muslim, tetapi oleh setlap orang Islam yang memenuhl persyaratan, gitu. Kemudian 
kita tambah yang mampu menunaikannya, sebab kadang-kadang ada orang yang 
memenuhi persyaratan tldak mampu melaksanakannya atau orang ada kemampuan 
melaksanakannya tapi persyaratannya kurang. Jadi harus mencakup persyaratan 
cukup dan kemampuan ada. Saya kira itu usul saya, terlma kasih. 

Assalamualaikum Wr. Wb. 
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KETUA RAPAT: 
Terima kasih, jadi ada tambahan kata baru inl . 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Interupsi Saudara Ketua, 
Justru ini yang saya selalu minta dihindari kalau sudah bahasa itu perasaan, 

filling. Oleh karena itu Fraksi ABRI, saya kira mulai Dim nomor 4 sampai 15 ltu 
serahkan Timus. Jadl kita enggak sreg kalau sudah perasaan Pak, lstito' ah apa 
segala macam, sebab kalau persyaratan itu ada dibelakang, persyaratan orang naik 
hajl ini adalah makruh, lnl sifatnya. Inl menlmbang, jadl tldak perlu masuk 
persyaratan disini, oleh karena ltu saya mlnta masalah lstlto'ah lnl karena tldak lazlm 
karena Int sudah dikurung mungkln leblh balk di penjelasan umum, saya klra begltu. 
Pokoknya DIM Nomor 4 sampal 15 malah kalau perlu selanjutnya ltu saya klra tldak 
ada yang prinsipiil ya kan. Kalau klta melihat ini Pak, ya tidak ada, tlnggal masalah 
mencabut bagaimana inl. Jadl sampai 15 ltu serahkan ke Perumus, saya kira begltu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Namun demikian klta harus menyelesaikan, jadl ada dua persoalan yang 

pertama peristilahan ltu, Jadi darl Pemerintah mengusulkan di penjelasan dan akan 
klta serahkan ke Tim Perumus, saya kira ltu kita sepakat semualah. Saya klra tidak 
ada lagl, Pemerintah sudah menyetujul di cantumkan dalam penjelasan nanti. 
Kedua mengenal bagian " Menlmband' , " Mengingaf ltu kita serahkan kepada tlm 
perumus saya lngin mendapat pendapat dulu dari Pemertntah, kaml persilahkan. 

PEMERINTAH : 
Bapak Pimpinan dan Anggota Dewan yang terhormat dan Ibu. 
Untuk nomor satu sampai empat belas dlserahkan kepada tim perumus. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Kami serahkan tanggapannya kepada Saudara-saudara, 

FPP (DRS. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Usulannya sebenamya untuk efisiensl waktu, sebenarnya yang 

disampaikan oleh Pemerlntah jadi ini dlserahkan seluruhnya kepada Timus hanya 
perlu klta sepakati apakah Tim Perumus itu punya kewenanggan untuk merubah 
subtansi sejauh saya ketahul itu tidak ada kewenanggan, yang blsa mengubah 
subtansi itu adalah Panja kita sekarang ini. 

,Dari nomor satu sampai nomor empatbelas tadi ltu saya mellhat ada 
beberapa yang subtansial, perubahan atau usulan yang diajukan oleh Pemerintah 
atau dart usul lnisiatlf, contohnya misalkan pada butir 7 ltu kita mengajukan. 
Artinya usulan inisiatif ini hanya Ayat {2) pada Pasar 29, sedang Pemerintah 
mengusulkan karena Pasal 29 artinya Ayat (1) dan (2), sedang usulan 
sebelumnya itu hanya Ayat (2). Ini menurut saya perlu dibicarakan karena 
Tim Perumus tidak punya kewenanggan untuk apakah perlu dlcantumkan atau 
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tidak. Lalu berikutnya yang berkaitan dengan penyesuaian " Undang-undang 
mengenai Pemerintahar1' yang baru lnl pada butir 9, menurut saya selanjutnya kita 
bisa melempar pada Timus setelah subtansinya disepakatl oleh Panja lnl. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh. 
Memang pada pelaksanaannya ini, yang hasil kemarin beberapa catatan 

yang harus dlbicarakan di Panja, dan ada yang di Timus dengan itu saya lngln 
mendapat penjelasan leblh lanjut dari yang lain barang kall. Karena tldak ada usul 
ternyata tidak begitu saja diserahkan ke llm Perumus, tetapl perlu dlbicarakan di 
Panja lni. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Jadi saya kira kalau sekarang ada hal yang substanslal mungkln dari 

Anggota langsung saja mana dari subtansl itu, pada pokok-pokok berapa kita 
bahas. Jadi saya kira itu leblh eflslensi dari pada lama nanti di Tim Perumus juga 
timbul masalah kembali lagi ke Panja, saya kira leblh balk kita awas sehlngga tldak 
terlalu banyak 

KETUA RAPAT : 
Jadi sekarang ada usul dua, DIM sampai nomor 14, ada yang mengusulkan 

serahkan saja ke Timus tapl ada yang usul Panja dllihat seplntas, kalau memang 
ada yang harus dibahas kita bahas. Sehingga Tim Perumus tldak terlalu sullt 
mengerjakannya. 

FPP (DRS. ·H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya kira memang saya tadt menglra bahwa Pasal 29 mungkln beginl, tapi 

saya kira kita akan menerlma, begitu. Oleh karena ltu saya mlnta, yaltu DIM nomor 
4 sampal nomor 15, tapl beglnt supaya aman kita urut sajalah, bagl saya pakal dua
duanya tidak apa-apa. Jangan klta argumentasl hanya satu, dua, supaya leblh 
aman sampai menanti perumusan lni. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh pak Abduh silakan kepada pak Paiman . 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Ketua. 
Kami bisa menerlma. 

KETUA RAPAT : 
Bagaimana Pemerlntah bisa menerima? 

PEMERINTAH : 
Bisa menerima. 

KETUA RAPAT : 
Baiklah Bapak Ibu sekallan. 
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Kita telah menyelesaikan DIM nomor 4. sekarang kita lihat DIM nomor 5 
huruf c, apakah masih ada, kalau boleh saya tinggal menangkap saja, dan dari 
Pemerintah perlu menyapaikan dulu atau bagaimana. Jadi sekarang nomor urut 5 
huruf c sekarang dari pemerintah masih ada penjelasan. 

PEMERINTAH : 
DIM nomor 5 huruf "e hanya masalah penulisan saja, 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih, silakan dari FPP. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Prlnslpnya kaml blsa menyetujui tanggapan pemerlntah jadi merubah huruf 

besar menjadl huruf kecll ltukan lntlnya darl c calon j jemaah dan h hajl tapi 
saya lngln mengingatkan bahwa ada perubahan redakslonal yang juga 
membawa konsekwensl pada penapslran dlsini di c berbunyi bahwa upaya 
penyempurnaan slstemdan metode kata-kata metoda ltu kemarln klta sepakatl klta 
ganti dengan menagement atau pengelolaan jadl slstem dan menagement atau 
sistem dan pengelolaan penyelenggaraan lbadah haji bukan metoda karena 
metoda itu lebih semplt pengertlannya dibanding management atau pengelolaan 
ltu saja. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kaslh Pak Lukman 

FABRI (MARGOYUNO ) : 
Saya belum mendapat penjelasan dari Pemerintah tadi, mengapa koq 

menjadi huruf kecil. Karena saya berplkir lnikan obyek, kalau mlsalkan 
dibelakang jemaah haji ditulis huruf besar "Jemaah dan Hajr' rf!a, saya klra calon 
juga "calorf nya saja yang kecil begltu. Jemaah hajinya huruf besar lnl konsensl 
juga dan yang kedua saya ingin mungkin mendapat tanggapan, karena kalau klta 
dengar setiap malam ltu ada slaran, siaran mengenal pelaksanaan haji ltu yang 
kita dengar sana lain lagi "jamaah ca Ion haj(' , ini yang betul mana, kalau misalkan 
kita punya acara yang betul yang punya kita. Mungkln lstilah dari Oepartemen 
Agama perlu disosialisasi dengan darn media ltu , yang betul lstllahnya tapl klta 
tidak mengganggu tapi klta ingin bahwa lni konsisten begitu kalau kita dengar 
jemaah calon haji bukan calon jemaah hajl. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya kira ada dua satu pergantlan istllah metode menjadl pengelolaan 

misalnya dan yang kedua mengenai lstilah huruf "besaf', huruf "kecif', "calon 
jamaah hajr' atau "jamaah calon haj(' atau bagaimana itu. Soalnya saya kira 
mengenai bahasanya . Untuk itu saya minta pendapat Pemerlntah mengenai 
penggantlan kata " metodct' dengan "pengelolaari' , sedangkan lstilah, saya klra 
sepakat kita serahkan kepada Tim Perumus. 
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PEMERINTAH : 
Dari pemerintah tentang penggantian kata "metode' dengan "pengelolaarf 

atau "manajemerf tidak keberatan yang kedua tentang yang kaml usulkan dlsfnl 
memang hanya masalah tehnls penulisan barangkali ahlibahasa nanti yang dapat 
berperan. Namun untuk menyebut nama jamaah hajl atau jamaah calon hajl, 
saya kira dart yang sudah membaku sebenamya "calon jamaah hajr' jadi kalau 
orang ltu akan disebut calon barangkali calon jamaah hajl, jadi inl tlnggal 
barangkali nanti masalah bahasa saja. 

Demikian, terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh dart Pemerintah dari ibu bapak sekalian masih ada, silakan, 

Pak Aminuddin, 

FKP (DRS.H.M. AMINUDIN SANWAR): 
Terima kasih pak. 
Kami hanya meklarifikasl yang kita bahas inl hanya DIM dari pemerlntah 

saja, atau juga masuk dim dart yang lain begitu pa karena kalau kita lihat mlsalkan 
salah satu dari ampuh ada juga masukan begitu saran saya ingln penjelasan apakah 
cukup dim pemerintah yang kita bahas atau juga dim-dim yang masuk dari lalnnya 
ini nantl kita kan katanya harus menampung asplrasl dari masyarakat. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya kira, kita sepakat bahwa Dim yang utama dibahas, adalah lni, tapi 

ingat yang lain-lain, catatan, bisa diaspirasi, bisa dlmasukan, dan kita bahas. Itu 
sebabnya kami mohon pertimbangannya dari Ibu dan Bapak sekallan. Jadf 
kelihatannya DIM nomor 5 huruf "e ltu sudah selesai, dan dari plhak 
Pemerintah juga tidak keberatan kata "metode' dlgantl dengan "manajemerf , 
masih ada dari Ibu dan Bapak sekalian. Kalau tidak ada marl kita teruskan dengan 
DIM nomor 6, yaitu huruf"d' ini mulus betul, tldak ada catatan apa-apa. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah ada keterangan mengenal DIM nomor 6 huruf "d' , darl 

Pemerintah ada klariflkasi. Untuk DIM 11omor 6 huruf"d' , untuk" MenimbanQ' yang 
"d' itu, kalau tidak salah ada perobahan redaksional karena kallmat "untuk 
mencapai tujuart' kalau tidak salah ltu dlcoret karena butir a, b, c ltu bukan 
tujuan. Jadi perobahannya "bahwa berdasarkan pertlmbangan .sebagaimana 
dimaksud pada butir a,b,c perlu dlbentuk perlu diatur didalam bentuk undang· 
undanQ' kalau tidak salah waktu ltu perubahannya seperti ltu jadi kembali pada 
redaksi lni untuk mencapai tujuan itu dicoret karena butir a,b,c itu bukan bentuk 
tujuan akan tetapi maksud. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Sekarang dari FKP dan FABRI ini sudah putaran kedua. 
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FKP (DRS.H.M. AMINUDIN SANWAR) : 
Memang betul apa yang disampalkan, dalam kaitan dengan waktu 

pembicaraan kita, bahwa satu yang kita maksud adalah sebagai bahan 
pertimbangan, kemudian secara redaksional, bahwa untuk mencapal ltu merupakan 
sisi redaksional. Syarat, mesti harus ada jawabnya dalam kallmat dibelakangnya 
itu. Harus ada "maka perlu diatur itu redakslonalnya, jadi musti harus ada 
jawabannya kalimat dibelakang itu, harus ada "maka perlu dlatuf' itu 
redaksionalnya. Jadi memang prinslpnya, pertama bagalmana dlmaksud dlatas 
bukan mencapai tujuan diatas. Karena tujuan hajl ltu pengelolaannya ada 
didalam asas dan tujuan sehlngga kalau kita cantumkan tujuan dislni nanti akan 
mengacaukan pemahaman yang ada di asas dan tujuan. Jadi lengkapnya saya 
memang setuju itu untuk "bahwa berdasarkan pertimbangan sebagaimana 
dimaksud pada huruf a,b dan c diatas, maka perlu diatuf' . 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Jadi saat ini, saran belum mengenai subtansi, ini mekanlsme. Kita llhat 

disini sudah ada tanggapan dari Pemerintah ada baglan-bagian yang kosong. 
Kalau itu ada bagian yang kosong, jadl kolom kedua ltu berarti pemerlntah sudah 
sependapat dengan kita. Jadi tidak perlu kita blcarakan lni, nantl klta serahkan saja 
pada Tim Perumus, dan yang kedua kita kemarin sudah rapat berkali-kali ada 
perobahan-perobahan dari usul lnlslatif kita sepertl dicantumkan tadi. Seharusnya 
itu sudah dicatat oleh Sekretaris, perobahan-perobahan yang kemarin sudah 
diserahkan kepada kita, perobahan ltu kita tawarkan kepada Pemerintah. 
Pemerintah akan menjawabnya atau tidak. Nah kalau begini, mentah terus
mentah terus. Kapan selesainya ? . 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Memang catatan dihadapan kita sekarang tidak ada, belum ada begltu. Saya 

tidak tahu bagaimana menyelesalkan lnl, barangkall dengan urut begini mudah
mudahan dalam waktu yang telah ditetapkan. Kita tidak terlalu menylta waktu, 
juga kita saling mengingatkan, misalnya tadi kita setuju-setuju saja, tapl dalam 
catatan tidak terungkap itu agak sulit juga. Oleh karena itu kalau boleh marilah 
kita tetap dengan urutan lni lihat sepintas kalau memang prinsipiil kita 
blcarakan, kalau tidak langsung. Bagalmana Pak Abdullah Hadl ? . 

~. FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya melihat beglnl inl. Dim yang kita dltanggapi Pemerintah lnl, Dim lama . 

Kita mengarahkan ke RDPU dan RDPU fn,i banyak saran-saran tak pemah 
dirumuskan jadi mustinya RDPU itulah yang ditanggapi Pemerintah. Kalau Dim lama 
ini, ini lama pak, ini sudah dirobah. Oulu kita pemah minta sebelum rapat dengan 
Pemerintah dljelaskan berdasarkan RDPU yang belakangan klta adakan banyak 
saran-saran termasuk ICMI. Nah itu dirubah, inilah disampaikan jadi tapl 
karena ini sudah tel1anjur nasi jadi bubur semua disini mari klta ambil yang terbalk 
saja semestinya ,dari Sekretariat dim RDPU inl tersendiri sudah na ltu 
disampaikan kepada pemerlntah, waktu itu kita libur satu harl oleh karena itu 
pemerintah kalau menanggapi dipemerintah inl dim kita yang lama na salah juga 
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tapi kita sudah di pepetkan oleh dim dari pada ormas-ormas lni na contoh jadi 
oleh karena ltu karena keadaanya sudah begini rupa yang dikatakan pa Margoyono 
tadl dlmana kita peganggl kita pegang semua sajalah karena apa to lnl satu tujuan 
satu contoh mengenal d usul darl ISMI dalam bentuk Undang-Undang itukan usul 
dari ISM! karena kita belum finalkan apa bentuk Undang-Undang maka sedlklt 
ranjulah karena pemerintah tidak salah menanggapi dim lama lama-lama semua 
pemerlntah ini yang tanggal 9 Maret ltu na kita sudah inl kekeliruan yang dulu 
bukan disenggaja RDPU salah masuk dim biasanya RPDU dulu baru masuk dim 
tapi ini kita silmultan saja klta ambil hihmanya sebab yang pentlng subtanslnya 
tidak tertampung dari masyarakat dari kita juga klta ambit yang terbalk juga, oleh 
karena ltu saya usulkan urut saja ya memang klta blsa lambat urus dim karena 
kita sendirl berbeda-beda karena tidak ada kesepakatan peganggan dikita dim 
lama dipegang sudah berobah oleh karena itu bagaimanalah kebijaksanaan 
pimpinan dan kita semua mengambil yang terbalk. 

KETUA RAPAT: 
Terimakasih 
Sebetulnya mestinya ada tanggapan pemerintah dan ada dari 

pemerintah, masih ada tlga ltu, sehingga kita bisa menylmpulkan atau 
mendiskuslkan kesimpulannya beginl, tetapl yang ketiga inl. 

FABRI (ABDULLAH HADI} : 
Maaf saja terpaksa saya potong pak, seharusnya usul lnisiatlf lni yang lama 

sesuai seperti yang dlkatakan Pak Abc:Juh. Jadl Pemerlntah lnl menanggapl yang 
lama, kita kan sudah RDP dan RDPU, dengan yang lama ltu klta sudah ada 
kesepakatan-kesepakatan kita, salah satu contoh sudah dlkatakan oleh Pak Zainut 
tadi.Kesepakatan-kesepakatan ltulah yang oleh Sekretariat dlcantumkan di bab 
kanan, nah kesepakatan-kesepakatan itulah yang kita tawarkan oleh Pemerintah 
bisa diterima atau tidak. 

Sekarang kesepakatannya mana, wong kita sudah blcara ramai sekali 
Sekarang kesepakatannya mana, wong kita sudah blcara ramal sekall kalau orang 
Jawa bilang sudah ndower bicaranya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh memang yang ketiga inl, saya belum punya dlsinl, mungkln 

kelalaian kami atau penyelenggara, oleh karena ltu pada kesempatan lnl saya minta 
~, pertimbangan bagaimana kalau kita mlnta skors sekitar 10 menlt untuk kami 

melihat bahan-bahan itu ada disini atau tidak, apakah bisa dlsetujui . 

IRAPAT : SETUJUI 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kaslh. 
Kita mulai nanti pukul 10.20 WIB, terima kasih. 

lRAPAT DISKORS : PUKUL 10.20 WIBI 
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KETUA RAPAT : 
Pas pukul 10.20 skorslng saya cabut, dan marilah kita mulai, 
Ibu dan Bapak sekallan setelah saya melakukan koordlnasl dengan beberapa 

kawan, hasllnya kira-kira beglnl, sebenamya memang usul Pak Abdullah Hadl yang 
slmpatlk ltu kalau kita sudah selesal mengerjakannya akan sangat mudah sekali dan 
sampai DIM nomor 13 kita sudah punya rumusan itu, sebagal contoh saja saya akan 
sebutkan DIM yang nomor 6 yang baru saja dibahas itu diingatkan oleh Pak Zainut. 
Rumusannya begini misalnya "bahwa berdasarkan pertimbangan sebagalmana 
dimaksud pada huruf "'if I "(j' dan \\ e perlu dlbentuk Undang-undang Tentang 
Penyelenggarakan Ibadah Hajf', ini sudah bagus sekall. Nah Ibu dan Bapak sekalian, 
namun yang demikian ltu baru sampal dlslnl dan akan kita rumuskan lagi. Oleh 
karena ltu pada hari ini, nanti seandainya Pemerintah akan memberikan penjelasan 
tolong memperhatikan ini juga, sehingga kita tidak ada perbedaan lagl secara 
prinsipiil, itu yang pertama. Kedua kalau ada perbedaan yang tldak prinsiplil, tidak 
kita blcarakan atau tanggapl masing-maslng, dan yang ketlga untuk hari lni saya 
seperti saran dart kawan-kawan kita akan tetap urut kacang sepertl yang dlusulkan 
Pak Abduh maupun yang lain dari DIM nomor 7 sampai selesai pukul 12.00 nantl. 
Jadi mengingat belum lengkap betul begltu, tetapi yang ada akan dllakukan. 
Nah mudah-mudahan untuk nanti slang dan besok, kita akan berpegang pada itu, 
sedang yang berikutnya keterangan darl masyarakat. Bahannya sudah ada dlsini 
dan Pemerintahpun sudah memegang. Jadl seandalnya, blla ada yang tldak dlsetujul 
dan tidak berkenan dihati kita masing-masing, kita bisa membicarakannya. 5aya kfra 
itu prosedur yang akan kita lakukan, apa bisa disepakati balk oleh Pemerintah 
maupun oleh Saudara-saudara sekalian, saya persilahkan. 

PEMERINTAH: 
Kami setuju dengan cara lni, terima kasih . 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Kita kembali ke urut kacang, urut saja, tidak usah pakai kacang, kita mulal 

dengan Dim nomor 6 tadi sudah bagus sekall , dan Dim nomor 7 konsiderans 
"Mengingaf huruf 1, 2, 3 sampal 13 sudah dirumuskan, kaml persllahkan kepada 
Pemerlntah untuk keterangan leblh lanjut barangkall ada yang kurang, kami 
persilahkan. 

PEMERINTAH : 
Khusus untuk Dim nomor 7 kaml mengusulkan bahwa pada Pasal 29 UUD 

1945 tanpa menyantumkan Ayat (2) Pak, jadl seluruh pasal itu masuk. Kami hanya 
mengusulkan "ayat (2Y dihapus, ltu yang kami usulkan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Kami persilahkan dari kawan-kawan, FPP, FKP, dan FABRI untuk Dim nomor 

7, saya persilahkan Pak Abduh. 
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FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE): 
Negara berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa, kedua kebebasan beragama, 

kita dalam haji Int ambil "ayat (2J' saja, ini berartl satu menyangkut masalah 
agama, dlslni negara berdarakan Ketuhanan Yang Maha Esa bukan negara Islam, ltu 
sudah normatif. Oleh karena ltu saya tldak keberatan supaya leblh lengkap, jadl 
Pasal 29 saja, jadi jangan dislsipkan pada agamanya masing-maslng, sebab ayat (1), 
dan (2) itu satu kesatuan. Dlsitu memang Pasal 29 ayat (1) itu Negara Berdasar 
Ketuhanan Yang Maha Esa, sebab kalau negara bukan negara Islam, bukan negara 
agama, supaya orang Indonesia beragama atau berketuhanan. Oleh karena itu saya 
leblh luwes daripada dlambll satu umpamanya ayat (2) saja yang hanya menjelaskan 
syarikatnya, bahwa itu satu kesatuan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FABRI , silahkan Pak. 

FABRI ( ABDULLAH HADI) : 
Saya kira usul darl Pemerlntah saya bisa menerima, setelah kita baca Isl 

pasal-pasalnya, memang benar apa yang dlkatakan Pak Abduh Pak, jadl dengan 
demikian kami sependapat tidak dlcantumkan "ayat (2J' , terima kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, 
Saya kira ada kesamaan, masih ada yang lain ? . Tidak ada, jadi antara 

Pemerintah dengan kita sudah sepakat dan darl masyarakat juga tldak ada 
masukan itu saya kira, terima kasih. 

Marilah kita menglnjak ke Dim nomor 8. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Interupsi Pimpinan, 
Kami lngin ketegasan Pak. Setelah Bapak memutuskan dari Pemerintah 

apakah lnl masuk ke Tim Perumus atau tldak, Int dlketok sah, jadl perlu ketegasan 
dari Pimpinan. 

Terlma kasih. 

Kl:TUA RAPAT : 
Isinya sah nanti rumusannya diserahkan ke Timus, kalau maslh ada ke Tim 

Perumus. Terima kasih bagaimana pendapat yang lain, setuju ? 

KRAPAT : SETUJUj 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Menginjak ke Dim nomor 8 rumusan baru dari Pemerintah tidak ada 

comment, tetapi barangkall dengan lnl masih dlberikan kesempatan pada 
Pemerintah untuk menyampaikan pendapatnya. 
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PEMERINTAH : 
Dari kami tidak ada perubahan. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, 
Dari Bapak-bapak dan Ibu-ibu, tldak ada, jadl tni sudah menjadi kesepakatan 

ya, terima kasih. 
Ibu-Bapak sekalian marilah klta ke Dim nomor 9, dari Pemerintah ada 

comment, dari kita sudah punya rumusan baru. Kami persllahkan darl Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Dim nomor 9 dari Pemerintah memberi catatan disesuaikan dengan Undang

undang Pemerintahan Daerah yang baru. 

KETUA RAPAT : 
Dari masyarakat juga ada ini, dari ICMI maupun dari Kesehatan, kaml 

persilahkan pada Saudara-saudara yang ingln menanggapl. Sllahkan FPP. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Kenapa saya setuju disesuaikan dengan Undang-undang Pemerintahan yang 

baru, karena UU No 5 Tahun 1974 pasti direvisi, karena tldak relevan lagl dengan 
perkembangan tentang Pemerintahan Daerah yang sekarang sedang dibahas, 
karena apapun keputusan tentang Undang-undang Pemerintahan, pastl disesualkan. 
Ini nampaknya menyangkut struktur Pak, struktur Gubernur dan segala macam. 

Oleh karena itu, UU Nomor 5 Tahun 1974 atau kalau klta hendak menjadlkan 
konsiderans, bisa juga, jadl tldak jadi persoalan; ada dua cara, kalau mau 
dicantumkan disesuaikan dengan Undang-undangh yang baru, karena itu nanti 
merupakan pegangan Gubemur segala macam, tapl kalau tldak didrop sama sekall. 
Cuma apakah masih diperlukan atau tldak, sebab memang haji ini bicara struktur, 
nanti pak terbawa itu ke Propinsi, Kabupaten ke bawah, nah dislni intlnya 
sebenarnya. Jadi rasanya susah dihindari, oleh karena itu menunggu perubahan atau 
penyesuaian. Apa nanti bunyl UU Nomor 5 Tahun 1974 itu, nomornya berapa 
Undang-undang Pemerintahan Daerah itu, menjadi pegangan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima Pak Abduh, kami persilakan Pak Sanwar. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terima kasih. 
Jadi kalau kita menggunakan int, pasti klta mengantislpasl Undang-undang 

yang baru, mungkin bisa dfperkuat nantl atau kita kosongkan dulu , itu yang 
pertama. Tehnis yang kedua dihapuskan sama sekali , tapi kalau tldak mungkln kita 
menghapuskan sama sekali, karena Undang-undang ini masih berlaku, itu 
persoalannya. Oleh karena itu kita cantumkan, kemudian kita kasih juncto (jo) 
undang-undang nomor seklan, kita kosongkan. Kalau ternyata bahwa nanti setelah 
undang-undang ini kita patok selesai, ternyata sana belum selesai berarti masih 
undang-undang lni yang berlaku. 
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Jadi perubahan besok saya rasa akan dilakukan oleh pembuat undang
undang. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, saya persilakan. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Jadi, inilah sekarang terbuktl kelemahan kita yang saya uraikan tadl, 

kesepakatan-kesepakatan itu tidak kita ketahul, kami masih ingat betul dulu sudah 
disepakati masalah ini kesatu, dan masalah kedua masalah keimigrasian. 

Oulu klta sepakat bahwa kedua undang-undang ltu sekarang sedang disusun, 
ini kita tunda dulu, klta tulis apa adanya seperti lnl, apa yang dlkatakan Pak 
Aminuddin Sanwar bahwa inl masih berlaku, kalau nanti pada saat tanggal 15 April 
1999 UU itu sudah keluar, kita rubah sesuai dengan Undang-undang ltu, kalau tidak 
ini tetap kita cantumkan, karena masih berlaku. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Oke, lni peringatan darl Pak Abdullah Hadi, jadi ini kita blarkan beglnl dengan 

catatan ada perubahan kita ubah, tapi seandainya waktu tanggal 15 April 1999 
sudah kita memutuskan Undang-undang ltu belum keluar, lnl yang berlaku. Saya 
kira begltu Bapak, Ibu sekallan. · 

Saya kemballkan kepada Pemerintah. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH : 
Dari Pemerintah setuju Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh, kaml ketok 

kRAPAT : SETUJUj 

Kita teruskan dengan Dim nomor 10. Dim nomor 10 sama, oke. 

KRAPAT : SETUJUj 

Dim nomor 11, juga tldak ada perubahan apa-apa, dan darl Pemerintah 
tidak ada penjelasan. Bagalmana Pemerlntah? 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH : 
Tidak ada Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, dart Bapak-bapak sekallan tidak ada perubahan ? 

KRAPAT: SETUJUj 
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Terima kasih. 
Kemudian kita lanjutkan Nomor 12. Juga sama. 

KRAPAT: SETUJUj 

Nomor 13 juga sama. 

KRAPAT: SETUJUj 

Baiklah, kita lanjutkan Dim nomor 14, catatan saya pada saat ini belum ada. 
Disini ada catatan dari Pemerlntah, dan untuk itu kaml mohon penjelasan dari 
Pemerintah. 

Kami persilakan. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Dari Pemerintah kebiasaan penullsan saja, yaltu penulisan "Tentan~ (huruf 

besar) dan "tentand' (huruf kecll). 
Terima kaslh, tidak ada hal yang prlnsipill. 

KETUA RAPAT : 
Teri ma kasih, saya persilakan dari kawan-kawan sekalian, setuju ? . 

kRAPAT : SETUJUj 

Nomor 15, saya kira itu bagus sekali, tidak ada perubahan. 
Kita menginjak pada nomor 16, 17, dan 18 pada satu muka. Untuk itu kami 

persilakan Pemerintah untuk nomor 16. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Nomor 16 kembali kepada yang telah diputuskan kemarin. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Ibu dan Bapak sekalian sudah sepakat, int kita setujui. 

KRAPAT : SETUJUj 

Nomor 17, nanti dari Pemerintah dulu ! 

PEMERINTAH /DIRJEN BIUH: 
Setuju Pak. 

KETUA RAPAT : 
Tidak ada masalah dari Ibu dan Bapak sekalian. 
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FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE): 
Kalau tidak ada catatan darl pemerlntah, jangan Pemerintah didesak untuk 

berpikir untuk mencari alasan. 

KETUA RAPAT : 
Saya tidak mendesak tapi menawarkan, kalau tidak ya sudahlah. Barangkall 

kemarin kita sudah sepakat, tadl di jalan ketemu yang berkerudung kuning, 
pemikiran baru, lni tidak ada salahnya. 
Baiklah, nomor 18 juga menurut catatan tldak ada apa-apa inl, saya sengaja selalu 
tawarkan karena dalam kesempatan inl Pemerintah dan kita selalu ditawarkan, darl 
Pemerintah ada catatan nomor 18. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Nomor 18 tidak ada. 

KETUA RAPAT : 
Jadl Ibu dan Bapak sekalian, tidak ada. Jadi klta setujui ini 

kRAPAT : SETUJUj 

Nomor 19, pada draft kaml ada catatan ini, hasll diskusl tldak ada catatan, 
kami persilakan Pemerlntah ada komentar. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Dari Pemerintah hanya menyangkut masalah kebahasaan saja Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, dari kawan-kawan, jadi lnl nantl dirumuskan kembali oleh Tim 

Perumus, terima kasih 

KRAPAT : SETUJUj 

Dim nomor 20, silakan. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Sebentar Pimpinan ! 
Sebelum masuk pada Dim nomor 20, perlu saya lngatkan, kita pemah 

menyepakatl tentang perumusan baru dari penjela~n umum inl, yaltu tentang 
Pemerintah. Waktu itu disepakati Pemerintah adalah Pemerintah Republik Indonesia, 
karena disini sudah penjelasan tentang warga negara, sedangkan yang dlmaksud 
pemerintah itu siapa, apa pemerintah Saudi Arabia atau siapa begitu. 

Jadi inl pada waktu itu sudah pemah diskusikan, kalau barangkali lni sekedar 
mengingatkan untuk bisa dimasukkan. Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Ada rumusan tentang Pemerintah, ya ? . 
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FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Penambahan ayat baru. Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baiklah, saya kembalikan kepada Saudara-saudara sekalian dan Pemerlntah. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Saya ingat juga demlkian, bukan ini saja masih ada lagi. 

KETUA RAPAT : 
Ya, tolong nanti diingatkan. Dari Pemerintah. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Dari Pemerintah setuju. 

KETUA RAPAT : 
Kemudian klta bahas Dim nomor 20, jadl saya persilakan Pemerintah ada 

catatan barangkali. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH : . 
Nomor 20, dari Pemerintah ada tambahan sehingga menjadi Ibadah hajl 

adalah rukun Islam kel/ma merupakan kewajlban bag/ set/ap orang Islam yang 
mampu melaksanakannya sekall seumur hldup. 

Demikian, terima kaslh 

KETUA RAPAT: 
Saya persilakan dari Ibu .dan Bapak sekalian, saya persilakan. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Saya kira sekali seumur hidup 

KETUA RAPAT : 
Sebentar, saya persilakan Ibu dulu. 

FPP (NY. Hj. MUNIROH MUNIR, BA): 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Untuk nomor 20 Bab I Pasal 1 ayat (2) saya sependapat dengan 

penambahan melaksanakan sekali dalam seumur hldup. Dalam artl kata untuk 
antisipasi kalau-kalau quota yang dlberikan Pemerlntah Arab Saudi kepada 
Pemerintah Indonesia melebihi, sehingga disitu tidak terjadi keadilan, yang sudah 
tahu jalan-jalan menuju kesana blsa melaksanakan haji berkali-kall. Sementara 
orang yang belum pernah sama sekali dan tentu tidak tahu bagaimana cara-cara 
jalan menuju kesana ( tiwas umpul-umpu~ tapl nyatanya waiting list. Saya sangat 
sependapat dengan penambahan kallmat sekali dalam seumur hidup. 

Terlma kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih Ibu, saya persilakan Pak Bisri. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Mohan maaf, mungkin saya laln. 
Kita tidak perlu mencantumkan seumur hidup, karena biar "seumur hidulf itu 

tempatnya di Fiqih saja, bukan didalam undang-undang ini. 
Yang kedua, bagl mereka yang bernazar haji, wajib juga melaksanakan, bisa 

dua kali bisa tiga kali, dia bernazar, saya harus haji. 
Oleh karena ltu, biarlah mereka dua kali, tlga kali menunaikan ibadah haji, 

kan mereka tahu persis bahwa yang kedua itu adalah sunnah akhatsunnaratun 
faman zadha fhatowa . 

Terima kasih 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, darl FABRI ada. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Dari FABRI, memang kalau klta lihat dlsini kata-kata kewajiban ini ada 

kaitannya dengan sekali seumur hldup, haji itu berkali-kall silakan saja asal mampu, 
tapi wajibnya hanya satu kali, itu satu. 

Yang kedua, penjelasan dari Ibu Muniroh tadi bahwa Undang-undang Int 
untuk masyarakat, mereka perlu tahu bahwa kewajibannya hanya satu kali, 
walaupun punya duwit banyak kalau sudah ada quota sudah dibatasi dia akan 
mengerti dan kata-kata sekall saya kira akan mengerti. 

Sependapat dicantumkan Pak. Terlma kaslh. 

FPP {DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini beglni, pernah katanya ada kesepakatan kita tidak perlu seumur hidup, 

tidak usah ditambah, kalau memang mau dlrubah soal argumentasi inl terus terang 
saja pak, int bisa bermacam-macam, kalau pemerintah politis karena quota, jadi 
kalau kita mau cari argumentasi ada saja argumentasinya. Oleh karena itu marl kita 
porsi agamanya saja. 

Oleh karena itu kalau memang pernah kesepakatan Komisi VII tidak ada 
seumur hidup, sudah sebab lnl FABRI berubah juga, FPP juga berubah, sana bilang 
setuju, inl baru sepakat tidak setuju. Saya melihatnya pak sebetulnya tidak 
mengganggu, tanpa kalimat lni tidak ada masalah, agama tidak kurang ini, tapi 
kalau dia kepentingan Pemerintah yang selama ini supaya jangan banyak jamaah 
haji yang istilah lebih balk sumbang masjid, madrasah darl pada haji berkali-kali, 
apalagi quota terbatas, itu argumentasi politis-politls semua. Oleh karena.ttu karena 
pernah kesepakatan kita, itu mungkin rasionll sebab ada usulan-usulan, ini sudah 
bias-bias saja, kira-kira pengaruh lingkungan. Oleh karena itu saya tanya Pimpinan 
kalau pernah ada, itulah yang rasionll. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Memang kalau dalam keputusan kita ini, berarti yang dicantumkan disini itu, 

namun demlkian marilah klta lanjutkan dengan putaran kedua. Kami persllakan Pak 
Fikri. 

FABRl/WAKIL KETUA KOMISI VII (H. MOHAMAD FIKRI, S.IP) : 
Assalamu'alaikum Wr. WB. 
Bapak sekallan, 
Kita kan ingin tahu penjelasannya kenapa Departemen Agama mencantumkan 

ini, tapi saya ]uga tidak setuju karena saya yang mub.Js segala macam. 
Yang kedua, saya pernah membaca suatu Hadits yang bunylnya beglni "Kata 

Nabi siapa yang dimudahkan Tuhan hldupnya, banyak rezeklnya lima tahun tidak 
melaksanakan haji ini akan dlstop/dicabut; saya tidak berplklran bahwa Hadlts ltu 
sah segala macam, cuma ltu ada Hadits yang saya baca. Jadi kalau dicantumkan 
kata ini nantt kan membatasi begitu, yang ada dalam satu Hadits lagl bahwa siapa 
yang mampu tidak melaksanakan ibadah haji pllih dla matl sebagal apa, jadi 
keduanya inl saya pikir sahih, tapi kalau ada ulama atau pendapat yang mengatakan 
itu tidak sahih itu silakan. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Baiklah klta sebentar kembalikan, klta putaran kedua klta kembalikan kepada 

Pemerintah barangkali ada penjelasan yang leblh lanjut, kaml silakan. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH : 
Untuk Pemerintah akan kembali kesepakatan klta bersama Pak, jadl 

seandainya ltu dianggap perlu tidak usah dlcantumkan, ltu tidak ada keberatan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Ibu dan Bapak sekalian maslh ada ? tldak ada ? 

FPP (DRS. H. NOERSJAHID WIYOTO) : 
Masalahnya beglni pak, nomor 20 lnl substansinya tldak sama dengan nomor 

4 itu. Kalimatnya itu isl substansinya sama, ya memang tempatnya lain cuma 
substansinya kan sama, apa tidak sama, kalau sama mengapa tldak disamakan 
kalimatnya. 

Terima kaslh pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Sepengetahuan saya itu karena melaksanakan itu sudah diganti 

menunaikannya. Itu kira-kira. 
Kalau begitu Ibu dan bapak-bapak sekalian kita sepakat dengan tidak dlcantumkan 
sekali seumur hidup, jadl antara Pemerintah dan kita satu pendirian yang balk sekali. 
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Terima kasih. 

{RAPAT : SETUJUj 

Dengan catatan melaksanakannya diganti dengan menunaikannya. 
Ibu dan Bapak sekallan marilah klta menglnjak nomor 21, pendlrlan DPR, 

Pemerintah tidak ada comment, kemudlan dari masyarakat banyak ( dari ICMI, 
Muhamadiyah). Oleh karena itu kami mohon penjelasan dulu darl plhak Pemerintah, 
maka tetap tldak ada perubahan. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Usul dari kami tetap seperti yang telah tercantum. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Dari saudara-saudara sekalian, dengan memperhatian aspirasi, Saya 

persilakan darl FKP. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDIN SANWAR) : 
Terlma kasih. 
Memang satu hal yang kemarln sudah klta bicarakan panjang, kalau tldak 

ada penyelenggaraan mestinya ada pasal slapa penyelenggara. Kafau tidak salah 
kemarin kita sudah memberikan payung yang memang belum klta sampaikan pada 
Pemerlntah; pertama, penyelenggara lbadah hajl; yang kedua adalah 
penyelenggaraan hajinya itu sendlri. Ini kesepakatan klta. 

Tentang penyelenggaraan, kesepakatan yang sudah ada adalah 
Penyelenggara Ibadah Haji adalah Pemerintah dan/atau masyarakat. Kemudian 
dilanjutkan dengan penyelenggaraan haji itu sendlri. Jadi ada tambahan, jadi ayat ini 
ada ayat tambahan mengenai penyelenggara sebelumnya. Kemudian sebagai 
payung, kemudian penyelenggaraan yang rumusannya kemarin sudah ada 
perubahan utamanya begitu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : . 
Terima kasih, saya persilakan Pak Abdullah Hadl. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Saya klra sama pak dengan Pak Aminudin, karena kemarln sudah ada 

kesepakatan mungkin pengertian penyelenggaraan, saya masih lngat pak ada 
ditambah pembinaan dan sebagainya, tapi kesepakatan itu sebaiknyalah yang 
diungkapkan di forum inl supaya bisa dltanggapi yang lain. 

Terima kasih pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi ada yang mendahului sebelum nomor 21 ini yaitu penyelenggara , 

rumusannya bagaimana saya minta penjelasan. Saya tanya dulu dari belakang atau 
di pending dulu, nanti kita bicarakan berikutnya . 
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FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini tidak usah dipendlng karena barangnya sudah selesai. Memang dari awal 

tadi tidak perlu dijelaskan oleh Pemerintah bahwa ada keputusan kita, itu kalau tidak 
salah di nomor 3 bahwa penyelenggara adalah Pemerintah dan/atau masyarakat, itu 
payungnya disitu. Nah yang sudah dibelakangnya ini penyelenggaraan. Oleh karena 
itu di nomor 3 itu ditambah, dart awal tidak disampalkan sebenarnya Pemerlntah 
tldak keberatan, karena ltu sudah sepakat darl 6 point ltu. 

KETUA RAPAT: 
Jadi rumusannya adalah Penyelenggara adalah Pemerintah dan/ atau 

masyarakat. Itu rumusan yang dltambahkan kemarin. Oleh karena ltu saya 
kembalikan kepada Pemerlntah bagaimana pendapatnya. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Yang kami ingat kemarln tentang penyelenggara ini dibahas di Pasal 6, 

tentang penyelenggara dan penyelenggaraan dibahas di Pasal 6. 

KETUA RAPAT : 
Bagalmana, apa maslh perlu disini atau ... 

FKP (DRS. H.M. AMINUDIN SANWAR) : 
Sebentar Pak ! klarifikasi. 
Jadi dalam sistem pengaturan ini, bahwa apa yang akan kita bahas didalam 

pasal, itu mestinya karena menyangkut prlnslp dldalam ketentuan umum itu mestl 
dicantumkan . Oleh karena itu, tadl saya sebutkan bahwa didalam Ketentuan Umum 
itu ada payung, yang nanti jabaran tehnisnya opersional ada didalam pasal-pasal 
atau penjelasan lebih lanjut. 

Oleh karena itu, maka kami mengingatkan, memang kesepakatan yang terkalt 
dengan ini ada didalam pelaksanaan, namun kesepakakan yang redaksional masih 
ada didalam Komisi. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, masih ada yang lain. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE): 
Cantolannya mesti ada, sebab dislni saya lihat ketemu 1, 2, 3, 4 itu 

penyelenggaraan saja, padahal kita sudah sepakati di 6 point kemarln 
penyelenggara adalah Pemerlntah dan/atau masyarakat, cantolanya. Pasal 6 ltu 
tehnis penjabarannya, tidak berbeda supaya jelas inipun sangat polltis sekali, klta 
mengcover masyarakat bukan swasta, masyarakat keterlibatan bersama-sama. 
Bagaimana mengatumya nanti Pemerlntah inl, Pemerintah tidak sama persis dengan 
masyarakat tidak sama posisinya, satu penanggung jawab satu ikut melibatkan 
dalam rangka ini. Diaturnya disitu. 

Disini saya kira memang sudah dua kali rapat masuk lni, cuma memang oleh 
Pimpinan tidak disampaikan secara tehnis barangkali. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, bagaimana darl FABRI, tidak ada. 

I 
I 

Jadi begitu Bapak dari pihak Pemerlntah, kaml menambahkan baru sebagai 
payung yang diuraikan dalam pasal berikutnya. Untuk itu kami mohon tanggapan 
dari Bapak, kami persilakan. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH : 
Untuk kami sebenarnya tidak ada keberatan untuk dicantumkan kepada 

Ketentuan Umum, tinggal masalahnya apakah penyelenggara ltu kalau dlcantumkan 
disana merupakan suatu definisi, kalau itu memang ya, ya silakan dipasang, sebab 
itu tidak bertentangan dengan Ketentuan Umum dengan penjabaran yang dlmuat 
dalam Bab III tentang Pengorganisaslan. 

Jadi sekali lagi, seandalnya memang penyelenggara itu merupakan satu hal 
yang harus didefinisikan, saya kira blsa dlmuat di Ketentuan Umum. 

PEMERINTAH : 
Mohon maaf, kami lngin menambahkan. 
Jadi kalau tadi bunyinya "penyelenggara adalah Pemerintah dan/atau 

masyarakaf' , padahal Ketentuan Umum inl kan maksudnya pengertian. Jadi 
penyelenggara adalah Pemerlntah dan/atau masyarakat kan bukan pengertian, 
bukan definisi, ini menentukan bahwa penyelenggara ltu adalah Pemerlntah dan/ 
atau masyarakat. Jadi ltu tldak yang dimaksud dengan ketentuan Pasal 1 ini, sebab 
Pasal 1 mengandung pengertlan-pengertian, karena didalam berkali-kall dlsebut 
cukup satu kali kata itu, jadl tidak usah dldefinisikan lagi kedalam. 

Terima kasih. 
Barangkali kalau boleh menyambung, kami sudah membahas Pasal 6 itu 

maksudnya dalam Pasal 6 ayat (2) , jadi disitu ada "dan/atad' kalau tadinya 
dengan tidak menutup kemungkinan lkutsertanya peran swasta, langsung 
kerjasama. Menteri i melakukan koordlnasi dan kerjasama, selain dengan 
Pemerintah juga dengan masyarakat. Barangkali itu mantapnya di Pasal 6 ayat (2) 
punya hubungan masalah, bahwa penyelenggara ltu Pemerintah dan/atau 
masyarakat. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi masih ada sedikit perbedaan pemikiran antara Pemerintah dan kita. Oleh 

karena itu kami mohon tanggapan dari saudara-saudara sekalian. 
Saya persilakah Pak Bisri 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Sejauh saya mengamati dalam pasal-pasal lni, tidak ada kata-kata 

penyelenggara berdiri sendiri dengan pasal lain, tldak ada. Kalau membuat definisi 
itu kan berarti ada konotasinya dalam pasal-p~sal, kata penyelenggara berdiri 
sendiri tapi kan tidak disebut disitu pak. Sehingga tidak perlu ada klarifikasi dalam 
Ketentuan Umum, karena tidak ada kata-kata penyelenggara yang berdiri sendiri 
disini. 
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Jadinya tidak perlu saya kira, terima kasih 

.KETUA RAPAT: 
Terima kasih, saya persilakan Pak Lukman 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Jadi menanggapl apa yang telah disampalkan oleh Pemerintah, kami sepakat 

bahwa yang dicantumkan dalam Ketentuan Umum lazimnya dalam sebuah 
perundang-undangan adalah sebuah pengertlan dengan bahasa lain deflnlsi tentang 
apa-apa yang diatur dalam bab atau pasal-pasal berlkutnya; begltu. 

Dalam Ketentuan Umum Int, sejak ayat (1) sampai seterusnya, tldak ada yang 
menjelaskan tentang apa itu "penyelenggarcf , kata "penyelengaraar1' ada tapl 
penyelenggara itu apa pengertiannya, siapa penyelenggara itu tidak diatur. Nah 
oleh karenanya dalam Ketentuan Umum inl perlu disebutkan siapa itu 
penyelenggara, apa yang dlmaksud penyelenggara itu, oleh karenanya pikiran atau 
usulan yang mengusulkan agar penyelenggara ini dimasukkan, itu memang suclah 
selayaknya , karena ini dalam Ketentuan Umum untuk kemudlan jlka dalam bab atau 
pasal tertentu nanti yang berkaltan dengan kata-kata penyelenggara ltu ada 
pengertiannya. 

Demiklan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya persilakan Pak Palman 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Pimpinan, 
Tanpa mengurangl hormat kami pada Pemerintah, kami tetap berpendirian 

bahwa perlu adanya didalam ketentuan inl kata" i:eiyelenggara' , yang menyatakan 
secara tegas merupakan pelaksanaan ataupun yang memayungi nanti didalam 
penjelasan pasal-pasal tadi. Sepertl contoh, warga negara adalah warga negara 
Republik Indonesia. Nah ini kan merupakan suatu petunjuk atau pengertian 
pelaksanaan. 

Demikian juga yang dinamakan penyelenggara; penyelenggara ini apa, siapa 
penyelenggara adalah" Pemerintah dan/atau masyarakat' • 

Terima kasih pak. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Sebenarnya ini tidak terdapat perbedaan prlnsiplll, hanya dari Pemerintah 

minta semacam definisi, yang ditafsirkan dari kita, itu seolah-olah harus begitu. 
Karena ini sudah putaran kedua, saya minta tanggapan dulu dart Pemerlntah dan 
nanti akan kita selesaikan. 

Silakan. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH : 
Bapak Pimpinan dan Anggota Dewan yang terhormat, 
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Dari Pemerintah sebetulnya tidak ada perbedaan yang prinsipiil tentang 
substansi, yang dipertanyakan tadi adalah masalah konsistensi berpiklr dalam 
Ketentuan Umum dan dalam pasal-pasal berikut yang dibahas begitu, jadi hanya ltu 
saja. 
Kalau itu memang dalam Ketentuan Umum juga menjawab pertanyaan apa dan 
siapa tentu penyelenggara bisa masuk disana, tetapi kalau pada Ketentuan Umum 
klta akan membahas tentang apa-apa dan slapa, barangkali tidak masuk disana. 
Tapi seandainya akan dimasukan dari Pemerintah tidak akan keberatan. 

Sekian, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Saya mohon maaf, tadi masih ada seorang pemblcara Pak Umar tapi saya 

lupa, namun demikian dari plhak Pemerintah kalaupun dlcantumkan tldak ada 
keberatan dalam artl pengertian itu tadi, dan dari pihak kita sebaglan tadi sudah 
menjadi begitu, tapi masih ada dari Pak Bisri, saya persilakan 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Saya hanya usul, kalau didalam Ketentuan Umum nantl ada dijelaskan istilah 

penyelenggara, di dalam Bab III-nya harus ada ungkapan tentang penyelenggara; 
penyelenggara ialah apa-apa, bagalmana penyelenggara hajl adalah lni dan ini. 
Kalau sudah begitu memang bisa dicantumkan disana, harus ada konotasi antara 
yang didalam Ketentuan Umum dan pasal-pasal, itu saja kami 

Jadi sejauh sekarang inl ada pasal-pasalnya, memang tidak ada kata-kata 
penyelenggara, tapi kalau nanti memang diadakan istilahnya juga harus mesti 
dicantumkan. 

Saya kira itu. 

KETUA RAPAT :. 
Saya klra semua sudah, masih ada silakan 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Saya ingin menjawab Pak Bisrl, Pak Blsrl mempersoalkan tidak ada kata-kata 

penyelenggara dan bab atau pasal setelah Ketentuan Umum begitu. Menurut saya 
ada itu, antara lain di Bab XII yang menyangkut ibadah umrah, itu jelas ayat (3) 
Pasal 26 "Penyelenggara perjalanan ibadah um rah dilakukan oleh swasta ..• dst. Lalu 
Pasal 27 juga mengatur tentang penyelenggara; penyelenggara wajib •••• dst. 
Karena ada kata-kata penyelenggara dalam Ketentuan Umum perlu diatur atau perlu 
dlperjelas slapa ltu, apa yang dimaksud dengan penyelengara. Jadi ada Pak dalam 
bab atau pasal berikutnya 

Demiklan pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

Sudah putus tiga-tiganya ini, ini sebenamya sudah putaran ketlga dan sudah tidak 
ada perbedaan dan Pemerlntah tldak berkeberatan dan klta akan cantumkan dalam 
arti pengertian itu, tetapi nanti akan dicantumkan rumusannya, apakah perlu ke Tim 
Perumus atau sudah menjadi keputusan kita, Bapak Sanwar ? 
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FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR): 
Timus saja pak. 

KETUA RAPAT: 
Jadi oke. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Saya kira keputusan klta sudah ada kesepakatan, bahwa lnl dimasukan di 

dalam Pengertian Umum, Bab Ketentuan Umum. Se~rang rumusannya jelas juga 
Pak. Pelaksana, apa Penyelenggara adalah Pemerintah dan atau masyarakat. Jadl 
cukup diketok itu saja, dan saya tambahkan lagi itu harus masuk dislnl, karena di 
slnl nanti akan ada Penyelenggara Ibadah Haji Khusus. Jadl Penyelenggara itu 
terdiri dari Pemerintah dan masyarakat atau Pemerintah sendirl atau masyarakat 
sendirl, itu mungkln saja, karena itu di dalam Ketentuan Umum "Pemerlntah dan 
atau masyarakat". 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi bukan lagi harus dirumuskan lagi, tapi sudah tegas begitu. Apakah 

sudah bisa disepakati ? Dari pihak Pemerintah bagaimana ? 

PEMERINTAH: 
Rumusannya dapat dlterima tadl, bahwa Penyelenggara itu adalah 

Pemerintah dan atau masyarakat begitu, hanya dengan DIM 30 point 12 
"Penyelenggara Ibadah Haji Khusus yang selanjutnya dlsebut PIH Khusus adalah 
penyelenggaraan ibadah haji dengan pelayanan khusus". Tldak bertentangan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. . 
Jadi saya kira tidak ada kesesuaian atau resonasi pemikiran yang sama, 

sehingga dapat kita terima sebagai keputusan. 

PEMERINTAH : 
Tambahasan sediklt Pak. Mohon maaf Pak, karena pertama kita kemball 

bahwa Ketentuan Umum Pasal 1 lni menterjemahkan apa maksud kata itu. 
Bukan slapa penyelenggara ltu, tapi apa pengertian penyelenggara ltu, itu kan 
ketentuan untuk pengertlan-pengertlan diawali dengan yang dimaksud dalam 
pasal ini dengan, itu mengandung pengertian. 

Jadi kalau kita menulis penyelenggara, pengertlannya apa itu tldak bisa 
penyelenggara adalah Pemerintah dan masyarakat ltu sudah lain konteksnya. Itu 
Substansi, tapi kalau menterjemahkan sepertl DIM 30 tadl " Penyelenggara Ibadah 
Haji Khusus yang selanjutnya disebut PIH Khusus adalah Penyelenggara lbadah haji 
dengan pelayanan khusus". Inikan suatu pengertlan, ta pi kalau bahwa 
Penyelenggara itu Pemerintah dan masyarakat itu bukan Ketentuan Umum, bukan 
luar biasa. 
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Kalau itu ingin ditampung, kami sudah menyebutkan tadi bahwa tadi dari 
Pemerintah nanti di dalam Pasal 6 ayat (2) itu tegas-tegas menyatakan bahwa 
"Penyelenggara itu adalah Pemerintah dan masyarakat". Dan kata-kata 
"Penyelenggara" secara tersendirl ltu tldak ada, itu selalu dengan penyelenggara 
umrah, yang ada Ibadah Hajl Khusus ltu ada, tapl satu rangkalan tidak berdiri 
sendiri "Penyelenggara", ltu tidak ada. 

Bahwa Ketentuan Umum ltu, karena di dalamnya berkali-kali dipergunakan 
itu perlu dicantumkan Ketentuan Umum, tapi kalau umpama sekali saja itu tidak 
perlu, apalagi kalau kata-kata "Penyelenggara" secara tersendiri tidak ada, inl 
dalam rangkaian Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus, Penyelenggara Ibadah Umrah, 
itu yang harus diterjemahkan Penyelenggaraan Umrah. Terima kasih Pak. Jadl 
kembali lagi bahwa inl adalah pengertian bukan Substansl, apa, slapa dan 
sebagalnya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Ibu, Bapak sekalian. 
Ini sudah lewat putaran, jadl setelah kaml berunding kalau blsa nanti kita 

loby, kita tunda dulu saja, pending. Kita melanjutkan dengan pasal berikutnya. 
Apakah bisa disetujul ? 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Jadi menggampangkan pending itu menambah penderitaan, jadi lebih balk 

kalau memang ini prlnsip, usul saya Pemerintah. Bapak Zarkasih/Blro Hukum, saya 
tahu dia ahli hukum, jadi kalau Bapak Mubarak mengertl, mengerti dalam arti 
tentu satu paket dengan mereka ltu. Jadi artinya dia merasa cukup seharusnya 
ditegaskan. Supaya haji ini dikelola Pemerlntah dan masyarakat, ltu jiwanya. 

Penempatannya kita ini supaya mantap itu di Ketentuan Umum, tapi kalau di 
Ketentuan Umum harus bersifat definlsi, kalau definlsi lain lagi pengertiannya, apa 
itu penyelenggara, apa yang itu namanya Ibadah Umrah definisi, tapi kalau dia 
norma artinya berbeda, kalau normatlf harus masuk di Pasal 6, di Pasal 6 ltu 
sudah ada jelas tanggungjawab urusan haji adalah Pemerintah dan masyarakat 
hanya di sini apablla perlu masyarakat dilibatkan, ini kurang bagus, ini yang 
dihindari oleh kita supaya tegas di slni, kalau memang tempatnya di Pasal 6 itu 
tegas Pemerintah dan masyarakat bagi saya tidak ada masalah, kalau bellau ini 
menghindari di Ketentuan Umum, karena ltu definisi, tapl dltegaskan didalam Pasal 
6 itu bahwa Pemerintah dan masyarakat jangan dlembel-embelkan masyarakat 
dan ini dituntut masyarakat, sebab haji lni oleh Departemen Agama khususnya 
urusan haji ini monopoll bagl kaml tldak ada masalah. Siapa penyelenggaraan haji 
asal ada ketentuan dan masyarakat mau rugi ketentuan itu tidak ada masalah 
jangan semaunya dia. 

Saya melihat beliau ini, kalau definsl Ketentuan Umum itu kan definisi bukan 
substansi, kalau substansi di dalam Pasal 6 itu, di situ tegas penyelenggaraan 
adalah Pemerintah dan masyarakat, jangan dlembel-embel ke masyarakat situ. Oleh 
karena itu bisa, kalau itu mau direnungkan boleh, tapl ada arah yang jelas. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Lebih baik kita renungkan, sehingga nanti bisa disampaikan rumusan 

deflnisi itu bagaimana yang terbaik, saya kira itu. Silakan Pak H.M.Fikri. 

WAKIL KETUA KOMISI VII (H. M. FIKRI, S.IP): 
Saya kira per1u kesepakatan mengenal Penyelenggara ltu, kalau masuk di 

Ketentuan Umum berartl semua .. . Negara itu harus berlaku Pemerintah dan 
masyarakat, tapi apa khusus itu juga Pemerintah, jadi Penyelenggaraan 
dimasukan dalam Ketentuan Umum, bagi semua kata-kata penyelenggara 
dibelakangnya harus sesuai dengan Ketentuan Umum ini, apakah itu blsa ? kalau 
tidak bisa tidak perlu dimasukan kesana, ini sebagai gambaran saja. 

KETUA RAPAT : 
Masih ada sedikit. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Memang sebenamya dua-duanya benar, kalau kita tulls dalam UU, inl Pasal 

1. Dalam UU ini yang dimaksud dengan lnl berartl dldalamnya semuanya harus 
pengertian lebih bagus kita lihat contoh saja UU yang sudah keluar UU Partai 
Politik ada kata-kata dalam UU lni yang dlmaksud dengan, tapi langsung saja di 
dalamnya bisa campur pengertlan atau pelaksanaan, ambil contoh UU Pemilihan 
Umum; Ketentuan Umum Pasal 1 tidak dicantumkan dalam UU ini dimaksud tidak, 
tapi langsung pertama Pemillhan Umum adalah sarana pelaksanaan kedaulatan 
rakyat dalam negara kesatuan R.I yang berdasarkan Pancaslla dan UUD 45. 
Selanjutnya Pemilihan Umum dilaksanakan setlap 5 tahun sekali pada hari llbur dan 
hari yang liburkan dst. Jadi bukan pengertian saja. 

Jadl jalan tengahnya dalam UU lni yang dlmaksud dengan kalau itu dihapus, 
maka penyelenggara ltu blsa masuk atau warganegara bisa masuk, Menterf 
Agama itu bukan pengertlan blsa masuk, dua-duanya blsa masuk. Terlma kasih 
Pak. Tetap ada tapi tidak ditulis yang dimaksud dengan dalam UU ini jangan ditulis 
Pak. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Saya klra masih ada Pak Umar. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Kalau memang kita menyatakan bahwa penyelenggara itu harus masuk 

dalam UU ltu, apakah dla masuk dalam Ketentuan Umum atau dalam materl Bab, 
itu saya kira sudah disepakati, tinggal penempatannya dimana itu yang masalah. 
Kalau memang seperti yang dikemukan oleh Bapak Abdulah Hadi tadi bahwa kalau 
memang dikeluarkan dalam UU lni yang dimaksud dengan itu ditiadakan, maka bisa 
masuk penyelenggara di situ, tapi kalau memang tetap kita ingin mempertahankan 
dalam UU inl dimaksud dengan satu, dua dan tlga, maka penyelenggara tidak 
masuk di situ. 
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Karena itu saya lihat di sini ada 2 pilihan buat kita. Pilihan pertama kita 
keluarkan kata dalam UU ini dan dimasukan kata Penyelenggara atau pilihan kedua 
yang mana lebih baik kita tetap dalam UU inl yang dimaksud dengan : 1,2,3 dst 
Penyelenggara kita tidak cantumkan, tapl kita buat suatu bab sendiri tentang 
penyelenggara atau pasal sendirl tentang Penyelenggara, jadl tldak sepertl 
sekarang karena ini . dari masyarakat kita banyak yang menyorotl kata-kata 
dengan tidak menutup kemungkinan ikutsertanya peran swasta perlu dipertegas 
didalam 1 pasal sendiri mengenal penyelenggara lni. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT: 
Pak Lukman, saya persilakan. 

FPP (DRS. H. 1.UKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Terima kasih Pimpinan. 
Saya ingin menanggapi apa yang disampaikan oleh Pemerintah. Kalau yang 

dimaksud dalam Ketentuan Umum itu hanya menjelaskan pengertlan tentang apa? 
bukan · slapa, nampaknya saya belum sependapat karena Ketentuan Umum 
menjelaskan pengertian blsa apa dan juga bisa slapa. Kita lihat ltu warganegara 
itu menjelaskan slapa, Menteri itu menjelaskan siapa bukan menjelaskan apa itu 
Menter! atau apa itu warganegara, jadl bisa dua-duanya sebagaimana yang 
disampaikan oleh Pak Abdulah Hadi. 

Oleh karenanya saya tetap mengusulkan penyelenggara lnl perlu dimasukan 
dalam Ketentuan Umum, kalau itu akan diakomudir dalam Pasal 6 Bab Ill, 
khususnya dalam ayat (2), menurut hemat saya itu kurang relevan, karena ayat 
(2) Pasal 6 ini mengatur tentang koordinasi dan kerjasama, jadl kalau 
dipaksakan masuk di sini tidak relevan. Lalu terhadap tawaran terakhir itu apakah 
kita sebaiknya menghilangkan pengertlan penyelenggara lni dari Ketentuan 
Umum, lalu membuat bab atau pasal baru ya saya leblh cenderung untuk lni 
buat ayat baru dalam Ketentuan Umum ini leblh simple, sehlngga menjelaskan 
kepada kita semua siapa sesungguhnya penyelenggara itu. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Ibu dan Bapak sekalian. 
Ini sudah cukup alot, oleh karena itu kami sudah bicara ditunda saja 

sebentar nanti kita kemball. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya sama dengan Pak Umar. Ketentuan Umum dalam UU inl dimaksud 

dengan keimigrasian adalah .. lalu llntas, jadi kalau dimaksud Ketentuan Umum 
pengertian-pengertian bukan substansl, tapi tldak mutlak juga blsa pengertlan blsa 
itu, tapi tergantung konteks UU itu termasuk UU Parpol. Dalam kaltan lnl bagi 
yang penting didalam UU inl ada Pemerintah dan masyarakat terkaper. Andaikata 
toh kita sepakati hanya di penjelasan, penjelasan sama dengan UU, kekuatannya 
sama apalagi kalau tidak terlajim didalam Ketentuan Umum jangan dipaksakan, 
tapi kalau bisa di dalam Bab Ill tentang Pengorganisasian itu dikonkritkan. 
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Saya kira kalau saya lihat Pemerintah lebih cocok disitu kan disltu ada 
penyelenggaraan ya Pemerintah melibatkan masyarakat dengan catatan kallmat 
itu yang melibat-libatkan ltu jangan melibat-llbatkan, dlikutsertakan ditegaskan 
disitu. Saya kira selesal artinya seperti Pak Umar juga yang penting masuk dalam 
UU tinggal kita melihat, tapl kalau dia barangkali ada yang merasa wajlb kalau 
harus di Ketentuan Umum saya kira tidak prinsip yang penting dalam diktum, 
sebabnya UU yang penting dalam diktum memang perlu cantolan, tapi kalau sudah 
tercantol disitu bisa juga tidak apa-apa. Oleh karena itu perlu kita renungkan kita 
mencarl tempat yang tepat. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kaslh Pak Abduh, sebelum Pemerintah, saya persilakan Pak Muchsin. 

FPP (DR. H. MUCHSIN, S.H.): 
Saya hanya menglngatkan kesepakatan klta bahwa putaran ltu 2 kali, 

kemudian kita adakan langkah berikutnya apa langkah berikutnya, tapl putaran ltu 
saya hitung 4 kali. Sekarang kita apa mau merubah aturan untuk sekarang klta 
bebas, lalu putaran 3, 4, karena baik semua dltampung semua, saya ingin 
kesepakatan dulu. Jadi saya mlnta kalau ltu disepakati rolnya 2 kali putar setelah 
itu ada langkah berikutnya atau memang yang sudah kita lakukan ini ya terus saja 
mungkin putaran sampal 10 kali masih boleh, ini lngin kita klarlfikaslkan dulu, tetapi 
saya ingin usulkan putaran aturan main yang kita mulai pada waktu Rapat Kerja itu 
yang kita sepakati bersama sebagai aturan main Inf tetap kita jaga seterus-nya 
begitu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : . 
Terima kasih atas peringatan ini. 
Oleh karena itu saya dari tadi mengusulkan nanti kita cari jalan keluamya, 

untuk itu kita renungkan sebentar balk mencari tempat, rumusan. 
Baik, bapak dan ibu sekallan. 
Saya kira kita akhiri dlslni bagian inl dan kalau disetujui klta lanjutkan 

dengan bagian berikutnya. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA'ADI) : 
Setuju dengan catatan dlpending. 

KETUA RAPAT : 
Betul, terima kasih. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Pengertian pending itu bagaimana, penjelasannya pending ltu bagaimana? 

KETUA RAPAT: 
Jadi kita tunda dulu sebentar nanti kami adakan lobby nanti kami laporkan 

lagi mungkin pada hari Int juga. Tertma kaslh. 
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Jadi kita akan lanjutkan dengan DIM 21 butir 3. Kami persilakan dari pihak 
Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah tldak ada catatan. 

KETUA RAPAT: 
Dari Pemerlntah tidak ada catatan, dari saudara-saudara 

barangkali ada dari FABRI, FPP,FKP. Saya persilakan Pak Paiman. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Memang dari darl apa yang disampaikan inl, Pemertntah telah 

menyampalkan tidak ada tanggapan, namun sejak kita menertma atau memperoleh 
masukan dari kesepakatan kita ltu ada sedlkit perubahan redakslonal antara lain 
mungkin juga menyangkut substansinya, yaitu penyelenggaraan ibadah haji adalah 
rangkaian kegiatan yang meliputi ketentuan pelayanan dan pembinaan dalam 

. pelaksanaan lbadah haji. 
Jadi kata "sesuatu" itu dihilangkan kemudlan setelah kata "pelayanan" itu 

ditambah dengan kata " dan pembinaan didalam pelaksanaan ibadah haji". 
Apakah lni dapat disetujul oleh Pemerlntah, terima kaslh. 

KETUA RAPAT: 
Terlma kasih, Pak Paiman. 
Tidak ada yang lain lagi, kalau tidak ada kaml persilakan Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Pemerintah setuju atas masukan dari masyarakat tentang 

penyempumaan menjadt ditambah dengan "dan pembinaan haji". 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, saya kira sepakat semua. 

{RAPAT : SETUJUj 

Kita lanjutkan DIM 22 butir 4 dalam catatan dari Pemerintah tidak ada, dari 
masyarakat juga tidak ada. Apa Pemerintah masih ada masukan. 

PEMERINTAH : 
Tidak ada. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Saudara-saudara sekaHan, tidak ada. 
Kita sepakati DIM 22, terima kaslh. 

KRAPAT : SETUJUj 
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DIM 23, dari Pemerintah ada komentar. 

PEMERINTAH: 
DIM 23 hanya masalah pembahasan prinsip tidak ada. 

KETUA RAPAT : 
Kami persilakan darl saudara-saudara sekalian. 
Ini disampaikan kepada Tim perumus.Silakan. 

FABRI (H. M. FIKRI, S.IP) : 
Sedikit saja mungkin perlu penjel~san, karena calon jamaah haji itu sudah 

jelas yang sudah mendaftar, lalu kalau jamaah hajl mestinya bulan calon jamaah 
haji, sehingga kata calon/jamaah haji mungkin kita perlu penjelasan dart masukan 
yang pertama. Kenapa ini dlkatakan calon/jamaah padahal tetap saja jamaah hajl. 

KETUA RAPAT: 
Kami persilakan tanggapan dari saudara-saudara barangkali ada. 

FPP (DR. H. MUCHSIN, S.H) : 
Terima kasih. 
Kepada Pemerlntah dari pihak yang membantu komputer, saya ingln darl 

rumusan yang sudah disetujul didalam kurang supaya ditulis disetujul atau setuju 
· mungkin kalau bisa berwarna ftu nantlnya akan yang disetujul akan menjadl hltam 
atau sudah jadi hijau. Terserah dari Pemerintah, kalau masuk Tim Perumus 
ditulis Timus begitu, jadi nanti kalau kita adakan rapat lagl sudah tahu mana yang 
sudah kita setujui, mana yang kita Timuskan, mana yang dipending. 

Jadi saya minta ltu rumusan ada indetlfikasl mana yang sudah dlsepakati 
mana yang belum, mana yang pending dan sebagainya. 

Teri ma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Peringatan itu kami teruskan saja kepada Tim Komputer. Selanjutnya kami 

persilakan untuk membahas DIM 23. 

PEMERINTAH : 
DIM 23 darl Pemerintah hanya masalah pembahasan saja, jadi tldak ada 

perbedaan yang prinsip. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Bapak/Ibu sekalian. 

Tadl ada pertanyaan dari Bapak Flkri, yang lama calon/jamaah haji lnl 
jamaah haji ya sudah jadi hajl. Jadl bagaimana perumusannya dlserahkan saja 
kepada Tim Perumus. 
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WAKIL KETUA KOMISI VII (H. M. FIKRI, S.IP) : 
calon Jamaah Haji jelas pengertiannya dibawahnya calon Jamaah Haji 

jelas sekarang jamaah hajl kalau sudah jamaah hajl khok masih ada kata-kata 
calon garls miring apa maksudnya. Kalau sudah jamaah hajl, ya jamaah hajl atau 
kita beri batas kapan dia mulai Jamaah haji, kapan dia calon. Sampai mendaftar dfa 
calon, tapi setelah mendaftar itu dia bisa menjadi jamaah mulai berangkatpun 
jamaah haji. Orang naik pesawat itu bukan lagi disebut calon sudah jamaah dla, 
nah itu yang perlu penjelasan. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Kalau calon sebelum haji, kalau jamaah haji pasti sudah haji jadi yang 

berangkat dari slni calon jamaah hajl setelah pulang dla sudah jamaah haji. 

FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terima kasih Pimpinan, 
Mekanisme pembahasan kita tldak asal teronjol saja, tapi klta punya aturan, 

kalau beginl terus ya teronjol-teronjolan. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, 
Saya kembalikan kepada Pemerintah, karena Pemerintah soal Bahasa, maka 

saya mohon penjelasan sepertinya ada pertanyaan calon ada disitu, jadi saya 
persilakan. 

PEMERINTAH : 
Dapat saya laporkan dalam nomor faktur yang dipakai, misalnya pada panitla 

pemberangkatan di masing-masing embarkasi tertulis disitu adalah panltla 
pemberangkatan dan pemulangan calon/jamaah hajl. Barangkall pengertiannya 
adalah waktu berangkat pergi ke Tanah Suci masih calon, tetapi setelah 
menunaikan atau waktu menunalkan ibadah haji di Tanah Sucl dan sampal kembali 
itu sudah menjadi jamaah haji, demikian barangkali. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dengan demiklan menurut Pemerintah barangkali tetap beginl. 
Saya kira yang klta rumuskan juga beglnl, tapl kawan-kawan maslh ada 

berubah sedikit, tapi tidak apa-apa. Namun demikian pengertiannya kira-kira tetap 
begini. Daftar dulu FPP, 2 dari FKP, kami persilakan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Pimpinan 
Saya tidak merubah substansi, hanya klarifikasl tentang kelaziman saja 

dafam perundang-undangan. Garis miring itu lazim tidak dalam sejauh yang saya 
ketahui inl tidak lazim garis miring dengan kata-kata atau. 

Itu saja pimpinan. 
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KETUA RAPAT : 
Kami persilakan Pak Bisri. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Saya sepertl itu yang pertama; Yang kedua lni jamaah hajl adalah 

calon/jamaah haji. Deflnlsi jamaah dengan jamaah kan kurang pas. Jamaah hajl 
adalah calon/jamaah hajl, jadl jamaah haji adalah calon atau hajl yang sedang 
atau telah. Jamaah hajl ya jamaah haji, definisi dengan ungkapan yang sama itu 
saja yang masalah. Substansinya tidak termasuk. 

KETUA RAPAT: 
Ini begini, saya klra tidak ada perbedaan islnya,tapi rumusannya barangkall 

merupakan kecermatan. Oleh karena ltu kalau boleh saya usulkan klta sepakati 
maknanya begini, tapi perumusannya diserahkan kepada Tim Perumus, apa bisa 
disetujui begitu ? balk, terlma kasih. 

kRAPAT : SETUJUj 

Pemerintah sudah menyatakan kesediaannya tadi tinggal perumusannya 
saja, terima kasih. 

Saya persilakan DIM 24 dari Peemrintah juga ada coment, sedangkan dari 
masyarakat kelihatannya tidak ada. Namun demikian kami mlnta penjelasan. 

Kami persilakan. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah hanya masalah urutan saja, bahwa kegiatan itu kalau 

diurutkan dimulai dari penerangan, ltu sifatnya umum baru kemudlan penyuluhan 
sudah lebih intensif dan lebih khusus dan yang terakhlr adalah bimbingan itu yang 
langsung diberikan kepada para jamaah hajinya sendiri. 

Jadi hanya urutan, substansl tidak berubah. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya persilakan darl saudara-saudara sekalian; dari FPP, FKP, FABRI, tiga

tiganya ada, saya persilakan. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA'ADI) : 
Saya setuju dengan rumusan yang ditawarkan oleh Departemen Agama, 

Pemerintah dalam hal inl yaitu tata urutnya dalam penerangan, penyuluhan, dan 
bimbingan tentang haji, saya piklr itu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, FKP kami persilakan. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA): 
Saya kira Pemerlntah memang dalam hal ini punya pengalaman, jadi lebih 

relevan yang diungkap oleh Pemerlntah saya setuju. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Setuju dari Pemerintah, terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih, 
Pemerintah sudah bagus sekall dan kita setuju semua tidak ada persoalan, 

jadi ini merupakan suatu keputusan. 
Terima kasih. 

(RAPAT : SETUJUj 

Berlkutnya DIM 25 Pemerintah ada coment, dari masyarakat tidak ada. 
Kami persilakan dari Pemerintah. 

PEMERINTAH: 
Pemerintah hanya masalah pembahasan saja Pak, bukan substanslnya. 

KETUA RAPAT : 
Bapak-Bapak sekalian ada tanggapan? Tidak ada. Masih ada, silahkan dari 

FKP! 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Hanya catatan bagi Timus mungkin. Mengenai harus itu Pak. Biaya 

penyelenggaraan ibadah haji yang selanjutnya disebut BPIH adalah sejumlah dana 
yang harus ·dibayar. Kata-kata harus apa perlu Pak. Yang dibayar oleh calon 
jamaah haji untuk memyelenggarakan ibadah hajf. 

Itu saja pertanyaannya. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Sebelum dilempar ke Pemerintah, barangkali ada kawan-kawan. Tidak 

ada ya? Saya kembalikan kepada Pemerlntah. Apakah memang harus ini Pak? 

PEMERINTAH : 
Dari kami sebenarnya hanya mengutip kembali, apa yang diusulkan oleh 

Dewan, tetapi saya kira sebenarnya dengan menyebutkan yang dibayar, dtbayar itu 
juga menurut pengertian bahasa sudah mencukupl. Tetepi seandainya memang 
Dewan menyarankan harus pakal, memang kami mengutlp apa yang Dewan 
tetapkan. Jadi kami kembalikan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
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Jadi mohon maaf kami memang harus menyatakannya itu Pak. Jadi 
Bapak/Ibu sekalian kita sepakati ini. 

KRAPAT : SETUJuj 

Terima kasih. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDIN SANWAR): 
Interupsi ! 
Jadl kalau biaya itu terkait dengan persoalan seseorang bisa berangkat atau 

tidak, yang perlu kami ingatkan dari kalimat ini, itu harus dibayar oleh calon jamaah 
haji yang bersangkutan. Nah kadang-kadang secara terbuka saja ada yang dibayari 
oleh pemerintah. 

Maka menurut saya harus itu dlhilangkan saja agar lebih netral. 5alah satu 
contoh saja. saya menerima keringanan dari Pak Dlrjen. Saya kan tldak harus bayar. 
Tapi kan yang bayar bellau misalnya. Kalau harus berarti saya harus bayar. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Saya kira kalau petugas pergi ya bayar juga, tapl harusnya tidak darl 

kantongnya sendiri gitu. Sedangkan jamaah yang dimaksud lnl adalah setiap orang 
yang mau haji. Saya kira substansi tidak ada perbedaan. Kita sepakat semua. Tapi 
perumusan dan tata bahasanya karena calon jamaah haji ltu menurut pemerintah 
itu harus hurup kecil. c- nya, j-nya dan h-nya kita serahkan kepada ahll bahasa 
nanti. Bukan hanya inl saja, termasuk yang lain-lain kita serahkan sepenuhnya. 
Apakah ini bisa disepakati? Terima kaslh. 

kRAPAT : SETUJUj 

Sekarang nomor 26 dart pemerintah ada koment dan dari masyarakat juga 
ada ini. Dari ICMI dan dari Imigrasl. Oleh karena itu kami persilahkan dari pihak 
Pemerintah untuk memberikan penjelasan. Silahkan. 

PEMERINAH: 
Dari pemerintah kembali kepada apa yang telah disepakati kemarin. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Silahkan dart saudara-saudara sekalian. dari FKP, FPP dan FABRI silahkan. 

Silahkan Pak Umar 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak Ketua. 
Saya hanya ingin mengingatkan, bahwa hal inl kemarin sudah disepakati. Jadi 

tidak perlu lagi diblcarakan. Sudah ada kesepakatan kemarln, bahwa paspor haji 
adalah paspor yang dlberikan kepada calon jamaah haji dalam menunaikan ibadah 
hi;lji. Kata khusus saja yang dibuang. 

Terima kasih Pak. 
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KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Jadi sudah ada kesepakatan, jadi yang lain-lain menyesualkan, Bagalmana? 

Bapak Lukman! 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Saya sama dengan Pak Umar. Terima kaslh. 

KETUA RAPAT: 
Jadi ini sudah ada kesepakatan, bukan hanya rumusan tapi jadi ya? Kecuall 

calon jamaah haji harus kecil lagl Pak. Saya kira benar sekali, karena di saya tldak 
ada catatan tolong diingatkan. Jadl saya kira tidak ada salahnyalah, makanya saya 
tawarkan. Terima kasih. 

Disepakati dengan rumusannya disempurnakan. Terima kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Nomor 27 dari Pemerintah tidak ada koment, dari masyarakat juga tidak ada. 
Mungkin kemarin sudah ada kesepakatan. Tolong dlingatkan lni. 

Kami persilahkan kepada Pemerlntah barangkali kalau masih ada yang perlu 
di komentari. 

PEMERINTAH : 
Nomor 27 tidak ada Pak. 

KETUA RAPAT : 
Tadi ada kesesuaian bahwa garis miring ltu dibuang, jadl hanya calon atau 

jamaah hajl. Saya kira koreksi saja ltu. Tim Perumus-lah. 
Jadi kalau tidak ada lagi, marilah kita sepakatl bersama dengan dirumuskan 

oleh Tim Perumus. 

KRAPAT : SETUJUj 

Nomor 28 dari Pemerintah tidak ada koment, dari masyarakat ada, terutama 
dari Dirjen Perhubungan Udara. Untuk ltu kaml persllahkan kepada Pemerintah 
bagaimana tanggapan dari Dirjen Perhubungan Udara itu. Apakah mau 
dipertlmbangkan atau hllangkan atau kita punya lebih bagus. Saya persilahkan. 

FABRI (RUKMINI, S.IP) : 
Terima kasih. 
Saya hanya ingin menglngatkan bahwa kita dulu telah menyepakati bahwa 

setelah kata pemberangkatan ada tambahan kata-kata mulai dari embarkasi. 
Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Pak Abduh, kami persilakan. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Sebenarnya kalimat darl Dirjen inl diproses bahasakan. Kita punya leblh 

fleksibel Pak. Satu contoh aja, lihat sinl lstllah digunakan kalau kita dipergunakan ini 
perasaan bahasa. Saya kira leblh kita supaya kita benar, juga masalah kalimat 
digunakan dan dipergunakan mau dirubah gara-gara dia. Nah ini saya pikir leblh balk 
kita pakai klta punya. Dari pemerintah pun tidak ada komentar. Ada dart Dirjen itu 
kita dengar saja tapi tidak klta gunakan 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
. Dari Pemerintah masih ada, sllahkan. 

PEMERINTAH : 
Dari pemerintah menguatkan usul inisiatif dari Dewan. Dan menurut kaml 

pengertiannya lebih luas. Yaitu disebut disinl sebagai sarana pemberangkatan. 
Artinya disini meliputi berangkat dart daerah asal ke embarkasi, berangkat dari 
embarkasl ke Tanah Sucl. Selama jamaah berada di Arab Saudi dan pemulangan 
jamaah haji kembali ke embarkasi asal di Indonesia. 

Saya kira lebih umum gitu. 

KETUA RAPAT; 
Balk, apakah rumusan sudah jadi begitu. Atau masih perlu disempumakan. 

inl mau penyempurnaan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi memang tldak ada perbedaan substansial. Hanya menyangkut 

redaksional saja. Karena yang tercantum dlslni, saya katakan : Transportasl adalah 
alat pengangkutan yang dipergunakan sebagai sarana pemberangkatan, selama 
jamaah berada di Arab Saudi. Dan seterusnya. Jadi kata-kata jamaah itu tiba-tlba 
muncul , selama jamaah • Tapi sarana pemberangkatan ini, sarana pemberangkatan 
siapa? Sebalknya memang kata Jamaah inl harus dtdahulukan. Jadi lnl redaksional 
saja. Jadi jamaah sejak berangkat lalu selamat dan kepulangan. 

Oleh karenanya, saya mengusulkan inl di Timus saja, karena sifatnya 
redaksional. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Ini sudah putaran kedua. 
Jadi saya kira ada kesepakatan mengenai substansi, tinggal perumusannya . 

nanti yang cantik dibuat. Oleh karena itu kita tetapkan menjadl keputusan kita 
dengan catatan dirumuskan lebih balk. 

KRAPAT : SETUJUj 
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Nomor 29 marilah kita lanjutkan, dari pemerintah tidak ada komen, dari 
masyarakat saya lihat dulu. Ya ada. Untuk itu kami mohon penjelasan dari 
pemerintah terhadap tanggapan masyarakat itu. Silakan ! 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Pimpinan mohon maaf. 
Tadi walaupun sudah dlketok mungkin bisa cabut dikit Pak. Bisa Pak. 
Kembali ke masalah transportasi, tadi Pemerintah menyatakan ada dari 

daerah asal ke embarkasi. Inikan daerah asal ltu apakah tanggung jawab 
pemerintah nanti dalam pelaksanaannya itu. Tapl kalau rumusan yang dltambahkan 
dari DPR, itu adalah setelah kata pemberangkatan itu ada tambahan mulai dari 
embarkasi. Tidak ada daerah asal ltu Pak. Jadl mulai dari embarkasi-lah transportasl 
itu, Tetapi kalau darl daerah asal berarti pemerlntah bertanggung jawab mulai dari 
daerah asal ke embarkasi gitu. Jadl lnl perlu clear sebelum dimasukkan ke Timus. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. Apakah ada perbedaan ? saya persllakan 

PEMERINTAH: 
Saya ingin melaporkan subtansi yang berlaku sekarang lni misalnya : jamaah 

haji di Jayapura dla embarkaslnya adalah darl Ujung Pandang pemberangkatan dari 
Jayapura ke Ujung Pandang itu atas biaya sendiri tapi plhak Pemerintah membantu 
mengkoordinaslkan melalul plhak Garuda atau siapa yang ditujuk untuk membantu 
kelancaran pengangkutan, persisnya demiklan. 

Nah ltu akan dimasukan kesitu atau tldak terserah pertimbangan 

KETUA RAPAT : 
Memang dalam pembicaraan kemarin, saya kira dari Bojong Gaok ke rumah 

misalnya ke Jakarta mlsalnya barangkali ltu. Tapt dart Jakarta ke sana pulang sampai 
ke Jakarta itu juga tanggung jawab mereka. Saya klra ltu lsinya. Ya tapl artlnya 
begitukan. Ya sudahlah. Makanya nanti perumusannya kita serahkan. Taplkan lsinya 
sudah sama semua. Saya kira kembali saya mengetuk palu untuk kedua kalinya. 

kRAPAT : SETUJUj 

Marilah kita lanjutkan dengan nomor 29. Dari Pemerlntah tidak ada komentar, 
dari masyarakat ada terutama darl ICMI. Untuk itu kami persilahkan Pemerintah 
bagalmana menanggapi coment dart ICMI atau masyarakat itu. 

Kami persilakan ! 

PEMERINTAH: 
Menurut kami dari masyarakat itu juga sama Pak. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Dari Dewan setuju semua. Jadl ini sudah jadi keputusan kita bersama. 

Setuju? 

KRAPAT : SETUJUj 

Marilah kita lanjutkan dengan nomor 30 Pasal 12. Pemerlntah mlnta dlcabut 
ini. Kemarin sudah ada kesepakatan. Tetap bisa dlsetujui? Inl ketoknya pelan saja. 
Terlma kasih. 

(RAPAT : SETUJUj 

Berikutnya nomor 31. Jadi saya kira tidak ada berubah ini. Dari pemerintah 
mengusulkan , karena dicabut kemarin, menjadl point 12 saya kira tetap nomor di 
situ. Dari masyarakat juga tldak ada komen. Dari pemerintah maslh ada barangkall. 
Tidak ada. Dari Ibi dan Bapak sekalian. Tidak ada. Baiklah kita sepakati bersama. 
Saya ketuk palu. 

KRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya kita nomor 32. Dari Pemerintah ada coment, dari masyarakat 
banyak inl. Untuk itu kaml persilakan dart pthak Pemerlntah menanggapi coment
coment tersebut. 

Kami persilakan! 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah mengusulkan. Menter! adalah Menterl Agama. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Dari Ibu dan Bapak sekalian. 
Dari FPP, FABRI, FKP tidak ada. Silakan! 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Plmpinan. 
Sesungguhnya kaml masih belum mendengar argumentasi dari Pemerintah 

terhadap.usulan perubahan lnl. Tapi kami hanya sekedar mereka-reka saja, mungkin 
ini untuk memperjelas, maka diperpendek. Jadl Menterl adalah Menteri Agama. 
Hanya pesoalannya adalah apakah istilah Menteri Agama itu untuk jangka panjang 
kedepan itu baku. Istilahnya seperti itu. Karena tentunya undang-undang ini sifatnya 
antisipatif kedepan. Dan kita tidak tahu apakah istilah Menteri yang ruang lingkup 
tugas dan tanggung jawab hanya meliputi bldang agama itu Menterl Agama. Bisa 
jadi itu Menteri Urusan Agama atau mungkin Menteri bldang Agama. Itu hanya 
istilah saja. 

Oleh karenanya untuk tidak membatasl anttsipasi perlstilahan kedepan. 
Menteri yang ruang lingkupnya mellputi bidang agama. 
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Namun rupanya kami tetap dengan rumusan seperti ini. Meskipun rumusan ini tidak 
menimbulkan interpretasi lain, selain yang dimaksud dalam kondisi sekarang ini 
adalah ya Menteri Agama itu. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Saya persilakan Pak Abdullah Hadi. 

FABRI (ABDULLAH HADI): 
Terima kasih. 
Kalau kita Ii hat Undang-undang yang sudah keluar. Ini yang sudah keluar 

ukurannya Pak. Ini dua-duanya ada Pak. Ada yang menyebut Menter! ambll contoh 
UU Peradilan Militer. Menteri adalah Menter! Pertahanan dan Keamanan. Ada juga 
yang menyebut Menteri adalah Menteri yang ruang lingkup tugasnya dan tanggung 
jawabnya ini, ini.ini. dsb. Dua-duanya kelihatannya benar dan sudah dlgunakan. 

Jadi saya menganggap dua-duanya lni tidak ada yang salah dan tidak ada 
yang benar gitu. Jadi dua-duanya bisa digunakan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh. 
FKP tidak ada ya. Selanjutnya kami persilakan kepada Pemertntah, barang 

kali ada penjelasan yang lebih lengkap. 

PEMERINTAH: 
Untuk Pemerintah, memang jika tidak ada keberatan lain. Kami tetap Menteri 

adala Menteri Agama. lni barangkali ingln melestarikan warisan lni. Bahwa memang · 
namanya agama, bukan keagamaan. Filosofinya demikian. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Tadi dua rumusan balk dart Pak Abdullah Hadi, Menteri adalah Menteri 

Agama. Menteri adalah Menterl yang sepertl dirumuskan dlslnl. Jadi ada dua 
rumusan yang maknanya klra-klra sama. 

Oleh karena itu kami mohon pandangan dart saudara-saudara sekalian. Pak 
Umar FKP, FPP, FABRI. Kami persllakan! 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Dalam UU ini perlu ada konsistensl. Kalau memang klta mau menyebut 

Menteri Agama, maka yang lainnya juga harus klta sebut demlklan, mlsalnya Mentert 
Perhubungan, Menteri Kesehatan, Menterf Keuangan, Menterl Kehakiman. Tetapi 
kalau klta mau membatasi bahwa dldalam ruang lingkup urusan tertentu, maka klta 
juga harus pakai seperti apa yang diusulkan dalam Rancangan Undang-Undang inl. 

Saya bisa pahami usul Pemerintah supaya defenisl Menteri Agama lni tidak 
diganti, karena suatu clari segl historis, bahwa lnl sejak dulu disebut Menteri Agama 
tidak pemah dirubah. 
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Maka saya juga tidak keberatan, cuma kalau ini ditetapkan Menteri Agama disini, 
maka harus juga disebutkan Menteri Perhubungan. Sedangkan menteri-menteri yang 
lain, perhubungan mlsalnya itu bisa berubah. Menter! Kehakiman bisa berubah. 
Menteri Keuangan bisa berubah. 

Karena ltu saya leblh cenderung semua dalam rangka konsistensi inl kembali 
kepada usul yang semula. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. Persilakan Pak Abduh ! 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Terlma kaslh. 
Saya hanya melihat kalau dikatakan Menteri Agama rlslh. Itu terlalu 

transparan, kurang kenyal, tldak taktis, tidak politis. Seakan-akan begitu jelas. Oleh 
karena itu kalau di toh yang dimaksud tldak ada tugas bldang agama tldak ada lain 
agama. Jadi kita ambil mafhum mukhalafah. Jadi lebih enak bahasanya, lebih 
komunikatlf, pengertlannya juga tidak bisa lain. 

Memang dalam kita pemlkiran bagalmana Kesra' kan juga bldang agama, wah 
itu bidang terlalu luas. Ada pendidikan, ada ini. Tapi dlsini yang dlmaksud, kalau 
mau dijelaskan jangan di item ini Pak. di penjelasan. Jadi dipenjelasan ltu kellhatan 
tidak kelihatan tapi jelas yang dimaksud itu. Jadi jangan disini. Sebab sepertl apa 
yang dikatakan Pak Umar kalau mau dirubah ya ada Menteri Perhubungan. Menterl 
Perhubungan namanya bisa berubah-ubah Pak. Menteri Perdagangan, 
Pertambangan jadi satu sekarang umpamany~. 

Oleh karena itu, historisnya dlsini saya kfra tldak mengurangi Pak. Jadi 
apapun urusan haji itu Menter! Agama. Dan itu kalau mau rusak urusan hajl tnl 
kasilah dua Menteri Agama rusak itu Pak. Percaya deh. Karena bukan bidangnya. 
Oleh karena itu saya mohon usul kita ini dulu sudah dikaji begltu hebat. Pemerintah 
juga pada dasarnya tidak keberatan, cuma mau jelas. Nah kalau mau ditambah 
kejelasan nanti didalam penjelasan, supaya leblh rlglt. Penjelasan Menteri itu Menteri 
Agama. Kan sama saja. Sebab itu Pendahuluan, Penjelasan, Batang Tubuh sama 
kekuatannya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. Dari FABRI kami persllakan ! 

FABRI: 
Kami setuju sesuai dengan dari Pak Umar Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Itulah Bapak Dirjen keinginan kami dari Komisi VII untuk tldak 

mencantumkan kata Menteri Agama, dengan pertimbangan tentu kalau 
dicantumkam harus merubah yang lainnya. 

Kedua, mungkin terlalu to the point gitu, sehingga kalaupun historis itu ada 
mungkin nanti di penjelasan dlcantumkan. 
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Nah selanjutnya kami mohon pertimbangan dari Bapak Dlrjen. 

PEMERINTAH : 
Blsa diterlma Pak. 

KETUA RAPAT: 
Jadi dengan demiklan kembali kepada rumusan semula. Dan kedua belah 

pihak sudah sepakat. Nantf jika perlu akan ada penjelasan di penjelasan. 
Ada sesuatu. Silakan ! 

WAKIL KETUA KOMISI VII (H.M. FIKRI, S.IP) : 
Terlma kasih. 
Kalau dirumuskan Menteri adalah Menteri yang ruang lingkup tugas dan 

tanggung jawab meliputi bldang agama, nantl dalam pasal-pasal ada Menterl
menterl yang lain. Jadl mungkln perlu ditambah Menteri bldang agama, bldang 
kesehatan, dsb. Tidak hanya bidang agama saja. Karena ada pasal yang Menteri 
juga. Jadi kalau yang namanya Menteri berartl Menteri apapun Menter! Agama 
jadinya . Apa tidak begitu? 

KETUA RAPAT: 
Saya klra ini persoalan kami. Ada yang mau menjelaskan. Saya persilakan 

Pak! 

FPP(DR.H.MUCHSIN,SH): 
Ter!ma kasih. . 
Begini ya. Saya klra klta fleksibel saja dalam memberikan kasus ini. Jadl 

begini, apa yang disampaikan Pak Fikri juga betul, tapi ini ada suatu kaidah beglnl : 
Dipenjelasan itu kalau disebut berkafl-kali, itu lalu disebut dengan pengertlan yang 
ada .. Tapi kalau misalnya, masalah kesehatan itu kan hanya berapa pasal itu yah? 
Satu pasal disebut satu kali. Jadf tldak perlu ada penjelasan didalam ketentuan 
umum. Jadi beberapa waktu yang lalu dalam pembahasan UU, apablla dlsebut 
berkali-kali atau akan menimbulkan salah tafsir, Jtu dlmasukkan didalam ketentuan 
umum. Tapi kalau seandainya hanya satu kafl saja itu cukup dldalam, tidak 
dimasukkan kedalam ini. Tapi konvensi ya. 

Apakah kita mau mengadakan perubahan itu terserah kita semua. Benar Pak 
yang disampalkan Pak Fikri itu. Kalau ingin jelas dlmasukkan situ. Kalau mau pake 
kaidah yang lama-lama itu 'kita pakal cara yang itu tadl. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Memang Menteri lain disebut ada penjelasan. Seperti Menteri Kesehatan juga 

disebut dibagian berikut. Jadi merakakan hanya sekali disebut dlsitu. Dengan itu 
tanpa mengurangi penjelasan Pak Fikri itu, saya klra untuk bagian inl tetap seperti 
ini dengan catatan untuk Menteri-menteri lain yang terlibat ada pasal yang 
menyebutkannya. Sebagai contoh saya tunjukkan Pasal 82 ayat (2) itu disebutkan. 
Oh Pasal 17 ayat (2) yah? Saya klra saya keliru. 
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Jadi dengan demikian saya kira usul Pak Fikri yang jeli ltu tertampung dalam 
pasal-pasal berikutnya. 

Ibu dan bapak sekalian, 
Saya kira kita setujui, terima kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Ibu dan bapak sekallan. 
Kita lanjutkan dengan nomor 33 butir 15 dari Pemerintah menyebutkan 

menjadi ponit 14, masyarakat juga tidak ada coment, saya tidak tahu Pemerintah 
ada keterangan lain. 

PEMERINTAH : 
Tetap Pak 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, 
Ibu dan bapak sekalian tidak ada. 
Jadl ini merupakan kesepakatan kita bersama, terlma kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya nomor 34 butir 16, kemarin sudah ada kesepakatan, saya masih 
bertanya apa rumusannya sudah pas juga. Jadi inl ada kesepakatan dari Pemerlntah 
ada coment. 

PEMERINTAH : 
Kami pada kesepakatan kemarin. 

KETUA RAPAT : 
Oke. Jadi ibu dan bapak sekallan sama dengan rumusannya nantt, 

dirumuskannya kembali dengan sebaik-balknya, terlma kasih. 
Jadi sepakat dan dirumuskan kembali, terlma kasih. 

kRAPAT : SETUJUj 

Nomor 35 Pasal 2. 

FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Sebelum masuk Pasal 2 didalam Ketentuan Umum kalau tidak salah tadi ada 

disebut tentang penyelenggaraan hajl meliputl pelayanan dan pembinaan, 
sedangkan pasal mengenai pembinaan sudah diurai, kemudian yang pelayanan itu 
apa, itu belum disebutkan. 

Dengan demikian maka menurut pendapat kami ini per1u dirumuskan juga, 
satu. Kemudian yang kedua kaml mengusulkan bahwa nomor urut itu perlu ditata 
kembali dalam ketentuan umum, jadi mulai 1, 2, 3 dan seterusnya. 
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Sebab apa salah satu contoh misalnya ada penyelenggaraan haji, ada penyelenggara 
haji itu nomornya lompat-lompat, jadi kami mohon kalau bisa urutan ini ditentukan 
di Timus kita berikan wewenang untuk mengatur, jadi kita tldak secara detail 
mengatur disini oh ini nomor sekian, nomor sekian tidak. Jadi kami mohon komentar 
yang pertama tadi, 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 
Saya kira tata urutan nomor kita sepakat semua dlserahkan kepada tim 

perumus, sedangkan ada pasal baru yang menyangkut pengertian pelayanan 
sebelum Pasal 2 maksudnya. Barangkali perlu juga kita renungkan nantl dan 
sekarang sudah pukul 12.00 WIB kurang setengah menft, apakah kita akan 
membicarakan ini terus atau kita lstirahat sampai dlsinl,, sebentar tadi itu ada pagl 
akan merencanakan istirahat pukul 13.00 WIB masuk lagi. Kalau dlsetujui pukul 
12.00 WIB sebelum istiharat inl Pak Fikri ada sesuatu. 

Baiklah, kalau begitu kita teruskan setengah jam lagi, nah lni beglni ada usul 
tadi pagi sudah disepakati pukul 12.00 klta beristirahat, pukul 13.00 kita mulai lagi l 
jam, tiba-tiba muncul 12.30 , kalau kita mau konsisten, konsekuen pukul 12.00 saja, 
oke terima kasih, marilah Bapak-Ibu sekalian. 

FABRI/WAKIL KETUA KOMISI VII DPR·RI : 
Terima kasih. 
Jadi kalau diserahkan pada Tim Perumus harus sudah diputuskan di Panja ini 

Mengenai Dana Abadi ini lean tidak hanya eflsiensi, mungkin ada yang lain itu 
berarti harus dimasukkan disini, baru nanti perumusannya oleh Tim Perumus, 
apakah sudah disepakati hanya eflsiensl saja, kalau saya tidak sepakat tidak tahu 
yang lain, mungkin sumbangan, mungkin bantuan dan sebagainya, jadi mungkln 
diputuskan dulu Dana Abadi ini. 

KETUA RAPAT : 
Kalau memang kemarin belum ada kesepakatan, maka pada hart lni kita 

akan membahas lagi nanti sehingga menjadl kesepakatan baru, kemudlan kalau 
perlu disampalkan kepada Tim Perumus, saya klra itu kesepakatan kita pada hart lni. 

Baiklah Ibu dan Bapak sekallan. 
Kita masih akan membicarakan Pasal 34 nanti dan sementara ini klta istirahat 

sholat, kemudian makan slang dan mungkin ada lobby yang tadi akan diselesaikan 
~\ dan nanti kita kembali pukul 13.00 WIB. Untuk inl kami skor selama 1 jam. 
"'· 

RAPAT DISKORS PUKUL 12.00 WIB. s/d 13.00 WIB 

KETUA RAPAT (H.M. FIKRI): 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Sesual dengan rencana, maka rapat Panja kita lanjutkan . 
Bapak-Ibu sekalian biasanya kalau sudah makan karena kenyang biasanya 

tak banyak ribut-ribut gltu, dan karena hart ini sebenamya hari Pansus tetapi 
diberikan kepada kita kelebihan waktu, jadi mungkin hari ini kalau dlsepakatl tldak 
usahlah berlarut-larut sampai pukul 16.00 itu atau nanti pukul 15.00 WIB. 
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Setuju ini, 

KRAPAT : SETUJU)I 

Alhamdulil/ah, selanjutnya kita masuk ke DIM 35 , harus kita dahulukan inl 
yang pending ini atau nanti saja, balk kita lanjutkan ke DIM 35. 
Pasal 2 atau DIM 35 ini Pemerlntah menambahkan "dan umratf dan kemarln sudah 
dlsekapati tidak perlu lagl "dan umrotf , jadi kita setuju untuk diputuskan. 

(RAPAT : SETUJUj 

Berikut yang ke 36, sama dari rekan-rekan tidak ada masalah, tldak ada. 
37 tidak ada masalah, oke. 38 Pemerlntah menambah "pemerataarf mohon darl 
Pemerintah untuk menjelaskan apa yang dlmaksud dari penambahan kata inl. 

Silakan Pak. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Pada Pasal 4 memang kami mengusulkan supaya setelah kesempatan 

ditambahkan "pemerataarf sebelum akhirnya perllndungan dan kepastlan hukum 
sesuai dengan Pancasila dan UUD 1945. Inl barangkall pemerataan ini menurut kaml 
masih merupakan asas yang harus dikembangkan ditengah-tengah masyarakat, 
demikian seandainya dapat dlpertlmbangkan kami usul tambahan" pemerataan' itu. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih dari Pemerintah. 
Kata-kata "pemerataarf masih perlu nampaknya ditambahkan 

kemungkinannya, sekarang saya serahkan pada forum, dari FKP ada yang bicara, 
Pak Umar, FABRI Pak Palman, FPP Pak Noersjahid , mewakill POI tldak ada, silahkan 
Pak Umar Syihab. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Setelah memperhatikan juga usul darl ICMI, juga menyebutkan "pemerataarf 

itu yang pertama, sehingga barangkali memang tidak ada salahnya kita cantumkan 
"pemerataarf . 

Yang kedua bahwa perlunya "pemerataari' dalam era rerformasi inl justru 
sekarang , "pemerataarf ini diperlukan , jadi kalau dalam rangka pembagian kuota 
nanti saaatnya dimana kuota kita tetap 200 .000 dan temyata yang mendaftar 
cukup banyak, maka diperlukan adanya" pemerataarf lnl. 

Terim kasih Pak. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih Pak Umar, selanjutnya dari Fraksl ABRI, Pak Palman. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Pimpinan, kami hanya minta klarifikasi saja Pak, bagalmana 

dengan kata "keadilan' yang sudah ada di dalam pasal dari Komisl VII, apakah kata 
"keadilari' ini tidak sama dengan" pemerataan" ,terima kasih Pak. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, dari FPP 

FPP ( DRS. H.M. NOERSJAHID WIYOTO) : 
Terima kasih, 
Kami setuju dengan usulan Pemerintah Pak. 
Sekian terima kaslh. 
wassalamu'alaikum Wr.Wb. 

KETUA RAPAT: 
Yang masih masalah dari F-ABRI, apakah "keadilarf lnl tidak sama dengan 

"pemerataarf' mungkin dart Pemerintah bisa menjelaskan. 

PEMERINTAH : 
Secara umum memang "keadilarf saya klra mellputi "pemerataarf hanya 

karena barangkall kemampuan tiap daerah seperti tadl dlkemukaan oleh Anggota 
yang terhormat Bapak Prof. Umar Sylhab, jadi dlslnl masih perlu kellhatannya 
"pemerataarf ini dikedepankan begltu, memang merupakan barangkali bagian dari 
"keadllarf . Tetapi dalam kaitan antar wilayah, antar daerah kelihatannya 
"pemerataarf ini masih perlu dikemukakan., demlklan pertlmbangan kami. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih, Pak Paiman sudah jelas atau bagaimana ? 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Ini menyambung yang tadl Pak, karena satu suara inl, jadi kalau dlsini 

mengenal penyelenggaraan ibadah haji berdasarkan asas, asas ini mengenai si 
jamaah haji dan mengenai si penyelenggara, disinl "pemerataarf dimaksud 
"pemerataari' untuk jamaah hajl atau untuk penyelenggara, kalau untuk jamaah haji 
yang dimaksud "pemerataarf apakah yang dimaksud itu setiap daerah mempunyai 
kesempatan yang sama atau bagalmana, inl tidak jelas Pak. Karena saya 
berpendapat bahwa "pemerataarf ltu ada di dalam kesempatan memperoleh 
kesempatan yang sama, jadi "keadllarf memperoleh kesempatan, maksudnya setiap 
orang itu memperoleh kesempatan untuk naik haji, itu yang saya artikan dengan 
"pemerataar1' , kami kurang jelas Pak, mohon jelasnya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Silahkan Pemerintah. 

PEMERINTAH: 
Sekall lagi yang kami kemukakan dengan "pemerataar1' ini lebih merupakan 

penegasan dari keadilan dan pemberian kesempatan itu tadi, sehingga seandainya 
memang dengan keadilan dan dengan pemberian kesempatan itu sudah dianggap 
memadai tentu itu bisa dipertimbangkan lain. Tetapi seandainya memang masih 
perlu dikedepankan dalam arti kata tadi antar daerah dan wilayah tldak sama 
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pertumbuhannya barangkali "pemerataari' ini masih perlu dikedepankan, walaupun 
sebenarnya substansinya sama juga begitu, saya kira hanya masalah ltu saja. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik terima kasih, jadi kalau tadi dlnyatakan "pemerataarf unb.Jk 

penyelenggara atau jamaah, yang pasti itu jamaah, kemudian "pemerataarf lni 
sebagai bagian dari "keadilar1' sesual dengan penjelasan Pemerlntah, saya plkir tidak 
ada masalah, mungkin sudah jelas ya FABRI. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini kalau begini susunan kallmatnya, sepertlnya tidak bunyi, jadl kurang 

bunyi, jadi penyelenggara ibadah hajl berdasarkan asas pemerataan memperoleh 
keadilan, kesempatan, perlindungan, disltu jadl saya setuju dengan "pemerataar1' 
tetapi berdasarkan asas pemerataan memperoleh keadilan, kesempatan, 
perlindungan. Ini kan "pemerataar1' memperoleh "keadilar1' , beda dengan kuota 
kalau mau di ratakan seluruh Indonesia itu lain, lni bukan kuota di slnl, kita supaya 
rata keadilannya, kesempatannya, coba kalau dla dibalik memperoleh keadllan , 
kesempatan, pemerataan, pengertiannya lain. 

Tetapi kalau berdasarkan asas pemerataan memperoleh keadilan, 
kesempatan, perlindungan, kepastlan hukum lnl saran saya kalau memang masuk. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih. 
Kalau kita tarik ini " keadllarf , " pemerataar1' lni bisa " keadilarf leblh luas, bisa 

juga "pemerataar1' lebih luas. Jadl sebenarnya lebih banyak identlknya begltu, tetapl 
ini oleh Pemerintah ingin ditegaskan "keadllan', memang lni kalimatnya sepertinya 
asas keadllan memperoleh kesempatan ini mungkin kalimatnya kurang bagus, 
bagaimana kalau diserahkan ke Tim Perumus saja ini, oke 

kRAPAT : SETUJUj 

Pasal 5 No 39, Pemerintah ada masalah Pak, silakan. 

PEMERINTAH : 
Tidak ada catatan Pak, sepenuhnya dlterlma. 

t1 KETUA RAPAT: 
Dari rekan-rekan Komisi VII, darl FKP Pak Aminuddln, dari FABRI tldak ada, 

dari FPP, tidak ada, silakan darl FKP. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terlma kasih. 
Karena ini adalah tujuan daripada penyelenggraan ibadah haji yang berbeda 

dengan semula rumusan diatas yang bertujuan itu, oleh karena ltu perlu ada 
penekanan, usul kami untuk menyempurnakan kalimat yang sudah ada yang 
kemarin sudah kita bicarakan adalah penyelenggaraan ibadah haji bertujuan untuk 
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memberikan pelayanan, pembinaan dan perlindungan melalul sistem dan 
manajemen penyesuaian dengan kallmat yang tadi dlsepakatl bukan metocle. 

Penyelenggaraan yang baik, jadi sistem dan manajemen penyelenggaraan 
yang baik bisa juga digunakan kallmat yang lain, kata lain yang berkualitas agar 
pelaksanaan dan seterusnya itu sesual dengan tuntunan agama, inl bagl 
penyelengaranya. Kemudian ada tujuan yang terkait bagl calon jamaah hajl itu 
sendiri mesti juga harus ditampung, yang disana belum secara keseluruhan. 

Kalimat selanjutnya tuntunan agama, dan/atau calon jamaah haji bisa 
melaksanakan ibadahnya secara mandiri dalam rangka mencapai hajl mabrur. ltu 
tujuan darlpada pengelolaan ibadah haji kalau dlsepakati. Dengan demlkian 
menyempurnakan ini masukan dari PP Muhammadiyah, MUI jadl rumusannya 
seperti itu yang kalau bisa dlplklrkan, jadl ada penambahan satu kaltannya dengan 
meng-insert pengertian ketentuan umum kaltannya dngan pelayanan pembinaan 
dan perlindungan, kemudlan sistem dan manajemen agar menjadi semakln 
berkualitas , , kemudian yang kedua bagi jamaah atau calon ibadah hajl dapat 
melaksanakan ibadahnya secara mandlri, ini sebagaimana yang dltuntut oleh 
Pemerintah nanti agar jamaah mandiri dalam rangka mencapai hajl mabrur. Jadi 
ketergantungan masyarakat dengan demikian, dengan pemblnaan yang dllakukan 
oleh penyelenggara selama ini, jamaah hajl ini makin mandiri, begitu Pak 
reasioningnya, rumusannya nantl bisa kita selesalkan di Timus, kalau reasionlngnya 
bisa diterima. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih Pak Aminuddin. 
Jadi yang pertama, jelas metode klta rubah dengan manajemen, 

meningkatkan dlsesuaikan dengan rumusan yang pertama menjadi memberikan. 
Disini istilah haji mabrur yang tidak ada ini perlu ditambahkan, dari Pemerintah 
bagaimana? 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah setuju dengan usul perubahan yang diajukan oleh MUI. 

KETUA RAPAT : 
Jadi tambah haji mabrur , 

PEMERINTAH: 
Jadi pada masukan hasil RDP/RDPU disini ada usulan dari MUI yang menurut 

kami seutuhnya bisa dipakai untuk perubahan Pasal s ini, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak. 
Karena pada waktu klta merumuskan inl para rekan-rekan kita darl MUI, 

Muhammadiyah dan NU tidak hadir dan kalau nanti mereka mempelajari 
rumusannya ditolak atau kita sampaikan tentu mereka senang, jadi rekan-rekan dari 
yang lain bagaimana, untuk yang kedua tidak ada masalah ya, FKP setuju ?, FABRI 
setuju ? 
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Setuju masuk Tim Perumus. 

KRAPAT : SETWUj 

KETUA RAPAT: 
Berikutnya yang ke 40 Bab III, saya pikir 40 tidak ada masalah, Pemerintah 

judul Bab III pengorganisasian, 

PEMERINTAH : 
Judul tidak ada masalah 

KETUA RAPAT : 
FKP, FABRI idem. 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR): 
Jadi pemikiran Pak, jadl kalau judulnya hanya pengorganlsasian, ltu yang 

dimaksud pengorganisaslan untuk apa, karena judul ini tentang penyelenggaraan 
ibadah, oleh sebab ltu apakah tldak boleh dilengkapkan dengan judulnya juga 
dilengkapkan pengorganisaslan penyelenggaraan lbadah hajl, supaya ada obyek dan 
subyeknya, kalau hanya pengorganisasian saja, judulnya rasanya kurang muat 
menurut hemat dan pertlmbangan kami, namun kalau forum ini setuju ya tldak 
masalah. 

KETUA RAPAT : 
Ada tanggapan Pak, bahwa dari FKP kalau bisa judulnya jangan satu kata 

saja, menjadi pengorganisasian penyelenggaraan lbadah hajl, mohon tanggapan darl 
Pemerintah. 

PEMERINTAH: 
Menurut hemat kami pengorganisasian tentunya pengorganisasian yang 

sesuai judul atau nama dart UU lnl. Seandalnya dapat dlpertimbangkan demlklan. 
Terima kasih. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Fraksl ABRI tetap dengan apa judul yang sekarang lni Pak, yaltu 

pengorganisasian. 
~ Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
FPP, silakan ! 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya kira sudah benar Int, karena judulnya juga penyelenggara hajl, jadi 

organisasi penyelenggara haji. 
Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Untuk Pak Aminuddin mungkin dengan judul ini sudah termaksu9, ya itu ya, 

kita terima. 

KRAPAT : SETUJUj 

KETUA RAPAT : 
Berlkutnya Pasal 6 atau yang ke 41, dari Pemerintah tidak ada mungkin masih 

ada perkembangan dari Pemerintah, tentang penerangan penyelenggaraan haji 
merupakan tugas nasional dan menjadi tanggung jawab pemerlntah dibawah 
koordinasi Menteri, sllahkan ! 

PEMERINTAH : 
Untuk ayat (1) tetap, seandainya dapat dipertimbangkan untuk menampung 

tadi siapa penyelenggara hajl ltu, jadl barangkall ayat (2) baru blsa dikembangkan 
disini. 

Demlkian terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP, setuju, FPP, FAB~ dulu tetap, FPP? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Ini hanya ayat (1) atau sampai dengan. Ayat (1) saja, setuju tetap. 

KETUA RAPAT : 
Baik, Ayat (1) tetap keseluruhannya, langsung klta terima. 

KRAPAT : SETUJUj 

Kemudian Ayat (2). Dari Pemerintah silakan ! 

PEMERINTAH : 
Seandainya di Ketentuan umum tadi tldak tertampung siapa penyelenggara, 

barangkali kami usulkan dislnl, tetapl seandainya ltu sudah ada di depan tadi bahwa 
penyelengggara adalah pemerlntah dan atau masyarakat, maka dlslnl bisa langsung 
ke ayat (2) ini Pak No. 42, demikian terlma kasih. 

Dengan bunyi ada perbaikan dalam melaksanakan tugas sebagaimana 
dimaksud dalam ayat (1), Menterl melakukan koordinasl dan atau bekerjasama 
dengan pihak Pemerintah Arab Saudi, Departemen, Lembaga, Instansi dan 
Masyarakat. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih. 
Jadi kalau ini sudah ditampung kata-kata masyarakat ditampung pada 

Ketentuan Umum, dislni tldak perlu lagi tetapi kalau belum tertampung, maka 
masyarakat dimasukkan kembali, coba dari FKP bagaimana? 
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FKP ( PROF. DR. H. UMAR SVIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Yang penting bagi kami, bahwa ini harus dicantumkan dan saya kira bahwa 

karena lni berbicara tentang pengorganisasian, maka disini memang mungkin lebih 
tepat, yaitu pada Pasal 1 itu tetap tadi yang sudah diketok palunya, pada Pasal 2 
disebutkan penyelenggara ibadah haji adalah pemerintah dan atau masyarakat, ayat 
(2). 

Jadi Pasal 6 ini ayat (1) tadi tetap, Pasal 6 ayat (2) ditambahkan 
penyelenggara ibadah haji adalah pemerintah dan/ atau masyarakat, karena ltu 
masih masuk dalam kategori pengorganisasian, dan kemudlan nantl selanjutnya 
perlu kita pikirkan. 

Yang nomor 42 lni yaitu ayat (3) dalam melaksanakan tugas sebagalmana 
dimaksud dalam ayat (1), jadi bukan lagl ayat (1) Pak, ayat (2) kan dislni kata 
"Menterf' jadi disini penyelenggara , jadl dalam melaksanakan tugas sebagalmana 
dimaksud dalam ayat (2) penyelenggara melakukan koordinasi dan atau 
bekerjasama dengan plhak Pemerlntah Arab Saudi tetapi memang ada problem 
kalau penyelenggara kan nanti temyata swasta, bagaimana dia menyelenggarakan 
kerjasama dengan Arab Saudi. Karena itu saya plkir, perlu kita rubah inl redaksl dari 
ayat (2) yang penting substansi dulu kita masukkan pada Pasal 6 ini ayat (2) 
penyelenggara yaitu Pemerintah dan/ atau Masyarakat. 

Terlma kasih Pak, 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Aminuddin. 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Melengkapi Pak Umar Syihab, memang pada bab inl dan pada pasal yang 

baru mungkin perlu dijabarkan yang dimaksud bagaimana penyelenggaraan oleh 
pemerlntah dan bagaimana penyelenggaraan oleh swasta. Kemudian kalau ltu sudah 
baru akan sambung dengan Pasal 2 (lama) yang seharusnya menjadi pasal 
keberapa, setelah itu dljelaskan ayat (2) lama menjadi ayat yang berikutnya, satu 
kalau pemlkiran kami kalau itu yang ayat (2) yang tadi dlsebutkan Pemerintah dan 
Swasta kemudian ayat (3) baru dibuat khusus untuk Pemerintah dalam rangka 
mengantisipasi UU ke depan perlu dicantumkan dislni, bagaimana bentuknya setelah 
nanti Departemen Agama lnl ttdak punya jajaran lnstansl struktural kebawah, jadi 
perlu diantlsipasi apakah perlu dibentuk badan hajl secara khusus yang ketuanya 
exofficio Menteri Agama dan seterusnya, dengan ketentuan apa yang kita 
laksanakan. 

Kemudian yang kedua, penyelenggaraan hajl oleh masyarakat itu bagaimana, 
ini ayat tersendiri. Nah kalau itu sudah, maka ayat yang selanjutnya bisa ayat {20) 
ini dalam melaksanakan tugas sebagimana dimaksud pada ayat (1), (2), (3) dan 
seterusnya tadi Menteri melakukan koordinasi, karena fungsi Menteri sebagai 
koordinastor sekaligus pengawas dari seluruh penyelenggara dan penanggung 
jawab penyelenggaraan haji. Jadl ayat (2) yang lama lni bisa dilakukan setelah klta 
melihat diatasnya tadl bagaimana Pemerintah menyelenggarakan bagaimana 
masyarakat boleh menyelenggarakan. Inl Pak usul kaml, kalau memang begitu 
berarti perlu perumusan yang tersendiri asal jangan pada pasal ayat (2) hanya 
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Pemerintah dan swasta dalam bentuk yang seperti apa Pemerintah dan dalam 
bentuk seperti apa yang masyarakat boleh gitu. 

Begini Pak pemiklran kaml, terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik terima kasih. 
Jadl yang jadi masalah disinikan, kalau sudah masuk di ketentuan umum 

maka di sini tidak masuk lagl, karenanya tadi waktu kita yang sesion pertama tadi, 
apakah penyelenggaraan lnl sudah masuk dalam ketentuan umum. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Jadi saudara ketua, begini saya setelah mempelajari karena pengertlan 

ketentuan umum itu masih berslfat deflnisi dan penjelasan-penjelasan. Jadi kalau 
tempatnya memang harus dlsini, yang penting masuk ke 
Undang-undang dislni, yang paling tepat menurut saya. Jadi Pasal 6 sebetulnya 
penyelenggaraan ibadah haji adalah merupakan tugas nasional tanggung jawab 
Menteri .. 

Kemudian kedua, penyelenggara lbadah hajl adalah pemerlntah dan/ atau 
masyarakat. Ketlga dalam melaksanakan tugasnya Menteri membuat koordlnasi. 
sebab begini jangan blsa dijadikan Pemerintah dan masyarakat itu "ne bend' , ia 
tetap bagian dari pemerintah dan peraturan jadi yang dilakukan masyarakat itu ada 
ketentuan negara begini-begini silahkan lakukan sesuai peraturan-peraturan itu 
bukan pergi sendiri haji, wah ramai kalau begitu Pak, dari mana duitnya. Tetap 
menjadi tanggung jawab naslonal ada pada Pemerintah, jaminannya negara. Nah 
bikin Peraturan Perundangan Haji penyelenggaraannya silahkan lakukan, 
tergantung persyaratan yang diberikan. Kalau nanti masyarakat bikin ONH sendiri 
ketentuannya apa, ramai Pak, jadi tetap tanggung jawab negara, pemerintah. Disini 
menyebabkan sebenarnya masyarakat mungkin ada pengertian yang berbeda, maaf 
kala AMPUH menyelenggarakan sendiri, sampai kiamat tidak mampu dia walaupun 
dia ampuh tidak mampu dia. Duitnya modalnya darl mana. 

Oleh karena itu pengertlan pemerintah disinl bagi saya tetap pemerintah 
bersama masyarakat. Yang bisa menyiapkan itu pemerintah tetapi mellbatkan 
masyarakat , dibiayai. Kalau pemerintah membiayai sendiri jalan sendiri tidak 
mampu NU minta duwlt, yang benar saja Muhamadlyah, Golkar saja yang masih 
kuasa begitu juga, ini contoh saja pak; artinya untuk meyakinkan mungkin kita 
bahas, jadi Pemerintah disinl bukan berartl jalan sendiri tapl bersama-sama 
masyarakatnya, ini pemerintahan-pemerlntahan kita, kaya ABRI punya masalah 
keamanan bukan serahkan keamanan pada rakyat bersama-sama ABRI, bersama 
masyarakat begitu pak pengertlan saya, apalagl ditentukan oleh mereka sendlrl 
semrawut, dia kasih ongkos yang rendah gelandanganlah disana. 

Jadi pengertiannya sudah betul , Pasal 6 ; Pertama, Penyelenggara ibadah 
haji merupakan tugas nasional dan tanggung jawab Pemerintah koordinasi menteri 
(secara tehnis Menteri); Kedua, Penyelenggara ibadah haji dilakukan oleh 
Pemerintah dan unsur masya.rakat (kira-kira begitu); Ketiga, Dalam melaksanakan 
tugasnya melakukan koordinasi dengan melibatkan masyarakat. Yang dibuat disini 
ketentuan, peraturan, penyelenggaranya siapa, Pak Fikri punya duit silakan lakukan 
dengan ketentuan ini, kan begitu pak. Ini namanya melibatkan masyarakat dalam 
membuat undang-undang. Terima kasih Pak. 
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KETUA RAPAT : 
Balk, terima kasih 
Jadl nampaknya kita sepakat maslh ditambahkan satu ayat lagl tentang 

penyelenggara, dan penyelenggara ltu adalah pemerlntah dan masyarakat. Blsa 
diterima ini ? 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Kalau rumusannya sepertl ltu Pemerlntah dan masyarakat berhentl, tldak ada 

jabarannya lanjut, tidak ada penjabarannya bagalmana bentuknya, partlslpasl 
masyarakat, justru nantl sama bunyinya maslh sepertl yang lama, yang kita kritlk 
termasuk oleh MUI dan yang lain. 

Oleh sebab ltu, klta jembatani dislnl, tentang bahwa persepsi Pak Abduh tadl 
yang menangkap pemyataan saya keliru, tetap ltu tanggung jawab naslonal dan 
pemerintah yang menguasai persoalan lni, tapl bagaimana peran masyarakat, itu 
justru klta berikan disinl namun tetap terkendall oleh menterl sebagal penanggung 
jawab, begitu Pak. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih Pak Aminuddin 
Jadi mungkin kemarin kitapun sudah sepakat, jadi masukan pemerlntah dan 

masyarakat. Mungkin ada tanggapan dari rekan lain untuk menjawab darl yang 
disampalkan Pak Aminuddln. 

Silakan Pak Bisrl 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Dengan menghargai semua pendapat yang sedang berkembang sekarang lnl, 

nampaknya dalam diskusi sebelumya adanya Badan Penyelenggara Ibadah Haji 
diperlukan untuk menampung penyelenggaraan oleh Pemerintah dan masyarakat 
itu, maka dalam Pasal 6 ayat (1) sepertl itu bunyinya, kemudian ayat (2) tentang 
penyelenggara ibadah haji. Penye/enggara lbadah Haji adalah Pemerintah dan 
masyarakat yang dilaksanakan melalul suatu Badan Penyelenggara lbadah Haji, 
sehingga disini ada Badan yang dlbentuk oleh pemerintah yang menampung balk 
oleh swasta. Ini mungkin sifatnya tetap, nanti bagalmana penjabarannya saya tldak 
tahu. Baru Pasal 3 Dalam melaksanakan tugas sebagalmana dlmaksud lnl Menteri 
melakukan koordinasi, Pasal 1 dan 2, lalu beginl nomor 42 menjadi Pasal 3. 

~ Saya klra itu untuk menampung aspirasl yang kemarin berkembang, jadi ada 
Badan khusus penyelenggara lbadah haji yang disitu pemerintah dan atau 
masyarakat, mestinya ada semacam understanding antara masyarakat dan 
pemerintah tentang penyelengaraan ltu, jadi jangan melalul SK tapi melalui 
understanding. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terlma kasih. 
Jadi inl ada dua pendapat ; yang pertama, bahwa perlu dijabarkan lagl 

bagaimana Pemerintah apa masyarakat, apa inl tidak cukup dlatur nanti dalam yang 
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sifatnya tehnis Peraturan Pemerintah dan sebagainya; yang kedua, perlu ada 
langsung ditegaskan disini badan penyelenggaranya seperti Dana Abadi. 

Saya persilakan dari Pemerintah 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Yang kedua, tentang perlunya adanya suatu Badan, arahan yang 

disampaikan oleh Menter! kepada kami, menurut bellau tidak perlu dibentuk Sadan 
yang baru, jadi masih tetap pada pola yang ada dengan catatan bahwa tadl 
sebagalmana telah disebut pada ayat diatas Pemerintah dan atau masyarakat, jadi 
bersama masyarakat itu pak. Adapun Badannya tldak perlu dibentuk . 

Kalau pembentukan Badan itu dikaitkan dengan antisipasi kedepan, 
kemungkinan nanti dengan berlakunya Undang-undang tentang Pemerintahan 
Daerah, walaupun berbentuk Badan di Pusat dengan otonomi nantl masih belum 
dapat dipastlkan apakah akan blsa menjamin adanya semacam unit pelaksana di 
daerah, sebab keseluruhan pemerintahan di daerah akan berada dibawah para 
Kepala Oaerah. 

Inl juga barangkall hal-hal yang dapat kami laporkan pada kesempatan ini. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik terima kasih dari Pemerintah. 
Ini sudah ada memang gagasan dari Menteri, tentunya Tim Panja yang disini 

harus bisa menyesuaikan. Sekarang kita kemballkan kepada Komlsl VII, dari FKP 
dulu bagaimana, supaya tidak berlarut-larut begitu~ Sekarang dari Pemerintah ada 
khusus bahwa Badan tidak ditegaskan disitu pembentukan, sebab kalau bentuk nanti 
harus dibentuk memang, dan untuk masa depan dengan alasan dengan peraturan 
pemerintahan daerah yang baru kemungkinan segala hal itu dilaksanakan 
pemerintah daerah. 

Sekarang kita kembalikan dulu kepada FKP, urutannya. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Sebagaimana usul yang kami sampaikan tampaknya tentang 

penyelenggaraan ini adalah persoalan yang radlkal berubah darl penyelenggara 
yang lama dengan pemlkiran dan masukan dari masyarakat dan sebagaimana. Oleh 
sebab itu mungkin kaml bisa mengusulkan, kita endapkan dulu inl jangan kita 
putuskan secara tergesa-gesa, karena ini dampaknya sangat luas. 

t~ Oleh sebab itu, barangkali kita endapkan kemudlan nantl kita bicara secara 
non formal dalam bentuk loby bagaimana rumusan yang paling balk untuk itu, sebab 
kalau kita putuskan segera untuk ini saya rasa karena perubahan ini cukup, akalu 
mau dirubah itu radikal kalau tidak dalam arti status quo kita akan dikritik oleh 
masyarakat, sehinga kita perlu hati-hati. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP diendapkan dulu, kami persilakan FABRI. 
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FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Untuk Pasal 6 dengan penambahan ayat (2) Penyelenggara adalah 

Pemerintah dan atau masyarakat, kami sependapat dengan apa yang diutarakan 
oleh Pak Aminuddin, ini memang perlu penjelasan yang dimaksud pemerlntah ltu 
yang mana, bentuknya seperti apa, apa yang diutarakan seperti pemerintah yaitu 
yang berlaku seperti sekarang atau bentuk Badan baru, ada usulun· LUHUR dan 
sebagaimana seperti kemarin. Ini sebenarnya prinsip, belum dlblcarakan sejak 
kemarln kelihatannya ini dan kita belum memutuskan yang mana yang akan klta 
ikuti dan itu perlu tempatnya dimana, itu harus didalam kolom penjelasan nantl, 
dibelakang tidak perlu di ayatnya disini tapi di penjelasan. 

Tapi saya sependapat putuskan dulu, apakah mau dilaksanakan oleh 
Pemerintah dalam bentuk seperti sekarang atau dibuat Badan baru, lni sejak 
kemarin kita lupa Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak Abdullah Hadi 
Jadi FABRI mengharapkan ini jelas, apakah yang sekarang atau tidak. Tapi 

dari Pemerintah mengusulkan tidak dlbentuk Sadan baru. Sekarang dari FPP. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Terima kasih Pak 
Kami usulkan, untuk ayat (2) kelihatannya sudah tidak ada masalah, 

penambahan ayat (2) yaitu Penyelenggara adalah Pemerlntah dan atau masyarakat. 
Karena inl tidak ada masalah, ini diketok dulu pak, baru kemudian ada persoalan 
baru dari ayat (2) ini yaitu apakah ayat (2) ini perlu dijabarkan atau tidak, nah itu 
nanti dibuka kemudian. 

Jadi tahapan-tahapan pengambilan keputusan itu bisa terlaksana. Usulan 
kami memang untuk ayat (2) ini memang perlu ada penjabaran. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih saya diingatkat. 
Jadl ayat (2) tadi sudah setuju belum diketok Pak, ya saya ketok 

{RAPAT : SETUJU}l 

~ Sekarang ayat (2) lni perlu penjabaran apa tidak, kalau dari Pemerintah 
sudah jelas tadi tidak perlu ada Sadan Pelaksana yang baru , dari FKP perlu 
diendapkan dulu, dari FABRI nampaknya sama, dari FPP sama. Bagaimana kita 
endapkan dulu, setuju ? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Sebentar dulu Pak ! 

KETUA RAPAT : 
Tunggu ini lean banyak sekali yang minta, kalau perjanjian kita cuma 2 

putaran, kalau diendapkan mungkln nantl sambil jalan sajalah yang punya pendapat 
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ini supaya nanti waktu diendapkan itu ketemu masalah itu termasuk beliau yang 
menguasai masalah ini Pak Djaelani. Setuju ? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Saya lngin klarlflkasl tentang pengertlan diendapkan itu apa ? pending itu 

apa, apakah ini di lobby artinya ini belum bisa diputuskan pasal-pasal yang berkaitan 
dengan pengorganisasian, karena ini menyangkut lnstltusi karena Badan. 

Jadi kita perlu jelas penggunaan istilah-istllah itu, diendapkan, dipending; 
yang kita sepakati itu adalah apa yang tidak bisa disepakati di Pansus ltu dlbawa di 
Panja, yang tidak bisa dlsepakati di Panja lobby terlebih dahulu lalu hasil lobby 
seperti apa, kalau bisa kemudlan di Timus kalau tidak blsa tetap di lobby. Jadl kita 
hanya mengenal istilah lobby sebenarnya untuk proses pengambilan keputusan yang 
belum disepakati oleh pihak DPR dan Pemerlntah. 

Oleh karenanya, saya ingin klariflkasl diendapkan itu apakah pengertiannya 
akan ada loby khusus mengenal pengorganlsasian lni yang berkaitan dengan perlu 
adanya Badan atau tidak. Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih 
Tadl saya sebelum inl sudah membicarakan, apa bedanya lobby dengan 

pending, kalau lobby kita skors rapat inl, kita bicarakan dulu, kalau pending ltu kita 
bicarakan kembali berikutnya, mungkin pada waktu terakhlr atau besok dlangkat kita 
kembali, ini belum tuntas begitu. 

lni kita serahkan, apa mau di lobby apa mau di Pending lni, kalau saya lihat 
ini karena Pak Dirjen lni harus ketemu dengan Menteri Agama berartl pending. 

FKP (DRS. YUSUF HIDAYAT) : 
Sebentar Pak ! 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Saya sangat sependapat dengan apa yang disampaikan oleh teman terdahulu, 

termasuk juga dari Pemerintah bahwa Pasal 1 tadl sudah disebutkan sudah jelas 
hanya perlu ditambah Pasal 2. Sebenamya penyelenggara ibadah haji ada lembaga 
atau tldak yang jelas itu bagaimana dapat dilaksanakan dengan baik. Saya hanya 
mengusulkan ini hendaknya memperkuat penyelenggaraan lbadah haji yang 
dilaksanakan oleh Departemen Agama dalam hal lni Dlrjen Pemblnaan Urusan Haji. 

Jadi Pasal 2 seharusnya ditambah tadi, semacam sedlkit dari pada nantl lari 
untuk diendapkan atau dipending, saya punya usul ayat (2) dari Pasal 6 Pemerlntah 

~ membentuk Sadan atau Lembaga atau semacam Dirjen sebagal penyelenggara 
lbadah hajl. Jadi sudah langsung jelas pada persoalan dimana Pemerintah juga usul 
seperti tadi supaya lembaga baru tidak perlu dlbentuk tetapi juga kita perlu ada 
lembaga baru, lembaga baru ltu Badan atau Lembaga atau Dirjen sebenamya tldak 
persoalan, kalau Dirjen memang langsung dibawah Menteri, kalau Lembaga atau 
Badan biasanya bertanggung jawab kepada Presiden/Menterl Sekretaris Negara. 

Jadi tetap tambahan ini tidak perlu diendapkan atau dipendlng, saya klra 
diadakan tambahanpun Pemerintah juga bisa melaksanakan, tldak ada tambahanpun 
saya kira pelaksanaan sekarang itu juga blsa berjalan sebagalmana mestinya, hanya 
kalau dltambahkan itu lebih jelas bahwa ada Lembaga/Badan yang mengurus. 
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Tadi dikatakan penyelenggara ibadah haji merupakan tugas nasional yaitu tanggung 
jawab Pemerintah, Iha pemerintah siapa yaitu di ayat (2) Pemerintah membentuk 
Badan/Lembaga Penyelenggara Ibadah Haji. 

Saya kira ini bisa menampung apa yang disampaikan oleh Pemerintah tidak 
perlu membentuk Badan dan sebagainya tetapi di ayat lni dijelaskan agar dalam 
kurun waktu mendatang seandainya tadi dlkatakan supaya tidak bertabrakkan 
dengan Undang-undang Pokok Pemerintahan Daerah dengan koordinasi ke bawah, 
saya kira agak tepat. Jadi Pemerintah perlu membentuk Badan/Lembaga atau 
sejenisnya sebagai penyelenggara ibadah haji. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih atas penjelasan ini. 
Jadi kita sudah sepakat ayat (1) oke; ayat (2) oke; tetapl tentang 

penyelenggara inl maslh perlu kita rumuskan lagi yang akan datang pending atau 
endapkan tapi yang jelas tidak lobby, sebab kalau loby tldak mungkin lobby karena 
Beliau harus pulang ke kantor menemuhi Menter! Agama. 

Jadl saya pikir inl di Pending dulu, Setuju ? 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini sudah maju sebenarnya ini, Pasal 6 ayat (1) sudah setuju, tugas nasional · 

tangung jawab pemerlntah; kedua, penyelenggara pemerlntah dan atau masyarakat 
sudah setuju; ketiga, tehnis pelaksanaannya karena satu dan dua itu toh yang 
dimaksud pemerintah disitu koordinasi menteri, pemerintah disini dalam hal menterl. 
Badan penyelenggaranya ltu dlbentuk oleh menterl bersama masyarakat, tehnis itu; 
memang ada kesan seakan-akan undang-undang blkin badan tersendiri diluar 
menteri, kalau itu salah, sebab tanggung jawab haji adalah nasional pemerlntah 
dalam hal ini menteri yang membldangi itu/Menterl Agama. Pemerlntah 
penyelengara dan masyarakat sudah oke. 

Membentuk badan itu dibawah koordlnasi menteri bersama masyarakat, 
tokoh-tokoh masyarakat dilibatkan , dlsini poslsinya. Memang keinginan masyarakat 
ini lepas darl Pemerintah membentuk Badan tersendlri sepertl BKKBN tidak blsa agak 
berat, karena ini soal tanggung jawab soal agama, ulama -bilang kalau masyarakat 
sudah mampu silakan, kapan mampunya tentu berproses, kita sudah pathok Pasal 6 
tanggung jawab pemerintah dalam hal lnl Menteri Agama; kedua, pemerintah dan 
masyarakat, disitu mengikutsertakan sudah betul. Nah, bagaimana Badannya ya 
Pemerintah/Menteri Agama bersama masyarakat membentuk dengan tokoh-tokoh 

~ masyarakat ini untuk penyelenggara haji, ditetapkan ONH bersama lewat DPR 
barangkali. 

Saya kira tidak ada masalah, tinggal bagaimana bentuknya, apakah namanya 
Sadan atau Lembaga terserah, kan begltu substansinya. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT: 
Tertma kasih Pak Abduh 
Satu lagl saya minta Pak Djaelani. 
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FKP (H. MAHFUDZ DlAELANI, SE): 
Terima kasih. 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Memang kalau tadl masalah Sadan, barangkali saya cuma akan melontarkan 

karena memang Badan ini masukan dari Majells Ulama atau tokoh-tokoh 
masyarakat, karena sudah 32 tahun katakan kalau penyelenggaraan hajl ini ada 
salah sedikit yang jelek tetap Pemerintah/Departemen Agama. Badan ini contohnya 
tetap seperti BKKBN atau BAPPEDAL dimana tanggungjawabnya tetap Menteri 
Agama karena G to G nya masalah haji lnl kan ibadah. Memang pemah ada 
masukan atau lontaran 70 o/o inl berlkrat, katakan birokrat dari Departemen Agama 
30 °/o tokoh-tokoh yang dipilih, yang memang keprofesionalannya dalam 
penanganan haji setahun katakan dua belas bulan hanya memiklrkan bagalmana 
haji yang baik pengaturannya. 

Saya yakin kalau Badan ini jalan ONH Plus tldak akan laku, nanti Badan blsa 
saja menyelenggarakan ONH yang 20 hari . karena penanganannya secara 
profesional dan juga di Badan ini akan terbentuk pemandunya atau TKHI-nya. Jadi 
one roof dimana nanti tidak ada lagi pemblmbing yang belum haji, lni satu resiko 
karena umat jangan terlalu terbebani. Dengan adanya pemandu yang sudah hajl, 
calon tamu Allah pastl akan terbimbing rukun dan wajib hajinya dengan benar, lni 
sudah waktunya 32 tahun . 

Kalau tadi dikatakan oleh Pak Abduh masih akan dicoba sampal kapan 
apakah sampal klamat, nah lnl perlu sudah waktunya Badan lnl terbuat apalagi 
dengan eranya sekarang ini era reformasi, besok apalagl kalau Undang-undang lnl, 
Anggota Dewan ini dengan duduk dengan 48 partai akan ramai, akan dibongkar lagi 
. Ini kita. sudah waktunya Pemerintah juga mengantlslpasi kedepan, karena siapapun 
nanti yang berkuasa pastl kalau mereka mencoba mengotak-atik lagi inl 
permasalahan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Djaelani, selanjutnya kaml persilakan Pak Muchin 

KETUA KOMIS! VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Jadi begini, saya berusaha mencoba membaca yang terslrat dari apa yang 

dikemukakan oleh Pemerlntah dan aspirasi yang berkembang, pemerintah saya baca 
Badan ini tidak perlu dltetapkan dldalam undang-undang ini, artinya penyelenggara 
haji oleh pemerintah tidak perlu diformulaslkan dalam bentuk Sadan yang 

'() dituangkan dalam Pasal 6 ayat (3) itu atau mungkin ayat berapa nantinya, itu 
kemungkinan sesuai dengan arahan audara Menteri, tapi asplrasl yang berkembang 
dari beberapa teman dan masukan dari RDP ada keinginan supaya Pemerlntah itu 
dalam menyelenggarakan haji dapat dibentuk suatu Sadan yang kemudian 
diformulasikan disini. Jadi ini belum ketemu. 

Saya kira karena undang-undang ini akan klta bikin bersama antara 
Pemerintah dan DPR maka usul dari FKP tadi kita apakah namanya ditunda dulu 
atau diulang tapi kalau dipaksakan disini saya kira tidak memungkinkan selesai. Inl 
hanya sekedar urun rembug saya dan nanti diformulasikan sehingga bisa fleksibel 
antisipasi kedepan, kemungkinan Pemerintah membentuk Badan atau apa itu, nanti 
coba kita cari formulasi, karena ini dua kutub yang masih berbeda ada satu pihak 
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yang ingin Pemerintah harus bikin dengan Badan , tapl Pemerintah bilang saya 
belum bisa masih perlu kajlan lebih lanjut, duduk persoalannya masih disini. Jadl lnl 
belum bisa untuk diputuskan sekrang ltu. 

Inl sekedar urun rembug dari saya dan Pemerintah juga perlu harus misalnya 
terpaksa menerima itu tidak, tapi kita harus sama ikhlasnya begitu, jadi sallng take 
and give, jadi kita member! kesempatan kepada Pemerintah untuk merenung dan 
berpikir tapi juga teman-teman juga demikian. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kaslh. 
Mungkin jalan yang terbaik, karena memang Pemerintah harus berkoordinasi 

dulu. Baik rekan-rekan sekalian, saya plkir karena sudah berapa kali putaran pasti . 
nanti larinya kesana tidak mungkin terselesaikan. Jadi sementara kita Pending dulu, 
nantl masing-masing kita semacam loby terbatas begltu termasuk dari Pemerintah, 
karenamemang ada semacam ajakan suapaya ada Badan/Lembaga, tapi saya 
berpikir kemarin itu, kalau ada Sadan gajinya dari mana, bisa tidak berlangsung 
tahun depan selama belum jadi, karena departemen ini sudah pengalaman 30 
tahun, itupun maslh menjadl sorotan. Kalau misalnya soal ONH Plus tadi tidak ada, 
ini nanti juga bisa tidak ada kok. Karena ini sudah terbuka/transparan dan DPR juga 
mengawasi. 

Jadi nanti kita merumuskan bersama-sama biaya haji itu berapa yang paling 
murah, tldak ada macam-macam lagl tapi ini tertampung sudah ada 
Badan/Lembaga tapl tidak perlu dltentukan sekarang, saya pikir sependapat, karena 
waktu kita tunda dulu yaitu untuk Badan ini kfta ketok belakang saja. Jadi klta 
pending dulu. 

Memang kemarin kita sudah bukan panitia cuma tidak perlu kita tegaskan 
bentuknya bagaimana atau tidak perlu kita tegaskan hari inl, untuk bahan endapan 
saja suapaya pada waktu kita ungkap kembali masalah ini dan memang harus klta 
ungkap itu kita sudah lebih jelas. Setuju ? 

KRAPAT : SETUJUj 

Baiklah, kita masuk pada ayat ( 4), sllakan darl Pemerlntah 

PEMERINTAH: 
Nomor 43, memang terkait dengan sebelumnya, namun hal-hal yang telah 

kami sampalkan disini bahwa persyaratan dan jenls kegiatan penyelenggaraan 
ibadah haji yang dapat dilaksanakan oleh pihak (ini kami swasta digantl masyarakat 
usulan) sebagaimana dimaksud dlatas dlatur dengan Keputusan Menterl. 
Nah apakah ini bisa berdlri sendlri tanpa membahas yang nomor 42, maksud saya 
kalau nomor 42 masih Pending, apakah nomor 43 bisa hidup diblcarakan tersendiri 
atau terkait dengan nomor 42. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP ! 
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FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Saya kira Pasal 6 ini sating terkait, oleh karena itu di Pending Pak. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Sebenarnya beglni pak, kalau klta mau bicara jujur Pasal 6 itu heading-nya, 

Pasal 7 tehnisnya, Pasal 8 pelaksanaannya. Jadl baglan satu persatu, jadi yang kita 
perdebatkan Pasal 6 itu sudah masuk Pasal 8, coba Mentert dapat membentuk 
Badan/Lembaga Hajl tingkat Pusat, Tingkat Daerah; tinggal bagaimana nanti fungsl 
dari Badan itu permanen atau tidak, itu soal nantl kesepakatan klta. 

Jadi dibikin oleh kita dulu juga cukup tinggi resionlngnya bukan klta tidur
tiduran ini dulu, rapatnya berkali-kall, saya tahu kenapa klta gampang sekali 
merubah begitu, ini kan kerjaan klta. Ini usul Pemerlntah tidak ada disini, klta 
berdebat sendirl. Terus terang saja pak, ini klta berdebat sendiri, kita yang 
memutuskan dulu disini, usul Pemerintah tidak ada; amademen Pemerintah tidak 
ada sampai ke belakang. 

Nah oleh karena itu kita memang dlpengaruhi karena semua mewaklll rakyat, 
ini aspirasi dari MUI, asplrasl AMPUH ini yang nota bene relatif juga bonafldltas tidak 
bisa dipertanggungjawabkan, dia hanya pedagang , kita ini takut tidak mewakili 
rakyat, mari kita berpikir jemih. 

FKP (MOHAMMAD YAMIN TAWARY) : 
5aya Interupsi ! 
Saya keberatan betul dengan pemyataan ini, saya klra PB NU representatif, 

bukan pedagang; masalahnya sudah menyampaikan informasi itu kalau PB NU •• 

KETUA RAPAT : 
Jadi Pak Abduh lni lean kita sepakati tadi, ada DIM dart Pemerintah tapl juga 

ada dari masyarakat yang dart masyarakat ini kita lemparkan kemball kepada 
Pemerintah, ini maksud tadi. Jadi kalau hanya DIM yang hanya Pemerintah saja 
sebenarnya tidak ada masalah kita, dan nampaknya tidak begitu susah, tapi ada 
aspirasi masyarakat lnl kita pikirkan, kita renungkan; ini tidak usah kita kembangkan, 
kita maklum sekali dalam situasi begini ini wajar-wajar saja ada pemyataan tapi 
tidak perlu dikembangkan. 

Jadi tetap saja ini merupakan sesuatu yang kita kembangkan, karena 
memang ada pendapat masyarakat dan ini sudah kita sepakati tadl dan kita apapkan 
dulu, kalau kita mau cepat blsa cepat lnl tapi masalahnya ini kan juga prlnsip. 
Dengan berbagaia alasannya kalau nanti dalam Pending dan lobby tldak apa, tentu 

~. nanti biasanya kan tidak pernah ada undang-undang di voting. Jadi kita · Pending 
tidak bisa, kita lobby kembali supaya baimana ini sebaiknya, tentu mempunyai 
alasan karena kita sepakat Undang-undang lni tanggal 15 April harus selesai, 
tentunya kalau soal-soal begini maslh bisa dikembangkan yang akan datang. 
Ini masih Bab III ayat (3) dari Pemerintah tidak ada masalah kata Swasta diganti 
masyarakat. Setuju inl ? Dan lnl maslh kita sempurnakan setelah ayat (3) kita 
sempurnakan. 

Setuju? 

C:\My Documents\risalab\PANJA 10-3-99.doc 64 



I I 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR): 
Saya hanya menglngatkan saja, sebagalmana dinyatakan oleh Pemerintah 

bahwa ayat (3) ini merupakan tehnik pelaksana darl kebijakan yang dlatas. jadl kata 
ayat (3) ini kita sepakatl maka itu nanti juga akan merubah lagl , kalau yang diatas 
berubah pak. Jadi saya mohon usul untuk Pasal 6 lnl semuanya sebagaimana usul 
Bapak Umar Syihab tadi dari Fraksi kaml dlendapkan dulu, kita mencari kesepakatan 
Pasal 6 karena itu dari pada penyelenggaraan ibadah haji sebenarnya disini juga 
disamping bab n, maka kita perlu hatl-hati jangan sampai kita mengundang 
masyarakat, kita mendengarkan, tanpa itu. 

Kemudian yang Pasal 8 karena juga menyangkut tehnis mungkin juga terkait, 
tetapi kalau Pasal 7 ke bawah bisa dibahas kalau mau dibahas, namun kalau 
seandainya mau diendapkan juga sama, sehingga Pasal 8 akan menunggu Pasal 6. 
Ini kalau melihat sambungan kata. 

Demikian Pak, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, intinya Pak Amlnuddin ini Pasal 6 kita endapkan dulu, khususnya ayat 

(2) termasuk ayat (3). balk lni kita endapkan dulu, kemarln ada yang klta endapkan 
belum klta bicarakan hari ini. 

Berikutnya Pasal 7, dari Pemerintah tidak ada daftar permasalahan atau 
mungkin ada hal baru Pak. Silakan. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah untuk Pasal 7 DIM nomor 44 tidak ada. 

KETUA RAPAT: 
Dari FKP tidak ada, FABRI tldak ada, darl FPP. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Penyelenggaraan haji lni terkait dengan Pasal 6. tadi kita belum jelas Sadan 

siapa yang menyelenggarakan, Pemerintah dan masyarakat, di Pending. Inikan 
terkait Menteri, kalau Menteri ya Pemerintah sudah. Inikan sampai Pasal 18. Oleh 
karena itu kalau kita terlambat itu Pak. Pasal 7 ini kan tehnls satu kali terlambat itu 
pak. Pasal 7 ini tehnis Pasal 6, Pasal 8 juga tehnls dari Pasal 6 dan Pasal 7. Kalu 
sudah Menteri ya berarti sama dengan yang lama, padahal mau reformasi katanya, 
karena suara masyarakat. 

Jadi tadi ayat (1), (2), (3) Pasal 6 itu yang belum bisa sepakati kok masuk 
~ koordinasi Menteri. Jadi Bab III itu semua satu kesatuan, kalau mau di pending, 

pending semuanya. 

KETUA RAPAT : 
Baiklah, sebelum pending saya menglngatkan bahwa kemarin itu kita kan 

sudah sepakat bahwa Pemerintah membentuk Badan. Pasal 8 kan ada Menteri atau 
Pemerintah dapat membentuk Badan. Ini mungkln kata dapat dihilangkan langsung 
membentuk atau kata dapat bisa dimasukkan supaya fleksibel. Kemarln sudah tidak 
masalah ini berarti sudah tidak perlu pending inl. 
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FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Untuk Pasal 8 ini pengertian Sadan dan Panitia, substansinya berbeda kalau 

Panitia disini sifatnya operasional dia, sedangkan yang dikehendaki oleh Bapak
bapak yang lain dari anggota Dewan bahwa Badan dlsltu tidak berslfat operasional 
tapi lebih mengarah kepada pengambllan kebljakan-kebljakan. Jadi inl kelihatannya 
berbeda substansinya. Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Balklah kalau demikian begini saja, supaya tidak berlarut-larut, khusus Bab Ill 

1m kita akan mencantumkan kembali sambil kita mendalami, menganalisa apa 
memang perlu Badan dibentuk apa tidak termasuk untung ruglnya, termasuk dari 
Pemerintah. Kalau memang nantl sudah klta, sudah sepakat bulat memang perlu, 
saya pikir DPR ini kan sampai bulan Juli tapl kita tidak berpikiran sampai kesana, 
bagaimana supaya ibadah haji ini dllaksanakan sebaik-baiknya tanpa ada suatu 
macam usaha untuk menyulitkan umat yang berat akibatnya, kalau Sadan yang 
akan kita bentuk akan merugikan umat, ini juga akan berat. 

Jadi saya pikir sudah sepakat semua Bab III kita Pending. Setuju ? 

KRAPAT : SETUJU)I 

Baik, klta lanjutkan . Bab IV Biaya Penyelenggaraan lbadah Haji, dari 
Pemerintah ada pesan atau pendapat. 

PEMERINTAH : 
Bab IV Biaya Penyelenggaraan Ibadah Haji, tidak ada pendapat Pak. 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP, FABRI, FPP, FPDI tetap 

KRAPAT: SETUJUj 

Selanjutnya Pasal 9 (nomor 54) 
Pasal 9 

(1) Besarnya BPIH ditetapkan oleh Presiden atas usul Menterl setelah mendapat 
persetujuan Dewan Perwakilan Rakyat • 

Dari Pemerintah tidak masalah, setuju ! 

PEMERINTAH : 
Setuju. 

KETUA RAPAT: 
Setuju, FKP, FABRI, FPP setuju. 

KRAPAT : SETUJUj 
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Nomor SS 
(2) BPIH sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) digunakan untuk keperluan 

penyelenggaraan ibadah haji tahun yang bersangkutan di Indonesia dan di Arab 
Saudi. 

Pemerintah ? 

PEMERINTAH : 
Setuju Pak! 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP? 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Ada yang kemarin muncul bagaimana nanti kita meng-lnsert kaitannya 

dengan persoalan yang kalau lni tahun sebelumnya berartl yang cash, kalau yang 
terkait dengan pemikiran kemarin ada perlunya tabung hajl untuk tahun seklan kami 
berangkat, meng-insert pemikJran begini lni bagalmana, sebab kalau Pemerintah 
nantl dalam hal inl pengorganlsaslan sudah berkembang dan ada masyarakat yang 
mungkin pengin, saya akan berangkat lima tahun kedepan atau dua tahun yang 
akan datan, itu berarti tabung hajl administrasinya tetap oleh Pemerintah. 

Kalau itu dikaitkan dengan penyelenggaraan ibadah hajl tahun yang 
bersangkutan di Indonesia, kalau ayat (1) jelas, untuk meng-insert pemikiran ltu 
bagalmana. Ini lemparan masalah saya supaya ini seperti tetap lbadah haji biasa, 
sedangkan kalau ada pemikJran seperti itu masuknya kemana. 

Terima kasih 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih dart FKP, dari FABRI kaml persilakan ! 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Saya kira apa yang dilnginkan oleh Pak Amlnuddin sudah tertampung, bahwa 

BPIH ditetapkan bersama-sama antara Pemerintah dengan Dewan Perwakilan 
Rakyat. Dan bagaimana untuk blaya yang sifatnya didcll. 

Didalam ayat (3) nomor 56, Pengadministrasian BPIH diatur dengan 
Keputusan Menteri, dlslnl dan nantl didalam kolom penjelasan bisa dltambahkan 
penjelasan, bahwa pembayaran haji blsa dilaksanakan secara mencicil yang diatur 
oleh Peraturan Pemerintah. Dan ini saya kira mulai dilaksanakan. Saya kira demikian 
saja, tidak perlu kita rubah-rubah lagi. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT: 
Saya menambah pengembangan, ini di Indonesia dan di Saudi Arabia, apa 

perlu kata-kata ini, kalau yang bersangkutan di Indonesia dan di Saudi Arabia, apa 
tidak cukup tahun haji yang bersangkutan saja, kalau di Saudi Arabia ada dua 
tempat. Ini pemikirannya. 
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PEMERINTAH : 
Pelaksanaan ibadah memang sudah jelas di Arab Saudi dan persiapannya di 

Indonesia, jadi kalau dipotong sampai dengan tahun yang bersangkutan sudah 
mencukupi, ltu satu. 

Yang kedua, tentang tambahan penjelasan tentang mereka yang menyetor 
untuk tahun-tahun mendatang, mulai tahun ini dibuka penyetoran untuk 
kemungkinan pendaftaran pada tahun-tahun mendatang, tetapi penyetoran ltu 
adalah atas nama rekening yang bersangkutan dan lebih merupakan hubungan 
antar orang penabung dengan Bank yang bersangkutan, pada Deaprtemen Agama 
hanya terdaftar sebagai calon yang akan berangkat tahun tertentu dimasa yang 
akan datang. 

Jadi tentang tabungan tidak ada perikatan antara calon dengan Departemen 
Agama, tlnggal barangkali yang harus diatur adalah bagaimana kalau dla menarik 
tabungan dan sebagainya itupun tidak berurusan dengan Departemen Agama tetapi 
antar orang perorang dengan Bank yang bersangkutan. Hal lain juga tlmbul, 
bagaimana kalau orang itu tidak menrima interstnya dari tabungan karena lngin 
murni untuk biaya haji, ini juga yang barangkali kedepan masih perlu diatur 
kemudian. 

Demikian sebagal informasi, terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kasih. 
Jadi tentang kata-kata di Indonesia dan di Arab Saudi, Pemerintahpun 

sepertinya tidak usah kata-kata ini sudah cukup yang bersangkutan .. Dari FKP, dari 
FPP silakan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Pimpinan 
Usul terakhir dart Pemerlntah, kami bisa menyetujui bahkan mungkin kata

kata yang tahun bersangkutan, kalau memang keterangan bahwa esenslnya kita 
ingin menampung pembayaran melalui cicilan artlnya tidak pada tahun yang 
bersangkutan akan dijelaskan dalam penjelasan, maka sebenamya Pasal 9 ayat (2) 
kontradiktif kemudian. Oleh karenanya cukup sampal kepada ibadah haji saja, lebih 
jelas. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
\'J. Silakan Pemerintah, inl ada pengembangan, jadi tahun yang bersangkutan 

tidak usah, ibadah hajl saja sebab bisa saja untuk tahun berikutnya dan sebagainya. 

PEMERINTAH : 
Kalau ayat demi ayat dibaca dalam kaltan Pasal 9 secara keseluruhan, 

memang sebenarnya sudah mengacu pada ayat (1), jadi yang tiap tahun itu 
ditentukan oleh Presiden atas usul Menteri setelah mendapat persetujuan Dewan 
Perwakilan Rakyat, sehingga ayat (2) cukup sampai dengan ibadah haji saja, jadi 
sudah jelas. 
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KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih. 
Nampaknya kita sepakati sampai lbadah haji ini. 

KRAPAT : SETUJUj 

Ayat (3) Pemerintah silakan 

PEMERINTAH : 
Tidak ada masalah Pak 

KETUA RAPAT : 
Tidak ada masalah, FKP, FPP silakan. 

FPP (NY. Hj. MUNI ROH MUNIR, BA) : 
lnterupsi Pak 
Untuk Bab IV Pasal 9 ayat (3) yang berbunyi : Pengadminlstraslan BPIH 

diatur dengan Keputusan Menteri. Mohon maaf apakah tldak mungkin 
pengadministrasian itu nanti dljabarkan pada penjelasan, sekaltpun pada dasarnya 
ini hanya merupakan tehnls saja, masalah-masalah yang tehnis administrasi tapi 
justru disini yang kadang-kadang membuat rancu calon jamaah haji di daerah, 
karena tidak ada komponen yang jelas sehingga di daerah itu bermacam-macam 
biaya administrasi dimunculkan dengan sendirinya dan saya pikir itu membuat berat 
calon jamaah haji. 

Jadi pengadministrasian itu komponennya apa, dijelaskan apakah itu mungkin 
nanti dalam penjelasan pasal demi pasal. 

Demikian dan terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, dari FPP mengharapkan dalam penjelasan komponen administrasi ini 

dijelaskan. 
Sialakan Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Dapat kami laporkan tentang komponen-komponen biaya perjalanan ibadah 

haji mulai tahun ini, karena memang atas dasar saran dari Anggota Dewan sudah 
dicantumkan komponen demi komponen, jadi sudah lebih rinci dibanding dengan 
tahun-tahun sebelumnya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya kembalikan ke FPP, silakan. 

FPP (NY. Hj. MUNIROH MUNIR, BA) : 
Terima kasih, kalau memang sudah dijelaskan. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, untuk Ayat (3) kita setujul. 

iRAPAT : SETUJUj 

Berikutnya Pasal 10 DIM Nomor 57. 
Pasal 10 

(1) Pembayaran BPIH dilakukan kepada rekening Menter! melalul Bank-bank 
Pemerintah dan atau Bank Swasta yang ditunjuk oleh Menteri setelah mendapat 
pertimbangan dari Gubemur Bank Indonesia. 

Sllakan Pemerintah, mungkin alasannya apa tentang pendapat demiklan. 

PEMERINTAH: 
Dari Pemerintah; pertama, tidak mengulang kata-kata Bank-bank, cukup Bank 

saja sebab itu merupakan kelompok dan saya klra ahli bahasa nanti yang bisa 
melihat, dan selanjutnya juga tldak membedakan Bank Pemerintah dan Bank Swasta 
tetapi disini disebut Bank yang ditunjuk oleh Menter! setelah mendapat 
pertimbangan dari Gubernur Bank Indonesia. 

Jadi ungkapannya lebih umum darl ayat yang tertera terclahulu, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Bai, terima kasih. 
Jadi minta kata Bank-bank jadi satu saja; Yang kedua Bank Pemerintah dan 

Bank Swasta tidak disebutkan cukup kata Bank saja. Silakan Pak Paiman. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Menghargai apa yang disampaikan oleh Pemerlntah, kalau hanya kata Bank 

saja Pak akan menutup kemungkinan hanya satu Bank yang ditunjuk, sedangkan 
kalau Bank-bank yang ditunjuk oleh Menteri setelah mendapat pertimbangan ... dst. 
dapat kami terima d~lam artian akan lebih dari satu Bank yang akan ditunjuk. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FPP 

FPf'.' {DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Menanggapi tanggapan Pemerintah, ada dua substansl yang diusulkan tadi; 

Pertama, menyangkut Bank; dan yang kedua, berkaitan dengan pembedaan apakah 
dari Bank Pemerintah atau bank Swasta. 

Terhadap penghilangan bentuk jamak plural menjadi hanya Bank ini saja, 
kami kurang sependapat karena kalau hanya Bank bisa diartikan/ditafsirkan hanya 
satu Bank, kita tidak menghendaki tentunya dengan spirit anti monopoli dan lain 
sebagainya tidak hanya satu Bank nanti yang akan ditunjuk oleh Menteri, oleh 
karenanya perlu ada penegasan tentang bentuk jamak. 

Lalu yang kedua, perlu ada pembedaan Pemerintah dan Swasta, kalau hanya 
Bank saja bisa Bank asing pengertiannya, dan kita tidak menghendaki itu terjadi, 
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sehingga perlu dicantumkan Pemerintah dan Swasta ataupun mungkin swasta ini 
supaya karena swasta ini beragam perlu ketegasan nasional/Bank Swasta Nasional. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih. 
Jadi ini ada pendapat dari Komisi atau Pansus, bahwa Bank ini kalau satu bisa 

ditafsirkan satu Bank saja Pak, lalu Pemerlntah berpendapat inl ada kata Bank. Jadi 
pendapat FABRI maupun FPP atau Komisi. Kemudian karena disampaikan hanya 
Bank saja mungkin kita juga sependapat itu, supaya tldak membedakan dengan 
swasta, tapi ternyata ada faktor lain yang dltangapl lain-lain bisa juga Bank Aslng 
dan sebagainya. 

Silakan dari Pemerintah. 

PEMERINTAH: 
Memang dari kami ada beberapa alasan; pertama, bahwa memang kaml juga 

menyerap semangat dari trend sekarang lni termasuk trend global, sehlngga kami 
tidak menyebut lagi plhak swasta dan apa sebagalnya, tetapi dlslnl memang ada 
kata kuncl yaltu pertlmbangan dari Gubernur Bank Indonesia, jadl jangan dianggap 
juga dari penllaian global kita eksklusif apa berbagai hambatan-hambatan macam
macam begitu. 

Tapi sebenarnya, kami seandainya Bapak-bapak Dewan akan kembali kepada 
rumusan yang disampaikan oleh Bapak dan Dewan Yang Terhormat, menurut kaml 
sebenarnya sudah memadal, jadi seandainya akan kembali ke pangkalan kami 
setuju. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi sebenamya dengan ini mendapat tambahan-tambahan, ternyata kalau 

Bank saja bisa dianggap satu Bank, Kalau Pemerintah/Swasta sekarang era 
globallsasl kok masih ada kata-kata Pemerintah/Swasta, dan ternyata ada juga Bank 
Asing, ini kan bagus sekali. 

Silakan Pak Djaelanl 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Terima kasih Pak Ketua 

~~ Saya pikir usulan dari Pemerintah sudah bagus barangkali dltambah Bank, 
tapi yang kuatirkan oleh rekan saya Pak Lukman tldak mungkin Gubemur BI 
· menujuk Bank Asing. Ini sudah jelas pembayaran BPIH dilakukan pada rekenlng 
Menteri melalui, kalau kita mau tambah Bank-bank yang ditunjuk oleh Menteri 
setelah mendapat pertlmbangan dari Gubernur Bank Indonesia, karena yang 
dikawatirkan oleh Pemerintah dengan kondisi sekarang, kalau Bank Swasta, katakan 
kita juga menjaga nantl dipikir DPR hanya mementingkan Pemerintah tidak ada 
swastanya. Tapi dengan Bank-bank dengan pertimbangan Gubernur BI ini Gubernur 
Bl tidak akan menjebloskan uang umat, saya yakin tldak akan tunjuk saja Bank 
Asing. 
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Ini sudah satu tinggal ditambah Bank katakan supaya lebih jelas Bank-bank yang 
ditunjuk oleh Menter! setelah mendapat pertimbangan darl Gubernur Bank 
Indonesia. Saya yakin Gubernur BI tidak akan merekomendasl, apalagi uang umat 
ini. 

Terima kasih Pak Ketua 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak Djaelani. 
Saya kembalikan Pak Margo 

FABRI (MARGOYUNO) : 
Terima kaslh Pak. 
Kami mohon klarlfikasi Pak, sekarang inl benar atau tidak pendapat saya, 

kalau tidak salah waktu bicara dengan Gubernur BI, beliau mengatakan bahwa soal 
peranan BI tergantung pada UU BI yang sedang dibicarakan, nanti kalau UU BI 
mengatakan BI tidak punya hak untuk mengawasi Bank, saya kira ini ada 
pengaruhnya disini Pak, kalau BI tldak punya hak terhadap pengawasan Bank-bank 
apakah mungkin dia memberikan rekomendasi untuk memberikan Bank-bank yang 
ditunjuk. 

Jadi ini bahan pertimbangan, karena UU tentang BI sedang dibicarakan. Jadi 
mungkin kata Gubernur BI-nya dlrubah dengan kata lain yang blsa menampung. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih dari Pak Margo. 
Ada tambahan dan ini yang perlu kita pertimbangkan karena memang sedang 

dibentuk Undang-undang tentang Bank· Indonesia. Karena Pemerlntah yang 
mengetahul soal inl , silakan Pemerintah bagalmana, kalau soal Bank-bank sepakat 
kita, Pemerintah atau Swasta itu kita juga sudah sepakat, tadi ada semacam 
tanggapan dari FPP tambahan nasional supaya nanti kemungkinan Bank Aslng tidak 
masuk dan kalau dikatakan int tidak mungkin Gubernur BI menunjuk Bank Asing, 
kita jangan kesana sebab ada kadang-kadang Gubernur yang gila begitu, kalaupun 
sudah ada pedoman tentu tidak macam-macam. 

Silakan dari Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah ini semata-mata bertumpu pada kondisi yang berlaku 

~. sekarang, jadi memang atas dasar pertimbangan Gubernur Bank Indonesia. Hal lain 
yang ingin saya sampaikan sebagal masukan kemungkinan bisa saja terjadl seorang 
warga negara Indonesia tinggal misalnya di Brunei, ia ingin berangkat bersama 
keluarganya yang ada di Indonesia, sebelum berangkat haji dia pulang ke Indonesia 
tapi uangnya dia menyetor dari Brunel tentu ini akan melintas lewat di bank Asing 
kalau itu dltransfer misalnya. 

Hal seperti itu, apakah nanti tldak melanggar kalau ltu dlbatasi bahwa tidak 
ada keterlibatan Bank Asing, dilaln pihak juga untuk sekedar masukan saja walaupun 
bukan dalam penyetoran tetapi untuk pembayaran-pembayaran kami kepada pihak
pihak termasuk di Arab Saudi memang melalui Bank-bank Swasta Asing diluar 
Indonesia. 
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Dan sebagai kelengkapan untuk tranfers ke Bank-bank yang diluar negen 1rn 
sekarang Bank Indonesia memberlakukan, kami hanya boleh mengambll kredit darl 
Bank Indonesia ini pada dua hari sebelum jatuhnya pembayaran di Arab Saudi, jadi 
tidak masuk rekening sekian lama di Departemen Agama. 

Ini sebagai bahan masukan, terima kaslh. 

KETUA RAPAT: 
Baik, untuk rekan-rekan Komisi VII bahwa ada penjelasan dari Pemerintah 

bahwa kalau dicantumkan Bank Swasta Nasional lni akan tidak ada masalah, seperti 
dijelaskan kemungkinan dia mengirim uang dari Brunei dan memang sekarang itu 
rasanya yang penting masuk ke Menteri dari BPIH lnl, tapi memang juga perlu 
dibatasi tidak semua, kalau tidak kita batasi berarti sebetulnya semua Bank bisa, kita 
tidak tahu apa untung ruginya tapi yang jelas kJta harapkan Bank-bank yang 
bonafide. 

Saya kembali lagi putaran terakhlr, supaya jangan di Pending lagl, Pemerintah 
mengharapkan Bank-bank sudah oke, Pemerintah atau swasta atau Bank Swasta 
sudah oke tidak perlu tambahan nasional. Bagalmana dari FKP. 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Maksudnya saya pikir tidak ada lagl kata Pemerintah dan Swasta, cukup 

Bank-bank, Pembayaran BPIH dilakukan kepada rekenlng Menteri melalul Bank-bank 
yang ditunjuk oleh Menterl setelah mendapat persetujuan Gubernur BI. 

Terima kasih pak. 

KETUA RAPAT : 
Demikian Pak, tidak ada kata Pemerintah dan Swasta, Bank saja, jadi kata 

Pemerintah dihilangkan. Silakan FPP. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Kami masih ingin mendapatkan penjelasan lebih jauh tentang usulan 

penghapusan Pemerintah dan Swasta Inf, kata-kata Pemerlntah dan Swasta, karena 
apa yang disampaikan atau ilustrasi dari Pemerintah tadi kami menangkapnya ltu 
hanya proses transfering saja dalam pembayaran calon jamaah tapi lntinya rekenlng 
yang dikuasai oleh Menteri itu adalah Bank-bank tertentu, dimana Menteri dislni 
diartikan sebagai institusi, bukan Menteri sebagal perorangan tapi sebagai 
lembaga/institusi. 

Menteri memiliki rekening, dlmana rekening ada di Bank-bank; persoalannya 
t kalau Bank-bank tidak dibatasi atau tidak dibatasi pengertiannya apakah itu Bank. 

Pemerintah dan Swasta saja itu bisa saja membawa konotasi Bank Asing bisa, 
apalagi meskipun dari penjelasan Pemerintah disini ada kata/kalimat yang mengunci 
pertimbangan dari Gubemur Bank Indonesia, tapi lnl hanya sekedar pertimbangan, 
pertimbangan itu bisa diikuti atau tidak dan tidak ada jaminan bahwa Gubernur Bank 
Indonesia akan memberikan pertimbangan-timbangan sebagalmana yang kita 
kehendaki. 

Jadi saya masih tetap mengusulkan pentlngnya pencantuman kata-kata 
Pemerintah dan Swasta Nasional inl, supaya tidak rekening itu diletakkan pada Bank
bank Asing, karena biar bagaimanapun ini adalah devisa klta dan ini bukan nilai yang 
kecil menyangkut dana-dana hajl. Demikian Pimpinan. 
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KETUA RAPAT : 
Baiklah, saya persilakan mungkln Pak Lukman belum menjelaskan kalau yang 

katakan Dirjen tadl Bank itu darl Brunel, ltu bagalmana . 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi yang saya tangkap, dlmanapun warga negara kita dia bisa naik hajl 

dengan membayar di negara yang ia tempati tetapi tetap harus menyetorkan kepada 
rekening Menteri yang ada di Bank Pemerintah atau Swasta Nasional, bukan 
rekening Menteri yang ada di City Bank atau Standard Cartered atau dimana atau 
Bank Asing lain, tapi rekenlng Menteri itu artinya harus ada di Bank Pemerintah atau 
ada di Bank Swasta Nasional. Adapun dia transfer darl negara manapun terserah, 
dari Amerika, Mesir dari mana tidak jadi masalah. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kaslh Pak Lukman, makin kita masih perlu presentasi lagi, 

bagaimana ketentuan darl Departemen Agama, Menteri bisa menyimpan uang di 
Bank-bank yang bagaimana saja, tentunya tidak mungkin semua Bank, kalau banyak 
Bank berat juga tentu terbatas, hanya diharapkan dlsini. Bank Pemerintah atau Bank 
Swasta Nasional tidak di Bank Aslng. 

Silakah Pak. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih 
Kami laporkan bahwa yang berjalan selama inl Bank yang dipergunakan 

hanya Bank-bank Pemerlntah saja, itupun dalam perkembangannya berangsur dan 
baru terakhir ini saja seluruh Bank Pemerintah sebagal Bank penerima setoran 
ONH/BPIH. Sebelumnya hanya beberapa Bank Pemerintah tertentu saja. Sekali lagi 
ini dasar pertimbangannya adalah dari Bank Indonesia. 

Dapat kami laporkan juga bahwa yang mengendalikan Bank-bank penerima 
setoran ONH ini juga adalah Bank Indonesia berdasar surat-surat edaran yang 
dikeluarkan oleh Bank Indonesl. Dengan kata lain kami Departemen Agama tidak 
mampu atau berwenang memerintahkan atau mengendalikan Bank ini tapi harus 
kami bersama-sama Bank Indonesia duduk bersama yang kemudlan hasil koordinasi 
ini menghasllkan kesepakatan berupa Surat Edaran kepada Bank-bank penerima 
setoran ONH tentang Tata Cara Penyetoran tentang segala macam yang berlaku 
dengan tehnis Perbankan tidak dlatur oleh Departemen Agama tetapi oleh Gubemur 
Bank Indonesia. 

Jadi tegasnya yang ada sekarang sebenarnya kalau ada pada kami hanya 
Bank-bank Pemerintah, cuma Inf nanti tidak dlangap menyerap aspirasi kedepan 
begitu, kaml ikut juga merumuskan seperti sudah menangkap tanda-tanda zaman 
ini. Itu kira-kira. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih. 
Jadi Pemerlntah sudah lebih maju berpiklrnya, kalau dimasukkan Bank 

Pemerintah dan Swasta, kenyataan kan Pemerintah dengan kemungklnan resiko
resiko segala macam Bank Swasta itu. 
Jadi saya minta pendapat darl rekan-rekan kembali, ini kalau Bank-bank saja dan 
kenyataannya memang Bank Pemerintah, apakah lni perfu dimasukkan penjelasan 
atau semacam bisa tldak bahwa itu ke Bank-bank tapl pengertiannya Bank 
Pemerintah, terus apakah tidak ada masalah kalau Swasta nuntut. 

f PP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Sengaja saya lihat-lihat, klta inl kok selalu happy mungkin era 30 tahun kita 

oleh Pemerintah diakal-akali maka alergi betul. Sebenamya kalau soal haji kalau 
swasta, swasta mana BCA habis UPPO habis terus terang saja Pak, kenapa kita saya 
mengungkap adanya, mungkln ada senang memungkiri rakyat, silakan, maaf saja 
SCA, Liem Si Uong, Bank ini, ini tidak ada, Bank Muamalat yang berciri Islam, terus 
terang saja sepi, sampal saya bertanya dalam hatl apakah Bank Indonesia apakah 
haram selama kita hidup ini. Inf logika, oleh karena ltu Pemerintah lnl sangat yang 
namanya swasta yang mualim yang bank-bank apapun tidak pernah dlpercaya. 

Oleh karena itu saya mlnta sudah benar usul Pemerlntah ini, artinya Bank
bank tidak usah banyak Bank apalagl nanti bisa dlmainkan oleh Bank Swasta anda 
dapat sekian persen, tolong persennya bahas sama saya. Bisa! Karena dia baik 
dengan Pak Malik dan Pak Mubarak, bank saya tidak bonafide dikasih ' kan, seperti 
Bank Indonensia keluarkan trilyunan, milyaran. Oleh karena itu, saya usul kepada 
Pemerintah supaya realistis. Saya heran juga, pak menteri sampai ABRI artinya 
supaya menggiring lebih ke sini. Bukan menggirlng apa-apa, artinya demi 
keamanan. Saya menghargai namanya swasta, kita harus kembangkan tetapi 
berproses. Haji ini, maaf pak, sudah terlalu banyak, Pak Mahfudz Djaelani kenal 
namanya Andi Latief Tiga Utama, mungkin beliau-beliau tidak sempuma juga. Oleh 
karena itu, saya mohon bank cukup bank sajalah. Bank itu artinya bukan bank-bank, 
bisa 2, 3 bank Pemerintah. Pak Mubarak bisa bikin bank. Jangankan bank, 
percetakan saja dibikin-bikin oleh Pemerlntah untuk obyek-obyekan, apalagi bank. 

Terima kasih Pak Ketua. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, Pak. 
Jadi inl sudah semakin jelas, apalagi saya sudah mintakan untuk menggiring 

~. dan memang yang pentlng bagl Pemerlntah/Departemen Agama dengan beberapa 
bank, mau satu Bank nanti tldak adll. Jadi tadl Pemerlntah sepakat Banknya 
ditambah kata" BanK' lagi, tetapi tldak dtsebutkan pemerintah dan swastanya. 

Setuju? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Sedikit lagl. Terima kasih Pimpinan. 
Jadi saya ingin menjelaskan dalam Panja lni, tldak ada kepentingan saya 

untuk menguntungkan bank-bank swasta , supaya Pak Avip tahu. Tetapl intinya, 
semangatfspirtt yang melandasl esensi atau substansl dari undang-undang ini adalah 
tidak ada anti monopoli, itu yang pertama. 
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Sebenarnya kalau kita cermati Pasal 10 ayat (1) inl, otoritas menteri luar biasa, "itu 
yang ditunjuk Menterr' . Jadl Menterl bisa menunjuk Bank siapa saja, tapl ada 
batasannya. Batasan disini, diberi kata "dan/atalf . Jadi bisa "atalf , kalau menteri 
hanya lngin meletakkan rekeningnya hanya pada Bank Pemerlntah dimungkinkan, 
ta pi jangan sejak awal, sejak dini undang-undang ini sudah diskriminatlf. 

Nuranl saya belum bisa menerima itu, terlepas siapapun Bank Swasta yang 
ada. Tetapi swasta nasional itu harus diakomodir, diletakan pada kedudukkan yang 
sama dengan Bank Pemerintah didalam undang-undang ini. Jadl itulah yang 
melandasi saya tetap bertahan bahwa Bank Swasta lni adalah Bank Swasta Nasional 
perlu dicantumkan. Adapun Menteri nanti hanya ingin menggunakan Bank 
Pemerintah, itu sudah ada otoritas mutlak "ditunjuk oleh Menten' clan itu 
"dan/atalf , tidak harus pemerintah dan swasta tetapl "ataU' tetapi substansi/esensl 
undang-undang ini tidak diskriminatif. 

Demikian, terima kasih. 

FKP (H. MACHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Pak Ketua, barangkali saya ingin sedikit menjelaskan. 

KETUA RAPAT: 
Sebelumnya, saya ingin menyampaikan kepada Pak Lukman. Sebetulnya 

dengan kata " Bank-bani(' ini sudah tidak dlskrlmlnatlf, jadi bisa Pemerintah, bisa 
swasta dengan petunjuk Menterl, sebenamya jlwanya begitu. Blsa, Pak Lukman! 
Kalau bank-bank ' kan terserah Menterl, blsa pemerintah bisa swasta, tetapl kalau 
minta swasta seakan-akan atau "dan/ataU' itu malah bisa diskriminatlf karena ada 
"dan/ataU' ltu, apa bukan begitu. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Begini, Pimpinan. Kalau hanya "Bank-banK' saja itu membawa interpretasl 

Bank-bank asing juga dimungkinkan, tidak ada batasan itu. Sekarang persoalannya, 
apakah klta akan mentolerir bahwa menteri itu dimungkinkan membuka rekening di 
Bank Asing. Saya berkeberatan kalau undang-undang ini membuka peluang kalau 
menteri itu membuka rekening pada Bank Aslng. 

FKP (H. MACHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Barangkali Pak Pimplnan sediklt. 

KETUA RAPAT : 
Ya, silahkan Pak Djaelani. 

FKP (H. MACHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Sebetulnya apa yang dimaksudkan Pak Lukman, di sini jelas bahwa 

pembayaran BPIH pada rekening Menteri melalui Bank yang dltunjuk oleh Menter!, 
bukan titik. Kalau yang "oleh menterr titik, yang dlkhawatlrkan Pak Lukman saya 
yakin, contohnya duit Jamsostek dulu karena tidak ada rekomendasl dari Gubemur 
BI, Pak Latief ( mohon maaf) enak saja menawarkan ke Bank Swasta. Bera pa 
perbutan you kasih bunga saya lebih tinggi, inl resikonya berat, apalagi ini duit haji. 
Makanya disini ada "setelah mendapat pertimbangan dari Gubemur BanK' • 
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Kalau tadi yang dimaksudkan Pak Lukman hanya "ditunjuk oleh Menterr' titik, 
saya faham maksudnya Pak Lukman, dikhawatirkan itu, seenaknya Menter! nantl, 
sebero-nya menteri. Jangan terulang lagi seperti uang Jamsostek oleh Pak Latief, 
istilahnya dilelang. Bank mana yang berani komisl lelbih besar, dlbawah meja ada 
lagi buat saya. 

Terima kasih, Pak Ketua. 

KETUA RAPAT : 
Balk, kita menghargai pendapat Pak Lukman tentang dlragukan bahwa 

monopoli atau nanti bisa melalui Bank Asing. Tetapi dengan penjelasan Pak Djaelanl 
mungkln sudah bisa. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAJFUDDIN) : 
Saya belum mendengar dari sekian banyak pembicara yang belum menyetujui 

pendapat saya, apa keberatan kalau Bank-bank Pemerintah dan Swasta Nasional ltu 
dicantumkan di sini. Saya belum mendengar keberatannya apa. 

KETUA RAPAT: 
Silahkan, kalau begitu. 

FKP (H. MACHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Saya dulu. Keberatan saya jelas, ini duit umat. Apalagl sekarang inl zamannya 

nggak bener. Bank dilikuidasl, nggak tahu besok bera~ puluh lagi, yang jelas 
minggu de.pan sudah ketahuan nama-namanya. Kalau lni duit umat, susah; hajinya 
repot Pak Lukman. 

Terima kasih, Pak Lukman. 

KETUA RAPAT: 
Sebenamya, maksud Pak Lukman begitu untuk menyelamatkan uang umat 

dari swasta nasional. Dari ABRI, silahkan! 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Dari tadi kita memperdebatkan bank pemerintah dan bank swasta. Kalau ada 

Gubemur Bank Indonesia di sini, beliau ketawa terus itu. Silahkan anda berdebat, 
ta pi gue yang menentukan. Maka itu ada kata-kata "dengan pertlmbangan Gubemur 
Bank Indonesia' , saya mendukung Pak Djaelanl. 

Jadi apapun yang ditulls atau apapun yang diusulkan oleh Menteri, katakanlah 
bank apapun, yang menentukan Bank Indonesia. Jadi kita jangan ragu sama Bank 
Indonesia. Kita yakin sama Bank Indonesia, pasti akan menunjuk bank yang bonafid 
dan yang tidak merugikan rakyat. 

Terima kasih, pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, dari FKP! 
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FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih, Pak. 
Saya hanya ingin mengingatkan bahwa waktu RUU ini dipersiapkan oleh 

Prolegnas sudah difikirkan masalah lni. Kemudian timbul pemikiran, bagalmana kalau 
suatu saat Pemerintah juga member! kesempatan kepada Bank Muamalat sehingga 
tadinya tidak disebutkan Bank Pemerintah dan Swasta akhimya waktu diskusi itu 
dicantumkanlah Bank Pemerintah dan Swasta, itu pertama. Tetapi sekarang' kan ada 
usul pemerintah. Memang sudah ada rambu-rambunya, tidak mungkln bank asing. 
Kalau menterinya nanti sedlkit-sedikit sintinglah, barangkali tidak mau ikut 
pertimbangan Gubernur Bank ' kan bisa juga. Kalau ada pertlmbangan Bank 
Indonnesla misalnya bank swasta, bisa juga dia tidak terlma. Tetapi klta' kan tldak 
harap, tidak shu'udzon, kita tidak negative thinking, klta merasa bahwa Menteri 
Agama Insya Allah akan berusaha sebaik mungkin, sehingga kalau tadi Pak Lukman 
khawatlr bahwa perlu dlcantumkan bank swasta di sini, memang inl juga kelnglnan 
masyarakat. Inl dari segi politisnya, pak barangkali itu yang dilihat. Bahwa dart segi 
politis dicantumkannya kata "swastcf itu seolah-olah kita ikut libatkan peran swasta, 
padahal sasarannya sama. Kita cantumkan swasta di sini dari segl polltlsnya 
memang baik, orang-orang Bank Muamalat merasa mungkin saja besok lusa dapat 
kesempatan. Tetapi kalau tidak dicantumkan orang di luar nanti akan berkata : 
"Wah, tldak mungkin kita dapat kesempatan!' Itulah, tetapl bukan saya menolak 
usul darl Departemen Agama, sama saja kalau menurut saya. Mau masuk lni atau 
mau masuk ini, sebaiknya kita masukan saja ke Tim Perumus, mana menurut 
bahasa yang baik. 

Terima kasih, Pak. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya persis kali ini seperti Pak Umar Syihab karena tahu latar belakangnya. 

Oulu kita cuma malu-malu katakan Bank Swasta ltu Bank Muamalat. Artlnya klta 
mau kembangkan Bank Muamalat, apalagl Bank Syarlah, Bank Islam, kira-klra 
begitu. Bolehkan, kita istllahkan Bank swasta, tetapi berkembang macam-macam. 
Oleh karena ltu, saya tidak menolak. Mau dipakai pemerintah bisa. Memang polltis, 
seakan-akan trend ini kalau bicara pemerlntah dan masyarakat baik, walalupun 
sebenarnya tidak selamanya balk. · 

Oleh karena ltu, barangkali hampir satu jam lebih klta memutar di sini, Pak 
Lukman pun pada dasarnya karena mungkin terserang, tidak argumentatif menurut 
beliau maka dia bertahan. Tetapl kalau kita serahkan ke Tim Perumus, barangkali 
bisa cair, bagaimana nantl yang terbaik. Di Tim Perumus sajalah, apakah mau 

t, "bank-bani<' atau "bani{' saja atau "pemerintati' atau "swasta' bagaimana yang 
terbaik. Sebab di kita (maaf saja), debat kiri kanan kadang-kadang sulit untuk 
mundur. Kita harapkan di sini, oleh ABRI/Pimpinan ini, tetapi rupanya ABRI juga 
sudah nggak lengser, semua peristiwa terjadl terus. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak Abduh. 
Memang zaman . dahulu betul, ABRI itu tak · ada macam-macam, tetapi 

sekarang tidak boleh begitu. Saya harus demokrat, bahkan kalau perlu leblh 
demokrat. Jadi pencantuman swasta itu ada maksud psikologis. Supaya leblh ada 
psikologisnya swasta merasa, kalau tldak nanti mereka blsa juga berpikiran lain. 
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Ini pendapat dari awal perumusan ini. Mungkin tidak sampai Tim Perumus. Kira-kira, 
bagaimana Pemerintah. · 

PEMERINTAH : 
Bapak Pimpinan dan Anggota yang terhormat. 
Sebenarnya apa yang dlkemukakan oleh Dewan, menurut saya memang 

sangat-sangat aspiratif tidak hanya pemerintah juga sekallgus membuka 
kemungkinan peluang bagi swasta, dan inl saya kira trend global kita ke depan 
dalam rangka suasana sejalan dengan Reformasi walaupun sebenarnya kalau untuk 
pemerintah pada Bank Pemerlntah saja yang aman. Itu klra-kira kalau jelas-jelas 
saja. Tetapi dalam rumusan undang-undang tldak blsa hanya begitu. Kemudlan, 
Pemerintah berfikir lebih dari itu. Kenapa harus dipertentangkan antara Pemerlntah 
dan swasta, kita buat saja yang lebih umum. Tetapi di sini, slnyalemen Anggota 
Dewan yang terhormat Pak Lukman, kalau begini bisa-bisa merugikan kepentingan 
nasional. Jadi saya kira cukup berasalan. Solusi dari inl menurut kaml, tadi juga 
sudah kami katakan, seandainya Dewan akan surut mundur kemball kepada apa 
yang disampaikan semula, bukan catatan dari pemerintah, kami dari pemerintah 
tidak keberatan. Lebih lagi kalau memang dari Anggota Dewan yang terhormat Pak 
Lukman perlu ditambahkan "swasta nasionaf' , cuma saya khawatlr kalau 
dimasukkan "nasionar' ini kita kurang global, dianggap lagi kita bertentangan 
dengan GATT dan macam-macam, kira-kira ini. Barangkali adanya di penjelasan, 
tidak di sini. Jadi itu barangkali, tetapi intisarl bagl pemerintah sebenarnya tetap 
"setoran hanya pada bank pemerintalf untuk demi amannycf' . 

Demlkian, Pak. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih Pak. 
Jadi rekan-rekan sekalian, Pemerintah sependapat dengan kita. Hanya tinggal 

satu lagi yaltu pendapat Pak Lukman, apa masih perlu kata-kata nasional. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Tanpa dlcantumkan "nasionar' , kaml blsa menerima. 

KETUA RAPAT : 
Baik, Pak Lukman bisa menerima. Jadi kita sepakat semua. 

(RAPAT: SETUJU) 

Jadi tidak perlu Tim Perumus. Jadi tinggal dua lagi, Pak supaya pas 60. 
Di 58 dart Pemerintah ada tanggapan? 

PEMERINTAH: 
Setuju, Pak. 

KETUA RAPAT : 
FKP? 
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FKP: 
Setuju! 

KETUA RAPAT : 
FABRI? 

FABRI: 
Setuju ! 

KETUA RAPAT : 
FPP? 

FPP: 
Setuju! 

KETUA RAPAT : 
Di DIM nomor 59, "Pengemballan BIPH diberika'n kepada calon jamaah haji 

dalam haf' . Inl saya pikir tidak ada masalah, ya? 

kRAPAT : SETUJUj 

"a. meninggal dunia di Indonesia' , dari pemerintah menlnggal dunia sebelum 
berangkat haji. Sllahkan dari FKP! 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Mungkin Pemerlntah memberi penjelasan lebih dahulu, argumentaslnya apa 

mengenai usulan ini. 

KETUA RAPAT : 
Silahkan Pemerintah menjelaskan, tapl untuk 60 a ini saja. Silahkan 

Pemerintah menjelaskan, kenapa dlkatakan "meninggal dunia sebelum berangkat 
hajr' ? 

PEMERINTAH: 
Kalau itu meninggal di Indonesia, bisa dia meninggal sebelum haji, bisa juga 

sesudah haji. Tapi kaitannya di slni adalah yang terkalt perlkatan antara calon haji 
dengan pemerintah dalam hal hak dan kewajibannya dulu adalah dalam kaitan 

ti menunaikan lbadah haji dan uang ltu dikemballkan adalah kalau dia belum 
berangkat haji. Jadi kalau masih di Tanah Air, itu dikembalikan. Oleh karena itu, 
meninggal dunia sebelum berangkat haji. 

KETUA RAPAT: 
Tanggapan dari FKP? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih, Pak. 
Saya bisa fahami apa yang dikemukakan oleh Departemen Agama. Cuma 

saya mau tanya lagl, sebelum berangkat haji itu bagaimana kalau dia sudah 
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berangkat dari rumahnya sampai ke embarkasi, apa itu dibayar kembali? Jadi sudah 
masuk asrama, itu ' kan masih sebelum berangkat. Apa yang dimaksud "sebelum 
berangkaf itu sebelum berangkat dari rumahnya sudah jelas "sebelum berangkaf , 
tetapi kalau sudah dari rumahnya sudah berangkat sampal di asrama haji 
meninggal, bagaimana ini. Ini yang ingin saya tanyakan. 

KETUA RAPAT : 
Dari FABRI dulu urutannya supaya kita atur saja. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih, pak. 
Mungkin kata "meninggal dunia sebelum berangkat hajr' inl perlu 

ditambahkan antara" berangkaf dan" hajr' ditambah" menunaikarf . 
Kemudian kami juga mohon penjelasan yang sama dengan apa yang 

disampaikan oleh FKP tadl. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Kami ingln leblh mendapat penjelasan leblh jauh tentang pengertlan 

berangkat haji. Jadi pengertian "sebelunf itu, apakah ketika antara dart rumah 
tinggal ke embarkasi atau darl embarkasi ke airport atau dari airport sampal airport 
di Saudi Arabia atau dari airport Saudi Arabia ke pemuklman/pemondokan atau 
sampai yang disebut haji/wukuf. Jadt selama belum wukuf, itu belum hajl. Jadi 
pengertian "berangkat hajr' ini sepertl apa, mungkin pemerintah blsa memberikan 
penjelasan berdasarkan pengalaman selama int dalam pengembalian BPIH. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kasih. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Memang problemnya ada, pak. Kalau meninggal dunia di Indonesia, selama di 

Indonesia harus kembali uangnya tetapl kalau sebelum berangkat haji tekanannya 
dla sudah masuk Pondok Gede, menlnggal dia, sudah keluar lewat administrasl, 
uang ini dan ltu, tentu Pemerintah nggak mau kemballkan,' kan sebelum berangkat. 
Kalau sudah berangkat dan meninggal di jalan,' kan ndak haji dia. Jadi memang di 
sini, · tentu Pemerintah, karena orang naik hajl sudah kefuar banyak uang, sudah 
pakai uang untuk segala macam lantas meninggal di tengah jalan, jadi uang juga. 

t-... Oleh karena itu, tentu efisiensi di sinl barangkali kelihatannya. 
Oleh karena itu perlu kesepakatan kita bersama, kalau blsa standarnya, 

pokoknya selama di Indonesia supaya berangkat atau kemball pesawatnya, 
kembalikan, apa boleh buat. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Ini yang terakhir. Jadi Pak Dirjen, ini perlu penjelasan dari Pemerlntah. 

Kenapa "meninggal di Indonesf~' , bahkan saya menanyakan kalau meninggal di 
Tanah Suci ' kan baru sekali jalan, apa nggak dikembalikan separoh karena nggak 
kembali jenazahnya atau orangnya dan sebagainya. 
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PEMERINTAH : 
Baik, Bapak Pimpinan dan para Anggota Dewan yang terhormat. 
Saya laporkan demlkian, sebagal informasl pengertian " meninggal dunia di 

Indonesia' kenapa saya robah menjadl "sebelum berangkat hajf' sebab bisa saja 
calon jamaah haji bepergian sebelum haji itu mlsalnya bertandang ke Malaysia dulu 
baru kembali ke Indonesia karena waktunya masih jauh untuk berangkat haji 
padahal dia sudah menyetor. Dia menlnggal di Malaysia, tetap kita kembalikan. 
Kalau disebut "meninggal di Indonesicl' dla mestinya tldak dlkembalikan. Jadi kalau 
titik beratnya pada "di Indonesia', tetapi kami mengerti maksudnya. 

Oleh karena itu, yang dimaksud di sinl adalah sepanjang sekarang ini 
pemerintah belum terkait dengan kewajiban-kewajlban dengan pihak lain pada 
komponen ONH itu, terutama angkutan. Jadi kalau belum naik di pesawat, 
OHN/BPIH itu dikembalikan walaupun sudah nginap, sudah gratis semua, sudah 
dibagi buku, sudah ikut pembinaan, tetap dikemballkan BPIH seutuhnya, seratus 
persen. Itu satu, pak. 

Yang kedua, kalau dia meninggal sudah sampal atau sudah naik pesawat, di 
perjalanan dia meninggal, kalau ketentuan penerbangan intemasional mestinya 
diturunkan di pelabuhan terdekat, tetapi para pengangkut int ' kan repot. Ini juga 
kadang-kadang kurang manusiawi, inl didudukan, Masya Allah. Inl memang 
pengalaman yang kurang baik, tetapi karena menyangkut orang banyak barangkall. 
Jadi biasanya ditunggu sampai turun sampal di Jeddah. Jadi tldak mampir, apakah di 
Karachi atau kemana, tetapi terus saja langsung. Sama seperti pulangnya. Jadi 
dalam praktek terus terang memang kita juga harus mengurus orang banyak. Kalau 
dia meninggal di pesawat menjelang sampai di Jeddah atau baru terbang dari salah 
satu embarkasi di Tanah Air ini, tetap tidak dikembalikan. Jadi ONH-nya tidak 
dikembalikan. Kenapa? Angkutan sudah harus kami bayar, sebab sudah masuk 
dalam manifes penerbangan, rumah sudah harus kami bayarkan sebab sudah 
diperhitungkan jumlah jamaah termasuk yang meninggal. 
Oleh karena itu di masa-masa yang lalu, tlket kepulangan ini pun dimasuk disebut 
sebagai revand, tidak dikembalikan. Jadi untuk "yang meninggar' yang lalu tldak 
dapat bagian ONH waktu ltu tetapi dla akan mendapat dari bank sebesar 100 persen 
ONH itu ditambah dengan kurang lebih 400 ribu santunan Garuda yang dlserahkan 
lewat Departemen Agama. Ke depan dengan paradigma baru Reformasi sekarang, 
lnsya Allah kalau nanti si pengangkut mengembalikan tlket kepulangan yang tldak 
dipakai itu -yang meninggal di Jeddah' kan tidak pulang lagi-, kalau si pengangkut 
balk Garuda maupun Saudia mengembalikan ke Depag, Depag sudah cantumkan 
dalam kontrak akan diteruskan kepada ahli waris, yang akan datang ini pak, mulai 
tahun ini. Jadi kita mengatur ' kan yang sekarang, kalau yang sudah lewat ' kan 
susah. 

Jadi dengan demikian, kami ingin melaporkan, terserah formulasinya 
bagaimana, tetapi yang dimaksud yaitu sebelum naik di pesawat. Itu kira-kira 
demikian, kami menyebutnya sebelum berangkat. Barangkali di penjelasan nanti bisa 
atau di sini untuk diperbaiki, terserah. 

Demikian informasi kaml. 
Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak. 
Jadi, sebenarnya dengan adanya asuransi ini dapat satu ONH ndak, Pak. Itu 

' kan sudah lebih banyak, mungkin tldak ada persoalan. Inl karena klta tldak tahu 
masalah ini, jadi masih dipersoalkan lagi. 

Jadi rekan-rekan sekalian. Dengan demikian kalau dia meninggal sudah naik 
pesawat, kalau dulu' kan tlket kemball, dikembalikan tetapi akan lama dikembalikan 
bahkan dapat satu ONH plus dari Garuda 400 ribu atau 500 rlbu dan saya plklr ini 
tidak dipermasalahkan lagi. Hanya dalam penjelasan perlu dljelaskan. Bisa kita 
terima ini? 

l(RAPA'I' : SEI'UJ U~ 

Ini mukulnya tiga kali karena sudah jam tiga. 
Sesual kesepakatan tadl, lni sudah 60 DIM yang klta bicarakan dan lni sudah 

kemajuan yang luar biasa, sebenarnya besok kita mulal bekerja. Tadl klta sepakat 
sampai jam tiga. Saya tanya kembali, apakah cukup sampai jam tiga ini? 

Baik! Bapak-bapak sekallan. 
Sekali lagi, saya atas nama rekan-rekan semua atau klta semua 

menyampaikan terlma kaslh dan bersyukur kepada Tuhan bahwa pada hari ini klta 
telah menyelesaikan 60 DIM, dan mudah-mudahan besok kita bisa menyelesalkan 
lebih, minimal sama dengan sekarang tetapl memang jangan kita forslr hari ini. 
Forsir hari inl, besok ada kerja untuk apa. 

Jadi sekali lagi terima kaslh atas pengertian dari Departemen Agama maupun 
Bapak-bapak sekalian dan tldak usah klta persoalkan kalau banyak-banyak 
pendapat. Ternyata banyak orang banyak pendapat, banyak yang tidak kita ketahul. 
Jadi ini hikmahnya. Saya rasa demikian. 

Saya tutup acara Rapat Panja hari lni dengan mengucapkan Alhamdulil/ah 
hirobbil'a/amln. 
Assalamu'alalkum Wr. Wb. 

(RAPAT DITUTUP PUKUL 15.00 WIB) 

Jakarta, 10 Maret 1999 

a.n. KETUA RAPAT 
SEKRETARIS RAPAT, 
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RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN TINGKAT Ill 

PEMBAHASAN ·USUL INISIATIF DPR·RI 
l\1engenaiRlJUTentang 

PENYELENGGARAAN IBADAH HAn 

Rapatke 
Jenls Rapat 
Harl, tanggal 

: 3 
: RAPAT PANITIA KERJA KE·2 
: KAMIS, 11 MARET 1999 

Jakarta, 11 Maret 1999 
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lBelum Dikoreksi 

DEWAN PERWAKILAN RAKYAT 
REPUBLIK INDONESIA 

RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN TINGKAT Ill 

PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR·RI 
MENGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAll 

Tahun Sidang 
Masa Persidangan 
Rapat ke 
Jenis Rapat 
Sifat 
Hari, tanggal 
Wa ktu 
Tempat 
Ketua Rapat 

: 1998 - 1999 
: III 
: 3 
: Rapat Panltia Kerja ke-2 
: Tertutup 
: Kamis, 11 Maret 1999 
: 09.00 - 15.20 WIB 
: Ruang Rapat Komisi VII DPR-RI 
: Prof.Dr.H. Engkoswara, M.Ed. 

H. Muhammad Fikrl, S.IP 
: H.R. Sartono, SH Sekretaris 

Acara : Membahas materi RUU tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji 

Anggota yang hadir : 27 orang dari 30 Anggota 
Dr. H. Muchsln, SH, H. Muhammad Flkri, Ora. Ny. Hj. Oelfah AS Harmanto, Prof. 
Dr. H. Engkoswara, M.Ed., Bambang Mintoko MP, Ors. Rudy Supriyatna, MM, 
Margoyuno, Abdullah Hadi, Tjahyono HS, Rukmini, S.IP ., Ors. Paiman, H. Mahfudz 
Djaelani, SE, Drg. H. Avip Saefullah, M.Pd., Prof.Ors. H. Cecep Syarifuddin, K.H. 
Ahmad Zabidi, Ors. Hajriyanto Y. Thohari, MA, Ors. H.M. Aminuddin Sanwar, Ors. 
Yusuf Hidayat, Ny.Hj. Dldik Hadidjah Hasan, Prof.Dr.H. Bisri Afandi, MA, Mohammad 
Yamin Tawary, Prof.Dr. H. Umar Syihab, Dr. H. Muchtar Aziz, MA, K.H. Munzir 
Tamam, MA, Ors. Qomari Anwar, MA, Ors. H. Lukman Hakim Saifuddin, Ors. Zainut 
Tauhid Sa'adi, Ny. Hj. Muniroh Munir, BA, Ors. H. Noersjahid Wiyoto, Ors. H.M. 
Abduh Paddare. 

Pemerintah : H. Mubarok, H. Muchtar Zarkasyi, H. Tauflq Kamil, H. 
Wahyu Widiana, Abduh Fatah, H. Abduh Ghofur J., H. Zainal Arifin. 

KETUA RAPAT (PROF.DR.H. ENGKOSWARA, M.Ed): 
Assamu'alaikum Wr. Wb 
Ibu-lbu dan bapak-bapak sekalian. 
Marilah kita memanjatkan puji dan syukur kepada Allah swr bahwa kita hari 

ini bisa melanjutkan kegiatan kita dan mudah-mudahan hari ini pun lancar dan 
berhasil seperti hari-hari sebelumnya. Tampaknya hari pertama itu sangat produktif 
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. sampai bisa menyelesaikan 60 butir dan kalau hari ini bisa 60, besok bisa tinggal 
sedikit lagi. Memang sedikltlah harapannya, prestasinya tlnggi suasananya 
menyenangkan. Itu yang saya klra diharapkan, dan pada harl ini klta berbahagia ada 
Ibu dari Pusat Bahasa, jadl harus agak hati-hati kita blcara ini karena bisa salah kita 
bicara, terima kasih Bu. 

Ibu dan bapak sekalian. 
Kita kemarin sudah menyelesaikan sampai dengan DIM nomor 60 dan 

beberapa kesimpulan sudah disampaikan kepada Ibu dan Bapak sekalian, saya tidak 
akan mengulang sama sekali. Kita akan terus melanjutkan dengan DIM nomor 61. 
Dalam DIM nomor 61 ini, darl plhak Pemerintah ada tanggapan, sedangkan dari 
masyarakat tidak nampak disini, oleh karena itu kami mohon penjelasan darl 
Pemerintah mengenal tanggapannya ltu. 

Kami persilakan. 

PEMERINTAH (KARO HUMAS DEPAG/H. MUCHTAR ZARKASIH, SH): 
Assalamu'alaikum Wr. Wb 
Pemerintah mengusulkan perubahan redaksi, sehingga berbunyi sebagaimana 

. di kolom tanggapan Pemerintah dislnl, sehingga berubah bunyinya "batal pergl hajl 
· · karena a~san kesehatan dan alasan lain yang sah~ Jadi ini dirubah sifat apa, jadi 

kalau dibatalkan itu seolah-olah ada sesuatu yang memaksa. Jadi kalau peristiw~ 
saja jadi datar sajalah, batal sajalah begitu. 

Jadl ltu usul dari Pemerintah. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Saya persllakan darl FKP, FPP, Fraksi ABRI; Saya persilakan dari FKP. 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Saya mengusulkan supaya ini dimasukkan saja ke Tim Perumus karena 

hanya masalah bahasa. 
Terima kasih. 

FPP (DRS.H.M ABDUH PADDARE) : 
Substansinya tidak ada masalah, hanya kallmat dibatalkan, batal itu kan 

perasaan saja. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Silakan, dari FABRI. 

FABRI (DRs. PAIMAN) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Terima kasih Plmpinan. 
Bapak-bapak dari Pemerintah dalam hal inl dari Departemen Agama yang 
kaml hormati. · 
Bapak-bapak ibu-ibu Anggota Dewan yang saya hormatl. 
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Menanggapi apa yang dlsampaikan oleh Pemerintah kami hanya ingin 
penjelasan atau penjelasan daripada Pemerintah tentang apakah ada perbedaan 
antara pergi haji dengan menunaikan ibadah haji, kata mana yang lebih tepat. Nah 
ini belum ada kesamaan daripada penjelasan tersebut yang diadakan kemarin. Kalau 
memang itu sama, apakah tidak baik kalau batal menunaikan ibadah haji karena 
alasan kesehatan ataupun alasan lain yang sah. 

Mengenal tanggapan daripada Pemerintah pada dasarnya kami tidak 
keberatan, kemungkinan untuk menghaluskan dapat diteruskan ke lim Perumus. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, Pak Abduh masih akan bicara. 

FPP (DRS.H.M ABDUH PADDARE) : 
Memang era reformasi orang takut dikatakan tidak demokratis, cuma 

demokratis itu tidak eflslen kadang-kadang Pak. Oleh karena itu disini sudahlah, jadi 
memang kalau dipersoalkan/dlbatalkan keberangkatannya bukan menunaikan 
ibadah haji, padahal sebenamya menunaikan, melaksanakan, keberangkatan di 
dalam rangka ibadah haji itu semua . Oleh karena itu nanti dalam lim Perumus itu 
kita ambil kalimat yang tepat Pak. 

Terlma kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, saya persilakan karena ada pertanyaan tadi. 

PEMERINTAH : 
Sehubungan dengan pertanyaan tentang apakah yang tepat pergl haji atau 

menunaikan ibadah haji, dalam konotasi ini kaml berpendapat bahwa kegiatan 
perginya ltu bukan dalam rangka menunaikan lbadah hajl secara keseluruhan begitu. 
Tetapi karena kita sudah memiliki ahli bahasa , menurut kami barangkali apakah 
tidak lebih baik diserahkan kepada ahll bahasa saja. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih saya kira kita sepakat untuk menyerahkan ke lim Perumus. 

Terima kasih ini jadi keputusan klta. 

KRAPAT : SETUJUj 

Berikutnya klta sampai kepada DIM nomor 62, Pasal 10 ayat (4) dari 
pemerintah ada tanggapan sedangkan dart masyarakat tidak. Untuk itu kami mohon 
penjelasan, kami persilakan. 

PEMERINTAH: 
Terima kasih. 
Kami dalam rumusan ini menghilangkan kata-kata "dengan memper

timbangkan keadilall hanya cukup sampai melalui Keputusan Menteri saja. 
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Karena RUU ini salah satu azasnya adalah azas keadilan, jadi semua yang 
dirumuskan atau yang diatur disini selalu mempertimbangkan keadilan. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Saya teruskan kepada ibu dan bapak sekallan; FKP, FPP, ABRI tidak ada, POI 

tidak ada. · 
Kami persilakan ! 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Disini kan kata-kata "mempertimbangkan keadilarf yang minta dihapus, kami 

mt khusnudzon kepada Menter!, kami plkir bahwa tata cara atau aturan-aturan 
pengembalian itu tentu dengan mempertimbangkan keadilan, jadi kami tidak 
keberatan dengan usul Menteri. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, kemudian Pak Abduh. 

FPP (DRS.H.M ABDUH PADDARE) : 
Mengenai ini, sebenamya bagi kaml sengaja ditulis untuk mempertimbangkan 

keadilan supaya mem-wamlng Menteri, sebab kalau tldak ditulis ltu berhentl 
keadilannya disitu. Setelah ditulis, maka dalam undang-undang tidak perlu 
dimasukkan tetapi setelah dibaca sampal Keputusan Menterl "titiK' , tapi dalam 
benaknya supaya mempertimbangkan keadilan, jadi ada bagusnya gitu. 

Saya kira itu, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, dari ABRI tldak ada. 
Saya persilakan Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Insya Allah Pak karena dijiwai dengan azas keadilan, maka di benak beUau 

tentu akan selalu. Jadi Pemerintah kalau memang mau ditegaskan saya kira kami 
kira tidak ada masalah, tetapi kalau umpama seperti yang diusulkan Pemerintah juga 
ltu barangkali karena semuanya Inf harus mempertimbangkan azas keadllan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

PEMERINTAH : 
Atau di Penjelasan, barangkali. 
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KETUA RAPAT: 
Saya kira ini ada usul, seandainya di penjelasan apa mungkin lebih baik atau 

tidak, untuk ini kami persllakan ! 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Itu seluruh aspek Keputusan Menterl ltu bukan cuma haji saja, bukan 

pengemballan uang saja maka harus bersifat keadilan, jadi tidak usah penjelasan, 
kita makfum saja begitu. Jadi semua langkah Menterl itu, Menteri itu kan atas nama 
rakyat dan negara sudah adillah, begitu kira-kira. Masalah nanti sebagai manusia 
normal lalu berbuat tidak adil, itu soal lain. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya kira ·sudah ada kesepahaman kita, darl Pemerintah juga tidak keberatan 

dan menyetujui, dari kita menghendaki begitu, jadi ini sudah menjadi keputusan kita 
bersama saya kira. 

Terima kasih. 

kRAPAT : SETUJUj 

Berikutnya nomor 63 Pasal 11, disini ada butir 3; Pemerlntah mengusulkan 
dicabut saja. 

PEMERINTAH : 
Baik, terima kaslh. 
Memang semula Pemerintah mengusulkan dicabut sebagaimana juga 

disampaikan dalam tanggapan Pemerintah di tanggal 22 Pebruari, akan tetapi 
dalam pembahasan sidang yang pertama, hari Selasa sudah ada kesepakatan bahwa 
substansl blsa diterima hanya redakslonal disesualkan dengan Pasal 1 butir 16. 

Dalam kesempatan lnl kami lngin sekaligus mengusulkan rumusan dalam 
rangka menyesuaikan redaksionalnya menurut lstilah Pak Menterl Pasal 11 ini' kan 
tiba-tiba membentuk badan pengelola dana umat lni apa, kecuall kalau kita melihat 
ke belakang supaya tidak tiba-tiba, kami mengusulkan materi yang ada di dalam 
Pasal 1 butir 16 itu langsung saja dlmasukkan ke sini dan barangkali badan 
pengelola dana abadi umat ltu tidak usah masuk dldalam ketentuan umum sebab 
kita sudah sepaham bahwa ketentuan umum ltu adalah untuk menyebutkan kata
kata yang supaya tidak berkali-kall dlulang-ulang dldalam. 

Kami mengusulkan bunyinya kata-kata "dana abadi umaf dldalam ayat (1) inl 
diganti dengan "dana yang dlperoleh hasll eflslensi penggunaan BPitf yang 
disebutkan diadalam butir 16 Pasal 1. Jadl lengkapnya bunyinya begini Pak" Dalam 
rangka pengelolaan dana yang diperoleh dari hasil efisinsi penggunaan blaya 
penyelenggaraan ibadah haji secara lebih berdayaguna dan berhasi/guna Pemerintah 
membentuk Badan Pengelola Dana Abadi Umat yang berkedudukan di ibukota 
negara Republlk Indonesia dan diketuai o/eh Menteri. 

Demlkian Pak, terima kaslh. 

C:\My Documents\risalah\PANJA 11-3-99.doc s 



I I 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Itu usulan darl Pemerintah, saya persilahkan FKP, FABRI, jadi kami 

persllahkan untuk membaca dululah. 

PEMERINTAH : 
Kami baca lagi ya Pak. Jadi kata-kata dana abadl umat di barfs pertama ayat 

(1) itu diganti dengan dari materi butir 16 Pasal 1 nomor urut 34. Jadi dana abadl 
umat itu apa ya langsung masuk saja gitu. Kami baca " Dalam rangka pengelolaan 
dan yang diperoleh dari has/I efislensl penggunaan biaya penyelenggaraan ibadah 
haji secara lebih berdayaguna dan berhasilguna Pemerintah membentuk Badan 
Pengelola Dana Abadi Umat yang berkedudukan di ibukota negara Republ/k 
Indonesia dan diketual oleh Menter/'~ · 

Jadi Pasal 1butlr16 masuk ke sini langsung. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya persilahkan tadi ada yang menanggapi FKP, FABRI ada. 

Saya persilahkan Pak Umar. 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terlma kaslh Pak. 
Igatan saya kemarin telah disepakati Pasal 1 butir 16 inl kemarin telah 

disepakati, bahkan disepakatl di masukkan kedalam limus untuk tidak hanya 
efislensi tapi kemungkinan mendapatkan dana darl luar yaitu sumbangan dan lain 
segalanya, sehlngga kalau ini kembali kita mau memblcarakan saya rasa 
mementahkan apa keputusan kemarln. Sehingga kalau saya ini tetap ada disinl; 
dana abadl umat adalah sejumlah dana yang dlperoleh dari hasll eflsiensi 
penggunaan penyelenggaraan lbadah hajl dan dana-dana yang halal. Dalam 
redaksilah yang kita lihat bahwa ltu akan ada dana lain. ltu yang saya kemukakan, 
saya ingat kepada Pak Menteri bahwa tldak mustahil nanti Undang-undang Zakat, 
Amil misalnya hak amil bisa masuk dalam dana abadi inl, misalnya Pak. 

Karena itu saya kurang sependapat kalau inf dicabut, malah kemarin sudah 
diputuskan Pak itu, bahwa dana abadl umat itu bukan hanya hasil efisiensi, untuk 
haji hasil efisiensl tapi ada kemungkinan dana lain yang bisa kita terima dan itu 
kemarin telah disepakatl, ltu yang pertama Pak. 

Yang kedua, kita perlu cantumkan di Bab I ini, karena ini menyangkut ada 
beberapa pasal yang dlatur dldalam aturan-aturan dan inl adalah pengertlan. Jadl 
yang dimaksud dalam undang-undang ini dan abadi umat itu adalah ini. Jadi kalau 
saya tetap seperti yang ada ini, hanya yang dirubah sepertl keputusan kemarin 
bahwa bukan hanya hasil eflsiensi. 

Terima kasih, Pak. 

KETUA RAPAT: 
Terlma kasih, saya persilahkan FABRI. 
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FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Memang kemarin telah kita sepakati apa yang diutarakan oleh Pak Umar tadi 

kita sepakat, cuma perumusannya Pak, perumusannya ini kalau didalam suatu 
pengertlan dana abadi ini termasuk kemungkinan pemasukan darl tempat lain. 
Kelihatannya lebih enak kalau itu ditempatkan di penjelasan. Kalau itu dltempatkan 
di penjelasan sebaiknya penjelasannya itu datanya di pasal, kalau di ketentuan 
umum biasanya tidak ada penjelasan di dalam suatu undang-undang. Sehlngga apa 
yang dikatakan Pak Umar tadi yang akan nanti, keputusan dulu diserahkan ke 
Timus, sumber dana itu dari mana. Ini malah saya condong sumber dana inl dltaruh 
di dalam penjelasan Pasal 11, demikian Pak. Sumber dana di penjelasan Pasal 11 itu 

> di kata sumber dana selain efislensi adalah lni ini lni, kemungkinan ini ini dan 
sebagainya. Sehingga bunyi Pasal 11 itu tidak perlu dirubah tetap apa adanya 
seperti itu hanya ditambah didalam penjelasan. 

Saya kira itu saja Pak, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Teri ma kasih, saya persilakan darl FPP. 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Plmpinan. 
Sebenarnya yang dlusulkan oleh Pemerlntah itu karena adanya dana abadi 

umat ini muncul secara tiba-tiba, ltu yang saya tangkap. Jadl sebenarnya tidak ada 
sesuatu yang substanslal tetapi leblh kepada mengapa ini dana abadl umat tiba-tiba 
muncul di Pasal 11 inl, meskipun ini ada dalam Bab Blaya Penyelenggaraan Ibadah 
Haji. Oleh karenanya Pemerintah memberikan gantl dar1 kata-kata dana abadl umat 
itu merujuk kepada butir 16 pada Pasal 1 ltu. Jadi bukan dana abadl umat yang 
ditonjolkan, tapi pengertlan dari dana abadi umat itu. Jadi memlndahkan redaksinya 
ke dalam Pasal 11 ayat (1) lnl. Saya bisa sependapat dengan latar belakang itu. 

Oleh karenanya mungkin ada baiknya kalau ayat (1) di Pasal 11 lni dlubah 
menjadi (2) supaya tldak tiba-tiba muncul dana abadi umat, tetapl sudah ada satu 
ayat baru yang menjelaskan bahwa biaya penyelenggaraan lbadah hajl, Pemerlntah 
berkewajlban memanfaatkan atau menggunakan biaya penyelenggaraan lbadah hajl 
itu secara eflsien, misalnya seperti itu. Sehingga kata-kata eflsiensl itu ada 
kaitannya, ada cantolannya. Nah oleh karenanya menyangkut redakslonal, kami 
mengusulkan agar inl masuk dalam Timus, karena tidak ada sesuatu yang 
substansial. 

Lalu yang kedua, kami juga mengusulkan apa tidak sebaiknya kata-kata 
"dana abadl umaf disltu ada "abadr ltu kok kayaknya menyaingi Tuhan begitu. Jadi 
apa tidak sebaiknya dlcarikan lstllah apa dana umat saja begitu, tldak perlu ada 
dana abadi umat. Ini sekedar usulan tapl intinya kami mengusulkan sebaiknya inl di 
lempar ke Tim Perumus karena menyangkut redaksional. 

Demlklan. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Jadi ini masih ada sebetulnya perbedaan isi tidak ada tapi barangkali 

perumusannya dimana Pemerintah lngin merubah istilah abadi umatnya menjadi 
yang diperoleh dari hasll eflslensl dan seterusnya. 
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Sedangkan dari FKP menghendaki supaya tetap seperti ini dengan kesepatan 
kemarin. Tapi ini ada yang baru yang mengusulkan supaya ada sebelum ayat 
sebelum ini gitu, sehingga ini jadi ayat (2). Barangkali mungkin perlu penjelasan, 
namun demikian kami ingln melanjutkan dengan putaran kedua. 

Penjelasan darl pemerintah dulu ! 

PEMERINTAH : 
Kami setelah ada pendapat darl Pak Lukman, kaml pikir itu supaya leblh afclol 

supaya istilah tiba-tiba tadi ya, sebab ini yang dikatakan Pak Menterl pada kaml 
waktu menylapkan tanggapan tanggal 22 Pebruarl ltu. Jadl barangkali supaya tldak 
"tiba-tibS yang diusulkan Pak Lukman ltu bisa kami terima itu. Jadi Pemerlntah 
harus mengefisienkan dana ltu, kemudian hasilnya ltu dlbentuk untuk inl. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Jadi tampaknya ada kesepakatan untuk menambah satu ayat ya sebelumnya 

nanti rumusannya bagaimana Pak Lukman mengusulkan supaya ada Tim Perumus, 
namun demikian saya akan tawarkan kemball kepada saudara-saudara sekallan. 

FKP lnl saja urutannya. 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Saya sebenamya tidak mengerti, tidak jelas tadi apa maksud Pak Lukman 

itu. Pasal 1 Ketentuan Umum dana abadi lni dlhapus, tidak dlhapus oke. Kalau itu 
tidak dihapus itu, saya setuju, satu. 

Kemudian apa yang ada di dalam Pasal 1 butlr 16 lnl dlangkat kembali di sini, 
saya juga tldak keberatan. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

FPP (DRS.H.M ABDUH PADDARE) : 
Terlma kasih. 
Menurut catatan saya, itu 6 point itu telah disepakatl masalah dana abadi kita 

masukkan kembali, tapi penempatannya belum rigit dimana. Karena memang ayat 
(1) pasal 16 itu di penjelasan umum ltu barang loncat masuk tldak ada ·kaitannya 
kemana menerima ada disitu. Padahal dana abadi itu kaitannya BPIH, saya ingat 
alasan saya itu kenapa kalau memblcarakan BPIH ltu aklbat dari eflsiensl ltu yang 
mestl bayar Rp.1000 kita bayar Rp. 800 masih ada sekian ratus sisanya itu yang 
menjadi abadi. 

Oleh karena itu memang Pak Umar bilang kita sudah sepakatl lntinya kita 
sepakati masuk, redakslnya selama belum menjadl ketentuan final. Kalau klta 
melihat tleksibelitasnya mana yang paling. tepat yang penting masuk dalam undang
undang, semula mungkin tidak boleh tidak masuklah klta tetap harus masuk karena 
ini ada cantolan. Dia harus masuk di bab yang BPIH dana abadl umat lnl akibat.BPIH 
adanya uang eflsiensi yang blsa dibayar umpamanya Rp. 1000 dibayar Rp. 800 
berarti ada Rp.200, Itulah timbul persoalan boleh tidak dari usaha lain oh ltu 
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dagang itu. Masalah nanti kalau mau diatur di dalam undang-undang tidak usah 
disitu, nanti dalam Keppres bila mana perkembangan masyarakat ada yang mau 
membantu, bisa dengan Keputusan Menteri dan penjelasan itu nanti bisa jadi tidak 
menutup kemungkinan. 

Oleh karena itu saya berpendapat kalau bisa yang ada di pasal 16 ayat (1) 
itu dipindah disini jadi satu, cantolan disini. cantolan dari mana pada dasamya dulu 
memang menjadi masalah, itu artinya Pemerintah menghendaki dikeluarkan, kita 
tidak usah dikeluarkan, dimasukkan saja pada bab BPIH tentang biaya, akibat pasal 
berapa itu Pasal 10 kemudlan Pasal 11. Disini disimpulkan saja Pak nantl diatur 
dalam Keputusan Menteri termasuk apa perlu bantuan orang lain tanpa eflsiensi 
saya silakan. Bagi saya kalau ada yang mau menyumbang tidak ada masalah untuk 
memperkuat, tapi in-efisiensi nanti Keputusan Menteri supaya fleksibel sebab kalau 
rinci dalam undang-undang nanti kaku, susah merubahnya lima tahunan, tapi kalau 
Menteri itu atau Keppres bisa sewaktu-waktu perkembangan situasi ini fleksibelltas. 
Oleh karena itu dikumpul saja di Bab XI, lni kan ada di Bab XII lagi merencanakan, 
mengelola, memanfaatkan, Pasal 12 itu nanti dlsimpulkan saja Pak satu item saja 
atau dua-satu pasal nanti diatur lebih lanjut keputusan menteri atau keppres atau 
terserahlah supaya fleksibel. 

Terima kasih Pak Ketua. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya persilakan Pak Zainut. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI} : 
Terlma kasih. 
Saya masih ingin mendapatkan penjelasan dari Pak Umar tadi yang 

menyampaikan bahwa dana abadi umat itu bisa menerlma selaln hasll eflslensi dari 
BPIH. Yang ingin saya tanyakan ltu apakah RUU Haji yang memang dimaksudkan 
untuk mengatur seputar persoalan haji dan akibatnya ini bisa juga mengatur untuk 
kepentingan-kepentingan lain, sepertl mlsalnya tadi kalau misalnya ada masukkan 
dari suatu saat kalau misalnya nanti RUU Zakat itu bisa misalnya, apakah lni nanti 
bisa juga masuk disinl, saya pikir inl perlu ada semacam penjelasan gitu sehingga 
tidak menlmbulkan kerancuan didalam pengaturan pengkalimatnya nanti atau fungsi 
dari badan pengelola nanti. 

Kemudian tentang usulan dari saudara Lukman untuk membuat istllah lain 
dari dana abadi ltu saya sangat setuju sekali, coba dlcari istllah lain supaya tidak 
terkesan. Dana abadi ini kan warisan orde baru lni muncul ltu lstilah dana abadi itu 
muncul pada saat-saat ltu dan memang istilah abadi itu hanya monopoli dart Tuhan 
saya pikir. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT; 
Terima kasih, saya kira Pemerlntah dengan beberapa tadi itu sudah tidak 

ada persoalan hanya menambah sesuatu supaya tidak tiba-tiba keluar, namun 
demikian Pak Zainuddin menanyakan kepada Pak Umar ini untuk minta 
penjelasan. 

Oleh karena itu, saya teruskan kepada Pak Umar mungkin Pak Umar bisa 
memberikan penjelasan. 
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FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Saya hanya kemarin mengingatkan bahwa sudah ada kesepakatan, bahwa 

Pasal 1 butir 16 telah diketok palunya kemarin jangan klta ungkit-ungkit lagi kan 
kemarln sudah dan itu di serahkan kepada Tim Perumus untuk memikirkan 
bukan hanya dana abadl bukan hanya darl hasil eflsiensi tapl dlmungkinkan dana 
lain, itukan keputusan kemarin. 

Sekarang itu dlcantumkan disini atau dicantum kan di penjelasan itu terserah 
Tim Perumus nanti, tapi yang jelas ltu kesepakatan ,itu yang saya llhat. 

1.;; Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Flkrl. 

WAKIL KETUA KOMISI VII (H. MOH. FIKRI, S.IP) : 
Terima kasih 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Saya hanya meng!ngatkan, bahwa yang sudah disepakati pada Rapat Kerja 

dengan Bapak Menterl itu tldak boleh kita merubahnya, kalau merubah harus 
melaporkan kembali dan yang disampaikan oleh Pak Umar tadl memang sudah 
disepakati Dana Abadi dimasuk dan dicari darl manalagi, jadi jangan dipersoalkan 
lagi, kalau ada dana yang masuk dari manapun asal halal ltu tidak masalah 
letaknya dimanapun tidak masalah mau dijadikan ayat (1) lagi atau penjelasan 
tidak masalah, tapi kita tidak boleh merubah prinsip yang sudah disepakati 
bersama. 

Yang kedua, mengenai abadl lnl Pak Lukman saya mikimya sama dengan Pak 
Lukman, waktu itu kenapa dana abadi setelah saya bicarakan temyata ada 
masalah, dana abadl ltu telah lama berlaku semacam istllah yang dlsepakati 
bersama bahwa dana itu tidak boleh hilang, kalau masuk seratus rlbu minimal 
seratus ribu sampai kapan pun harus ada yang bisa mengeluarkan adalah 
pemanfaatannya itu mlsalnya untungnya dan segala macam begitu karena sudah 
berlaku lama dana abadi ltu tidak salah, maka saya plkir tldak ada masalah 
maksud saya itu, tapi terserah rekan-rekan. Inl penjelasan saya tidak bisa dikurang 
satu sen pun tambah boleh jadil ni maksudnya. 

Jadi yang sudah disepakati dalam Rapat Kerja dengan Menteri tidak boleh 
dirubah-rubah oleh kita, kita hanya merubah kalimatnya, tentang dana abadi masuk 
dari. mana, memang perlu kita pikirkan, saya pikir juga bisa dari yang lain-lain, 
kenapa tidak kita buka peluang, sehlngga mungkin dari Amil dan Zakat dan segala 
macam, ada yang menyumbang, mungkln dana abadi dlperoleh dari efislensi dan 
lain yang memungkinkan dan halal. 

Terima kasih Pak 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, Bagaimana Pak Zainut cukup jelas. 
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FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Subtansinya saya setuju, cuma tadi yang saya pertanyakan ltu bukan 

uang, itu nantinya datangnya dari mana. Tapi yang ingin saya minta penjelasan 
ltu apakah badan pengelola yang dibentuk aklbat dari Undang-undang Haji ini, itu 
nanti bisa berfungsi untuk menampung dari sumber-sumber yang lain itu 
sebenarnya. Kalau tadi tidak masalah sebenarnya saya tidak ada persoalan. 

Terima kasih 

KETUA RAPAT : 
Jadi, subtansi menurut beliau sudah tldak ada persoalan, tadi dlusulkan 

supaya masuk Tim Perumus itu apakah bisa begitu, bisa balk terima kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Jadi tolong Tim Perumus nantl. 
Berikutnya kaml lanjutkan dengan nomor 64 Pasal 2, dari Pemerintah, ya 

ayat (2) dari masyarakat juga tidak ada coment. 

PEMERINTAH : 
Saya tidak ada coment 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, mungkin Pak Umar saya persilakan. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak 
Saya melihat bahwa lni menyangkut dana abadi umat lni ada Pasal 11 ayat 

(1),(2),(3) Pasal 12 ayat (1),(2),(3) saya mengusulkan supaya ini satu kesatuan 
yang dimasukkan kedalam Tim perumus saja, karena apa itu mau dipersingkat atau 
disesuaikan bahasanya, karena ini tidak terpisah-plsah dan ini prinsipnya 
Pemerintah sudah setuju. 

Jadi saya usulkan untuk mempercepat ini, masukkan Tim Perumus saja, 
terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Tolong disebutkan yang mana Pak ? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Sampai nomor berapa 68. 

KETUA RAPAT : 
Sampai nomor 68 supaya dimasukkan dalam Tim Perumus. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya logikanya begltu masalah dana abadl satu pasal saja, jadi ayat 

(2),(3) Pasa 12 ayat (1) sampai (3) itukan tehnls. Dan ini sudah dikatakan dikelola 
oleh Menteri diketua Menterl peraturannya, supaya jangan undang-undang terlalu 
rigit begini tidak kena disitu, apalagi dana abadi ini hanya bagian dari BPIH 

C:\My Documents\risalah\P ANJA 11-3-99.doc 11 



I I 

walaupun punya potensi, na lagi pengembangannya di keputusan Menteri atau 
Presiden tentang fungsinya apa bagaimana inikan fungsi-fungsi saja, 
merencanakan, mengelola ini kan tidak benar peraturan menyampaikan laporan 
berkala mengenai pelaksanaannya masa Undang-undang begitu pengawasan 
apalagi pengawasan ketentuan lebih lanjut pelaksanaan tugasnya ditetapkan 
oleh Menteri. 

Jadi Pasal 11 itu lebih lanjut ditetapkan oleh Menteri atau Keppres, tentang 
fungsi tugasnya supaya tleksibel tapi cantolannya , ada disini tentang siapa 
ketuanya siapa sekretarisnya nanti diatur dengan itu. Oleh karena itu satu pasal 
saja Pak, ayatnya bisa (1) (2), (3) ya begltu. Jadi Pasal 11 dana abadi kemudian 

b- tidak usah di Pasal 12 lnl yang mengenai merencanakan, mengelola, mengawasi 
melaporkan ini sih tehnis. 

Oleh karena itu saya sependapat supaya ini direkrut oleh tim nanti supaya 
satu pasal itemnya 1,2 bisa. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Jadi 1m sya kira sudah ada kesepahaman supaya disederhanakan 

dirumuskan dengan secantik mungkin. Oleh karena ltu saya kira sepakat untuk 
dimasukkan ke Tim Perumus sampai dengan nomor 68 lni. Tldak ada yang 
keberatan, silakan 

FABRI (MARGOYUNO) : 
Terlma kaslh 
Saya hanya ingin melanjutkan maaf kalau saya kemball ke Pasal 11 inl ada 

kata-kata bentuk ltu Pak, kalau tidak salah ltu. sebagai bahan nantl untuk Tim 
Perumus dalam kita mengatur/membuat suatu ketentuannya. Yang dlmaksud 
disini membentuk apakah bentuk badan pengelola baru atau yang sekarang sudah 
berjalan begitu Pak, karena sekarang sudah ada Keppres ltu 3552 jucto apa terbalik 
Dengan membentuk inf apa bentuk baru lagi atau tidak, kalau tidak bentuk baru 
lagi misalkan apakah yang sudah ada ini sudah sesuai ketentuannya apa tidak 
susunannya dan sebagainya. Inl sebagai bahan pengetahuan kita untuk di Tim 
Perumus, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Tampaknya tidak memerlukan tanggapan lagi tapi untuk bahan untuk Tim 

Perumus, saya kira bapak maslh ada penjelasan sHakan, 

PEMERINTAH : 
Baik, terima kasih Pak. 
Jadi pertama, kami sependapat dengan apa yang dikatakan oleh Pak Abduh 

Padare kalau umpama Pasal 12 cukup di Menter! saja. Inl menampung usul darl 
MUI, MUI mengusulkan menyangkut dana abadi umat cukup diatur dengan 
Peraturan Menter!. inl dalam kolom Pasal 12 ayat (1), jadl tldak menegara 
dan segala macam itu. Int ada usul dari MUI jadl kalau kita menampung aspirasi 
masyarakat termasuk MUI barangkall usul Pak Abduh inl bisa diterlma. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Jadi tanpaknya tidak ada perbedaan dan kita sampaikan kepada Tim 

Perumus supaya menghasilkan rumusan yang sangat baik nanti. 
Tidak ada lagi ? 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Pak Margoyono tadl menanyakan kenapa membentuk badan baru, kalau 

undang-undang ini sudah berlaku apakah badan yang lama itu dlperkuat dan tetap 
membentuk yang baru sesuai dengan UU baru, apakah yang lama digunakan atau 
tidak, saya kira begitu sebab ada undang-undang baru kan begltu. Mestlnya 

.c, pemerintah menjawab itu tapl saya berpikir yang penting saya memberi penjelasan 
aja kalau berlaku nantl undang-undang lni tentu bisa mengunakan yang Keppres 
itu tadi direvisi sesuai dengan keinginan ini bisa juga bentuk baru atau bagaimana 
terserah. 

KETUA RAPAT : 
Masih ada? 

PEMERINTAH : 
Ya mohon maaf Pemerlntah tadl menanggapl pembicaraan Bapak Margoyuno, 

jadi barangkali ltu nanti dipenjelasan bahwa sekarang inl kan memang sudah ada 
badan pengelola dana ONH yang didirlkan Keppres, kalau undang-undang 
membentuk badan dana abadi umat lalu bagaimana badan pengelola dana ONH
nya, ini saya kira betul itu. 

Jadi yang perlu ada apakah diatur oleh peralihan atau penjelasan bahwa 
dengan terbentuknya badan lnl, badan pengelola ONH berubah nemanya menjadi 
badan pengelola dana abadi umat. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
5aya kira sudah ada resonasi yang mendekatlah, jadl kita serahkan kepada 

Tim Perumus. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Sebelum disampalkan ke Tim Perumus mungkin ada sesuatu yang 

substanslal juga menjangkut badan pengelola dana abadi umat lni, apakah 
berkaitan dengan pertanyaan Pak Margoyono tadl, apakah badan pengelola ini 
nantinya bagfan yang tidak terpisah dari Departemen Agama atau ltu badan 
tersendirl, itu yang perlu jelas karena kalau tadi mendengar keterangan dari 
Pemerintah nampaknya ltu baglan yang tldak terpisahkan dari Departemen 
Agama badan itu dibawah Departemen Agama tapi kalau kita melihat kata butir
butir yang ada dalam Pasal 11 ini misalkana keanggotaannya ditentukan oleh 
Presiden dan seterusnya. Ini dlperlu sinkronlsasi Inti prinslpnya dulu yang akan 
kita sepakati badan pengelola ini apakah · dia baglan yang tldak terpisahkan dari 
Departemen Agama atau dia tersendiri, karena itu nanti konsekwensinya kepada 
yang berkaitan dengan susunan otoritas penetapan keanggotaan badan pengelola 
sampai pada pengawasan. 
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Jadi saya mengusulkan, sebaiknya badan pengelola ini terlepas dari 
Departemen Agama meskipun itu diketual oleh Menteri Agama dan kaitannya 
nanti dalam penggawasan itu tidak dilakukan misalkan pada butlr 67 misalkan 
pengawasannya tidak dilakukan oleh Irjen Departemen Agama tapi oleh Akuntan 
Publik misalkan. Hal-hal seperti ini yang mungkin perlu dibicarakan dalam Panja 
sebelum dibawa ke Tim Perumus. 

Demikian pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Nah ini persoalan baru, jadi dipisah atau tldak terlepas darl yang ada, saya 

kira ini perlu penjelasan sekalipun putarannya sudah lanjut. 
Saya persilakan 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Apa yang dikemukakan oleh Pak Lukman, kami berpendapat maaf anggota 

Pak Lukman itu dalam ayat (3) inlkan akan menentukan apa dla, kalau klta 
sepakat dengan rumusan ayat (3) ini, ayat (3) lnilah yang menunjuk bagalmana 
dla itu, susunan keanggotaan badan pengelola dana abadl umat dltetapkan lebih 
lanjut oleh Presiden atas usul Menteri. Jadi kalau kita sepakatl rumusan lni inllah 
yang menentukan apakah dia terpisah apakah melekat atau bagaimana yang 
sekarang badan pengelola dana ONH itu selain Menteri sebagai Ketua, Dirjen 
Bimas Islam sebagal Sekretaris itu dalam keanggotaannya sekian banyak dari 
Muhammadyah, NU darl MUI, IPHI itu masuk semua, lalu ada rapat-rapat 
mekanisme dalam penentuan pengelolaan dana itu. 

Jadi mohan maaf, kaml kembali agak mundur kembali ini bahwa dalam rapat 
hari pertama yang ada Bapak Menteri Agama ini kita bicara semula Pak Menteri 
Agama itu dikeluarkan dari Undang-undang ltu, akhimya setelah kita bicarakan oke 
masuk · jadi intinya substansi blsa menerima, hanya kami mencatat apa yang 
dikatakan oleh Pak Menteri redakslonal dlsesuaikan Pasal 1 butir 16, berartl ayat 
(2), (3) ini kan yang belum kita bahas, jadl kalau Pak Lukman tadl menanyakan 
tentang keberadaanya itu, kalau kita sepakat dengan Pasal 11 ayat (3) ini 
nampaknya tidak bisa dlselesalkan oleh Timus, kalau Timus ltukan redakslonal 
segala macam kalau subtansl dislnl, kalau harus terpisah dari Departemen Agama ini 
tidak bisa begini saya kira. 

Inl barang kall mohon maaf, kita kemball membahas pasal ini, jadl kalau 
boleh kami menyatakan bahwa kalau butir 16 Pasal 1 akan tetap seperti ltu kami 
tidak keberatan dari Pemerintah kalau prinslpnya itu, tetapi usul-usul tadi yang 
sudah berkembang saya kira dltampung untuk menyempumakan semua rumusan 
dalam rangka keberadaan darl badan pengelola dana abadl umat itu. 

Kemudian apa yang dikemukakan oleh Pak Margo tadi apakah itu perlu 
penjelasan kami sudah jawab apakah itu diatur di pasal terserah begitu tapi 
bagaimana kesepakatan kita. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Sebenarnya tadi itu kita sudah sbagian menyepakati DIM 68 itu diserahkan 

kepada Tim Perumus. 
Kemudian ada pertanyaan apakah tersendiri atau bagian yang tidak 

terlepaskan, kemudian dijawab seandainya kita menyetujui ayat {3) sudah tidak 
ada persoalan. Oleh karena itu saya kembalikan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Plmpinan · 
Jadi kalau dlkatakan bahwa dengan ayat {3) Pasal 11, itu kita belum bisa 

menentukan apakah Badan Pengelola yang akan klta atau dalam UU ini nantl 
terpisah atau tidak dengan Departemen Agama, menurut saya cara berpikimya 
harus dibalik, jadi jangan kita terpaku, terkekang dengan bunyi ayat {3) lnl, tetapi 
justru klta sekarang inl sedang ingin membuat UU bagaimana mengatur Badan 
pengelola itu, jadi tergantung kita sebenarnya. Dalam hal lni tergantung Pemerlntah 
dan DPR bagaimana Badan Pengelola ltu sebalknya, apakah dia berada atau dia 
berada dalam Departemen Agama bagian yang tidak terpisah atau terpisah. Jadl ini 
dulu tanpa harus terpaku dengan ayat-ayat, karena ayat-ayat yang ada di Pasal 
11 dan 12 inilah yang akan kita rumuskan sebenarnya, inikan belum kita sepakati 
itu pertama. 

Oleh karenanya kembali saya cenderung untuk mengusulkan bahwa ini 
perlu dibicarakan di tingkat Panja tldak di · Tim Perumus ini substansial, 
karena prinsip itu sudah dipilih apakah bagian yang tldak terpisahkan atau 
terpisahkan nanti akan membawa konsekwensl kepada bentuk pertanggung 
jawabanriya, susunan keanggotaannya, pengawasan dan seterusnya. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Tadi kan sudah ada kesepakatan sampal DIM 68 itu ke Tim Perumus tapi 

barangkali dicabut kembali bukan dlcabut kemball klta akan bahas satu persatu 
lagi. Dan tadi sudah disepakatl ayat {1) sudah, sedangkan ayat {2)-nya yang 
menjadi ayat {3) lni belum, jadl sebelum ke DIM 65, 64 dulu barangkali klta 
lihat, apakah bisa disetujui itu. Tadi kita sudah ada pemikiran untuk menyerahkan 
sampai DIM nomor 68 ltu kepada Tim · Perumus, tapl ternyata tanpaknya masih 
harus dibahas di Panja. 

Yang sudah kita sepakati tadi baru ayat {1)-nya DIM 63, sedangkan DIM 64 
belum dibahas loncat ke DIM 65, oleh karena ltu kembali saja dulu ke urutan 
inilah bagalmana kalau begltu. 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Usulan FKP tadl saya plkir, kita mungkin tinggal mencari didalam Panja 

ini substansinya saja apa, sebab kalau ini diberikan juga 2 pasal dengan 3 ayat 
yang ini juga terlalu banyak tldak imbang dengan secara keseluruhan ini yang tadi 
diusulkan. Kalau masih ada perbedaan berartl substansi itu saja yang kita 
rumuskan nanti diserahkan kepada Tim Perumus bagaimana usul tadi rekan saya 
Bapak Umar Syihab. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Ya, itu maksud saya untuk dibahas lagi untuk melihat substansinya, kan 

tadi sudah ada sepakat untuk Tim Perumus. Oleh karena kita bahas lagi DIM 
nomor 64, ayat (2) itu mulai dari situ barangkall ya, karena yang ayat (1) sudah 
disetujui. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Kita jangan membahas per-Item, kalau menghitung alur item ini nanti 

rancu. Bapak Lukman itu usulnya saya llhat, saya cobak slmaki ya itu Badan lni blsa 
dengan Departemen Agama apa tidak, jadl itu lntinya. Saya mellhat karena Badan 
yang namanya dana abadi umat ini adalah bagian dari BPIH harus kembali di situ. 
Induknya sapi khok mau jadi kambing, tidak bisa dong Pak. Kalau memang 
sudah induknya sapi nah itu cucu-cucunya sapi-sapi juga. 

Saya kira Bapak Lukman itu betul begitu, trend masyarakat menghindari 
monopoli, saya kira intinya di slni. Oleh karena klta berpendapat bahwa dana abadi 
bagian dari BPIH efisiensi dlkembangkan Bapak Umar boleh tidak ditambah uang 
zakat, kalau tidak haram tidak' apa-apa kalau memang ltu menguntungkan untuk 
umat, tapl nanti itu penjelasannya di dalam Keppres, Keputusan Menteri leblh lanjut 
jangan dislni, sepertl merencanakan, mengelola, saya kira tidak perlu disini Pak, 
kalau ada keputusan ini kan susunan keanggotaan dana abadi kita peroleh leblh 
lanjut oleh Presiden atas usul Menteri, usul itu mesti ada jabarannya, ada teknisnya 
bukan diputuskan begltu saja. 

Di sini maksud saya tentu saja Menteri sudah mengalah, jadi tidak dicabut 
kita melihat ada kepentingannya. Waktu klta Rapat Komisi untuk leblh mudah 
pengawasannya, sebab kalau Menteri saja selama ini 207 mllyar dllaporkan ke DPR 
tidak ada, tapi kalau ada UU-nya kita ada kekuatan menuntut ltu jiwa daripada 
kenapa kita memasukan. Saya lngat betul dan saya berpendapat tidak perlu 
dimasukan dianggap membela Menteri, tldak mau diawasi. 

Kalau mau membahas substanslnya saja pak seperti Bapak Lukman, apakah 
dia Badan sendiri independent atau tidak. Saya berpendapat karena Badan ini 
bagian daripada BPIH akibat eflsiensi tetap melekat. Nah di sini fungsi masyarakat 
bagaimana ? dilibatkan, memang ada kesan kalau Pemerintah, masyarakat itu 
sendirl tidak bisa, sebab dia baglan. Pemerintah ini pemerintahan masyarakat, 
memang kalau pemerlntah sepenuhnya seperti haji, haji saja rlbut apalagl bukan 
haji. Jadi tidak perlu di per-Item Pak. Intinya Pasal 11,12 yang inti di situ, apakah 
melekat Pemerintah atau tidak lsinya nanti bagalmana, sebab kalau lihat di 
Keppres, Keppres itu ada aturannya nantl, ada tujuannya apa. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi kita sepakat akan membahas secara substansi tapi tidak satu persatu 

begitu, itu usul Bapak Abduh. Apakah bisa disepakati. Baiklah, Pemerintah masih 
ada penjelasan ? 
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FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Jadi dari FABRI ingin membantu Bapak Abduh, sebenarnya apa yang 

dikatakan Pak Lukman sudah terjawab. Yang menjadi inti permasalahannya 
apakah Badan Pengelola lnl barangkall ada sepertl sekarang yaitu Departemen 
Agama atau bentuk Badan baru kan demikian. Memang itu perlu ditegaskan supaya 
Tim Perumus nanti jangan sampai berpikir lagi. Tapi kalau saya lihat dari depan itu 
sudah jelas sekali, penyelenggara ini slapa ?. Penyelenggara Pemerintah dan atau 
masyarakat otomatis di sininya juga demlkian, karena itu asalnya dari satu sumber 
yaitu BPIH, benar juga kata Pak Abduh kalau sapl tldak akan punya anak kambing 

Saya kira demlkian Pak, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Saya kira sudah ada kesepahaman kalau begitu bahwa substansinya itu 

tidak tersendirl, tapi bagian yang tidak terplsahkan dari keseluruhan lnl, itu 
barangkali Bapak Lukman yang dapat kita tarik dari pembicaraan ini. 

Masih ada penjelasan? 

PEMERINTAH : 
Sekedar sebagai lnformasl saja, kami ingin menyampaikan bahwa susunan 

organisasl Badan Pengelolaan Dana ONH sekarang Int sesuai dengan Keppres 
halaman 49. Preslden sebagai pembina, Menteri Agama sebagal Ketua, Menteri 
Keuangan dan Gubemur B.I. sebagai pengawas, Menteri Dalam Negeri sebagal 
pembina bidang daerah, Dlrjen Simas Islam dan Urusan Hajl sebagai sekretarls, 
Bendaharawan ONH sebagai Bendahara, dan anggota-anggotanya terdirl dari 
Sekretarlat Jenderal Departemen Agama, Inspektur Jenderal Departemen 
Agama, Ketua Umum MUI, Ketua Pusat Plmpinan Muhamaddiyah, Rois Am Syuriah 
Nahdlatul Ulama, Ketua Umum Dewan Dakwah Islamiah Indonesia dan Ketua 
Umum Ikatan Persaudaraan Haji Indonesia, nampaknya sudah blsa menampung 
apa yang dikatakan Bapak Abduh. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi kelihatannya sudah ada kesepahaman bahwa inl tidak terlepas sendirian 

merupakan bagian yang tidak terpisahkan dari program ini. 
Selanjutnya yang lain-lainnya ini yang ayat-ayat berikutnya apa masih perlu 

dlbahas, saya kira sudah. 

(Tidak terekam) 

KETUA RAPAT : 
Baiklah, maka setelah ayat (3) inl selesai, apakah kita yang lainnya ini 

sampai dengan DIM 68 akan dlbahas lagl secara substaslal atau akan diserahkan 
saja. Tadi kan ada kesepakatan serahkan kepada Tim Perumus. 

Untuk itu kaml tawarkan kemball. 
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FPP (DRS.H.LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Pimpinan. 
Kami bisa memahami apa yang disampaikan beberapa penanggap terdahulu 

mengenai bagaimana sesungguhnya bentuk darl Sadan Pengelola lni. Oleh 
karenanya berkaitan dengan tawaran Pimpinan Panja ini, saya masih ingin 
mendapatkan klarifikasi terhadap kesepakatan kita bersama menyangkut DIM 67, 
jadi Pasal 12 ayat (2) yang berkaitan dengan pengawasan, jadi disini pengawasan 
itu dilakukan oleh Inspektur Jenderal Departemen. 

. Kalau memang tadl keterangan dari Pemerintah bahwa selama ini Badan 
Pengelola ini sesungguhnya keanggotaannya tldak hanya diisi oleh Pemerlntah 

.o saja, tapi juga mellbatkan masyarakat maka dalam konteks pengawasan ini 
sebalknya tidak dilakukan oleh Irjen Derpartemen, karena lni SK-nya SK 
Preslden, mesklpun Ketuanya Menteri keanggotaannya ltu hetrogin, maka kami 
mengusulkan apa tidak sebalknya pengawasan inl dilakukan oleh semacam BPK. 
Intinya tidak oleh Inspektur Jenderal Departemen yang itu sebenamya suborganisasi 
dart Menteri dalam Departemen Agama, jadi tidak mungkin itu bisa dilakukan 
pengawasan. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh. 
Ini ada usulan baru yang semula diawasl oleh Inspektorat Jenderal 

Departemen Agama, sekarang ada usul lain. Sebelum ada pendapat lain saya ingin 
daftar saja dulu, FKP 1 saja dulu, FABRI ada sementara tidak, nanti FKP 
menggunakan nama FPDI lah. 

FKP (K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Terhadap ma5alah pengawasan dalam kaltannya dengan penyelenggaraan 

ibadah haji, karena UU lni memberlkan tanggungjawab kepada Menterf tentunya 
secara struktural pengawasan dilakukan secara lnstansional adalah Dirjen, ltu 
struktumya memang begltu dari Irjen kalau dia punya masalah yang krusial, maka 
meningkat pengawasan BPK. BPK lapor kepada DPR dan DPR apabila memang 
krusial maka baru turun, memang jenjang pengawasannya begitu Pak. 

Jadl kalau pertanggungan jawabnya ada ditangan Menteri tentunya disana 
yang mengadakan pengawasan atas tanggungjawab Menteri ltu mengadakan 
pengawasan kepada Sadan Pengelola, sedangkan yang bersifat penyelenggara 
yang disana sudah berkumpul antara Pemerlntah dan swasta itu memang perlu 
diawasi. Jenjang pengawasan pertama adalah Irjen, Irjen kalau memang ada 
masalah meningkat pada BPK dan semua hasil temuan BPK diberikan ke DPR 
baru DPR turun tangan dlsana, kalau memang masalahnya krusial di BPK kalau 
belum diselesaikan. Saya kira jenjang pengawasannya memang begitu secara 
Departemental, jadi saya kira sudah benar DIM 67 lni benar Irjen nanti ini ada 
jenjang lagi, Dirjen kalau tidak ada masalah ya selesai disana, kalau ada masalah 
lalu BPK turun atas laporan dari Irjen ltu sendlri. Dan semua temuan BPK langsung 
ditangani oleh DPR, karena ditembuskan kepada DPR, disanalah peran DPR 
dalam pengawasan akhir mengenal penyelenggaraan keuangan negara. 

Demikian, terlma kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, kami persilakan Pak Abduh. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Terima kasih Bapak Pimpinan. 
Kalau kita berblcara struk:tural memang itu benar, tapi Preslden kan tidak 

diawasi oleh Presiden sendiri. Presiden bertanggungjawab dalam Pemerintahan 
Negara, tapi bukan Presiden. Kalau Irjen mengawasl Menteri nonsen itu, malah 
di Irjen itu banyak orang buangan yang nyeleweng dlmana-mana diangkat dlsitu di 
promosikan, ini fak:ta mau mengatakan tidak benar, fak:ta. Oleh karena itu kita 
ingin transparan inllah orde baru harus berani mengatakan yang benar bukan 
karena sesuatu, maka kita takut-takut. 

Jadi saya hanya mellhat dlsini karena sudah melihat disini sudah mellbatkan 
Pemerintah dan masyarakat dalam Badan Pengelolanya sudah ada kalau blsa ada 
Badan Pengawas. DI dalam badan suatu koperasi saja tidak Menteri Ketua itu 
menjadi penanggungjawab ltu menjadi pengawas. Sebab kalau yang dlawasi, maaf 
saja pengawasan Irjen memang ltu dldengungkan itu kan sebenamya tehnik
tehnik kolusl dalam kenegaraan juga itu. 

Oleh karena ltu saya mengharapkan ada satu badan walaupun dlbentuk 
Pemerintah beda Pak, sebab itu bagian dari Menteri. Contoh dldalam umpamanya 
ABRI atau yang menyangkut masyarakat karena ABRI tidak menyangkut 
masyarakat. Ini kan organlsasl Pemerintah dan Masyarakat, nah dlsitu apa nanti 
Menteri mengetuai atau orang yang dltunjuk darl Keppres itu jadi Ketua Pengawas, 
dibantu oleh masyarakat, memang lepas sama sekali tidak bisa, sebab kita sudah 
sepakat Pemerintah dan masyarakat, cuma kalau bagian Pengawasan Melekat satu 
sisi betul struktural Irjen ltu, yanhg takut-takut sama Ijen, Biro-blro itu sudah keluar 
Pak sorry saja tidak ada kemampuan, saya tahu betul. Oleh karena itu plkiran 
Bapak Zabidi itu tidak salah tentu harapan Pak Lukman bukan itu yang dimaksud 
ada pengawasan dan memang mungkin kira-kira Menkeuwa. Sepertl contoh BPK, 
BPK bukan aparat Presiden, masalah befungsl tldaknya tergantung aparatnya. Tapi 
kalau BPK tidak bisa mengawasi Presiden tapi cuma bisa memberi nasehat atau 
Irjenbang yang ada dalam Setneg, ltu tidak blsa itu tehnis kedalam tetapi 
pengawasan pengelolaan keuangan negara Preslden itu diawasi oleh BPK, walaupun 
kadang-kadang tergantung kredibilitas orang. Oleh karena ltu saya melihat disini 
memang perlu dicari bentuk , bagi saya yang pentlng kesepakatan kita, kalau kita 
anggap cukup dengan lrjen ya sllakan. Seperti halnya badan pengelola itu terdlrl 
Pemerintah dan masyarakat sebab kalau Iljen ltu pyur adalah pegawai. Jadl saya 
tidak terlalu kaku, cuma kalau pyur lljen ltu pegawai pak tidak mungkin Pak inl uang 
masyarakat. Bagaimana caranya nanti sama dengan Pak Zabldi intinya cuma ada 
plus-nya. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Jadl tidak hanya yang diminta. oleh kawan-kawan ini tidak pyur Iljen, tapi ada 

badan lain atau dilengkapi, seperti Bapak Lukman itu mungkin BPK, mungkin bukan 
itu tentunya ya. Bapak Abduh juga sama saya kira, Bapak Zabidlpun juga tidak 
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terlalu kaku harus Irjen saja, karena ini dikelola oleh Pemerintah dan atau 
masyarakat. Sehingga ada unsur masyarakatnya lkut didalam mengawasi ini, itu 
barangkali substansinya. 

Pak Amin saya persilakan 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Jadi kalau tadi ada usul tentang pengelolaan, barangkali saya belum lihat 

apakah yang di nomor 49 sebagaimana dlatas itu mungkln kalau disana hanya 
badan pembina dan seterusnya, kalau misalnya mau menampung itu bisa 
dilengkapi ada badan pengawas yang terdlrl dart, kalau mlsalnya dlkatakanlah 

b· secara struktural tadi ada kesulltan secara fungsional, pengawasan fungsional 
karena ini mellbatkan juga unsur masyarakat kedepan dalam arti organisasi
organisasi yang sudah ada mungkin tetap saja kendalanya disitu, dlsitu ada badan 
pengawasnya Pak, mungkin bisa menolong satu segi. Mula-mula ada badan 
pengawas diatasnya yang secara opersional mengawasi, membantu disamping 
Inspektur Jenderal didalam intern. Kecuali kalau lembaga lni lembaga yang 
struktural Pemerintahan itu terikat, tapl karena lembaga atau badan pengelola ini 
merupakan gabungan dari Pemerintah dan masyarakat, saya berpendapat ltu bisa 
dimasukkan badan pengawas dari kedua unsur. Siapa yang mengawasi, mungkln 
misalnya dari organisasi-organlsasi sosial kemasyarakatan Islam itu fungsinya 
ditingkatkan sebagai badan pengawas disamping ada badan yang duduk sebagai 
anggota ltu. 

Jadi misalnya kalau Ketua MUI itu ditempatkan sebagai salah satu Ketua 
Badan Pengawas mlsalnya dengan anggota dari ketua-ketua Ormas Islam, kemudlan 
dari unsur Ormas Islam itu ada yang masuk dalam Anggota, itu mungkin bisa 
didekatkan kalau begitu bisa dlsepakati. Jadl kita tidak akan ada lagl satu precliksi 
terjadi sesuatu yang tidak balk. 

Saya rasa begitu Pak dan terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi kalau boleh saya · tangkap dart semua ini, jadi tidak lagi oleh suatu irjen 

tapl badan pengawas yang terdlri dari unsur Pemerintah dan masyarakat, ltu kira
kira. Bisa begitu. Pak Abduh, Pak Amin, Pak Zabldl Jadl unsur Pemerintah 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Inl kebersamaan dalam - jadl tidak ada dominasl. 

KETUA RAPAT : 
Sebelum melanjutkan dengan yang lain saya lngin kemballkan dulu kepada 

Pemerintah, apakah itu maksudnya apa memang pyur Irjen begltu. Saya persilakan. 

PEMERINTAH: 
Jadl sehubungan dengan penjelasan Pak Zabidl tadi tentang nomor urut 67, 

kami ingln menyampaikan informasl dalam keadaan sekarang yang namanya Badan 
Pengelola ONH yang didirikan berdasarkan Keppres, ini setiap tahun diperiksa oleh 
BPK dan juga oleh BPKP, saat lnl dalam pemerlksaan BPKP. Jadl tidak menunggu 
kalau Irjen lalu terus ke yang lainnya tidak, jadi semuanya memeriksa. 
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Jadi yang dalam Badan Pengelola ONH dengan kepengurusan seperti itu, sekarang 
inl sudah terus menerus dibuka, jadi transparasinya darl pemerlksaan badan-badan 
resmi ini, jadi aparat fungsional baik Intern dalam hal ini Irjen, maupun ekstem BPK 
dan BPKP sudah berjalan. Barangkall kalau perlu dimantapkan apa perlu Sadan 
Pengawas khusus, lalu yang bagaimana kesepakatan klta sekarang. 

Lalu didalam nomor urut 66, disitu juga keterlibatan dari DPR dilaporkan ke 
DPR dan tentu ini da follow up-nya, kalau ada masalah kan ada tindak lanjutnya, 
hanya masalahnya sebagaimana diusulkan Pak Abduh Pasal 12 lni apakah hanya 
yang" ff· yang didrop apa semua ayatnya. 

Yang kami informasikan bahwa dengan dibentuk berclasar Keppres itu saja 
..:.' sekarang ini sudah sepertl ltu pengawasan dan setiap saat bisa diperiksa oleh 

siapapun. Jadl kalau memang tadi perlu dlbentuk Badan Pengawas yang terdlri dari 
unsur masyarakat, ya bagaimana kesepakatan Pemerintah dengan DPR. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Jadi sebagian besar sudah ada pemlklran untuk tldak hanya Inspektur 

Jenderal tapi ditambah darl pihak masyarakat, Pemrerintah. Namun demlklan saya 
masih ada dua pembicara yang masih ingln bicara, saya persilakan. 

FABRI (NY. RUKMINI, S.IP): 
Terima kasih. 
Tadi sudah dijelaskan oleh Pemerintah, bahwa Badan Pemeriksa yang resml 

itu sudah terdirl dari Irjen , kemudian BPK dan BPKP. Sebetulnya itu sudah cukup 
Pak tapi kalau ingin lebih dipercaya lagi mungkln bisa ditambahkan diaudit oleh 
akuntan publik. 

Itu saja, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih 
Pak Zabidi saya persllakan 

FKP (K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Hampir sama, jadi saya meralat tadi juga bahwa tentang pengawasan yang 

dilakukan oleh Irjen, oleh BPK, BPKP memang bersama. Dalam hal inl seandainya 
ada masalah yang perlu dlawasl benar dan dlperlukan pengawasan swasta, toh ada 
fungsl Akuntan Publik sama dengan FABRI, ada akuntan publik ada akuntan yang 
secara formal ditunjuk oleh negara dan sebagalnya, dan disana memang porsinya 
seandainya diragukan. 

Oleh karena itu saya piklr kalau secara struktural karena lni undang-undang, 
yang namanya undang-undang jelas aturan negara kan, karena itu aturan-aturan 
yang menyangkut masalah pengawasanpun harus mengacu pada aturan negara, 
negara sudah membentuk, sudah mengesahkan tentang fungsi dan peran Akuntan 
Publlk dan perani yang beginl. Kalau misalnya swasta akan mengadakan penilaian 
yang secara tehnis, saya klra pengawasan DPR nanti tldak secara tehnis, karena 
tidak bisa mengawasi kwitansl itu, memeriksa kwltansi hanya pengawasan polltis 
saja, tapi kalau akuntan publik jelas dia sampai kepada sen, rupiah per rupiah 
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didalam kwitansi diperiksa,termasuk seperti BPK secara bersamaan dengan BPKP 
dan Inspektur. 

Jadi kita fungsikan karena kita, saya berpikir khusnuldzon yang namanya 
Inspektur Jenderal, yang namanya BPKP, yang namanya BPK mereka itu punya 
kewajiban memeriksa dan secara transparan adll dan jujur, bahwa mereka tldak 
jujur itu pelanggaran dan ada sanksinya sendiri seperti itu, tapi saya berpiklr secara 
khusnuldzon apalagi kita sekarang dalam era tranparansi artlnya mereka ya· harus 
jujur, ada yang tidak jujur tidak benar, ada aturannya ltu. 

Karena itu seandainya diperlukan keterlibatan pengawasan dari swasta bisa 
menggunakan akuntan publik dan dari akuntan publik dijadikan dasar lalu klta lapor 

.-.cc kemana, yang tanggung jawab Menterl ya lapor ke Menterl, Menterl bertindak kalau 
memang salah Menteri tidak bertlndak lalu DPR turun barangkali sampai bisa politls, 
tidak lagl sudah tehnls. 

Demikian saya kira, bahwa tadi ralat dari Pemerintah bahwa dalam 
pengawasan tehnis barengan, hanya waktunya rasanya tldak bersamaan. Terima 
kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Jadi dari dua pembicara ini, saya kira memperkuat tidak saja Inspektorat 

Jenderal tapi diperlukan yang lain, apakah akuntan publik atau yang lain. Saya klra 
ini sudah ada kesepakatan. 

Nah kalau masih ada yang mau berbicara saya tidak tahu lni sudah putaran 
ketlga, kelima tapi bukan 1 ayat yang dibahas. Apakah masih mau kita teruskan 
untuk membahas ini dan masih ada 2 pembicara yang baru. 

Saya persilakan Pak Cecep dan Pak Bisri 

FKP (PROF. DRS. H. CECEP SYARIFUDDIN) : 
Assalamu'alaikum Wr.Wb .. 
Mengenai pengawasan, jadi hal pengawasan itu bisa bersifat Internal yaitu 

masuk dldalam kepengurusan Sadan Pengelola lnl; Yang kedua, yang berslfat 
eksternal antara lain yang disampalkan oleh Pak Zabidl tadi. Ini nanti dldalam 
kepengurusan Sadan Pengawas yang internal. Kemudian selaln itu juga sebagai 
suatu sistem ada pengawas ekstemal, blsa yang disampaikan Pak Zabldi, bisa yang 
disampaikan Pak Lukman. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, sllakan 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDl,MA) : 
Saya hanya sedlklt saja Pak, konflrmasi dengan Pak Zabidl dan dengan yang 

lain, bahwa apa yang klta tulis itu sudah betul, dan kalau ada keragu-raguan 
terhadap pelaksanaan pengawasan, baru Menteri bisa memanggil akuntan publlk 
untuk mengatasi itu. Jadl saya kira swasta ini masuknya karena dipanggil tidak 
melekat pada lembaga ltu. 

Demlkian Pak. 

C:\My Documents\risalah\PANJA 11-3-99.doc 22 



I I 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih,temyata masih ada remang-remang Pak Lukman silakan 

FPP(DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Terima kasih Pimplnan 
Jadi dari sekian banyak penanggap tadl, mungkin perlu diperjelas dulu yang 

dimaksud pengawasan itu esensinya apa yang diawasi terhadap badan pengelola ini. 
Saya mellhat ada dua hal yang perlu dllakukan pengawasan terhadap badan 
pengelola lni; 

Pertama, menyangkut kebijakan/polecy yang dikeluarkan oleh badan 
pengelola lnl, misalnya yang berkaitan dengan pemanfaatan darl dana lnl kepada 
siapa saja, lalu penggaliannya juga dari mana saja, ltu hal-hal yang berkaitan 
dengan kebijakan; 

Yang 'kedua, pengawasan tehnls finansialnya yang berkaitan dengan 
keuangannya itu seperti apa. 

Oleh karenanya saya setuju dengan pikiran yang mengatakan perlu ada 
semacam Badan Pengawas dari badan pengelola lni yang inherant dalam struktur 
kepengurusan atau keanggotaan badan pengelola lnl. Jadi sebagaimana tadl yang 
disampaikan oleh Pak Aminuddln Sanwar perlu ada yang mengawasi hal-hal yang 
berkaitan kebijakannya tapi juga diperlukan pengawasan keuangannya yang tehnis 
rincl ltu, itu tidak bisa dilakukan oleh DPR ataupun badan pengawas yang in-herant 
tadl. Oleh karenanya usulan terhadap adanya akuntan publik itu menjadi sangat 
relevan, hanya persoalannya kemudian adalah siapa yang menunjuk akuntan publik 
itu. Dalam penjelasan undang-undang lni disini disebutkan bahwa yang menunjuk 
akuntan publik adalah Irjen Departemen, kalau yang menunjuk Irjen sebenamya 
tidak ada gunanya. 

Jadi maksud saya mungkin yang menunjuk akuntan publik itu Badan 
Pengawas, oleh karenanya relevansi adanya Badan Pengawas dalam struktur 
keanggotaan atau kepengurusan bdan pengelola ni menjadi amat relevan, tidak di 
tunjuk oleh Irjen. 

Terima kasih Pimplnan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih 
Jadi masih tetap ada dua pemikiran, sekalipun tidak terlalu jauh berbeda, 

yaltu yang satu tetap cukup Irjen saja tapl yang fain menghendaki Badan Pengawas 
yang terdiri Pemerintah dan masyarakat. Saya kira. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Pak Cecep tadi ada didalam badan pengelola ini ada badan pengawas intern 

ada ekstem, secara lazim dalam suatu organisasl memang ada, dimana-mana, 
apalagi ini Undang-undang Hajl, saya juga tidak mau mengikuti kultus masyarakat, 
segala-galanya masyarakat tapi juga tidak mau segala-galanya Pemerintah, ini 
pengalaman, apalagi uang haji lni bukan uang Pemerintah, uang umat. Oleh karena 
itu kalau dianggap inl ada faktor politisnya andaikata Ketua Majelis Pengawas 
dibantu dengan Muhamadlyah, NU dan lain-lain termasuk Pemerintah disinl Irjen, 
saya kira lebih mantap itu, sebab kalau yang namanya Irjen (maaf saja Pak, bukan 
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saya apriori itu intern dan kekuatannya sangat lemah, kadang-kadang Dirjenpun 
tidak mau diawasi oleh dia, sama eselon I kenapa diawasi. 

Oleh karena ltu ada Sadan Pengawas dlbikin Presiden Sesdalobang, itu juga 
mengawasi langsung Irjenbang yang dinamakan pengawasan melekat itu intern 
saja. Barangkali untuk era sekarang ini karena sensltif uang umat ini saya klra bisa 
dipertimabangkan diakomadasl bersama-sama Pemerintah dan masyarakat. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh • 

.. ·~, Saya kira kita sudah berputar-putar terus kita, barangkali untuk lebih 
menjernihkan ada baiknya klta klta mengadakan , loby sebentar, skors barang 5 
men it. 

Demikianlah kami akan mengadakan loby antara yang mengusulkan berbeda 
itu dengan Pemerintah, terima kasih rapat kita skors. 

IRAPAT DISKORS SELAMA 5 MENllj 

Ibu dan Bapak sekalian 
Skorsing kita cabut dan klta teruskan pembicaraan pada pagi harl lnl 
Setelah melaksanakan loby yang sangat balk, dan sangat menyenangkan 

marilah klta sampai kepada hasll lobby itu, dan untuk itu saya mlnta Pak Umar 
Syihab untuk membacakan, balk yang berkenaan dengan nomor DIM 67 ayat (2) 
sekallgus dengan penjelasannya. 

Saya persilakan 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Jadl dalam materi Rancangan Undang-undang ini nomor 67 disebutkan 

Pengawasan terhadap pelaksanaan tugas Sadan Pengelola Dana Abadi · Umat 
dilakukan oleh Inspektur Jenderal dihapus, jadi disebutkan dengan Pengawasan 
terhadap pelaksanaan tugas dan pengelola Dana Abadi Umat dilaksanakan o/eh 
Pemerintah dan masyarakat 

Kemudlan dldalam penjelasannya Pasal 12 ayat {2) mengenai Dana Abadi, 
kemudian Pasal 11 ayat (3) Menterl dalam mengusulkan susunan keanggotaan 
Sadan Pengelola Dana Abadi Umat perlu mendengarkan pertlmbangan 
lembaga/organisasi Islam {dlsitu penjelasan) ditambahkan dllengkapl dengan 
Dewan Pengawas . Jadi Menteri dalam mengusulkan susunan keanggotaan Sadan 
Pengelola Dana Abadi Umat yang dilengkapi dengan Dewan Pengawas perlu 
mendengarkan pertimbangan lembaga atau organisasl Islam. Jadi Badan-nya ada 
Dewan Pengawas. 

Kemudian Pasal 12 ayat (2) disltu diusulkan Dana Abadi Umat adalah dana 
(dalam penjelasan) yang merupakan hasll efisiensi dan biaya penyelenggaraan 
ibadah haji yang pada hakekatnya adalah sejumlah dana yang dihimpun dari 
masyarakat untuk suatu tujuan tertentu, sehingga penggunaannya harus dapat 
dipertanggungjawabkan. Pemerlntah sebagai penanggungjawab pelaksanaan harus 
menjamin kebenaran penggunaan dana melalui pemerlksaan oleh Akuntan Publik 
yang ditunjuk oleh Dewan Pengawas. 
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Jadi bukan ditunjuk oleh Inspektur Jenderal Departemen Agama tapi ditunjuk oleh 
Dewan Pengawas. Dewan Pak bukan Badan,karena badan ini Sadan Pengelola, 
Badan Pengelola ini dilengkapi oleh Dewan, Dewan ini bisa menunjuk Akuntan Publik 
untuk pengawasan lebih jauh. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Itulah Ibu dan Bapak-bapak sekalian hasil lobby yang telah dibacakan oleh 

Pak Umar Syihab. Apakah dapat kita setujui , saya kembalikan kepada Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Pemerintah setuju Pak 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Bapak dan Ibu sekalian 
Marilah kita teruskan dengan nomor 68 yang sebetulnya tadi sudah dlsepakati 

untuk ke perumusan tapl kalau masih ada substansi yang mengganjal nomor 68 ltu, 
saya akan memberi kesempatan karena darl Pemerlntah tidak ada/sudahsepakat 
kemarin kalau tidak salah. 

Jadi dari Bapak-Ibu sekalian, masih ada ? Terima kasih 

KRAPAT : SETUJUj 

Bapak dan Ibu sekalian, marilah kita membahas nomor 69 Bab V tentang 
Pendaftaran. 

Baiklah, kita mulai dengan judulnya Bab V. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Sebentar Pak. Ketua 
Sebelum menglnjak yang lanjut , tadi kan didalam pasal dan ayat khususnya 

diayat lnl ada reclundand yang mungkin antara ayat (1) dengan ayat lain sebenamya 
bisa digabung untuk efislensi yang akan dirumuskan kembali oleh Tim Perumus. 
Kalau itu tetap seperti lni tanpa Tim Perumus diberi mandat oleh Panja nanti susah 
juga mereka. Oleh karena ltu apakah forum inl menyetujui untuk nantl Tim Perumus 
tidak boleh mengurangi substansl sebagaimana yang disepakati untuk perumusan, 
mungkin ayatnya blsa dlgabung untuk efisiensl, namun pasalnya tetap saja. Apakah 
bisa begitu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Itu tadl sudah disepakati untuk dibicarakan mengenai substansinya 

sedangkan perumusan dan penyempumaannya diserahkan kepada llm Perumus, 
ayat itu mungkin dikurangi atau ditambah dan sebagainya. 
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Terima kasih, sudah ada kesepakatan begitu saya kira 
Baiklah, kita lanjutkan dengan nomor 69 Bab V Pendaftaran, tidak ada 

persoalan, jadi judulnya dari Pemerintah tidak ada perubahan saya klra tidak ada 
Saya kembalikan kepada Pemerintah mengenai pendaftaran ini. 

PEMERINTAH : 
Jadl sehubungan dengan pendaftaran ini dart Pemerintah tidak ada komentar 

artinya sesuai dengan rumusan Usul Inislatif Dewan Yang Terhormat. 

KETUA RAPAT: 
b Terima kasih, jadi kami teruskan kepada Saudara-saudara sekalian yang lngin 

menanggapl dan menyempumakan Nomor 69 sudah dan sekarang nomor 70 dan 
nomor 71 sebetulnya, dart Pemerintah tidak ada. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah tidak ada Pak, yang nomor 70 karena hanya perubahan 

pasal, karena ada penghapusan tadl, karena inl hldup ya kembali ke Pasal 13. 

KETUA RAPAT : 
Jadi kami minta tanggapan dari Saudara-saudara, kalau perlu dari FKP, 

FABRI. Saya persilakan darl FKP 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Tertma kasih. 
Kaitannya dengan ayat (1), kami minta klaslflkasi kalau Pemerintah dengan 

pemaknaan disini sudah blsa dltampung maksud, bahwa pendaftaran hajl yang 
dilakukan pada saat itu, mungkin seseorang pada tahun ltu blsa juga sekaligus untuk 
pendaftaran haji dengan sistem yang mencicll untuk tahun yang seklan, inl yang 
perlu klasifikasi. Kalau itu sudah bisa menampung maka kalimatnya cukup itu, 
karena dislni setiap warga negara yang akan menunaikan lbadah hajl memang wajlb 
mendaftarkan diri kepada instansi. 

Tata cara dan persyaratan setelah jangka waktu pendaftaran ini sebenarnya 
yang menyangkuf ayat (2) setiap musim haji ditetapkan oleh Menteri karena dlsitu 
menyangkut setiap musim haji, maka yang terkalt dengan yang jangka waktu diluar 
yang setiap ini tadi untuk tahun tertentu, apakah sudah ada peluang masuk disini. 

Tertma kasih 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya persilakan dari FABRI 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Saya kira dart FABRI tidak ada masalah, sama dengan Pemerintah, kalau soal 

angka Pasal 11, 12 dan sebagainya , angka-angka itu nantl saja Pak dlserahkan 
kepada Tim Peru mus, urutannya bisa saja berubah. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, silakan FPP 
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FPP (DRS. H. NOERSJAHID WIYOTO): 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Saya tidak mempersoalkan materi, cuma mekanisme pembahasan. Ini 

masalahnya DIM dari Pemerintah, yang sebelah kiri dari kita, kalau memang dari kita 
sudah ada kesepakatan mengapa harus dibicarakan lagi, kalau memang mau 
dibongkar silakan semua. Yang kita masalahkan kalau disini ada persoalan darl 
Pemerintah kita bahas bersama, kalau inl memang diberi kesempatan ya silakan 
(monggo), tidak apa-apa. 

Yang kedua, apakah sudah ada perubahan dari kemarin Pak, dulu kan hanya 
dua putaran, setelah itu kalau tidak ya masuk ke Panja, Iha lnl kok berubah apa 
memang berubah begitu. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Memang dalam pembahasan ini yang dikemukan oleh Pemerlntah itu dari kita 

(sebelah kiri), dltengah dari Pemerintah dan kita memperhatikan lembaran lni Pak 
Noersjahid yang dari masyarakat, Jadi seandainya Pemertntah tldak menanggapi 
atau masyarakat menanggapl, saya tawarkan kepada Pemerlntah, memang benar 
sebaiknya yang setelah kita usulkan ini tldak ditanggapi kembali tapi pikiran begitu 
kan bisa dinamik, tidak terlalu kaku seperti itu. Jadi kita bisa saja memperbaiki dan 
menyempurnakan, maksudnya dengan lebih balk, ltu maksudnya. 

Kemudian putaran, kita sepakat dua kall tapi yang tadl ltu lebih darl dua kali 
karena yang dibahasnya bukan satu ayat saja jadi sekalian, maka yang ini baru satu 
putaran maka akan saya kembalikan kepada Pemerintah setelah tanggapan sepertl 
itu, barangkali Pemerintah akan merespon kemball. 

Sllakan. 

PEMERINTAH : 
Jadi kami tidak ada usul apa-apa, jadl kalau memang dari pihak Dewan tetap 

sebagai usul inisiatlfnya, kami sangat gemblra tapl andalkata dart masyarakat yang 
tertulis disini, 
Ayat (2) ini ada usul dari ICMI usulan perubahan "Tata cara persyaratan dan jangka 
waktu pendaftaran dilakukan oleh LUIH, karena ayat (1)-nya mendaftamya ltu 
kepada LUIH' Apa kita rubah usul inisltif inl menjadl sepertl itu, tapl kalau tetap 
tidak ada artlnya konsisten kita dengan ayat (1) 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. 
Saya kira kami juga akan konsisten dengan apa yang kita punya, jadi dalam 

hal ini saya kira ada kesepakatan. 
Bisa disetujui ini ? 
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Terima kasih. 
Untuk menampung bahwa penyelenggara itu adalah Pemerintah dan 

masyarakat, jadi sebetulnya harus ditambah juga, masyarakat pada siapa, andalkata 
masyarakat sebagai penyelenggara, karena itu ada usulan dari AMPUH "dan 
lembaga atau penyelenggarcf nomor DIM 72 

KETUA RAPAT : 
Nomor 72 belum, inl baru 71. 
Baiklah, sampai dengan 70 dan 71 sudah selesai, kita sepakat ? 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini kesulitan, klta ada satu bab kita Pending yaitu Bab III, dlsitulah tempat 

pendaftaran diditu Pak1 disinl AMPUH dlmasukan LUIH lembaga ini, kita belum setuju 
soal itu, klta Pending itu akan dirumuskan Badan Penyelenggara Hajl. Oleh karena 
itu yang paling baik klta sudah baca punya masyarakat dan kita sendiri apa yang 
dikatakan Pak Noersjahid yang pentlng kita ini ada tidak komentar kita punya, kalau 
tidak ada jalan, apalagi resmi dari Pemerintah, kalau masyarakat klta sudah rubah 
sendlri sebelumnya. 

Oleh karena itu (maaf Saya tahu Profesor sangat demokratis, tidak selamanya 
kebaikan dengan demokratis) terlalu diberi kesempatan rakyat. Oleh karena itu, 
saya mohon yang sudah ada kesepakatan klta disinl jalan terus, kecuali kalau ada 
komentar-komentar dari Pemerintah atau kita ada yang rriengusulkan dari unsur 
masyarakat, ini kalau tidak ada jalan terus Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Jadi saya klra sudah tidak ada persoalan, jadi kita sepakati nomor 70 dan 

nomor 71 ini, terima kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Baikiah, kita lanjutkan nomor 72, Pasal 14, dari Pemerlntah tidak ada 
komentar kecuali menambah pasal saja nanti bisa disesualkan, dari plhak 
masyarakat ada. Nomor 72 tolong dlllhat sebentar, ada usulan darl ICMI. 

Jadl sebelum kaml menawarkan kepada kawan-kawan kaml, saya mlnta 
tanggapan Pemerintah atas usulan ICMI. 

PEMERINTAH: 
Pengaturan itu tetap oleh Menterl hanya pelaksanaannya nantl oleh 

Perwakilan kita di Luar Negert untruk menerima pendaftarannya, tetapi secara 
keseluruhan Warga Negara kita di dalam Negeri maupun di Luar Negert karena 
menyangkut juga masalah kuota juga, tetap oleh Mentert, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, jadi Pemertntah tetap sesual dengan usulan kita yang ada 

didepan kita semua. Masih ada, FKP. 
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FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI,SE): 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Terima kasih Bapak Pimpinan. 
Waktu Rapat Kerja dengan Bapak Menteri, pernah saya usulkan Pasal 14 lnl 

ada 2 ayat yang kedua , saya mengharapkan ditambah bagi para petugas, katakan 
dari Garuda atau petugas dari Imigrasi, petugas catering dengan tidak 
menggunakan paspor haji diputuskan oleh Menteri, jadi ayat ini maksud saya pasal 
ini ada 2 ayat, yang ayat (1) bunyinya untuk warga negara Indonesia yang diluar 
negeri; yang kedua, bagl petugas. Barangkali nanti bagaimana rumusannya silakan 
llm Perumus. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, yang lain. Sllakan. 

FKP (PROF.DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih 
Yang kita bicarakan sekarang lni ialah warga negara yang ada di Luar 

Negeri,jadi tldak blcara tentang yang ada dalam negerl. Kemudian tadl saya dengar 
dari usul Pemerintah sama dengan usul kita yaitu pengaturan Warga Negara di Luar 
Negeri yang hendak menunaikan ibadah hajl diatur lebih lanjut dengan Keputusan 
Menteri. Jadi nanti pengaturannya diatur oleh Menteri. 

Kalau di dalam penjelasan mau diatur itu barangkali blsa dltampung usul ICMI 
dalam Penjelasan, yaitu dalam pelaksanaan Warga Negara Indonesia yang berada di 
Luar Negeri di koordinir oleh Perwakilan Republik Indonesia setempat. Jadi itu diatur 
dalam Penjelasan, sehingga tetap koordlnasi Menteri, karena dia Warga Negara yang 
menyangkut qouta. Tetapl di dalam penjelasan di tetapkanlah usul ICMI ini. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, saya kira kalau itu bisa disepakati usul ICMI ltu tertampung 

tetapi di dalam Penjelasan. Apakah bisa dlsetujul? 

kRAPAT : SETUJUj 
!.. 
\../ Terima kasih. 

Selanjutnya kita teruskan dengan nomor DIM 73, Pasal 15. Dari Pemerintah 
tidak ada tanggapan, dari masyarakat cukup banyak baik dart MUI maupun dari 
ICMI. Saya akan mempersilakan dulu tanggapan Pemerintah terhadap usul 
masyarakat ini, kemudian kaml lemparkan kepada kawan-kawan. 

Terima kasih, saya persllakan 

PEMERINTAH : 
Kami membaca usul darl MUI ini nampaknya hanya penjelasan saja Pak. Latar 

belakang bagimana kuota ltu. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, saya persilakan FPP 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Jadi saya kira usul ltu bukan usul yang menjelaskan bahwa kuota itu oleh 

Muktamar Negara-negara OKI, oleh MUI ltu. ICMI itu tetap, jadl tidak ada. Yang 
penting memang jiwanya inl sudah setiap Propinsl itu memperhatikan prinsip 
keadilan dan proporsional, sebab lni dirasakan banyak daerah besar banyak hajinya 
tapi dikasih sedikit, itu tadl. 

Oleh karena itu saya mengharapkan ini tetap saja tidak ada masalah. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh. 

FPP (DRS.H.LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Terima kasih Pimplnan. 
Terhadap usulan MUI inl saya ingin mendapat penjelasan dari Pemerintah 

terhadap praktek yang berlaku selama inl terhadap penetapan kuota. Jadi apakah 
memang ada kebijakan penetapan kuota inl yang berbeda antara kuota yang 
ditetapkan oleh Pemerlntah Arab Saudi dengan hasll Muktamar di Oman lni. Apakah 
pernah terjadi itu, artlnya dengan lain perkataan apakah pemah ada ketetapan 
kuota yang dikeluarkan oleh Pemerintah Arab Saudi berbeda dengan hasil 
kesepakatan Muktamar Negara anggota OKI di Aman di tahun 1987. Karena kalau 
memang pernah terjadi preseden seperti ltu, maka mana yang akan kita pegang 
dalam penetapan kuota lnl, artinya Republik Negara kita ini akan memegang kuota 
yang mana. Saya ingin mendapat klarifikasl itu dulu. 

Terima kasih Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Bapak Abduh, saya kira sudah sepakat tetap, tetapi Bapak 

Lukman yang terhormat mlnta penjelasan dari Pemerlntah. 
Untuk itu kami teruskan kepada Pemerintah, Kami persllakan 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Kuota yang katakanlah didlstribusikan oleh Pemerintah Saudi kepada semua 

negara itu dasamya kesepakatan OKI di Aman lni. Jadi kalau ditanyakan ada 
perbedaan tidak ada perbedaan. Maaf kalau ada perbedaan itu pengecualian dan ini 
sepenuhnya hak dan wewenang Pemerintah Saudi, umpama Singapura itu 
berdasarkan kuota , dia 1 permil dari 3 juta berarti hanya 3000, tapl diberi sekitar 
4000-5000, Brunei hanya 250.000 penduduknya berapa itu ? lalu dlkaslh seklan, itu 
pengecuallan dan ini temyata tldak masalah. Maaf lnl tldak boleh keluar, latar 
belakangnya ini sebenamya Irak yang paling keras minta over kuota, tetapi 
Pemerintah Saudi dengan keputusan Aman ini mereka konsisten tidak memenuhi. 
Iran itu kalau berdasarkan kuota sekitar 65.000 dia mintanya dulu 150.000 ini yang 
kekuatan keputusan OKI ini. Terlma kasih. 
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KETUA RAPAT: 
Terima kasih. 
Jadi tampaknya DIM 73 ini, kami persilakan Bapak Umar. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Sebenarnya yang diatur dalam pasal ini, itu bukan menyangkut kuota naslonal 

yang diatur dalam pasal ini lalah pengaturan kuota nasional ke daerah-daerah. 
Menteri jadi distribusinya yang diatur,karena apa ? karena dikhawatirkan Pemerintah 
memberikan jatah tertentu kepada daerah tertentu yang lebih besar, mlsalnya 
karena Sulawesi Selatan daerah kaya yang paling banyak hajinya tahun ini 
diberikanlah jatah yang lebih besar, ini dlatur dalam UU inl dengan prtnslp keadllan 
dan proporsional bukan mengatur tentang kuota yang ditetapkan oleh OKI itu, itu 
pertama. 

Yang kedua, di dalam penjelasan itu sudah disebutkan kuota naslonal adalah 
jumlah tertinggl jemaah haji Indonesia yang boleh masuk ke Arab Saudi yang 
penetapannya dilakukan oleh Pemerlntah Arab Saudi. Apa sebabnya kita sebutkan 
disinl bukan menyebutkan OKI, karena setlap tahun Pemerintah Saudi kadang
kadang punya kebijaksanaan sendiri, misalnya tahun yang lalu berdasarkan 
informasl dari Duta Besar kepada saya ltu ada tambahan 5.000 orang yang dla 
berikan untuk Indonesia. Karena itu kita tidak tetapkan berdasarkan OKI. Kita 
tetapkan disinl berdasarkan penetapan yang dllakukan oleh Pemerintah Arab Saudi. 

Tertma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, jadi tidak merubah isi saya kira. 
Terima kasih, demlkian saya kira ada kesepakatan dengan ini, jadl kita 

sepakati. 

KRAPAT: SETUJUj 

Berikutnya DIM 74, ayat (1) dan (2) lni saya tldak tahu untuk memudahkan 
bisa dilihat sekaligus. Jadi DIM 74 dan DIM 75, saya kira blsa kita lihat 1 kali. 
Pemerintah mengusulkan supaya disesualkan dengan Undang-undang Pemertntah 
Daerah yang baru. Untuk ltu kami mohon penjelasan. 

PEMERINTAH: 
Jadi lstilah inl di dalam RUU Pemerlntahan Daerah memang tidak ada lstilah 

tingkat lagi Gubernur, Bupatl, Wallkota tldak ada llngkat I, Tingkat Il. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Tertma kasih, saya persllakan ada tanggapan darl FABRI. 

FABRI (MARGOYUNO) : 
Begini Pak, kesepakatan tidak ? kalau masih dibicarakan itu biar saja begltu, 

kesepakatannya kan begltu. Jadl kalau nantl pada saatnya UU sebelum berlaku 
sudah jadi disesuaikan dengan yang baru kan kesepakatannya begitu. Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

FPP (DRS.H. M. ABDUH PADDARE): 
Sama klta tidak usah menulls di Undang-undang Pemerintahan Daerah yang 

baru, kalau ada yang baru yang lama berlaku begltu saja otomatis, kalau ada yang 
baru, yang lama tidak di pakai. 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Umar. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB): 
Tidak ada masalah sama saja. 

KETUA RAPAT : 
Bagi Pemerintah ? 

PEMERINTAH : 
Setuju. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, jadi kita sepakat. 

KRAPAT : SETUJUj 

DIM nomor 75, saya kira dari Pemerintah ada penjelasan ? 

PEMERINTAH : 
Tidak ada. 

KETUA RAPAT : 
Dari kawan-kawan sekallan? tidak ada, masih ada. 

(Tidak terekam) 

KETUA RAPAT : 
~~ Jadi usu I Bapak kira-kira bagaimana penyempurnaan lnl. 

(Tidak terekam) 

KETUA RAPAT : 
Makanya bagaimana rumusan DIM 74 ini. 

(Tidak terekam) 

KETUA RAPAT : 
Balklah,ltu usulan. Jadi saya sangat menghargai usul ltu. Tapl barangkali 

masih ingin, tapi tadi sudah di ketok tapl ada usulan dengan catatan tadi itu kalau 
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boleh saya kemukakan dengan di Kabupaten dan Kotamadya itu sudah pasti di 
wilayahnya. Ini sudah dlsetujul, tapi inl supaya klir begitu. Terima kasih, jadi saya 
todak ketok 2 kali. 

Ibu dan Bapak sekalian, marllah kita lihat DIM 75, sebelum diteruskan saya 
diingatkan oleh Ibu Ketua, Pasal 15 ltu ayat (1),(1),(2) mungkin yang balknya 
(1),(2),(3) begitu ya. Tolong sekalian saja dibetulkan. Terlma kasih Ibu Oelfah. 

Jadi ayat (3) dari Pemerintah tidak ada tanggapan, darl masyarakat coba 
tolong, ada dari ICMI. Untuk ltu kaml persilakan Pemerlntah bagaimana tanggapan 
ICMI ini apakah akan merubah substansi maupun perumusannya, silakan. 

PEMERINTAH: 
Jadl sesual dengan Usul Inisiatif dari DPR ini, jadi tidak merubah sepertl yang 

diusulkan oleh ICMI, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari Saudara-saudara,FPP,FABRI ya cukup 2, kami persilakan. 

FPP (DRS.H.LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terlma kasih Pimpinan. 
Sebenarnya menanggapi usulan ICMI lnl, lni ada perbedaan dengan Usul 

Inisiatif yang ada dalam Rancangan Undang-Undang inl, jadi kalau yang ada dalam 
Rancangan Undang-Undang lnl adalah Pasal 15 ayat (3) kalau memang kuota 
nasional itu tidak terpenuhl, lalu ada kewenangan bagl Menterl untuk 
memperpanjang pendaftarannya, sedangkan usulan ICMI itu kalau melebihi kuota, 
begitu. 

Jadi saya pikir ini ·ada baiknya keduanya diatur oleh karenanya usulan ICMI ini 
substansinya bisa kita tampung dengan r:nembuat ayat baru dalam Pasal 15 ini. 
Sehingga semakin jelas bagalmana kalau kuota ini tidak terpenuhl dan bagaimana 
kuota itu melebihi, demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, kami persllakan. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Sebenarnya ini tidak beda menurut saya. Ini kelihatannya usulan ICMI inl 

hanya kemungkinan salah, kalau dilihat uralannya ABC lni justru kalau ada 
kelebihan tidak terpenuhi kuota kellhatannya begitu. Kalau tidak terpenuhl kuota 
katakan saja masih ada 22.000 lnl dibagi menurut ABC, jadi memang inl mungkin 
salah inl. Kalau halnya itu demikian saya kira lebih fleksible usulan kita sesudah 
dirlnci seperti ini suatu saat akan berubah situasl, jadi saya kira kita kembali sajalah 
sebagai usulan kita. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. Begltu kira-ktra Bapak Lukman. 
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f PP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Saya menangkapnya agak berbeda, jadi usulan ICMI, saya tangkap adalah 

bagaimana pengaturan kalau para pendaftar calon jemaah ini ketika masa 
pendaftaran belum ditutup itu melebihl kuota, ini mungkin perlu diatur kebijakan 
berdasarkan skala prioritas mana yang harus di prioritaskan. ICMI memprioritaskan 
3 point lni. Jadi terlepas apa saja prioritas yang diberikan, tapi substansinya 
menurut saya perlu ada aturan bagaimana kalau melebihi kuota dari yang sudah 
ditentukan. Perlu ada aturan dalam Pasal 15, karena yang ada dalam usul lnlsiatif lnl 
belum ada, oleh karenanya perlu diatur. 

Sedangkan isi pengaturannya seperti apa ini mungkin ini bisa bicarakan di 
Tim Perumus, tapi di substansi itu perlu masuk di pasal lni pada Bab Pendaftaran. 

KETUA RAPAT : 
Jadl ingin menambahkan satu ayat, jadi ... 

FABRI ( ABDULLAH HADI) : 
Tambahan, kuota ltukan sudah dibagi duluan dengan adanya Slskohat 

mendaftar itu tldak akan lebih kuota, demikian Pak. Begitu penuh tutup, selesai Pak, 
jadi tidak akan pendaftar lebih maka ltu saya bllang, saya punya keyaklnan usul 
ICMI ini terbalik maksudnya, kalau seandainya masih ada kuota leblh di Pusat 
300.000 belum terpenuhi bagaimana mengatumya. Menurut sistim ABC begitu, saya 
yakin begitu pengertiannya. 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Terima kasih Bapak Pimpinan. 
Saya merasa tetap saja seperti usul-usul inisiatif klta, karena pada waktu 

kemarin saat penutupan kuota, kuota tidak habis Bapak Menterl memperpanjang, 
jadi sampal 2 kali. Lebih bagus saya piklr pada usulan inisiatif kita saja. 

Terima kasih Bapak Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, jadi persoalannya inl saya mengerti seandainya kelebihan, disini 

apakah sudah menampung ayat ini apa belum. Dari Pemerintah sudah setuju 
dengan kita tapl kalau dalam hal keleblhan apakah sudah menampung lni, 
sedangkan pendapat FABRI tadl mungkin salah, jadl tidak mungkin salah karena 
ditulis. 

, Ada tanggapan dari Pemerintah ? 
l'~. 

PEMERINTAH : 
Kalau kita membaca Pasal 15 lnl secara keseluruhan, ayat {l) dan ayat (2) itu 

fokusnya pada kuota yang terlampaui oleh minat kita, maka dalam hal itu dlatur 
seperti ayat (1) dan ayat (2). Ayat (3) ltu dalam hal temyata seperti yang sekarang 
ini diperpanjang-diperpanjang lagl, jadi seperti yang dikatakan oleh Bapak ... ,ini 
usulan dari ICMI ini nampaknya tidak membaca ayat {l) dan ayat (2). Terima kaslh. 

Jadi Pemerintah persis seperti yanQ diusulkan Dewan. Terima kasih. 
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KETUA RAPAT: 
Terima kasih, itu saya kira penjelasan yang disampaikan Pemerintah, jadi 

tolong llhat ayat (1) dan (2).Terlma kaslh. 
Baiklah. Kita ada kesepakatan. 

KRAPAT : SETUJUj 

Ibu dan Bapak sekalian. 
Marllah kita lanjutkan dengan Bab VI, nomor DIM 76 mengenai Pembinaan. 

Saya kira nomor ini tldak ada persoalan sama sekali. Usulan dari Menterl Kesehatan 
ini ada DIM nomor 76 perlu diatur. Saya tldak tahu Judul ini mestl ada perubahan 
tidak begltu jelas. 

Namun demikian tampaknya antara Pemerintah dengan kita sudah sepakat, 
tapi usul yang dari Menterl Kesehatan, kaml mohon pandangan darl Pemerintah 
maupun dari kawan-kawan nantl. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah tldak ada perubahan persis seperti ini judul bab-nya, Bab VI 

Pembinaan. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh dari FKP, FPP, FPP sudah, saya persllakan. 

FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terima kasih. 
Usul dari Menkes ini karena menyangkut persoalan Pembinaan Kesehatan 

Jemaah Haji status calon Jemaah Hajl, maka saya mengusulkan supaya dimasukan 
pada Pasal 17 ketika berbicara tentang kesehatan. 

Dengan demikian maka proporslonal, kalau itu dimasukan dalam pemblnaan 
disini sesual dengan deflnlsl yang kita berlkan mengenai bimbingan, penyuluhan, 
penerangan untuk jemaah rasanya tidak pas. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT: 
Bapak Lukman silakan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi menyangkut usulan Pembinaan Kesehatan sebaiknya dimasukkan kepada 

Bab VII Pasal 17 menyangkut kesehatan, demlkian. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, ya silakan. 

FKP (DRS. YUSUF HIDAYAT) : 
Terima kasih. Ini kata-kata yang mulai dari tadi yang sudah kita bahas. Mulai 

dari Pasal 3 sampal kebawah Pasal 16 lnl ada kata-kata yang kemarin kita bahas. 
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KETUA RAPAT : 
Betul lnl baru DIM 76 saja. 

FKP (DRS.H.YUSUF HIDAYAT): 
Betul pak. Kaitannya terkait dengan Bab VI ini lho. Kemarin kita waktu 

membahas masalah kaitannya dengan persoalan Badan, apakah bentuk Badan atau 
tidak di pending, apa itu kita berlobi atau bagalmana belum selesai. Istilah kita dlslni 
maksud kita rancu kalau nantl kalau Sadan bagaimana ltu saja. Dislnikan Menteri
menteri semuanya. Disini perlu ada semacam keterpaduan yang sebelumnya, jadi 

'~ Pasal yang kemarin kita pending kaltan dengan masalah lembaga atau badan atau 
Menterl ltu perlu kita ungkap sebentar atau lobby dan sebagalnya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk, jadl kemarin masih ada yang belum dlselesalkan yang berkaitan dengan 

ini, katanya ...... . 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Beglni, kalau itu kita baca Pasal 6 mengenai kalimat kata Menteri, masalah 

haji masalah nasionaldan tanggung jawab dibawah koordinasl Menteri, masalah 
nanti ada Sadan ltu tanggung jawabnya Menter!. Jadl tanggung jawab nasional haji 
adalah tanggung jawab naslonal, dan dibawah koordinasi Menter!, Menter! Agama. 

FKP (DRS.H. YUSUF HIDAYAT): 
Menteri selaku badan kordlnasl haji jelas. 

KETUA RAPAT: 
Coba sebentar dialognya dlendapkan dahulu, ini beglnl Ibu dan Bapak 

sekalian untuk melanjutkan Bab VI Inf ada usulan supaya menyelesaikan dahulu 
yang dipending kemarin, nah persoalannya sekarang apakah kita memang akan 
menyelesaikan itu dahulu pertanyaannya atau kita terus kita membahas inl, ltu yang 
ingin saya kemukakan. 

Oleh sebab itu kaml mohon pertimbangan dart Saudara-saudara sekalian, 
sebentar mau, yang lain. Jadi persoalannya sekall lagl saya ulangl apakah untuk 
membahas inl kita menyelesalkan dulu yang dlpencHng kemarin atau klta blsa terus, 
ltu persoalannya. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Jadl begini Pak, karena kita sepakat karena penyelenggara haji adalah 

Pemerintah dan masyarakat, jelas peranan masyarakat tidak blsa bertanggung 
jawab, mesti Pemerintah, tetapl bersama-sama masyarakat. 
Dan disini di Pasal 6 dikatakan tanggung jawab hajl adalah tanggung jawab 
nasional dan dikoordinasl oleh Menteri. Jadi andalkata ada badan pasti Menteri 
Ketua, walaupun nantf kalau memang terkalt disini terganggu kalimat Menteri , 
Menteri sebagal ketua badan lean begitu, sebab kalau tunggu itu tfdak selesai
selesai, kalau memang hanya menyesualkan dan saya punya keyakinan itu pun 
masih pendapat kita FPP berpendapat tetap Pemerintah bertanggung jawab 
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melibatkan masyarakat, tidak bisa dibalik Pak, karena apa ini negara yang 
bertangung jawab bukan masyarakat . Kalau masyarakat lnl sudah bisa dlduga, ltu 
Pengurus AMPUH itu tldak ampuh. 

Oleh karena itu saya mengharapkan pengertian disini, memang semangat 
masyarakat ini kita harus tampung. Oleh karena itu ada kebersamaan, nah khusus 
menyangkut kalimat ini ada Menteri-menteri , Pak Yusuf Hidayat ltu mengganggu 
pikirannya kalau tldak harus Menteri, kalau memang nantinya kita sepakatl lain, ya 
tinggal disesuaikan saja, kalau memang ada kesepakatan. Tetapi kalau tetap begitu 
tokh nanti pasti Menteri umpamanya Ketua Badan, selain Menteri kan begitu, 
supaya jangan mengganggu, sebab kalau dibahas sekarang ini tidak dlpendlng tldak 

'> selesai hari ini Pak. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, jadi beliau menghendaki selesaikan dulu, tetapi kawan-kawan 

terus saja, saya minta pertlmbangan dart Pemerintah, saya persilakan. 

PEMERINTAH : 
Pemerintah melihat Bab VI ini adalah Bab Pembinaan terhadap calon, calon 

jemaah haji atau jemaah calon haji istllahnya yang tepat menurut bahasa 
barangkall, lni ya .. sepertl lnllah dan selama lni memang pemerintah, kalau ada 
peran swasta yang ada KBIH (Kelompok Blmbingan Ibadah Haji), itu dla 
menyelenggarakan atas ijin dari Menter!, tldak karena memang dlsana ada biaya
biaya. 

Jadi Pemerintah tetap seperti lni Pak, dan setuju kalau diteruskan, sebab 
kalau klta berhenti seluruhnya barangkali berhenti, kalau boleh saya mohon maaf, 
saya juga termasuk lkut menyampalkan kepada Bapak Menter! Agama bersama 
Bapak Dirjen tentang Pasal 6, nanti juga akan disampalkan oleh Bapak Dirjen 
bahwa beliau sudah menghendaki yang sepertl sekarang lni organlsaslnya, bahkan 
kalau perlu dirampingkan . 

Kita sudah sepakat bahwa Pasal 6 ayat (1) rumusannya ltu Menteri, 
kemudian· kita sudah setuju bahwa penyelenggara adalah Pemerintah dan 
Masyarakat, bahwa dalam kordinasl itu koordfnasinya bagaimana ftu dalam Ayat (3), 
kemudian bagalmana kegiatan yang blsa dilakukan oleh penyelenggara atau 
masyarakat itu, itu di dalam ayat berikutnya oleh Menteri diatur. Jadl lni yang 
dikehendaki oleh pihak Pemerlntah, jadl tfdak ada badan tersendlri. 

Mohon maaf kalau masih ada pikiran ingin adanya badan tersendirl diluar 
Pemerintah atau bersama Pemerintah, tidak seperti yang sekarang ini nampaknya 
Bapak Menteri tidak sepaham dengan ltu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih, jadi Pak .. 

FKP (DRS. H. YUSUF HIDAYAT) : 
Begini, sebetulnya saya darl kemarln memang penyelenggaranya itu sudah 

cukup, tinggal penyempumaan barangkall, jadl permintaan dari masyarakat 
kaitannya dengan eranya era transparansi, UU ini harus mengarah mengacu pada 
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transparansi. Yang menjadi persoalan, kemarin dalam Pasal 6 item DIM yang 41 itu 
masih dipending karena ada persoalan kemarin ada usulan dari berbagai organisasi 
masyarakat supaya haji ini dikelola oleh sebuah badan, bukan oleh seperti yang 
kemarin-kemarin, walaupun lnl sudah bagus, usulan dari masyarakat itu 
menghendakl supaya ada khusus lembaga. 

Ada usulan itu dari berbagai pihak walaupun badan, lembaga oleh Pak Abduh 
dikatakan pedagang dan sebagainya, itu kita tidak mengarah kesana, tetapi apakah 
ini tidak diperhatikan, karena dlperhatikan akhirnya dipending begitu, hasilnya 
pending itu bagaimana barangkali Plmplnan bersama Pemerlntah sudah ada lobby 
sehingga ini cocok sesual usulan Pak Pemerintah tadi kaitannya dengan masalah 

'" Menteri Agama tetap. Apa kita menampung aspirasi masyarakat, dlmana 
menghendaki adanya badan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Begini, hasil lobbynya belum bisa dikemukakan disini, oleh karena itu tanpa 

mengurangi nilai itu klta ingin terus meneruskan dulu ini , ltu barangkall Pak. terima 
kasih. 
Ibu dan Bapak sekalian nomor 76 sudah selesal, marilah kita lihat 77, inl Pasal 16 ini 
berapa ayat ini, saya minta persetujuan apakah satu-satu ayatnya atau 1, 2, 3 dilihat 
sekali begitu, satu-satu •• balk, saya persllahkan nomor 77. 

Dari Pemerintah ada usulan secllkit rumusan dari masyarakat bagalmana ini 
no. 77, ada juga jadl kaml mohon penjelasan. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah hanya huruf besar diganti huruf kecil Pak, tidak ada usul lain, 

dan mellhat darl usul · ICMI ini kami sependapat dengan usul inlsiatlf DPR, terima 
kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh 
Bagaimana Ibu dan Bapak sekalian tidak ada perubahan, terima kasih. 

KRAPAT : SETUJUj 

Saya persilakan nomor 78, dart Pemerlntah tidak ada coment, dart 
masyarakat kelihatannya tidak ada perubahan dati kawan-kawan sekalian ? tidak ! . 
Baiklah kita setujui nomor 78. 

kRAPAT : SETUJUj 

Nomor 79 Pasal 3, dari J:>emerintah juga tidak ada coment, dari masyarakat 
ada dari ICMI. Untuk itu saya tawarkan kepada Pemerintah usulan ICMI itu 
bagaimana. 

PEMERINTAH : 
Kami sesuai dengan usul inisiatif Pak, terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Ya .. saya kembalikan pada kawan-kawan, FABRI, 

FABRI (MARGOYUNO) : 
Terima kasih Pak. 
Ada sedikit bedanya Pak, disini djJ(atakan Pemerintah kalau kita lihat Pasal 6 

Pasal 9 itu disebutkan dltetapkan oleh Preslden atas usul, jadi harus dlbenarkan ltu 
Pak, di Pasal 6 disebutkan ditetapkan oleh Preslden berdasarkan usul Menterl dan 
disetujul DPR Pak, bukan Pemerintah Pak, karena disinl dikatakan Pemerlntah, itu 

:;. yang dimlnta dihapuskan oleh ICMI saya kira ltu, jadi kalau mlsalkan mau dlganti 
apa dihapus atau ditambahkan ditetapkan oleh (bukan oleh Pemerintah), oleh 
Presiden pelengkapkan di Pasal 9 itu buoyinya begitu, oleh Presiden. 

Iya Pak jadi sekarang kita putuskan apakah akan dihapus, jadi yang penting 
itu bukan Pemerintah begitu Pak, sesual dengan Pasal 9 Besamya BPIH 
dietetapkan oleh Pres/den atas usu/ Menteri setelah mendapatkan persetujuan 
Dewan Perwak/lan Rakyat, jadl bukan oleh Pemerintah, begltu maksudnya Pak, 
sekarang kita mau sepakati saja mau dihapuskan Pemerintahnya atau dllengkapi 
ditetapkan oleh Presiden, terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, tanggapan lain dari (fPP atau dari yang lain, silakan. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terlma kasih Pak. 
Jadl untuk menjaga konsistensi idengan ketetapan yang didepan, bahwa 

BPIH sudah ditetapkan atas usul Menteri dengan persetujuan DPR oleh Presiden, 
maka sebenamya dislni kalau itu usul ICMI dlterlma, sebenamya sudah in-herant 
disitu ya yang sudah dltetapkan inl saja, sebenamya sudah menyebut apa yang 
ditetapkan oleh Presiden atas persetujuan DPR. 

Jadi mungkin kallmat inl usul ICMI ditetapkan titik (.) sudah cukup. 

KETUA RAPAT : 
Ada pendapat laln selaln lni, slla~n. 

i 
FPP (DRS. H.M. ABDUH PADD~RE) : 
Mengingat karena untuk tldak m~ngulang-ulang Pemerintah-Presiden segala 

macam, kalau memang awalnya ditetapkan oleh Presiden kalau ada kelebihan atau 
tambahan diluar itu ditetapkan selain sesuai yang ditetapkan tltik (.), artinya yang 
dimaksud ya Presiden, kan begltu, tidak usah diulang oleh Pemerintah 

Pemerintah ini Presiden juga, hanya satu slsl, oleh karena ltu kalau mau 
mempersingkat ini ICMI memang intelektual meskipun punya usul meski tujuannya 
sama dengan kita, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Jadi inl ada usulan, satu dislngkatbn saja sampal ditetapkan begitu, ada juga 

yang menambah oleh Preslden dan seterusnya. Saya mohon pandangan dari salah 
seorang kawan atau dari pemerintah . 
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PEMERINTAH : 
Kalau Dewan sepakat dengan usul ICMI, Pemerintah sepakat, terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Baikl~h kalau begitu, jadi kita sepakati dengan Presiden ya, ditetapkan titik (.) 

oke, jadi oleh Pemerintahnya dlbuang begltu, terlma kasih. 
Jadi kita sepakat. 

kRAPAT : SETUJUj 

Nomor 80 ini bab baru, sedangkan kita hanya punya waktu 4 menit, kita akan 
membahas bab baru tetapi waktunya tinggal 3 menit, apakah akan kfta lanjutkan 
atau kita skors disini. 

Baiklah Ibu dan Bapak sekalian. 
Saya kira sepakat cukup kita produktif ini sudah 79, jadi kfta beristirahatlah 

karena makanan juga sudah slap dan sembahyang sebentar lagi barangkall. 
Untuk itu Rapat kami skors dan kfta kembali pukul 13.00. 

IRAPAT DISKORS PUKUL 12.00 WIB.I 

KETUA RAPAT: (H. MOHAMAD FIKRI, S.IP): 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Mari kfta lanjutkan kembali rapat kfta hari ini dalam rangka menuntaskan 

masalah RUU Haji dan dengan ini saya nyatakan Rapat dibuka kembali. 

lSKORSING DICABUT PUKUL 13.00 WIB./ 

Ibu dan Bapak sekalian. 
Tadl kita sudah sampai kepada nomor 79, sekarang kita masuk ke nomor 80, 

sekarang untuk kesepakatan bersama saya ingln menanyakan kepada Saudara
saudara sekalian, apakah kfta sampal pukul 15.00 seperti kemarin atau sampai 
malam, pukul 16.00 .. Ada usul memang ada yang pukul 15.00 dan 16.00, tetapi 
besuk kan hari Jum' at, kalau bisa kita harl ini cukup banyak jadl besuk tinggal 
sebagian atau selesai hlngga besuk tuntas, karena besuk hari awal libur, sehingga 
pada harl Senin kita sudah masuk pada Tim Perumus. 
Mengingat waktu kalau ada hal-hal yang tidak terlalu prinsip, tidak usah kita terlalu 
berpanjang-panjang, dan kalau ada yang prinsip kita tidak bisa menuntaskan, yang 
penting pokoknya sudah jelas nantl diserahkan pada TIMUS. 

Nomor 80 Bab VII Tentang Kesehatan, apakah masih ada permasalahan di 
bab ini, tidak ada ya., sudah diketok inl, babnya saja. 

kRAPAT : SETUJUj 

Sekarang masuk ke 81 Pasal 17, Pasal 17 itu Pemerintah bukan pelayanan 
kesehatan saja tetapi pemblnaan dan pelayanan kesehatan, sllakan Pemerintah 
menyampaikan alasannya. 
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PEMERINTAH : 
Pemerintah menambah kata "pembinaari' sesual usul dari Departemen 

Kesehatan, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, FKP. 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Saya klra setuju itu. 

KETUA RAPAT: 
Setuju ya?, FABRI. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Kami setuju Pak, terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Dari FPP, 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Kami bisa menyetujul usulan ltu. 

KETUA RAPAT: 
Wakil dari FPDI ? , 

FKP (PROF.DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Hanya ingin mendapatkan keterangan darl Pemerlntah, barangkall blsa 

memberikan penjelasan tentang apa yang dlmaksud dengan "pembinaarf bedanya 
dengan "pelayanarf , terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Sebelum dilanjutkan oleh Pemerintah, saya kalau tldak salah dengar Pak, 

waktu ltu Depkes mengatakan jangan hanya "pelayanarf kalau "pelayanarf berarti 
orang sakit, mereka mengharapkan juga orang sebelum sakitpun, karenanya 
mereka masukkan "pemeliharaarf kalau tidak salah itu. Apakah ini sudah termasuk 
dalam "pembinaarf atau bagaimana, sllakan Pak Dirjen .. 

PEMERINTAH : 
Yang dimaksud dengan "pembinaarf ini memang pembinaan dalam rangka 

memellhara kesehatan, termasuk mungkln didalamnya penerangan, penyuluhan 
dan sebagainya sejauh yang bisa dilakukan oleh Menteri yang bersangkutan, seperti 
Jantung Sehat, bagaimana olahraga pagi dan lain sebagalnya. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT: 
Ini memang sudah permintaan dari Menteri Kesehatan Pak ya, Dengan 

demikian berarti tidak ada masalah lagi mengenai nomor 81 ini. Setuju ? 

KRAPAT : SETUJUj 

Nomor 82, Pelaksanaan tugas sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) diatur 
lebih lanjut oleh Menteri yang ruang lingkup tugas dan tangung jawabnya meliputi 
bidang kesehatan. 

Pemerintah ? . 

PEMERINTAH : 
Usul Pak, Pemerintah sesuai. 

KETUA RAPAT : 
Kalau Komisi atau Pansus tampaknya tidak ada masalah, tetapi saya 

persllakan FKP. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Karena kita tahu bahwa kemarin sudah disepakatl bahwa tidak menyebutkan 

Menterl tapi dalam ruang lingkup, maka tetap pada konsep. 
Terima kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Sllakan FPP, 

FPP (NY. Hj. MUNIROH MUNIR, BA) : 
Terima kasih. 
Untuk Bab VII Pasal 17 ayat (2), sesuai dengan kesepakatan kita waktu 

Dengar Pendapat dengan Kesehatan bahwa ayat (2) bisa dlsetujui untuk didrop, 
karena ayat (1) itu sudah cukup jelas, sehingga di dalam Pasal 17 ini, Pasal 2 bisa 
didrop. Itu kesepakatan antara kita dengan Menteri Kesehatan pada waktu Raker, 
Ayat (1) sudah cukup jelas Pak, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik dari FABRI ? 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Pimpinan, FABRI sesuai dengan usul inisiatif, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Ulangi FABRI bagaimana. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Sesuai dengan usul lnisiatif Pak. 
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KETUA RAPAT : 
Dua ayat ya, untuk FPP, ini memang kesepakatan waktu itu, Bu Muniroh, jadi 

cukup satu saja. 

FPP (NY.HJ. MUNIROH MUNIR, BA): 
Karena ayat (2) itu sudah cukup tertampung pada ayat (1) 

KETUA RAPAT : 
Begini, saya jelaskan sedikit, kalau dalam ayat (1) itu Pembinaan dan 

pelayanan kesehatan dllakukan tetapi bagi yang melakukan ltu kan diatur, ayat (2) 
itu ada kata-kata" dlatuf' itu, bisa Bu Miniroh. 

FPP (NY.HJ. MUNIROH MUNIR, BA) : 
Kami bisa menerima Pak, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, 

KRAPAT : SETUJUj 

Nomor 83, bab ini ada masalah, Pemerintah tak ada, Komlsl tidak ada. 

KRAPAT : SETUJUj 

Pasal 18, Setiap warga negara yang akan menunaikan ibadah haji 
wajib menggunakan paspor hajl yang dlkeluarkan oleh Menterl. 

Sllahkan darl Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Pemerintah . tidak ada usul perubahan sesuai dengan usul inisiatif, terima 

kasih. 

kETUA RAPAT : 
Dari FKP, 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Sepertl yang kemarin telah kita sepakati bersama, bahwa tetap ada paspor 

haji, jadi saya kira tldak ada masalah disini, karena yang usul dari Garuda maupun 
dari Dirjen. Imigrasl itu menyangkut masalah penggantian paspor ltu, dan kita sudah 
akomodlr bahwa tidak tertutup kemungkinan untuk menggunakan selaln paspor haji. 

KETUA RAPAT: 
Dari FABRI. 
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FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Pimplnan. 
Memang dari kesepakatan kemarin ini tidak menutup kemungkinan untuk 

menggunakan paspor lain ynag maslh berlaku, lnl mungkin perlu kita masukkan 
dimana itu, kesepakatan kita saja, jadi untuk dipertegaskan saja, terlma kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Dari FPP. 

FPP (DRS. H.M ABDUH PADARE) : 
Jadi begini Pak, kita tetap lntlnya paspor haji, kalau ada orang mau keluar 

negerl ke Amerika, itu dia berusaha paspor hijau ltu lntfnya, jadl jangan dimasukkan 
dalam undang-undang, artinya tetap paspor untuk hajl, karena dia mau hajinya 
dobel di Saudi dan di Amerika, ya silahkan, kira-kira begitu, sebab kalau 
kesepakatan begitu, artinya terbukan bukan berarti diberi kesempatan dislnl, hak dia 
paspor hijau atau paspor blasa, tetapi karena dia mau haji, lntlnya paspor haji 
punya, tentang melanjutkan ke Kairo atau mau kemana itu urusan mereka, intinya 
disitu. 

Kalau memang tokh perlu ada tldak usah di diktumnya, nanti diberi 
penjelasan, bagian penjelasan, saya kira begitu kalau memang diperlukan 
keterangan Pak, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih. 
Jadi ada dua pendapat inl; yang pertama jangan sampai lni menutup 

penggunaan paspor fain, mlsalnya paspor hijau ltu, kemudian juga kalau memang 
ada silahkan saja tetapi tfdak per1u dlcantumkan dalam Undang-undang. 

Bagaimana kita kira-kira, karena kemarin keputusannya ltu mengenai paspor 
berkaitan dengan Bab Kelmlgraslan pada prinsipnya kembali pada Rumusan RUU. 
Yatu €alon jamaah haji menggunakan paspor l:lajl, namun perumusan lebih lanjut 
akan dibicarakan dalam Panja atau Timus. 

Dari Menteri mungkln ada tanggapan, silakan. 

PEMERINTAH (KARO HUKUM DAN HUMAS): 
Dari Pemerintah tetap seperti inl, kalau perlu seperti itu di penjelasan Pak. 

KETUA RAPAT : 
Jadl dari Pemerintah tetap rumusan seperti ini, kalaupun mau ditambahkan 

bisa menggunakan paspor lain karena kepentingan lain, satu-dua macam bisa di 
penjelasan. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH): 
Kalau di dalam praktek, saya tambahkan Pak. 
Di dalam praktek apa yang telah berlaku sekarang memang di luar pendaftar 

haji mereka yang beperglan mungkin karena dinas, mungkin karena mau 
melanjutkan tujuan-tujuan ke negara-negara lain ya mereka memakai paspor di luar 
paspor haji dan itu sudah berjalan saya klra. 
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Jadi kalau ini pengaturan adalah untuk mereka yang pergi haji, saya kira yang 
kita atur adalah paspor haji itu. Demikian Pak, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh dari Pemerintah, selanjutnya putaran kedua. dari FKP. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : . 
Jadi kesepakatan klta kemarin, bahwa paspor haji ada, cuma klta coret! kata 

"khusu~ , ltu kan kemarin sudah ada Pak di Panja kita ini. Kemudian juga 
kesepakatan dengan Pak Menteri tidak menutup kemungldnan untuk menggunakan 
paspor hijau itu bagi orang-orang khusus, bukan paspor hijau tetapi paspor yang 
masih berlaku yang sah. Itu blsa dlmasukkan dalam satu ayat disinl, blsa juga 
didalam penjelasan. Untuk kaml tidak ada masalah ltu, memang kalau lebih kuatnya 
barangkall dimasukkan kedalam materi disini tapi kalu dalam penjelasan juga ;tidak 
masalah buat kaml. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari Fraksl ABRI. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Saya kira darl Fraksl ABRI sama dengan dari FKP, kalau kita lih't di 

penjelasan lni sudah ada di halaman 17 maka penggunaan paspor haji selain ~spor 
haji dimungkinkan untuk warga negara Indonesia yang menetap diluar negeri.1 Nah 
lni kita tambah saja dimungldn ini untuk petugas-petugas dan sebagainya. jadi' saya 
kira sudah cukup itu. Terima kaslh Pak. 

Jadi penjelasannya disempumakan Pak. 

KETUA RAPAT : 
Dari FPP. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Plmpinan. 
Jadi substansi yang sepakatl lntfnya paspor haji sebagaimana ketentuan 

umum Jtu tetap diberlakukan yang pengertiannya adalah paspor yang dlbeHkan 
kepada calon jamaah hajl dldalam menunaikan ibadah haji, jadi tidak ada kata ... kata 
khusus disitu. Nah disini pada Pasal 18 diatur bahwa setiap warga negara yang akan 
menunalkan lbadah haji wajib menggunakan paspor haji yang dikeluarkan oleh 
Menteri. Disini ada pertama kata-kata "wajilf lalu yang kedua "dikeluarkan oleh 
Menterf' ., pengertian Menteri disini tentunya adalah Menteri Agama. 

Kalau kita mengacu kepada substansi yang disepakati hakekatnya paspor 
hijau atau paspor umum itu juga dimungkinkan bagi mereka yang telah memilikinya 
untuk menunaikan ibadah haji, maka bunyl ayat (1) Pasal 18 ini menjadi kontradiktif 
dengan yang kita kehendaki. 

Oleh karenanya saya mengusulkan mungkin kata-kata "wajitS' ini : bisa 
dicarikan diganti atau dlhapuskan dan yang "dlkeluarkan oleh Menterr' ltu ijuga 
dihilangkan, karena mereka yang telah memiliki paspor hljau itu kan dimungkin 
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untuk menunaikan ibadah haji dan sehingga pengertiannya cukup "yang 
menggunakan paspor begitu. Cukup paspor begitu, demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terim kasih 
Jadi dari FPP kata-kata "wajil:S' ini apa bisa apa mungkin diganti dengan 

dengan kata lain, tapl FPP pada prinsipnya tetap tidak ada masalah mengenai 
paspor haji dan juga sudah ada peluang untuk menggunakan paspor yang lain. 
Kemudian dikeluarkan oleh Menteri inl bisa bertentangan dengan islnya Menteri kok 
wajlb boleh menggunakan yang lain tapi kok oleh Menteri begitu lni kan maksudnya 
Menteri Agama dislni ya. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Begini Pak, kalau soal wajib itu mungkin terlalu keras tapl kalau dlkeluarkan 

Menteri kalau paspor haji ltu memang Menteri yang mengeluarkan sehlngga ada dua 
menteri kita, Menter! Kehakiman dan Menteri Agama. Kalau sudah paspor haji itu 
untuk kepentingan haji, jadl tidak bisa dlkatakan bukan dlkeluarkan oleh Menteri, 
Menteri tidak perlu tanda tangan didelegaslkan bisa memang ada ketentuannya 
begitu. 

Oleh karena itu kalau sudah yang dikeluarkan oleh Menterl dihapus itu sudah 
lain lagi substansinya lain, sudah lain ltu dan klta lni terus terang saja Pak kenapa 
terlalu risau, negara ini orang 200 juta diurus imlgrasi itu ya maaf saja, saya 
memang kadang-kadang karena saya sudah tertlalu pengalaman mellhat ini ada 
pertarungan soal oknum-oknum imigrasi lnl padahal itu mempersulit klta Pak. Ini 
kadang-kadang kalau dia tidak senang dia perlambat sulit lagi kita tetapi kalau 
Departemen Agama yang mengurus satu atap selesai disamping lebih murah, kita 
tidak usah terlalu sok globalfsasi namanya HAM namanya ini kan penipuan semua 
ini, terus terang saja Pak maaf saja. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Abduh. 
Sekarang inl kata wajlb Pak lnl coba kita perjelaskan Pak. Kalau misalnya 

tidak ada kata wajib apakah mungkin orang menggunakan paspor lain. 
Setiap warga negara yang akan menunalkan lbadah hajl wajib menggunakan paspor 
haji dan didalam kata paspor haji itu berarti mampu wajlb lnl apanya nanti ke 
pidana, ke pidana larinya Pak. Nanti dia kalau tidak menggunakan paspor haji 
karena wajib pidananya apa begitu. Kalau kata wajib dihllangkan kira-kira ada 
masalah tldak. 

PEMERINTAH : 
Kami setuju dengan menghllangkan kata wajib. 

PEMERINTAH : 
FPP setuju Pak, ya baik. Terus oleh Menteri int ? 
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FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Kalau anak kalimat yang di keluarkan oleh Menteri disini tetap pada ayat {l) 

Pasal 18 ini, maka pengertiannya paspor itu dikeluarkan oleh Menteri Agama ' kan 
begitu. Bagaimana bila orang yang memiliki paspor hijau itu kan dimungkinkan 
sebenarnya dan ltu paspor hijau itu tidak dikeluarkan oleh Menteri atau mungkin 
nanti kalau tetap anak kalimat ini tetap dipertahankan perlu ada ayat baru yang 
mengatur tentang itu, karena dalam keimigrasian paspor hijau ltu tidak dlkeluarkan 
oleh Menteri Agama. Nah ini supaya tidak rancu pengertiannya. 

Demikian Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih. 
Inl sudah tercakup didalam penjelasannya. Disana dikatakan bahwa; 

Paspor haji atau dokumen resml negara yang dikeluarkan oleh Menteri bag/ warga 
negara yang berada di wllayah Indonesia, memuat ldentitas pemegangnya yang 
berlaku untuk melakukan petjalanan keluar wllayah Indonesia dalam rangka 
menunaikan Ibadah Haji. Oleh !<arena itu yang diatur dalam Undang-undang ini 
adalah penggunaan paspor hajl khusus (kita buang khususnya) kepada warga 
negara Indonesia yang menetap (residence) di wilayah Indonesia. Karena paspor 
haji sederajat dengan paspor /ainnya, maka penggunaan paspor selain paspor haji 
dimungkinkan untuk warga negara Indonesia yang menetap di luar negerl selama 
negara yang dituju memberlkan visa dalam paspor tersebut. 

FKP (PROF. DR.H. BISRI AFANDI, MA) : 
Kalau kata "wajHS' dlgantl dengan kata-kata "seharusycf bagaimana, ada 

yang tidak seharusnya. 

KETUA RAPAT : 
Baik Pak Bisrl, sementara kata wajlb sudah kita hilangkan tidak usah 

ditambahkan nanti lain lagl. Sekarang soal Menter!, jadi sudah dlmungkinkan 
menggunakan paspor lain untuk warga negara, mungkin lni yang dlluar saja yang 
didalam bagalmana kan begltu kan. Inf kan baru yang di luar negeri. 

PEMERINTAH (DIRlEN BIUH) : 
Dapat saya laporkan, demlklan jadi klta bicara adalah tentang 

Penyelenggaran Ibadah Haji, nah dengan mekanlsme dan manajemen tertentu yang 
sudah klta bahas didepan/terdahufu, maka mereka yang mendaftar sebagai calon 
haji itu proses kelanjutannya adalah merupakan keharusan dia akan memperoleh 
paspor haji, paspor haji ini terkait dengan sistem perhajian kita dan memang paspor 
itu dikeluarkan Menter! Agama. Jadi tldak bisa dikefuarkan ofeh Menter! lain. Timbul 
pertanyaan bisakah seorang warga negara yang mendaftar haji dan dia sudah punya 
paspor lain diluar paspor haji untuk berangkat haji tidak mempergunakn paspor haji 
jawab-nya tidak bisa kafau konsisten dengan sistem pendaftaran yang akhlmya 
akan dilayani memperoleh paspor haji itu. Demikian barangkafi. 

Adapun untuk mereka yang berangkat kalau tadl dirisaukan semacam Crew 
Garuda dia tidak mendapat visa haji, dla adalah visa kelja. Oleh sponsomya di Arab 
Saudi dia mendapat kesempatan panggilan untuk bekelja dalam jangka waktu 
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tertentu di Arab Saudi dalam hal ini khusus melayani ibadah haji. Dengan paspor 
yang ada padanya semacam Crew Garuda dan pegawai-pegawal yang meround
grounding di sana di Arab Saudi mereka masih mungkln untuk menunaikan ibadah 
haji dan saya kira tidak terkena hukuman harus dihukum karena tidak memakai 
paspor haji. 

Demikian barangkali dalam praktek yang kami amati sekarang ini. Terima 
kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak. 
Jadi yang masih ada masalah apa yang tidak di luar negeri tapi dia punya 

paspor biasa, ini apa harus menggunakan paspor hajl juga, apa tldak cukup dia 
mendapat visa begitu. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Kafau dia tidak mendaftar hajl seperti dalam sistem yang sekarang, dia tidak 

mendapat paspor haji. Jadl dla blsa menggunakan paspor lain. 

KETUA RAPAT: 
Bisa begitu. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Dalam praktek sekarang berjalan seperti ltu. 

KETUA RAPAT : 
Kalau dia mlsalnya mengambll visa di kedutaan dia menggunakan paspor 

biasa •.• 

PEMERINTAH : 
Dan kedutaan mengasih sekarang sudah berjalan seperti itu. 
Dan kami Depag tldak mengambil urusan sekarang inl silahkan urus sendiri 

saja jadi kami tidak keluarkan rekomendasi, tidak apa-tidak apa ini dalam praktek 
yang berfaku sekarang ini. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, karenanya untuk menampung lni bagaimana klra-kira rumusannya di 

pasal atau penjelasannya lnl, di penjelasan saja. 
Baik apa ini kita setujui inl ? . 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terlma kasih 
Jadi kita perlu membahas substansJnya terlebih dahulu. Jadl dart keterangan 

Pemerintah yang terakhlr nampaknya agak berbeda dengan kesepakatan klta yang 
kemarin, paling tidak menurut yang saya tangkap. Jadl kalau penjelasannya seperti 
itu sesungguhnya itu membawa makna bahwa warga negara yang telah memllikl 
paspor hljau dia tidak bisa berangkat haji karena dia harus juga memiliki paspor 
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coklat itu, pengertiannya kan begitu. Nah ini artinya paspor coklat itu menjadi wajib, 
mereka yang menggunakan paspor hijau tidak ada artinya. 

Sebenarnya inti dari kenapa paspor hijau juga dimungkinkan bisa menunaikan 
ibadah haji adalah efisiensi di sini sebenarnya. Jadi mereka yang telah memiliki 
paspor hijau tidak harus memiliki paspor lain, jadl aspek efisiensi bisa dilakukan 
disitu. 

Lalu yang kedua, kalau persoalannya itu adalah pada pendaftaran saya pil<ir 
dimungkinkan, jadi tetap Sistem Komputerisasl Terpadu (SISKOHAl) berjalan tapi 
bagl mereka yang telah memllikl paspor hijau tldak harus dikeluarkan paspor 
coklatnya. Penekanan biaya dlsitu blsa dilakukan memang ada perubahan sistem 
tapi saya pikir itu bisa dilakukan, tapl intinya sesungguhnya adalah mereka yang 
telah memiliki paspor dlmungkinkan untuk bepergian haji. Jadl harus juga mendaftar 
tidak lalu kemudlan Pemerlntah Oepartemen Agama dalam hal ini kemudian 
lepastangan silahkan mereka yang mau menggunakan paspor hijau urus sendiri 
visanya dan tidak tahu menahu dengan warga negara yang menunalkan ibadah haji, 
saya pikir ini juga tidak pada tempatnya, karena tetap itu tanggung jawab 
Pemerintah terhadap warga negaranya yang menunaikan ibadah haji. 

Jadi Pemerintah harus melakukan registrasi pendaftaran semua warga negara 
yang pergi ke Arab Saudi untuk ibadah haji, hanya persoalannya mereka yang telah 
memiliki paspor hijau tidak harus dlkeluarkan paspor coklatnya dan itu efisiensi 
dilakukan disitu. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kaslh. 
Jadi memang lnl ada masalah Pak dart Pemerintah bahwa kemarln klta mau 

sepakat dimungkinkan paspor lain. Untuk menampung paspor lain kalau di 
penjelasan kan baru yang di luar negeri, yang dalam negeri kan belum ada 
ketentuannya di slnl, apa tldak klta sempumakan lagl kallmat ini kecuall Pemerintah 
menganggap memang tidak boleh menggunakan paspor hljau untuk yang dalam 
negeri. 

Silakan Pak. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Saya ingin lengkapi barangkall lnformasi yang berjalan dan barangkali bisa 

dilihat ~i-segl dlmana letak eflslen dan tldak eflslennya. Dapat saya laporkan 
bahwa dengan sistem yang ada sekarang ini dan lni sudah dibahas dalam bab-bab 
terdahulu menyangkut BPIH, menyangkut apa, dari ini keseluruhan akan 
menyebabkan pendaftar hajl lnl pada tahun yang bersangkutan dia akan 
memperoleh hasil keluarannya ltu bagl yang telah mendaftar dia akan memperoleh 
paspor haji itu yang harganya hanya sekitar Rp.4.000 dan jamaah ini terima jadi. 
Dia tidak pernah melihat, tahu-tahu jadi saja kalau dia mau berangkat sudah selesal 
slap untuk jamaah yang bersangkutan. 

Konsekuensi dari pengurusan ini karena sudah bagian dari sistem yang 
keseliruhan tadi ini menyangkut dengan masalah fasllltas yang diberikan, termasuk 
nanti dia dalam paspor lni, dapat saya laporkan ltu sudah ada lembaran-lembaran 
kalau dia menerima living cost di sobek halaman tertentu. Bukti dla berangkat 
disobek halaman tertentu, dia tiba di Arab Saudi karena di Arab Saudi walaupun 
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diterapkan sistem CIQ yaitu ada imigrasi tetapi untuk pihak yng melayani jamaah 
haji yang disebut wukala dia masih minta sobekkan tertentu, dia tinggal sobek juga. 

Hal-hal seperti inilah termasuk masa untuk apalah semuanya kami lakukan 
dengan sobekkan-sobekkan yang ada dalam paspor haji inl, sehlngga 
kemungkinannya mohon maaf saya kemukakan dislni kalau ada jamaah yang 
berangkat dari Indonesia dalam sistem yang berlaku model selearang saya leatalean 
secara objektif memang demikian, maka tidak begitu nyambung dalam proses
proses berikutnya ini, yang harus disobek tidak ada yang disobek. Ini kira-kira 
gambaran seperti itu. Dan contoh dapat saya sampailean disini bisa dilihat Pak. 

KETUA RAPAT : 
Sebagai tambahan Pak, apaleah orang inl misalnya dia punya paspor hijau 

terus dia mendaftar haji dapat paspor coklat, apa dia memberl sepihak apa ini 
mungkin atau tidak. Mungkin kira-kira demlkian ini, lealau tidak mungkln bagalmana 
dengan BPIH ini kan sebenarnya menguntunglean dapat living cost segala macam 
itu kemudahan, tetapi ada juga yang tidak mau begitu, misalnya seperti ada yang 
mau mendapatkan paspor coklat, saya punya visa, saya berangkat hajl, saya urus 
sendiri nah ini peluangnya bagalmana kemungklnannya. Jadi dia membayar BPIH 
Pak. 

FPP (DRS.H. NOERSJAHID WIYOTO) : 
Pak interupsl, terima leasih Pak. 
Inl kalau saya tidak salah lngat dan catatan saya pada waktu dengan Menterl 

Agama itu sudah ada semacam kesepatan dlsamplng paspor hajl itu blsa memaleal 
paspor yang lain, oleh learena ltu mungkln sekarang lni Bapak Pimpinan bisa mellhat 
kemball dokumen kemarin itu. Kalau ltu sudah, saya piklr apa yang dileatalean Pak 
Dirjen itu tidak betul gitu, artinya tidak sesuai dengan kesepaleatan kita kemarin lean 
gltu. 

Terima leasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Balk dari Pemerintah, saudara-saudara sekalian saya dllngatkan kembali. 
Jadi kesepakatan klta pada waktu Rapat Kerja ada paspor haji, tapi juga blsa 

menggunakan paspor lain. Dalam ayat-ayat inl tidak ada, tapl dalam pasal di 
jelaskan hanya di pasal di penjelasan lnl baru yang di luar negert gltu, yang di dalam 
negerl bagalmana klta menampungnya supaya ada. 

Silakan Pak. 

FKP (PROF.DRS.H.CECEP SYARIFUDDIN) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Pasal 18 lni berkaitan dengan sistem meleanlsme dan management 

penyelenggaraan ibadah hajl oleh Departemen Agama jangan lupa itu, jadi itu 
pasalnya. Kemudian kalau klta mau. memasukkan bahwa bisa menggunakan paspor 
lain, itu pada penjelasan. Itu sederhana saja pada penjelasan. 

Oleh karena ltu maka Pasal 18 ltu sudah cukup, ltu lean konsinyasl pada pasal 
Pak. Itu saja sudah cukup dan kemudian di jelaslean dlsana memungklnlean, karena 
toh tidak terjangkau oleh Departemen Agama, itu saja penjelasan. 

Terima kasih Pak. 
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KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih Pak Cecep, cuma disini Pak ada kemungkinan untuk Warga 

Negara Indonesia yang menetap di luar negeri, mungkfn yang dalam negeri 
bagaimana gitu kalau tldak pakal kata-kata "luar negeri " mungkin itu tidak masalah. 
Jadi ini penjelasan sudah, jadi apa perlu kita tambah penjelasan ini. 

Jadi kfta sepakat dltambah ,berarti kita serahkan ke Tim Perumus, setuju Pak 
belum ? . Pak Margo silakan Pak. 

FABRI {MARGOYUNO) : 
Begini Pak saya mungkin meneruskan apa yang disampaikan Pak Lukman, 

maksud saya begini dari Departemen Agama sudah jelas tadl Pak mengenal mereka 
yang. mendaftar memang bemlat untuk nalk haji tapl yang dlsebutkan juga ada yang 
tidak mendaftar crew dan sebagainya yang nalk hajl. 

Sekarang yang tanyakan beginl Pak, apakah ada kemungkinan Pak apakah 
ada suatu koordinasi antara Departemen Agama dengan Kedutaan Arab Saudi di sini 
Pak ketentuan bahwa mereka yang paket itu dlberi visa haji atau tldak gitu Pak. 
Kalau ini misalnya ada sesuatu koorc:linasi menutup kemungkinan bagl mereka yang 
mau berangkat dengan paspor hljau untuk blsa nalk haji tetapi kalau tidak ada 
koordinasi misalkan suatu saat Pak, kemudian Kedutaan Arab tetap memberikan 
visa kepada yang menggunakan paspor hiaju ya mungkfn terjadl penyalahgunaan 
tadi itu Pak, masalahnya disltu saya kfra Pak . 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Silahkan Pemerintah. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Bapak-ibu sekallan. 
Kita harus memahami struktur atau bentuk negara Saudi. Saudi adalah 

negara kerajaan dimana kedudukan royal families ltu sedemlkian rupa dan kedutaan 
di sini pada hakekatnya adalah kedutaan dart raja, jadi disebut syafir dhadimull 
hairmain itu gelar untuk raja. Betapapun aturan-aturan yang ada dan ltu merupakan 
perogratif dari satu negara, maka kaJau sang Emir atau pangeran-pangeran dlsana 
mau memanggil seseorang dan membertkan visa haji untuk berkunjung ke Arab 
Saudi sang Duta Besar tidak blsa berkutik. Jadl memang punya prerogatlf tertentu, 
hak-hak previllage tertentu sehlngga ini yang barangkali juga tldak mudah bagl kfta 
untuk menglkat kesepatan-kesepakatan dengan pihak Arab Saudi. Satu contoh 
seorang emir di sana mempunyal pegawal-pegawai orang Indonesia, dia mau 
panggil ltu ditanya mungkfn pegawainya secara Arab kanbegitu gampang saja, kamu 
mau panggil siapa untuk tahun lni hajl, oh saya ada saudara sl A, si B, sl C dikirim ke 
kedutaan di sini sudah tidak blsa berkutlk lagi kedutaannya ya sudah. SUdah dikasih 
visa haji dia kaslh visa haji walaupun paspomya adalah paspor hijau. Ini dalam 
praktek yang kfta hadapi. 

Demikfan barangkali, terlma kaslh. 
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FPP (DRS.H.M ABDUH PADDARE): 
Maksud Pak Margoyuno barangkali bukan yang dlpanggil oleh Saudi, orang 

warga negara kita karena tidak mau pakal paspor hajl, pakai paspor hijau, 
perhubungan kedutaan, apa dikasih visa haji apa tidak, yang ngacau ini Pak dan 
kalau Pemerintah tidak bertanggung jawab, pokoknya dia urus sendlrl, sampai 
disana terserah , memang warga negara kita. 

Menurut saya ini yang perlu dihindari, menghindari yang begini karena kata 
Pak Cecep haji itu punya manajemen, punya organisasl sama dengan sekolah punya 
peraturan, masuk Universitas Muhamadiyah dla masuk Universitas Kristen dia kok 
minta pertanggungjawaban Muhamadiyah kan tidak mungkin. 

Oleh karena itu kalau perlu bagaimana, lnl klta harus pokoknya kita ini jangan 
terbius oleh liberalisasi,hak azasi jangan, penipuan. Inl langkah negara modem 
tolonglah. 

KETUA RAPAT : 
Baik, silakan Pemerintah, jadl kalau yang dipanggil itu tidak ada 

masalah,sekarang inl, selama lnl kesepakan dengan Saudi Arabia bagaimana, kalau 
misalnya ada orang pakal paspor hijau minta visa hajl, tidak punya paspor hajl, ini 
bagaimana ?. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Setiap · tahun Menteri Agama dalam kedudukan mewaklli jamaah haji 

Indonesia berundlng dengan plhak permerintahan Kerjaan Arab Saudi/Menteri Haji 
disana dan dalam pembicaraan itu diantaranya juga disebutkan berupa jumlah 
jamaah haji dari Indonesia. Pada kondisl sebelum tahun ·ini yang dlacu adalah sesuai 
dengan jumlah kuota 1 permll dari penduduk Indonesia, 200 ribu kurang lebih. 
Pemblcaraan tahun lni mlsalnya karena kondisl moneter ditanah air Menteri Agama 
mengatakan jumlah jamaan hajl Indonesia karena kondlsi-kondlsl yang ada Insya 
Allah akan berkisar sekitar 100 rlbu orang. Angka inl tentu juga menjadi 
acuan/pegangan dari Kedutaan Arab Saudi sebagai perwakllan dari negara yang 
bersangkutan dan diapun dalam praktek, dalam pelaksanaannya juga mengikuti 
perkembangan-perkembangan yang ada pada klta. 

Dengan kata lain jumlah jemaah haji yang terdaftar pada kita inipun 
dilaporkan ke Kedutaan Besar Ara Saudi, setelah sekian kall perpanjangan dan 
akhirnya ditutup, jumlah jamaah hajl Indonesia adalah 71.200 orang. Disinl angka ini 
yang dllaporkan ke Keclutaan Besar Arab Saudi dan lnllah yang mendapat Paspor 
Hajl. 

Pertanyaan yang timbul, adalah bagaimana ada orang-orang yang berpergian 
ke Arab Saudi dengan tujuan-tujuan lain dan mungkin akan juga berhajl, la 
membawa paspomya tentu bisa paspor hljau atau ungu, blsa Paspor Dinas (warna 
biru), bisa juga dia Diplomat tapi bahwa pendeknya dia berpergian ke Arab Saudi 
pada musim haji ini terserah Keclutaan Besar Arab Saudi. Jadi kami tldak bisa 
menjangkau soal lni. Inl yang ada dalam praktek sekarang, sehingga slapapun yang 
minta rekomendasl ke Departemen Agama, Menter! berketetapan Departemen 
Agama tidak memberikan rekomendasl, sebab inl sumber fitnah, diluar akan 
dikatakan Depag dikaslh rekomendasl sebab bayar seklan. 

C:\My Documents\risalah\PANJA 11-3-99.doc 52 



I I 

Sekali lagi penegasan saya, bahwa tentang Arab Saudi memberikan visa, kami 
tidak bisa menjangkau kesana. 

Demikian, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih dari Pemerintah. 
Jadi sebenamya tldak ada masalah, kalau hanya membayar 4000 lalu 

paspornya ada 2 (dua) Paspor Hijau dan Paspor Coklat inipun sebenamya tidak ada 
masalah. Dan inipun sebenamya kecil sekali dan nyatanya kita sudah kita tutup, 
minta buka lagi daftar hajl, jadi sebenarnya tidak ada masalah. 

Baik, bagaimana kita sepakat lnl ? 

KRAPAT : SETUlU~ 

Perumusannya nanti untuk yang dalam negeri di Tim Perumus dengan 
penjelasan. 

Selanjutnya Pasal yang ada di DIM nomor 85 "Menteri dapat menunjuk 
pejabat untuk dan atas namanya menandatanganl paspor haJI'~ 
Saya pikir tidak ada masalah. Setuju ? 

KRAPAT: SETUJUj 

Nomor 86, tidak ada masalah. 

KRAPAT : SETUJUj 

Pasal 19 
Menteri yang ruang //ngkup tugas dan tanggung jawabnya meliputl bldang 
perhubungan mengkoord/naslkan dan bertanggung jawab terhadap pe/aksanaan 
penyelenggaraan transportasl hajl yang meliputl pemberangkatan ke Arab Saudi dan 
pemulangan ke embarkasl asa/ di Indonesia. 

Silakan Pemerlntah 

PEMERINTAH : 
Pemerintah sesual dengan usul lnlsiatlf Dewan, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT 
Silakan FKP 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terlma kasih Pak 
Kita memperhatikan bahwa didalam transportasi lni tidak disebutkan kata 

embarkasi dan pemulangan embarkasl asal di Indonesia. 
Kemudian yang kedua bertanggungjawab, yang bertanggung jawab disini 

apakah Menteri Perhubungan atau hanya sekedar mengkoordlnasikan. Ini yang 
pernah dikatakan oleh Garuda yang bertanggung jawab ltu Menteri Perhubungan, 
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kemudian yang menetapkannya adalah Menteri Agama, karena di Pasal 20 
"Pelaksanaan transportasi calon/jamaah haji di Arab Saudi di bawah koordinasi dan 
tanggung jawab Menter!" Yaitu maksudnya begini di Arab Saudi; Kemudian 
penunjukkan pelaksanaan transportasl calon/jamaah haji dllakukan oleh Menteri. Ini 
yang saya lngat oleh Garuda dipertanyakan, karena ini ada rangkalannya dengan 
yang pertama, bahwa apakah itu penunjukkan dilakukan oleh Menter! atau dilakukan 
oleh Menteri Perhubungan . 

.Ini supaya klta jangan selesai satu, temyata lni ada kaltannya, saya ingat 
persis waktu ketemu dengan Garuda, Garuda minta supaya penunjukkan lni bukan 
dilakukan oleh Menteri Agama tapi dilakukan oleh Menterl Perhubungan. 

Jadi sekarang ini alasannya, bahwa Saudia ditunjuk oleh Menteri Agama tapi 
yang bertanggung jawab Menteri Perhubungan, ltu alasan, kalau ada apa-apa di 
Saudia yang bertanggung jawab Menteri Perhubungan, seclangkan yang menunjuk 
Menteri Agama, ini rangkalan yang satu 19 sampal dengan 21. 

Terima kasih Pak Ketua. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih dari FKP 
Ini masih perlu diperjelas karena praktek selama ini yang menujuk Menteri 

Agama tapi dislnl yang dlkatakan yang bertanggung jawab adalah Menteri 
Perhubungan. 

Silakan dari FABRI. 

FABRI (H. RUDY SUPRIYATNA, MM) : 
Dari FABRI, mohon lnl slfatnya tanggapan saja kepada klta semua, karena 

kemungkinan transportasl ltu tidak udara untuk antislpasl kedepan, mungkln juga 
laut. Mungkin taut itu dalam arti kata karena sekarang krismon banyak yang berpiklr 
kembali bahwa menggunakan laut, lni akan lebih banyak yang berangkat. Jadl dislni 
seolah-olah kita transportasi itu cenderung udara saja padahal tldak tertutup 
kemungkinan laut, karena mungkin karena dlsamping krismon mungkin pada suatu 
saat laut ( dengan kapat Jet Foil) bisa lebih cepat. 

Jadi perlu kita plklrkan juga ,agar menampung transportasl ini untuk laut 
juga. Itu saja Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, ini sekedar mengingatkan jangan dislnl tertutup kemungkinan 

menggunakan transportasl dlluar udara. Sllakan darl FPP. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kasih Pimpinan 
Menyangkut Pasal 19 ini ada kaitannya dengan Pasal 20 sebenarnya dan 

keclua pasal ini nampaknya kontradiktlf, oleh karenanya kita pet1u pllih yang mana, 
karena menyangkut koorclinasi dan tanggungjawab, Pasal 19 nampaknya mengarah 
kepada Menteri Perhubungan, seclangkan Pasal 20 Menteri Agama. 

Yang kedua, yang ingin kami komentari adalah dislni koorclinasi dan tanggung 
jawab itu meliputl pemberangkatan ke Arab Saudi dan pemulangan ke embarkasl 
asal. Mungkin perlu ditambah dalam penjelasan nantinya batasan pemberangkatan 
ke Arab Saudi itu batasannya mana, apa sejak darl rumah tinggal di desa ke 
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embarkasi atau hanya dari embarkasi ke Arab Saudi saja, demiklan pula 
pemulangannya. Jadi perlu ada batasan dimana. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih. 
Jadl ada permasalahan Pak, lnl Pasal 19 dan 20 seakan-akan bertentan~an, 

apakah Menterl Perhubungan yang bertanggung jawab dalam angkutan · udarai ini 
atau hanya Menteri, kalau Menteri bearti Menteri Agama. Kalau selama lni Menteri 
Agama yang menentukan pesawat segala macam itu, tapl yang bertanggung jawab 
Menteri Perhubungan. Bagaimana kita menyusun lni supaya antara kedua Menteri 
ini ada koordinasi namun tetap satu yang memutuskan, mungkin Menterl Agama 
atas nama Presiden tapi pelaksanaannya Menteri Perhubungan. 

Silakan Pemerintah. 

PEMERINTAH/DIRJEN BIUH: 
Bapak Pimplnan dan Anggota yang terhormat, 
Dilaporkan bahwa dalam praktek bertumpu kepada peraturan-peraturan 'Jtang 

ada berdasarkan Keppres 89 Nomor memang angkutan ltu sudah sangat ber5ifat 
monopollstik yaitu angkutan ltu hanya dllakukan oleh perusahaan naslonal Gall'Uda 
Indonesia. Dengan Keputusan Preslden yang terakhlr Keppres Nomor 109 tahun 
1998, Keppres yang lama yang menyangkut angkutan direformasi sudah berubah 
menjadl "bahwa penetapan angkutan itu dllakukan oleh Mentert Perhubungan 
dengan mempertimbangkan harga yang semurah-murahnya dan memperha~kan 
faktor keselamatan. 

Nah, atas dasar ini didalam proses seperti juga anggota Dewan iilruti 
didalamnya untuk penentuan angkutan haji tahun ini, maka setelah kita adakan 
pembicaraan-pembicaraan dengan pihak pengangkut balk yang setahun ini Garuda, 
Merpati, Saudia dan Juga pihak Perhubungan maupun Departemen Agama, kami 
melaporkan kepada Departemen Perhubungan setiap langkah-langkah yang telah 
dilakukan ini. Nah pada akhlmya Mentert Perhubungan membuat surat kepada 
Menterl Agama bahwa angkutan yang dlrekomendasikan oleh Menteri Perhubufl'lgan 
adalah Garuda dan Saudla. Berdasar surat inf, Menteri Agama memanggil kedua 
Perusahaan lni untuk kemudlan dlproses tindak lanjutnya dalam bentuk kontrak: dan 
lain-lain menyangkut jumlah jamaah dan selanjutnya. lni yang berlaku sekarang 1 ini. 

Jadi barangkali memang antara Pasal 19 dan 20 keterkaitan dan memang 
koordinasi dan tangung jawab itu tetap di Menteri Perhubungan tetapi dalam 
pelaksanaan yang persisnya seperti bentuk kontrak ltu yang menandatangani 
memang Departemen Agama dengan pihak pengangkut. Ini yang terjadl dalam 
praktek sekarang ini. 

Yang lalu dalam kaitan karena ada anggapan bahwa yang Saudia (akan 
menerbangkan pesawat-pesawat dari India yang tahun 70-an (blasa kalau 1 ada 
sedikit kemelut masing-masing pihak agak cuci tangan dan ada kesan sepertt 
Departemen Agama yang begltu) kami bersikap bahwa sebenamya justru Garuda 
sendiri yang menghendakl supaya Saudla ltu masuk, itu Dirut Garuda sendiri yang 
sudah bernegolsasi leblh dulu untuk usaha menekan harga, tldak tahu i ada 
kepentingan-kepentingan makro kita secara nasional. Jadi oleh karena itu kami !tidak 
berkomentar dan alhamdullllah pesawat Saudia pada akhimya tidak terbang, itu 
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pesawat yang dilaporkan tahun 70-an yang dari Air India, ia tidak pakai lagi, jadi 
kenyataannya malah lebih bagus walaupun memang ada penyesuaian-penyesualan 
dalam kapasitas. 

Jadi sekali lagl yang ingin kami sampaikan, yang berjalan selama ini memang 
penetapan dua perusahaan angkutan itu datangnya dart Menterf Perhubungan, 
kemudian oleh Departemen Agama ditindaklanjuti pelaksanaannya dalam bentuk 
kontrak dan berbagai pelaksanaan dengan pihak-pihak pengangkut yang telah 
dltetapkan ini. Ini substansi yang berlaku sekarang ini. 

Terima kasih. 

I 
I 

! KETUA RAPAT : 
Terima kasih. I 
Jadi kalau dengan penjelasan lni dalam kapasitas tadi, sebenamya sudah j~las 

yaknl Menteri Perhubungan itu atau Menterl yang membldangl transportasll lnl 
bertanggung jawab mengkoordinasikan, mungkln terhadap pelaksanaannya 
terhadap penyelenggara transportasi haji, jadi pelaksanaan tidak usah rtapi 
bertangung jawab sampai dalam koordinasi, dan nanti Departemen Agama yang 
menentukan untuk pelaksanaan selanjutnya. 1 

Ini kenyataan selama lnl, apakah ini mau kita rubah atau terus saja begini, 
silakan kita putar yang kedua lni. 

PEMERINTAH : ! 

Mungkin ini dengan ahli bahasa nanti, dlsini memang ada sedikit ma$1ah 
dalam Pasal 19 meliputi pemberangkatan ke Arab Saudi dan pemulangari ke 
embarkasl asal Indonesia. Dalam bahasa sebenamya pemberangkatan ltu menjlang 
dari embarkasi tetapi kalau turun ltu harusnya adalah debarkasi, tetapl substansi 
yang dimaksud adalah kalau dia berangkat darl Medan supaya mendok Ice M¢clan 
lagi, tidak ke Ujung Pandang, tidak ke Jakarta. 

Barangkali lni soal bahasa sehingga disebut pemberangkatan ke mali.lpun 
pulang ke kedua-duanya embarkasi asal, inl barangkali nanti. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 1 

Baik Pak, ini mungkin menyangkut soal tanggung jawab Departemen Agama 
atau Panitia atau Pelaksana ini, kan tidak dari rumahnya, jadi memang harus 
disebutkan; kalau yang pertama itu pemberangkatan ke Saudi Arabia bisa saJar dari 
rumah atau berasal dari kota kecamatan atau kabupaten, padahal inl mestlny~ dari 
asrama haji ini. Jadl mestinya ada kata ditambah pemberangkatan dari em~rkasi 
ke Arab Saudi dan pemulangan kembali ke embarkasi asal Indonesia. ' 

PEMERINTAH : 
Dari segi kebahasaan mestinya kalau berangkat itu embar kalau p~lang 

demba, itu dalam angkutan udara istilah-istilah ·yang berlaku tetapi karena disini ini 
ingin menunjukkan bahwa kalau asal dari Medan ya kembali ke Medan, seh-ngga 
kedua-dua kata dtpakal embarkasl juga. 

Terima kaslh. 
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KETUA RAPAT : 
Untuk istilah ini kita serahkan kepada ahli bahasa, Tim Perumus. Sekarang 

mengenai tanggung jawab, silakan FKP 

FKP {K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Pak Dirjen dengan jajarannya. 
Pimpinan dan para Anggota Yang Terhormat 
Setelah saya merenungkan ini yang terkalt ltu bukan hanya Pasal 19 dan 20 

tapi juga Pasal 21, jadi 3 pasal lni rupanya mengkait. Jalan plkiran penetapan 3 
pasal lni saya kira masing-masing berbeda sebenarnya, kalau Pasal 19 adalah k4asa 
Menterl Agama kepada Menterl Perhubungan untuk memberangkatan dari embarkasi 
dan pulang lagi, dan kalau Pasal 20 di Saudi saya kira tldak hubungan/berka~tan 
dengan Menterl Perhubungan lni, seclangkan Pasal 21 penguasaan, jadi Menteri 
Agama menunjuk pelaksanaan transportasi jemaah yang dllakukan oleh Menteri 
dengan memperhatikan inl. Jadi lni saya klra tldak ada masalah, jalan plklran yang 
dituangkan dalam 3 pasal memang sasarannya juga berbeda-beda; Pasal 19 adalah 
semata-mata tanggung jawab transportasi kepada Menter! Perhubungan dan 
memang ltu diserahkan ke Menteri Perhubungan oleh Menterl Agama, embartcasi 
maupun debarkasi, seclangkan Pasal 20 adalah tanggung jawab transportasi di ~udi 
ltu tetap dltangan Menterl Agama, sedangkan Pasal 21 maslh masalah penunjukkan. 

Jadl saya klra sesual dengan usul lnislatlf ini, saya bisa mengertl jalan plldran 
lnl, jadi sesuai dengan lni sudah benar sebenamya, tidak ada perbedaan dalam 
pikiran ini, jelas sekali Pak Pasal 19, Pasal 20 berbeda sekall hanya ada kata 
keterkaitan benar, Pasal 21 ltu Menteri Agama yang menunjuk itu. Jadi kalau ,tadi 
dljelaskan oleh Pak Dlrjen bahwa negoisasl dengan Garuda Menteri Agama ;ikut 
campur ya ada Pasal 21 memang Menteri Agama yang menunjuk, sedangkan 
embarkasi khusus kepada Menteri Perhubungan. Nantl kedepan kira-kira begitu, 
kalau nanti kedepan yang bertanggung jawab tentang penerbangan antara 
embarkasi ke debarkasi ltu perhubungan, kedepan kira-kira begltu, kemudian di 
Arab Saudi Menter! Agama tetap dan penunjukkannya dldasarkan atas keselamatan, 
efisiensl dan kenyamanan. Inl Menter! Agama masih terlibat Juga, menunjuk Menteri 
Perhubungan maslh terlibat. 

Sehingga dengan demikian pola pikir yang tertuang dalam 3 pasal, saya pikir 
sudah benar, maka saya sependapat bahwa disini tidak perlu ada perubahan. Tetima 
kaslh. · 

KETUA RAPAT : 
Baik, terlma kasih. 
Mungkln Pak Umar Syihab yang lebih mendalaml dari awal lni, karena ~gi 

kita yang mungkin baru membaca sekall kok bertentangan. 1 

Silakan Pak Umar 

FKP {PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kaslh Pak. , 
Sejak semula, saya katakan bahwa lni tidak benar, saya cuma mau baca iusul 

Garuda; yang masalah pertama, masalah embarkasi tadl Pak Dirjen swdah 
kemukakan; 
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Yang kedua, mengenai tangung jawab, itu tanggung jawab adalah tanggung 
jawab Departemen Perhubungan; Kemudian yang ketiga, mengenai penujukkan, 
kalau kita baca usulan Garuda disitu dikatakan penunjukkan pelaksanaan 
transportasi haji yang mellputi pemberangkatan ke Arab Saudi dan pemulangan ke 
embarkasi asal di Indonesia adalah Menterl yang ruang lingkup, tugas dan tanggung 
jawabnya meliputi bidang perhubungan. Jadi saya cuma melihat disitu bahwa 
Departemen Perhubungan mlnta mereka yang menetapkan bukan ditunjuk oleh 
Menteri Agama tapi kalau itu sudah dianggap selama ini begini keadaannya ditunjuk 
oleh Menteri Agama setelah ada rekomendasi dan segalanya tidak ada masalah, jadi 
bukan kontradiksi saya bilang. 

Kalau yang kedua jelas tidak ada masalah, bahwa itu pelaksanaan 
transportasl di Saudi memang itu Menteri Agama, tapi yang masalah disini kata 
embarkasi dan kata penunjukkan dan tanggung jawab. 

Terima kasih . 

. KETUA RAPAT: 
Baik, terima kasih i 
Jadi kalau kita lihat Pasal 21 dan prakteknya demlkian, apa tidak sebalknya 

kita tambahkan dislni Pak "Penunjukkan pelaksana transportasl calon/jamaah hajl 
dilakukan oleh Menteri atas saran Menteri yang berkaltan dengan perhubungan 
dengan memperhatikan keselamatan, efisiensi dan kenyamanan" Kalau dltambah itu 
blsa tldak, blsa ya, karena selama inl prakteknya juga begitu, jadl sudah merupakan 
konvensi begitu supaya jangan nantl, kalau Garuda kan bllang begitu kita tldak tahu 
alasannya, tapi karena mereka dibawah Menterl Perhubungan mesti demikian. 

Pak Bisri silakan. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : ; 
Terima kaslh Pak. I 
Diatas kan sudah dljelaskan Menteri inl bertugas koorcllnasi, dan cerlteranya 

Bapak Dirjen tadi memang cerita tentang koordlnasl yang dilakukan, jadl ~lau 
ceritera itu berarti menunjukkan kemapanan koordlnasl saya kira tldak dlsebut Pak, · 
sudah cukup saya kira pasal ltu. 

KETUA RAPAT : 
Begitu Pak ya ! 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Masalah tanggung jawab · lni kaitannya dengan yang dipertanyakan bleh 

Garuda. Kalau Garuda menghendaki bahwa penunjukkan transportasl pleh 
Departemen Perhubungan, saya bilang tldak tepat. Karena penyelenggara haJi itu 
adalah Departemen Agama berarti Departemen Agama bertanggung jawab 
terhadap apapun yang terjadl dldalam penyelenggaran haji, sehlngga penunjUkan 
itu harus tetap oleh Departemen Agama, lni satu. . 

Yang kedua, yang dlsarankan oleh Bapak Ketua dimasukan 'tau 
dikoordinasikan atau mendapatkan saran dart Menteri yang bertanggungjawab di 
bidang perhubungan, itu tidak perlu. Bahwa Menter! yang satu dengan yang . lain 
selalu berkoordinasl, alangkah salahnya dia kalau mau menetapkan atau menunjuk 

I 
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perusahan penerbangan mana yang mau digunakan tidak koordinasi dengan 
Departemen Perhubungan, itu namanya bukan Menteri,· Mantri namanya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih. 
Dari Fraksi ABRI sudah lebih tegas lagi. Jadi tidak perlu merobah kata-~ta 

ini kecuall soal embarkasi tadl. 
Sllakan Pak Aminuddin I 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
~~~~~ I 

Saya dalam Pasal 21 ini tampaknya masih perlu kelengkapan sehln~ga 
pencapaian tujuan hajinya itu terkafer. Antara lain, kalau disitu tadl disebutijan 
masalah kalimatnya, apakah disini saya belum bisa melihat kalau seperti kajlan 
kemarln yang disampaikan oleh Pak Dirjen tadl, ada pesawat Garuda sekJan 
kemudian Arab Saudi temyata menurut kita kurang layak kemudian digantf. Ini dari 
slsi kelayakan pengunaan pesawat mungkin perlu diperhatikan. Inl yang pertama. i 

Yang kedua, dari kata efisiensi baru memuat tentang bagalmana blaya ~isa 
murah, tapi efektifitas kegiatan transportasi untuk mengantarkan haji itu belum 
terkafer. Oleh karena itu, maka perlu penambahan. Menurut saya kallmat ,lnl, 
"kenyamanan, kelayakan serta efektivltas kegiatan haji". Jadi efektivitas haji itu 
untuk mencapai kesempumaan ibadah ltu perlu dlperhatlkan. Kalau hanya efesiensl 
tidak efektif hajinya, bisa saja terjadi. 

Ini saja, terima kasih. 

' 

KETUA RAPAT : 
1

) 

Balk, terima kaslh. 
Dari FKP mlnta ditambahkan kata "efektivitas" supaya nanti jan~an 

berangkatnya tidak tepat pada waktunya atau mlsalnya sudah waktunya sholat di 
Arafah mungkin dan sebagaimanya atau mungkin apakah sudah menjan~kut 
efisiensi, kalau mlsalnya tertunda 5 jam tertunda 7 jam. Mungkin ini tidak efektif 
begitu, Apa perlu ditambahkan kata-kata lnl atau ini memang sudah kata-kata 
"Menter! bertanggungjawab". Kalau bertanggung jawab itu berarti sudah 
demikian, tapi kenapa sudah ada kata "eflslensl". 

Silakan dari Pemerintah. 

"'-- PEMERINTAH : i 

Ada dua penjelasan. Yang pertama, lni dalam kaltan dengan penyus~nan 
bahasanya bagalmana begitu. Dalam masalah kelaikan pesawat me~ang 
menjadi pegangan dari para airliner ini adalah ketentuan-ketentuan yang betlaku 
dalam pemebanggan lntemaslonal. Namun begitu, kita di Indonesia masih 
memberlakukan atau peranan darl Departemen Perhubungan Udara/qitjen 
Perhubungan Udara. Setlap kapal yang akan digunakan untuk Jamaah Haji ini 
mendapat pemer1ksaan dari Dltjen Perhubungan Udara, inl berlaku untuk Garuda. 
Begitu kita mau masuk ke Saudia dia menolak, aturan apa lni, tidak ada. Kita sudah 
layak menurut Intemasional, begitu. Tetapi dengan cara lain kita buat si Arab ini 
kita bilang, ini untuk pendataan. 
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Sebab Menteri Perhubungan disini harus melaporkan data-data pesawat yang 
dipakai untuk haji, sekarang mau dia dengan disebut pendataan. Tapi kalau 
disebut pemeriksaan dia bllang, kita lni sudah standar Intemasional FAA. Ini yang 
kami hadapi sekarang dengan golabalisasi ini. Memang ternyata lebih mudah 
berhadapan dengan Garuda, dengan orang lain tidak begitu mudah di lapangan, 
dan kita juga masih menjaga disebut lni, tersinggung sana, masih banyak hal. 
Jadi ini antara lain. 

Yang kedua, di lapangan kami lngin melaporkan. Di lapangan sampai pada 
merobah konfigurasl susunan tempat duduk/set di pesawat atau setiap ada 
perubahan yang menyangkut angkutan kami berembuk bersama Ditjen 

,-.,. Perhubungan Udara Departemen Perhubungan. . , 
Jadi para aparat kami Departemen Agama dalam berembuk memblcarakan1 lni 
bersama perhubungan udara dan pihak pengangkut. Jadl Depag tidak jalan sendirl. 
Jadi tidak hanya dalam hal-hal prlnsipil begitu yang ditetapkan Menteri, tetapi 
dllapangan juga. Bahkan dalam kepanitiaan setiap P3H itu ada unsur Perhubungan 
Udara, ini yang mengkoordinasi masalah-masalah angkutan dari tlap-tiap emba11kasi 
itu. Ini barangkali sebagai bahan pertlmbangan. 

Dengan ini, apakah masih perlu rumusan "kelayakan dan efektivitas", dari 
kami tldak ada keberatan, kalau itu memang dianggap perlu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih dari Pemerintah. 
Jadl memang saya plkir demikian, kalau klta mau memasukkan semua

semuanya banyak sekall yang mau dimasukkan, tapl yang prinsip-prlnslpkan sut:lah, 
penanggungjawabnya, embarkaslnya dan penunjukkannya sudah tidak : ada 
masalah. Jadi kalau soal tehnls mungkln nantl dikembangkan saja di lapangan oleh 
yang bersangkutan. Ini blsa diterima apa tldak ? 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
~~r~ . J_ 

Kalau masalah "kelayakan", mungkln saya setuju. Tetapi persqalan 
"efektivltas" inl yang sering kadang-kadang delay itu menganggu pelaksanaan 
ibadah. Salah satu contoh, misalnya pelaksanaan dari Arafah mau ke Mina lewat 
Musdhalifah, itu kontrol yang terkait dengan masalah keutamaan/keabsahan 
lbadah sering terganggu. Ini pengawasan Menteri Agama. Tapi dalam konteks 
bahwa ltu mencapai efektivitas haji, karena ini terkait dengan alat transportasi. 
Bahwa saya melihat, kegiatan ltu harus efektlf, tidak hanya eflsien saja. Efisien dari 
segi alat, tapi efektif dari segi hasil kegiatan. Tapi kalau alat transportasi tidak 
menunjang efitivitas kegiatan, apa artlnya. Ini yang perlu dipertlmbangkan. 

Jadi bisa juga kalau kelayakan dianggap cukup, saya sependapat tidak sah 
masuk. Tapi untuk efektivitas keglatan haji, saya memandang hal itu perlu 
dilakukan disini tercantum, sehingga pelaksanaan transportasi . juga 
memperhitungkan bahwa itu dengan hati-hatl sekali bahwa dia akan 
memperhatikan kegiatan tersebut. Kalau tidak, bisa seenaknya. Kalau itu tidak, 
buckro ltu saja selesai. 
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KETUA RAPAT : 
Baik! Saya tambahkan. Jadi sebenarnya tidak ada orang yang ingin ini 

kacau. Jadi kalau karena ada kesalahan kecil di lapangan, jangan kita jadi alasan 
untuk memasukkan kemari, begitu. Saudi Arabia ltu pasti lebih bertanggungjawab 
untuk jemaahnya yang nyaman, enak segala macam, tapi kalau sampai hal kecil 
sampai kita masukkan, mungkin agak apa, gitu. Tapi walaupun demikian, 
Pemerintah/Departemen Agama kalau ini dimasukkan tidak ada masalah. 

Silakan, Pak Abduh. lni yang terakhir. 

FPP'(DRS. H.M. ABDUH PADDARE): 
Pak Ketua! Saya kira, kita ini sudah berpenggalaman kadang-kadang sdal 

kecil bertele-tele panjang lebar. Karena selalu kalau sudah bahasa itu sud~h 
perasaan/fealling, gaya. Saya lebih tegas dari ABRI, kalau dlkatakan ABRI tege(ls. 
Apa yang sudah dibikin kita inl sudah melalul pertimbangan matang dlkelompok 
satu hari 2 malam dan ini didukung ABRI, apalagi PPP lebih dukung lagi, Pemerintah 
juga dukung. Di sini kalau kita ikuti Garuda ditambah lagi hak angkut, kalau 
memang dia mau ngangkut supaya ada kekuatan bagl dla supaya dia ngang~ut 
terus. Bisa saja kalau Garuda mencong-mencong, · pemerintah blsa mengambil 
langkah-langkah dalam hal penanggungjawab. 

Oleh karena itu, kalau sudah ada istilah keselamatan, efisiensi termasuk 
efektiVitas, saya kira memang bisa kalau diterjemahkan sebaiknya terpisah. 
Kemudian "kenyamanan", kalau sudah nyaman mustl dimulai selamat, arnan, 
tertib, efisien, nyaman. Sebab itu sasaran yang hendak mau dicapai. Oleh karena 
harus melalui proses. Kalau mau nyaman itu musti punya duit dan akhirnya 
nyaman. Oleh karena itu, pelaksanaan di Saudi karena tidak efisienkan karena 
jamaah haji itu lewat Mina segala macam itu, kadang-kadang darurat, target ~tu 
setengah jam, kok blsa tiga jam. Sampai ada orang bilang, Pak Abduh baoyak 
dosanya maka terputar-putar lima jam. Itu benar, setiap banyak orang yang ngoceh 
di mobll itu, kok ada saja halangan. Pak Flkri pemah ngalamln sama-sama,, dla 
kesasar padahal dia tentara, mayor jenderal dia. Kesasar dia, terlalu banyak ngoceh 
kiri kanan, dan saya sampalkan masuk akal bellau. 

Oleh karena itu, saya mengharapkan lnl Undang-undang, nanti ada PP-nya, 
ada juklaknya, ada peraturannya. Jadi tidak seluruhnya harus diatur dlslnl. Saya: kira 
3 point ini 19,20,21 istllahnya jamik manlk makro slfatnya, sudah bisa 
ditafsirkan. Nanti 'kan ada peraturan, kalau ada badannya dlbentuk Keppres, jadi 
bisa lebih fleksibel. Oleh karena itu, saya setuju. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT; 
lni yang terakhlr. 
Saya tanyakan kepada Pemerintah. Kalau ada kata "efektivltas", aaakah 

kira-kira keberatan atau ada banyak ruginya. Karena memang kalau "efisiensi 1 ada 
"efektivitas", begitu. Kalau tidak ada masalah, putus ini Pak. 

PEMERINTAH: 
Sekali lagi, kami memperkuat dari kami tidak ada keberatan. 
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KETUA RAPAT : 
Baik setuju, setuju. 

KRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya yang nomor ke 90 Pasal 22, "lamaah haji dapat memba~a 
barang bawaan keluar negeri dan dari luar negerl sesual dengan 
ketentuan yang berlaku". 

Dari DIM pemerintah ada kata bukan "jamaah" tapi "calon". Silakan 
penjelasan dari pemerlntah. 

I 
PEMERINTAH : ! 

Dari pemerlntah, kenapa dimuat "calon" dan "jamaah", sebetulnya cuma 
masalah penulisan saja,. masalah kebahasaan saya kira • Tambahan, kalau waktu 
berangkat 'kan masih calon. Jadi konsisten dengan ungkapan yang terdahulu. ladi 
"calon/jamaah haji", jadl tidak ada hal yang prinsip. ltu saja, Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih. i 

Jadi tidak ada masalah sebenamya karena berangkat dari dalam n~ri 
itu masih disebut calon. Sebenamya saya lngln menglngatkan lnl untuk hlm 
Perumus, memang ini maslh perlu dikaji kemball. Kalau tidak salah sampal 
mendaftar itu "calon", tapi kalau sudah daftar berangkat ltu jadi "jamaah" 
namanya. Perlu kaml rumuskan kembali, kalau yang haji berarti sudah haji. Kalau 
jamaah itu sudah haji itu mungkin keliru. Jadi ini saya pikir kita serahkan 1saja 
kepada Tim Perumus. 

Setuju FKP, setuju FABRI setuju FPP. 

kRAPAT : SETUJUJ 

I Yang kedua, Tim Perumus. I 
Yang berlkutnya, ayat (2) Pemeriksaan atas barang balll(aan 

sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) dllakukan oleh Menterl yang ~ang 
lingkup tugas dan tanggungjawab mellputl bldang keuangan". 

PEMERINTAH : 
Dari pemerintah sesual dengan usul inlslatif. 

KETUA RAPAT : 
FKP? 

FKP (PROF.DR. H. BISRI AFANDI, MA) 
Kami hanya ingin memperhatikan usul perubahan darl Oirjen PerhubUllgan 

Udara untuk kita renungkan. Apa perlu mempengaruhi pasal yang telah klta buat lni, 
apa tidak. Usulnya beginl, "pemeriksaan atas barang bawaan sebagaimana 
dimaksud dalam ayat (1) dllakukan oleh Menterl yang ruang lingkup tuga$ dan 
tanggungjawabnya meliputl bidang perhubungan", disarankan dimasukan 
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kedalam materi Bab VIII. Apakah ini perlu diperhatikan dari usulan Dirjen 
Perhubungan Udara. Kita hanya menglngatkan saja. 

KETUA RAPAT : 
Balk, lni ada yang mengingatkan dari FKP bahwa waktu itu ada usul di:tri 

Menteri Perhubungan, "pemeriksaan barang-barang oleh Menteri yang ada kait:an 
dengan perhubungan", ta.Pi juga kalau tidak salah waktu ltu agar Menteri 
Keuangan, sebab yang memeriksa itu bea cukai. 

Dari FABRI bagaimana? Silakan Pak Ketua 

KETUA KOMISI VII (DR.H. MUCHSIN, SH) : 
Begini, saya kira inl menyangkut sistlmatika menetapkannya di Bab. Seingat 

saya, karena bab itu sebenamya tidak terkait dengan perhubungan, maka 
tempatya musti diatas begitu. Jadi itu hanya soal tempatnya saja, bukan masa~ah 
subtansi. Nanti kalau perlu di Tim Perumus atau Tim Penyerasl. Jadl karena itu 
menyangkut pemerlksaan ltu tidak termasuk masalah perhubungan. Jadl dia berada 
pada posisi di Bab Vlll begitu, mestinya di sana bukan disitu tempatnya. Itu 
usulnya dia. Jadi bukan masalah substansi. · 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Ini dari pimpinan atau Ketua pemah menawarkan bahwa Dirjen Perhubungan 

Udara minta bukan masuk ke perhubungan tapl masuk ke Bab VII bagian Imig~sJ. 
Dari FABRI? 

FABRI (ABDULLAH HADI) 
Sependapat Pak Muchsin. 

KETUA RAPAT : 
FPP? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terlma kasih Pimplnan 
Menyangkut Pasal 22 lnl berkaltan dengan barang bawaan jamaah. Oisini 

hanya 2 ayat. Yang pertama, mengatur tentang diperk.enankan jamaah memllawa 
barang bawaan dengan ketentuan yang berlaku; dan yang kedua menyangkut 
pemerlksaan. Hanya persoalannya disinl belum diatur slapa yang menetapkan 
ketentuan itu, barang yang boleh dibawa dan barang yang tidak boleh dibawa, inl 
belum diatur. Apakah yang menetapkan ketentuan itu adalah Menterl, dalan) hal 
ini Departemen Agama atau Bea Cukal. Karena kalau merujuk kepada ayat (l) ini 
"pemeriksaan atas barang bawaan lnl sebagalmana dimaksud dalam ayat (1)", 
dimana ayat (1)-nya menyebut "sesuai dengan ketentuan yang berlaku", maka 
perlu ada ayat baru yang menjelaskan ketentuan itu sepertl apa dan siapa yang 
mengeluarkan. 

Demikian, plmplnan. 
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KETUA RAPAT : 
Kalau tidak salah, nggak usah yang lain. Itu setlap negara sudah punya 

ketentuan, apa yang boleh dlbawa dan apa tldak boleh dibawa. Jadi karena 
ketentuan yang berlaku tentu di masing-masing di imigrasi. Seperti saya pemah 
mengirim mangga ke Jepang untuk anak saya sedang hamil. Mangga itu bagus t:api 
dislta orang Jepang, mau bilang apa, sllakan saja. Itu mlsalnya. Di Jakarta juga 
begltu, kita bawa rendang ke Arab Saudi disangkanya ganja, bawa daun se~rtl 
jamu disangkanya ganja, dibuang padahal enak sekali rendang. 

Jadi soal penentuan inl tergantung Imigrasi di sana. Memang tidak perlu 
diatur, tldak perlu siapa yang mengatur karena sudah ketentuan masing-maslng 
negara. Terus saya lihat lnl nampaknya bukan ayat (2) saja yang ke Keimigrasian, 
apa ayat (1)-nya tldak ke lmlgrasi karena "barang bawaan". "Jamaah haji dapat 
membawa barang keluar negeri dan dari luar negeri sesual dengan ketentuan yang 
berlaku". Ini apa disatukan ke imigrasi saja. Sllakah! 

PEMERJNTAH : 
Memang barangkali saya tidak tahu apa bisa kita anggap ada sesuatu yang 

khllaf apa itu pada judul bab atau apa. Memang agak berbeda kalau dalam pro$es 
lalu lintas orang dan barang. Orang klta terkena aturan-aturan kelmlgra~an 
kemudian untuk barang itu juga ada aturan-aturan Kepabeanan/duane. Jadl 'ltu 
yang kita sebut blasa proses dikeluar masuk negara itu yang disebut sebagai <!IQ 
(Costume, Emigration, and Qarantine). Yang menyangkut costume int yang lnl yang 
mellput masalah barang lni pak. Jadi jamaah haji yang dapat membawa bar~ng 
ke luar negeri dan dari luar negeri sesuai dengan ketentuan yang berlaku , inl 
adalah ketentuan yang menyangkut kepabeanan atau duane. Tentu ditetapkan 
oleh Menteri Keuangan dan ini blsa dilakukan pihak Bea Cukal memberikan 
semacam penyuluhan berupa brosur-brosur yang dlbaglkan kepada calon-calon 
jamaah haji, barang-barang apa yang boleh dibawa dan tidak boleh dibawa serta 
ukuran-ukurannya. 

Demikian juga pada ayat (2) memang jelas "pemeriksaan atas barang 
bawaan sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) dilakukan oleh Menteri yang ru~ng 
lingkup tugas dan tanggujawabnya meliputi bidang keuangan", jadi dua-duahya 
memang ltu Menteri Keuangan. 

Dapat saya laporkan pemerlksaan bahkan tidak hanya dllakukan untuk 
jamaah yang datang dari luar negeri, tetapi untuk membantu supaya jamaah kita 
tidak ada kesulitan dalam proses di Jeddah, pabean klta, duane kita, bea cukai juga 
sudah ikut berperan pada waktu keberangkatan membantu jamaah memberi 
pertimbangan mengenar barang apa yang boleh dlbawa dan tldak boleh dibawa 
serta jumlahnya, misalnya kalau membawa rokok 1 slop bea cukai membolehkan 
begitu membawa 10 slop bea cukai biasanya menyarankan yang 9 ditinggal saja 
atau diserahkan kembali kepada keluarganya jangan dibawa ke Arab Saudi takut jadi 
masalah di Bandara. 

Yang dimaksud oleh pihak perhubungan mungkin ada substansinya jµga 
walaupun agak lain yaitu yang menyangkut masalah keselamatan penerbangan. 
Misalnya calon jamaah hajl membawa kompor, ini memang ditahan juga selama ini 
memang ditahannya sekallgus saja dilakukan oleh Bea Cukai. Jadi kaml ~ra 
terpadu di lapangan dalam praktek memang sudah sangat padu sekall ini be~gai 
instansi terkait ini. 
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Demikian, jadi usul kami konkritnya apa tidak sebaiknya disini sebelum 
Pasal 22 supaya tidak jumbuh dengan masalah transportasi diatas, disini ada judul 
begitu apa hal barang-barangnya atau apa itu, sehingga juga sekaligus masalah 
kewenangan sudah bisa ditunjuk disini, terima kasih Pak. Walaupun ketentuan 
yang berlaku mungkin tidak hanya oleh Menteri Keuangan sebab kalau 
menyangkut tanam-tanaman tidak boleh dlbawa sepertl kata bapak itu adalah 
ketentuan dari Menteri Pertanian atau apa dan sebagainya. 

Demikian, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kaslh. , 
Jadi memang kellhatannya klta memlkirkan kembali ini, ini masuk ~ab 

Keimigrasian atau Transportasi begitu, karena barang-barang bawaan di transportasi 
hanya penanggungjawabnya jadl Menteri Keuangan. 

KETUA KOMIS! VII (DR.H. MUCHSIN, SH) : 
Dislni setelah mendengan dari Pemerintah, kita renungkan bersama. Di$ini 

ada Departemen Kehakiman yang menyangkut kelmlgraslan, ada Departemen 
Keuangan menyangkut kepabeanan, lalu ada transportasi pada Departemen 

. Perhubungan, kesehatan pada Departemen Kesehatan. Bab ini, kesehatan sudah 
ada, keimigrasian ada, transportasl ada, yang belum ada adalah kepabeanan. Di 
ayat (2)- nya itu kepabeanan, Pak. . 

Jadl rupa-rupanya Pasal 22 sebenarnya seandainya kalau dikasih Bab 
Kepabeanan, itu selesal barangkali. Jadl tldak perlu dibawa ke atas atau 
kebawah. Ini sudah ada DIM setelah mendengar darl Dirjen tadi. Jadi Pasal: 22 
heavy-nya kepabeanan, lni terserah. Sebab kalau usulnya Dirjen Perhubun~an 
Udara supaya ini dimasukkan keimigrasian, sebenarnya inl bukan keimlgrasian tapi 
kepabeanan atau pakai begini, kalau mau digeser ke atas, Keimigrasian dan 
Kepabeanan, judulnya dltambah ada "Kepabeanan". Jadi dipisah atau disatukan. 
Kalau lebih indah dipisah, terserah tapi ini kok ada yang hilang tadi Pak Dirjen 
bilang begitu, hilangnya karena babnya barangkali tidak tampak. Tapi lni bukan 
masalah substansi yang prinsip. Saya klra masalah teknls penyusunan perundang
undangan saja. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : I 
Baik, terima kasih. I 

Mungkln dalam perumusan pertama karena menyangkut transportasi, jadi seQala 
kaitan dengan transportasl dlmasukkan di slni, hanya penanggung jawabnya yang 
berbeda. Kalau kita lihat tadi malah akhirnya kita pikir tidak salah lagi, tidak ~rlu 
dipindah lagi. Jadi Pasal 22 ayat (1) tetap dlsana yang berlaku. Apa yang bQleh 
dibawa dan tidak, yang dlbawanya juga demiklan, · juga menjadi tanggung jawab 
Menteri Keuangan. 

Baiklah, kita kemballkan ke Pemerintah. Sebaiknya masuk bab dim~na, 
tetap disini atau kita buat bab baru dengan judulnya, kemungkinan. 
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PEMERINTAH : 
Seandainya dapat dipertimbangkan ada bab baru dengan namanya "Barang 

Bawaan". saja 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Silakan FKPI 

FKP: 
Setuju! 

KETUA RAPAT : 
FPP ? ABRI dulu ? 

FABRI (ABDULAH HADI) : I 

FABRI sangat setuju karena memang pendapat kami memang demlkian. 

KETUA RAPAT : 
FPP? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Setuju untuk dimasukkan dalam 11mus. 

KETUA RAPAT : i 

FPP juga setuju. Jadi mengenai Pasal 22 ayat (1) dan (2) ini dijadikan ~b 
baru dengan judul "BARANG BAWAAN" dan nanti diselesaikan oleh Tim Perumus. 
Setuju? 

{RAPAT : SETUJU)I I 

Nomor 93, Pasal 23 "Menteri berkewajiban menyedlalcan akomodasi ~gl 
Calon/lamaah haji tanpa biaya tambahan di luar BPIH". Dari Pemerintah? 

PEMERINTAH : 
Ayat (1) tidak ada keberatan, sesual usul lnisiatlf. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh. FKP ? 

FKP: 
Setuju I 

KETUA RAPAT : 
Fraksi ABRI ? 

FABRI: 
Setuju 
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KETUA RAPAT : 
FPP, silakan ! 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Terima kaslh. 
Pasal 23 ayat (1) ini menyebutkan "Menteri berkewajiban menyeclialtan 

akomodasi bagi calon/Jamaah haji tanpa biaya tambahan difuar BPIH". Kita tahu 
bahwa penyelenggara itu tidak hanya Pemerintah, dalam hal lni Menteri yang 
bertanggung jawab tetapi juga dibuka peluang masyarakat, nanti bab lain jpta 
bicara tentang penyelenggaraan ibadah haji khusus. Kalau memang : itu 
dimungkinkan dan kesepakatan kita itu dimungkinkan adanya penyelenggaraan 
ibadah haji khusus ini, maka ayat lnl membatasi lingkup dari masyarakat kalau :dia 
ingin mengadakan/menyelenggarakan ibadah haji khusus Jtu. Oleh karenanya, 
mungkin kata-kata "berkewajiban menyediakan akomodasi" ini perlu didalami 
lagl, apakah cukup tepat kata-kata "berkewajiban menyedlakan" karena Menteri 
bukanlah satu-satunya yang berkewajiban menyediakan akomodasi lni, ltu yang 
pertama. 

Yang kedua, kami ingln mengusulkan apakah dimasukkan dalam ayat1 lnl 
atau dibuatkan ayat baru bahwa Menteri juga berkewajiban melakukan koordil'!lasi 
pengadaan atau penyediaan akomodasi lni, karena asumslnya bahwa penyedt,an 
akomodasi tldak hanya dilakukan oleh Pemerintah tetapi dilakukan juga Qleh 
masyarakat. Oleh karenanya Pemerintah atau Menteri dalam hat ini perlu atau 
berkewajiban melakukan koordinasi terhadap penyediaan akomodasl bagl jamaah 
haji. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih dari FPP. Mungkin inl kita perlu mengingatkan Pemerintah, 

bahwa sebenarnya pendapat FPP lni menguntungkan Pemerintah. Sebab kalau 
dicamtumkan demikian nanti ONH Plus itu minta disana, supaya gratis gitu. Nah 
jadl mungkin perlu kita tambahkan dlsini, Menteri berkewajiban menyecliakan tlan 
mengkoordinasikan akomodasi. Jadi yang dlurus oleh Departemen Agama ! itu 
disediakan, tapi yang dlluar kita ONH Plus, misalnya ltu dikoordlnasikan. 

Silakan dari pemerintah. 

i 
PEMERINTAH : I 

Dalam peraktek dapat saya laporkan, untuk yang ONH Plus, bahkan tiClak 
hanya dikoordlnasikan mereka harus melaporkan program pelayanannya selam~ di 
Arab Saudi termasuk akomodasi yang mereka persiapkan. Apakah lnl perlu 
dirumuskan dengan mengkoordinasikan? Barangkall bisa ditambahkan. Tapi dalam 
praktek memang seperti yang kami kemukakan tadl. Jadi pemerintah atau Menteri 
dalam hal inl juga meneliti secara rincl tentang program pelayanan dari para ONH 
Plus itu. 

Terlma kasih. 
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,_ . , 

KETUA RAPAT : 
Jadi pada perinsipnya Pemerintah tidak keberatan kalau ditambah kata 

"mengkoordinasikannya". Sebab kalau tldak ditambah kata ini tidak ada kewajiban 
seperti untuk ONH khusus ini. 

I 

PEMERINTAH : i 

Bila itu dilakukan maka konsistensi dari istilah harus disesuaikan. Se~b 
bagi ONH Plus jelas ada tambahan biaya dlluar BPIH. Sehingga barangkali bila litu 
dimasukkan Menteri berkewajiban. apa mengkoordinasikan duluan apa 
menyediakan akomodasi bagl calon jamaah hajl. Kalau dlsebut lagi dengan tanpa 
tambahan diluar BPIH untuk ONH plus ada tambahannya. 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Muchsin 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Kalau memang lnl dlsahkan, memang Pemerintah memang menjadi beijat. 

Tetapi kemungkinan mereka yang menyelenggarakan tanpa, int blsa klatm kepada 
pemerintah Undang-undang-nya ada, nanti Pemerintah bisa kena. Kalau 
pengkalimatannya begini "Menter! berkewajlban mengkoordinasikan penyedi~an 
akomodasi bagi calon jamaah hajl". Tanpa biaya tambahan dlluar BPIH lni perlu 
dipertimbangkan untuk dihllangkan. Nanti saja didalam penjelasan pasal 

1 
di 

akomodasikan. Karena penyelenggara ltu mungkin juga BPIH khusus mungkin 
juga yang lain. Jadi formulasinya "Sampai jamaah haji". Tanpa biaya tambaman 
diluar BPIH itu nantl dimasukkan dipenjelasan Pasal 23 itu. Kalau nanti yang 
menyelenggarakan BPIH bagaimana dan kalau Pemerintah bagalmana. 5aya 
usulkan bagitu. Inl perlu kajlan leblh mendalam. karena pihak BPIH khusus itu 
kenyataan nya ada tambahan. 

Kemudian untuk ayat (2) C, sebelum kesana nantl ayat (2) nya perlu 
penyesuaian. Saya cendrung Pasal 23 ayat (1) sampai dengan "calon jamaah haji" 
tanpa biaya tambahan diluar BPIH hapus dlmasukkan dipenjelasan pasal. ~adi 
Menteri berkewajiban mengkoordinasikan penyediaan akomodasi bagi calon jamaah 
haji. Jadi Menteri menjadl payung bagi penyelenggara BPIH khusus dan 
pemerintah itu, itu barangkali. Tambahan macam-macam itu coba nanti 
diformulasikan di penjelaan pasal gltu. 

Terima kasih. 

I 
KETUA RAPAT: , 
Balk, ini ada tambahan penjelasan dari Pak Muchsin, bahwa kita cu~up 

"Menteri berkewajlban mengkoordonasikan penyediaan akomodasi ~gi 
· caloil/jamaah hajl". Nah soar ONH Plus nanti di penjelasan saja. Khusus untuk BPIH 

khusus itu dikoordlnasikan sesuai dengan - ya menyesuaikan saja. 
Silakan Pak Aminuddin 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terima kasih. . 
Jika demikian maka kedudukan Menteri sebagai penanggung jawab, sdlain 

mengkoordinasikan adalah mengawasi pelaksanannya. Oleh karena itu ayat 1 (1) 
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saya mengusulkan Menteri berkewajiban melakukan koordinasi dan pengawasan 
terhadap penyediaan akomodasl bagi calon/jamaah haji. Ayat (2) 
Penyelenggara haji ... yang ayat (1) lama menjadi ayat (2) Pak. Ayat (1) tadi 
menjadi kewajiban Menteri, maka ayat (1) yang lama lni kewajiban 
penyelengaraan bagl penyelenggara haji. Balk oleh Departemen/Pemerintah 
maupun oleh masyarakat. 

Sedangkan yang masyarakat nanti detailnya dimasukkan didalam 
penyelenggaraan ibadah haji khusus. Usul saya begitu Pak. Jadl kalau hanya 
sekedar mengkoordinasikan tanpa pengawasan, Menterl-nya kan susah mengarnbil 
tindakan. 

Terima kasih. 
I 
! 

KETUA RAPAT : I 

Saran Pak Amlnuddln lebih mendukung Pemerlntah, supaya Pemerintah 
lebih mempunyai wewenang. Jadl disarankan tldak 2 ayat, tapi 1 scUa. 
"mengkoordinasikan dan mengawasl penyediaan ... ". 

Sllakan Pak Cecep dulu 

FKP (PROF. DRS. H. CECEP SYARIFUDDIN) : 
Tltik tekan disinikan menyedlaan Pak. Jangan lupa kita dalam konteks 

Undang-undang ini berkaitan dengan penyelenggaraan haji oleh Pemerintah Pak. 
Tltik tekan nya menyedlakannya bukan mengkoordinaslkannya. Menyediakan 
akomodasi bagi calon/jamaah haji. Disltu menyedlakannya. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, Silakan Pak Bisrl. Silakan FABRI 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Perjanjian itu jatah POI itu boleh dlambil slapa saja yang berkenan. Tapi 

kalau sudah tiga diambll oleh FKP sudah klta diam saja. 
Terima kasih Pak Pimpirian. 
Kami kembali kepada materl yang ada pada ayat (1). Disini dinyataltan 

"Menter! berkewajlban menyediakan akomodasl bagl calon/jamaah hajl dan 
seterusnya". Nah kalu berkewajiban menyediakan, bukan berkewajiban untuk 
mengawasi dan mengkoordinaslkan. Tetapi Menteri ltu berkewajiban 
menyediakan fasilitas. Seandainya Menteri tidak menyediakan fasilltas lnl berarti 
tanggung jawab dari pada Menter!. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kaslh. 1 

Ini sama dengan Pak Cecep lni. Jadi kita kembali, ini kalau ha~ya 
mengkoordinasikan beda artinya dengan menyediakan. Saya pikir sepakat kita llnl. 
FPP persilakan. 
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FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya makin sadar, bahwa klta ini bingung sendiri. Kenapa klta bingung 

sendiri? Kita membahas sesuatu yang sudah mantap tanpa usul-usul dari 
masyarakat, dart Pemerintah lean kosong ini. Pemerintah enak tertawa-tawa. 
Berdebat sendiri antara mereka padahal tak ada usul, tidak ada apa-apa. Saya 
melihat dulu suadah klta pikirkan sampai di pleno, di paripuma. Ini sudah diterima 
dan kita sendiri tidak ada masalah, mengkordinasikan itu ringan Pak. Kalau 
menyediakan itu lain. 

Oleh karena itu saya berpendapat, sudah kalimat ini tetap dan tldak ~da 
usul-usul dari gunung manapun tidak ada. Dari ABRI sendiri tldk ada, qari 

h masyarakat tidak ada. Dari Yayasan AIAzhar bukan usul itu. Jadi saya plklr sudah 
dijelaskan Pemerintah tanpa biaya tambahan, kalau ONH khusus kan ada 
tambahan. Oleh karena itu Pemerintah tidak mau bertanggungjawab kel>clda 
penyediaan bagi yang punya tambahan. Karena akibatnnya jauh seakan ada 
tekanan, ada beban. Seperti ONH Plus silahkan diberikan kesempatan. Tapi tidak 
tanggung jawab tentang tambahannya. yang tidak kecil jutaan Pak 

Oleh karena itu, saya usulkan seperti ini sajalah sementara lnl, apa yang 
dikatakan Pak Muchsin, kalau toh mau dlballk Pak Muchsin bahwa kalau mau 
dijelaskan, penjelasan itu bisa di penjelasan bukan dimasukkan ke dlktum, sebab 
diktum ini sudah dimantapkan dulu ·Pak. Nah nanti kalau diperlukan penjelasan 
karena tambahan dan sebagainya ltu dipenjelasan, Koordinasi yang dimaksud ini, ini. 
Dan Pemerintah siap untuk itu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Abduh. I 
Jadi memang Pemerintah tenang-tenang saja kellhatannya padahal klta I tni 

membela rakyat. Pemerintah oke, kita lagi yang ribut. Saya plklr Pak Muchsin 
sudah sepakat juga. Kita kemball kepada rumusan semula saja. Jadl kalau 
tambahan itu silahkan saja. Tapi yang penting rakyat tldak tambah blaya ~gi 
untuk akomodasi. ' 

Silakan Pak Aminuddin 

FKP {DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Pertimbangan. Saya tidak bermaksud mempersulit, tapi un~uk 

dipertimbangkan. Judul int akomodasl berslfat umum. Baik untuk jamaah baji 
secara umum, maupun jamaah haji yang nanti diselenggarakan penyelengg~ra 
secara khusus. Ini payungnya Pak yang perlu dlpertimbangkan. Oleh sebab 1 itu 
kalau yang menyediakan ltu Menteri dalam hal lni yang diselenggaralµm 
Pemerintah. Sebab dicover belakang tidak ada, swasta, saya tldak bertanggl)ng 
jawab Pak, ltu kewajiban Menterl penyelenggaraan akomodasl. Jadl kalau dia tff!jak 
menyelenggarakan akomodasi bisa lepas. Ini yang perlu dipertlmbangkan. ladi 
kalau itu sebenarnya kewajiban menyecllakan ltukan penyelenggara baik, pemerintah 
maupun penyelenggara yang nantl oleh masyarakat. 

Nah olehkarena ftu supaya penyelenggara oleh pemerintah ltu otomatis dia 
bertanggung jawab untuk ltu, kalau swasta berarti kewajiban pemerlntah adalah 
mengawasi supaya tidak menyeleweng dan mengkoordinasikan. Ini yang ~rlu 
dipertimbangkan. Jadi ada permasalahan topik inf yang "am" tetapi mengandtmg 
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sesuatu yang "khas". Sedang yang "khas" nanti kita jabarkan didalam pasal berikut 
secara khusus. Kita · tidak terburu-buru. Ini ma'af saya dengan Pak Abduh tidak 
ada inpresi macam-macam. Kita berplkiran masuk disini. ya kalau tidak perlu lagi 
bawa pulang saja selesal. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kaslh. Forum kita ini demokrasi. Apa pendapat kita dengarkan. 

Kalau memang balk kita lkuti. Jadl untuk tambahan untuk lnl seakan-akan haoya 
pemerintah saja. Jadl ada yang umum saja. Karena yang khusus kita masukkan di 
penjelasan. bahwa terhadap BPIH khusus dan penyelenggara lbadah dil11-1ar 
pemerlntah itu dikoordinasikan dan diawasl oleh pemerlntah. 

Setuju. Pemerlntah setuju? 

PEMERINTAH : 
Saya ingin melengkapi saja. 
Yang berlaku sekarang; Pertama untuk jamaah haji ltu berdasarkan bi~ya 

yang disetorkan oleh jamaah ltu, Pemerlntah menyediakan perumahan, qarl 
mulai darl menelitl sampai kepada mengontrak rumah untuk calon-calon hajl 1 di 
Mekkah dan di Madinah. Itu yang melakukan adalah Pemerintah. Untuk ONH Plus 
komponen untuk sewa rumah tldak dlpegang oleh Pemerintah, tetapi dlpegang oleh 
para penyelenggara ONH Plus. ! 

Dapat saya laporkan sebagai pelengkap, (hari ini ma'af saya tidak i~ut 
dalam pertemuan/rapat ini), karena kaml diperlntah untuk mendamplngi Mentieri 
menerima AMPUH. Ternyata mereka dltahun yang lalu mengalami kesulitan tentang 
antara lain uruasan-urusan di Saudi. Jamaah mereka akan berangkat tanggal 14 ini. 
Mereka sangat kesulitan untuk datang kesana karena takut begini, dltangkap 
karena masih punya hutang. Menteri Agama sebagai betapapun sudah habis
habisan dihujat dimacam-nacam dan kita tetap tahan diri, sebab kita negara 
hukum, sampai kemanapun secara hukum, tidak blsa uang itu kemball. Saya 
katakan kepada mereka secara kesatria kita blcara. tetapl hubungan sllaturrahmi 
tetap klta jaga. Akhimya mereka kepada Menter! mohon maaf. Baru pagi ini. 
Mohon maaf atas kenakalan-kenakalan kaml. 

Di forum ini akan klta laporkan bahwa Departemen Agama sudah ditekan dari 
kanan dari kiri maaf sajalah. tapi saya bilang tidak. Selama saya masih ini saya 
bicara aturan. Inl negara hukum atau pengadilan kalau perlu. Nah inl tadi mereka 
mencabut ini dan tldak lngin bicara tentang hukum, pengadilan dsb. Mohon kepada 
Bapak Menteri Agama dan Menteri Agama akhlrnya memutuskan memberikan 
pinjaman sebanyak 9 milyar kepada mereka tanpa bunga dan dlbayar dalam 
jangka waktu 2 setengah tahun. Sebab kalau tidak jamaah yang telah mereka 
sudah siapkan sekarang tidak akan blsa masuk kesana. Saya mendengar imformasi 
ada yang punya hutang 1 juta real, ada yang punya hutang · 500.000 real dihotel
hotel. 

Saya mgm melaporkan pada kesempatan ini Pemerintah/Departemen 
Agama begitu hiruk pikuk kejadian dfmasa enam bulan yang lalu itu Departemen 
Agama tahan diri tidak pemah mengangkat ini kepermukaan. Kita tahu kon~isi 
makro kita. Yang kedua Departemen tidak pernah menghujat, tidak pernah 
menunjuk hidung siapa yang bersalah; 
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Yang ketiga Departemen Agama tidak menghukum siapa yang bersalah; Yang 
keempat Departemen Agama keluarkan izin seluruh pemohon untuk menjadi 
OHN Plus, sehingga sudah menjad 86 peserta ONH Plus. Mereka usul, boleh, 
ini paradigma kedepan. Mereka minta tolong kaml tidak usah menyetor seluruh 
ONH kepada Departemen Agama. Termasuk untuk sewa rumah ini. Dengan 
Keputusan Menteri Agama, sebab semua harus berdasarkan hukum takut klta juga 
dugugat dikemudian hari. Bekas pejabat repot jugakan ini sebab kita lngln selamat 
juga. Besok lusa supaya tidak anu lagi ditetapkan oleh Menteri hanya disetor 
bagian-bagian yang untuk Departemen Agama. Untuk angkutan dan lainya 
selebihnya di tangan mereka. 

h Berikutnya mereka usul supaya boleh negosiasi dengan pengangkut 
dalamrangka meringankan ticket pulang. Sebenarnya logika sudah tidak begitu 
lempeng, sebab ONH Plus adalah plus dari jumlah yang ada dan dengan jumlah 
lebih itulah mereka bisa plus. Kalau mau minus bukan lagi pelayanan yang lel)ih. 
tapi klta tolelir, silahkan anda negosiasi dengan Garuda. Garuda ta1wa 
"Bagaimana Pak Depag". Depag katakan : Terlma. Dan dengan dasar ltu dla t:Jisa 
dapat keringanan, berangkat dengan pesawat Garuda dan pulang dengan 
Garuda hanya nambah 200 dolar. Sayang keleluasaan ini dikatakan ternyata 
setelah kami negosiasi dengan Garuda temyata Depag menerima revand tic~et. 
Saya bilang saudara bukan ngomong baru sekarang saya katakan. Saya sudah 
pidatokan di depan DPA yang menjadi galak gara-gara AMPUH sudah duluan 
memberi input kepada (tertawa). Saya terbuka saja Pak. Memang tidak ada anu
anu. Kita hanya penjaga pintu saja. 

Saya ingin teruskan berlkutnya Pak. Mereka minta. oh lni bukan dari 1¢ita 
secra hati nurani. Dimasa yang lalu karena ada prinsip · unrevantable dari pada 
ticket inl untuk kepulangan. Maka jamaah yang lalu yang meninggal pun ticketriya 
tidak bisa dikembalikan kepada ahll warlsnya. Memang tidak pemah berlaku ini. 
Mulai tahun 1994 ltu saja Menterl Agama minta kepada Garuda. Gartida 
memberikan bantuan kepada Departemen Agama yang dlsebut atas da$(tr 
perhltungan ticket-ticket ltu. Nah jamaah ahli waris tidak menerlma. Tetap itu 
menjadi kas Departemen Agama atau dana abadi yang disebut sekarang. Jamaah 
mendapat 1 ONH dari bank tempat menyetor dan 400.000 rupiah yang berdaSar 
dari Garuda yang dlsalurkan oleh Departemen Agama. Mulal tahun ini Insy Allah 
kalau pengangkut mengemballkan ticket pengembalian kepulangan kepada 
Departemen Agama klta akan teruskan kepada ahli waris, dari pada timbul fitnah 
dikelak kemudlan hari, mohon maaf. 

Jadi demikian barangkall, Bapak dan Ibu sekalian saya numpang ~da 
kesempatan menjelasan tentang akomodasl bagl jamaah hajl disana jadi ternyata 
para ONH Plus sekarang lnl maslh menanggung kurang lebih 10 milyar di Arab SaOdi 
yang kalau tidak dikasih uang cash dla kesulitan. Untuk inilah Departemen Agama, 
Menteri Agama setelah mempertimbangkan berbagal hal akhimya berembuk 
negosiasi memberlkan pinjaman seperti itu. Ini kondisl yang terjadl ironis yang 
tertipu maksud saya yang terbengkalal ltu adalah mereka-mereka yang ingln 
mendapatkan pelayanan plus-plus, tetapi lebih menderlta karena hamplr-hampir 
tidak bisa pulang ke tanah air. . 

Ini saja barangkall referensi bahan pertimbangan kita melihat ke depan, ~ta 
setuju privatisasi, swastanisasl tapi mohon barangkall hal-hal seperti ini ' di 
pertimbangkan, demlklan terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, jadi yang pertama pada prinsipnya kita kembali kepada 

rumusan semula dan untuk yang khusus tadl penyelenggaraannya dlrumuskan 
dalam penjelasan oleh Tim Perumus. Kemudian kalau Departemen Agama sudah 
difitnah begitu kita juga mikir-mikir inl, umat Islam lni kan tidak boleh memfitnah 
apalagi memfitnah, mencela saja tidak boleh apalagi sesama muslim 
wailulilllkhumajatil lumadzah. Dan temyata Anggota DPR juga difltnah inf. 
Baik kita setujui inl Pasal 23, oh Pak Umar ya sllakan. 

/> FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Saya hanya lngln mengingatkan bahwa sebenamya tujuan pasal inl iajah 

supaya pemerlntah tidak menambah lagi blaya BPIH ltu kalau dia lngin menyeclla~n 
akomodasi dan segalanya, itu tujuannya sebenamya sehingga saya setelah 
mendengar perkembangan ini, maaf Pak Ketua saya mengusulkan supaya • ini 
dipecah saja, yang satu Menteri mengkoordinaslkan dan mengawasl penyec:liaan 
akomodasi bagi calon jamaah haji itu pertama. Jadl Menteri mengkoordinasikan dan 
mengawasi jadi termasuk ONH Plus di awasi oleh Menteri, itu yang pertama Pak. 

Yang kedua penyelenggara berkewajiban menyedlakan akomodasi bagi ca!on 
jamaah haji, penyelenggara itu bisa Pemerintah dan bisa swasta ya itu Pak. Jadi · ini 
dipecah, tadi Menterl mengawasl dan mengkoordinasikan jadi tugasnya mengawasi, 
Menter!. Kemudian penyelenggara karena kita sudah tetapkan kemarin bahwa 
penyelenggara ini terdiri dari pemerintah dan/atau swasta maka dalam posisi 
penyelenggara inl dla yang wajlb menyiapkan, karena pemerintah itu juga 
penyelenggara dia wajib menyiapkan nah itu Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT; 
Balk terlma kaslh Pak Umar Syihab. 
Jadi sebenamya menolong rakyat atau . jamaah sudah jelas ini tapi ~ta 

kembangkan tadi malah tidak menolong maka Pemerlntah senyum-senyum saja dan 
kita kembali kepada Pemerintah blsa tidak kita pecah menjadi dua ayat lnl. 

PEMERINTAH : I 

Kami sangat menghargai usul lnlsla~f dari Anggota Dewan yang terho~t, 
oleh karena itu kaml kemball kepada RUU Usul Inlslatlf inl. · 

Terima kasih. 

FPP (DRS. H.M ABDUH PADDARE) : .
1 Saudara Ketua. 

Tadi sudah ada pendekatan Pak Muchsin yang punya usul itu dimasukkian 
dijadikan di penjelasan, sudah. Sebab penjelasan dan diktum itu menurut peratu~n 
perundangan sama kekuatannya. Karena kalau dlmasukkan dlsini ya kita sudah 
bahas begitu rupa, ya memang jlwanya dlmasukkan setujunya yang saya masul«an 
itu juga, cuma karena sudah terlanjur beginl kita masukkan didalam penjelasan. 
Ketua tadi sudah bolak-ballk akhlmya menerlma di penjelasan. Akhlrnya intinya 
sama juga. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Sebentar Pak Ketua, saya mlnta penjelasan darl Pemerintah. 
Didalam penyelenggaraan haji Pemerlntah melakukan penyelenggarcllan 

pelaksanaan haji lni dengan membentuk panltia kan Pak, panitia Pak selama I ini 
yang langsung dikoordinlr oleh Dlrjen Bimas Islam Urusan Hajl. Ini namanya lean 
penyelenggara bukan berarti langsung Menteri. Tapi diatas itu kan Menteri yang 
mengawasi dan bertanggungjawab, justru maksud saya disini Pak. Kalau Menteri 
yang itu langsung, berartl tanpa membentuk Panitla. Nah maksud kita panltia lnllah 
yang mestinya menyediakan, terlepas dia Panitia Pemerintah gitu Pak, yang ~rlu 
dirombak logikanya begitu. Kalau ini langsung Menteri ya memang Menterl berl!lak 
untuk membentuk panltia, maksud saya kan penyelenggaranya kan panitia 
penyelenggaraan haji ini logikanya dlsitu. · 

Terima kasih. Jadi kaml mohon keterangannya ini. 

KETUA RAPAT : 
Sllakan hanya penjelasannya saja Pak. 

I 

PEMERINTAH : t' 
Pada prinsipnya kegiatan itu bertumpu pada struktur organisasi an 

kewenangan-kewengan yang ada Pak itu prinsipnya. Nah untuk berbagai kegia n 
itu memang dibentuk panltia-panltia atau tim-tim tertentu begitu Pak. Jadl tetap 
pada dasamya adalah pada pejabat-pejabat maupun struktur organlsasl yang ada 
itu, misalnya mau mengadakan paspor ltu Pak ya itu dibentuk panitia pengad(Jan 
paspor atau tim pengadaan paspor. Jadi seperti itu Pak. Nah juga tentang 
perumahan di Arab Saudi, itu Pak Menteri mengeluarkan surat keputusan 
membentuk panitia pengadaan rutin perumahan di Arab Saudi, dengan segala 
persyaratan-persyaratan yang telah dltentukan. 

Jadi tetap pada akhlmya kembalt kepada struktural dan kepada Menteri ltu, 
demikian dalam prakteknya. Terima kaslh. 

KETUA RAPAT; . I 

Terlma kasih atas penjelasan Pemerintah. Jadi sudah kita sepakati lni tetltp, 
hal-hal lain diluar itu dlmasukkan di penjelasan. T 

kRAPAT : SETUJUj 
I . I 

Sekarang Bab XI, mestinya Bab XII Penyelenggaraan Ibadah Haji Khusus, 
judulnya tidak ada masalah ya. Pemerintah tidak ada masalah judulnya, ticlak adaJ 

KRAPAT : SETUJUj 
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Pasal 24 yang 96 saya usahakan sampai 100. Pasal 24 Dalam upaya 
meningkatkan penyelenggaraan ibadah haji bagi masyarakat yang 
membutuhkan pelayanan khusus dapat diselenggarakan pelayanan ibadah 
haji khusus. 

Ini sementara Pemerintah minta di cabut inl, hidup lagi. Nampaknya Pasal 24, 
silahkan FKP. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Beginl Bapak-Ibu sekalian. 
Secara umum nanti klta ada kesepakatan saya maksud, walaupun nanti sudah 

ada di dalam penjelasan pasal ltu cukup jelas, cukup jelas ltu Pemerintah seandainya 
ataupun dari kita nanti yang duduk di Tim Perumus ltu mau melengkapl penjelasan 
pasal karena dianggap kurang mendetail mlsalnya sebagal contoh PIH Khusus 
ditetapkan oleh Menteri, nah nanti disitu syarat-syarat Peraturan Menteri itu 
misalnya secara umum itu seperti apa yang mau dimasukkan di sana. itu diatur di 
dalam penjelasan pasal saja. 

Jadi nanti kita slsir penjelasan pasal demi pasal itu supaya lebih menjelaskan 
dart pasal-pasal yang ada. Itu saja usul saya, jadi lni tetap saja yang demiklan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh Pak Muchsin. 
Jadi nanti walaupun lnl nanti dimasukkan ke penjelasan karena Tim Perumus 

nanti bukan hanya dart Komisi VII saja tetapl bersama Pemerlntah dan tentunya 
nanti oleh Pimpinan atau Pimpinan Panja dan Tim Perumus lni akan dlpersoalkan 
kalau ada masalah-masalah yang tidak sesual. Jadi saya pikir ini nanti sebagai 
tambahan dari Pak Muchsln. 

Selanjutnya DIM nomor 97 PIH Khusus ditetapkan oleh Menteri. 
Setuju. FPP bagaimana, ABRI setuju, FKP setuju, sllahkan. 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Sebenarnya hanya ingin klarifikasi saja pengertian PIH · ini apa disini, 

penyelenggaraannya atau penyelenggaranya ltu yang pertama, kalau penyelenggara 
maka yang ditetapkan oleh Menteri lni apa, ini mungkin perlu penjelasan. Karena 
kalau kalimatnya hanya seperti inl bisa dltafsirkan beragam begitu, jadl mungkin 
perlu di jelaskan apakah ketentuannya atau persyaratannya atau mungkin informasi 
bagi teman-teman yang terllbat tahu latar belakang tentang munculnya ayat ini. 

Demikian Plmpinan. 

KETUA RAPAT : 
Balk terim kasih, jadi klta perlu dilngatkan lni bagus sekall darl Pak Lukman 

kalau beglnl kan terlalu simpel mungkin akan jadi masalah di belakang sedangkan di 
penjelasan itu cukup jelas katanya. Jadl kita minta penjelasan dari Pemerlntah ini 
yang ditetapkan oleh Menteri ini PIH-nya atau penyelenggaranya atau dan lain
lainnya. 

Silakan. 
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PEMERINTAH : 
Pertama tentu sebagai usul inisiatif dari Dewan yang tahu secara persis 

adalah dari kalangan Dewan sendirl, tetapi sepanjang yang menyangkut praktek, 
mohon maaf dalam praktek demikian yang kami laporkan, penyelenggara sekarang 
namanya biro perjalanan wisata yang dltetapkan oleh Departemen Pariwisata 
diantara mereka itu ada yang berminat ingin menyelenggarakan perjalanan umrah. 
Atas dasar persyaratan dan rekomendasi dari Departemen Pariwisata tentu instansi 
yang ada di bawahnya mereka mengajukan ke Departemen Agama untuk menjadl · 
penyelenggara perjalanan umrah itu Pak. Nah mereka menyelenggarakan perjalanan 
umrah inlpun dengan ada persyaratan-persyaratan tertentu. 

;:. Setelah mereka menjadikan penyelenggara perjalanan umrah, mereka boleh 
mengajukan dengan persyaratan tertentu untuk menjadl penyelenggara ONH Plus. 
Perijinan ini semuanya berada di Pusat dan dari Daerah hanya slfatnya rekomendasi 
darl Gubemur Kepala Daerah dimana biro perjalanan wisata itu berdomlsill. Nah 
dengan persyaratan-persyaratan tertentu tertentu Menterl menetapkan mereka inl 
sebagal Penyelenggara Perjalanan Haji ONH Plus (PPU), demikian. 

Namun sekarang dalam perkembangan lebih lanjut inl selaln penyelenggara 
umrah yang perusahaan biro wlsata tadl, ada juga sekarang dari berbagai lembaga
lembaga umat semacam Atahirlyah, Al Azhar ltu mereka juga mengajukan diri 
sebagal penyelenggara lbadah umrah dan sebagal penyelenggara hajl plus lni. Jadl 
lnl tentu persyaratannya bukan lagi pada persyaratan awal tidak lagl pada instansl 
pariwlsata. Ini sudah leblh berkembang lagl sekarang lni. 

Demlkian sehlngga dlslnl barangkall PIH Khusus dltetapkan oleh Menteri 
Agama ya tentu barangkali bisa dlsebut persyaratan dan penetapan dan apa dan 
apanya oleh Menterl Agama, barangkall demlklan Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih dart Pemerintah, mungkln dari Pak Umar Sythab bisa leblh jelas, 

silakan Pak. 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Jadi memang bisa agak rancu kalau orang baca sepintas lalu apa itu PIH 

penyelenggaraan atau penyelenggara. Kalau klta llhat dart babnya ltu 
penyelenggaraan tapl sebenamya yang dlmaksud dlslni penyelenggara ibadah haji 
khusus yang dltetapkan oleh Menteri, jadl penyelenggaranya. 

Kemudlan kalau kita telusuri jadl bukan penyelenggaraan Pak, penyelenggara. 
Jadi yang dimaksud dlsinl aclalah penyelenggara yaltu sekarang AMPUH adalah 
penyelenggara ONH Plus. Jadi disini yang dlmaksud adalah penyelenggara, sehingga 
saya mengusulkan Pak jangan PIH begini langsung saja Penyelenggara Ibadah Haji 
Khusus ditetapkan oleh Menteri jadl jangan menggunakan slngkatan PIH-PIH. Jadl 
ltu Pak penyelenggara, terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Balk terima kaslh Pak Umar Sylhab, darl Fraksl ABRI tidak ada. 
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FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadl berdasarkan tanggapan dart Pemertntah maka mungkln ini . perlu 

disempumakan kalimatnya, saya mengusulkan ketentuan dan persyaratan 
menyangkut penyelenggara. ibadah haJI khusus ditetapkan oleh Menteri. Jadl yang 
ditetapkan itu adalah ketentuan dan persyaratan menyangkut penyelenggara lbadah 
haji khusus, demiklan. 

KETUA RAPAT : 
Baik, dari FPP saya tambahkan lni jadi penyelenggara dan berbagai k.etentuan 

tentang ibadah khusus ditetapkan oleh Menterl begltu. Jadi lni sudah mantap ? 

FKP (DRS. H.M AMINUDDIN SANWAR) : 
Saya sepakat yang ayat (2) di Pasal 25 karena menyangkut badan itu 

dinaikkan ke atas supaya tidak terkait dengan setelah diatur ketentuan wajib lni 
wajib inl, baru ketentuannya tapi kalau diatas sudah dltentukan oleh Menterl dlsitu 
dljelaskan kewajibannya. Jadl yang ayat (2) Pasal 25 yang menyangkut ketentuan 
dioper ke atas, begitu Pak terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Pasal 25 ayat (2) diplndahkan jadi satu, 

(Tldak terekam) 

FKP (DRS.H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Kebijakan mengenal ketentuan umum, baru pada Pasal 25 mengenal detail 

mengenal kebljakan Int. 

KETUA RAPAT; 
Tapi sementara judul atau bunyl dart ayat (2) bisa diterima ya. 

Baik saudara-saudara sekalian jadl ayat (2) lni sudah blsa kita terima. 

KRAPAT : SElUJUj 

Selanjutnya sesuai dengan permlntaan dart rekan-rekan kita sampai Pasal 24 
dulu, Pasal 25 dilanjutkan besok pagl. Setuju ya, karena tadi mintanya pukul 15.00 
WIB clan kita usahakan besok sampal minimal sampal selesal, sehingga hari Sabtu 
itu tenang Minggu tenang, Senin tinggal Tim Perumus, kalau tidak pun masih ada 
dua hari lagi Pak. 

Balk bapak-ibu sekalian. 
Sekall lagi klta bersyukur kepada Tuhan Yang Maha Esa, bahwa kita blsa 

· menyelesaikan hari tni dan segala permasalahan di dalam sidang inl yang tidak perlu 
dlbawa keluar tidak perlu dlbawa keluar dan tertutup. Yang kedua apapun 
tanggapan dari rekan-rekan itu adalah masukkan yang balk sebab dengan berbagai 
masukkan itu tambah ilmu klta dan tambah sempurna RUU lnl hanya kaml dari 
Pimpinan menyampalkan terima kaslh kepada Pemerintah rekan-rekan Komisl dan 
mohon besok sebelum klta masuk ke acara Rapat Panja berlkutnya dladakan lobby 
tentang yang pemah klta pending itu, khususnya Pasal 6, 7, dan 8 tentang Badan 
Penyelenggara tapi nampaknya tadl sebaglan sudah mantap, kalau ada yang belum 
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mantap mungkin penjelasannya lagi, tapi tolong dimantap-mantapkan kenapa 
karena niat kita tanggal 15 April 1999 di ketok lni. Jadi hal-hal yang kedl inl tidak 
usah di dalam-dalami lagilah. Kalau menurut Pak Abcluh itu ah itu menipu 
semuanya itu. 

Baik terima kasih dengan mengucapkan alhamdullllahi robblt alamln Rapat 
Panja ini di tutup. 
Wassalamu'alaikum Wr. Wb. 

IRAPAT DISKORS PUKUL 15.15 WIBJ 
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IBelum Dikoreksij 

DEWAN PERWAKILAN RAKYAT 
REPUBLIK INDONESIA 
, RISALAH RAPAT 

PEMBICARAAN nNGKAT III 
PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR·RI 

MENGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

Tahun Sidang 
Masa Persldangan 
Rapat ke 
Jenis Rapat 
Sifat 
Hari, tanggal 
Wa ktu 
Tempat 
Ketua Rapat 
Sekretaris 

: 1998-1999 
: III 
:4 
: Rapat Panitia Kerja ke-3 
: Tertutup 
: Jum'at, 12 Maret 1999 
: 09.00 - 15.30 WIS 
: Ruang Rapat Komlsl VII DPR-RI 
: H. Muhammad Fikrl, S.IP 
: H.R. Sartono, SH 

Acara : Membahas materl RUU tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji 

Anggota yang hadir : ~7 orang dari 30 Anggota 
Dr. H. Muchsln, SH, H. Muhammad Fikri, Ora. Ny. Hj. Oelfah AS Harmanto, 
Prof. Dr. H. Engkoswara, M.Ed., Bambang Mintoko MP, Ors. Rudy Supriyatna, MM, 
Margoyuno, Abdullah Hadi, Tjahyono HS, Rukmini, S.IP ., Ors. Paiman, H. Mahfudz 
Ojaelanl, SE, Drg. H. Avlp Saefullah, M.Pd., Prof.Ors. H. Cecep Syarlfuddin, 
K.H. Ahmad Zabidi, Ors. Hajrlyanto Y. Thohari, MA, Ors. H.M. Amlnuddln Sanwar, 
Ors. Yusµf Hidayat, Ny.Hj. Oidik Hedidjah Hasan, Prof.Dr.H. Bisri Afandi, MA, 
Mohalllftl\ad Yamin Tawary, Prof.Dr. H. Umar Syihab, Dr. H. Muchtar Aziz, MA, 
K.H. Munzir Tamam, MA, Ors. Qomarl Anwar, MA, Ors. H. Lukman Hakim Salfuddin, 
Ors. Zainut Tauhid Sa'adi, Ny. HJ. Munlroh Munir, BA, Ors. H. Noersjahld Wlyoto, 
Ors. H.M. Abduh Paddare. 

Pemerintah : H. Mubarok, H. Muchtar Zarkasyi, H. Tauflq Kamil, 
H. Zalnal Arifin. H. Wahyu Widiana, H. Abdul Fatah, H. Abdul Ghofur J., 
Soefyanto, SH 

KETUA RAPAT ( H. MUHAMMAD FIKRI) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Alhamdulillah puji syukur kita panjatkan kepada Allah SWT. karena pagi ini 

kita dapat bertemu kemball untuk melanjutkan Rapat Panja kita menyelesaikan RUU 
yang Insya Allah tanggal 15 Aprll 1990 diketok palunya dan berlaku sebagal undang
undang. 
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Kemarin sudah kita selesaikan sampai dengan nomor 97 dan selanjutnya 
nomor 98. Sebelumnya secara resml saya nyatakan rapat lni di buka dan tertutup. 

ISKORSING RAPAT DICABUT PUKUL 09.40 WIBI 
Bapak-ibu sekallan. 
Barusan kita minta waktu sekltar setengah jam untuk menggadakan lobl balk 

antara fraksi maupun dengan Pemertntah untuk Pasal 6, 7, dan 8 yang pending, dan 
sudah ada kesepakatan bersama tapl tetap dlsampaikan kepada Menteri ada hal-hal 
yang mungkin perlu di ketahui bellau, sehingga pada waktu nanti klta mau 
membuka kemball pending yang sudah kita laksanakan tersebut sudah tidak ada 
masalah. 

Selanjutnya mengenai waktu, klta hart ini pukul 11.00 WIB dlharapkan sudah 
istirahat untuk sholat Junfat. Ada harapan darl rekan-rekan lni harus selesal tuntas 
hari ini tetapf ada yang mengatakan juga tuntas hari ini bisa pukul 11.00 WIB bisa 
sampai sore gitu. Karena kita lni melaksanakan amanat rakyat jadl sebenarnya 
sampai sore tidak ada masalah tapi juga ada yang mengatakan akan ke Bandung 
dan sebagainya karena besok ltu sudah libur tidak ada kegiatan lain-lain. 

ladi saya tanyakan kepada klta semua apakah kita sampai pukul 11.00 WIB 
atau tuntas sampai sore. Jadi tuntas sampai sore, kalau bisa tuntas pukul 11.00 WIS 
lebih bagus karenanya kalau kita mau cepat-cepat bukan berarti asal Jadi maka 
tentunya hal-hal yang sifatnya kecil bfsa dimengerti jangan nantl dlkatakan ketua 
Panja dlktator dan sebagainya. 

Balklah kita lanjutkan saja, Pasal 25 jadi kalau lihat DIM Pemerintah PIH 
khusus wajib memenuhi ketentuan sebagai berlkut lnl untuk selanjutnya, inl untuk 
selanjutnya tapi yang pertama lnl kalau llhat yang di atas kata-kata dlcabutkan kira
kira tidak jadi dicabut. Walaupun demikian klta serahkan kemball kepada Pemerintah 
bagaimana terhadap yang Pasal 25 judul ini, silakan Pak. 

PEMERINTAH (KARO HUKUM DAN HUMAS) : 
Tidak ada usul perubahan, tetap pak. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Hanya mohon klartflkasl kepanjangan PIH itu supaya tidak itu Pak. 

KETUA RAPAT : 
Kemartn sudah di jelaskan oleh Plmpinan bahwa ini sudah ada dalam 

Ketentuan Umum, jadl PIH itu memang sudah ketentuannya di umum PIH mau 
dipanjangkan lagi tidak perlu lagi karena sudah ketentuannya demiklan. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Maksudnya kan penyelenggara, bukan penyelenggaraan. 

KETUA RAPAT = 
Oh ya, bukan. 
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FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi Pimpinan mungkin supaya tidak menimbulkan kerancuan ada baiknya 

slngkatan lni jangan akronim disebutkan semuanya, supaya tidak mengundang 
penafsiran yang berbeda. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih karena memang PIH lni bisa diartikan penyelenggara atau 

penyelenggaraan, kita sepakat tidak dislngkat-singkat begitu ya. Kalau 
penyelenggara itu penyelenggara, kalau penyelenggaraan ya penyelenggaraan. 

Dan untuk ayat (1) adalah penyelenggara. 

kRAPAT : SETUJUJ 

Berikutnya nomor 99 point "if saya piklr ini tidak ada masalah, a. Hanya 
dilaksanakan di tlngkat pusat, darl Pemerlntah bagalmana. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Dapat menerlma Pak, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP, Fraksl ABRI setuju ?. 

KRAPAT : SEtUJU)I 

Nomor 100 point b. Hanya menerima pendaftaran dan melayanl C&lon 
lamaah Hajl dengan menggunakan paspor hajl. Pemerintah, sllakan Pak. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Dapat menerlma Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima, FPP, FABRI setuju ?, FKP setuju ?. 

kRAPAT : SETUJUj 

Kemudian nomor 101 point c. Menyedlakan Petugas Pemblmbing 
Ibadah dan Kesehatan Hajl. Pemerintah ?. 

PEMERINTAH : 
Dapat menerima Pak. 

KETUA RAPAT : 
FKP menerima, Fraksi ABRI menerima, FPP ya. 

kRAPAT : SETUJUj 
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Nomor 102 point d. Wajib melapor kepada Perwakilan Republik 
Indonesia di Arab Saudi pada saat datang dan akan kembali ke Indonesia; 
dan. 

Pemerintah ? . 

PEMERINTAH : 
Dapat menerima, Pak. 

KETUA RAPAT: 
FKP Sllakan 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Begini Pak, saya ingin tanya dislnl ada kita perlu konslstensi barangkali Duta 

Besar atau. Perwakilan yang mana klta gunakan. 
Terima kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Dari Fraksi ABRI, kemudian dart FPP setuju, kita minta penjelasan pada 

Pemerlntah, dart FKP Perwakllan Republlk Indonesia atau Duta Besar. 

PEMERINTAH: 
Di dalam keblasaan memang semua yang ada di luar negeri itu merupakan 

Perwakilan dari kita semacam di Genewa ada Perwakilan Tetap Republlk Indonesia, 
ada apa. Balk Duta Besar maksud saya maupun Konsulat Jenderal atau Konsul itu 
adalah perwakilan. Jadi kalau dipakal kata Perwakilan RepubUk Indonesia di Arab 
5audl lnl lebih luas dan dapat juga mencakup Konsufat Jenderal Republik Indonesia 
yang ada di Jedah. 

Jadl dari kaml Pemerintah mengusulkan dislnl Perwakilan Republik Indonesia 
di Arab Saudi. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak. 
Int bisa tidak nanti ada penafsiran bahwa karena ada Dubes, Konsul, dan 

mungkin dari mereka mau laporan yang ke bawah saja misalnya, ada masalah ini 
Pak. 

PEMERINTAH ; 
~. Dalam struktur organlsasi perhajlan di Arab Saudi menurut versi klta Republlk 

Indonesia sebagai penanggung jawab adalah Duta Besar Republlk Indonesia dan 
sebagai koordinator harlan adalah Konsul Jenderal Republik Indonesia di Jeddah. 
Jadi saya kira dafam pelaksanaan lnl tldak ada permasalahan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh, jadi sudah Jelas. Ini ada tadi yang bersuara ibJ ada dannya, ini 

kita serahkan saja pada Tim Perumus, sebab yang lain kok tidak ada dannya inl yang 
point d ini kok ada dannya. 

KRAPAT : SETUJUJ 
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Kemudian nomor 103 point e. Memberangkatkan dan memulangkan 
jamaahnya sesuai dengan ketentuan penyelenggaraan lbadah haji khusus 
dan perjanjian yang disepakati kedua belah pihak mellputi hak dan 
kewajiban. 

Pemerintah. 

PEMERINTAH: 
Kami mendukung rancangan ini yang Pasal 25 ayat (1) point e lni dan saya 

kira lni memang pertu demiklan karena memang jangka waktu yang ada pada ONH 
Plus atau penyelenggara lbadah haji khusus inl sangat pendek, mereka berangkat 
dengan pesawat haji namun terakhir, tapi pulangnya adalah dengan pesawat haji 
yang lain. Kami lngln kemukakan pengalaman tahun-tahun yang sudah Inf, tahun 
yang lalu khususnya clan juga sebelumnya juga terdapat jamaah haji yang tldak bisa 
pulang tepat waktu karena temyata tidak dislapkan ticket pulangnya, kemudlan hal 
inl juga sampai sekarang dapat kami laporkan terjadi dart sl penyelenggara ini 
pinjam dulu kepada jamaahnya nanti akan dlgantl di tanah air. 

Konon menurut berita sampal sekarang banyak yang belum selesai, jadi 
dicantumkannya ketentuan ini oleh Dewan bahwa memberangkatkan dan 
memulangkan jamaahnya sesuai dengan ketentuan penyelenggaran ibadah haji 
khusus dan perjanjlan khusus tentang perjanjian lnl kaml laporkan inl memang baru 
kami tekankan menurut dllaksanakan pada tahun 1999 lnl atas dasar pengalaman 
tahun yang lalu, betapa kaml kerepotan untuk menyelesalkan permasalahan, 
pemerintah kerepotan menyelesaikan permasalahan antara penyelenggara dengan 
jamaah yang mengadu karena berbagai pelayanan yang dijanjikan di dalam brosur 
tidak dilaksanakan maka menurut kami inl harus dituangkan dalam bentuk 
kesepakatan antara pihak penyelenggara dengan jamaahnya teken kanan teken kiri 
dan hak dan kewajibannya jelas tertulis di situ. 

Jadi adanya pencantuman oleh Dewan ini menurut kaml sangat 
menguntungkan dalam rangka perlindungan bagi calon-calon jamaah haji. Terlma 
kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasth Pak. 
Mungkin perlu penjelasan Dewan inl kenapa berangkatnya itu dengan 

pesawat haji tapi pulangnya kok kemarin jadl kacau balau karena mengurus pesawat 
sendiri, apa tidak juga dengan pesawat yang dlrencanakan. 

PEMERINTAH: 
Hajl sebagai suatu ibadah yang tidak mengen~I diskriminasl pada dasamya 

maka jamaah haji terikat oleh satu badan bahwa dia dalam hal pemberangkatan dan 
pemulangan berlaku prlnsip, kalau berangkat awal, pulang awal, kalau berangkat 
akhir harus pulang akhir sebab tldak mungkin mencensel jamaah yang ada pada 
kloter tertentu hanya karena untuk memberangkatkan seseorang atau orang lain. 

Dan terus terang juga kelahiran daripada ONH Plus yang lalu ini di dalam 
rangka mellndungi Jamaah j>ada umumnya sebab ternyata dalam praktek sampal 
tahun 1984,1985 itu di kala pemulangan selalu panltla haji atau Kedutaan Besar kita 
di Jeddah pada waktu ltu repot atau direpotkan oleh para siapa-siapa, beliau-beliau 

· yang punya status tersendiri di Republlk inl dari berbagai aspek tentu merasa lebih 
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dari jamaah pada umumnya temyata minta dipulangkan cepat, padahal kita tidak 
mungkin menggeser jamaah ada yang di kloter yang bersangkutan, waktu · itu 
dimungkinkan mengganti seat yang bekas petugas tapi karena jumlahnya yang 
minta pulang cepat ini besar dan ternyata juga tuntutan-tuntutan pelayanan selalu 
minta lain dari yang lain padahal mereka mampu membayar itulah diadakan 
pelayanan khusus ini. 

Jadi masalah tahun kemarin mereka tidak bisa di pulangkan sesuai jadwal 
adalah kesalahan itu berada pada penyelenggara, sebab menurut ketentuan dalam 
rangka memberangkatkan jamaah ke Tanah Sud harus sudah dilengkapi dengan 
tiket kepulangan yang sudah conferm ltu Pak, inl oleh mereka tidak dllakukan. 
Rupanya sinyalemen kaml mereka baru mengrance ticket di Arab saudi, spekulisasl 
berlaku disini. Pihak Saudi barangkall dulu kepada percaya pada plhak-pihak 
Indonesia, begltu tahu kita terpuruk Arab kalau tidak mellhat cash uang pembayaran 
dia tidak mau kaslh. Itulah yang terjadl di tahun lalu dengan kata lain terpuruknya 
itu karena uang haji barangkali dipakai spekulasi untuk hal-hal yang lain, jamaah 
diruglkan dan tidak amanah dan kemarin juga mereka mengakui bahwa memang 
tldak blsa main pat gulipat, dlambil oleh mereka kemarin jadi bagaimana Menteri 
tldak luluh perasaannya beliau mendengar pengakuan dari mereka mohon maaf ini, 
ini, ini kami yang balk-balk tidak bisa dicampur dengan pat-pat gullpat, bahkan 
Menteri mengingatkan seklan banyak pengalaman di masa-masa yang lalu yang 
terlibat di . dalam pengurusan haji mohon dicamkanlah akhlr dari hayatnya 
pengalaman yang sudah-sudah dan kita tentu tidak mengharapkan demlklan ya 
masa Allah kasihan begitulah kata Menterl klra-klra. Inl barangkali yang bapak-ibu 
sekalian. 

Jadi kalau kemarin terjadi kenapa tidak bisa pulang sesual dengan jadwal 
sesuai dengan yang telah dltawarkan oleh para penyelenggara, ltu adalah 
sepenuhnya menurut kaml berada pada ya kekurang-Slapan dari para 
penyelenggara. 

Demikian barangkali Pak. 

KETUA RAPAT : 
Ter1ma kasih dari Pemerintah, selanjutnya FKP. 

FKP (PROF. DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kaslh Pak. 
Saya sedlklt menjelaskan tentan Pasal 25 Ayat (1 e) lnl. Pemah kita 

diskuslkan tentang kata • memberangkatkarf , blsa dlintepretasikan 
~ memberangkatkan, jadi penyelenggara memberangkatkan ltu bisa saja suatu saat 

misalnya memberangkatkan itu dengan regular fllht, sehingga untuk menutup 
kemungkinan intepretasi yang salah, maka dlslnl sudah dibuat rambunya ketentuan 
tentang PIH Khusus dlatur lblh lanjut dengan keputusan menteri. ladl dlsinl agak 
longgar pada suatu saat tidak mustahil bahwa PIH penyelenggara ibadah haji khusus 
ini yang terdiri dari Pemerlntah atau masyarakat, jadl tidak ditentukan harus 
masyarakat itu pemberangkatannya bisa dengan pesawat regular. Dan yang kedua 
tidak ditutup kemungkinan pemberangkatannya dengan kapal laut,inl antisipai untuk 
masa depan karena itu barangkali sangat baik kalimat yang ada di sini. 

Terima kasih Pak. 
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KETUA RAPAT: 
Berartl FKP tldak ada masalah ya, Fraksi ABRI. 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terlma kasih Pak. 
Bagalmana ada usulan dart Garuda ltu terakhir kalimat dltambah dengan 

"masing-masind', apakah maslh bisa dlpertimbangkan. Terima kasfh. 
Pada prinsipnya ABRI setuju Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, ABRI setuju hanya soal masing-maslng di setelah "kewajlbarf lnl, FPP. 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Slfatnya redakslonal saja, jadl senafas dengan Fraksi ABRI mungkin kalau 

dlcantumkan dengan" masing-masind' setelah" kata meliputl hak dan kewajlbarf itu 
menjadl lebih jelas, hak dan kewajlban slapa. 

Jadi penambahan kata-kata masing-masing itu mungkin bisa dicantumkan. 

KETUA RAPAT : 
Dari Pemerintah bagaimana dengan penambahan kata masing-masing ini. 

PEMERINTAH: 
Dapat dlterima Pak. 

KETUA RAPAT : 
Diterima, selajutnya langsung saja kita tambahkan" maslng-masin~ ya. 

kRAPAT : SETUJU)J 

Balk, terima kaslh. 
Ini saya hanya mengingatkan, pada waktu klta rapat dengan masyarakat ltu 

ada semacam himbauan supaya menyiapkan alat-alat kesehatan misalnya tabung 
gas temyata tabungnya tidak ada, waktu dibicarakan lni katanya urusan pesawat 
dan segala macam, apa perlu klta cantumkan disini Pak perlu klta ungkap dlslnl. 

Dari Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Dalam hal penyiapan yang berkaitan dengan fasilitas kesehatan di pesawat itu 

saya kira Slidah ada ketentuan-ketentuan tersendirl; dan yang kedua juga termasuk 
apa yang boleh dan apa yang tidak di bawa Ice dalam pesawat itu juga sudah ada 
ketentuan-ketentuan tersendirl. Satu contoh waktu Bank BNI memberl perlengkapan 
satu tabung gas kecfl-kecil untuk masing .. maslng jamaah atas dasar pertimbangan 
keselamatan penerbangan itu tidak boleh di pegang satu-satu oleh jamaah tetapi 
harus dlklrim dalam bentuk yang lain cargo, tldak dipegang satu-satu karena 
khawatir dapat menimbulkan bahaya-bahaya yang tldak dlkehendakl. 

Terima kasih. 
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. KETUA RAPAT : 
Terima kasih, Jadi a,b,c,d, dan e lni sudah dapat kita terlma ya. 

KRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya nomor 104. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Sebelum kita membahas butir 104, saya mohon pertlmbangan apakah di 

dalam Pasal 25 ini t:ldak perlu ada penambahan tentang ayat yang menyebutkan 
kewajlban bagi penyelenggara ibadah haji khusus untuk menyediakan akomodasi, 
karena kelJhatannya dlslnl tidak diatut meskJpun dalam Pasal 2 ltu nantl ada 
Ketentuan Menteri, maksud saya adalah supaya tidak rancu dengan pasal yang 
kemarin kita bahas yaltu Pasal 23, Pasal 23 dlsltu adalah kewajiban Menteri untuk 
perjalanan haji biasa, tetapi yang perjalanan ibadah haji khusus ini tidak ada spesiflk 
untuk memberikan penyecllaan fasilitas akomodasl. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Maksudnya akomodasi sebelum berangkat ini atau sesudah disana. Mungkin 

sebenamya sudah saya ketok tadi tidak boleh sebenamya, tapi klta bermusyawarah 
lebih dahulu; mungkin inl perlu kita pertanyakan kepada Pemerintah selama inl 
bagaimana soal akomodasi ini, kalau di Pasal 23 kan jelas tni, Pemerintah bersecHa 
menyediakan dan sebagalnya. 

SHakan Pak dari Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Substansinya memang selama lni mereka berkewajiban menyedlakan 

akomodasi itu, dan ltu mungkin juga blsa dlnyatakan di dalam Pasal 25 ayat (1) 
point e dalam kaltan dalam perjanjlan yang dlsepakatl kedua belah pihak meliputl 
hak dan kewajiban, ltu di sana juga tercantum akomodasi termasuk dlsebut kalau 
makan, bahkan kalau model Slngapura sarapan ltu jelas kalau sarapan pagl itu 
telumya berapa itu dlnyatakan betul Pak. Sampai begitulah, tapi di kita memang 
karena tlda~ dinyata~n ya hanya akal-akalan. Begitulah terjadl, jadi kalau cara 
Singapura memang dlnyatakan persis telumya berapa apanya berapa kalau ltu tidak 
pas dengan perjanjian ltu dlflnaltl atas dasar uang jaminan yang ada, ltu pola 
Singapura, Majelis Ulama Islam Singapura begltu. 

~' Jadl barangkall disinl pertlmbangannya apakah dlanggap cukup materl 
perjanjlan yang disepakati kedua belah plhak ataukah masih perlu dlabJr tersendiri 
Demikian Pak, terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
19ta ingin penjesalan tentang akomodasi, kalau sudah termasuk berarti tidak 

ada masafah, termasuk ya. 
Kita lanjutkan nomor 104 Ketentuan . tentang PIH Khusus dlatur lebih lanjut 
dengan Keputusan Menterl. Saya plkir kita sepakat semua ya, ya baik. 

kRAPAT : SE1WUJ 
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Selanjutnya nomor 105 PIH Khusus yang tidak melaksanakan 
ketentuan sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) dapat dlkenal sanksi 
administratif berupa : a,b,c. Dari Pemerintah. mungkin ada tambahan 
Penjelasan. 

PEMERINTAH : 
Kami bisa menerima sanksi admnlstratif sebagalmana biasa ada pertngatan. 

Jadi 3 a dapat diterima. 

KETUA RAPAT : 
Dari FKP silakan 

FKP (PROF.DR.H.UMAR SYIHAB) : 
Terlma kaslh Pak. 
Sebenamya masalah inl pemah dldlskusikan jauh, kalau memang PIH 

Khusus ltu temyata Pemertntah, maka bagalmana dengan sanksi ini. Mlsalnya 
sekarang Pemerintah menyelenggarakan haJI khusus reslko tlnggl. Padahal didalam 
pasal-pasal yang ada di PIH Khusus lnl demikian longgar dlmungkinkan suatu saat 
bukan hanya swasta atau masyarakat yang melaksanakan tetapl blsa juga 
Pemerlntah melaksanakan. 

Jadl bagaimana dengan sanksi admnlstrasi lni, apa masih per1u atau cukup 
didalam sanksl Pidana yang akan kita buat nantf khusus buat penyelenggara 
swasta. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terfma kasih, FABRI. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Memang dulu waktu kita mendiskusikan situasi sekarang yaitu Pemerintah 

melaksanakan PIH Khusus belum ada, sehlngga waktu itu memang belum terpikir 
apa yang diutarakan Bapak Umar. Saya kira masalah ini mungkin perlu kita pikirkan 
juga perlu kita pertimbangkan apa perlu dicantumkan apa tldak. 

Terfma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Baik.Teri ma kasih, FPP. 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi menyangkut ayat (3) lni memang dalam benak kami ketika 

membicarakan PIH Khusus ltu tidak hanya yang selama inl · kita kenal dengan 
ONH Plus pengertiannya, jadi mereka yang beresiko tinggi atau orang-orang jompo 
dan lain sebagalnya. Oleh karena menyangkut sanksi, ini kaml mengusulkan 
pertama, apa tidak sebaiknya ini dimasukan pada bab yang lain yang mengatur 
tentang pidana atau sanksl yang berkaitan dengan itu. Karena sanksf ini betul 
apa yang disampaikan Bapak Umar bahwa ini hanya semata pada pengertian 
penyelenggara haji khusus ONH Plus, tapl bagaimana kalau Pemerlntah sebaiknya 
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ini dialihkan saja ke Pidana nanti disana diatur bagaimana pemberian sanksi baik 
apakah itu administratif ataupun Pidana disatukan di sana, sehingga ayat lni bisa di 
drop untuk dialihkan di Bab lain. 

Tapi memang betul perlu diatur bagaimana kalau dalam hal ini 
penyelenggaranya adalah Pemerintah atau katakalah BUMN seperti yang sekarang 
ini Koperasi Garuda ltu memberangkatkan kloter tersendlri sejauh yang saya ketahui 
di luar apakah kontrol atau pengawasan dari Oepartemen Agama artlnyanya mereka 
menggunakan paspor hijau dan hal-hal ini mungkln kedepan tidak diperlukan lagl, 
karena ini akan menimbulkan kecemburuan kelompok masyarakat lain. 

Oleh karenanya ini perlu diatur dalam konteks sanksi administratif ini kedua 
belah pihak, apakah itu penyelenggaranya Pemerintah, apakah masyarakat itu 
harus dlatur keduanya. Dan kaml mengusulkan ini dlatur dalam bab yang berkenaan 
dengan itu, artinya tidak di sini. 

Demiklan Pimplnan. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kaslh. Jadi ada berapa pendapat lni, apakah di sanksl, apa di 

Pidana saja, tapi nyatanya ini administrasi. Ada yang mengatakan cukup dlsinl. 
Tapl mungkin ada pendapat lain bahwa apakah dengan Keputusan Menteri itu. 
Ketentuan tentang PIH Khusus diatur lebih lanjut oleh Keputusan Menteri, apa 
tldak masuk lnl tentang sanksl adminlstrasl inl, kalau sudah masuk mungkln tidak 
perlu lagi dimasukan dislni. Oleh karenanya klta serahkan kepada Pemerlntah lagl 
untuk menjelaskan hat lnl. 

Mungkin sebelumnya ada penjelasan sedlklt darl Bapak Muchsln. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Ini dulu didlskusikan bahwa menurut pengalaman apablla ada ketentuan

ketentuan yang dlbuat oleh Menteri ltu perlu dicantumkan sanksl admlnistrasi 
jenls-jenisnya. Itu pengalaman beberapa RUU yang · ada, jadl usul lnlslatif ini 
menurut saya bahwa sanksi admlnistrasi ltu memang perlu untuk memberlkan 
pegangan kepada administrator kalau mau memberikan sanksi itu apa jenis, jadi 
disini apa diberikan perlngatan dulu, apa langsung dicabut ijinnya dan 
sebagainya. Jadi disinl memberikan suatu landasan hukum kepada administrator 
untuk mengambil langkah-langkah. Ini kan menyangkut sanksi-sanksi yang ada. 

Saya klra semua ketentuan dalam undang-undang yang pernah klta bahas 
itu ada sanksi administrasl kalau ada suatu ljln yang dlbertkan kepada salah satu 

~ badan atau lembaga, jadi bukan hanya sanksl pldana saja. Tapl sanksi admlnistrasl. 
Kalau ada pendapat bahwa apakah sanksi administrasi ltu perlu dlcantumkan di 
undang-undang menurut saya perlu, karena supaya Menterl itu atau birokrasi atau 
aparatur yang menanganl Int dldalam memberikan suatu langkah-langkah tindakan 
punya dasar, kalau tidak nanti dla akan tldak punya patokan atau barangkall dalam 
era seperti sekarang lni pasti dipersoalkan. 

Jadi menurut saya sanksi administrasi itu perlu soal tempatnya di mana itu 
soal penyusunan slstimatika maupun nanti didalam lim Perumus yang terkait 
sinkronisasi. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, itu penjelasan dari Bapak Muchsin, jadi administrasl ini perlu untuk 

patokan pegangan bagi penyelenggara. Mungkin dari Pemerintah kita juga perlu 
semacam data ketentuan blaya khusus selama lni bagalmana. Tapl walaupun 
demikian kita minta penjelasan darl Pemerintah terhadap DIM nomor 105 ayat (3). 

Silakan Pak. 

PEMERINTAH : 
Yang berlaku selama lni misalnya contoh pada ketentuan yang rnengatur 

PIH ONH Plus tahun lnl Keputusan Menteri Agama Nomor 376 tahun 1998 pada 
Bab Sanksi Pasal 9 Pelanggaran terhadap ketentuan dalam keputusan ini 
akan dlambil tlndakan berupa peringatan, skorslng dan/ atau 
penangguhan iJln sebagal penyelenggara ONH Plus untuk tahun 
berikutnya. Inl yang berjalan selama lni ditampung dalam keputusan Menteri 
Agama. 

Dan penjelasan sedlkit tentang jamaah hajl resiko tinggi itu ketentuan
ketentuan seluruhnya sama seperti jamaah hajl biasa, hanya Pemerlntah 
mengakomodaslkan, karena kondlsi kesehatan yang atas dasar pertfmbangan 
instansl Departemen Kesehatan, mlsalnya umur sudah 70 tahun keatas, kemudlan 
kondisi-kondisi kesehatan tertentu, mengidap penyakit tertenbJ, maka dlbuat kloter 
khusus untuk jamaah hajl lnl dengan clrl-cirl pelayanan, tenaga kesehatan 
ditingkatkan dltambah dengan dokter ahll, kemudlan penglnapan dlambllkan yang 
dekat dengan masjld dan waktunya juga dlperpendek, kalau jamaah pada 
umumnya sekltar 35 hari, untuk yang reslko tlnggl lnl pelayanan khusus lni hanya 
20 hari saja, dan pesawat pulangnya juga maslh dlsedlakan dengan pesawat hajl 
tanpa ada tambahan pungutan. Memang dlsediakan makan, tetapi makan inl 
dlambll darl uang bekal selama berada di Arab Saudi (living cost) dan 
penyelenggara makan inl adalah swasta, jadi tldak dilakukan oleh penyelenggara 
tetapl atas dasar kesepakatan dlb.Jnjuk siapa plhak yang mau melayanl tenb.J saja 
yang mempunyai legalltas melayani di Arab Saudi. 

Demiklan sebagai informasl. 

KETUA RAPAT : 
Baik. terima kasih atas nasehat Pemerintah. ladi sebenamya tentang sanksl 

admlnistrasi Inf sudah ada dalam ketentuan, ya kalau sudah ada diketentuan apa 
masih perlu · dlmasukkan didalam Pasal dalam undang-undang lnl. Walaupun blsa 
saja dimasukkan dan kalau lnl dlmasukan nantl Pemerintah tidak perlu 
mencantumkan lagi dalam ketentuan itu. 

Kita sepakati saja lni, apakah masuk undang-undang inl atau cukup di 
Ketentuan Menteri atau Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Kami setuju masuk dalam undang-undang itu. 

KETUA RAPAT: 
Setuju. 
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FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Apa dicantumkan disinl inl berartl menutup kemungkinan Pemerintah Pak. 

melaksanakan Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus itu. Kalau dlcantumkan dlslnl itu 
boleh kita setuju dicantumkan dalam undang-undang, tapi bukan dislnl. Saya kira 
begttu Pak. 

KETUA RAPAT : 
Kalau dicantumkan dislni apa ? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Itu kan menutup kemungkinan Pemerlntah melaksanakan. Jadi dicantumkan 

1rn tapi bukan pada pasal ini, tapi pada pasal sanksi pldana atau pada pasal 
sanksi.Karena kalau disini pencabutan ljin usaha artinya Pemertntah punya usaha. 

FKP (K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Seclikit boleh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Sllakan. Pak Zabidl. 

FKP (K.H. AHMAD ZABIDI) : 
Terima kasih 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Ikut urun pikir dalam hal pencantuman lni, barangkali kita secara tegas 

saja disitu konotaslnya yang dlselenggarakan oleh swasta yang leblh jelasnya PIH 
khusus yang diselenggarakan oleh swasta yang tldak melaksanakan ketentuan 
sebagalmana dimaksud ayat (1) dapat dlkenakan sanksi, jadl menambah yang 
diselenggarakan swasta. Itu saja, jadl tetap dislni sebab kalau dicantumkan di 
pidana inl bukan pidana, bukan klasifikasl pldana ini baru peringatan administratif 
saja penyelenggaraan. 

Jadi lebih balk kalau disini, hanya disitu diperjelas yang dlselenggarakan oleh 
pihak swasta. 

Tertma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh Pak. Mungkin kalau klta cantumkan swasta nantl klta namanya 

~l berpihak. Coba dari FABRI. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Jadi setelah mendengar penjelasan dari Pemerintah, sebenamya pelayanan 

khusus dllaksanakan tahun inl untuk mereka-mereka yang katakanlah yang tua itu 
sebenarnya sangat berbeda dengan ONH Plus, sebenamya bukan khusus hanya 
peningkatan pelayanan, mereka Juga tidak ditambah dana, tidak ada ke khususan 
disana masuk hotel juga tidak sama semua, jadl hanya di pesawat terbang di 
kelompokkan maksudnya apa lnl kaitannya dengan masalah kesehatan pertolongan 
pertama, saya kira demlklan Pak. 
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Sehingga dengan demikian sebenamya ini tidak terkena Pemerintah terhadap 
Pasal 25 ayat (3) tidak terkena sama sekali. Dalam hal lnl dan kaml sependapat 
dengan apa yang diutarakan oleh Bapak Zabidi ini berbeda dengan sanksl pidana. 
Jadi kami sependapat ini dlmasukan tetap dimasukan bukan . berarti kalau sudah 
dimasukan didalam 1 pasal di dalam undang-undang tidak dimasukan lagi di PP 
tidak ada masalah. Blsa saja kalau kita lihat Peraturan-peraturan Pemerintah yang 
ada banyak yang mengulang apa yang ada di dalam undang-undang. Sehingga di 
dalam hal ini kaml sependapat kalau lni seperti inl saja Pak, nanti akan terulang 
pada ibadah umrah sama juga. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT: 
Balk, terlma kaslh. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA'ADI) : 
Terlma kaslh. 
Saya sependapat dengan Bapak Abdulah Hadi, bahwa sanksi admlnistratlf 

m1 tetap dimasukan didalam undang-undang lnl, kalau nantl misalnya ada sepertl 
yang dikemukan oleh Bapak Umar bagaimana dengan Pemerintah, ketlka dla ingln 
menyelenggarakan lbadah hajl khusus, maka Pemerintahpun dla harus mengikuti 
ketentuan Penyelenggaan Ibadah Hajl Khusus yaltu Pemerintah harus membuat 
badan usaha, karena inl orlentasinya sudah profit Pak. Saya plkir itu bagaimana 
untuk mengambil jalan keluamya, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Baik. Jadi sebenamya sudah jelas sama kita bahwa pihak khusus lnl bisa 

Pemerintah bisa swasta ya ketentuannya berlaku sama. Karena Pemerintah 
membentuk PIH Khusus lnl, ya yang kena badan itu. 

Baik, nampaknya supaya tidak berpanjang-panjang lagi atau masih ada Bapak 
Lukman silakan. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi ini kemudian pembahasan kita mengenal pemaknaan/pengertian kita 

tentang PIH Khusus siapa sebenamya. Pencantuman kata-kata khusus ltu dlmana 
ke khususannya, kalau kita mengacu kepada ketentuan umum undang-undang 
ini, disinl saya bacakan Penye/enggaraan Ibadah Ha}/ Khusus yang selanjutnya 
disebut PIH Khusus adalah penye/enggara lbadah haji dengan pelayanan khusus. 
jadi ke khususan itu terletak pada aspek pelayanannya itu dia dibedakan dengan 
ONH biasa itu, jadl pelayanan. 

Dalam hal ·ini pengertlannya kemudian adalah tidak hanya semata ONH Plus 
yang kita kenal selama inl, tapl juga apa yang sekarang mulai dirintls oleh 
Pemerintah dengan menempatkan satu kloter khusus bagi mereka yang beresiko 
tlnggl. Kenapa dia di khususkan karena ada pelayanan khusus terhadap mereka. 
Jadi kalau mengacu kepada ketentuan umum yang sudah kita sepakati ini ltu 
masuk dalam PIH khusus yang dilakukan oleh Pemerintah dengan kasus kloter 
beresiko tfnggl ltu. Jadl tidak hanya dlbatasi pengertian kita semata-mata mereka 
yang menyelenggarakan ibadah haji berorientasi pada profit, ONH Plus itu tfdak 
hanya itu pengertiannya kalau mengacu kepada ketentuan umum ini. 
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Oleh karenanya menjadi betul pendapat yang mengatakan, bahwa kalau ini 
ketentuan sanksi administratif akan dltetapkan atau ditaruh di pasal inl artinya 
menutup kemungkinan bagi Pemerintah untuk menyelenggarakan atau untuk 
menjadi Penyelenggara Ibadah Haji Khusus, karena sanksi administratif inf hanya 
mengatur ketentuan sepertl lni. Dengan perkataan laln ini menutup peluang 
Pemerintah untuk mengadakan itu. Padahal kita harus mengantisfpasi 
Pemerintah kelak berdasar kebutuhannya bisa mengadakan tbadah hajl khusus ini 
menjadi Penyelenggara Ibadah Haji Khusus. 

Jadi memang harus dlpiklrkan kalau sanksl admlnistratlf diletakkan dislnl 
mungkin perlu dibuatkan ayat baru yang mengatur bagaimana kalau itu dilakukan 
oleh Pemerintah dan kalau tidak sesuai dengan ketentuan yang diatur dalam 
undang-undang ini ada sanksinya. Oleh karena itu saya mengusulkan apa tidak 
sebaiknya lni ditaruh yang berkaitan dengan ketentuan sanksl dan pidana atau 
kalau memang tetap akan dlcantumkan dislnl perlu dlbuatkan ayat baru yang 
mengatur bagi Pemertntah itu. 

Demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Baik ,terima kasih. 
Jadl lni ada tanggapan dari rekan-rekan di Komisi, bahwa kalau begini 

bentuknya jadi Pemerintah bagaimana ini masyarakat tidak ada peluang untuk 
mengadakan PIH Khusus. 

Kalau ada bagaimana sankslnya. Inl klta kemball kepada Pemerintah. Apakah 
memang kemungkinan Pemerintah mengadakan semacam PIH Khusus ini, jadi 
mungkln rasanya mungkln saja ya Pemerlntah PIH, tapi juga PIH Khusus selama 
ini swasta, kalau demiklan lalu bagaimana terhadap sanksi ini untuk yang 
ditangani oleh Pemrintah sendlri. 

Silakan dari Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Saya tfdak begitu menguasai barangkali permasalahan, tapi secara umum 

kalau pihak Pemerintah tidak melaksanakan ketentuan-ketentuan yang berlaku 
barangkall ada tata cara sendhi begltu. Apakah barangkall melalul pengadilan tata 
usaha negara atau barangkali apakah demlklan. Sehlngga menurut pendapat kami 
kalau lnl memang arahnya PIH Khusus semacam kelanjutan dari ONH Plus ltu, 
maka kalau juga Pemerintah juga menyelenggarakan dia terkena dan dia tidak 

~. beres itu dia kena aturan-aturan yang berlaku umum sebagal layaknya pelayanan 
lain yang dilakukan oleh Pemerintah barangkali. 

Seandainya itu dapat disepakati demlklan, maka kalau kedepan Pemerintah 
juga melakukan pelayanan khusus dia juga akan terkena oleh aturan-aturan ltu tadl 
sehingga demikian tidak perlu dlatur dalam Pasal 25 ayat (3) lnl untuk yang 
seandainya Pemerintah melaksanakan. Dan sekali lagi kami laporkan bahwa tadl 
yang resiko tinggi itu sejauh lni kami tidak menyebutnya pelayanan khusus ya 
tetap kami maslh menyebut pelayanan dalam rangka peningkatan pelayanan 
karena kondisi kesehatan apa dan apa begitu nah Pemerlntah memodiflkasi 
dengan pembayaran yang sama dan apa yang sama, apa yang sama perlakuan 
khusus ltu hanya karena kondisl kesehatan sem~ta-mata itu saja. 

Demikian barangkall. 
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KETUA RAPAT : 
Balklah Bapak, Ibu sekallan. 
PIH khusus lni ber1aku kepada siapa saja, karena PIH Khusus kecuali 

memang ada ketentuan lain mengatakan bahwa ayat (3) lnl berlaku untuk swasta, 
· tapi kalau menurut saya tldak demlkian, karena PIH Khusus inl siapa pun yang 
melakukan ya kena sanksi lnl. 

Yang kedua, mungkln kita perlu penjelasan lebih lanjut dart Pemerintah, itu 
yang beresiko tinggl itu bagaimana Pemerintah mengatumya kan orang ltu dari 
mana-mana, apa dikumpulkan apa dengan dasar data atau ada pelayanan yang 
beresiko tlnggi tapl saya pikir yang beresiko tfnggi tapi saya plklr yang bereslko 
tinggi disatukan ini bukan PIH Khusus beda dengan pelayanan ini karena bayamya 
sama saja dengan yang lain. 

Mungkln darl Pemerlntah kita minta penjelasan. 

PEMERINTAH : 
Tentang pelayanan untuk jammah haji yang bereslko tlnggi, jadi tahun ini 

merupakan tahun ujl coba yang masih akan dikajl dan dlnllal kemball, apakah 
bisa diteruskan atau tidak dan untuk lnl kaml soslalisaslkan selain lewat aparat 
dari pusat sampai ke daerah juga di lklankan, dlpasang di surat kabar supaya 
masyarakat mengetahul. Ujl coba ltu dllakukan di Jakarta 1 kloter, di Ujung 
Pandarig 1 kloter. Komposisl dalam 1 kloter lni terdiri dari selain petugas
petugas yang sudah ada yaltu 1 TPHI, 1 TPIH, 1 dokter 2 para mec:lls, juga 
ditambah lagi dengan dokter ahll dan dokter umum ditambah juga, sehingga jumlah 
petugas menjadi 11 orang petugasnya. 

Didalam 1 kloter ltu sejumlah kurang leblh 450 tidak seluruhnya jamaahnya 
resiko tinggl tetapl juga tetap dldamplngi oleh anggota keluarganya terutama 
muhrlm, tetapi paling tldak keluarganya mendampingl. Ini pertimbangan
pertimbangan lain yang menyangkut segi, Jangan sampai homesixnes apa dan 
sebagainya, barangkali lngat keluarga dan sebagalnya. Di Jakarta uji coba inl yang 
khusus diterapkan untuk sebagian Jakarta dan ditawarkan kepada OKI Jakarta dan 
Jawa Barat, maka dapat diperoleh 1 kloter dengan komposlsi jamaah yang resiko 
tingglnya itu hanya 70 dari Jakarta dan 90 dari Jawa Barat sehlngga jumlahnya 
secara keseluruhan hanya 200-an, jadi 50 o/o jamaah reslko tlngginya yang 50 o/o lagl 
adalah keluarga yang mendamplngi. Waktu itu ditawarkan di Ujung Pandang, 
jamaah dlsana kurang begltu menyambut waktu mendengar bahwa tanpa arbain, 
bahwa di Madinah hanya 2 hari, mereka minta boleh dlatur sendirl reslko tlnggi 
tetapi minta arbain; mereka mengatakan slapa Jamin katau dikelompokkan resiko 
tlnggi menjamin kami tldak mati. Inl praktek di bawah/dl lapangan, slapa Jamin kan 
rugi pergi hajl tanpa arbaln, Jadi memang tidak mudah ini, tidak mudah inl. 

Ini antara lain kaml mundur, sehlngga untuk Ujung Pandang kloter percobaan 
untuk resiko tinggi tahun lnl ditladakan, jadi kaml hanya mencoba Jakarta dan juga 
dalam percobaan dikajl kembali, apakah efektif, efislen dan sebagainya. Tahun 
depan sudah dipertimbangkan kembali dan sebenamya lebih banyak bobotnya atas 
dasar pertimbangan dari rekan-rekan kaml di Oepartemen Kesehatan ingin memberi 
satu contoh pelayanan dari segl kesehatan y,:1ng lebih baik. 

Demikian Bapak Plmpinan 
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KETUA RAPAT; 
Terima kasih. 
Jadi PIH yang dlsampaikan oleh Pemerintah sebenamya bukan PIH khusus 

yang ada ini, itu hanya karena kebaikan Pemerintah memlklrkan yang leblh untuk 
menjamin keselamatan, karena memang yang meninggal disana itu hanya yang tua
tua, yang tua-tua inf kalau tidak dilayani khusus kasihan. Saya pemah Pak waktu 
tawaf, jadi ada dua orang tua, sudah minta keluar dla karena ada dlsamplng saya 
sehlngga saya melindungl, saya bilang Ibu mengapa masuk-masuk ketengah ini, 
karena yang muda saja dlinjak-lnjak orang matl kok, apalagl yang tua-tua itu.Jadi 
bagus sekall upaya Pemerlntah inl. Jadl selama di Saudi Arabia/selama ibadah 
dikhususkan saja mereka itu, kapan berangkatnya; misalnya kalau yang tidak perlu 
tidak usah. Dan nanti mungkin yang menjadi masalah klta apa masih masuk disini 
atau cukup di Peraturan Pemerlntah atau masuk sanksi pidana, lni yang perlu kita 
perhatikan. 

Dan yang disampaikan oleh Pak Umar tadl, kalau begini bunylnya saya tidak 
tahu, dulu kok bisa dlatur beglnl, seakan-akan Pemerintah bagaimana hukumannya. 
Mungkin Pak Blsri. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Terima kasih. 
Dalam menanggapl apa yang dlungkap oleh Bapak Umar mengenai 

bagaimana Pemerintah andalkata Pemerintah mengadakan PIH Khusus. Mungkln 
pikiran saya masih cupet lnl, plklran saya kalau Pemerlntah mengadakan PIH Khusus 
berartl ada dualisme pelayanan, Inf blsa berat. undang-undang Inf menjadi sullt 
gambaran saya. Jadi saya kira memang PIH Khusus ya konotasinya ONH Plus seperti 
itulah, kalau andaikata' model PIH Khusus yang tidak seperti ONH Plus ya 
dikesanakan, ditekan kesana arahnya. itu yang pertama. 

Yang kedua, saya jadi bertanya tentang ada resiko tlnggi, kalau inl dilakukan 
sebelum berangkat, apa tfdak mempengaruhi isthito'ah, namanya beresiko tinggi 
namanya mengerikan, mendengar nama itu mengerlkan, beresiko tinggl ltu kan 
tinggal mati gitu saja, apa int ada mengumpulkan orang-orang yang memang bemiat 
dengan hati tapi dengan tldak llsan ingin matl disana, saya ngeri mendengarkan 
beresiko tinggi itu sejak dari dulu ngeri, mestinya ini tidak isthito'ah, pulangkan saja 
tidak usah naik haji, biar diwaklli yang lain, yang maslh sehat kan bisa dlwakilkan. 

Terima kasih, komentar kami mungkin salah, mohon maaf Pak Ketua. 

~ KETUA RAPAT : 
Baik, terima kaSih Pak 
Jadi kalau yang disampaikan Pak BJsri itu, orang Bugis itu memang bukan soal 

apa, memang sesuai dengan janjl atau Sunnah Nabi yang arbain ltu dljamin masuk 
surga atau orang daerah itu mungkln tldak sama-sama kita, lngin lama-lama di Arab. 

Balk untuk leblh jelasnya masalah inl, sebelum kita putuskan, sllakan Pak 
Umar. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kaslh Pak. 
Waktu kita membicarakan hal pertama kali mengenai Penyelenggara Ibadah 

Haji Khusus ini, memang ada yang berpiklr bahwa inl adalah penggantian lstflah dart 
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ONH Plus pada mulanya Pak, tetapl kemudian berkembang bagaimaa kalau seperti 
halnya yang dilakukan oleh Pemerintah sebelum ini (waktu Pak Tarmlzl sampai naik 
pitam di Komisi IX dulu) soal pemberangkatan yang dilakukan oleh Departemen 
Agama, {saya masih ingat persis) akhimya dengan sedikit emosi barangkall Beliau 
mengatakan sekarang juga saya cabut. Waktu ltu berkembang bahwa Pemerintah 
dimungkinkan kenapa dengan emosional langsung mencabut padahal ltu mungkin 
itu ada kebaikannya, sehingga terpikirlah klta bahwa Penyelenggara Ibadah Haji 
Khusus inl bukan semata-mata swasta, blsa saja Departemen Agama melakukannya. 
Tetapi kalau sekarang Pemerlntah mengangap bahwa itu benar-benar salah, tidak 
baik, kita cantumkan secara tegas disini, Bahwa Penyelenggara lbadah Ha}/ Khusus 
di/aksanakan oleh swasta atau masyarakat 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik Pak, mungkJn ini Pak AbduUah Hadi bisa menyelenggarakan, bukan 

swasta tapi juga dibllang Pemerlntah juga tldak karena ABRI pemah melaksanakan 
ibadah haji khusus lni, jadi sampai sekarang. Jadi bagalmana kalau PIH Khusus di 
ayat (3) ini kita pending saja, kita bicarakan nanti. Kalau langsung apakah masuk 
dislni, apa masuk ketentuan umum Pemerintah, apakah masuk pidana. Saya plkir 
kalau memang tidak ada masalah kalau masuk disini mengapa kita mikir jauh-jauh. 

Pak Umar, bagaimana setuju ? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Saya setuju masuk dlslni dengan tegas, bahwa Penyelenggara Ibadah Haji 

Khusus itu hanya masyarakat. Tegas Pak, tldak usah Pemerintah, jadl ditetapkan 
masyarakat, karena sudah ada kesepakatan klta kemarln bahwa Penyelenggara 
Ibadah Hajl adalah Pemerlntah dan atau masyarakat, sekarang sudah ditampung 
aspirasl masyarakat. 

Terlma kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Kalau dikatakan masyarakat Jnl dlcantumkan dimana ? 
Dari Pemerintah bagalmana ? 

PEMERINTAH : 
Jadi sebenamya pada Pemerintah sedikit penjeJasan tadl yang dikemukakan 

oleh Bapak Umar Syihab, memang dimasa-masa lalu Departemen Agama karena 
selalu kerepotan ada yang lngin ikut haji ke Departemen Agama, ada semacam 
penampungan tamu-tamu membayar dan bahkan membayamya itu, jadl ada lstilah 
bayar minus pelayanan plus. Jadi ltu mengundang suatu kondisi yang sebenamya 
kurang pas tetapl sebelumnya dlmaksudkan kalau kaml-kaml di Depag itu dalam 
rangka dakwah kepada instansi-lnstansi terkait, begitulah. Ya memang mungkln ada 
manfaatnya tapi plus dan minus ada. 

Terakhlr lnl saya kira Bapak Tarmizi sudah menghapuskan dan saya kira terus 
sampai sekarang memang tidak ada lagl Pak, ltu sudah tidak ada lagl sepertl lnl. Dan 
saya menduga kedepan juga tldak ada piklran Pemerintah untuk membuka 
pelayanan khusus oleh Pemerintah, dan kalaupun ada ya harus tunduk kepada 
ketentuan umum seperti yang dikemukakan oleh Yang Terhormat tadi, ya 
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membentuk Badan barangkali, sebab kalau hendak disandingkan yang oleh swasta 
dan oleh Pemerintah saya akan setuju oleh kami karena lebih, sebab kaml tidak cari 
untung. 

Oleh karena itu kalau inl memang akan dibuka untuk dalam rangka 
menampung keinginan masyarakat, saya lngln mengusulkan apa tidak sebalknya klta 
pertimbangkan kemball Ketentuan Umum yang menyebut PIH itu acla tambahan 
untuk masyarakat barangkali, sehingga kesinlnya pasal-pasal berikut sudah mengalir 
karena bertumpu kepada Ketentuan Umum yang ada di depan. 

Demiklan, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima . kasih 
Jadi Pemerlntah sudah sepakat kalau ini khusus untuk masyarakat, sepakat 

dimasukan saja pada Ketentuan Umum nomor 12, jadl pe/ayanan-pelayanan khusus 
yang dilaksanakan o/eh masyarakat, rumusannya dlserahkan kepada Tim Perumus. 

kRAPAT : SETWUj 

Untuk ayat (3) ini tldak ada perubahan, hanya yang dirubah pada ketentuan 
umum, dlserahkan kepada 11m Perumus, dan soal peringatan nomor 106, 107, 108. 
Apakah ada masalah ? tidak ada masalah ? 

kRAPAT : SETUJUj 

Kita lanjut ke 109, 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Interupsi ! 
Saya lngln lebih jelasnya bahw~ didalam Bab XI dlsebutkan Penyelenggaraan 

Ibadah Haji Khusus, saya masih lngat Jtu belum tuntas dulu di tlm kita, apa ini 
dilstllahkan Penyelenggara lbadah Hajl Khusus atau Penyelenggaraan Ibadah Haji 
Khusus, kalau dikatakan penyelenggara karena ini menyangkut masalah 
penyelenggara saja, sama halnya apa dengan yang ada di Bab I angka 12, 
disitudisebut penyelenggara Ibadah HaJI Khusus, kalau penyelenggaraan ibadah haji 
khusus saya disini melihat, kalau kita katakan penyelenggaraan saya masih lngat itu 
berarti bahwa bisa Pemerintah, karena penyelenggaraan lni dilakukan hanya oleh 

t Pemerintah, tapi kalau penyelenggara memang swasta, karena inl kita mengatur 
tentang penyelenggara maka bukan penyelenggaraan hanya penyelenggara. 

Jadi inf perlu dituntaskan Pak, karena inl blsa masalah nanti 
Terima kasih Pak 

KETUA RAPAT : 
Ini ada masalah yang disampaikan oleh Pak Umar Syihab · untuk 

mengantisipasi kedepan , ini penyelenggaraan atau penyelenggara, apakah. dengan 
kata penyelenggaraan lni didalamnya sudah termasuk penyelenggara, yang jelas di 
pasal-pasalnya lebih banyak penyelenggara. 

Coba kita kembalikan kepada Pemerintah. 

C:\My Documeots\risalah\PANJA 12-3-99.doc 18 



PEMERINTAH: 
Seandainya akan dirubah menjadi Penyelenggara Ibadah Haji Khusus bagi 

Pemerintah setuju saja, sebab memang dibawahnya PIH-PIH terus yang diatur, 
barangkali itu tetapi kalau nantl masalah kebahasaan saya kira itu kalau judul 
memang itu atau memang pakal an, lnl ada kaldahnya sendlri dalam bahasa tetapi 
kalau dalam substansi yang dimaksud ada dlsini memang inl penyelenggara semua 
isinya, demikian Pak. 

Jadi sama saja bagi kami tidak ada keberatan. 

KETUA RAPAT : 
Timus ? Baik, jadl di Bab XI kita kaitkan juga dengan yang nomor 12, dlsana 

ada dua kata Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus yang dlsebut PIH Khusus adalah 
penyelenggaraan ibadah haji dengan pelayanan khusus, nanti kita kaitkan kesana 
karenanya .. 

Masih ada tanggapan, silakan Pak Lukman 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
InJ juga sifatnya redakslonal dan mungkJn untuk masukan Timus nantl karena 

tlnjauan dari slsi bahasa, yang dlbenarkan itu yang mana apakah penyelenggara 
khusus lbadah haji atau penyelenggara lbadah haji khusus, yang khusus ltu kalau lnl 
saya menangkapnya saya tldak betul atau tldak secara bahasa, kalau penyelenggara 
lbadah haji khusus, yang khusus ibadah haji tapl disini yang dlkhususkan 
sebenarnya penyelenggara, mungkin penyelenggara khusus ibadah haji tapl 
mungkin tldak perlu dlbahas dlslnl biarkan inl menjadi masukan llmus dengan 
bantuan ahll bahasa. 

Demlkian Plmplnan. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Lukman, lni kan ada ahli bahasa disana supaya kita bisa 

mendengar hanya penjelasan saja supaya yang laln juga tahu begltu, lnl balknya 
penyelenggara ibadah hajf khusus atau penyelenggara khusus ibadah haji. 

Silakan Bu. 

PEMERINTAH (AHU BAHASA) : 
Penyelenggara khusus lbadah hajl, penyelenggaraan atau penyelenggara 

nanti klta krarlfikasl, kalau penyelenggaraan khusus lbadah haji, dla tldak 
menyelenggarakan yang lain-lain hanya khusus ibadah hajl, kalau penyelenggaraan 
ibadah hajl khusus, ibadah hajlnya yang khusus saya tldak tahu apakah ada lbadah 
haji khusus atau ibadah haji yang tidak khusus, saya plkir ibadah haji saja saja kan, 
hanya ada satu lbadah, itu darl makna jadl penyelenggaraan khusus lbadah hajl dan 
tidak menyelenggarakan lbadah yang lain-lain, tapi kalau penyelenggaraan lbadah 
haji khusus, mungkin ada lbadah haji yang um um diambil · semua, kalau yang khusus 
diambil yang penting , mungkin saya tidak tahu. 

Terima kasih 
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KETUA RAPAT : 
Terima kaslh Bu 
Memang Bahasa Indonesia inl kadang-kadang pakaJ perasaan, saya sekarang 

banyak bahasa baru saya tidak setuju saja, misalnya menusuk itu. Inl kita serahkan 
kepada ahli bahasanya, inl mlsalnya mencolok kok mencolok mestlnya menyolok, tak 
setuju kita mensyukuri atau menyukuri. 

Baiklah itu kepada ahll bahasa. Pak Lukman oke ya. 

kRAPAT : SETUJUj 

Sekarang kita masuk ke Bab XII nomor 109, Perjalanan Ibadah Umrah tidak 
ada masalah, silakan Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Dapat menerima Pak. 

KETUA RAPAT : 
Fraksi karya pembangunan. 

FKP (PROF. DR. H. UMARSYIHAB): 
Terima kaslh Pak. 
Saya hanya lngln, ada usul masukkan yaitu bukan perjalanan lbadah umrah, 

tetapi penyelenggaraan lbadah umrah. Karena ada penyelenggaraan ibadah haji, 
maka dislni penyelenggaraan lbadah umrah. Jadi bukan blcara soal perjalanannya 
saja. Terima kasih • 

KETUA RAPAT : 
Baik. dari FKP karena ada bab XI itu penyelenggaraan ibadah haji khusus 

dan sebagainya. Maka lnl juga bukan perJalanan umrah. Inl Pak Umar kritis sekali, 
walaupun yang membuat. 

Silakan FABRI. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Ya, usulan Pak Umar ltu dapat dlpertimbangkan Pak, FABRI setuju. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
( Ini pada ayat l (terputus/tak terekam) 

PEMERINTAH : 
Kami sangat menghargal usul inlslatif ini. Sehlngga kami menganggap 

perjalanan ibadah umrah sudah tepat. Dan dibawah dalam pasal dan ayat-ayat 
yang menjelaskan bisa tergambar gitu. Jadl yang diatur perjalanannya itu Pak. 
Perjalanan tbadah umrah di Pasal 26 Perjalanan ibadah umrah dapat dilakukan 

· secara perorangan atau rombongan dan seterusnya. 
Jadl menurut kaml lstilah lni sudah tepat begltu. 
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KETUA RAPAT: 
Baik terima kasih. Jadi penjelasan Pemerintah ini memang perjalanan yang 

satu ya, penyelenggaraan lbadahnya ya terserah masing-masing. Pak Umar 
kembalilah. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kaslh Pak. 
Di ayat (3) disitu dlsebutkan penyelenggara perjalanan lbadah umrah 

dilakukan oleh swasta dan ditetapkan oleh Menteri. Jadi disinl lntinya Pak bukan 
penyelenggaraan perjalanan. Jadi nanti disini kalau klta bicara tentang perjalanan 
saja tidak blcara tentang penyelenggaraan. Sedangkan yang klta bicarakan tentang 
penyelenggaraan. Penyelenggaraan itu terdldlri didalamnya perjafanan. Sama 
halnya dengan haji. 

Jadi inl penyelenggaraan dan lni juga mengakomodlr kehendak untuk 
masuknya kata umrah. Jadl bukan perjalanannya saja tapl termasuk 
penyefenggaraan. ladl saya tetap menglnginkan inl dipiklrkan, apakah inl 
penyelenggaraan atau penyelenggara ibadah umrah. Karena Inf hanya khusus 
mengenai perjalanan,tapi klta sebutkan sama dengan yang dlatas tadi Pak 
"Penyelenggara Ibadah Haji Khusus". Sama juga disini penyefenggara lbadah 
umrah. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh Pak Umar. 
Jadl kafau saya llhat tadl FKP, FPP sudah setuju nampaknya "penyelenggara" 

kalau perjalanan memang hanya mengatur perjafanan. Tapikan lnl dlatur juga 
diperjalanannya, dlsananya termasuk kegltan-keglatan disana. Mungkln klta 

· kembalikan pemerintahlah. Nampaknya rekan-rekan setuju penyelenggaraan bukan 
perjalanan. 

PEMERINTAH : 
Pertama, memang tadi juga kami menghargal usul inisiatif, tetapi yang 

kedua kalau memang lngin dladakan penyesualan dengan kata yang baru. Saya 
klra tidak ada keberatan Pak. 

KETUA RAPAT ; 
Kemudian Pasal 26. Kalau yang lni tldak dlpermasalahkan. Perjalanan 

ibadah umrah dapat dilaksanakan secara perorangan atau rombongan. 
Dari Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Mohon dipertimbangkan barangkali konsistensi dengan judul, karena itu 

penyelenggaraan perjalanan ibadah umrah. Pasal 26 lni ayat (1) apa sudah bisa 
mengakomodasi dengan kata lni, lni barangkali yang harus dlpertimbangkan. 

Terimakasih. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, dari pemeritah karena tadi judulnya dirubah, maka yang ayat (1) ini 

berubah penyelengaraan atau tetap perjalanan. 
FKP silakan 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Kita menghargai bahwa Bab XII inl adalah penyelengaraan ibadah umrah, 

dengan demiklan ayat (1), (2)1 (3) ini susunannya perlu diubah, jadi yang umum 
kita letakkan terdahulu dan yang ayat (3) ini juga harus diubah penyelengara 
perjalanan ibadah umrah dilakukan oleh swasta dan ditetapkan oleh Pemerfntah. 
Dlsini judulnya penyelengaraan perjalananibadah umrah. Maka saya usul begini 
ayat (3) ini diletakkan di ayat (1) Penyelengara petjalanan ibadah umrah dllakukan 
o/eh swasta dan ditetapkan o/eh Pemerintah. Dengan Judul Penyelenggara 
Ibadah Umrah 

. KETUA RAPAT : 
Judul penyelengaraan ibadah umrah bukan penyelengara. Tapl ayat (1), (2) 

itu Penyelenggaraan tapi yang ke ayat (3) Penyelengara. jadl kJta masuk yang 
satu dulu. Jadl judulnya penyelengaraan atau inl Tim Perumus. 

FKP (PROF. DRS. H. CECEP SYARIFUDIN) : • 
Kita kembalikan pada rumus semula. Rumus kita itu adalah perjalanan umrah 

dapat dilakukan secara perorangan atau rombongan. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Beglnl. Kita tidak boleh tergesa-gesa, karena judulnya itu dlrubah-rubah 

lalu dibawahnya ini mestf dflakukan dengan merubah semua. Inf belum tentu 
demikian. Karena kita harus telusuri satu demi satu. Inl perjalanan atau 
penyelenggaraan. contOhnya: Kalau Pasal 26 ayat (1) Perjalanan dilakukan oleh 
secara perorangan. Prof. Cecep tadl bilang perorangan ini maksudnya perjalanan 
nanti. Misalnya saya menyelenggarakan. "menyelenggarakan" itu bentuk koordinasi. · · 
Itu menurut bahasa. Tapi saya tldak tahu nanti·ahll bhasa bagaimana? Oleh karena 
itu kita telusuri satu demi satu, mana yang perjalanan mana yang penyelenggaraan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT ; 
Balk. Terima kasih Pak Muchsin. 
Beginf kalau yang sudah kita putuskan, memang mungkin blsa berubah. 

Kita eek kembali, mungkln kellru, tapi tidak apa. Tapi walaupun demiklan kita 
tetap hati-hati. Karena dalam penyelenggaraan bisa ada perjalanan, ada bisa 
penyelenggaraan, ada bisa penyelenggara tldak semua kita ubah. 

Sllakan Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Terima kasih. 
Saya ingin kemukakan Keputusan Presiden Nomor. 63 tahun 1983 

berjudul tentang "Penyelenggaraan perjalanan umrah". Kemudian ada beberapa 
pengertian dislni, untuk memperkaya klta saja. Perjalanan umrah adalah perjalanan 
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warga negara RI yang beragama Islam untuk melakukan ibadah umrah diluar 
musim haji sesuai dengan jangka waktu yang telah dltetapkan oleh Menteri Agama. 
Jadi kembali kesini bahwa memang disini, lstllah ltu penyelenggara perjalanan 
umrah. Atau yang sekarang adalah penyelenggaraan perjalanan ibadah umrah. 

Demikian terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih. Itu memang ada Keppres demikian. tapi mungkin klta 

sepakat ya? Judul ltu "Penyelenggaraan" tapi lslnya bisa perjalanan, blsa 
penyelenggaraan, bisa penyelenggara. Karena ayat (1) lnl menurut Pak Cecep tadi 
tidak usah dirubah. Perjalanan lbadah umrah dapat dllakukan secara 
perorangan. Kalau menyangkut penyelenggaraan. Jadi judulnya, penyelenggaraan
penyelenggaraan inl kita serahkan saja ke Tim Perumus ya, penyelenggara atau 
penyelenggaraan tapl sementara kita tetapkan · penyelenggaraan bukan 
penyelenggara, sebab penyelenggara sudah dikhususkan sendiri tapi 
penyelenggaraan maksud penyelenggara perjalanan dan sebagalnya. 

Ayat (1) ini FKP kita ulang kemball. Oke perjalanan saja. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Itu kan tadl ada Keppres. Dasamya Keppres tadi bukan perjalanan tapi 

peny*1gg~raan. Oh Ya dasamya Keppres tadl penyelenggaraan perjalanan, saya 
kira ltillPang klta ambll Pak. Jadl dua-duanya dltampung lah. 

KETUA RAPAT: . 
Jadl ayat (1) lnl bunyinya "Penyelenggaraan perjalanan" Oljudul bab dulu 

bukan ibadah umrah. Kita kembalikan kepada Pemerlntah. Apakah judulnya 
"Penyelenggaraan Ibadah Umrah" atau Penyelenggaraan Perjalanan Ibadah 
Umrah". 

PEMERINTAH : 
"Penyefenggaraan Perjalanan Ibadah Umrah". 

KETUA RAPAT : 
Setuju semua? FABRI, FKP setuju. 

FABRJ (ABDULLAH HADI) ; 
Jangan setuju-setuju dulu Pak. 
Sebenamya beginl Pak. Bok klta earl yang mudah, judul ltu yang umum. 

Mengapa kita mempertentangkan perjalanan penyelenggaraan dan sebagainya. 
Kalau kita tulis ibadah umrah saja lean lebfh bebas . .Judulnya "Ibadah Umrah". 
Bebas kita, mau dimasukkan sanksinya, mau ongkosnya, apanya saja masuk Pak. 

Terlma kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Jadl kita nih kadang-kadang menurut Pak Hadi ini segala macam-macam, 

tapl judul apalah inl. Kalau sudah satu mengertl semua, mengapa diperpanjang
panjang. Memang judul sebaiknya sependek mungkln. Ini ada pendapat FABRI 
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tidak usah memakai penyelenggara perjalanan, tapi langsung "Ibadah Umrah". 
Atau "Umrah" saja. Terlalu pendek ini. 

Silakan FPP. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Memang pildran yang terakhir ini ada baiknya untuk memberikan 

keleluasaan bagi klta dalam mengatur pasal-pasal berikutnya. Jadi kaml bisa 
menyetujui dengan usulan terakhlr ltu. 

KETUA RAPAT : 
Beglni saja, kalau saya pribadl ditanya, mungkin yang bagus 

Penyelenggaraan ibadah umrah, ada apa umrah-umrah termasuk disana ada 
perjalanannya ada · penyelenggaraannya dan sebagalnya. Karena lnl kita beda 
pendapat, tapi lslnya sama. Sebalknya kita serahkan lcepada Tim Perumus saja. 

Setuju? 

WAKIL KETUA KOMISI VII (PROf.DR.H. ENGKOSWARA, M.Ed) : 
Saya dari tadl tldur sebenamya mendengarkan gitu, inl saya kira leblh tepat 

dikatakan ibadah umrah tapi kebawahnya tidak berubah. Pasal 26 perjalanan, benar 
perorangan maupun lcelompok, perjalanan lbadah umrah dapat dllakukan: diurus 
sendiri maupun penyelenggara. Pasal 3 dibawahnya Penyelenggaraan perjalanan 
ibadah. umrah dllakukan oleh swasta dan ditetapkan oleh Menteri. Saya. klra ini 
bisa mencakup ketlganya. Sebab kalau dlatas dikatakan penyelenggaraan, bisa 
seolah-olah hanya satu. Tapi kalau disebut ibadah umrah saja, itu, yang tiga ke 
bawah termasuk. 

Itu kira-kira terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Jadi sekedar pandangan ya? Jadl kita serahkan kepada Tim Perumus. 

FKP (K.H AHMAD ZABIDI) : 
5aya teringat pada waktu membuat judul undang-undang ini yaltu UU Haji. 

Waktu ltu dipermasalahkan bahwa lbadah hajl ltu sudah ada nomenklatumya, 
sudah ada ketentuannya secara syral'ah. Yang dlatur dldalam undang-undang ini 
bukan lbadah hajinya, tetapi penyelenggaraannya. Juga sama saya kira dlslni. 
Begltu loh Pak. Bukan pada lbadah umrahnya, Ibadah umrah sudah baku dari 

,: sananya. Dari hadisnya dari Qur'annya memang sudah begitu. Yang diatur dislni 
bukan ibadah umrahnya, tetapi perjalanan penyelenggaraan lbadah umrah. Saya 
jadi teringat pada waktu itu memang saya sendlri yang usul pada waktu membuat 
rancangan undang-undang ini tentang judulnya jangan panjang-panjang, Ibadah 
Haji aja tapi dibantah waktu itu. Bahwa ibadah hajl itu sudah ada ketentuan baku. 
Yang sekarang sedang diatur adalah tentang penyelenggaraan, juga umrah disini 
loh Pak. 

Terima kasih. 
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t_. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih. clan ini kita lihat juga Bab XI lni juga Penyelenggaraan ya? 

Bukan ibadah khusus saja. Karena kita sepakat, kita serahkan kepada Tim Perumus 
saja. Setuju ? 

kRAPAT : SETUJUJ 

Pasal 26 Judul tadi sudah ke 1im Perumus. 
Jadi sekarang ayat {l} Pemerintah oke 

PEMERINTAH : 
Tidak keberatan. 

KETUA RAPAT : 
Tidak keberatan, FKP setuju, FABRI setuju ya, FPP ya 

kRAPAT : SETUlU}I 

Sekarang ayat (2), yadl sudah dlketok setuju 

WAKIL KETUA KOMISI VII (PROF.DR.H. ENGKOSWARA, M.Ed) : 
Tapi untuk perumusan karena ada lbadah umrah dua kali dalam satu kalimat 

rasanya kurang enak gltu. 

KETUA RAPAT : 
Nomor 111 ayat {2) lnl saya piklr ticlak ada masalah ya. 

KRAPAT : SETUJUj 

Yang nomor 112 point a. diurus sendlri, atau Tldak ada masalah. 

kRAPAT : SETUJUj 

Nomor 113 point b. melalui Penyelenggara Perjalanan Ibadah Umrah 
Setuju? 

(RAPAT: SETUJUj 

Nomor 114 ayat {3) Penyelenggara Perjalanan Ibadah Umrah 
dilakukan oleh Swasta dan dltetapkan oleh Menterl. Kalau dari Pemerintah 
kalihatannya ada perubahan ya Penyelenggara Pe!jalanan Ibadah Umrah yang 
dilakukan o/eh swasta ditetapkan oleh Menteri. 
Mohon penjelasan dart Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Tentang ini hanya masalah kebahasanya saya kira, jadi Penyelenggara 

Perjalanan Ibadah Umrah yang dilakukan oleh swasta dltetapkan oleh Menteri. 
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. 
l-... 

KETUA RAPAT : 
Mungkin yang kedua Pak, ini kan ada kata swasta kita sejak semula tidak 

swasta tapi masyarakat karena bisa swasta bisa segala macam. Int apakah kata 
"swastcf diganti dengan" masyarakat' at:au tet:ap" swa~ . Dari Pemerlntah dulu. 

Mungkin sebagai tambahan saja Pak, karena selama kita tidak 
mengikutsertakan swasta dan masyarakat mungkin disini tidak ada kata swasta 
atau masyarakat, atau mungkin ada tanggapan lain. Dari FKP · 

FKP (PROF. DRS. H. CECEP SYARIFUDDIN) : 
Kata swasta dlganti dengan masyarakat. 

KETUA RAPAT : 
Fraksl ABRI, tetap swasta atau masyarakat ? masyarakat ! . FPP silakan 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Ada dua hal, yang pertama, kamt blsa menyetujui kata swasta ini diganti oleh 

masyarakat; lalu yang kedua, menanggapl usulan Pemerlntah, jadl disitu ada 
perubahan reclakslonal tapi sebenamya bisa merubah substansl, kalau tadl 
usulannya "Penyelenggara perjalanan lbadah umrah yang dllakukan oleh swasta 
ditetapkan oleh Menterf' ltu blsa membawa konot:asi ada penyelenggara ibadah 
umrah yang tidak dilakukan oleh masyarakat. Jadi Pemerintah disini bisa, padahal 
kita sudah sepakat bahwa itu hanya swasta. 
Oleh karenanya kami leblh memilih tetap pada rumusan inl dengan kata swasta 
diganti oleh masyarakat. Jadi tidak dlrubah menjadl yang dilakukan, karena yang 
dilakukan ltu bisa. Demiklan. 

KETUA RAPAT : 
Silakan darl Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Saya kira memang dengan rumusan yang kaml usulkan, disitu terkesan kalau 

disebut yang dilakukan swasta tentu di seballk ltu mahumuhollafa yang oleh 
Pemerlntah, padahal barangkall yang dimaksud tadlnya adalah. perjalanan lbadah 
umrah dapat dllakukan dlurus sendlrl, b melalul penyelenggara ibadah umrah • ada 
yang disinl ada yang dimaksud tadlnya bukan untuk mempertentangan swasta dan 

(i pemerlntah tetapi antara yang diurus sendirl dengan yang diurus oleh pengusaha 
tetapi karena dua-duanya lni saya kira masyarakat, saya cenderung untuk 
merubahnya menjadi ayat (3) ini Penyelenggara Perjalanan Ibadah Umrah 
dilakukan oleh masyarakat dan ditetapkan oleh Menterl. 

Demikian Pak, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Sesuai rumusan semula hanya swasta dlgantl dengan masyarakat. 

kRAPAT : SETWUj 
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Kemudian Pasal 27, {mungkin ini yang tadi disampaikan oleh Pak Engkos) 
Ayat (1) Dalam hal lbadah umrah dllakukan melalui penyelenggara 
perjalanan ibadah umrah maka penyelenggara wajib : 
Dari Pemerintah dulu atau Pak Engkos dulu. 

WAKIL KETUA KOMISI VII (PROF.DR.H. ENGKOSWARA, M.Ed) : 
Saya hanya menghldari supaya jangan sampai ada dua lstllah dalam satu 

kalimat, itu saja. 
Jadl ya terserah llm Perumus. 

KETUA RAPAT : 
Balk, lnl sebelum kita tanggapi ada pesan dart Pak Engkos dalam hal ibadah 

umrah dilakukan melalui penyelenggara perjalanan lbadah umrah, maka 
penyelenggara wajlb, dislnl ada dua kata ibadah umrah. 

Dari Pemerintah silakan. 

PEMERINTAH : 
Yang pertama, lbadah umrah itu satu kesatuan; yang berikut adalah satu 

perpadanan ya penyelenggara perjalanan lbadah umrah ltu satu nama begltu. 
Bahwa memang ada penggulangan itu memang iya tapi saya kira pada arti dan 
maksud yang berbeda begitu Pak. Jadi ibadah umrah itu satu dan yang lain 
penyelenggara peljalanan lbadah umrah. 

Jadi pengulanggan kata ibadah disini menurut kami ya wajar saja begitu Pak. 
Terima kasih. · 

KETUA RAPAT: 
Dari FKP 

FKP (PROF.DR.H •. UMAR SYIHAB) : 
Saya ingin mellhat pada penyelenggara ibadah haji khusus, dlsltu ada 

penyelenggara ibadah haji khusus waJlb memenuhl ketentuan-ketentuan sebagai 
berikut. Kalau dislni dlsebutkan penyelenggara perjalanan lbadah umrah wajib 
menglkuti ketentuan-ketentuan sebagai berikut • 

Jadi itu kita konsistenkan dengan ltu, terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT: 
Fraksl ABRI, 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Tetap sesual dengan usul inislatlf Pak. 

KETUA RAPAT: 
Sama ya, FPP 

FPP (DRS.H.LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi memang ayat (1) Pasal 27 ini secara bahasa memang tidal lazim, ada 

dua pengertian dalam satu kallmat, oleh karenanya ada balknya kalau klta menglkuti 
apa yang telah diatur pada Penyelenggara Ibadah Haji Khusus ltu, jadi sebagaimana 
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usulan FKP itu disamakan saja kalimatnya seperti itu, Penyelenggara Perjalanan 
Ibadah Umrah wajib dan a, b, c lnl, demiklan itu lebih slmpel. 

KETUA RAPAT : 
Dari Pemerintah, 

PEMERINTAH : 
Kami maslh tetap mempertahankan usul lnlslatif dengan alasan yang 

pertama agak berbeda rumusan untuk Pelayanan Ibadah Hajl Khusus dengan yang 
pada umrah, pada umrah di sinl pengertlan dalam hal ibadah umrah dan seterusnya 
dilakukan oleh penyelenggara karena memang ada umrah yang diurus sendiri. 

Kedua pengulangan yang tidak blsa dlpakal dalam kata "ialatf kalau dalam 
mendefinlsl, misalnya ibadah umrah lalah lbadah umrah, itu pengulangan yang 
seperti itu yang saya kira tidak blsa, tetapl inl pada poslsi yang berbeda. Pertama 
ibadah umrah dilakukan melalui oleh satu nama yang namanya penyelenggara 
perjalanan ibadah umrah, pengulangan di slni menurut kami masih tetap pada 
tempatnya, terima kaslh. 

Sebab nanti pada berikut maka penyelenggara itu juga pengulangan dari 
penyelenggara, itu kalau tidak boleh ada dua kata diulang. Jadi saya klra posislnya 
ltu yang harus dilihat menurut kami, terima kasih. Sekall lagi kami menerima usuf 
inlslatlf. 

WAKIL KETUA KOMISI VII (PROF.DR.H.ENGKOSWARA, M.Ed) : 
Boleh saya mengusulkan, kalau boleh ini supaya enak di dengar, jadinya ini 

begini. Penyelenggara Perjalanan Umrah Wajlb titik dua (:), 1, 2, 3, jadi 
penyelenggaranya tldak ada dua kali lagl. Jadi Penyelenggara Ibadah Umrah Wajib 
titik dua (:). 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kaslh Pak, Jadi yang kita ini kan " penyelenggarcf , mungkln 

perorangan yang berdlri sendlrl ltu tldak ada masalah, karenanya mungkln seperti 
yang dikatakan oleh Pak Engkos yang ringkas-ringkas saja. Penyelenggara 
Perjalanan Ibadah Umrah wajlb tltk dua (:}, atau klta sesuaikan dengan yang 
disampalkan oleh FKP tadl, kan di belakang semua sudah ada lnl, baru yang diatur 
kan penyelenggaranya, jadl menurut ketentuan sebagai berlkut lni agak panjang 
secliklt, kalau Pak Engkos leblh pendek sedlklt. Supaya bahasa klta selalu sama dan 

1'< konsisten mungkln yang FKP usulkan ini lebih bagus inl, mungkin. 
Bagaimana FKP, maslh tetap ya, FABRI tetap, FPP. 

f PP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi memang kaml mengusulkan seperti yang pertama menglkuti bunyl Pasal 

25, yang mengatur tentang Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus, kalimatnya menjadl 
Penyelenggara Perjalanan Ibadah Umrah wajib memenuhl ketentuan 
sebagai berikut :, itu usulan yang pertama. 

Usulan yang kedua, blsa juga kalau mau lebih ringkas lagi. Penyelenggara 
Perjalanan Ibadah Umrah berkewajiban untuk : tetapi inl memang perlu leblh 
disederhanakan karena inl hanya mengatur penyelenggara perjalanan ibadah, 
bukan perorangan •. Demikian Pimplnan, terlma kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Pemerintah Pak, masih ada sebentar , masih ada Bu Dldik, silakan Bu Didik. 

FKP (NV.Hj. DIDIK HADIDJAH HASAN) : 
Supaya Pasal 27 lni relevan dengan Pasal 26, barangkali dlsinl "Dalam hal 

ibadah umrah yang dilakukan melalul Penyelenggara Perjalanan Ibadah Umrah, 
maka penyelenggara wajlb n a, b, e lni Pak, jadl ada kata" yang dilakukan" supaya 
relevan dengan Pasal 26 ayat (1), (2) dan a, b yang di atas Pak, jadl ada kata-kata 
"yan~ • Dalam hal lbadah umrah kalau di slnl di usul lnisiatif lni dalam hal lbadah 

.e:,. umrah dilakukan melalui, seolah-olah hanya yang dilakukan itu. Jadi "yang 
dilakukarf melalui penyelenggara J)erjalanan ibadah umrah, maka penyelenggara 
wajib a, b, c ini. · 

Jadi hanya menambah "yan~ • 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Bu, lnl saya mendengar suaranya hidup kembali rasanya, dan 

mendengar penjelasannya rupanya benar sepertl apa yang telah disampaikan oleh 
Pemerintah, klta serahkan pada Timus saja. 

kRAPAT : SETUJUj 
Kemudian nomor DIM 116, silakan Pemerintah 

PEMERINTAH : 
Sesuai dengan usul lnisiatif Pak. 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Machfudz. 

FKP (H. MACHFUDZ DJAELANI, SE, MBA) : 
Terfma kasih Pak. 
Saya meihat Pasal 27 lni Ketentuan a, b, c tetapi masih ada yang kurang 

kalau bisa saya usulkan, karena lnl kan a, menyedlakan petugas pembimblng ibadah 
dan kesehatan umroh. Ini lstilahnya persyaratan blasa tetapl saya lngln ada lagi 
pertambahan persyaratan, katakan sebagai penyelenggara atau perusahaan, saya 
kembali lagi ini masalah ibadah saya tldak ingin jamaah inl tertipu Pak, kalau perlu 
persyaratan ini ada tambahan, katakan penyelenggara harus deposito wajib atas 
nama Menteri, yang mana bunganya untuk perusahaan, saya tidak ingin betul 
jamaah umroh. 

Kalau Bapak-bapak lihat bagalmana penyelenggara yang tidak, nanti dulu 
dulu Pak, kalau sanksi ini kecll inl 6 bulan darf pada 50 juta, waktu dia mengajukan 
ijin penyelenggaraannya dla harus punya deposlto jadl bukan karena soal kenapa, inl 
masalahnya ibadah, kita . ini bersama dlsinl membuat undang-undang bahwa haji 
dan. umroh ini adalah ibadah, kalau tidak Bapak lihat bagalmana umrah dilepas 
sendal jepit, bagaimana umrah burung dilepas di Air Port bulan-bulan puasa, hanya 
mernakai di pundaknya sandal jeplt, makanya dipanggil umrah sandal jeplt, Bapak 
lihat di Tahil nanti kalau yang pergi haji itu hanya jamaah umrah tertahan, karena 
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dia melanggar visa over stay. Ini yang tidak saya inginkan, harus ada betul-betul 
ketegasan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik ini beliau lni kalau dengar suaranya Pak, kalau saya membentuk RRI 

dua-duanya saya pakai, Bu Dldik untuk wanitanya dan Pak Machfud laki-lakinya. 
Tetapi saran bellau ini bagus sekali tetapi mungkin oleh orang yang tldak punya dult 
jadi masalah. permintaan tambahan peraturan kepada penyelenggara. 

FABRI silakan 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
FABRI sesuai dengan usul lnisiatlf, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
FPP ?. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Hanya redaksional saja Pak, kalau di dalam RUU Usul Inisiatif lnl bunyinya 

menyedlakan petugas pembimbing ibadah dan kesehatan umrah, saya belum paham 
kesehatan umrah itu yang bagaimana Pak, apa umrah inl nama orang atau apa. Usul 
saya menjadi menyedlakan petugas pemblmblng lbadah umrah dan kesehatan. 

Sekian terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Jadi inl memang kalau dibaca satu persatu memang akan menimbulkan 

masalah, menyediakan petugas pemblmbing ibadah dan kesehatan jamaah umrah, 
pembimblng lbadah dan kesehatan jamaah, maksudnya memang begltu lntlnya 
jamaah, tetapi ini langsung umrah saja, darl FABRI sudah ya 

Pemerintah silakan. 

, PEMERINTAH : 
Saya klra dlhilangkan saja itu "umratf nya Pak, jadi yang diharuskan itu kan 

petugas pembimbing ibadah dan kesehatan. 

KETUA RAPAT : 
~· Ya .. tldak usah pakal "umratf, FKP. 

FKP (PROF.DR.H.UMAR SYIHAB) : 
Ada juga kata "hajr , menyediakan petugas pembimbing ibadah dan 

kesehatan haji, cabut saja Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, rasanya tldak ada masalah, jadl mungkin pendapat tadl menyediakan 

petugas pembimbing ibadah dan kesehatan jamaah umrah, pakai "jamaatf • Itu 
berarti petugas pembimbing jamaah juga termasuk petugas kesehatan juga. 
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Tim Perumus ?, ya Timus. 

kRAPAT : SElUJUj 

Kita lanjutkan nomor 117 
b. melapor kepada PelWakllan Republik Indonesia di Arab Saudi pada saat 
datang dan saat akan kemball ke Indonesia; dan 
Inl sudah ada yang pertama saya plkir sudah tidak ada masalah Pak ya. 

kRAPAT : SElUJU)I 

c. memberangkatkan dan memulangkan jamaahnya sesual dengan 
ketentuan perjalanan ibadah umrah dan perjanjian yang disepakatl kedua 
belah plhak mellputl hak dan kewaJiban. 
Masing-masing seperti semula, oke tldak ada masalah. 

kRAPAT : SE1UJU)I 

Ayat (2) Ketentuan tentang perjalanan lbadah umroh diatur lebih lanjut 
dalam Keputusan Menterl. 
Dari Pemerlntah. 

PEMERINTAH : 
Tentang ayat (2) nya la, tapi kami tadi menampung usul dari anggota 

Dewan Pak Machfuz lni tentang kewajiban adanya deposito ltu apa blsa 
dipertimbangkan? Dan kalau ltu ya pada umrah tentu juga akan berlaku pada haji 
khusus. Ini yang barangali mohon pertlmbangan. 

Yang lalu Departeman Agama memang tidak membebankan inl kepada 
penyelenggara, sebab memang umumnya penyelenggara lni juga ada beberapa 
yang pengusaha-pengusaha besar tetapi juga umumnya terdiri darl pengusaha
pengusahamenengah atau lemah. Ini kenyataannnya. Sangat besar sebenamya 
perhatian, membimbing dan memberi kesempatan walaupun akhinya mereka 
menghujat kami itu tidak soallah. Jadl sudah sangat besar memberikan itu tapi 
dari Pak Machfuz ini berulang kali selalu mengingatkan apa tidak sebaiknya kepada 
mereka ini di wajibkan adanya deposito tertentu namun apakah ini dalam 
rangka mellndungi jamaah? Saya kira jelas. Tetapi dari aspek pengusahanya apa 

(\ tidak dianggap menggencet? Mohan pertlmbangan dar klta sekalian. Tapi jelas dari 
perlindungan jamaah ltu sangat menguntungkan. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. Kalau lihat nlh pertama mungkln klta lari kepada bank ya. 

bank itu menyiapkan uang seklan. Tetapi kalau tidak salah setlap membentuk 
badan ada ketentuan harus punya uang seklan, kalau tidak, tidak bisa berlaku PT 
nya. Terus yang ketiga dlsampalkan Bapak Dlrjen tadi, apa ini tidak menghambat 
bagi orang yang tidak punya dult. 

Pak Machfuz silakan. 
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FKP (H. MACHFUZ DlAELANI, SE, MBA) : 
Terima kasih Bapak Pimpinan. 
Persyaratan blkin PT lni memang hanya modal dasar yang disetor, ltupun 

bukan berupa duit cash yang harus disetor. Saya dlslnl mengusulkan beglni: 
Karena ini pengalaman yang saya mellhat "Apakah inl ONH "Plus, saya tidak ingln 
lagi sekarang ini terjadi pemlnjaman dult kepada Departemen Agama 9 milyar 21/2 
tahun tanpa bunga. Besok habis Pemilu Menterinya diganti, tahun depan Ketua 
AMPUHnya diganti. Siapa yang ingin mengembalikan inl dult? Dan saya tahu ONH 
Plus lni Pak, mereka pikir blsnis yang paling empuk. Dari zaman saya keluar lzln 

.t'.:- yang 13 ltu Pak, itupun setelah persyaratan harus saya penuhl, penglriman 4 tahun 
berturut-turut umrah itu sebanyak 40. Nah sekarang ini izin keluamya sangat 
mudah sekali, sehingga sekarang hampir 200 perusahaan yang mana kalau Bapak 
Pimplnan lihat iklan sudah seperti jual mobil bekas. Ini padahal lbadah Pak. 

Saya tahu betul banyak rekan-rekan saya seprofesl yang nlpu. Saya tidak 
ingin calon-calon tamu Allah ini ingin menyelesaikan rukun Islam ke 5 ditipu. Itu 
perinsip. Bukan saya ingin menggencet, silakan mau seribu ijin, asal persyaratan 
yang ditentukan betul-betul. Contoh perlindungan ini saya terapkan pada izin 
pengiriman tenaga kerja yang sekarang berjalan dengan deposito atas nama 
Menteri bungannya untuk perusahaan. Jadi si tenaga kerja juga terllndungi, begitu 
juga ini jamaah hajl dan jamaah umrah. 

Saya tldak ingin inl tertipu. Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih. Mungkin ini kita perlu endapkan dulu. Sebab kalau ini 

kita masukkan mungkin yang sudah lama ber1aku inl harus ditata kemball. Apa ini 
perlu ini kita permasalahkan sekarang atau lni kita endapkan dulu, tapl lni bagus 
sekali. Sebab agar jangan orang ltu tfdak punya apa-apa bikin usaha. Akhimya 
hanya menipu jamaah saja. 

· Dari pemerintah Pak. 

PEMERINTAH : 
Saya kira memang yang dikemukakan Pak Machfuz ini sangat berclasar 

menurut saya. Kalau tahun kemarln Garuda mengatakan mengembalikan mereka 
yang dikata orikan over stayer hampir 24.000,- menjadi beban Garuda sebagal 
perusahaan angkutan naslonal, kaml juga dltahun 1984, 1983 megemballkan 
24.000,-. Waktu itu karena memang mereka tidak punya ticket kembali, waktu itu 
cara yang bisa ditempuh maslh menguntungkan. Dalam paspor jamaahnya ltu 
ada stempel siapa yang memberangkatkan. Itu yang dikejar oleh Kedutaan Besar 
untuk mengembalikan jamaah-jamaah umrah waktu itu. 

Jadi yang ingin kami katakan, bahwa per1indungan jaminan terhadap 
jamaah yang diberangkatakan itu sangat kecil sekall. Kalau dalam rumusan yang 
lebih mentereng barangkali ada semacam eksploltasi ketaatan beribadah untuk 
mencari keuntungan semata-mata. Ini yang saya kira kita sangat consem Kalau 
melihat di lapangan. 

Saya memahami apa yang dlkatakan Pak Machfuz sebagai sendal jepit atau 
apa. Itu kalau saya mellhatnya sebagai korban-korban penipuan katakanlah, imlng
iming dan sebagainya, walaupun dlhati kecil kita, kita sangat hormat kepada 
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mereka, bagian dari ummat kita yang terbesar dalam persepsi menjalankan 
ibadahnya walaupun dengan uang yang sangat kecil, sangat terbatas bahkan tidak 
punya ongkos pulang karena diimlng-lmlngl. Kami melihat tahun lnl dengan 
ongkos 10 juta sampai di Madinah di bulan September ltu masih jauh sekali ke 
bulan haji sekarang ini. Dia hanya dengan uang ticket saja tldak tahu besok mau 
dimana. Jadi tinggi sekali sebenarnya kualitas keyakinannya terhadap agama. 
Tapi mereka ini adalah korban dari ya kami juga tidak tahu selalu istighfar jangan
jangan kami juga belum menjalankan dengan balk. 

Oleh karena itu apakah ini diendapkan, tapi satu hal apakah formulasi ini 
yang harus kita buat dldalam rangka perlindungan terhadap warga negara kita 
supaya tidak menjadi korban karena ketaatan beragamanya itu. 

Demikian, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak. 
Saya ingin penjelasan leblh lanjut dari pemerintah. Apakah tidak cukup 

dengan ketentuan-ketentuan tertentu, jadi mlsalnya ticket ltu harus dibeli pulang 
balik dsb. sehingga tidak perlu begini. Inlkan masalahnya tidak membell ticket 
pulang balik, perginya saja, pulangnya tidak punya duit. Kalau memang 
dlwajibkan mereka bell ticket pulang balik tentu tldak ada masalah inl. 

Dan kalau ini dlkaitkan dengan harus punya dana sekian, nantikan mereka 
juga menuntut. Ibadah khusus juga begltu, hajl juga hartus begltu, apa tidak 
begitu. 

PEMERINTAH : 
Sedikit penjelasan memang sebenamya celah yang paling banyak 

disalahgunakan pada yang perorangan. Yang dlberangkatkan oleh operator para 
penyelenggara perjalanan umrah. Karena memang kaml maslh menerapkan aturan 
yang konvenslonal. Dan. itu dianggap merugikan bagi pengusaha tapi kaml masih 
tetap bertahan dengan kewajlban melaporkan kepada kami sebelum berangkat dan 
kami baru memberikan rekomendasl untuk ke Kedutaan mendapat visa, baru 
setelah itu mereka mendapat visa berangkat Insya Allah kalau yang ini bisa 
dijamin 100% mereka bisa kembali. 

Tapi yang justru yang sebenamya yang perorangan, namanya perorangan 
tetapi inl merupakan peluang bagi siapa yang punya pengalaman bisa 
mengorganisasikan, menghimpun beberapa orang untuk diberangkatkan yang 
dengan segala iming-iming tetapl yang terjadi adalah mereka hanya mengurus 
keberangkatan sampal ke Bandara di Pesawat sudah dilepas, dan betapa 
seclihnya mereka sampai di Jeddah, kalau model orang Jawa Barat yang petani
petani, dia jongkok begitu sambll beginl, sudah sampai di Jeddah mau kemana dia 
tidak tahu. Ini kondisi dllapangan. Nah inl karena memang perorangan, tetapi klta 
dari segi aturan memang tldak. 

Kemudian tadi Bapak menanyakan tentang ticket, memang dalam 
pengurusan visa dan sebagalnya harus sudah dllampirkan ticket. Tapi ada 
sebagian kalangan yang tldak kalah pula akalnya dilampirkan proforma ticket atau 
ticket nantl di Bulan Ramadhan di Makkah ada bursa ticket murah. Karena sudah 
kehabisan ongkos ticket dijual dipakai oleh orang lain. Pendeknya dari segi klta 
sebagai bangsa sangat anu tapi inilah kenyataan-kenyataan yang ada 
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dilapangan. Itu juga yang sebenarnya menjadi para over stayer yang memang 
kaitannya kelapangan kerja ke tenaga kerja maupun memang semata-mata 
ibadah. 

Jadi upaya-upaya sudah cukup Pak, ada keharusan mentransfer uang untuk 
biaya hidup disana, tapi itu tldak berjalan Pak. bahkan aturan ini dianggap beglnl 
"Orang mau pergi ke Hongkong kemana saja bisa leluasa, lni orang mau ibadah 
kok dlhambat-hambat, macam-macam. Jadi memang kami dalam posisi yang 
sangat sullt. Pak Machfuz sangat banyak pengalaman tentang lni saya kira. 

Terima Kaslh Pak. 

,,:.,_ KETUA RAPAT: 
Jadi ini hatl nurani yang bicara dan lni kepentingan ummat. Karenanya 

supaya lebih mantap lagi, Inf klta pending saja, atau nantl kita munculkan kemball, 
apakah inf dimasukkan dalam salah satu ayat darl Pasal 27 ayat (1) lni. Kalau 
memang demi kepentingan ummat, apa salahnya kita masukkan. 

FKP (K.H AHMAD ZABIDI) : 
Saya sedikit solusi Pak. Barangkali tidak usah dlpendlng tapi mungkln bisa 

diputuskan sekarang. Artinya apa yang sebenamya intinya usul yang disampaikan 
Pak Machfuz ini kita tuangkan pada ayat yang Ice 2, namun dldalam penjelasan. 
Seperti begini "Menterl menunjuk kepada penyelenggara harus memberlkan syarat 
termasuk jaminan". dalam penjelasan itu. Tapi penjelasan untuk ayat yang ke 2 
bukan darl C. Artinya nantl dlsana Menteri akan menentukan .svarat-syarat, 
termasuk syarat jaminan keuangan itu harus dlcantumkan. Perlunya dlcantumkan 
dalam penjelasan supaya menglkat. Bagaimana kalau begitu, sehingga ayat ini 
tetap. lalu itu dicantumkan dalam penjelasan. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Balk, ini ada pendapat supaya kita tidak pending gitu. Di ayat (2) itu ada 

Ketentuan tentang perjalanan ibadah umrah itu diatur lebih lanjut dengan 
Keputusan Menteri, maka di penjelaannya ditambah tentang persyaratan ini. 
Tapikan mesti perlu kita renungkan dulu, karena menyangkut ada pengusaha kecil 
dan memang jujur, tapi ada pengusaha kaya yang banyak duitnya. Jadi mungkin 
perlu kita renungkan dulu ya Pak Zabldi, supaya tldak ada masalah. Inl di pending 
ya? 

l{RAPAT : SETUlUJ 

Kiita sampai pada DIM Nomor 118, ini sudah pukul 11.40 WIB. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Interupsi ! 
Tadi oleh pemerintah dikatakan yang membuat masalah itu yang perorangan, 

bukan yang berangkat dengan biro perjalanan. Bartangkali perlu diantlsipasi, 
dipikirkan bagaimana untuk menanggulangl kemungklnan-kemungklnan terjadlnya 
overstay dan sebagainya itu yang dllakukan oleh perorangan. 

Terlma kasih Pak. 
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FKP (H. MACHFUZ DlAELANI, SE) : 
Barangkali sedikit saya menambahkan, karena saya lapangan sih ya Pak ya. 

Penyelenggara yang punya lzln tidak melaksanakan umrah burung. Terlma kasih 
Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih Pak Muchsin, terima kasih Pak Umar. Sekarang jam 11.40 

WIB. kita ini kalau berhasil hanya mendapat pahala ya. Tapi kalau ter1ambat ke 
sholat Jum'at tak dicatat malaikat lagl. Kita ke Masjid dulu. 

Saya rasa cukup sekian dulu rapat kita skors, nanti jam berapa kemball pukul 
13.30 WIB .. 

Dengan mengucap Bismillah, saya skors rapat ini sampai pikil 13.30 WIB. 

lRAPAT DISKORS PUKUL 11.40 WIBJ 

KETUA RAPAT (H. MUHAMAD FIKRI, S.IP) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Ibu-lbu dan Bapak-bapak sekallan 
Kita lanjutkan acara kita lni, karena dengan resml Saya nyatakan skors 

dicabut dan rapat dibuka dengan resmi 

1$KORSING RAPAT DICABUT PUKUL 14.00 WIBJ 

Kita lanjutkan nomor 119 ayat (2) Ketentuan tentang perjalanan ibadah 
umrah diatur leblh lanjut dengan Keputusan Menteri. 

Dari Pemerintah bagalmana, mungkln ini kata perjalanan mungkln diganti 
penyelenggara seperti judul tadl atau mungkin ada pendapat lain. 

Silakan 

PEMERINTAH : 
Nomor 119 Ketentuan tentang Peljalanan Ibadah Umrah dlatur lebih lanjut 

dengan Keputusan Menter/. 
Barangkall kalau redaksl diatas dlsesuaikan tetapi barangkall substansl tldak ada 

( masalah sesuai dengan usu I inlslatif. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
FKP silakan. 

FKP (PROF. DR. H.UMAR SYIHAB) : 
Tldak ada masalah Pak. Tadt kita masukan di Timus tentang penyelenggaraan 

perjalanan dimasukkan dalam Tim Perumus, supaya dlsesuaikan. 
Terima kasih Pak 
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KETUA RAPAT : 
Sllakan FABRI 

FABRI {DRS. PAIMAN) : 
Terlma kasih Plmpinan 
FABRI tetap sependapat atau sesuai dengan usul lnisiatlf dari Komlsi VII 

dengan penyesuaian judul yang akan dlrumuskan kembali. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Sllakan FPP 

FPP {DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Blsa menerlma dengan penyesuaian judul bab. 

KETUA RAPAT : 
Jadl Tim Perumus ya , sesuai dengan perubahan judul 

KRAPAT : SETUJU)I 

Berikutnya 120 
Ayat (3) Penyelenggaraan Perjalanan lbadah Umrah yang tidak 
melaksanakan ketentuan sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) dapat 
dikenal sanksi administratlf berupa : 

Ini mungkin seperti yang tadi. Dari Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Pemerlntah ada usul kata-kata "clapaf mohon supaya dlhilangkan. Terlma 

kasih. 

KETUA RAPAT : 
FKP silakan 

FKP {PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Tldak keberatan Pak, kalau dlkenai, jadl bukan dapat arttnya kalau dapat, 

~ dapat tidak, Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
FPP silakan 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Terlma kasih 
Pertama, menanggapi tentang usulan Pemerintah menghilangkan kata-kata 

· "clapaf ; Karena disini ada pengenaan sanksl adminlstratif ada pillhan tldak hanya 
satu, jadi kalau dihllangkan "dapaf -nya ltu blsa membawa makna semuanya 
(kumulatif), jadi disini "dapaf ibJ bisa a, blsa b, blsa c pengertiannya. Itu yang 
pertama. 
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Oleh karenanya kami ingin/perlu pendalaman lagi mengenai usulan penghilangan 
kata "dapaf . 

Demikian 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Muchin 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Saya persilakan melihat Undang-undang tentang Bidang Keuangan, selngat 

saya kalau aparat ingin memberikan sanksi memakai kata "dapaf , jadl itu 
mengandung makna bisa eksekutlf ltu mengenakan a saja, bisa b saja atau blsa c; 
tapi kalau dikenaf sanksi berarti a,b,c ftu berturut-turut semuanya. Sekarang 
Pemerintah kita ingin tanya apakah tiap kali sanksl itu mesti semuanya ltu, atau 
salah satu atau bertahab, kalau dari Pemerintah ltu hanya dikenai misalnya a saja 
harus memakai a . dapat, tapl kalau memang semua akan dikenakan itu berarti 
kumulatif. Waktu Komlsl membahas lnl, mengandung maksud alternatif bukan 
kumulatif, saya juga lngln tanya pada Pemerlntah prakteknya bagaimana. 

KETUA RAPAT : 
Jadl dari penjelasan Pak Muchin yang pengalaman atau konvensi demlklan, 

silakan Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Memang kalau dipergunaka kata "darf disini itu kumulatlf tetapi kalau pilihan 

itu "atad' ltu dari segi kumulatlf atau plllhan. Kalau kita llhat lnl nampaknya 
memang bertahab, mula-mula perlngatan, bisa juga kemudian lebih keras lagi yaitu 
pencabutan izin penyelenggara bahkan yang terakhir yang paling fatal adalah 
pencabutan izin usaha, jadi lnl tidak kumulatif, kalau sudah dikenakan c ya tanpa 
peringatan, kalau peringatan tldak dikenal c, tidak dikenai b. 

KETUA RAPAT : 
Atau demiklan disesuaikan dengan kehendak Pemerintah kata "dapaf 

dihilangkan "dikenai sanksl admlnlstratif secara bertahab berupa : " Misalnya begitu, 
tapi sepertlnya klta maklum ini. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
~~ Ada kemungkinan bertahab ada kemungkinan tldak. 

KETUA RAPAT : 
Ada kemungkinan langsung ya ? 
Jadi sanksi ini pelaksanaannya bisa bertahab, bisa langsung ke c begitu. Kalau 

demikian kata "dapaf memang harus ada. 
Atau sesual dengan usul inisiatlf, FKP silakan. 
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FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Terima kasih Pak 
Karena ini peringatannya supaya jelas, karena ini penyelenggaraan umrah 

sedikit sekall waktunya, kalau hanya peringatan tapl tidak jelas tahun depan dlblkln 
lagi, dapat peringatan terus. 

KETUA RAPAT : 
Jadi peringatannya bagaimana ? 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Paling tidak barangkali kena skorsing, apakah 3 bulan, 6 bulan, 1 tahun; ini 

mesti jelas. Kalau tidak, tahun depan dilanggar lagl paling peringatan surat tldak ada 
arti ini. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, dari FKP maunya peringatan itu ditambah yang keclua dengan skorsing, 

tapi lean sudah ada dlsltu pencabutan lzin, apakah tidak leblh berat inl; yang ketiga 
malah pencabutan izin usaha. 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Mohon maaf Pak, pencabutan izin penyelenggara ini setelah melanggar 

berapa kali, yang fatal atau yang tldak fatal, kalau katakan jamaah tldak blsa pulang 
karena ticket one way-nya dljual, perlngatannya bagalmana, apa dlcabut izin 
penyelenggaranya. 

Terlma kasih Pak. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Jadi begini Pak, apa yang dlkatakan skorslng itu tadi sudah masuk kepada b, 

jadi peringatan itu bisa llsan blsa tertulls prakteknya begitu, lalu pencabutan izln 
penyelenggara itu bisa sementara, blsa seterusnya. Sementara ltu mengandung 
makna sekian bulan atau sekian tahun, kalau lngin diperjelas saya klra bisa 
dijelaskan didalam penjelasan pasal. Jadl yang namanya pencabutan izin 
penyelenggara bisa bersifat temporer bisa bersifat permanen. Kalau itu mau 
dijelaskan kita serahkan saja kepada Timus untuk dljeskan di penjelasan pasal pada 
b inl. 

i... Terlma kasih. l,1 ., 

KETUA RAPAT : 
Baik, Atas dasar dari Pak Muchln, Pak Djaelani oke ? FABRI ? 

FABRI (NY. RUKMINI, S.IP) : 
Terima kasih Pak. 
Sesuai dengan usu I lnlslatif. 

KETUA RAPAT : 
Silakan FPP 
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FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Terlma kasih Pimplnan 
Jadi ini menyangkut penjabaran dari masing-masing sanksl adminlstratif ini, 

apakah itu peringatan, apakah pencabutan izln penyelenggara atau pencabutan izin 
usaha; saya pildr ltu nantlnya akan ada break downing/penjabaran uraian lebih rinci 
pada ketentuan yang menyangkut perjalanan ibadah umrah inl. 

Jadi sebenamya ayat (2) itu sudah mengakumulir, bahwa ketentuan tentang 
perjalanan ibadah umrah diatur leblh lanjut dengan Keputusan Menter!, jadi ltu biar 
nanti Menteri yang memberikan klasiflkasi peringatan itu pentahapannya seperti apa, 
lalu pencabutan izin penyelenggara itu gradasinya seperti apa. Jadi tidak harus 

J_ dfatur dalam undang-undang terhadap rincian darl sanksi administratif ini, jadi itu 
cukup pada Keputusan Menterl saja. 

Demildan Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Baik, untuk mengingatkan Menter! apa perlu dlmasukan dalam penjelasan, 

apa memang sudah berlaku kalau demildan pastl Menteri membuat klaslfikasi 
demlldan, jadi tidak usah dimasukkan dalam penjelasan. Pemerlntah bagaimana? 

PEMERINTAH : 
Setuju Pak! 
Jadi tidak usah nanti didalam ketentuan yang dlbuat Menter! ltu akan 

memasukkan yang dikemukakan itu. . 

FKP (H. MAHFUDZ DlAELANI, SE) : 
Bukan su' udzon Pak, bisa saja Menteri tidak tahu karena ada permainan dari 

anggota pakai duwit yang salah blsa dihapus, tapi kalau dldalam undang-undang lni 
Palisi bisa memanggil Pak. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Jadl kalau ldta ini kalau Beliau ini perhatian pada masyarakat/jamaah, kalau 

ldta masukkan apakah salah apa tidak begitu, kalau dimasukkan malah bagus untuk 
mengingatkan tapi kalau rasanya mungkin tidak salah. 

Bagalmana Pemerintah 

PEMERINTAH : 
Mohan maaf Pak, karena lni usul lnisiatif. Kalau diantara Bapak sepakat, kami 

akan ikut, apakah ditambah penjelasan dlsinl atau tidak. 

KETUA RAPAT : 
FKP, FABRI sllakan 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Mungldn nanti Pak Djaelani bisa mengkonsepkan penjelasan pasal itu. 

KETUA RAPAT : 
Silakan FPP 
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.. .c\., 

FPP {DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini DIM nomor 119 "Ketentuan tentang perjalanan ibadah · umrah diatur lebih 

lanjut dengan Keputusan Menterr DIM nomor 120 - 122 itukan sanksi; ketentuan 
tentang perjalanan ibadah umrah yang dlatur dengan Keputusan Menterl itu 
bagaimana bentuknya, belum ada kan ? belum ada dan akan diatur kemudian, 
lantas ayat (3)-nya Penyelenggara perjalanan ibadah umrah yang tidak 
melaksanakan ketentuan yang diatur diatas itu dlberi sanksi ini, lnl; padahal belum 
ada, Jadl kalau sanksi itu sudah ada Ketentuan Menterl disitu dicantumkan sanksi 
larangan ini, ini ini; dlsitu berlaku, bukan di undang-udang; ketentuan nomor 1 
sudah ada perjalanan ibadah. 

Oleh karena itu sebenarnya kalau mau regld ini di penjelasan atau di 
Peraturan Menteri itu sendiri bukan disinl, kalau menurut saya antara intinya dengan 
cabang-cabangnya jangan dijadikan satu, artlnya paling tinggl di penjelasan kalau 
mau masuk sebagai bagian darl undang-udang tapl kalau tidak masuk didalam 
Keputusan Menteri itu sudah konkrlt disitu, kan begltu Pak, jangan tehnis disinl. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terlma kasih Pak Abduh 
Jadi kita sudah sepakat, memang ini dimasukkan dalam undang-undang dan 

nampaknya Pak Abduh juga sepakat bahwa lnl dlmasukkan dalam penjelasan, paling 
tinggi. 

Jadi sudah setuju di penjelasan, Pemerintah-pun bagaimana usul inisiatif dan 
tidak ada ruginya, bahkan menurut Pak Djaelani karena beliau sangat 
berpengalaman, sehingga kalau tldak dlmasukkan belaiu tidak tahu, lni bisa ada 
permalnan antara pejabat A dengan Menterl. 

Balk, kita terima lnl; Jadl nomor 121, 122, 123 setuju. 

FPP {DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Jadl yang jelas bahwa perlndan tentang sanksl admlnistratif lnl akan masuk 

dalam penjelasan itu kita sepakati, lalu karena sekarang rumusannya belum ada 
dihadapan kita, diserahkan kepada Tim Perumus karena rumusannya belum ada. 

KETUA RAPAT : 
Bahwa substanslnya Pemerlntah harus memasukkan in1,· kalau mlsalnya beglni 

peringatannya berapa lama begltu, ltu dari Pemerlntah. 

kRAPAT: SETUJUj 

Sekarang nomor 124 Bab XIII bab cantik dan dlsesualkan dengan perubahan
perubahan yang kemarin "Ketentuan Pldamf Apakah ada permasalah dengan judul 
ini. Pemerintah ? 

PEMERINTAH : 
Tidak ada Pak. 

KETUA RAPAT : 
FKP 
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FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak 
Dislnl ada usul diganti dengan kata sanksl, tetapi maksudnya sanksl tadl 

bahwa sanksl meliputi perlngatan dan segalanya tetapi karena Int bukan sanksi lagl 
sudah Ketentuan Pidana, maka saya kira tetap Ketentuan Pidana. 

Terlma kasih 

KETUA RAPAT : 
FABRI. 

FABRI (NY. RUKMINI, S.IP): 
Terima kasih Pimpinan. 
Sama dengan usul inisiatif. 

KETUA RAPAT : 
FPP. Setuju ! 

kRAPAT : SETUJU)J 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Saya ingin menambahkan. 

KETUA RAPAT : 
Nomor 125 

Pasal28 
Setiap orang dengan sengaja tidak melakukan pendaftaran dain/atau tidak 
menggunakan paspor hajl untuk perjal&tnan lbadah haji sebagalmana 
dimaksud dalam Pasal 13 ayat (1) dan Pasal 18 ayat (1) Undang-undang 
ini diancam sanksi pidana kurungan paling lama 6 (enam) bulan dan/atau 
denda paling banyak Rp so.000.000,- (lima puluh juta rupiah). 

Pemerintah ? 

PEMERINTAH : 
Mohon dipertimbangkan kembali terutama barangkali menyangkut rasa 

keadilan bagl mereka yang akan menunaikan lbadah haji, tahu-tahu kena hukuman 
begitu, tinggal materi dan formulasinya yang perlu dipertimbangkan kembali. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
FKP silakan 

FKP (PROF. DR. H. H. UMAR SYIHAB) : 
Kami mengusulkan supaya pasal lnl dlcabut Pak. Terlma kasih. 
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• ~. ,......._ 

/ 
' 

KETUA RAPAT : 
FABRI silakan 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Memang klta kemarin berpendapat bahwa untuk jamaah itu janganlah 

dikenakan tindakan, jadi sebenamya Pasal 28 ini dldrop saja. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
FPP silakan 

FPP (DRS. H. M. ABDUH PADDARE) : 
Saya ingatkan saja pada Pimpinan, klta dulu kan pemah membahas 6 

persoalan, termasuk nomor 6 ltu sanksl ltu sudah dlsepakati. Jadi saya ingatkan saja 
FABRI lni yang mengingatkan. Jadl keputusan dulu dicabut. 

KETUA RAPAT : 
Saya kebetulan lngat betul ini Pak Abduh sendiri yang menyampaikan ini Pak 

Abduh, kalau hanya Peraturan harus ada sanksinya. Jadi apakah kalau nanti klta 
cabut tldak ada masalah belakangan, karena orang ini dengan sengaja kalau tidak 
sengaja mungkln tidak ada persoalan tapi kalau dengan sengaja dia, sudah tahu 
peraturan, dilanggar, kalau didalam peraturan tidak ada sanksi untuk apa peraturan, 
kata Pak Abduh waktu itu. 

Baik, sudah dicabut pada waktu Rapat Kerja. 
Jadl Pasal 28 klta cabut 

kRAPAT : SETUJUj 

Sekarang Pasal 29 
Pasal29 

Dipidana dengan pidana penjara paling lama 4 (empat) tahun dan/atau 
denda paling banyak Rp soo.000.000,00 (llma ratus juta rupiah) bagl : 

Ini klta lanjut saja atau ini kita satu persatu Pasal 29 dulu yang nomor DIM 126. 
Dari Pemerintah. 

PEMERINTAH: 
Setuju Pak! 

KETUA RAPAT : 
FKP silakan 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Setuju Pak ! Dan saya klra bagusnya dibaca semua, karena ini satu rangkaian 

tidak bisa dipisah-pisahkan lnl. 
Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Jadi langsung a dan b . FABRI setuju ? 

FABRI: 
Setuju! 

KETUA RAPAT : 
••• I bagi : 
a. setiap orang dengan sengaja menerlma pembayaran blaya 

penyelenggaraan lbadah hajl dan/atau menerlma pendaftaran hajl 
/:. sebagaimana dimaksud Pasal 10 ayat (2) dan Pasal 13 ayat (1); 

b. setiap orang dengan sengaja mengumpulkan dan memberangkatkan 
peserta ibadah umrah sebagaimana dlmaksud Pasal 26 ayat (2); 

Jadi yang pertama menerima pembayaran, jadi yang menerima pembayaran; 
Yang kedua, khusus ibadah umrah. 

Silakan tanggapan darl Pemerintah dulu. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah untuk Pasal 29 a dan b dapat menerlma Pak, seperti 

rumusan darl usul lnislatif ini. 

KETUA RAPAT : 
FKP? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Pada prinsipnya blsa diterlma, cuma barangkali masalah rec:laksi yang perlu 

diperbaiki, misalnya setiap orang, lnl penyelenggara blsa juga, jadl bukan orang atau 
barang slapa; jadi jangan kata setiap orang karena kalau penyelenggara tidak kena 
itu setiap orang. Jadi perlu rec:laksl Pak. 

Terlma kasih 

KETUA RAPAT : 
Silakan FABRI 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Terima kasih Plmplnan 
Pada prinsipnya Pasal 29 secara keseluruhan dapat kita terima, dengan 

catatan kesatu, recfaksi harus dlperbalki; dan kedua, penyesualan pasal-pasal yang 
mungkin ada perubahan. Sehingga nanti dikembalikan penyusunannya kepada 
Timus juga blsa. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
FPP ?. 
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FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Jadi begini Pak, itu kalau merupakan sanksi saya mempelajari di hukum, saya 

bukan ahli hukum dan tidak pemah dfhukum, kalau setiap itu bukan bahasa hukum 
"barang siapa yang begini-beginl" itu bahasa hukum, itu dalam kaidah sanksi, benar 
kata Pak Umar, Pak Umar tadi barangkall belum menemukan kalimatnya. Jadi 
"setiaP' ini kita sepakat bukan redaksi saja ta pi substansi, kalau sudah menyangkut 
pelanggaran barang siapa yang begini begini, jadi bukan setiap. 

Jadi itu diganti yaitu "barang siapa orang yang sengaja inHnJ' , itu jelas, Jadi 
jangan nanti didalam tlm itu nanti ada yang mau barang siapa atau macam-macam 
ini perasaaan. Ini perlu mellbatkan Ibu Ahli bahasa. 

/ Oleh karena itu, lebih baik kita sepakati , memang ahll hukum blasanya begltu 
Pak kalau ada sanksi. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh dari rekan-rekan Fraksi, mungkin perlu saya ingatkan, inl kan 

"barang slapci' atau "setiap orand' dengan sengaja menerima, kalau menerima lni 
bisa bendahara tapi ini kan badan-nya, lembaganya, pemimpinnya; apa ini tidak 
rawan kalau dikatakan yang menerima saja. 

Sllakan memberikan alasan, mungkin dari Pemerintah dulu. 

PEMERINTAH : 
Dari kaml inl tentang Pasal 10 ayat (2) atau ayat (1) atau sekaligus, seluruh 

Pasal 10 ltu. Jadl mohon dlcek lagi, jadi Pasal 10 ayat (1) dan ayat (2) • 

KETUA RAPAT : 
Yang saya tanyakan, lnl dlkatakan sengaja menerima, barang slapa atau 

setiap orang menerima, inl apakah sudah mencakup misal satu organisasi lalu 
komandannya, pimpinannya dan stafnya segala macam atau yang menerima saja, 
sebab yang menerima bisa bendhahara dan sebagainya. 

Mungkin perlu klariflkasl Pak. 

PEMERINTAH : 
Didalam praktek ada 2 macam; pertama, untuk jamaah haji secara 

keseluruhan itu menyetor di Bank penerima setoran biaya perjalanan haji, jadi 
menyetomya itu hanya di Bank yang telah ditunjuk itu; 

Yang keclua, untuk pelayanan lbadah khusus ONH Plus memang diterima oleh 
~. para penyelenggara dan yang disetor ke DEPAG hanya yang baglan yang harus 

disetor ke DEPAG, sedangkan untuk sewa rumah dan lain-lain tetap berada pada 
para penyelenggara itu sendirl. Int dalam pelaksanaan yang berlaku sekarang. 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Barangkali saya hanya mempertajam pemyataan Pak Umar Syihab, jadi 

"Setiap orang/penyelenggara dengan sengaja menerima pembayaran blaya 
penyelenggaraan ibadah hajl dan/atau mener/ma pendaftaran hajl sebagalmana 
dimaksud Pasa/ 10 ayat (2) dan Pasal 13 ayat (1) " 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih, penyelenggara umrah dan haji. 
Dari FKP apa cukup kata yang menerima lni ? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Beglni Pak! 

KETUA RAPAT : 
Saya ulangi kembali Pak. 
Kalau dikatan setiap orang atau barang slapa dengan sengaja menerlma, itu 

mungkin malah yang pemimplnnya lepas libat, kalau tadl dikatakan kalau hajl yang 
menerima Bank yang pertama; yang kedua rekening Menteri, jadi antara Bank 
dengan Menteri. 

Silakan Pak Muchln 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Ini begini, setiap perbuatan pidana ada beberapa nomenklatur yaitu mereka 

yang menyuruh melakukan juga kena, mereka yang turut serta juga kena, mereka 
yang membantu juga kena. Jadi lni kalau ada orang terkena itu dia nantl tldak 
berdiri sendiri. Misalnya saya disuruh Pak Fikri, saya menerima itu padahal saya 
tidak berhak. Jadi saya menerima tetapi saya menerima ditanya oleh aparat 
Kepolisian, saya disuruh; Pak Rkri yang menyuruh saya juga kena, itu otomatis. Itu 
kalau tidak keliru di Pasal 55 KUHP. Jadi mereka yang menyuruh, yang turut serta, 
yang membantu itu kena semua dlsana. 

Jadi seandainya ini sudah dlrumuskan begini, sudah mencakup mereka yang 
menyuruh dan membantu dalam kaltannya ini, jadl kalau istilah polltlknya terllbat 
Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya mengerti yang dikatakan Pak Muchln, tetapi dalam agama tidak begitu, 

siapa meminum minuman keras ltu kena, yang menyediakan berlkutnya, jadl yang 
meminum minuman keras yang kena dulu bukannya yang menyecllakannya, yang 
minum yang pertama. Jadl mengarah kesana kalau Menteri ltu kan orang yang 
kedua, kenapa tidak dicarai orang yang pertamanya begitu, tapi kalau lnl sudah apa 
tidak masalah cuma saya sebagai Ketua Panja kan bertanggung jawab lnl, jangan 

~ sampai beglni diloloskan saja. 
" 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Pak Ketua, saya mellhat ada benamya, karena terlalu terpaku kallmat 

menerima ; menerima dalam pengertian luas lni (Umpamanya lni Sekretariat Komisl 
yang menerima Ibu Elisabet, ltu perintah Pak Ketua). Jadi akhimya ditelusuri seperti 
yang dikatakan Pak Muchln ltu terllbat, saya tidak pemah menerlma duwit Pak Harto 
apalagi KKN tldak ada itu, tapl kalau kroni-kroninya ltu, kan begitu kira-kira. 

Sebab kalau kalimat menerima ltu tldak ada jenderal menerima, pemimpln 
duwit tldak ada, mesti keroco ltu, Mentert tidak menerlma duwit tapl dla tanggung 
jawab kesitu, paling-paling Dirjen-nya, Kepala Sekretariatnya, Kepala TU-nya yang 
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terima duwit. Kalau kalimat ini artinya beginl tidak akan ketemu, ini bahasa hukum 
Pak. 

Sepertinya seperti dikatakan Pak Muchin, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kaslh 
Kemudian sanksl ini terkena tldak pada lembaganya - kena- berartl mestlnya 

seperti yang diusulkan oleh FKP tadi bukan setlap orang tapi barang slapa, blsa 
orang blsa lembaga. 

FKP (H. MAHFUDZ DlAELANI, SE} : 
Saya kasih contoh barangkall sedlkit Pak Ketua, saya pemah kira-klra 10 

tahun yang lalu, saya tldak blkin paspor hljau, lni betul terhadap dirl saya; saya 
katakan saya tidak beranl tolong ke Pak Lukman, terjadilah penangkapan karena 
tldak adanya perangkat, saya dlpanggil MABAK diperas seolah-olah melidnkan jalan 
penipuan. Ini kena pasalnya · cuma saya nunjuk memang saya tldak, karena saya 
tidak mau berbuat tapi seolah-olah meliclnkan jalan sehingga terjadi krlmlnalisasl. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Jadi nampaknya sudah sepakat semua Pasal 29 butir a dan b termasuk DIM 

nomor 129 dan istilahnya dlsesualkan oleh Tim Perumus. 
Setuju? 

kRAPAT : SETUlUj 

FKP (P~OF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Saya tambahkan Pak 
Inl tidak kita singgung dlsini bagi penyelenggara haji yang memberangkatkan 

dengan bukan paspor haji, bagalmana dan dlmana dlmasukkan. 
Penyelenggara yang memberangkatkan jamaah dengan paspor bukan dengan 
paspor hajl, karena ada ketentuannya bahwa penyelenggara PIH ltu Khusus ltu 
harus memberangkatkan dengan paspor haji. 

KETUA RAPAT : 
Saya masih kurang jelas Pak Umar Syihab, mohon diulangi. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Oh. Pasal 30 maaf, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Sekarang Pasal 30 Nomor DIM 130, pas 
Ada yang mau komentar, sllakan Pemerintah 

PEMERINTAH : 
Di Pasal 29 butlr a tadi inl apa sudah betul hanya merujuk sebagaimana 

dimaksud pada Pasal 10 ayat (2), apa tidak dengan ayat {1)-nya. 
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KETUA RAPAT : 
Maksud Pemerintah, inl ayat (1) dan ayat (2) begitu. FKP bagaimana, setuju 

ya! 
Jadi yang kita putuskan disini, nanti mereka merumuskannya belakangan tidak ada 
masalah Pasal 10 ayat (1) dan ayat (2). 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHIN, SH) : . 
Pasal 10 ayat (1) itu bunylnya pembayaran BPIH, supaya tidak masuk ke lain. 

KETUA RAPAT : 
Pasal30 

Pasal30 
Dipidana dengan pidana penjara paling lama 6 (enam) tahun dan/atau 
denda paling banyak Rp 1.000.000.000,00 (satu milyar rupiah), bagl : 
a. PIH Khusus yang tidak melaksanakan ketentuan sebagaimana 

dimaksud dalam Pasal 25 ayat (1); 
b. Penyelenggara Perjalanan lbadah Umrah yang tidak melaksanakan 

ketentuan sebagaimana dimaksud dalam Pasal 27 ayat (1). 

Sllakan dari Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Dapat menerima Pak. 

KETUA RAPAT : 
FKP sllakan? 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Dapat menerima, kecuall redaksl saja nanti diperbaikl. Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
FKP apa tadl. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Cuma redakslnya nanti diperbalkl. Misalnya dlpldana dengan pidana. Terima 

kasih. 

KETUA RAPAT : 
FABRI silakan? 

FABRI (DRS. PAIMAN) : 
Sesuai dengan usul lnislatif, dengan catatan redaksi dan penyusunan pasal

pasal yang akan dlkenakan supaya dlsesuaikan oleh Tim Perumus. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
FPP sllakan? 
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FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Substansi diterima redaksi disempumakan oleh Tim Perumus. 

KETUA RAPAT : 
Sebelum di lanjutkan saya lngln penjelasan dulu, lnl "di pidana dengan pldana 

penjara paling lama 6 (enam) tahun dan/atau denda paling banyak Rp.1.000.000,00 
(satu milyar rupiahJ' inl yang dlkenakan pldana kan PIH Khusus. 

Yang kedua "b. Penyelenggaraan Perjalanan Ibadah Umratf , apa tidak ada 
kemungklnan yang tidak PIH Khusus ini juga melaksanakan inl, sanksinya apa tldak 
berlaku untuk mereka. PIH Khusus lni maksudnya ONH Plus, mungkin yang biasa itu 
juga melakukan pelanggaran seperti lni, apakah tidak kena pidana dia. Kalau begltu 
mestinya pasal 30 huruf a dan b lnl ditambah. 

FKP (H. MAHFUDZ DlAELANI, SE) : 
Barangkali kalau Bapak Ketua membaca koran Republika, atau Pelita itu 30 % 

penyelenggara tidak mempunyal ljln, juga menyelenggarakan ini. Makanya saya 
sependapat dengan Bapak Ketua bahwa ini juga harus berlaku, karena mereka 
berani pasang iklan Pak, cukup dengan alamat, telepon. Dengan sanksi beglnl lnsya 
Allah dia juga akan miklr-mikir. 

KETUA RAPAT : 
Kami persilakan kepada Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Mohon dilihat kembali apakah di Pasal 29 sudah mencakup inl Pak. 

KETUA RAPAT : 
Mungkin untuk Pasal 29 saya tldak mempermasalahkan, tetapi kalau untuk 

Pasal 30 ini di denda paling banyak Rp. l.000.000.000,00 dengan penjara 6 (enam) 
tahun ini untuk PIH Khusus dan umrah, apakah tidak perlu untuk yang melakukan di 
luar PIH Khusus dan umrah lni mlsalnya hajl blasa. 

PEMERINTAH : 
Bagi yang di luar yang dua inl saya klra berlaku Pasal 29 Pak, "tidak berhak 

untuk ltd' • Dia tidak berhak mengurus umrah tldak mengurus hajl khusus. Jadl 
terkena Pasal 29, cuma hukumannya lebih rlngan dibandingkan dengan Pasal 30. 

KETUA RAPAT : 
Pak Djaelani bagaimana orang yang tldak terclaftar PIH Khusus tetapi dia 

melaksanakan ini, di mana dlatumya lnl. 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi yang menampung kelnginan untuk memberikan pidana juga kepada 

mereka yang memberangkatkan jamaah tanpa mendapatkan izin, saya bisa 
menerlma a~ yang dlsampalkan oleh Pemerlntah. Jadl itu sebenamya diatur dalam 
Pasal 29, karena disitu a dan b ltu dlkuncl dengan kalimat "padahal (:Ila tldak berhak 
untuk itlf . 
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Hanya memang akan lebih baik dan memperjelaskan maksud dari pasal ini dalam 
penjelasan mungkin perlu dlrincl tentang pengertlan "tidak berhak untuk itlf , ibJ apa 
saja misalnya tidak mendapatkan ljin, atau apalagi seterusnya. Jadi orang paham 
bahwa di luar penyelenggara lbadah haji dan dla sudah mendapat lzin 
penyelenggara ibadah umrah itu juga akan dlkenakan tlndak pidana kalau 
melakukan hal-hal sepertl ibJ. 

Jadi usul konkrit saya, pengertian tidak berhak untuk itu perlu di jelaskan 
dalam penjelasan. sebagal baglan yang tak terpisahkan dari undang-undang ini. 

Demikian Pimpinan, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT; 
Baik terima kaslh, bisa kita dengarkan juga yang uneg-unegnya Pak Djaelani 

1rn. Kalau begitu mana yang lelh enak, yang tidak punya fzin, lebfh rfngan, 
bagaimana ini ? 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Tldak mendapat ljin. Inl tentu sankslnya lebih ringan daripada yang mendapat 

ijin. Sudah diberi legalitas, diberl izin tetapi melanggar gltu nah lnl bedanya Pak 
Pasal 29 dan Pasal 30. Kalau 31 anda dlkasih wewenang tapi menyeleweng. Inl 
berat 1 milyar. Oleh karena ltu tidak blsa dlsamakan apalagl dikatakan padahal dia 
tldak berhak untuk ltu, memang tidak ada hak dla,pelanggarannya kecil tapl diberi 
wewenang dia salah gunakan. Itu lain Pak, oleh karena itu diberl 1 milyar dia. 

Kalau dia mau dljelaskan seperti kata Pak Lukman, ltu dijelaskan di dalam 
penjelasan apa yang dimaksud ltu kira-kira. Artfnya tidak bisa dlsamakan Pasal 29 
dan Pasal 30 dengan sanksi yang dimaksud oleh Pak Mahfudz itu. Memang dia enak, 
karena memang pelanggaran biasa saja. Andaikata sudah di kaslh legalitas, sudah di 
kasih paspor masih ingin menyeleweng lagi. Ini namanya murokkab dia punya 
hukuman (dobel). Oleh karena ltu kecuali kalau memang klta ingln memberatkan 
mereka bisa juga. Memang tidak punya hak dia. 

Oleh karena itu perlu penjelasan di situ. Ini soal sanksi hukuman Pak, satu 
berat satu agak ringan Pak. Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih, jadi penjelasan Pak Abcluh ini logis ya. Jadi slapa yang 

sudah tahu peraturan melanggar leblh berat dari pada orang yang tidak tahu 
peraturan. 

tJ Silakan Pak Mahfudz. 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE) : 
Beginl, barangkall untuk klarlfikasi untuk Pak Abduh. Kalau memang punya 

ijin mengikuti peraturan karena undang-undangnya menyelenggarakan hajl atau 
umrah sesuai dengan ketenbJan-ketentuan Oepartemen Agama, katakan haji 
dengan paspor coklat. Nah sekarang yang tidak punya lzin menyelenggarakan haji 
dengan paspor hijau inl juga sudah dua kali melanggar. Melanggamya dengan yang 
punya izln dan yang tidak punya izln, inl masalahnya kita kembali orang ibadah 
jangan sampai ketipu. Inf permasalahannya Pak Abduh supaya jelas, dia melanggar 
dua sebetulnya. Yang tidak punya izin satu ketentuan undang-undang bahwa 
peraturan pemerintahnya berangkat harus dengan paspor hajl, dia melanggar 
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dengan paspor hijau. Tidak berangkat numpuk di Singapura, numpuk di Kuala 
Lumpur sampai numpuk di Rlau, itu sudah dua kali melanggamya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk terima kaslh. 
Saya sependapat dengan Pak Djaelanl. Jadl kan aneh itu, orang datang 

kemari diundang rapat hadlr di marahln dla lalu yang tldak datang tldak dlmarahin. 
Semestinya doubel marahin yang kedua lnl. Ah lnl menurut Pak Djaelani sama. 
Orang tidak melaksanakan tldak dltunjuk melanggar lagl, yang ditujuk mestinya 
melanggar, wajarlah sebab dla sembahyang salah sholatnya maslh dlmaafkan secliklt 
tetapi yang tidak sembahyang sama sekall masa dapat lebih ringan. 

Saya klra begltu Pak. 

FKP (PROF. DRS. H. CECEP SYARIFUDDIN) : 
Kita lni berbicara undang-undang Pak, kalau undang-undang ltu kalau hukum 

tidak bisa dipilah-pilah, ini sudah mendapat akreditasi dan ini tidak. Itu harus sama 
hukumnya Pak, kalau pada saat hukuman nanti itu di forum pengadilan, di mana 
justice-vikasi dari jaksa, haklm, dan pembela di situ nanti, bisa saja dia cuma 
setahun, satu-dua bulan di situ Pak, tapl kalau hukum itu untuk semua Pak tidak 
bisa di pilah-pilah, itu undang-undang Pak jangan lupa. 

Jadi undang-undang itu universal tidak dibatasi oleh ruang dan waktu, 
timeless and splaceless, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Baik, mungkln kita juga tahu soal itu cuma lni kan dikatakan kok seorang 

yang dikatakan Pak Cecep ltu klta mengertl ltu, tapl lnl kan tidak logls ya orang yang 
tidak punya hak, tldak punya izin melanggar kok lebih ringan dari orang yang punya 
hak begitu, mana ahli hukumnya ini. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Dari segi hukum juga berat , orang yang mengerti hukum melanggar itu lebih 

berat dartpada orang yang tidak mengertf hukum, dari segi pemimpin juga pemimpin 
yang tahu hukum dan peraturan dia injak-lnjak ltu leblh berat, inllah resikonya Pak. 
Oleh karena itu orang yang sama sekall tldak tahu hukum dibebaskan juga tidak 
masalah, oleh karena itu tapl memang klta karena klausa hukum itu normatif Pak 

~ apa yang seperti dikatakan Pak Cecep ltu tldak bisa ditafslrkan da'wah, tidak bisa 
- memaafkan orang inl. Kalau ada hukumnya begltu ya begitu tinggal kita mau pakal 

yang berat atau yang ringan kalau menurut saya, artinya kalau loglka semua blsa di 
logiskan apalagi di kampanyekan bisa, sebab terus terang saja orang yang namanya 
kepala rumah tangga beda dengan anggota dalam kepemimplnan juga begitu. 

KETUA RAPAT : 
Jadl contoh dari Pak Abduh ltu kalau untuk contoh yang begitu itu benar tapl 

contoh yang lain bisa tldak benar, kan begitu, sJlakan Pak Muchsln. 
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KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Ini dulu memerlukan dlskusi panjang soal sanksl ini dengan tim aslstensi dan 

sebagainya, begini tadi kan ada pendapat satu ini orang yang punya ijin melanggar 
ta·p; kok hukumannya lebih berat sedang yang tidak punya ijln itu melanggar kok 
sanksinya kok kurang berat, itu kalau dibandingkan dengan yang punya ijin. Rasio 
logisnya begini waktu itu bahwa orang yang mendapat izin itu mempunyai legalitas, 
punya sesuatu kekuatan di mana orang dapat tertarik gitu, jadi kalau saya seorang 
pejabat atau seorang yang mendapat izin tetapi melanggar itu karena orang itu 
tertarik sebenarnya saya ini legal, akumulasinya di sana, jadi jalan berpiklmya di 
situ. Kalau orang tidak punya izin sebenamya orang itu misalnya inl boleh tidak di 

""'· percaya gitu tapi kalau saya sebagai orang yang punya izin lalu menyalahgunakan, 
menipu atau apa itu karena saya sudah di beri baju, wong sudah di beri baju kok 
nipu. Berarti orang itu logikanya, si yang tertipu ini wajar kalau sebenarnya itu dla 
tahu, jadi maaf ya Pak. 

Jadi jalan piklran klta memang sudut pandangnya waktu buat ltu memang 
begitu, · jadl karena beralasan orang yang mendapat lzin ltu mempunyal legalitas, 
wong sudah mempunyai legalitas kok nipu gitu, terminologikanya begitu. Jadi orang 
yang punya itu menciptakan suasana di percaya orang, orang yang di percaya ltu 
mahal harganya. Jangan memandang wong klta lni sudah punya lzin kok lebih berat 
begitu, bukan disitu karena orang yang dttipu itu wajar tertipu karena dia punya 
legalitas 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Inl penjelasan Pak Muchsln tentang sudut pandang kan darl sana, saya hanya 

melemparkan saja jangan sampal masalah lnl nantl tldak dlungkap terus klta tldak 
jelas, ya kalau kita sudah jelas saya pikir tldak ada· masalah. Hanya begini Pak baca 
hadits dlsltu begini kata Nabi kalau klta membagi rejekl klta kepada orang lain ya 
bagalmana hubungan agamanya, hubungan darahnya, orang yang tidak seagama 
satu jatahnya, seagama dua tapl ada hubungan darah tiga jatahnya, ya kan lebih 
banyak ltu. Hukuman kan klra-klra apa tidak begitu'Pak Dirjen ya. 

·5JJakan Pak Djaelani. 

FKP (H. MAHFUDZ DlAELANI, SE) : 
saya cuma barangkali cuma apa karena di lapangan ya, saya lebih banyak 

tahu di ·rapangan 20 tahunan, sepertl yang dlsampalkan oleh Pak Ketua Pak Muchsln 
t tadi i~I ~.da case PT yang punya lzin untuk tidak. ~ena sanksi itu dia bikin beberapa 
' - PT yang·memang bukan dia dlrektur utamanya tapr mayoritas saham dla punya saya 

tahu itu, Jadi yang melanggarkan PT nya yang bukan nama dia, kalau pun kena kan 
sanksinya ringan Pak, case kedua dla ajak orang laln kerjasama dengan dia, bikln 
brosur dibawahnya ada kedl kerjasama dengan TU, orang tahu Tiga Utama misalnya 
saya kasih tahu saja ini di lapangan, nah lealau begltu bagaimana lean begitu. Inl 
saya cerita lapangan Pak Abduh karena saya menguasal lapangan, inl untuk 
masukkan saja untuk kepada Bapak-bapak bukan saya mengaku sok pintar bukan. 
Nah kalau terjadi beginl bagaimana gitu lean, banyak Pak Muchsin lni banyak. Kalau 
bapak ikuti il<lan yang kayak model jual mobil bekas itu dlantaranya kalau terpojok 
dia ditanya oleh jemaah saya kerja sama kok dengan ini, ini lean pemasaran ngibul 
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Pak, bagaimana supaya tertarik orang membefi kan begitu Pak, bagaimana pintar 
ngibul ini kuncinya pemasaran. 

Nah kalau yang begini banyak ini di lapangan Pak, lebih bagus saya kembali 
ini masalahnya ibadah yang tidak punya izln sanksinya sama dengan yang punya 
izin. 

Terima kasih Pak. 

KETUA KOMISI. VII (DR. H. MUCHIN, SH) : 
Beginl Pak supaya kita yakin nantl kalau masalah sanksi ini banyak yang 

tanyakan mengpa kok kesana, beglni apa yang disampaikan oleh Pak Mahfudz tadi 
..c: itu kalau aparat penegak hukum jangan dibedakan antara yang terjadi dengan yang 

seharusnya Pak, kita harus pisahkan begltu. Yang seharusnya ltu memang yang 
dimaksud dalam norma hukum kita. Jadi kalau ada begitu tadl sebenamya sama saja 
mereka juga terkena Pak, ltu kalau kita baca pada Pasal 48 sampai Pasal SS KUHP 
itu mestinya harus kena, kalau kenyataannya tidak kena saya di luar konteks, karena 
mestlnya kena tetapi sampai tidak kena itu soal lain. 

Jadi orang yang mengadakan kerja sama dan itu bisa dibuktikan itu sama
sama crime-nya Pak, itu soal pengusutan Pak, kalau pengusutan hanya sampai 
dituntaskan disini ya saya tidak bisa blcara lain begitu, jadi mohon maaf Pak, di 
lapangan jangan kita kaitkan dalam kaltannya secara normatif. Itu sebagai 
masukkan saja sebab sebagaimana yang Pak Mahfudz ceritakan tadi yang dlmuka, 
yang seharusnya kena tapi karena di lapangan juga akhirnya tidak kena. Jadi itu 
kalau di urut KUHP-nya siapapun terkena yang lkut kerja sama di sana. 

Terima kasih. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Karena kita berblcara hukum ltu terkalt dengan sanksi kita tidak bicara-bicara 

agama di sinl, kalau kita mau masuk surga maatkan semua orang yang bersalah 
dunia langsung masuk surga, itu kalau soal amal tapl kalau soal hukum itu sanksi, 
jadi normatif dan ada sanksi dan sanksi itu apa buktl-bukti, walau ltu maling tidak 
ada bukti tidak bisa di hukum, ltu hukum normatlf. 

Karena kita berbicara pelanggaran dan jelas orang yang mempimpin dengan 
orang yang bukan pemimpin beda, beda agam juga begitu tapi kalau mau aman 
Nabi Muhammad itu nabl pokoknya memaafkan orang masuk surga ltu jelas. Kalau 
di dunla ini hukum ltu fungslnya menjera orang, memblkin jera supaya jangan 
menggulang, kalau memang berulang-ulang memang itu binatang, kira-kira begitu. 

KETUA RAPAT : 
Baik terima kasih, saya tidak tahu apa yang dimaksud Pak Abduh ini ya, 

silakan Pak Zainut. 

FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Terima kasih 
Kami mohon blsa lebih menellti kembali Pasal 29, Pasal 29 point a itu kan 

kaitannya dengan proses pendaftaran, penerlmaan, itu prosesnya maslh ada di 
dalam negeri itu sehingga memang dlsltu barang siapa yang tidak menerlma itu 
pasti dia dikenakan sanksi sebelum proses pemberangkatan, jadi tentunya memang 
sanksinya lebih kecil. 
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Sedangkan di Pasal 30 itu sudah penyedlaan akomodasi kemudian tim ibadah 
haji, kesehatan dan segala-segalanya itu, ketentuan-kententuan itu barangkali itu 
memang prosesnya sudah berbeda hanya mungkin ganjalannya di butir b itu yang 
untuk umrah itu, kalau mlsalnya ldta bisa cabut yang b yang satu itu di kasih garis 
miring(/) haji dan umrah proses pendaftaran itu mungkln bisa selesai. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak. 
Jadi sementara bukan ·sementara, kita kan sudah berdiskusi panjang lni, yang 

~ Tim Perumus ini kan lebih mengetahui awal latar belakang dan segala macam, jadi 
klta terima ini Pasal 30 a, dan b ini dengan ketentuan redaksinya dlsempumakan 
oleh Tim Perumus, setuju ? 

KRAPAT : SETUJUj 

Timus, berikutnya Bab XIV, nomor 133 Ketentuan Peralihan, 

FPP (DRS.H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Pimpinan saya lngln sebelum Bab XIV, sebelum masuk ke Ketentuan 

Peralihan, jadi maslh pada Ketentuan Pidana lnl, saya ingln mengajak kita semua 
memiklrkan bahwa 2 pasal inl hanya mengatur ketentuan pidana, sanksl katakanlah 
kepada Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus dan umrah, juga perorangan. Nah kita 
tahu bahwa penyelenggara ltu selaln masyarakat adalah Pemerlntah, banyak 
pertanyaan kepada saya mempersoalkan bagaimana bila Pemerintah sebagal 
penyelenggara ini menylmpang dari ketentuan undang-undang ini, sanksinya itu 
seperti apa. 

Saya memang tldak menguasal betul tentang pldana inl, apakah ltu juga 
masuk dalam KUHP, rriungldn Pak muchsln blsa menjelaskan, atau juga karena 
kebetulan saya di RUU Perllndungan Konsumen itu sekarang sedang dibahas tentang 
sanksi pidana itu, jadi paling tldak perlu ada pembahasan mengenai lni dan 
kemudian kita bisa menjelaskan bagaimana kalau penyelenggara Pemerlntah itu . 
menyimpang dari ketentuan Undang-undang. 

Demlklan saya ingin mendapat klarlfikasi mengenal hal ltu, terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
~~ Silakan Pak Muchsin. 

KETUA KOMISI VII (DR.H. MUCHSIN, SH) : 
Bapak dan Saudara sekalian. 
Sistem hukum pidana kita itu mengenal 2 (dua) macam aturan, yaitu aturan 

yang diatur dalam Kitab Undang-Undang Pldana dan ada Undang-undang 
dicantumkan dalam Undang-undang yang terlepas masing-masing tiap unit, 
misalnya di RUU Haji, RUU Konsumen, itu juga ada sanksi-sankslnya. 

· Sebenamya untuk pejabat negara, pegawal negeri maupun mereka yang 
menjalankan public service ataupun menyelenggarakan kegiatan pemerlntahan, 
kalau menyimpang ada 2 (dua), yaitu mereka bisa dltuntut Jewat PTUN kemudian 

C:\My Documents\risalah\P ANJA 12-3-99.doc 53 



juga bisa karena bisa menyalahgunakan jabatan yang ada di Kitab Undang-Undang 
Hukum Pidana. 

Saya berpikir bahwa untuk ini kita memang sejak semula tidak berniat 
memasukkan/mencantumkan secara eksluslf di RUU ini, tetapi kita sudah tahu 
bahwa di KUHP ada, hanya saya lupa pasalnya penyalahgunaan jabatan dan 
sebagainya ltu ada, nanti bagian hukum bisa menjelaskan di pasal berapa atau 
mungkin lain waktu saya belajar mencari pasal berapa itu yang pas itu, dan Pak 
Paiman juga saya klra tahu pasalnya kalau ada pegawai atau pejabat yang 
menyalahgunakan itu, misalnya dla tidak berhak menerima setoran tetapl dia 
mengumpulkan dult, sementara di beberapa daerah ada begitu, dan ltu nanti ada 
juga kriminalnya. 

Jadl disana ata aturan, bahkan kalau ltu dllakukan oleh pejabat itu 
hukumannya ditambah sepertlga kalau tidak keliru, betul Pak Palman ya, jadi kalau 
orang biasa melanggar itu mlsalnya hanya 10 (sepuluh) tahun, kalau pejabat bisa 
ditambah sepertiganya, tetapl kita memang tidak memasukkan di dalam RUU ini, 
kami menganggap di KUHP-lah, kecuali kalau KUHP dicabut klta harus cantumkan 
disini. KUHP ini rencana lean mau dlrevisi, nah nanti kita harus mewaspadai 
kejahatan oleh aparatur negara. 

Inl saya klra untuk tambahan itu dan bahkan sebenarnya kalau merugikan itu 
bisa dituntut dengan perdata 1365, jadi untuk seorang penyelenggara yang duduk 
sebagai pejabat negara, pegawal negeri itu bisa 3 (tiga) kemungklnan ltu, digugat 
lewat PTIJN, digugat perdata blasa kena krlminalnya, dan saya khawatir dalam 
jangka panjang kalau kesejahteraan pegawai sepertl lni kemungkinan tldak ada 
orang yang mau menjadi pegawal negeri. Nanti mungkln ada wajib bekerja pegawai 
negeri, kalau ini kesejahteraan tidak di anu, karena poslsinya yang berat sekall. 

Jadl itu tambahan saya terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, jadi sudah semakin jelas apa yang telah disampaikan oleh Pak 

Muchsin, jadi untuk khususnya pemerintah atau aparat lalnnya sudah ada aturan 
sendiri KUHP, bisa dlterima lnl, mungkin lni ada yang perlu saya yang kita apakan. 
Ini kan klta terima Pasal 30 dengan redakslnya Tim Perumus, mungkin supaya nantl 
jangan kelupaan ini yang mau di Tim Perumus apa saja inf, yang perlu dftata, 
misalnya PIH itu tidak perlu lagi ada PIH, harus Penyelenggara Ibadah Hajl, supaya 
jangan dikatakan penyelenggaraan. Mungkln yang lain supaya nanti Tlmusnya 
jangan bertanya lagi ke Ketua Panja, saya pun tldak tahu tldak blsa menjawab itu. 

Dari Pemerintah sllakan. 

PEMERJNTAH : 
Mohon maaf Pak, sehubungan dengan pertanyaan Pak Lukman tadl Pasal 30 

a, itu kan PIH khusus, Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus, hanya bagaimana kalau 
pemerintahan begitu, padahal klta sepakat dldalam penyelenggaraan ibadah hajl 
khusus itu didalam Ketentuan Umum oleh masyarakat yang diatur dislni, jadi tidak 
yang oleh pemerintah. 

Jadi Pasal 30 a itu yang oleh masyarakat itu, karena sanksl sebagaimana 
tersebut dalam Pasal 25 Ayat (1) a, b dan seterusnya, jadl Pemerintah tidak kena lnl, 
sebab pemerintah tidak akan melanggar ini semua. 

Saya kira itu, terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak, darl Bapak dlrjen, tidak ada lagl Pak, 

PEMERINTAH: 
Sudah cukup Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, cukup, jadi sudah semakin jelas ketoknya ditambah lagi. 

kRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya Bab XIV Ketentuan Perallhan, judul · bab saya rasa tldak ada 
masalah, Pemerlntah ? 

PEMERINTAH : 
Setuju Pak, 

KETUA RAPAT : 
Setuju, FKP, FABRI, FPP setuju 

KRAPAT : SETWUj 

Selanjutnya nomor 134 Pasal 31 
Pasal31 

(1) Hal-hal yang belum diatur dalam Undang-undang inl akan ditetapkan 
dengan peraturan perundang-undangan yang lalnnya. 

Pemerintah 

PEMERINTAH : 
Setuju Pak, • 

KETUA RAPAT : 
Setuju, FKP ? 

FKP (PROF.DR.H.UMAR SYIHAB) : 
Setuju, 

KETUA RAPAT : 
Yang ayat keduanya sudah baku ? 

(2) Dengan berlakunya Undang-undang ini segala pelanggaran ketentuan 
mengenai penyelenggaraan lbadah haji dan perjalanan lbadah umrah 
yang bertentangan dengan Undang-undang ini dinyatakan tidak 
berlaku. 
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Setuju? 

KRAPAT : SETUJUj 

Maslh ada lagl, ayat (3)-nya 
(3) Pada saat mulai berlakunya Undang-undang ini, maka ordonansl HaJI 

(Pelgrlms Ordonnantie Staatsblaad Tahun 1922 Nomor 698) termasuk 
segala perubahan dan tambahannya dinyatakan tidak berlaku. 

Setuju? 

{RAPAT : SETUJUj 

Bab XV, Ketentuan Penutup, judul tetap, 

KRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya nomor 138 

Undang-undang inl mulai berlaku pada tanggal diundangkan. 

Agar setiap orang mengetahuinya, memerlntahkan pengundangan 
Undang-undang ini penempatannya dalam Lembaran Negara Republlk 
Indonesia. 

Apa ini langsung bisa berlaku, tldak blsa kita berikan 1 tahun 2 tahun begitu, tldak 
usah. 

KRAPAT : SETUJUj 

Disahkan di Jakarta dan sebagalnya, Hablbie tetap karena tidak akan digantl 
dia. 

{RAPAT : SETUJUj 

Nomor 140 tidak ada masalah. 

lRAPAT : SETUJUj 

Baik ini sudah selesai, tetapi ada yang pending kemarln, yang pending ini sudah ada 
lobby antara Fraksi-fraksi dengan Pemerintah. 

Dipersilakan Pak Umar Sylhab membacakan hasil lobby tersebut, ooh 
Pemerintah dahulu, silakan Pemertntah Pasal 6, 7 dan 8. 
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PEMERINTAH: 
Bapak Pimpinan dan Ibu Anggota Komlsi VII yang terhormat. 
Setelah kami melaporkan kepada Bapak Menteri Agama yang berkaitan 

dengan Bab III, Pengorganisasian termasuk didalamnya Pasal 6, 7 dan 8, 
kesimpulannya dapat kaml laporkan, bellau menyarankan bahwa tentang rumusan 
badan seperti yang dlusulkan dalam pembicaraan-pembicaraan terclahulu dlsarankan 
untuk dimasukkan di dalam Penjelasan. Jadi singkatnya demikian. 

Adapun yang lain-lain saya kira pasal dan ayat demi ayat, sebagaimana tadi 
telah dibicarakan dan barangkali blsa diulang kemball pada kesempatan ini, tetapi 
prinsipnya tentang" badarf Beliau menyarankan untuk dimuat di dalam Penjelasan. 

Demikian, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Kesepakatan lobby dari Pansus yang diwakili oleh Pak Umar Syihab, silakan 

membacakan. 

FKP (PROF.DR.H. UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Jadi pertemuan lobby tadi, telah memlnta kepada Bapak Dlrjen untuk 

dimasukkan permlntaan dari masyarakat untuk membentuk badan ltu, tetapl tadl 
Alhamdulillah rupanya Pak Menterl tldak keberatan dimasukkannya di dalam 
Penjelasan. 

Dan selain itu di dalam Pasal 6 saya ingin bacakan sekali lagi Pasal 6 Ayat (1). 
Pasal6 

(l)Penyelenggaraan lbadah Hajl merupakan tugas naslonal dan menjadi 
tanggung Jawab Pemerlntah di bawah koordlnasi Menterl. 

(2)Dalam melaksanakan tugas sebagalmana dimaksud dalam ayat (1), 
Menteri melakukan koordlnasl dan/atau bekerja sama dengan pihak 
Pemerintah Arab Saudi, Departemen/Lembaga/Instansi terkait. 

(3)Penyelenggaraan Ibadah Hajl dilaksanakan oleh Pemerlntah dan/atau 
Masyarakat. 

( 4) Persyaratan Penyelenggara dan jenis kegiatan penyelenggaraan 
ibadah haji yang dapat dilaksanakan oleh masyarakat sebagaimana 
dimaksud dengan ayat (3) dlatur dengan Keputusan Menterl. 

Kemudian Pasal 7, Pasal 8 tidak berubah. Terima kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Perumusan lni disamping kita melihat memang pelaksanaan selama lni sudah 

bagus, dan untuk mengantisipasl masa depan kalau orang Islam mengertl semua 
sudah mengerti semua sudah pinter dan sudah jujur semua, tidak hanya mencarl 
untung, maka sudah tertampung di Penjelasan, blsa diterlma int, ya .• 

kRAPAT : SETUJUj 

Masih ada ya, silakan 
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PEMERINTAH : 
Mohon ada seclikit Pak, barangkali sinkronisasi istilah pada 7 c, saya ulangi 7 

point c, di sini di Arab Saudi oleh Duta Besar Republik Indonesia, tadi di bagian lain 
kita menyebut di Arab Saudi oleh Kepala Perwakilan RI. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Dirjen, masih ada komentar-komentar dari rekan-rekan 

yang tidak prinslp merubah lnl. 

L FPP (DRS. ZAINUT TAUHID SA' ADI) : 
Tadi saya ingln mlnta penjelasan yang tadl dikemukakan oleh Bapak Dirjen 

tadi itu penjelasan darl pasal berapa, terima kaslh, Pasal 6 ooh ya terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Pak Abdullah Hadi, 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Inl mohon penjeJasan saja Pak, di dalam PasaJ B ayat (2), inl di dalam rangka 

operasional hajl dibentuk Tim Pemblmblng Ibadah, Tim Kesehatan dan Tim 
Pemandu, yang saya tanyakan selama lni Tim Pemantau di mana tempatnya, itu 
juga menghabiskan duit juga Pak. 

KETUA RAPAT: 
Silakan Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Barangkali itu bisa ditampung di dalam Pasal 8 ayat (1) Pak, Menteri dapat 

membentuk panltia penyelenggara lbadah hajl tlngkat pusat, di tlngkat daerah dan 
di Arab Saudi. Nah di tingkat pusat lnl ada anak-anak panltia, macam-macam 
panitia, barangkali blsa diatur dlsinl. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih atas penjelasan dari Pemerlntah. 
Jadl ini walaupun yang menlkmatinya adalah kita, klta tampung saja untuk 

Penjelasan saja Pak, terlma kaslh, Pak Abduh sllakan. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Terima kasih Pak Ketua, karena lni sudah berakhir, kita harapan-harapan 

saja, harapan masyarakat ini walaupun pada dasamya sekarang tidak setuju, tetapi 
perkembangan negara makin modem, makin bisa dipercaya masyarakat, apalagi 
kalau masyarakat kita sudah berwatak malalkat, suatu saat penyelenggaraan haji 
bisa diserahkan pada masyarakat, jangan sepertl AMPUH sekarang hutangnya 
dibayari 9 milyar kan tidak begltu. 

Oleh karena itu inl jangka panjang, dan jangan bermlmpl kalau memang 
negara segala-galanya terus menerus itu memang kaku Pak, sebab lni 
pemerintahan, oleh karena itu ini harapan saja, mungkiry periode Pak Fikri yang akan 
melanjutkan nanti. 
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Kemudian ini memang seperti yang dikatakan Pak Hadi tadi ltu, di sini ada 
pemandu, jadi yang namanya pemantau tidak ada istilah ltu Pak, sebab prakteknya 
Pak waktu saya naik haji sama Pak Fikrl, itu 30 leblh jumlah pemantau, ltu uang 
jamaah haji besar. Kalau sekarang ini memang jumlah hajinya kecil, maka cuma 3 
atau 4 orang, dan saya begitu pulang saya usulkan supaya dibatalkan ltu. Andaikata 
saya tahu begitu banyak kerjanya hanya tidur, jalan, saya dengan Pak Fikri kalau 
ada yang tersesat ya kita urus-urus, yang lain-lain, dari BPK dan lain-lain, memang 
hanya menghajikan seperti balas jasa, uangnya uang jamaah haji bukan uang 
negara, maka watu itu saya usulkan supaya ditiadakan. Masalah ada jasa baik 
kepada counterpart khususnya DPR itu jangan diistilahkan hadiah, pokoknya 
kewajlban dalam rangka pengawasan. Jadl jangan pemantau atau segala macam, 
jadi orang lain tidak bisa masuk. 

Jadi oleh karena itu saya mohon maaf pada Pak Dirjen memang agak keras 
inl, dan Insya Allah tahun depan kita hapus, kalau sekarang memang mungkin 
hanya dari DPR 3 orang atau berapa, tetapi hanya dalam kaitan fungsional saja Pak 
bukan karena sekedar karena banyaknya uang, saya usulkan begltu. Jadi kalau tadi 
b.c ini ada Tim Pemandu, barangkall tidak perlu dimasukkan, karena memang sudah 
dijelaskan. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih Pak Abduh. 
Memang untuk yang akan datang Pak Tim Pemantau dihilangkan saja, 

bahkan waktu itu DPR berharap inl, ongkos dari DPR yang berangkat kesana tidak 
lagi di bawah Departemen Agama, tetapi langsung ada anggarannya, lni masuk 
dalam Bamus mestinya, tetapi karena kita rekan kerja, saya plkir kalau hanya 5 
orang untuk berangkat memang pengawasan, pengawasan terhadap pelaksanaan 
undang-undang ini. 

Jadi walaupan dapat tidak jadi masalah Pak Abduh, kan kalau pemantau jadi 
luas, tetapi kalau kita memang rekan kerja mempunyai fungsi pengawasan, jadi 
pengawasan dari DPR, saya plkir itu saja, dari Pak Muchsin. 

FPP (DRS.H.M. ABDUH PADDARE) : 
Pak Ketua, praktek pada waktu itu kita 7 orang, itu kalau di bawah koordinasi 

Irjen, jadi kita kroco Irjen saja, tldak dlperkenalkan betul-betul seperti kroco itu, 
saya begitu tahu beginl langsung mengajak Pak Fikri mlnta pulang, ngapain di sini 

ti. kita perlu duit tetapi tidak perlu begini, tidak dlperkenalkan apalagi untuk 
, memberikan sambutan, lean kalau ada wakil rakyat walaupun kondisinya begitu, 

masyarakat haji kan senang, sama sekali tidak kerjanya KBHI tidak mau 
menonjolkan kita. 

Mudah-mudahan kali ini pengalaman tidak usah ditonjol-tonjolkan tetapi 
diberikan porsi yang memang wajar-wajar, Ketua Komisi yang berangkat Pak, tolong 
nanti minimal diperkenalkan. 

KETUA RAPAT: 
Ini masalah apa ya, masalah harga diri begltu, ada yang berpendapat 

demikian, tetapi memang kalau Anggota DPR pergi kesana itu mestinya yang disana 
mengertl bahwa ini Anggota DPR Anggota Yang Terhormat, jadi jangan didiamkan 
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Nah ini sudah kemajuan sudah 32 tahun; saya ingin ke depan pemandunya 
betul-betul kalau perlu ada pendidikan khusus syaratnya sudah haji. 

Terima kasih Pak Ketua. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih atas saran atau peringatan dari Pak Djaelani, saya pikir ini tidak 

jadi masalah Pak ya. 
Balk, untuk terakhir besok kita rencanakan hari Senln sudah masuk ke · -, 

silakan Pak. 

PEMERINTAH : 
Barangkali takut ketlnggalan saja oleh penyusun nantl, ini untuk nomor 29 

pada Kesehatan, untuk menslnkronkan dengan Bab VII Pasal 17 tentang Kesehatan, 
pada nomor 29 Ketentuan Umum Int Pelayanan Kesehatan disitu belum menampung 
kata "pembinaarf , ini barangkali untuk dipertlmbangkan lagl supaya tidak 
ketinggalan, sebab pada pasalnya tni ada "pembinaarf , ditambah ltu satu Pak. 

Yang kedua tentang Tim Pemantau ini, saya kira kalau tadl ada Irjen 
ketuanya Ketuanya tadi, barangkall sifatnya administratif saja, tetapi Anggota 
Dewan ini tentu punya kedudukan tersendirl. Pengalaman kaml di daerah sebagai 
Kakanwil itu koordinasl/koorcllnator untuk Departemen Agama di daerah, tetapi 
karena kami tahu waktu ltu bahwa Rektor itu Eselon I tetap kami tempatkan 
jajaranya dekat Menteri, kaml agak ke pingglr malah. Ini sama barangkali dengan 
Pak Abduh sebutan Ulama-Umaroh, tetapl Ulama-nya dltaruh dlmana tetapi 
umarohnya ditempatkan di depan. Ini pengalaman, saya punya pengalaman di 
Istana dahulu menaruh Ketua Majelis Ulama di jajaran terdepan, nah ltu menjadi 
catatan rupanya di Protokol rekan saya di luar negeri, Departemen Luar Negeri yang 
ikut mengatur sebab saya bersikeras tahun 1975 atau 1976, ini Ketua Majelis 
Ulama saya minta dljajaran terdepan walaupun di plnggir. Sebab kita selalu 
meneyebut ulama-umaroh, tetapi ditaruhnya di belakang begitu mau baca dda baru 
ucluk-ucluk-ucluk jalan ke depan. 

Demikianlah barangkalal lnl sebagai catatan Pak Abduh, tentang Pemandu 
Pak, upaya-upaya telah dilakukan dan di sini pun memang kaml tidak bisa maksimal 
ternyata di dalam mengurus haji tidak seluruhnya tehnis, kalau tehnis mudah bisa 
ditempuh dengan cara Bapak, tetapi kalau datang dari jama'iah, dari pesantren dari 
mana dari mana di sini aturan tehnls tldak blsa ber1aku, lni mohon dlpahamllah, jadi 
tidak terlalu mudah untuk di Departemen Agama inl barangkali. 

Demikian terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kaslh saudara-saudara sekalian. 
Mari kita memanjatkan pujl syukur kepada Allah SWT, karena Panja lni sudah 

blsa melaksanakan tugasnya dengan balk dan leblh cepat dari yang direncanakan, 
jadi kalau nanti ada RUU yang tercepat di Indonesia adalah RUU Hajl, karena apa, 
saling pengertian bagus sekali clan tujuan pokoknya tercapal sesuai dengan saran 
dari RDPU kita dengan MUI, NU dan Muhammadiyah. Sudah 32 tahun Pak kita 
tunggu-tunggu RUU Haji ini, inl hal-hal kecil kita singkirkan hal yang prinstp sudah 
bisa kita terima, jadi apa saran-saran masyarakat sudah tertampung semua di RUU 
ini. 
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Selanjutnya untuk sayaserahkan RUU inf kepada Timus untuk dirumuskan, 
kemudian Timus tidak ada masalah dan bisa menyelesaikannya lebih cepat dari 
yang direncanakan. 

Untuk Tim Perumus sudah disusun dari Dewan dengan komposisi 4-3-3 
termasuk Pak Bambang kalau beliau datang. Dari Pemerintah, tidak ada ya. Jadi 
mulai Senln Timus inl mulal bekerja, jadl dltambah ahli bahasa Bu, Ibu klta 
harapkan masih terus Bu sampai selesai. 

Dengan mengucap Alhamdullllah hlrobbil' alamin, Rapat Panja yang telah klta 
kerjakan selama beberapa hari inl dengan resmi saya nyatakan tertutup. 
Wasalamu'alaikum Wb.Wb. 

!RAPAT DITUTUP PUKUL 15.45 WIB.I 

C:\My Documents\risalah\PANJA 12-3-99.doc 

Jakarta, 12 Maret 1999 

a.n. KETUA RAPAT 
SEKRETARI RAPAT, 

H.R. RTONO, SH -
NIP.210000634 

62 



RISALAH RAPAT 
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DEWAN PERWAKILAN RAKYAT 
REPUBLIK INDONESIA 

RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN TINGKAT Ill 

lBelum DikoreksR 

PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR·RI 
MENGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

Tahun Sidang : 1998 - 1999 
Masa Persidangan : III 
Rapat ke : 5 
Jenis Rapat : Rapat Panitia Kerja ke-4 
Sifat : Tertutup 
Hari, tanggal : Rabu, 7 April 1999 
W a k t u : 10.00 - 16.00 WIB. 
T e m p a t : Ruang Rapat Komlsi VII DPR-RI 
Ketua Rapat : H. Muhammad Fikri, S.IP 
Sekretaris : H.R. Sartono, SH 
A c a r a : Laporan hasll pembahasan Tim Perumus 
Anggota yang hadir : 24 orang dari 30 Anggota 
Dr. H. Muchsin, SH, H. Muhammad Fikri, Ora. Ny. Hj. Oelfah AS Harmanto, 
Prof. Dr. H. Engkoswara, M.Ed., Bambang Mintoko MP, Ors. Rudy Supriyatna, MM, 
Margoyuno, Abdullah Hadi, Tjahyono HS, Rukmfni, S.IP., Ors. Paiman, H. Mahfudz 
Djaelani, SE, Drg. H. Avip Saefullah, M.Pd., Prof.Ors. H. Cecep Syarifuddin, 
K.H. Ahmad Zabidi, Ors. Hajriyanto Y. Thohari, MA, Ors. H.M. Aminuddin Sanwar, 
Ors. Yusuf Hidayat, . Ny.Hj. Oidlk Hadidjah Hasan, Prof.Dr.H. Bisri Afandi, MA, 
Mohammad Yamin Tawary, Prof.Dr. H. Umar Syihab, Dr. H. Muchtar Aziz, MA, 
K.H. Munzir Tamam, MA, Ors. Qomarl Anwar, MA, Ors. H. Lukman Hakim Salfuddln, 
Ors. Zainut Tauhid Sa'adi, Ny. Hj. Muniroh Munir, BA, Ors. H. Noersjahid Wiyoto, 
Ors. H.M. Abduh Paddare. 

Pemerintah : H. Mubarok, H. Muchtar Zarkasyi, H. Taufiq Kamil, 
H: Zainal Arifin. H. Wahyu Widiana, H. Abdul Fatah, H. Abdul Ghofur J., 
Soefyanto, SH 

KETUA RAPAT { H. MUHAMMAD FIKRI): 
Assalamu'alaikum Wr.Wb. 
Yth. Pimpinan Komisl VII DPR-RI, 
Yth. Dirjen Bimas Islam dan Urusan Hajl Departemen Agama dan jajaran 
serta Ibu Ahli Bahasa 
Yth. Anggota Komisi VII DPR-RI. 
Marilah kita panjatkan puji dan syukur ke hadirat Allah SWT atas karunia yang 

dilimpahkan kepada kita semua, sehlngga saat ini kita dapat hadir kembali pada 
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Rapat Panitia Kerja yang setelah beberapa hari beristirahat dimana pekerjaan kita 
dilanjutkan oleh Tim Perumus. 

Berikutnya, saya atas nama Pimplnan mengucapkan selamat kepada rekan
rekan yang telah menunaikan lbadah hajl termasuk Bapak Dlrjen semoga menjadi 
haji mabrur. Setelah beberapa hari kita tidak bekerja , maka dengan inl izinkanlah 
saya membuka rapat Panitia Kerja dengan ucapan Bismillahiromanlrohim 

lRAPAT DIBUKA PUKUL 10.00 WIBJ 

Acara rapat Panitia Kerja hari ini, pertama adalah Laporan Tim Perumus, 
karenanya atas nama seluruh Anggota Panitla Kerja kami mengucapkan terima kasih 
yang sebesar-besarnya, serta bersyukur kehadirat Allah swr. atas hasll kerja atau 
kerja keras Tim Perumus yang berdasarkan informasi atau pantauan langsung 
berbagai permasalahan yang dlsepakati, baik redaksional bahkan Tim Perumus lni 
menyisir seluruh dari kalimat, kata, huruf sepanjang hari tidak henti, tidak mengenal 
lelah yang terpaksa dihentikan karena mungkln sebagian sudah sangat lelah, bahkan 
adu otot antara Fraksi dan yang paling enak dan low profile ltu adalah Pemerintah. 
Dan Pimplnan Tim Perumus sangat demokratls dalam menerlma tanggapan
tanggapan dari rekan-rekan Tim Perumus, bahkan Dirjen BIUH berusaha segera 
pulang untuk menuntaskan hasil Tim Perumus. Sehingga mulal tanggal 5 April Tim 
Perumus sudah mulai bekerja kemball. 

Nanti setelah laporan Tim Perumus, kita mengharapkan ada tanggapan Fraksi 
dan Pemerintah terhadap hasil karya dari Tim Perumus ini dan mengingat tanggal 8 
April 1999 Rapat Kerja dengan Menteri, kita harapkan harl inl selesai bahka tadi 
saya dapat informasi atau petunjuk bahwa hari lni kita menyelesaikan hanya 
tanggapan-tanggapan umum dari Fraksi-fraksl dan Pemerlntah kalau ada, hanya 
membicarakan satu masalah yang belum dlselesaikan oleh Tim Perumus untuk 
ditanggapi atau diluruskan oleh Panja hari ini, yaitu mengenal Bab XIV. 

Apakah acara hari lni dapat disetujui ? . 

KRAPAT : SETUJUJ 

Selanjutnya, kita persilakan Ibu Oelfah AS Harmanto untuk menyampalkan 
laporan Tim Perumus dan perlu saya sampalkan bahwa kemarin kerja Tim Perumus 
ditutup dengan do'a dan dengan llnangan air mata, tanda khusuknya/seriusnya Tim 
Perumus menyelesaikan RUU ini 

' Silakan Ibu Oelfah untuk menyampaikan laporan hasil Tim Perumus 
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I i. 

KETUA TIM PERUMUS (DRA.NY.Hj. OELFAH AS HARMANTO) : 
Terima kasih Pimpinan 

LAPORAN TIM PERUMUS 
DALAM RANGKA PEMBAHASAN USUL INISIATIF 

DEWAN PERWAKILAN RAKYAT REPUBUK INDONESIA 
MENGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

TANGGAL, 8APRIL1999 

Assalamu 'alaikum Wr. Wb. 
Yth. Bapak Pimpinan Komlsi VII dan Wakil Pimpinan, 
Yth. Anggota Komisi VII DPR-RI, 
Yang terhormat Dirjen Bimas Islam dan Urusan Haji Departemen Agama 
dengan jajarannya. 

Marilah kita panjatkan Puji dan Syukur ke hadirat Allah SWT atas karunla-Nya, 
sehingga pada saat ini kita dapat hadir pada Rapat Panja dalam rangka 
Pembahasan Usul Inisiatif DPR-RI mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah 
Haji. Sesuai jadwal acara pembahasan RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji, 
pada hari ini adalah Rapat Panja dengan acara Laporan Timus kepada Panja. 

Sebagaimana kita ketahui, bahwa pada tanggal 12 Maret 1999 Panja telah 
membentuk Timus yang terdlri atas 5 orang Pimpinan dan 10 orang Anggota 
Komisi VII, yaitu Anggota Yth: Bapak H. Abdullah Hadl, Bapak Ors. H. Paiman, Ibu 
Rukmini, S.IP., Bapak Prof. DR. H. Umar Syihab, Bapak K.H. Ahmad labidl, Bapak 
Prof. DR. H. Bisri Afandi, MA, Bapak Ors. H. M. Amlnuddin Sanwar, Bapak Ors. H.M. 
Abduh Paddare, Bapak Ors. H. Lukman Hakim Saifuddin, Bapak Ors. H. Zainut 
Tauhid Sa'adi, disertai Dirjen BIUH Departemen Agama dan jajaran. 
Untuk memanfaatkan waktu dengan sebaik-baiknya, maka sejak tanggal 15 
Maret 1999 Timus telah melakukan tugasnya. 

Perlu kami sampalkan bahwa dalam rangka melaksanakan tugas, Timus 
tidak membentuk Tim Keel! atau Tim Sinkronisasi sebagaimana pada pembahasan
pembahasan RUU-RUU yang lain, kecuali Tim Kecil yang sifatnya insidentil 
sehingga keseluruhan materi Konsiderans, Batang Tubuh·' dan keseluruhan 
Penjelasan, balk penyempurnaan perumusan, maupun penyelarasan redakslonal 
yang biasanya dilakukan oleh Tim Kecil atau Tim Sinkronisasi, secara utuh 
dikerjakan oleh Timus. 

Berhubung Dirjen Bimas Islam dan Urusan Haji pada tanggal 20 Maret 1999 
berangkat menunaikan tugas pelayanan lbadah haji, maka dalam melaksanakan 
tugasnya Timus telah menggunakan alokasi waktu selama 4 (empat) harl, yaltu 
tanggal 15, 16, 17 dan 19 Maret 1999, namun demikian belum dapat 
menyelesaikan seluruh materi. Untuk itu, demi efisien waktu maka tanggal 22 dan 
23 Maret 1999 masih tetap dilakukan pembahasan Internal DPR dan beberapa orang 
Staf Departemen Agama. 

Selanjutnya mater! yang belum terselesaikan tersebut ditunda, dan baru 
dapat dilaksanakan perumusannya pada tanggal 5 dan 6 April 1999 setelah 
menunggu Dirjen Bimas Islam dan Urusan Haji kembali dari menunaikan 
tugasnya. 
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Hadirin yang kami hormati, 
Dalam melaksanakan tugas untuk menyempurnakan hal-hal yang telah 

disetujui dalam Raker dan Panja, tidak jarang terjadi diskusi yang cukup hangat 
tetapi penuh kekeluargaan diantara anggota Timus. 

Berkaitan dengan itu selaku Pimpinan Timus kami ingin melaporkan hal-hal 
sebagai berikut: 
1. Pencantuman kata "istitha'ah" sebagaimana diusulkan oleh Pemerintah pada 

konsiderans " Menimbang huruf b", setelah melalui dlskusl dan konsultasi 
dengan Ahli bahasa, maka telah disepakatl untuk dimasukkan dalam 

.L Penjelasan Umum dengan rumusan kalimat "Ibadah haji merupakan rukun 
Islam kelima yang wajib dllaksanakan oleh umat Islam yang memenuhi 
kriteria istitha'ah ... ", 

2. Penullsan konsiderans "Mengingat angka 3 dan 4 , yaitu berkaitan dengan 
penullsan Undang-undang Nomor 5 Tahun 1974 tentang Pokok-pokok 
Pemerintahan di Daerah dan Undang-undang Nomor 9 tahun 1992 tentang 
Keimigraslan", sebagafmana penugasan Panja untuk disesuaikan dengan 
Undang-undang tentang Pemerintah Daerah yang baru, maupun Undang
undang Keimigrasian yang sedang direvisl, oleh Timus dlsepakati seperti 
semula "tetap" dengan pertimbangan bahwa penyesuaian lebih lanjut akan 
diserahkan kepada Pemerintah/SEKNEG pada saat akan disahkan oleh 
Presiden. 

3. Sebagaimana penugasan Panja kepada Timus tentang Bab I Ketentuan Umum 
mengenal rumusan "Pemerintah" dan "Penyelenggaraan Ibadah Haji", maka 
"Pemerlntah adalah Pemerintah Republlk Indonesia". Sedangkan rumusan 
"Penyelenggara Ibadah Hajl", setelah melalui diskusi yang cukup mendalam 
Timus sepakat untuk tidak dicantumkan dalam Ketentuan Umum, tetapl 
lebih tepat pada "BAB III PENGORGANISASIAN Pasal 6 ayat (3)" dengan 
rumusan baru: Ayat "(3) Penyelenggara ibadah haji adalah Pemerintah 
dan/atau masyarakat ", sehlngga Pasal 6 yang semula terdiri atas 3 (tiga) 
ayat menjadi 4 ( empat) ayat. 
Berkaitan dengan itu perlu kami laporkan pula bahwa dalam Penjelasan Umum 
Timus telah menambahkan kata "perllndungan" pada rumusan rangkaian 
kegiatan penyelenggaraan lbadah haji yang mellputi pembinaan, pelayanan, 
dan perllndungan. Oleh karena ltu dalam Bab I Ketentuan Umum, Pasal 1, butir 
ke 4 dinyatakan : 

4.. Penyelenggaraan ibadah haji adalah rangkaian kegiatan yang meliputl 
pembinaan, pelayanan, dan perlindungan pelaksanaan ibadah haji." 
Dengan demikian untuk "Ketentuan Umum" yang semula dalam RUU 
terdapat 16 butir, menjadi 17 butir dengan penyesuaian penomoran. 

5. Berkaitan dengan rumusan baru pada Pasal 6 ayat (3), maka Timus sepakat 
perlu ada penjelasan lebih lanjut mengenai keberadaan badan penyelenggara 
ibadah haji. Oleh karena itu telah dirumuskan dalam penjelasan 
"Pemerintah dapat membentuk Badan Penyelenggara Ibadah Hajl sesuai 
kebutuhan". 
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6. Berkaitan dengan Bab IV Biaya Penyelenggaraan Ibadah Haji "Pasal 9 ayat 
(1)" mengenai persetujuan Dewan Perwakilan Rakyat, Timus telah 
merumuskan dalam Penjelasan, yang dimaksud "Persetujuan Dewan 
Perwakilan Rakyat dilaksanakan setiap tahun oleh komisi yang membidangl 
agama". 

7. Demikian pula mengenai Pasal 10 ayat (1) penjelasan rekening Menteri adalah 
"Menteri sebagai lembaga, yang dalam pelaksanaannya Menteri dapat 
menunjuk pejabat di llngkungan tugas dan wewenangnya bertindak untuk 

..6 dan atas namanya". 
8. Adapun penjelasan dalam "ayat (3) huruf a" berkaitan dengan pengembalian 

BPIH diberikan kepada calon jemaah haji dalam hal "meninggal dunia sebelum 
berangkat menunaikan ibadah haji" telah dirumuskan: "meninggal dunia 
sebelum berangkat haji adalah meninggal dunia sebelum bertolak dari 
embarkasi menuju Arab Saudi". 

9. Sebagaimana kesepakatan Rapat Panja untuk Pasal 11 ayat (1),(2),(3) serta 
Pasal 12 ayat (1),(2),(3) substansi disetujui, penyempumaan diserahkan 
kepada Timus. Setelah melalui diskusi yang cukup mendalam dan mengalami 
penundaan, serta melalui loby, maka telah disepakati rumusan baru, yaltu Pasal 
11 ayat (1),(2),(3) dan (4), dan dengan demikian penomoran pasal-pasal 
berikutnya mengalami perubahan. 
Selanjutnya untuk memperjelas rumusan keempat ayat tersebut, maka dalam 
penjelasan telah dijelaskan beberapa hal, yaitu maksud "kemaslahatan umat", 
sebagaimana dalam penjelasan Pasal 11 ayat (1) dijelaskan °adalah segala 
sesuatu yang dapat menunjang kemajuan dan/atau kesejahteraan umat, antara 
lain di bidang pendidlkan dan dakwah, kesehatan, sosial, ekonomi, 
pembangunan sarana dan prasarana ibadah, serta penyelenggaraan ibadah 
haji". 
Dalam kaitan dengan keberadaan Badan Pengelola Dana Abadi Umat 
sebagaimana ketentuan "Pasal 11 ayat (2)", pada penjelasan dlkemukakan 
bahwa susunan keanggotaan Badan Pengelola Dana Abadi Umat dan Dewan 
Pengawas terdiri atas unsur masyarakat dan pemerlntah, sedangkan untuk 
khusus susunan keanggotaan Dewan Pelaksana hanya terdiri atas unsur 
pemerintah saja. Dalam mengusulkan susunan keanggotaan Badan Pengelola 
Dana Abadi Umat kepada Preslden, Menterl Agama perlu mendengarkan 
pertimbangan lembaga atau organlsasi Islam. 
Adapun penyampaian laporan yang disampaikan Badan Pengelola Dana 
Abadi Umat kepada Presiden dan DPR-RI, sebagaimana dalam "Pasal 11 
ayat (3) huruf b" ditegaskan dalam penjelasan: yang dimaksud "DPR-RI 
dalam ayat ini adalah komisl yang membldangl agama". 

10. Perlu kaml laporkan dalam rangka perumusan mengenai "pengaturan kuota 
nasional" sebagaimana yang tercantum dalam Pasal 14, maka dalam dlskusi 
yang berkembang Timus berpendapat bahwa agar tidak menlmbulkan 
penafsiran yang berbeda maka dipandang perlu untuk memberikan 
penjelasan secara rlnci balk . mengenal maksud "kuota nasional", "kuota 
propinsl", "prinsip keadilan dan proporsional dalam menetapkan kuota 
propinsi" maupun maksud "pendaftaran dengan menggunakan kuota bebas 
secara nasional". 
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11. Timus berpendapat bahwa penggunaan paspor haji sebagaimana diatur 
dalam Pasal 17, bahwa "setlap warga negara yang menunaikan lbadah haji 
menggunakan paspor haji yang dikeluarkan oleh Menteri" perlu diberikan 
penjelasan secara rinci dan tegas agar tidak menimbulkan penafsiran yang 
bermacam-macam, maka "penggunaan paspor selain paspor haji 
dimungkinkan bagi warga negara yang akan menunalkan ibadah hajl dan 
penggunaan paspor tersebut selanjutnya diatur oleh Menteri dengan tetap 
memperhatikan kuota nasional" dan "bagi warga negara yang menetap di 

A::-, luar negeri dalam menunaikan ibadah haji menggunakan paspor selain 
paspor haji". 

12. Berkaitan dengan Pasal 21 ayat (1) dan (2), dimana substansi permasalahan 
tldak termasuk transportasl, maka Timus berpendapat bahwa Pasal 21 
tersebut perlu diatur dalam Bab tersendirl yaltu "BAB X" dengan judul 
"BARANG BAWAAN", dengan demildan penomoran Bab dalam Rancangan 
Undang-Undang mengalaml perubahan. 

13. Dalam· rangka penyempumaan rumusan Usul Inisiatlf DPR-RI mengenai RUU 
tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl inl, Timus telah menyempurnakan 
berbagal hal, antara lain mengenai penulisan kata, pemberian/penghapusan 
tanda baca sesuai dengan kaidah bahasa Indonesia dapat kami laporkan : 

- Penulisan kata "Jamaah" setelah disesuaikan dengan kaldah bahasa 
Indonesia ditulis "Jemaah". 

- Istilah yang tepat tentang "Jemaah calon haji" atau "calon jemaah 
hajl". Keduanya dapat dipergunakan dalam konteks yang berbeda. 

- Penulisan kata dengan huruf "kecil" atau dengan huruf "besar" seperti 
pada penulisan "calon jemaah haji", huruf "c", "j" dan "h" ditulis dengan 
huruf kecil. 

Pimpinan Komisl VII DPR-RI, 
Dirjen Bimas Islam dan Blmbingan Haji, dan 
Anggota Komlsi VII DPR-RI yang terhormat. 

Dalam , perkembangan perumusan, ada permasalahan yang tidak dapat 
diselesaikan oleh Timus dan perlu mendapat keputusan dari Panja karena 
menyangkut substansi. 
Adapun masalah yang perlu mendapat keputusan dari Panja, yaltu penyempurnaan 
rumusan Bab XIV Ketentuan Pidana Pasal 27 diusulkan dua altematif yang dianggap 
cukup bagus rumusannya : . 
Rumusan I 

Pasal27 
Diancam dengan pidana penjara paling lama empat tahun dan/atau denda paling 
banyak Rp 500.000.000,00 (llma ratus juta rupiah): 
a. setiap orang yang dengan sengaja bertlndak sebagai penerima pembayaran 

BPIH sebagaimana dimaksud dalam Pasal 10 ayat (1) dan/atau bertindak 
sebagal penerima pendaftaran calon hajl sebagaimana dimaksud dalam Pasal 
12 ayat (1); 
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b. setiap orang yang dengan sengaja bertindak sebagai penyelenggara perjalanan 
ibadah umrah dengan mengumpulkan dan/atau memberangkatkan jemaah 
sebagaimana dimaksud dalam Pasal 25 ayat (3); 

padahal dia tldak berhak untuk itu. 
Rumusan II 

Pasal27 
(1) Setiap orang yang dengan sengaja bertindak sebagai penerima pembayaran 

BPIH sebagaimana dimaksud dalam Pasal 10 ayat (1) dan/atau bertindak 
sebagal penerima pendaftaran calon haji sebagaimana dimaksud dalam Pasal 

~1., 12 ayat (1), padahal dia tldak berhak untuk itu, diancam dengan pldana 
penjara paling lama empat tahun dan/atau denda paling banyak 
Rp 500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah). 

(2) Setiap orang yang dengan sengaja bertindak sebagai penyelenggara perjalanan 
lbadah umrah dengan mengumpulkan dan/atau memberangkatkan jemaah 
sebagaimana dimaksud dalam Pasal 25 ayat (3), padahal dia tidak berhak 
untuk itu, diancam dengan pidana penjara paling lama empat tahun dan/atau 
denda paling banyak Rp 500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah). 

Materi Pasal 27 kami kembalikan kepada Panitia Kerja untuk diambil keputusannya, 
namun Timus cenderung untuk memilih rumusan kedua dikarenakan rumusan 
tersebut leblh mudah dipahaml. 

Hadirin yang kami muliakan, 
Sesuai yang diamanatkan kepada Timus yaitu menyempurnakan redaksional, 

merumuskan kembali terhadap mater! yang substansinya telah dlsetujui balk 
dalam kesempatan Rapat Kerja antara Komlsi VII dengan Menter! Agama, maupun 
dalam rapat-rapat Panja, maka dart 140 butlr materi Batang Tubuh, sebanyak 57 
butir diserahkan pembahasannya kepada Timus, demikian pula keseluruhan 
Penjelasan (yaitu DIM nomor 141 sampal dengan 202) juga diserahkan kepada 
Timus. Sebagai hasil akhlr dapat kami laporkan di sini bahwa Usul Inislatif DPR- RI 
mengenal RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl yang semula terdlri atas 15 
Bab, 32 Pasal, setelah dilakukan penyempurnaan menjadl 16 Bab, 30 Pasal. 

Demiklan Laporan yang dapat kami sampaikan berkaltan dengan penugasan 
Panja kepada Timus. 
Akhirnya, kami sampaikan tertma kasih kepada seluruh Anggota Timus dan 
Pemerintah yang dalam hal lnl diwaklli oleh Dlrektur Jenderal Simas Islam dan 
Urusan Hajl dengan seluruh jajarannya, juga kepada Ahli Bahasa, atas kerja sama 
yang telah dilakukan dengan penuh kekeluargaan dan kebersamaan. Khusus kepada 
Sekretariat Komisi VII kami ucapkan terima kasih atas bantuan dan kerja keras yang 
telah diberikan selama pembahasan RUU ini. Mudah·mudahan apa yang dihasilkan 
oleh Timus dapat bermanfaat bagl bangsa dan negara pada umumnya dan 
penyelenggaraan ibadah hajl pada khususnya. 
Wassalamu'alaikum Wr.Wb. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih banyak kepada Ora. Ny. Hj. Oelfah AS Harmanto sebagai Ketua 

Tim Perumus yang telah menyampaikan hasil rumusan tentang RUU yang 
ditugaskan oleh Panja pada tanggal 12 Maret yang lalu. 

Bapak-bapak dan Ibu-ibu sekalian yang saya hormati. 
Selanjutnya berdasarkan atas laporan Timus bahwa terdapat satu 

permasalahan yang yang krusial yang dikemballkan kepada Panja untuk diputuskan 
yaitu : penyempurnaan rumusan Bab XIV Ketentuan Pidana Pasal 27 yang oleh Tim 
Perumus dlbuat dalam dua rumusan alternatif. Sepertl yang dibacakan tadi. 

... ~ Saudara Anggota Panja yang kami hormati, 
Saudara Dirjen Bimas Islam dan Urusan Haji beserta Staf yang kami hormati. 
Sebelum Panja mengambil slkap persetujuan terhadap satu permasalahan 

yang diajukan oleh Tim Perumus, Pimplnan menawarkan kepada seluruh Anggota 
Panja untuk memberikan tanggapannya terhadap hasil perumusan-perumusan Tim 
Peru mus. 

Untuk pertama, kaml persllakan FKP, Ibu Didik dahulu. 

FKP (NY. Hj. DIDIK HADIDlAH HASAN) : 
Terlma kasih Pak. 
Asalamu'alaikum Wr. WB. 
Disamplng ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya, tapi masih ada sedikit 

usul kami yaitu pada halaman 9 Bab XII, Pasal 23 ayat (2). 

Ayat (2) Penyelenggara Ibadah Haji Khusus ditetapkan oleh Menteri 

Kalau kami bandingkan dengan Bab XIII, Pasal 25 ayat (3) Penyelenggara 
perjalanan ibadah umrah adalah masyarakat dan ditetapkan oleh Menteri. 
Barangkali ini dlsamakan saja ini. Jadi ada tambahan dan tambahannya adalah 
masyarakatdan ditetapkan oleh Menterl juga. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Sllakan Pak Mahfudz Djaelanl 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE; MBA) : 
Assalamu'alaikum Wr. WB. 
Dengan rasa hormat dan tidak mengurangi hasil dari pada Tim Perumus, 

saya hanya sedikit di Pasal 20, halaman 8 "Penunjukkan pelaksanaan transportasi 
jemaah haji dilakukan oleh Menteri dengan memperhatikan keselamatan, efisiensi 
dan kenyamanan". Kalau masih boleh, kami mengusulkan ditambah "Penunjukkan 
pelaksanaan transportasi jemaah haji dllakukan oleh Menteri secara terbuka dengan 
memperhatikan keselamatan, efislensi dan kenyamanan" 

Kenapa dilakukan secara terbuka, maksud kami jangan ada nanti celah-celah 
tembakkan seolah-olah disinl ada permainan. Terlma kasih. 

Assalamu'alaikum Wr. WB. 
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KETUA RAPAT : 
Terlma kasih Pak Djaelani 
Berlkutnya sllakan FPP 

FPP (DRS. H. QOMARI ANWAR, MA) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Saya turut mendoakan penuh, mudah-mudahan jemaah haji yang berangkat 

tahun ini teristimewa yang dari DPR memperoleh haji mabrur. 
Dari yang sudah dlbacakan/dilaporkan oleh Ibu Oelfah, ini saya kira memang 

~~ sudah cukup memadai tetapi saya ingin memberikan sedikit catatan : 
Pertama, yang terkait dengan usul yang disampaikan oleh Ibu Didik, dulu 

seingat saya ada perbedaan yang agak prinslp sebagai penyelenggara ibadah haji 
dan ibadah umrah, kalau hajl ini penyelenggarannya bisa Pemerintah dan bisa 
masyarakat, sementara untuk ibadah umrah seingat saya pada waktu itu diserahkan 
kepada masyarakat. Hal ini dulu muncul kalau tidak kellru karena ada tututan 
masyarakat bahwa ibadah hajl-pun hendaknya diserahkan kepada 
masyarakat/swasta, dan waktu itu sudah kita sepakati kalau tidak keliru untuk 
ibadah haji bisa Pemerlntah blsa masyarakat, sedangkan ibadah umroh-nya 
penyelenggaranya diserahkan kepada masyarakat. 

Oleh karena itu, kalau ltu memang masih menjadi tekad kita, saya kira 
rumusan yang sudah ada ini sudah pas menurut hemat saya, karena dengan melihat 
Pasal 23 ayat (2) Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus ditetapkan oleh Menteri; 
walaupun khusus tapi inl adalah ibadah haji dan tidak ditetapkan masyarakat saja 
sebagai penyelenggara, artinya plhak Pemerlntahpun bisa nanti ditunjuk sebagai 
penyelenggara ibadah haji khusus, disamping masyarakat tentu saja. Sementara 
kalau ibadah umrah sudah ditegaskan hanya masyarakat saja. 

Yang kedua, mengenai Pasal 27 setelah dilaporkan oleh Bu Oelfah tadi, kami 
melihat kelihatannya usulan referensi darl Timus ini lebih mudah diterima, 
khususnya untuk saya sendiri lebih mudah menerlma usulan referensl dari Timus itu 
yakni menggunakan rumusan yang kedua, dengan alasan dlsamping lebih mudah 
dipahaml, maka rumusan nomor dua lnl kellhatannya lebih manusiawl dan tldak 
mengedepankan ancamannya terlebih dahulu tetapi kita melihat adanya 
pelanggaran dulu, kalau ada pelanggaran baru kena sanksi ancaman. Sedangkan 
rumusan yang pertama ini tiba-tlba dimunculkan ancamannya dulu baru kalau ada 
gini-gini. Jadi kami lebih melihat rumusan kedua ini lebih memadai untuk diterima. 

Yang terakhir, kalau rumusan yang kedua lnl bisa, kita terima, saya kira Pasal 
28 alurnya blsa disesuaikan dengan Pasal 27, jadi tldak juga kita tiba-tiba 
mengedepankan ancamannya tadl. Kalau Pasal 27 dlambil rumusan yang pertama, 
yang Pasal 28 ya sepertl itu tetapi ketika Pasal 27-nya kita mengambil rumusan 
kedua masih mungkin juga klta melakukan pendekatan yang serupa. Jadi tidak 
langsung diancam dengan pldana begitu tetapi kita mengikutl pola yang rumusan 
kedua pada Pasal 27. 

Saya kira itu dan terima kasih. 
Assalamu'alaikum Wr. WB. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Qomari 
Walaupun sudah masuk yang berlkutnya tapi ada kaitan dengan yang 

pertama yaitu Pasal 28. 
Selanjutnya dari FABRI, silakan Pak Tjahjono. 

FABRI (TJAHJONO HS) 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Terlma kasih Plmpinan waktu yang diberikan, sebelum kami menyampaikan 

L saran atau pendapat, kami juga menyampaikan terima kasih kepada Pemerintah 
berhubung rekan-rekan kaml sebanyak 34 seluruhnya ltu atas bantuan dari 
Departemen Agama telah terlaksana melaksanakan ibadah dengan baik dan sehat 
kemball ke tempat, mudah-mudahan amal ibadah bapak-bapak dan ibu-ibu diberikan 
nlkmat dan balasannya yang lebih besar lagi. 

Selanjutnya kami menanggapi masalah rumusan, setelah membaca kedua
duanya memang kaml hampir sama atau sependapat dengan penanggap 
sebelumnya kelihatannya rumusan yang disampalkan oleh Tim Perumus tadl atau 
rumusan yang kedua ini lebih jelas dan lebih mudah di pahami oleh siapa yang 
membaca atau memahaminya. Oleh karena itu kami menyarankan atau sependapat 
dengan rumusan yang kedua, begitu juga Pasal 28 saya juga sependapat dengan 
penanggap sebelumnya bahwa lnl hanya disesuaikan saja kalimatnya dengan Pasal 
27 hasil rumusan terbaru. 

Kemudlan berikutnya Pak, kami sedikit dengan tidak mengurangi rasa hormat 
kami kepada Tim Perumus yang telah menyelesalkan dengan secfetall-detailnya dan 
sudah bagus, hanya ada masukkan dari luar dari teman kita juga Pak, perlu 
mewaspadai jadi Pasal 11 Pak mengenai badan pengelola dana abadi umat ini 
terutama adalah masalah ayat nomor 4 Pasal 11 ketentuan lebih lanjut mengenai 
pelaksanaan tugas badan pengelola dana abadi umat ditetapkan oleh Menter!, 
disana disebutkan ada Undang-undang Nomor 20 tahun 1997 ini mengenai 
Penerimaan Negara Bukan Pajak ltu intinya harus disetorkan kepada negara, nah 
saran kami adalah mungkin dalam keputusan atau apa yang disampalkan oleh 
Menteri nantinya, mudah-mudahan tldak bertentangan Undang-undang tersebut, 
sehingga pelaksanaan badan tersebut tidak menyalahi atau bertentangan dengan 
undang-undang yang telah ada. 

Kemudlan yang terakhlr yang ketiga, Bab XV, Pasal 29 ayat (3) disana 
dlsebutkan pada saat mulal berlakunya undang-undang lni ordonansl haji dalam 
bahasa belandanya ini termasuk segala perubahan dan tambahannya dinyatakan 
tidak berlaku, kami hanya menyarankan apakah lnl sebelum ini tidak ada peraturan
peraturan baru mungkin ada Keputusan Menteri dan atau sebagainya atau 
peraturan-peraturan, nah kalau kaml boleh menyarankan sedikit adalah jadi pada 
saat berlakunya undang-undang inl peraturan-peraturan sebelumnya yang 
bertentangan dengan undang-undang ini dinyatakan tidak berlaku. 

Demlkian Pak saran dari kami. 
Wassalamu'alaikum Wr. Wb 
Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Waalaikum sallam Wr. Wb. 
Terima kasih Pak Tjahjono, selanjutnya Pak Margoyuno. 

FABRI (MARGOYUNO) 
Tertma kasih Pak. 
Saya tidak menyangkut masalah substansi tetapi hanya mungkin minta 

penjelasannya sedikit Pak. Pada Pasal 5 itu Pak penyelenggaraan ibadah haji cuma 
untuk memberikan pelayanan, perlindungan dan pembinaan dan sebagainya Pak. 
Inl cuma untuk konsistensi penullsan saja Pak. Kalau kita lihat halaman 2 Bab I Pasal 
1 nomor 4 ltu Pak, urutannya itu pembinaan, pelayanan baru perllndungan gitu Pak, 
jadi supaya konsisten saja gltu Pak, tldak merubah arti. 

Yang kedua, maaf lnl kepada ahll bahasa saya kok agak anu ya sehingga 
dlperoleh haji mabrur apa memang begitu Pak, kok diperoleh, dasarnya darl mana 
kok dikatakan menjadi diperoleh haji mabrur, kok dlperoleh begitu, apa kita naik haji 
untuk memperoleh haji mabrur gitu, pada Pasal 5 juga Pak, dapat melaksanakan 
ibadah secara mandiri sehingga diperoleh haji mabrur, ini apa kok diperoleh gitu, 
mungkin kata-kata ini bisa diganti atau kalau memang sudah tepat saya tidak apa
apa Pak, tapi kalau memang kurang tepat apa menjadi haji yang mabrur atau 
bagaimana Pak, sekarang diperoleh haji mabrur sehingga diperoleh haji mabrur kok 
kurang. 

Yang terakhir Pak, saya tidak mengerti bahasa hukum Pak tapi kalau kita 
baca pada rumusan dua pada Pasal 27 ini yang saya utamakan setiap orang gitu 
Pak, apa disini sudah tepat demikian bunyl hukumnya demikian gitu, karena 
penyelenggara inl kan mungkin tidak orang, setiap orang apa dengan setiap orang 
itu termasuk kumpulan orang atau hanya satu orang gitu, tadi kan setiap orang jadi 
sepertinya satu orang saja gltu, padahal penyelenggara haji yang sekarang akan 
mbalelo mungkin belum tentu satu orang mungkin satu penyelenggara, satu 
perusahaan gltu, satu badan apa lnl secara hukum saya tidak tahu Pak, jadi mohon 
dilihat, kalau memang betul ya tldak apa-apa tapl kalau misalnya itu kurang tepat ya 
mohon untuk dipertimbangkan lagl, saya kira ltu saja Pak. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Margoyuno, FPDI tidak ada setuju ya, 
Bapak ibu sekalian. lama berjalan banyak dilihat, lama hldup banyak dirasai 

ternyata walaupun kita kemarin sudah setengah matl bekerja teman-teman masih 
melihat dengan jeli hal-hal yang memang dirasakan benar untuk diperhatikan atau 
disempumakan, karenanya terima kasih atas tanggapan-tanggapan dan tentunya 
kita tidak menutup kalau misalnya malam ini atau besok maslh ketemu hal-hal yang 
memang sangat prinsip untuk klta perbaiki tidak salahnya kita perbaiki, karena klta 
mengharapkan rumusan RUU lnl benar-benar tidak ada masalah apalagi kalau soal 
kata, kallmat dan sebagainya. 

Baiklah kita tanggapi dulu atau kita bicarakan dulu tanggapan dari rekan
rekan tadl, pertama mengenal Pasal 23 ayat (2) itu sebaiknya ditambahkan kata 
masyarakat, karena Pasal 25 ayat (2) ltu ada kata masyarakat, tapi inl tadi sudah 
dibantu oleh Pak Qomari bahwa sebenamya kita dulu sudah sepakat bahwa haji itu 
dilaksanakan oleh Pemerintah dan/atau masyarakat, sedang umrah itu memang 
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masyarakat, jadi tidak perlu ditambah kata-kata itu menurut Pak Qomari tapi Bu 
Didik mengharapkan ada tambah kata-kata masyarakat. 

Untuk hal ini kalau FKP tadi sudah, FPP sudah menanggapi sudah benar 
rumusan itu, dari FKP mengharapkan ada tambahan tapi dari Bu Didik, Fraksi ABRI 
bagaimana, Fraksi ABRI. 

FABRI (ABDULLAH HADI) 
Dari Fraksi ABRI, khususnya Pasal 23 saya kira paling tepat yang sudah 

dijawab oleh Pak Qomari, jadi tidak perlu saya jelaskan lagi. 
J> Terlma kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, dari Pemerintah. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) 
Saya klra memang seperti apa yang sudah tertera disini dan sebagal 

penjelasan bisa dllihat pada ketentuan umum angka 14 penyelenggara ibadah hajl 
khusus adalah masyarakat yang menyelenggarakan ibadah hajl dengan pelayanan 
khusus. 

Jadi menurut hemat kami sudah mencukupi, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Saya kembalikan kepada Bu Didik. 

FKP (NY. HJ. DIDIK HADIDJAH HASAN) : 
Terima kasih Pak 
Saya masih belum blsa menerima apalagi pada ketentuan umum nomor 14 itu 

sudah jelas lbadah haji khusus adalah masyarakat apa salahnya kalau dalam 
undang-undang ini masih dlberi kata-kata masyarakat ltu, blar relevan dengan 
nomor 14 inl, untuk menguatkan bahwa memang ibadah haji khusus ltu memang 
diselenggarakan oleh masyarakat yang ditetapkan oleh Pemerintah, jadi untuk 
menguatkan. Kalau disini kadang-kadang orang ltu ya lupa dengan yang nomor 14 
ini, langsung melihat yang Pasal 23 ayat (2) ini, apa keberatannya kalau disini 
disebutkan oleh masyarakat dan ditetapkan oleh Menteri, karena memang 
penyelenggaraan itu khusus itu memang diserahkan oleh masyarakat, begltu juga 
yang lain walaupun di ketentuan umum itu ada toh dalam undang-undangnya juga 
masih sama, mengapa kalau dalam yang nomor 14 ini kok tidak usah, jadi lebih kuat 
kalau itu sama dengan yang nomor 14 ketentuan umum. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Bu Didik. 
Nampaknya ini memang perlu kita bicarakan secara jernih, mungkln Pak 

Muchsin bisa membantu inl, silakan Pak. 

KETUA KOMISI VII (DR.H.MUCHSIN, SH) 
Terima kasih, kaml sangat menghargal kejellan dart Bu Didik yang telah 

meneliti tentang aktivitas masyarakat dalam rangka kegiatan penyelenggaraan 
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ibadah haji khusus ini maupun yang kaitannya dengan umrah, hanya saja lazimnya 
di dalan,i pembuatan suatu perundang-undangan khususnya undang-undang, hal-hal 
yang sudah diatur di datam ketentuan umum itu dipandang sudah cukup tidak perlu 
lagi dipertegas di dalam pasal-pasal dalam batang tubuh, sebab kalau lni nanti, 
ketentuan umum ini memang tujuannya demlkian, tapi kalau ini nanti misalnya kita 
laksanakan maka ini akan terjadi suatu keadaan, pertama bahwa teknik pembuatan 
peraturan perundang-undangan agak mengalami perubahan di dalam rangka 
penyusunannya. 

Yang kedua, akan memberikan suatu tugas kepada kita semua untuk 
b meneliti satu demi satu mana-mana yang harus dipertegas dari seluruh rangkaian 30 

pasal ini, jadi menurut hemat saya karena masalahnya memang demikian teknik 
peraturan perundang-undangan itu apabila sudah dicantumkan, maka substansi 
yang terkalt didalamnya sudah tidak perlu dipertegas lagi di dalam batang tubuh, ltu 
yang sementara bisa kami sampaikan dan saya mengerti bahwa masyarakat 
umumnya kadang-kadang hanya membaca hal-hal yang di dalam batang tubuh 
walaupun Pasal 1 itu pun termasuk di dalam batang tubuh. 

Terima kasih ini sekedar tambahan penjelasan. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak Muchsin atas penjelasannya, mudah-mudahan ini bisa 

lebih apa ya menambah pengerlan atau wawasan sehingga rumusan yang sudah 
ditetapkan atau dirumuskan oleh Tim Perumus ini blsa diterima, karena di dalam 
ketentuan itu sudah ada walaupun mungkin kalau kita secara seplntas, ya ada ya di 
ketentuan umum ada masyarakatnya kenapa disana tldak, apa sih susahnya, apa 
salahnya begitu ya, tapf sudah dijawab oleh ahli hukum tadi bahwa memang 
demikian, sebab kalau tidak nantl berartl klta mesti kembali semua pasal-pasal ini 
harus ada yang dipertegas kembali. 

Mungkin ada tanggapan darl yang lain, ya Pak Qomari silakan. 

FPP (DRS. QOMARI ANWAR, MA) : 
Terima kasih Pak. 
Setelah dikaitkan ke butlr 14 pada ketentuan umum saya jangan-jangan 

berarti keliru memahami jangan-jangan, kalau yang saya pahami sebenamya 
tadinya adalah hajl itu bisa diselenggarakan oleh Pemerintah blsa juga masyarakat, 
persoalan yang muncul sekarang lnl adalah hajl khusus inl apa, hanya diserahkan ke 
Pemerintah, apa hanya diserahkan ke masyarakat, karena Pemerintah juga boleh 
sebagal penyelenggara, saya memahaminya Pemerintah juga boleh sebagai 
penyelenggara, saya memahamf nya Pemerintah boleh suatu saat Pemerintah apa 
BUMN atau apalah namanya untuk menyelenggarakan hajl khusus itu sebenarnya 
saya memahaminya itu boleh karena pemahaman ltulah tadi kami mengusulkan ini 
tetap dan tidak berubah tetapl ketlka kami membaca butir 14 ini kami 
mengharapkan kita cermati betul inf penyelenggara ibadah haji khusus adalah 
masyarakat yang menyelenggarakan lbadah haji dengan pelayanan khusus, kalau ini 
terus kaitannya bukan yang Pasal 23 dan Pasal 25 tadi bukan itu sekarang. 

Sekarang kami mengajak mellhat butir 14 pada ketentuan umum tadi, 
penyelenggara ibadah hajl khusus ini sebenarnya apakah hanya diizfnkan kepada 
masyarakat saja atau nantinya Pemerlntah kalau ada kemungkinan juga boleh 
menyelenggarakan haji khusus itu. 
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Kalau Pemerintah nanti juga akan ada peluang menyelenggarakan haji khusus ini~ 
menurut hemat saya bukan pada Pasal 23 yang ditambah kata masyarakat tetap1 
justru butir 14 ini kata masyarakat kita hilangkan, karena kalau kita sudah kita patok 
adalah masyarakat, menurut hemat saya Pemerintah itu bukan walaupun makna 
yang lain bisa masuk masyarakat tetapi pemerlntah tidak termasuk masyarakat. 

Karena ini secara prinsip kita memang harus kembali lagi bahwa haji itu apa 
betul masih kita sepakati bahwa penyelenggara bisa masyarakat blsa Pemerintah, 
kemudian haji khusus apa bisa masyarakat juga bisa Pemerintah, kalau ini menurut 
hemat kami kalau ini yang itu saya klra justru dihilangkan kata masyarakat pada 

.l:.· butir 14. Karena kalau inl tetap ada sekali lagi berarti haji khusus, penyelenggara 
ibadah hajl khusus itu mutlak hanya boleh masyarakat dan Pemerintah tidak ada 
peluang sama sekali. 

Terima kasih Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Qomari. 
Tadl saya waktu membaca kalimat ini, memang kallmat lni sebenamya kok 

agak janggal beglni ya, setelah ada begini kok demlkian, tetapi untung Pak Qomari 
membantu ini, jadi memang kalau dibaca kalimatnya langsung saja memang 
sepertinya agak janggal begitu, tetapi dengan tanggapan dari Pak Qomari tadl kita 
kembalikan dulu kepada Pemerlntah, apakah nantl Pemerintah apakah dalam 
rumusan inl mungkin saja Saudara Pemerintah menyelenggarakan, kalau mungkin 
maka mungkin yang ke 14 lni yang klta rubah, tapi yang Pasal 23 mungkin tetap 
atau mungkin juga berubah. 

Silakan dari Pemerintah. 

PEMERINTAH (DIRJEN BIUH) : 
Terima kasih. 
Barangkali untuk gambaran bagi kita semua memang yang berlaku sekarang 

jamaah haji ini mendapat pelayanan secara keseluruhan itu adalah sama dalam 
keadaan sekarang ini yaitu dengan penyediaan fasllitas, tempat, masa berhaji dan 
sebagainya, nah bagi yang mereka lngln mendapat pelayanan khusus sampai 
dengan sekarang ini di buka pelayanan khusus yang dlsebut ONH Pl us dan 
diserahkan kepada swasta. 

Mellhat ke depan apakah penyamaan fasilitas oleh Pemerintah yang juga 
sebenarnya di lapangan nyata-nyata tldak bisa sama karena memang perumahan di 
sana juga tidak dirancang sama, jadi ada perbedaaan sebenarnya satu sama lain 
dan terakhir dari Dewan yang terhormat juga ada usul jangan ada subsldi silang 
misalnya, jadi kalau proposional kalau itu akan melihat ke depan sama seperti juga 
perbedaan jarak dari tanah air, jamaah darl Aceh, darl Medan jaraknya berbeda 
dengan dari Ujung Pandang selama lnl kita karena menerapkan pola yang sama 
jamaah haji dari Medan atau dari Aceh membayar beban yang sama biaya sepertl 
yang darl Ujung Pandang. 

Kalau ke depan ada pemikiran dari kita akan diterapkan proposional jaraknya 
tentu ltu akan berbeda, kalau akan dlpakal perbandingan semacam Malaysia 
sekarang, jadi yang sudah barangkall karena dengan kuatnya wawasan nasional 
nusantara kita ini memang kita menganggap satu seperti ltu. 
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Nah maksud saya kalau memang ke depan juga kita mengikuti alur pikir dari Pak 
Qomarl tadi misalnya ke depan memang Pemerlntah juga akan memberikan 
pelayanan yang berbeda sesuai berkelas-kelas begitu, mungkln ini mampunya kelas 
satu, kelas dua, kelas tiga ya barangkall semacam pelayanan khusus itu juga 
dimungkinkan begitu, terbuka untuk Pemerintah, tapi pertanyaan klta dari segi lain 
apakah dengan ini tidak membuka kecurigaan masyarakat bahwa semacam ya 
monopolf atau etatisme atau macam-macam ltu barangkali nuansa-nuansa yang 
berkembang sekarang, inl barangkali. 

Namun begitu kalau memang pertimbangannya untuk mellhat jauh ke depan 
~~· dan supaya undang-undang ini demikian rupa fleksibel barangkall ya kalau bisa 

dibuat ketentuan yang lebih umum kenapa tidak, ini barangkall pemilihannya untuk 
kita. Namun demikian kaml serahkan kepada kita semua barangkali untuk 
mempertimbangkan secara jernih melihat permasalahan yang ada sekarang ini dan 
sekali lagi saya menangkap seperti apa yang diusulkan dari Komlsi VII yang lalu 
dalam penyusunan biaya perjalanan haji tahun ini jangan ada subsidi silang, itu 
adalah suatu contoh bahwa jangan ada dengan pembayaran-pembayaran yang 
sama yang berbeda memperoleh fasilitas yang sama, oleh karena itu tahun ini 
kemungkinan semacam subsidi silang itu sudah kita hindari, setelah dari Dewan ya 
diambil saja rata-rata jangan terlalu dekat tetapi juga jangan terlalu jauh dengan 
jumlah jamaah yang relatif kecil tahun ini memang blsa menjawab tantangan seperti 
itu, tapi ke depan kalau memang misalnya ada masyarakat kota yang tidak begltu 
akrab kesehariannya dengan masjid tetapi yang pentlng dapat fasilitas enak ya hal
hal yang pokok saja ibadahnya ini yang di ikuti jauh dari masjld tidak apa-apa, tetapi 
saudara saya yang dari desa pendeknya pergi ke Mekkah ltu untuk ibadah, soal 
tempat kurang lebih itu tidak menjadi soal yang penting dekat dengan masjld, tentu 
ini dengan pembayaran yang berbeda. 

Nah kalau memang pemikiran ke depan kita ada seperti ini sekall lagi ya 
kemungkinan adanya penyelenggara lbadah haji khusus yang juga dllakukan oleh 
Pemerintah barangkali satu kemungklnan, lnl barangkali bahan pertimbangan untuk 
bapak dan ibu yang terhormat. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Mungkin perlu ketegasan Pak, apakah Pemerlntah kira-klra mungkin akan 

melaksanakan atau tidak, kalau memang mungkin berarti kita terlma tanggapan dart 
Pak Qomari tadi tapi kalau mlsalnya tidak mungkin tentu kita tetap ketentuan umum 
Pasal 14 ini, coba Pak Muchsin. 

KETUA KOMIS! VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terima kasih. 
Menarik jadi setelah saya ikut juga haji tahun ini praktek-praktek Pemerlntah 

sebenarnya sudah menyelenggarakan ibadah haji khusus, pelayanan ibadah haji 
khusus yaitu yang menyangkut reslko tinggl yang disingkat "risti", itu namanya 
sudah khusus. Jadi saya mencermati bahwa rlsti yang dilakukan ini sebenarnya 
pelayanan khusus walaupun hitungannya ONH-nya atau BPIH-nya tetap berarti 
sebenarnya kemungkinan saya tldak tahu mendapat subsidi sllang itu ada dari 
pemerintah atau mendapat subsidl darl pemerintah lah, jadi dari sini kalau 
Pemerintah tadi masih menanyakan apa ada prospek kedepan dan sebagainya saya 
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menjawab ada, karena risti ini dari temuan-temuan yang kesana itu menganggap 
manfaat itu mereka yang waktu muda belum sempat mengumpulkan uang tapi 
setelah tua kesehatannya kurang prima lalu dllayani secara khusus. Kalau inl tidak 
ada yang beglni mungkin tidak blsa naik haji dia. 

Oleh karena ltu saya cenderung secara pribadi ya karena Pemerintah sudah 
melaksanakan itu dibuat aturan secara umum saja sebagaimana Pak Qomari tadi. 
Jadi misalnya butir 14 ini disebutkan begini penyelenggara ibadah haji khusus adalah 
penyelenggara ibadah hajl dengan pelayanan khusus itu saja, jadi tidak pakai 
masyarakat sehingga nanti usulnya Bu Didik, lalu apa yang diinginkan Pak Qomari 

/, dan apa yang sudah dilaksanakan oleh Pemerintah terpenuhi tanpa merubah pasal
pasal yang lain. Jadi merubahnya ada pada Pasal 14, Pasal 1 butir 14 itu saja 
penyelenggara ibadah haji khusus adalah penyelenggara ibadah haji dengan 
pelayanan khusus semuanya siapapun boleh itu. 

Jadi jalan keluarnya ke sana, kalau Pemerintah maslh menawarkan ltu ya 
mungkin karena dulu aspirasi kita dlsltu diterima begitu, lni sekedar tambahan 
lnformasi, terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terlma kasih dari Pak Muchsin. 
Jadi leblh memperjelas mudah-mudahan sama dengan Pemerintah tadi, jadl 

nantl kalau dikaltkan dengan tanggapan dari Bu Dldlk kan lnl dlkaitkan juga mungkln 
dengan penyelenggara di Pasal 6 ayat (3) penyelenggara ibadah haji adalah 
Pemerintah dan/atau masyarakat, apa mungkin dilarikan kesana gitu sehingga Pasal 
2 itu tetap ada tapi ditambah supaya lebih luas atau seperti Pak Muchsln tadi ayat 
(2) itu hilang, tetap tidak ada perubahan. 

Balk, saya lihat Pak Djaelani darl tadl mau bicara, silakan Pak Djaelani, oh Pak 
Umar dulu, silakan Pak Umar. 

FKP (PROF.DR.H.UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Sejak semula kita pikirkari bahwa penyelenggara ltu bisa masyarakat itu telah 

disepakati di dalam rapat-rapat kita, bahwa penyelenggara itu bisa masyarakat dan 
kesempatan untuk masyarakat ltu, dicantumkan dalam penyelenggara ibadah hajl 
khusus, sehingga berarti Peamerintah tidak bisa menyelenggarakan ibadah hajl 
khusus. 

Yang kedua, kalau kita pelajarl materi undang-undang ini secara utuh, kita 
temukan pada Pasal 24, coba kita lihat ayat (2) bahwa ketentuan tentang 
penyelenggaraan ibadah haji khusus di atur leblh lanjut dengan Keputusan Menteri 
itu. Penyelenggara ibadah hajl khusus yang tidak melaksanakan ketentuan 
sebagalmana dimaksud pada ayat (1) dapat dikenakan sanksi administratif, apa 
Pemerintah bisa dikenakan sanksl administratif berupa peringatan, pencabutan izin 
penyelenggara, pencabutan izin usaha. Jadi inl berarti bahwa penyelenggara ibadah 
hajl khusus itu semata-mata masyarakat, tidak boleh Pemerintah, jadi ini ada yang 
apa namanya ketentuan umum 14 ltu penyelenggara ibadah haji khusus adalah 
masyarakat, ini sudah kesepakatan kita, ltu pertama. 
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Jadi bukan penyelenggara yang diceritakannya, pelayanan khususnya itu. Nah 
kenapa kita dulu ambisius sekali masyarakat-masyarakat padahal yang dibica~ak~~ 
organisasi, Pemerintah dan masyarakat. Tapi begitu khusus kok masyarakat sa1a, 1n1 
kan aneh. Jadi saya betul Pak Hadl itu ada rasanya kekeliruan. 
Pada waktu kita berbicara tentang Pasal 6 yaitu ayat (3) penyelenggara ibadah haji 
adalah Pemerintah dan Masyarakat ini larinya ke situ juga, sebab aneh sekali 
tanggung jawab haji nasional kan masyarakat baik umrah baik segala macam, kalau 
masyarakat saja ada kekeliruan apa tanggung jawabnya kecuali kebobrokkan, 
penyelewengan, nah saya menganggap Pemerintah dan masyarakat tidak bisa 

.h dipisahkan, tidak bisa dltonjolkan masyarakatnya saja sebab itu akan anarkhi tidak 
ada tanggungjawabnya. 

Oleh karenanya itu saya setelah melihat Pasal 6 ini ada penyelenggara ibadah 
haji adalah Pemerintah dan masyarakat, nah disini pelayanan khusus, resiko tinggi, 
kemudlan anggota DPR yang mempunyai hak istimewa, berangkat dengan paspor 
lstimewa, iya kan seumpamanya contohnya ltu minta umpamanya ini pun 
dianggaplah khusus, jadl disinl bukan penyelenggaranya. Oleh karena ltu sejalan 
dengan pikirannya Pak Qomari kalau dihilangkan "masyarakat" di 14 di Ketentuan 
Umum pas, tanpa merobah, sebab yaitu Pasal 23 Pak, itu sudah berbunyi "Dalam 
meningkatkan penyelenggaraan ibadah haji bagi masyarakat yang membutuhkan 
pelayanan khusus, dapat diselenggarakan pelayanan khusus". Penyelenggaran 
Ibadah Haji Khusus ditetapkan oleh Menteri, disitu juga diatur soal "masyarakat''nya 
jadi makro sifatnya, tetapl kalau diberikan khusus "masyarakat'' dlsini itu kurang 
bagus menurut saya. Jadl saya merasa kekeliruannya total, penyelenggara lbadah 
haji adalam Pemerintah dan masyarakat. Kenapa pada masyarakat itu ada khusus 
karena tanggung jawab naslonal pada pemerintah dalam koordlnasi Menteri, oleh 
karena itu seluruh kaitan dengan perhajian harus dibawah koordinasi tanggung 
jawab nasional pemerintah. 

Jadi saya usulkan ayat (14) ltu adalah Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus 
adalah yang diselenggarakan ibadah haji dengan pelayanan khusus, jadl 
"masyarakat''nya hilang, jadi sinkron dengan yang Pasal 23, nanti diatur oleh 
Menteri, disini ada kesan kalau Pemerintah monopoli sebenamya tidak pada 
dasarnya, Pemerintah pemerintah kita, kalau dikasih masyarakat bukan monopoli 
lagi anarkhi paspor hijau apa hasllnya, minta uang 9 mllyar, Pemerintah mau bayar 
kata Mahfud lebih baik kita tabung di DPR dapat 600 juta setfap bulan, iya kan 
begitu. Oleh karena itu janganlah kita terlalu arogan, terlalu hebat liberalisasi ini 
segala macam tidak ada ltu uangnya rakyat itu Pak, mesti lewat Pemerintah kita 
tetapi kita sudah member! akomodasl disini yaitu Pasal 6 Ayat (3) Penyelenggara 
ibadah haji adalam Pemerintah dan masyarakat termasuk dana itu, oleh karena itu 
sudah klop disitu Pak. 

Jadi yang mengganjal ini hanya "masyarakat", oleh karena itu bukan saya 
mengabaikan masyarakat, Pemerlntah itu kalau kita mau jujur itu adalah 
pemerintahan masyarakat satu totalitas dibentuk oleh masyarakat itu oleh 
pemerintah yang kita percayakan, masalah ada penyelewengan ltu adalah oknu.m itu 
kan penyimpangan sama Al-Qur'an diturunkan oleh Allah untuk kita tetapi dlinjak 
masuk penjara, nah kan begitu. Oleh karena itu saya melihatnya Pak ini kalau 
dlhllangkan "masyarakat'' di 14 lnl klop sama dengan Ketua Pak Muchsin itu dan Pak 
Qomari juga memang kalau tidak dihilangkan salah satu itu mengganggu saya juga 
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sependapat dengan Ibu Didik, kalau tidak dihilangkan ini tetapi kalau ini dipakai di 
14 "masyarakat" ini tidak pas, pemerintah diabalkan dan ini masa depan inipun 
Pemerintah juga istilahnya umpamanya orang-orang elite itu kan khsusus sifatnya, 
disini tekanannnya bukan "penyelenggara" Pak, "pelayanan" . 

Terimakasih. Wassalamu'alaikum. 

KETUA RAPAT : 
Wa'alaikum Salam Wr. Wb. 
Jadi setelah banyak yang menyampalkan tanggapan, saya melihat bahwa 

nampaknya ada dua pilihan kita, yang pertama yang khususnya 14 inl, 
"penyelenggara" itu berubah menjadl "penyelengaraan" ibadah khusus adalah 
penyelenggara ibadah hajl yang dengan pelayanan khusus ltu saja "masyarakat" 
dihilangkan, atau yang kedua seperti yang Pak Abdullah Hadi tldak ada 
penyelenggara-penyelenggaraan tetapi ibadah haji khusus adalah penyelenggaraan 
ibadah haji dengan pelayanan khusus, kemungkinan begltu. 

Sllakan Pak Djaelanl. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Interupsi Pimpinan. 
Menurut saya mungkln akan lebih efektif, inl hanya sekedar saran saja karena 

tadi masukan terhadap hasil kerja Tim Perumus lni tidak hanya masalah yang 
sedang klta diskusikan sekarang ini ada beberapa yang lain, pilihan-pilihan tentang 
rumusan dan sebagainya, mungkin ada baiknya kalau khusus untuk yang ini klta 
pending saja sementara lalu klta menyelesaikan yang lain. Dan khusus untuk 
masalah inf saya pikir perlu lobby, karena kalau inl dibuka terus tidak akan 
menemukan, justru akan makin melebar begitu. 

Jadi saya mengusulkan klta pending lnl klta selesaikan yang lain setelah yang 
lain selesai klta lobby untuk memblcarakan khusus masalah lni, demikian Pimpinan. 

KETUA RAPAT: 
Terlma kasih Pak Lukman. 
Kalau menurut Pak Lukman lobby dulu pending dulu nantl lobby bagaimana 

walaupun tadi saya sudah mau berpiklr sudah hamplr selesai ini, karena akan 
diputuskan saja bersama-sama, apakah yang saya sampaikan tadi 
"penyelenggaraan" saja bunyinya hilang "masyarakat''nya atau lbadah haji khusus 
adalah lnl begitu, hilang "masyarakat"nya saja, walaupun demlkian Pak Lukman 
karena ini sudah terlanjur tadi, saya minta Pak Djaelani dulu. 

FKP (H. MAHFUDZ DJAELANI, SE, MBA) : 
Terima kasih Bapak Plmplnan. 
Saya sebetulnya setelah saya merenung, begini ada masukan juga kepada 

saya apakah di pesawat Pak Mubarok, Pak Dirjen kebetulan seolah-olah sekarang ini 
mohon maaf saya katakan melencer sedikit para calon tamu Allah umumnya kelas 
bawah oleh ekonomi saya merasakan bagaimana 10 jam tersiksanya naik all 
economi walaupun 747, nah dislnilah Pak Mubarok kenapa saya ada berpikir 
barangkall sewaktu-waktu Pemerlntah flekslbel ke depan, karena saya tidak lngln 
undang-undang ini begitu keluar besok ada revisl lagi atau tidak berjalan 
maksudnya begini Pak Mubarok barangkall ada orang yang punya duit ke depa~ 
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fleksibelnya Departemen Agama menawarkan tarif ada kelas ekonomi, ada kelas 
bisnls, ada kelas first class, ini permintaan, nanti dulu Pak Abduh, lni banyak juga 
permintaan pada saya kalau ini ONH blasa mereka merasa punya duit itu bagaimana 
tersiksanya naik all economi, inf ke depan. Yang makmur silakan umat Allah tldak 
melarang kok mereka naik first class pergi haji, nah barangkali kalau orang yang 
punya duit tersiksa Pak naik 9 jam, naik pesawat ekonomi, economi yang mana 
bangku tidak bisa bergerak. Saya juga tidak salahkan Garuda barangkali airlinenya 
karena aturan IATA atau carter dla tidak blsa pulang pergi membawa penumpang ini 
supaya juga rekan-rekan barangkali di DPR mengetahui bahwa International Air Tarif 
{IATA) kalau yang reguler memang mereka bisa, nah kenapa katakan Garuda atau 
Saudia membikin all economi, nah karena dengan harga katakan yang 1200 dia 
kalau bikin ada seat bisnls, ini babak belur habis. 

Barangkali ke depan Departemen Agama atau Pemerintah dengan katakan 
memberikan kesempatan menawarkan tidak ada salahnya, orang Indonesia banyak 
kok yang mampu yang dia tersiksa berangkat dengan 9, 10 jam naik di all economi, 
nah disinilah barangkali 14 lni untuk kefleksibelannya, nah tapi dengan katakan 
supaya tidak menyolok kepada masyarakat atau serangan dari luar dlhilangkan saja 
kata masyarakat. Saya lebih setuju dengan Pak Qomari atau Pak Abduh maupun Pak 
Muchsin, penyelenggara ibadah haji khusus adalah yang diselenggarakan lbadah 
hajinya pelayanan khusus. Jadi kalau sewaktu-waktu Pemerintah mengadakan 
perombakkan atau pelayanan khusus lni tidak akan ada serangan, karena saya ingin 
undang-undang ini jangan seperti undang-undang yang diblkf n masalah oleh 
ketenagakerjaan, itu begitu keluar dibubarkan lagi tidak berlaku. 

Nah inilah yang jangan sampai undang-undang ini diketok nanti tanggal 15 
terus tidak jalan, terima kasih. 
Wassalamu'alaikum Wr. Wb. 

KETUA RAPAT : 
Wa'alalkum salam Wr. Wb. 
Jadi jiwanya sama ya, jiwanya sama, silakan Pak Aminuddin yang terakhir. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terima kasih. 
Saya berpendapat bahwa kemungkinan ke depan itu dlberlakukan sesuatu 

yang bersifat umum, artinya bahwa dengan restrukturisasi kemungklnannya didalam 
penyelenggaraan haji ini pemerlntah juga akan membuat semacam lembaga atau 
yang lain, yang nanti akan bersalng dengan swasta tergantung dari kemampuan. 
Kalau disini kita patok bahwa ltu hanya masyarakat itu berartl hanya menutup 
kemungkinan pemerintah yang akan menyelenggarakan kegiatan-kegiatan yang 
bersifat khusus. Pemahaman saya pelayanan khusus tidak hanya ONH Plus tapi 
bentuk-bentuk PIH Khusus lni adalah bentuk pelayanan yang secara khusus yang 
sudah dilakukan oleh berbagai pihak maupun yang dicoba oleh Pemerintah dengan 
resiko tinggi dan lain sebagainya. 

Jadi undang-undang lni diharapkan memberikan kemungkinan tidak saja 
kepada satu pihak tapi secara umum, hal lni tidak menutup kemungklnan bahwa 
sekarang pemerintah belum mampu untuk itu diserahkan swasta atau belum mau 
katakanlah begitu, justru ketentuan lni tidak menutup kemungkinan suatu saat 
pemerintah ingin menyelenggarakan juga tidak boleh ditutup. 
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Nah dengan demikian maka saya cenderung disini penyelenggaraannya saja 
yang terkait dengan ini dan "masyarakat" dihilangkan, artinya boleh masyarakat dan 
boleh Pemerintah penyelenggaraan secara khusus ini. Jadi kita tidak diskriminatif, 
terbuka saja. Kalau itu kita memberikan suatu priority kepada hanya masyarakat, 
pemerintah tidak, undang-undang inl tldak bisa berlaku secara umum. Jadi saya 
secara tegas setuju dengan usul bapak-bapak yang lain ini kita ke depan untuk 
kepentingan bersama. Jadi konkritnya tanpa salah satu contoh, tanpa menganggu 
didalam pasal batang tubuh suatu saat apakah pemerintah itu nanti akan 
dihilangkan atau dicabut isinya bisa saja. Kalau itu suatu BUMN milik pemerintah 
ternyata melanggar dicabut saja BUMN izinnya, bisa saja terjadi semacam itu suatu 
alasan misalnya izin, kalau ltu mlsalnya kaitannya dengan persoalan kriteria masalah 
diperingatkan bisa saja sebuah BUMN diperlngatkan oleh lembaga pemeriksa, jadi 
alasan ltu saya kira tidak rasional. 

Dengan demikian kita membuka bagi pemerintah maupun bagi swasta untuk 
bisa kedepan ini bersaing secara umum, jadf pelayanannya secara umum, khusus 
saya setuju sehungga butir 14 dfhilangkan kata "masyarakatnya" sudah menampung 
secara keseluruhan tanpa menganggu isi batang tubuh yang ada didalam PIH 
Khusus. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Aminuddin. 
Jadi nampaknya sudah sejalan ya dengan apa yang disampaikan oleh 

Pemerintah tadl dan kita sepakati dulu, apakah kita pending dulu masalah yang 14 
ini, kita masuk yang lain supaya, cukup, Bu Munlroh. 

FPP (NY. Hj. MUNIROH MUNIR, BA) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 

Terlma kasih waktu yang dlberikan kepada saya untuk ikut serta menanggapl 
kerja keras dari Timus dalam masalah RUU Ibadah haji. Barangkali untuk kali ini 
saya agak berbeda pendapat dengan para pendapat bapak-bapak yang lalu, dimana 
sebagian besar pendapat-pendapat yang talu adalah menghllangkan kata-kata 
"masyarakat" pada Bab I Ketentuan Umum butir 14. Menurut pendapat saya justru 
pada ketentuan umum butir 14 inilah akan mampu menghapus Image negatif 
masyarakat selama ini terhadap Pemerlntah. Karena selama ini masyarakat 
menganggap bahwa Pemerintah lnl monopoll dalam masalah haji, karena 
dianggapnya di haji ini adalah merupakan lahan yang paling empuk, berbagai upaya 
pemerintah untuk meningkatkan pelayanan hajl, namun masyarakat tetap masih 
belum dapat menerima. 

Sehingga saya berharap dengan usul lnisiatif RUU Haji ini masyarakat akan 
bisa membuka hati dan membuka mata, oleh karena ltu saya tidak sependapat kalau 
kata-kata masyarakat dlsini dihilangkan, karena itu dan inl merupakan kunci untuk 
membatasi gerak dari Pemerlntah untuk tidak terlibat didalam penyelenggaraan 
ibadah haji khusus, sekallpun pada dasamya untuk tahun ini memang sudah diuji 
coba ibadah haji khusus masalahnya adalah "risti" tentang masalah pelayanan 
kesehatan bukan masalah-masalah yang lain. Oleh karena itu mohon maaf pada 
bapak·bapak barangkali pendapat saya kok rodok nyeleneh (lucu), karena sudah 
jelas pemerintah menyelenggarakan dan melayani penyelenggaraan ibadah haji ONH 

A:\PANJA 7-4-99.doc 21 



blasa dan ini sesuai dengan azas dan tujuan, Bab II "Azas dan Tujuan" bahwa 
penyelenggaraan ibadah hajl berdasarkan azas keadllan memperoleh kesempatan, 
dlmana kesempatan lni adalah dlperuntukkan kepada seluruh warga negara yang 
sifatnya sangat hldrogen dalam status sosfalnya dan ini Pemerintah yang akan 
menampung ONH biasa, kalau ONH yang luar biasa katakanlah Plus lnl karena 
memang segalanya berlipat ganda blarlah ditanganf oleh masyarakat dan ini harapan 
saya untuk menghapus Image bahwa pemerlntah selama lni monopoli 
penyelenggaraan ibadah haji dan apa yang dlsampaikan usulan darl Bu Didik saya 
pikir itu sudah pas karena mengacu kepada ketentuan umum Pasal 14, jadi disitu 
tidak usah terlalu bertele-tele apalagi tadi dlsampaikan oleh ahli hukum sendiri yaitu 
Bapak Ketua Komisi VII bahwa memang begitulah bahasa hukum, kalau sudah ada 
pada ketentuan umum pasal demi pasal sudah tldak terlalu dipertegas lagl. 

Demikian dan terima kasih. 
Wassalamu'alaikum Wr. Wb 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Bu Munlroh. 
Selamat pulang haji sudah menjadi haji mabrur d~n ini mungkln memang ada 

image itu, saya saja yang menjawab tapl blsa dfjawab pada Pasal 6 ayat (3) bahwa 
ltu pemerintah dan/atau masyarakat dan tadi memang kalau ada masyarakat dlsini 
seakan-akan langsung di khusus masyarakat malah tldak balk seakan-akan 
masyarakat saja, jadi secara umum gitu, jadi lni yang dimaksud oleh Bu Muniroh. 
Karena tadi saya juga mendapat semacam hlmbauan tldak usah dlpending, jadl 
langsung saja hanya mungkin rumusannya, apakah penyelenggara atau kita 
langsung lbadah hajl khusus saja. Kalau penyelenggara ibadah hajl khusus adalah 
penyelenggara yang melaksanakan lbadah hajl dengan pelayanan khusus. 

Balk, kalau demlkian Pasal 14 lnl, butlr 14 inl penyelenggara ibadah haji 
khusus adalah penyelenggaraan lbadah haji dengan pelayanan khusus, begitu, 
bagaimana Pak Lukman. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Ya terlma kasih. 
Saya plkir ini tidak sekedar dlskusi kita, tldak sekedar rumusan redakslonal, ini 

menurut saya prinsipll esensial lnl, lni yang menurut saya perlu ketemu dulu, 
nampaknya klta belum ketemu. Saya termasuk yang berkeberatan kalau kata-kata 
"masyarakat" inl dlhllangkan . dislni dengan alasan-alasan Pak Umar Syihab, Bu 
Muniroh dan lain-lain tadi, jadi lni prinsipll apakah Pemerintah ke depan ltu juga 
akan terlibat dalam penyelenggaraan lbadah hajl khusus atau tidak, ltu dulu kita 
selesaikan, rumusan bisa menyusul begitu, sejauh yang saya ikuti dari sejak Pansus, 
Panja sampai dengan Timus ltu jelas, saya menangkap kesan kuat bahwa 
pemerintah tidak akan menyelenggarakan ibadah hajl khusus itu. Saya masih ingat 
mungkln recording bisa diputar ulang Pemerintah menyatakan bahwa resiko tinggi 
ltu bukan lbadah haji khusus. 

Jadi kalau ini dlskusi akan dlbuka kemball menurut saya tidak hanya sekedar 
redaksional tapl lnl prlnsipll, dan betul apa yang disampaikan oleh Bu Munlroh bahwa 
lni pertaruhan klta kepada masyarakat luas gltu, apakah semangat anti monopoll ltu 
juga masih cukup kentaJ di gedung ini. 
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Jadi sekali lagi Pimpinan, menurut saya Int prinslpil jadl tldak sekedar rumusan 
redakslonal tapi perlu disepakatl terleblh dahulu tentang hat lni. 

Demlklan, terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak Lukman. 
Jadl ini kalau menurut Pak Lukman lni tidak sekedar redaksional, walaupun 

tadi sudah dari rekan-rekan menyatakan bahwa supaya jangan menutup 
Pemerintah. Untuk sampal klta ke terakhir yang kita pending, saya kembalikan ke 
Pemerlntah dulu. 

PEMERINTAH (DIRlEN BIUH) : 
Terima kasih 
Tadi kami telah diminta pandangan dan telah kami sampaikan tentang 

berbagal kemungklnan yang mungkln kalau ltu kita lepas maksud saya tidak terkait 
dengan poslsl kita masing-maslng tetapi berplkir yang luas itu sudah saya 
kemukakan, tetapl saya klra sebenarnya kalau untuk Pemerlntah dengan rumusan 
yang ada tidak masalah, kalau itu akan lebih dlperluas tidak ada masalah juga, itu 
kira-klra. . 

Namun demikian karena lni, undang-undang lni lahlr pada nuansa semangat 
partlsipasl masyarakat karena memang ada asumsi kalau dlurus oleh pemerintah, 
pemerintah int biasanya arogan, pemerintah ltu blasanya cenderung korup, itu kan 
memang itu sinyalemen-sinyalemen global yang sekarang kemuka ltu saya paham. 
Jadi oleh karena itu saya kira, saran saya jalan tengah untuk menangkap semangat 
darl masyarakat inl ,maka pasal maksud saya angka 14 kalau tidak dirubah pun tidak 
apa-apa, jadi ada kata-kata "masyarakat'' sllakan sajalah tidak apa-apa begitu. Ya 
Jadi tldak terlalu anu begltulah, supaya ada penyelesalan inl cara Islam barangkali, 
menurut saya begitu kira-kira, tapl tadl saya member! masukkan kalau memang 
akan jauh melihat kedepan lagi alternatlf-alternatlf ltu memang demikian. Lebih
lebih kalau Juga kita nantl ada kesepakatan kedepan bahwa bagalmana pun 
perjalanan ibadah haji adalah perjalanan Jbadah bukan ke sana untuk mencari 
kenyamanan-kenyamanan lahlriah, ini yang barangkali. Nah kalau akan ke situ 
tujuan kita maka perlakuannya adalah ya sudah standar sama saja, jadl arahnya 
mungkin begltu yang ditempuh oleh pemerintah. Ya menderita menderitalah karena 
memang untuk lbadah. Menurut Qoidah Imam Syafii leblh besar penderitaannya 
Insya Allah lebih besar pahalanya · barangkall, ya tinggal terserah kemana ini kita. 
Namun begitu tadi karena saya menghormati bapak-bapak dan ibu yang terhormat 
begitu, jadi untuk memberi keluasan lagi bagi pemerintah ya kaml buka saja, sllakan 
saja. Tapi seandainya kesepakatan kita semua kembali kepada apa yang telah ditulis 
disini, kami menerima dengan secara lega. 

Demikian Pak Ketua. 
Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih jawaban dari Pemerlntah, sebelum klta masuk ke pending lni 

Pak Muchsln akan menyampalkan sesuatu. 
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KETUA KOMISI (DR~H. MUCHSIN, SH) : 
Begin! bapak dan lbu sekallan. 
Memang kalau klta sudah diskusi beglnl memang beberapa macam ya, lalu 

ada beberapa istilah-istilah yang kadang-kadang bisa ditafsirkan, dlhubungkan 
antara yang satu dengan yang lain. Saya melihat bahwa lbadah haji lni benar tidak 
perlu dlkaitkan dengan hal-hal yang berslfat ekonomis dalam artl pengertlan
pengertian yang bisa menimbulkan persepsi yang negatif , bahwa klta di dalam 
ibadah haji ini pengertian monopofi itu banyak dikaltkan dengan allran merkantilisme 
di Perancis pada waktu itu dimana negara menguasal produksi. 

Jadi dislnl saya tidak melihat bahwa lbadah haji tidak pertu dikatkan dengan 
masalah monopoli atau tidak monopoll, karena kalau dart segi historisnya aliran 
merkantllisme yang ada di Perancls ini mengemukakan ini ada kaitannya dengan 
penguasaan produksi oleh negara pada waktu ltu. Jadl disini saya sejak awal tidak 
pemah menggunakan kata monopoli, walaupun masyarakat santer begltu ya, saya 
hanya melihat bahwa tugas negara dalam konstitusl kita menurut UUD mellndungl 
gitu. 

Oleh karena itu saya berpljak pada Pasal 6 penyelenggaraan ibadah haji 
merupakan tugas naslonal, inl suatu kata kunci yang harus kita pahaml dengan 
bermacam-macam resiko yang perfu kita hadapl dan menjadi tanggung jawab 
Pemerintah dlbawah Menteri, Pasal 6 ayat (1) lnl diskusinya panjang sekall dan klta 
semua sudah sepakat itu, mulal awal fraksl-fraksl dan klta semua sudah sepakat. 
Nah kita hanya ingin menyamakan persepsl bahwa kalau ada kegiatan 
penyelenggara ltu adalah merupakan sub sistem daripada yang dlcantumkan di 
dalam Pasal 6 ayat (1) ini, inl harus klta samakan lalu mengalir kepada Pasal 6 ayat 
(3) pemerintah dan/atau masyarakat. 

Kalau kita mellhat data-data di lapangan, baik yang ada di Departemen 
Agama maupun di masyarakat, itu 85 % itu atau 80 lah, kadang-kadang 80 itu 
masyakarat ltu yang perlu dllindungi ltu pada waktu yang naik haji lnl luar blasa 
banyaknya, inl yang saya tidak blsa mengatakan lagi kecuali data ltu memang benar. 
Nah ini mereka masih perlu mendapatkan perlindungan yang khusus dan yang bisa 
melindungi menurut saya karena konstltusi itu yang menjadi tanggung jawab adalah 
Pemerintah, konstitusl kita. Nah Pemerlntah ini bisa mellndungl atau tidak, lah ini 
klta ujl dari waktu ke waktu dan slapa yang blsa ngontrol yaitu kalau ada 
perllndungan atau tldak yaitu DPR ya lni bisa. 

Bapak dan saudara-saudara sekalian. 
Dari berpikir ini kita kaitkan dengan penjelasan Pasal 6 ayat (3) jadl lni untuk 

bahan pending ya, kalau ini dlpending Pasal 6 ayat (3) ltu dlsebutkan bila dipandang 
perlu itu Pemerintah dapat membentuk badan, lnl ada dlslnl. Ya jadi dlsltu ada, oleh 
karena itu inl juga sudah disepakatl itu untuk menjaga prospek ke depan karena 
pada waktu itu pada waktu dengar pendapat termasuk Pak Amlnuddln itu 
mengatakan, sebenarnya dengan sekarang lni perlu dlganti dengan supaya badan 
itu misalnya, begitu ya untuk prospek ke depan. La dlsinllah prospek ke depan itu 
kita perhitungkan, nah kalau badan. Secara substansl anta ra Pasal 1 dengan 
pasal yang lain, dalam hal lni Pasal 6. Ini yang saya mohon untuk bahan 
pertimbangan pending nantl bagalmana merumuskan. · 

Karau dlkatakan bahwa resiko tlnggi ltu bukan pelayanan khusus, ltu saya 
mengatakan pelayanan khusus, jadl tetap pelayanan khusus hanya saja 
pungutannya tidak khusus dan penyelenggaranya adalah Pemerintah, bukan badan 
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swasta blsa menghltung waktu ltu saya menunggul pelayanan khusus ftu dari pagi 
sampal sore, karena saya dltugasl untuk ltu. Saya bllang kepada Bapak Dlrjen dan 
Staf lnl tambahannya darl mana tapi ini jumlahnya tidak besar, tapi inl suatu awal 
jadi kalau nanti resiko tinggi ltu banyak, kfta hanya bfsa pllih tidak boleh berangkat 
haji atau diberangkatkan. 

Kalau klta berbicara tidak boleh berangkat haji misalnya, disamplng hak azasl 
mereka menabung mungkln mulal umur 20 tahun, setelah umur 60 tahun sakit
sakitan lalu tidak lstitha'ah, pengertian lstitha'ah-pun tergantung kepada ilmu 
pengetahuan, bukan man to man tetapi llmu pengetahuanlah yang menentukan 
istitha'ah karena kenyataannya resiko tlnggi yang meninggal juga sediklt, jadi tetap 
lstitha'ah temyata bisa, yang muda-muda yang meninggal juga banyak. 

Jadi Bapak dan Saudara sekalian. 
Mari klta berplkir secara global saya lngin RUU inf dipahaml secara total, 

jangan kita lihat hanya Pasal 6, jangan kita lihat Pasal 1 butlr 14 saja tetapi kita 
lngln mohon secara total. 

Ini sebagal suatu hal yang lngin kami sampalkan, jadi saya menghimbau 
masalah-masalah istllah asing yang dulu dlpakal oleh orlentalis didalam lstilah 
ekonoml, kalau dikaitkan dengan masalah lbadah lni, menurut saya perlu hati-hati 
karena ini menyangkut tugas nasional dan barangkali sudah untuk kepentlngan kita 
bersama. Dan saya minta maaf kalau saya menjelaskan lnl dengan maksud saya 
kuatir kalau satu demi satu ini tidak ada yang sempuma, RUU ini diserahkan kepada 
orang lain lagi mungkin tahun 2000 tldak akan jadl, dan saya khawatlr kalau ini tidak 
jadi ya kita menyulitkan untuk kita. Dan kita semuanya sudah terlibat disini, setelah 
terlibat ada pemikiran yang berkembang kita berubah lagi. 

Terima kasih, mohon maaf. 
Maksud saya batang tubuh itu sebenamya sudah dikaji secara mendalam, 

kafau ingin merubah barangkali yang dlusulkan tadi hanya masalah-masalah 
masyarakat di butir 14, jadi maksud saya nanti kalau lngtn merubah butir 14 Pasal 1 
apakah akan merubah total ke belakang atau tidak, kalau jawabnya tidak sllakan 
tetapl kafau mau merubah batang tubuhnya berartl kita harus mengulang semua 
dari awal, karena lni terkait kesana. Terima kasih. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih Pak Muchsin. 
Jadi tadl sudah sepakat yang terakhir Pak Muchsin untuk membantu apa yang 

dilngini, dan temyata jamu Madura ltu semerbaknya kemana-mana . 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saya kall inl mau amal maruf nahi mungkar, artfnya kalau Pemerintah 

menerima saya juga mewakili rakyat, saya juga masyarakat. Pemerintah 
kelihatannya ketakutan dianggap tidak reformer, tidak menampung aspirasl 
masyarakat , tampunglah masyarakat akhirnya pakal paspor hijaulah disana, jadi 
Pemerintah pemimpinlah itu, Pemlmpin bukan Pak Harto bukan membuka telanjang 
bulat begini negara mau merdeka, yang inl mau inl, maaf saja Pak, Tlmor Timur 
belum selesai mau Riau merdeka, Irian; negara apa lni. Pemerlntah tfdak usah 
menerima lni setuju masyarakat, saya mohon maaf penyelenggara lbadah haji 
tanggung jawab nasional, saya mendukung Pak Muchsin. 
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Kemudian tanggung jawab Pemerintah dibawah koordlnasl Mentert, kemudian 
penyelenggara ibadah hajl pemerlntah dan masyarakat, kok ibadah khusus adalah 
masyarakat (gila kita sudah) masyarakat sudah begini keadaannya maslh cari 
untung melulu, maaf Pak Mubarok sebagai Dirjen, anda jangan ketakutan sebagai 
Pemimpin, kalau ketakutan lebih balk mundur saja. Terus terang saja ini sama hal 
azasi Pak, pencuri ditembak hak azasi mestlnya dibunuh dia, lihat Amerika maaf saja 
di Bosnia habis umat Islam, di Iran, di Irak hak azasi karena kepentingannya. Ada 
tiga hal Pak, hak azasi, demokrasi, llngkungan hldup lnl omong kosong di dunia 

" lnternaslonal. 
Oleh karena itu saya mohon ini semata-mata untuk kepentingan jemaah hajl 

jangan jadi bulan-bulanan, saya tldak pemah takut monopoli, istial monopoli 
sejarahnya dimana di Perancis itu, klta sudah termakan habis monopoli, hak azasl, 
lingkungan hidup; Pak Mubarok sudah termasuk terlma saja apa adanya, jangan 
habis simpel-slmpel saja Pak, lnl kepentingan umat. Kalau terjadi karena diterima 
begini ada kekacauan saya tidak masuk dosa, lepas dosa saya, saya tidak setuju itu 
Pak, saya bisa demokratls silakan jalan tapi saya tldak berdosa dislnl pak, walaupun 
rakyat tidak secara keseluruhannya tapi saya tldak mau berdosa, kenapa. Kalau dulu 
saya sebagai masyarakat sudah menerima usulan RUU penyelenggara haji 
masyarakat saja tidak usah Pemerlntah, tapi saya tahu masyarakat NU hanya mau 
menerlma, kemarin saja dart Muhamadiyah mlnta, oleh karena itu maaf saja Pak, 
yang mualim apa habis Pemerintah ketakutan banget sih mewakili negara, mewakili 
rakyat. 

Oleh karena itu saya mohon, kita jangan gegabah dlsinl saya pada dasamya 
ada usul saya; pertama, kalau cuma penyesualan drop saja toh sudah ada Pasal 23. 
Kemudian kalimat lni ditambah Ibadah Khususnya pemerlntah dan masyarakat, ini 
komprominya, sebab seluruh penyelenggara ibadah haji adalah Pemertntah dan 
masyarakat, kenapa ibadah khusus kok masyarakat khusus, tanggung jawabnya 
siapa pak kalau masyarakat. Oleh karena itu saya mohon kita pelajari Pasal 6 ayat 
(3) pemerintah dan masyarakat ; kemudlan Pasal 23 inl maaf saja karena yang 
paling banyak disana memang hajl orang-orang Madura dan Banjar. 

Terima kasih. 
Tapi tetap saya tidak setuju dltonjolkan masyarakatnya untuk penyelenggara 

ibadah haji khusus dan disini sebelumnya tidak ada lbadah haji khusus, pelayanan 
khusus di draft asli. Ini istilahnya penyelenggara khusus bukan lbadah haji khusus. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terlma kaslh dan terakhlr lni dart Pak Abduh. 
Kita pending dulu mengenal yang ke-12 inl, tapi saya ingin mengingatkan 

bahwa kita punya tiga pemikiran tadl "masyarakat"-nya dihilangkan; yang kedua, 
"masyarakat''-nya tetap. Bahkan Pak Abduh menambahkan "Pemertntah dan 
masyarakat". Jadl kita larikan nanti, apakah penyelenggara atau penyelenggaraan. 
Dan nanti sllakan fraksi-fraksi koordinasl di frakslnya, nanti pada waktu sebelum klta 
berikutnya lni klta kumpul Pending klra-klra 30 menit di ruangan Pemerlntah dengan 
Plmpinan Fraksi-fraksi. 

Selanjutnya klta tanyakan, apakah klta istlrahat dulu apa melanjutkan 
tanggapan darl beberapa orang lagl. Jadi kita istlrahat dulu. 
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Baik, klta istirahat dulu, dan dengan demlklan rapat saya skors sampai 
dengan Pukul 13.15 WIB. · 

l{RAPAT DISKORS PUKUL 12.10 WIB.) 

Bapak-bapak dan Ibu-lbu sekallan. 
Skorslng rapat kami cabut. 

KSKORSING RAPAT DICABUT PUKUL 13.10 WIB.j 

Dari hasil loby antara Plmplnan dengan Plmpinan Fraksl dan Pemerintah, telah 
dlsepakati bahwa ketentuan nomor 14 yang ada kata masyarakat yang 
menyelenggarakan, saya awali dengan penjelasan bahwa untuk menjaga jangan 
sampal nanti dlbelakangan temyata pemerlntah melaksanakan ibadah haji khusus 
dan kenyataannya sampai sekarang juga pendapat penyelenggara khusus apa saja, 
termasuk yang dilaksnakan Pemerintah kemarln yang resiko tinggi. Dan semua 
sudah sepakat, bahwa ketentuan nomor 14 inl dirubah menjadl "Penyelenggara 
Ibadah Haji Khusus adalah penyelenggara Ibdah hajf dengan pelayanan khusus." 
Semula ada pendapat kalau penyelenggara dua kali tldak bisa, tapi setelah klta 
ketemu dengan ahll bahasa btsa, karena yang diterangkan oleh penyelenggara ini 
adalah penyelenggara ibadah haji khusus, bukan penyelenggara saja. Jadi ada 
penyelenggara ibadah hajl khusus, ada lbadah haji dengan pelayanan khusus, 
sehingga dengan demikian tidak menglkat, tidak ada dampak hukumnya pada masa 
yang akan datang seandalnya Pemerlntah melaksanakan seperti kemarin lni. 

Kemudian penyelenggara ibadah haji khusus lni sebenarnya sub slstem dart 
hajl, dari haji sudah dijelaskan di Pasal 6 ayat. (3) bahwa penyelenggara lbadah haji 
adalah pemerintah dan/atau masyarakat 

Saya piklr kalau darl loby sudah demiklan, bukan hanya kebesaran jlwa klta, 
bukan hanya supaya tanggal 15 April kethok, tapf rasanya klta sudah terbuka semua 
bahwa lnl memang sudah yang paling balk. Dan menurut Pak Umar dan Pak Abduh 
temyata rumusan nomor 14 sama dengan yang paling pertama dibuat dulu/hasil 
rumusan yang pertama. Jadi sebenarnya kita kemarin lni tidak apa-apa, kalau 
dlkatakan membuang waktu, karena dengan pertemuan klta mulai dari Raker, 
Panja, Timus sampai dengan harl ini bertambahlah llmu klta tentang undang-undang 
dan sebagainya. 

Jadl untuk apa yang dlsampalkan oleh Ibu Dldlk dan Pak Qomarl sudah bisa 
diterlma. Setuju ? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Saya ingln klarlflkasi saja dalam hasil loby tadl, dengan perubahan ayat (14) 

Pasal 1, apakah kemudian dapat dlpahami bahwa penyelenggaraan ibadah hajl yang 
bukan khusus bisa juga dllakukan oleh masyarakat. Itu yang pertama. 

Yang kedua, saya juga ingln klarifikasi kalau memang juga Pemerlntah 
dlmungkinkan sebagal penyelenggara haji khusus, maka kaitannya dengan Pasal 
sanksl, dengan pencabutan dan seterusnya, apakah tepat bunyi dari Pasal 24 butir 
3, karena ketika kita merumuskan lnl sebenarnya pemahaman klta hanya 
diperuntukkan bagi masyarakat, penyelenggara lbadah hajl khusus ltu. Sekarang 
kalau kita mengantisipasi kedepan bahwa juga Pemerlntah dimungkinkan menjadi 
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penyelenggara lbadah hajl khusus, maka bagalmana ketentuan sankslnya bagl yang 
tidak melaksanakan ketentuan itu. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Jadl untuk ibadah hajl yang tldak khusus, juga Pemerintah dan masyarakat 

karena sesuai dengan Pasal 6 ayat (3) Penyelenggara Ibadah Hajl adalah 
pemerintah dan/atau masyarakat. Jadl sama fungsinya. Dan untuk sankslnya tetap 

!<' walaupun Pemerintah yang melaksanakan atau masyarakat ya sankslnya sama, 
karena bunyl sanksf tfdak membedakan antara masyarakat dan Pernerlntah. 

Bisa ya Pak Lukman ? 

FPP {DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Karena beglnl, logika saja karena yang menentukan Menteri dalam hal ini 

Menteri ltu Pemerlntah, representase dart Pemerlntah, lalu bagaimana mungkin daia 
penyelenggara tapl dia juga sebagal lnstitusi yang memberikan sanksl. Inf menurut 
saya perlu diklarifikasi, bagaimana kita menjawab pertanyaan seperti ltu kepada 
masyarakat yang tentunya nantl yang akan mempersoalkan lnl. 

KETUA RAPAT : 
Jadi begini, kalau secara rumus tidak menjadl masalah, kalau komandan 

Bataliyon salah ya ditindaklanjut Brigade atau Panglima, jadi penyelenggara nanti 
pelaksana darl Pemerintah. Mungkin Pak Muchsin menambahkan. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Jadl begini, memang masalah Pemerlntah sebagai pelaksana atau 

penyelenggara suatu public service ltu ada dua kemungkinan, kalau Pemerlntah 
dlslnf nanti mengunakan Pasal 6 ayat (3) penjelasan, membentuk badan, maka 
badan itu yang akan terkena inl-inl, bahkan kalau dla mempunyai pangkat sebagai 
pegawai negeri (statusnya pegawai negerl) hukumannya malah ditambah 
sepertiganya, itu kaldah umum dalam Kitab Hukum Pidana. 

Kemudian kalau toh tidak membemtuk badan, Pemerlntah tldak bebas sanksi, 
justru dengan Undang-undang tentang Peradilan Tata Usaha Negara, inf memang 
karena PUTN mungkin belum tersosialisasi, jadl masyarakat belum terlalu banyak 
mau menggugat Pemerintah hanya yang tahu-tahu saja. Jadi disinl kalau Pemerintah 
tldak membentuk badan, kalau dia menyelenggara ini dan tldak sesual aturan 
mereka dltuntut lewat TUN, hanya masalahnya mungkin lnl dikhawatirkan mudah
mudahan untuk masa depan jadi balk, banyak keputusan P2TUN yang sementara ini 
agak kurang mau melaksanakan. Tetapl sanksl itu tetap ada karena Undang
undang tentang Peradilan Tata Usaha yang dlundangkan tahun 1976 dan baru 
efektif tahun 1988 sekarang ini mestinya harus banyak dlgunakan, jadl Pemerintah 
harus hati-hati terhadap masalah ini. Justru bagi Pemerintah ini sankslnya lebih 
banyak dari pada penyelenggara masyarakat inl. Itu yang saya ketahui. 

Terima kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Muchsin. 

Karena Pak Lukman tadi minta klariflkasl, saya plklr sudah jelas dan semakln jelas 
bahwa demikianlah penjelasan yang dlsampalkan termasuk dari Pak Muchsin, apa 
masih belum jelas ?. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Jadi kalau memang penjelasannya sepertl ltu, mungkinkah dalam Pasal 24 lnl, 

juga dlcantumkan satu diktum lagi menyangkut • Jadl kalau ayat (3) Pasal 24 ini 
hanya menyangkut penyelenggara ibadah haji khusus yang dilaksanakan oleh 
masyarakat, maka perlu ada satu rumusan baru, ayat baru yang mengatur bahwa 
penyelenggara ibadah hajf khusus ltu dflakukan oleh Pemerintah dan kaitannya 
dengan sanksi karena dia tidak melakukan ketentuan sebagalmana yang dimaksud, 
sesuai dengan keterangan Pak Muchsln ltu , dlmasukkan disitu supaya kemudlan 
tidak disalahtafsirkan bahwa kalau penyelenggara lbadah haji khusus itu oleh 
Pemerintah, maka pemerintah juga mendapat peringatan, dicabut ijin 
penyelenggaraannya lalu dicabut usahanya dan seterusnya, supaya tldak ada 
interpretasl kesana. 

Demlklan Pimpinan. 

KETUA RAPAT : 
Pasal 24, tapi kalau saya llhat tldak ada masalah, karena lnl penyelenggara 

ibadah haji khusus tidak dislnggung apakah masyarakat atau Pemerintah, jadi 
siapapun dan tidak perlu dltambah, kecuall lnl memang dikatakan penyelenggara 
khusus adalah masyarakat wajib sebagai berikut tapl nyatanya dislnl hanya 
penyelenggara lbadah haji khusus saja, tidak perfu dltambah saya pikir, siapapun 
apakah Pemerintah apa masyarakat. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Pak Ketua ! 
Ayat (2)-nya Ketentuan tentang penyelenggara ibadah haji khusus diatur 

Jebih lanjut oleh Keputu~n Menterl, nantl diaturnya dlsltu. Sekarang lnl h~ppy-nya 
mungkin lebih banyak kepada masyarakat tapi menuntut masa depan atau kalau ada 
sesuatu event yang memang mengharuskan Pemerlntah turun tangan, Pemerintah 
ini kan tut wurl handayanl kita harapkan begltu supaya masyarakatnya juga 
berkembang, tapi kalau di masyarakatnya saja jadi kaku. Saya klra itu latar 
belakangnya. 

Oleh karena itu, dislni juga sebenarnya ayat (2) ini ketentuan tentang 
penyelenggara lbadah haji dlatur oleh Keputusan Menteri, bagaimana keputusannya 
nanti kita harapkan keputusan itu obyektif, sudah . mendengar Pemerintah ini akan 
membantu membuatkan setiap keputusan. Kepada Pemerintah, Menteri Agama 
sudah bicara bagaimana kalau sekarang kaml buat PP atau peraturan, · boleh 1 kalau 
bisa disampalkan kepada DPR supaya jangan terlalu riskan persoalannya, sebab 
kalau dlbikin nantl, masuk unsur polltik mepersulit masyarakat, rlbut lagl nanti. Jadi 
kalau bisa sama dengan politik, itukan ada PP-nya mestinya tapi langsung KPU, 
mesti ada PP-nya dan ltu sudah ditunjuk tapl tldak sempat. Kalau blsa sebelum 
berlaku tahun depan lni ada PP yang mengatur, yang kira-kira yang seaspirasi 
dengan kita. Terlma kasih. 
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KETuA RAPAT : 
Terlma kaslh Pak Abduh, tambahan penjelasan darJ Pak Abduh. 

Pak Lukman sudah ? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Sebenarnya masih belum selesal, karena kalau dlkaitkan dengan ayat (2) 

Pasal 24 bahwa segala ketentuan yang berkaitan dengan penyelenggaraan ibadah 
haji khusus itu diatur lebih lanjut dengan Keputusan Menter!, artinya disinl Menteri 
sebagai representasi Pemerintah mengatur tentang penyelenggaraan lbadah haji 
khusus. Itu satu point. Dislsi lain dibuka peluang bagl Pemerintah dalam hal ini 
Menteri untuk juga sebagal penyelenggara ibadah haji khusus juga, artinya disitu 
akan terjadl bahwa yang membuat aturan dan yang menyelenggarakan sama. 
Dalam konteks ayat (3) Pasal 24, kalau lni dlberlakukan juga kepada Pemerintah ini 
yang kemudlan tidak bisa dimengertl bagaimana mungkln Pemerintah memberikan 
sanksi kepada dirinya. 

Jadi kalau persepsi klta tetang sanksi ltu sebagalmana yang disampaikan oleh 
Pak Muchsin, saya mengusulkan sebalknya itu juga dicantumkan sehingga 
interpretasi/pemahaman darl ayat (3) ini tidak ditujukan kepada Pemerintah, karena 
inl bertolak belakang dengan bunyi ayat (3), sehlngga ada ayat baru yang mengatur 
sanksl kalau penyelenggara lbadah hajl khusus ltu adalah Pemerintah. Yang jelas 
ayat (3) lnl tidak bisa diberlakukan kepada Pemerlntah, ini yang menurut nalar 
masih sulit diterima. 

Terim kaslh. 

KETUA RAPAT : 
ladi logikanya ayat (3) inl diberlakukan kepada Menteri peraturan itu. Silakan 

Pak Muchsln. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Memang kita mensoslallsaslkan P2TUN memerlukan waktu yang panjang, jadi 

hakim Peradilan Tata Usaha Negara patokannya adalah undang-undang dan segala 
peraturan · yang ada. Saya ingin sampalkan bahwa Wallkota itu pernah membuat 
suatu surat ljln bangunan (sebagai contoh) karena sesuatu hal menyalahl, diajukan 
ke P2 TUN maka Walikota dlhukum oleh PTUN. Tapi kalau Menteri atau Presiden 
belum pernah ada, yang menggugat ltu lalu menang belum tahu. Tetapf inipun 
dengan adanya ayat (3) ini P2TUN mempunyal senjata, hakim pengadllan lni 
mempunyai senjata untuk melakukan tindakan-tindakan itu, bahkan di salah satu 
pasal TUN itu merehabllitasl dan mengganti uangpun ada disana. Jadl kalau kita 
mencantumkan disinl bahwa mlsalnya dikatakan dalam penjelasan Pemerlntah yang 
menyelenggarakan inl dapat dituntut di Pengadllan P2TUN, itu seolah-olah klta tidak 
pernah membaca P2TUN itu. 

Oleh karena ltu menurut saya, lni P2TUN ltu sudah merupakan fiksl bagi dan 
lni semuanya tahu dan kalau pemerintah atau aparat negara ltu salah dalam 
membuat keputusan, otomatls kesana hanya saja harus ada yang mengadukan, 
harus ada yang merasa diruglkan. Jadi lnl kalau tidak ada yang mengadukan tidak 
bisa mesti harus ada yang mengadukan. 
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Jadl Bapak dan Saudara-saudara sekallan, saya klra Pasal 24 ayat (1), (2) dan 
(3) ini, saya ingin sampaikan sebagai berikut : · 
Kalau Pemerintah sendlrl sebagal penyelenggara artlnya Menteri, mereka yang 
dirugikan dapat menuntut lewat P2TUN, tetapl kalau swasta yang meruglkan kita 
tidak bisa mengajukan ke P2TUN makanya diatur dlsini dan kltab undang-undang 
yang lain. Jadi kalau penyelenggara ibadah hajl swasta lnl menyalahl inl tidak bisa 
dltuntut lewat P2TUN, tapl kalau Pemerintah yang menyelenggarakan, menyalahi 
bisa P2TUN, hanya saja tadi yang dimaksudkan Pak Lukman tadl, apa tidak 
sebalknya nanti supaya masyarakat tahu kalau ini nanti bisa menuntut ke P2TUN. 

Jadi belum pernah ada undang-undang yang menunjuk supaya lewat P2TUN, 
itu seolah-olah .-karena memang itu sudah harus tahu, kalau diundangkan sudah 
tahu kalau dirugikan oleh birokrasi atau aparat yang terkaft dengan ini ke P2TIJN itu 
semuanya sudah tahu, tapl kalau dlcantumkan disini saya belum pernah tahu tapi 
kalau mau dicantumkan dislnl saya belum pernah tahu, kuatir kalau yang lain tahu 
saya menyerahkan. 

Terima kasih. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Mungkin saya blsa membuat jembatan untuk menjembatani, jadi Pasal 24 

ayat (1) lni kita pecah jadi 2 (dua); ayat (1)-nya berbunyi "Dalam hal masyarakat 
sebagai penyelenggara ibadah haji khusus wajib memenuhi ketentuan sebagai 
berlkut "; Kemudian ayat (2) "Dalam hal Pemerlntah sebagai penyelenggara lbadah 
haji khusus, Pemerintah membentuk Badan Penyelenggara Ibadah Haji Khusus dan 
wajib memenuhi tuntutan sebagalmana ayat (1)". 

Kalau begltu bagaimana ? . 

KETUA RAPAT : 
Sebenarnya kalau disinl sudah tidak ada masalah, tidak perlu dlpecah kecuali 

ada masalah dan lni tidak ada masalah penyelenggara hajl lni apakah Pemerintah 
atau masyarakat, ltu tidak ada masalah. Sebenarnya. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Dlsinl setelah saya ungkap Pemerintah membentuk Badan Penyelenggara 

Ibadah Haji Khusus dan wajlb memenuhi ketentuan sebagalmana ayat (1). Pasal 24 
ayat (1). 

KETUA RAPAT : 
Pasal 24 ayat (1) berbunyl Penyelenggara Ibadah Haji Khusus, maksudnya 

bisa Pemerintah bisa masyarakat wajib memenuhi ketentuan sebagai berlkut. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Dalam hal masyarakat sebagai penyelenggara lbadah haji khusus wajlb 

memenuhi ketentuan sebagai berlkut, satu, dua, tiga ini tetap. Kemudlan berlkutnya 
dalam hal Pemerintah sebagai penyelenggara lbadah hajl khusus, Pemerintah wajlb 
membentuk Badan Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus dan wajib memenuhl syarat 
sebagaimana tercantum dalam ayat (1). 

Kalau ditambah itu bagatmana dan ini hanya usul. 
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KETUA RAPAT : 
Tidak apa-apa Pak, supaya inl lebih matang dan lebih jelas. Sllakan i>ak 

Amlnuddin. 

FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Terima kasih Pak. 
Jadl sekallgus memberlkan jawaban mungkin yang blsa disampaikan, kalau 

klta mellhat penjelasan Pasal 6 ayat (3) dlhubungkan dengan Bab III Pasal 6 saya 
kira lni termasuk juga PIH Khusus inl. Jadl dalam pasal itu Pemerintah dapat 
membentuk Badan Penyelenggara Ibadah Hajl sesual dengan kebutuhan. Jadl kalau 
klta membaca bahwa undang-undang lni sebagal suatu kesatuan yang tidak 
terpisahkan, intinya sudah tercakup dlslnl. Jadl kalau mlsalnya nanti Pemerintah 
menyelenggarakan PIH Khusus ya pasal I ni Pemerintah membentuk Badan 
Penyelenggara Ibadah Haji Khusus sesual dengan kebutuhan, karena 
kebutuhananya da disitu. Jadi Pasal 6 ayat (3) Penyelenggara Ibadah Haji khusus 
tetap pemerlntah dan/atau masyarakat. 

Kemudian khusus dalam kaltan lni dart slsi pelayanan, bisa Pemerintah bisa 
masyarakat. Kalau memang masyarakat menyelenggarakan kena sanksi lni, kalau 
mlsalnya Pemerintah mau menyelenggarakan, maka penjelasan ayat (3) ini 
Pemerintah dapat membentuk, inl bisa dlgunakan sebagalmana usul Pak Blsrl Afandi, 
tapl kalau dllihat darl sini sebenarnya sudah klop tldak ada masalah. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kaslh. 
Jadi sebenarnya sudah saya katakan tadi, karena inf sudah tldak ada masalah 

jadi tidak perlu dlusulkan, kalau hanya perlu klariflkasl yang menerimanya harus bisa 
memahami, kalau sementara belum blsa menerlma tolong diendap-endapkan dulu, 
tapl lni saya pikir dari mekanlsme sudah sepakat dan semua ini undang-undang ini 
memerlukan suatu kebulatan, kalau tidak ada di pasal ini ada di pasal berikutnya, 
kalau tidak ada di penjelasan. 

Dengan demlklan, kar~na keempat fraksl sudah sepakat hanya mlnta 
klarlflkasi tadi, saya pikir inl sudah kita sepakati untuk disetujui. Setuju ? 

KRAPAT : SETUJUj 

Selanjutnya lni pendapat darl Pak Qomari mengenai Pasal 28 harus 
disesualkan dengan Pasal 27, tadi juga sudah kita blcarakan disana, lnl memang 
ketentuannya dari ahli bahasa begltu. Jadi Pasal 28 lnl kita sesuaikan dengan Pasal 
27, jadl kejahatannya dulu baru ancamannya, karenanya Pasal 28 inl tentang sanksi 
disesualkan dengan rumusan Pasal 27, yang darl Tim Perumus lni langsung ayat (1) 
rumusan II. Ini tentunya bisa saya langsungkan saja. Tapi kalau ini bukan orang 
saja yang kena, mungkln lembaga maka set/ap orang klta rubah dulu, jadi dengan 
"barang s/apan . Jadl semua kata "setlap orang" dlrubah menjadl "barang slapa". 
Kalau setiap orang nantl ada yang bilang saya bukan orang tapi lembaga katanya 
atau organlsasi, karena organlsasl itu bisa dlbubarkan atau ditutup dan sebagainya. 

Jadl Pasal 28 berbunyi begin! : 
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Barang siapa yang dengan sengaja tidak melaksanakan ketentuan sebagalmana 
dlmasksud dalam Pasal 24 ayat (1) diancam dengan pidana penjara paling lama 
enam tahun dan/atau denda paling banyak Rp. 1.000.000.000,00 (satu miliar 
rupiah). 
Jadi kita pindahkan saja, kita balikan saja. 
Penyelenggara ibadah haji khusus yang dengan sengaja tidak melaksanakan 
ketentuan sebagaimana dimasksud dalam Pasal 24 ayat (1) diancam dengan pldana 
penjara paling lama enam tahun dan/atau denda paling banyak Rp. 

,. 1.000.000.000,00 (satu millar rupiah). 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Kalau Pasal 28 rumusannya seperti ltu, konslstensl dengan hasll loby tadl saya 

ingin klarifikasl mengenai penjelasan Pasal 28, disitu huruf a yang dlmaksud dengan 
penyelenggara lbadah haji khusus adalah pengurus/atau pemilik penyelenggara 
ibadah haji khusus. Klarlfikasi yang ingln saya dapatkan adalah bagaimana kalau 
penyelenggara ibadah haji khusus itu Pemerintah, slapa yang terkena denda atau di 
penjara lnl. 

Demikian. 

KETUA RAPAT : 
Silakan Pak Qomari. 

FPP (DRS. H. QOMARI ANWAR, MA) : 
Terlma kasih Pak. 
Pasal 28 tetap menjadl dua butir, saya klra cukup rincl tetapl apa tidak 

mungkin seandalnya menjadl satu butlr saja, sehlngga menjadi "Penyelenggara 
ibadah haji khusus yang ttdak melaksanakan ketentuan sebagaimana dtmaksud 
dalam Pasal 24 ayat (1) atau penyelenggara perjalanan ibadah umrah yang tidak 
melaksanakan ketentuan sebagaimana dlmaksud dalam Pasal 26 ayat (1) diancam 
dengan pidana ... dst." 

Jadi Pasal 28 kaml mengusulkan karena ancamannya sama saja, jadl akan 
lebih eflslen kal!mat klta kalau jadi satu point saja dan bahkan ~ldak berpoint ltu 
"Penyelenggara ibadah haji khusus yang tidak melaksanakan ketentuan 
sebagaimana dimaksud dalam Pasal 24 ayat (1) atau penyelenggara perjalanan 
ibadah umrah yang tidak melaksanakan ketentuan sebagaimana dimaksud dalam 
Pasal 26 ayat (1) diancam dengan pidana ... dst." Jadl tidak dua point. 

" KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih 
Mengenal klarlfikast Pak Lukman tadi, sebenamya tldak ada masalah tapi klta 

coba darl Pemerlntah, kalau Pasal 28 lnl Pemerintah kenanya dimana inl. 
Kalau di Pasal 28 ini yang dimaksud dengan Penyelenggara ibadah hajl khusus, ada 
pengurus dan/atau pemilik penyelenggara lbadah haji khusus. Itu mestinya slapa 
saja, apa pengurusnya dari Pemerintah atau masyarakat mestlnya demlkian, 
maksudnya pak Lukman ini untuk memperjelas semua tapl saya pikir Pak Lukman lnl 
leblh jelas mestlnya dibandlngkan dengan saya. 

Sllakan Pak Muchln. 
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KETUA KOMIS! VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Terima kasih . 

. Kalau lngin memperjelas, bahwa sebenamya krlminal itu bisa terjadl untuk 
slapa saja, jadl dalam slstem Hukum Pidana (yang saya ketahul) bahwa mereka 
yang bertanggung jawab terhadap kegiatan ltulah yang terkena, jadl mlsalnya 
(mohon maaf) Dlrjen Haji inl, ada Pak Tutus, Pak Taufik dan sebagainya, disitu nanti 
yang bersalah dibuktikan dengan pengadllan, oknumnya itu siapa. Disinilah yang 
akan terkena pldana. Jadi bukan berarti lalu . 

Dalam Hukum Pidana siapa yang bersalah itu yang dijatuhl sanksl pldana, 
seandanya mlsalnya satafnya Pak Dirjen mengumpulkan uang tanpa setahu. 
Dirjennya menyuruh atau tidak, kalau menyuruh berarti adalah dla termasuk 
tersangka, tapi kalau tidak maunya bawahan sendiri , ya bawahan itu sendiri yang 
kena, paling-paling Dirjen-nya kena sanksl admlnlstrasi kok kegiatan beglni tidak 
tahu tapi tidak kena sanksi pidana. 

Saya lngln mengusulkamn tambahan sedlklt saja, supaya kalau pengurus ltu 
seolah-olah swasta itu bisa misalnya adalah penanggung jawab atau pengelola atau 
pengurus, jadi dlsinl bisa mencakup slapapun, penanggung jawab/pengelola/ 
pengurus. Itu bisa masuk dan terima kasih Pak Lukman, Jadi untuk pengurus ini 
seolah-olah Pemerintah kok pengurus tapi kalau penanggung jawab/pengelola. Itu 
usul saya. 

Jadi inl kaitannya krlmlnal dan memang ltu perlu ada kejelasan, tapi termasuk 
Pemerintah setuju atau tidak dimasukkan ini ada pengelola atau penannggung 
jawab, mana yang leblh bagus karena inl klta bicarakan dengan Pemerintah. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih Pak Muchsln 
Memang kalau pengurus ini blasanya kita alihkan kepada swasta tapi yang 

mengurusl sebetulnya, yang mengurusi bisa Pemerintah bisa masyarakat. Tapi 
sesual dengan saran Pak Muchsln Inf perlu klta plkirkan. 

Sllakan kepada Pemerintah. 

PEMERINTAH : 
Tertmakaslh. Inl saya klra hal baru. Jadi penjelasan pasal 28 hurup a 

dengan konsentrasi baru inl sekarang harus dlsesuaikan. Jadi kalau tadl dari 
PakMuchsln dikemukakan bahwa penyelenggara ibadah haji khusus adalah 
penanggung jawab/pengelola/pengurus dan/atau pemllik penyelenggara ibadah 
haji khusus. Barangkali kami mohon waktu dulu belum bisa memberikan 
penjelasan. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. Komputer sudah dlrubah? 

KETUA KOMIS! VII (DR. MUCHSIN, SH) : 
Intrupsi. Pasal 27 dibetulkan dulu. Setiap orang diganti dengan barangslapa. 

Supaya tldak ketinggalan. (batang tubuh). 
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KETUA RAPAT : 
Terus Pasal 28 ayat (1) penyelenggara ibadah haji khusus yang tldak 

melaksanakan ketentuan, jadi "a" menjadl ayat (1) ltu dulu, baru nanti dlancam. 
Sudah? Tidak kelihatan dari sinl. Sudah paling besar itu? 

Minta tolong Pak Amlnuddln baca. 

FKP (DRS. H.M. AMINUDDIN SANWAR): 
Ayat (1) Penyelenggara lbadah hajl khusus yang tidak melaksanakan ketentuan 

sebagalmana dimaksud Pasal 24 ayat (1) dlancam dengan pidana 
penjara paling lama 6 tahun dan/atau denda paling banyak Rp. 
1.000.000.000,00 ( satu milyar rupiah). 

Ayat(2) Penyelenggara perjalanan lbadah umroh yang tldak melaksanakan 
ketentuan dimaksud dalam Pasal 26 ayat (1) diancam dengan pidana 
penjara paling lama 6 tahun dan/atau denda paling banyak Rp. 
1.000.000.000,00 (satu millar rupiah). 

KETUA RAPAT : 
Setuju? 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Sebelum diancam "koma" dlbuang. 

KETUA RAPAT : 
Supaya disatukan saja. 
Pertama yang dlatasnya juga sudah demiklan. Oh tidak demikian? 

Selanjutnya inl dari Pak Cahyono. yang a nya sudah dljawab. yang dana abadi 
sudah tidak ada masalah. Pasal 29 ayat (3) lnl dljawab demlklan: Bahwa kalau 
ditambah dan peraturan dan lalnnya itu sudah tercantum dalam ayat (2). Dengan 
berlakunya undang-undang lnl, segala ketentuan mengenal penyelenggaraan 
ibadah hajl dan penyelenggaraan perjalanan ibadah umrah yang bertentangan 
dengan undang-undang lni dlnyatakan tldak berlaku. Setuju? 

FABRI {TJAHJONO HS) : 
Terima kasih, 
Kami hanya lngin menjelaskan saja Pak. Jadi sebenarnya Pasal 2 ltu sudah 

lengkap, lalu ditambah dengan Pasal 3 menjadl terbatas lagi, jadi Pasal 2 itu 
" diberlakukan nomor 3 ltu dihapus. Karena ordonansi haji dan sebagainya 

termasuk peraturan-peraturan yang bertentangan dengan yang baru itu. Kalau 
itu tldak bertentangan berartl masih berlaku. 

Demlklan penjelasan, terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Inl ahll hukum lni, Pak Muchsln. 
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KETUA KOMIS! VII (DR. MUCHSIN, SH) : 
Bapak dan saudara sekallan. 
Saya lngin menjelaskan lni sebagai berlkut: Ini memang baku tetapi baku 

itu asalnya dari mana kok seperti inl. Saya lngln jelaskan Pasal 29 ayat (1) itu 
memberikan wewenang kepada jenjang dibawah untuk melanjutkan, melengkapi, 
menyempurnkan operasional tekhniis. Ini yang ayat (1) pengertiannya begltu. ya PP 
PERMEN begitu. 
Kemudian ayat (2) "Dengan berlakunya undang-undang lni segala ketentuan 

,, penyelenggaraan ibadah haji dan penyelenggaraan perjlanan ibadah umrah yang 
bertentangan dengan undang-undang lni dlnyatakan tidak berlaku. 
Inl suatu ketentuan yang tlngkatannya dlbawah Pak. 

Kemudian yang ketlga, · ayat (3) inl kedudukannya itu kalau dipararelkan 
dengan zaman betanda inl mendekatl atau sejajar/ setingkat undang-undang, jadi 
yang bisa mencabut adalah yang sederajat. Dan inl harus tunjuk hldung begitu. 
Disini kunclnya. Oleh karena itu waktu dlskusi kaml dulu mengenai sanksi lni mau 
disatukan tetapl blsa saja menyebut juga ordonansl di ayat (2) nya, akan tetapi 
tldak biasa kalu undang-undang dengan ketentuan yang lalnnya jadl satu. Jadi 
harus dlpisahkan. 

Inllah yang bisa saya jelaskan, dan kalau ada pertanyaan apa tidak perlu 
peraturan perundangan di bawah undang-undang yang masih berlaku disebut disini. 
Sedang perundangan yang tldak bertentangan masih tetap berlaku, itu tldak perlu. 
Karena yang harus dlcabut ltu yang bertentangan kalau yang tidak bertentangan 
justru masih melengkapi dianggap malah membantu tldak perlu di eklusipkan. 
Begitu Pak saya mohon ma'af. 

Terimakasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. Untung ada ahli hukumnya. Mungkin dari Pemerintah mau 

menambahkan Pak. 

PEMERINTAH : 
Dari Pemerintah menyetujui tlga ayat pada Pasal 29. Karena khusus 

kaitan ayat (2) dan ayat (3) itu kedudukan ayat (3) itu selama lni memang 
menjadl acuan untuk masalah yang berkaltan dengan perhajian, penyelenggaraan 
ibadah haji ini. Jadi oleh karena itu dengan disebutkan disini dan barangkali ada 
semangat nasionalisme setelah republik lnl merdeka int dijelaskan bahwa peraturan 
yang lama ini sudah dicabut dengan ketentuan perundangan yang ada sekarang ini. 
Jadl menurut kami memang penampllan 3 ayat lni dlperlukan gitu . 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih dari Pemerintah. Jadi dengan penjelasan dari ahli hukum dari 

komisl VII saya minta mungkin Pak Thahjono sudah jelas? atau masih ada. 

FABRI (TJAHJONO HS) 
Terima kasih pak, dengan penjelasan inl saya juga tambah jelas, hanya 

sekarang masalah redaksional saja Pak. Jadi Pasal 2 dan Pasal 3 sebenarnya 
dengan berlakunya undang-undang lnl dan yang ayat 3 pada saat mulal berlakunya 
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undang-undang ini sebenamya setiap undang-undang itu mulai berlakunya adalah 
setelah diundangkan mungkln melalul lembaran negara kalau tidak salah. Jadi 
nomor 2 dan 3 itu seharusnya satulah gltu atau sama kalimat permulaannya. Jadi 
saya usulkan demiklan. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Tjahjono, Pak Tjahjono lni marlnlr memang matanya tajam 

sekali, hatinya tajam sekall. Ibu ahli bahasa bagaimana Bu? 

PEMERINTAH/ AHLI BAHASA : 
Ini bukan wewenang ahll bahasa sebetulnya, karena itu kebiasaan hukum 

itu bagaimana? Hanya saya lngin memperbaiki ejaan pilgrim ltu salah harusnya 
pelgrims. Koma sebelum termasuk dan koma sesudah kata tambahannya 
"ordonantie haji pelgrims", termasuk segala perubahan dan tambahannya, 
dlnyatakan tidak berlaku. Kalau yang dltanyakan oleh Bapak Tjahjono ltu bukan 
wewenang saya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Maksud kita Bu ini kan ada dua kallmat, kalau kallmat ke atas ltu pertama 

"dengan berlakunya undang-undang lnl" apakah yang ketiga ini "dengan 
berlakunya undang-undang inl" atau sebaliknya, yang ke dua sama dengan yang 
ke tlga "pada saat berlakunya undang-undang Inf", supaya kan maksudnya sama 
gitu. Kalau bisa, harus sama atau blsa berubah klta tfdak merubah lagi Bu. Silahkan 

PEMERJNTAH/ AHU BAHASA : 
Ya, Kalau saya mellhat undang-undang kepabeyanan yang dipakal adalah 

"dengan berlakunya undang-undang ini". Itu yang dlpakal untuk kedua-duanya. 
Terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
·snahkan Pak Muchsln. 

KETUA KOMISI VII (DR.H. MUCHSIN, SH) : 
Beglnl bapak-Bapak sekallan, mungkln yang dicabutkan ltu kan ada beberapa 

ya? karena ini ada dua termlnologl ayat 2 dan ayat 3 inl kalau seandafnya sama
sama kalimatnya itu seolah-olah ingln dijadlkan satu. Jadl klta mengorbankan prinsip 
bahwa yang pokok itu harus ditunjuk hldung itu tadl. Inl ada perbedaan reclaksi 
kallmat "dengan berlakunya undang-undang lni" kemudian ayat 3 "Pada saat 
berlakunya undang-undang ini" itu maksudnya supaya kallmatnya, bahasanya sama 
gitu. Begitu Pak ya Tjahjono maksudnya supaya konsisten ya, dua-duanya ini, 
karena artlnya, maksudnya sama. 

Begini bapak-bapak sekallan, sebenamya kalau ini disamakan itu secara 
prlnsip tidak ada keberatannya, hanya saja kellhatannya kurang manls ini. Jadi 
mlsalnya ayat 2 "dengan berlakunya undang-undang ini" lalu baca lagl "dengan 
berlakunya undang-undang lnl" ltu jadl ada suatu rasa bahasa yang kurang pas 
gltu. Saya kira Ibu ahll bahasa juga kalau dimfntakan dlsamakan mungkln tidak 
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mau, karena inl loh kok ahli bahasa tidak membetulkan gitu. Jadi menurut saya 
itu karena substanslnya tidak mengganggu dan kalimatnya ini manis ya kita pake 
ini saja begltu ya. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Muchsln, dengan penjelasan lnl, ada lagi? Ya Pak Qomari. 

,, f PP (DRS. QOMARI ANWAR, MA) : 
Terima kasih Pak. 
Saya belum pernah .masuk di sekolah hukum jadl belum tahu. Sebenamya 

yang pertama tadinya kaml ingin menyampaikan seperti yang Ibu kemukakan, 
walaupun saya tidak tahu bahasa belanda tapl pilgrims itu dengan r dan n tadi 
kayanya jauh sekali. Walaupun bukan bahasa Inggris tapi sudah dibetulkan. Yang 
kedua melihat ayat 2 dan 3 kalau saya mellhat· lni bukan sekedar pemanis, kalau 
kalimatnya seperti ini justru perlu ada makna yang berbeda. Kalau dengan 
berlakunya undang-undang lnl artinya sejak berlakunya · undang-undang ini dan 
seterusnya. Tetapi ketika saya baca pada yang ketiga "pada saat mulal berlakunya 
undang-undang lni", nah pada saat mulai jadl dislnl pada pada saat mulainya saja, 
sesudah mulai berarti tidak masuk dislnl. Saya memahaminya begitu. Ini 
pemahaman saya malah berbeda betul dengan yang nomor dua. Jadi pada saat 
mulal berlakunya undang-undang ini, ini dlnyatakan tldak berlaku lagi. 

Menurut hemat saya kalau klta tidak mau melakukan pengulangan kita bisa 
menggunakan seperti yang dlsebut Pak Bisri tadl "sejak" atau "dengan" misalnya. 
Sejak berlakunya undang-undang lnl atau dengan berlakunya undang-undang lni, 
mungkin lebih manls "dengan". Tetapi kalau pada saat mulai berlakunya undang
undang ini, ya hanya harl ini mulai. Jadi menurut hemat saya kita perlu klta carikan 
redaksi yang lebih pas Pak. 

Terlma kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih. Jadl saya pikir pendapat Pak Qomarl lnl memperkuat apa yang 

kita sepakatl bersama termasuk pemerlntah. Sekarang Bu Rukmini. 

FABRI (NY. RUKMINI, S.IP) : 
Terlma kasih Plmplnan, saya mohon klarlfikasl mengenal pertanyaan 

PakTjahjono, tentang pasal 11 ayat (4). Itukan tadl katanya sudah jelas, belum? 
Terlma kasih . 

KETUA RAPAT : 
Ahli bahasa silakan. 

PEMERINTAH/ AHLI BAHASA : 
Saya berterima kaslh kepada Pak Qomari, karena pada saat mulal berlakunya 

undang-undang ini berarti pada harl dlundangkan. Untuk ltu pada saat diganti 
dengan kata "sejak". Sejak mulai berlakunya undang-undang ini, sejak berlakunya 
undang-undang lni ordonansi hajl dan seterusnya. Jadi sejak pada saat mulai hilang. 
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KETUA RAPAT : 
Alasannya Bu. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Ya karena kalau pada saat mulai berlakunya undang-undang ini, berarti pada 

saat ini undang-undang yang lain tldak berlaku lagl. Jadl saat besok boleh berlaku. 

KETUA RAPAT : 
lni yang bllang ahli bahasa ya. Jadl bagalmana klta sepakat tidak nlh, pada 

saat setelah ini dlmulai sejak, sejak berlakunya, sejak mulai. Jadi pada saat inl 
dlganti sejak. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Saya bacakan Pak karena kita sudah menjadl ahll komentar. Sejak berlakunya 

undang-undang ini, ordonansi haji atau pilgrims ordonantie statsblaat tahun 1992 
nomor 698, termasuk segala perubahan dan tambahannya, dinyatakan tidak 
berlaku. 

KETUA RAPAT : 
Sejak berlakunya undang-undang inl, ordonansi haji (pilgrims ordonantie 

statlaad 1992 nomor 698), termasuk segala perubahan dan tambahannya, 
dinyatakan tidak berlaku, sudah pas, karena saya tldak melihat ke sana. Baik inl 
blsa disepakati ? 

IRAPAT : SETUJUI 

Berikutnya Pak Margoyuno Pasal 5 urutan penyelenggara, pemblna, 
pelayanan, perllndungan, dan inl pelayanan, dan perllndungan ini dlrubah, jadl 
pembinaan dulu, pelayanan, dan perllndungan supaya semua seragam. Sekaligus 
saja ya, boleh, saya pikir satu-satu, dlperoleh, yang Pa$al 5 sudah , dlperoleh haji 
mabrur itu menjadi hajl mabrur. Sehlngga menjadl hajl mabrur. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Menjadi haji mabrur. pada penjelasan halaman 13 allnea ke dua "sesuai 

dengan tuntunan agama sehfngga memperoleh haji mabrur'', sehingga menjadi haji 
mabrur. Masih pada halaman itu Pak, pada alenla itu juga dari segi bahasa sudah 
benar tetapi dari segl lsi perlu ketegasan "upaya penlngkatan dan penyempumaan 
tersebut dilaksanakan dari tahun ketahun untuk menghindari terulang kembali". 
Mengapa kita menghindari, mengapa tldak terulang lagl, dari tahun ke tahun agar 
tidak terulang kembali kesalahan dan atau kekurangan yang terjadi. Kalau 
menghindari kesalahannya masih tetap ada, tetapl klta mlngglr-minggir sajalah. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Bu, tolong dlnalkkan honornya nlh. Tajam ya. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA: 
Dllaksanakan darl tahun ketahun agar tidak terulang kembali kesalahan atau 

kekurangan dan seterusnya, sudah komputer. 
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FPP (DRS. H. QOMARI ANWAR, MA): 
Minta tambahan penjelasan saja terutama kepada orang-orang tua kami 

kepada ustaz-ustaz, pak kyai. Jadl sepengetahuan kaml sebenarnya soal haji mabrur 
yang mabrur itu bukan orangnya sebenarnya tetapi hajinya ltu sendiri. Jadi istilah 
dlperoleh haji mabrur, hajl sebagai objeknya yang akan dicapai sebenarnya itu tidak 
menyalahi bahasa. Apa lagl dalam do'a-do'a yang klta panjatkan ketlka klta berhaji 
atau ketika klta mendo'akan orang berhajl ltu kan kalau tldak keliru Allahummaj'alhu 

,, ha"an mabruran, jadi buka Allahummaj'alni hajjan mabruran. Hu ini kemballnya 
saya kira tidak keorangnya tetapl ke hajl ltu sendlri. 

Oleh karena itu menurut hemat kaml, kami belum banyak mendalaml hal itu, 
karenanya sebenarnya lstllah yang awal tadi itu sudah betul sebenarnya, kalau 
menurut kami ltu sudah betul sebenamya. Jadi kami mlnta penjelasaan terutama 
dari Pak Kyai, kaml juga punya Pak Munzir Tamam segala mohon diberl komentar lni 
Pak. 

Terima kaslh Pak. 

KETUA RAPAT : 
Ini apa perlu diberi waktu tldak, sebab menurut saya dlperolehnya menjadi 

hajl itu buka hajinya, orangnya, berubah slfatnya darl dulu subuhnya Jam 6 sekarang 
setengah lima ltu hajl mabrur. Jadl orangnya bukan apanya. Pak Munzlr Tamam 
silakan Pak. 

FPP (K.H. MUNZIR TAMAM, MA) : 
Terlma kasih bapak-bapak, jadl kemball kepada lafaz-lafaz do'a, memang 

semua di do'a yang sudah baku itu selalu Allahummaj'al hu hajjan mabruran. Tidak 
ada Allahummaj'alhum. Jadi terang apa yang dlkatakan Pak Qomarl ltu "hu" ltu 
kembali kepada hajl. Jadikan haji lnl hajl mabrur. Orang yang memiliki haji mabrur 
ya dikata tuan haji mabrur juga gitu. Ada kalimat lain Allahummarzuqna hajjan 
mabruran, kita minta diberikan perolehan atau rizkl haji yang mabrur, karena 
kebaikan itu ibaratnya itu merupakan suatu rlzki. Barang kali dalam hal lnl Pak 
Mubarok yang lebih paham. 

Terlma kasih, saya kira sudah itu. 

KETUA RAPAT : 
Sebenamya tldak ada masalah mau diperoleh, mau menjadi. Silahkan Pak 

Mubarak. 

PEMERINTAH : 
Saya kira sudah jelas dart Bapak Kyal tadf, Bapak Munzir. Jadl itu mungkin, 

mungkin saja kenapa lngin dirubah menjadi karena ij'al itu ltu jugakan menjadi • 
Tetapi disini menjadi itu seperti proses orangnya ltu berubah, itu menurut 
pengertian klta. Dalam do'a itu yang diplnta ltu adalah hajlnya itu yang, proses hajl 
ltu diperoleh atau menghaslfkan hajl yang mabrur. Jadl ada haji makbul, ada haji 
mabrur, ada juga hajl yang mardud. Jadl barang kall tlnggal nantl kesepakatan saja 
kalau menurut saya apakah disinl pada kata atau kallmat terakhir "dengan tuntunan 
agama serta jamaah haji dapat melaksanakan lbadah secara mandiri sehingga 
diperoleh haji mabrur, atau tadl yang dlrubah sehingga menjadl hajl mabrur. 
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Dari segl pencapaian memang diperoleh ltu barang kali lebih benar. Tapl kalau 
· terjemahan dari ij'al itu juga menjadi, barangkali ya memang ada alasan yang 

mengusulkan menjadi tadi itu tadi ada alasan. Sekali lagi barang kali fatwa darl 
ulama sajalah Pak Kyai, bagaimana. Saya persilakan. 

KETUA RAPAT: 
Terima kasih Pak. 
Jadi mengenai diperoleh dan menjadl lnl, kalau dlperoleh ltukan dapat, tetapi 

kan waktu itu saja dapatnya, tetapi tidak seterusnya, tetapl kalau menjadl itu 
seterusnya sampai mati ya mabrur, ltu menurut saya, mana fatwanya, mana ini Pak 
Zabidi tidak, Pak Cecep, tidak ada, Pal Umar lnl. Ini apa yang dikatakan Pak Umar 
kita terima ya, apa yang menjadi atau dlperoleh. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Jadi beglni Pak, kalau lj'al, ja'ala yaj'alu itu artinya menjadi, itu dalam kalimat. 

Tetapi klta memperoleh atau menjadl hajl mabrur itu sebenarnya kalau kita 
memperoleh artinya ada sesuatu yang kita peroleh dari suatu hasil usaha. Kalau kita 
menjadi bisa bukan usaha, ini dalam bahasa Indonesia. Tetapi kalau kita lihat dalam 
hadits misalnya "alha"ul mabrur lalsa lahu jazaaun illal jannah", jadi hajl mabrur 
bukan orangnya, hajlnya yang mabrur itu. Jadi orang-orang yang hajinya mabrur, 
jadi menjadi haji mabrur. Jadi kalau kita lihat dislnl sama saja sebenamya. Karena 
bahasa Indonesia tidak bisa membedakan dlslni. Oleh atau menjadl sama saja. 
Karena itu ketika diusulkan menjadl saya diam saja. Saya plkir sama saja. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT: 
Menurut Pak apa, sebalknya klta apa, atau dlgarls miring, atau kembali 

diperoleh saja. Kembali dlperoleh. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADARE ) : 
Kita ini hasil panja terus ke timus dlpiklrkan orang banyak, bukan orang 

bodoh-bodoh kasarnya begitu, ditambah ada usulan balk saja, apa lagl sama 
hasilnya. Dan semua ahli tadl sudah mengatakan begitu, jangan pake perasaan. 
Terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Pak Abduh, Pak Munzlr. 

FPP (K.H. MUNZIR TAMAM, MA) : 
Memperoleh sudah blsa. 

KETUA RAPAT : 
Balk nampaknya sepakat semua, jadl klta rubah kembali Pak, menjadi ltu 

menjadl dlperoleh. 

-· 
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PEMERINTAH: 
Memang lebih cenderung diperoleh sebab ada padanannya. "hajjan mabruran 

wasa'yan masaykuran wazanban maghfuran", dan dosa kesalahan-kesalahan yang 
diampuni, jadl itu diperoleh, ltu saya klra. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Diperoleh, setuju ? 

IRAPAT : SETUJU 

Dlperoleh semua ya, termasuk dlpenjelasannya, tetap sepertl semula ya dlperoleh, 
karena diperoleh diampuni, sama saja ltu ya memperoleh itu sama saja. Baik 
selanjutnya Pak Qomari sudah ya, sesuai dengan tadi saja. Pasal 28 penjelasan 
tadinya huruf a sekarang menjadi ayat (1), huruf b menjadi ayat (2) dirubah 
langsung. 

PEMERINTAH : 
Yang 28 Pak dari Pemerintah, kalau alur pikirnya bahwa untuk 

penyelenggaraan khusus itu pemerlntah harus berbentuk badan, maka hukumnya 
tunduk seperti masyarakat seperti swasta. saya pikir begltu, kena aturan-aturan itu 
barangkali. Sehingga tidak usah ada muncul dlsini penanggung jawab atau 
pengelola, sebab kalau penanggung jawab nantlkan muncul Menteri yang membuat 
aturan, menterl yang harus kena apesnya gltu, itu barangkali kalau mellhat alur darl 
awal sampai akhir ini bahwa membentuk badan, nah badan lnllah yang 
perfakuannya sama sepertl penyelenggara ibadah khusus yang lain, yang dari 
masyarakat, barangkali begitu. 

KETUA RAPAT : 
Dengan demlklan huruf a yang dlmaksud dengan penyelenggara lbadah haji 

khusus adalah penanggung jawab, tetap semula adalah pengurus dan/atau pemilik 
penyelenggara ibadah hajl khusus, karena yang seperti saya jelaskan tadi pengurus 
ltu jangan diartlkan seperti selama Inf swasta, siapa saja yang mengurus apakah 
swasta atau pemerintah, setuju ? 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Sebentar, Pimpinan saya piklr sebelum diketok saya ingin menangapi 

tanggapan pemerintah tadi betul bahwa kalau asumslnya bahwa Penyelenggara 
Ibadah Haji Khusus itu dilakukan oleh Pemerintah melaful badan, betuf berkaitan 
dengan sanksf, tetapi disinl penjelasan darl Pasal 6 ayat (3) disltu dinyatakan bahwa 
Pemerlntah dapat membentuk badan penyelenggara ibadah hajl sesuai kebutuhan. 
Logikanya adalah bisa juga tanpa melalul badan pemerintah blsa menjadi 
penyelenggara ibadah hajl khusus, jadi bagalmana kalau konteksnya seperti ltu. 

Saya sebenarnya cenderung seperti usulan Pak Muchsin tadi ltu mungkin 
kalau dicantumkan lebih, artinya akan leblh akomodlr mengakomodaslkan seluruh 
apakah itu masyarakat ataupun pemerintah, kalau lngln dlcantumkan penangung 
jawab ya penangung jawab disltu. Jadl itu lebih jelas karena bisa saja BPIH Khusus 
itu dilakukan oleh Pemerintah tanpa melalul badan, demlkian Pimpinan. 
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KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih kalau kata pengurus apakah tldak termasuk badan yang 

dibentuk pemerintah kalau pengurus, bisa saja yang badan itu pengurusnya atau 
bisa juga kalau memang langsung ya pemerlntah yang kena. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Karena begini, terminologi pengurus itu tldak dikenal dalam pemerintahan, 

umumnya pengurus itu adalah dlpahaml oleh masyarakat luas organisasi 
kemasyarakatan begitu. 

KETUA RAPAT : 
Kalau demlklan kalau kita robah menjadi pengelola bagalmana, tidak 

penangung jawab, pengelola saja, pengelola berarti siapa saja kan, blsa pengelola 
Pak Lukman. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN): 
Begini, kalau pengelola klta melihat struktur kepemerintahan, Departemen 

Agama dalam hal inl, sejauh yang saya ketahui biasanya karena strukturnya itu 
berjenjang, struktur yang ada di bawah itu biasanya mengikuti lnstruksl atau 
perintah yang ada di atas, jadl kalau misalkan adanya pelanggaran dari ketentuan 
yang diatur dalam undang-undang inl, dan itu hanya dlberlkan sanksi hanya kepada 
pengelola saja, menurut saya inl kurang adil begitu, mungkin penanggung jawab 
lebih pas, karena dia sebagal penangung jawab dari seluruh, seperti kalau dalam 
swasta itu adalah pemilik atau direkslnya begltu pengurusnya, pengelolanya. 

Karena konotasi pengelola itu adalah lapis menengah dan bawah bukan lapis 
atasnya, padahal otorltas atau kewenangan dalam pengambilan kebijakan policy ltu 
ada di atas, oleh karenanya saya cenderung tldak pengelola, penangung jawab 
karena dia sebagai pemillk otoritas kewenangan dafam penentuan kebijakan. 

Demikian. 

KETUA RAPAT: 
Balk, sekcirang lnl coba ita kembalikan pada Ahli Bahasa, Bu Ahli Bahasa lni 

kan di masyarakat ini kalau pengurus. itu seakan-akan untuk swasta pemerintah 
tidak, lalu kalau pengelola, itu seakan-akan yang di bawah, pemiliknya tldak, lalu 
penangung jawab, mana yang paling tepat lni untuk kena hukum inl penyelengara 
inl, apakah penangung jawab apa pengelola atau pengurus atau .badan . 

PEMERINTAH/AHU BAHASA: 
Kalau ditanya begltu saya juga bingung Pak, karena beglni saya harus tahu 

dulu badan itu ketuanya slapa, penanggung jawabnya slapa, kalau pertanyaannya 
seperti itu. Tetapi menurut saya apa sebetulnya konsepnya, kalau konsepnya 
memang penangung jawab, ya penanggung jawab, tetapi nantl kalau jadl 
pemerintahan apakah penanggung jawabnya satu atau berapa saya tldak tahu, 
karena penanggung jawab kesehatan sendlrl, penanggung jawab angkutan sendirl, 
penanggung jawab keseluruhan, banyak amat nantl Menterl yang ditahan nantl. 
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KETUA RAPAT : 
Pak Muchsin. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Saya barangkali yang salah ya, saya tadl agak lupa menjelaskan bahwa 

dalam prinslp hukum pidana, itu yang salah secara material, itulah yang kena. Jadi 
seorang Menterl mlsalnya kemudlan di bawahnya itu ada Dirjen, ada Direktur dan 
sebagainya, kalau Direktur lni bersalah karena kriminal, ini walupun penangung 
jawabnya itu Menteri, Menterl tldak akan terkena, karena ini pasal krimlnal, ini 
sanksi krimlnal kalau saya tidak salah llhat melihat di Pasal 29 itu, jadi lni menganut 
prinslp bahwa di dalam hukum pldana ltu siapa yang bersalah secara material, 
merekalah yang akan terkena sanksl pidana. Kemudian lalu menjadl tidak, ini saya 
tadi salah mengusulkan bahwa penanggung jawab, karena penanggung jawab itu, 
masalah haji itu adalah Menterl begitu ya, jadl tldak mungkln dia terkena salah 
material kecuali Menterinya itu mengambil duit, korupsi begitu bisa ya. Tetapi kalau 
ada kesalahan-kesalahan di lapangan sehlnga mengakibatkan orang mati, misalnya 
begitu Menteri bertanggung jawab secara moral secara politis paling tidak, tetapi 
secara krlminal dia tidak. 

Oleh karena ltu kita mesti mencarl termlnologl yang cocok mengenai apa 
dalam pemerlntahan itu yang cocok, apakah manajemen apa pengelola atau 
pimpinan atau apa. Tetapi kalau penangung jawab lni memang tadi saya tarik itu, 
kalau saya pakai istilah penangung jawab karena penangung jawabnya itu Menteri. 
Jadi saya klra istllah yang paling cocok kalau di yayasan itu kan pengurus atau 
panitia atau apa begitu tapl orangnya, kalau di PT Pimpinan. Nah sekarang di 
Pemerintah itu logikanya apa pengelola, sekarang pengelola manajemen kan, 
manajemen itu adalah pengelola tetapi bagaimanapun juga nanti di pengadilan di 
kepolisian nanti akan dicari, siapa yang bertangung jawab secara material begitu, 
jadi inJ menurut saya tidak terlalu khawatir kepada semua official yang ada di situ 
bahwa nanti akan terseret dalam kriminal tidak, tetapl lni akan dicarl mengenal dellk 
krlmlnalnya yang mengandung material begitu, saya condong kalau memakai istilah 
pengelola barangkali itu nanti blsa dicarl, kalau toh pengelolanya nyangkut ke atas 
ini turut serta nanti ada teman yang lain adalah juga made blacker-nya itu ada 
disitu, karena itu kriminal, jadi kalau penanggung jawab dlkenai krimlnal ltu nanti 
justru malah salah undang-undang ini, karena kalau· dikatakan penangung jawab 
harus kena kriminal belum tentu dia yang melakukan perbuatan krimlnal itu. Ini Pak 
sekedar tambahan saya, tetapi istllahnya yang pas apa maka Ahli Bahasa ataupun 
dari Staf begitu ya, pengurus atau plmpinan begltu ya. 

KETUA RAPAT: 
Begini Pak, kalau seperti yang dlusulkan Pak Muchsln mungkln klta semakln 

jelas, jadi yang kena itu orangnya, karena orangnya maka kalau dia pemimpin itu 
kellru, mungkin stafnya yang melaksanakan, jadi sudah betul pengurus, pengurus ltu 
siapa saja yang salah dan pengurus itulah yang kena, bisa pemimpln btsa staf bila 
secara material melangGar begitu, kecuall mlsalnya kalau pemimpin ltu yang 
menyuruh, berrati yang kena dla begltu. 

Jadi mungkin.lstilah ini sudah bagus, sudah benar. 
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FPP (DRS. H. M. ABDUH PADDARE) : 
Saudara Ketua, menglngat · klta lnl dulu sudah Tim Perumus yang 

dipercayakan, kemudian sudah berbusa-busa, tanya ahll bahasa juga mengatakan 
sudah benar, tldak terlalu salah dan sulit mencarikan way out, mau pengelola mau 
presiden mau apa lni, saya klra dulu sudah dlblkin matang, apalagl kita yang 
merumuskan dulu yang bertengkar sendirl, ini kan sama orang gila, lya kan. 

Oleh karena itu saya mohon kemball ke pengurus, pengertlannya ya 
termasuk tadl itu materialnya kan, sama jadl materialnya yang dikenakan, pengurus 
itu banyak, blsa saja sekretarisnya yang menyeleweng, blsa bendaharanya, oleh 
karena itu kembali aslinya ini Pak, saya kira sudah aman supaya cepat selesainya. 

Tterima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik, terima kasih, lni memang sudah diwanti-wanti ya, pada waktu klta 

Timus itu, saya juga Timus kan, yang bahaya kata Pimpinan waktu itu kalau nanti 
Panja itu yang teriak-teriak apalagl yang ikut Timus, karena Pak Lukman ikut Timus 
saya piklr Pak Lukman tidak perlu lagl menanggapl lnl. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Kalau diberikan kesempatan. 

KETUA RAPAT: 
Ya, silakan tetapi nantl klta putuskan bersama saja. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDIN) : 
Pertama, saya ingln sampaikan dalam forum lnl pemyataan bahwa apa yang 

sudah dihasllkan oleh Timus tidak dimungkinkan untuk dlrubah di Panja, itu tldak 
benar, jadl persoalan ini lahir karena ada perubahan pencabutan perubahan pada 
Pasal 1 ayat (14), jadi kita menurut saya juga harus konsekuen karena konsekuensl 
dart perubahan pada Pasal 1 ayat (14) itu berimplikasl pada pasal-pasal yang lain. 
Dan dalam hal ini Pasal 28 inl berikut Penjelasannya, jadi bukan berarti apa yang 
saya kemukakan ini kemudian mencoba merubah dari kesepakatan darl Tim 
Perumusm, tetapi justru karena ada perubahan darl Timus ke dalam Panja ini, dan 
menurut saya ltu adalah syah-syah saja begitu, karena kehadiran klta di sini adalah 
anggota Panja bukan Timus lagi begltu, itu pertama yang lngln saya sampaikan, jadi 
mohon teman-teman yang lain juga blsa memahami ltu. 

Berlkutnya mengaris bawahl penjelasan dari Pak Muchsin yang menurut saya 
lebih memahami dari sisi yurldisnya, logika itu blsa dlterlma dan memang seperti itu 
bahwa kesalahan tlndak pidana ltu sesual dengan tindak materialnya, jadi 
tergantung darl siapa orangnya yang melakukan itu. Nah kalau kita sudah sepakat 
dengan ketentuan sepertl itu, maka Penjelasan Pasal 28 menyangkut slapa 
sesungguhnya yang dimaksud dengan penyelenggara lbadah hajl khusus itu ya 
harus bisa mengakomodasikan seluruh level atau tingkatan siapa yang akan menjadi 
penyelenggara ibadah haji khusus ltu. Dalam hal lnl kalau itu dilakukan oleh 
masyarakat kita sepakat bahwa ltu adalah pengurus dan pemilik, tetapl dalam hal 
pemerintah kita lihat struktur pemerintah dalam hal ini 

Oleh karenanya saya mengusulkan rumusannya itu dltambah, karena di slnl 
ada "dan" "atau", artlnya blsa salah satu saja atau blsa leblh dari satu, tergantung 
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dari pelanggaran ketentuan sesual dengan Pasal 24 yang menjadi rujukan dari Pasal 
28 ini. Oleh karenanya konkrltnya saya mengusulkan bahwa "Yang dimaksud dengan 
penyelenggara ibadah hajl khusus adalah penanggung jawab, pejabat, penggelola, 
pengurus, dan atau pemilik penyelenggara ibadah hajl khusus". 
Jadi kenapa saya tetap mencantumkan penanggung jawab terlepas siapapun 
penanggung jawab dalam hal lnl Menter!, karena Pasal 24 ltu juga dimungklnkan 
Menteri ada kemungkinan Menteri tidak memenuhi ketentuan sebagaimana yang 
dlatur pada ayat (1) a,b,c,d, e ini karena policy yang ditetapkan, karena kebijakan 
yang ditetapkan blsa juga begltu. Nah kalau kebljakan itu dlalkukan oleh 
penanggung jawab tapl yang terkena sanksi adalah penggelola ya lni kemudian 
menyimpang dari ketentuan hukum pldana. 

Jadi menurut saya untuk blsa mengakomoditir ltu sesual dengan slapa pelaku 
tindak pidananya maka ya semuanya saja yang dlmasukkan dalam penjelasan pada 
Pasal 28 butlr a ini. 

Demiklan Pimplnan. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kasih Pak Lukman. 
Jadi memang lnl perlu klta perhatikan, Pak Lukman lni mengharapkan tidak 

hanya pengurus dan atau pemlllk, kalau pemerlntah, sekarang saya tanya ke 
pemerintah, kalau ini ditambah dengan penanggung jawab, pejabat, penggelola, 
pengurus dan/atau pemllik apakah ada masalah. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) 
Coba saya lngin menambah sedlkit ya, apapun nama yang dicantumkan dlsinl 

sebenamya dalam hukum pidana nanti didalam pembuktian itu tidak akan ada 
masalah, walaupun disebutkan disltu ada pejabat, atau penanggung jawab ataupun 
slapa dislni dlsebutkan deretannya ltu, hasll pemerlkasaanlah yang akan 
menentukan orang inl dihukum atau tldak orang yang bersalah secara material. Ini 
terbawa oleh kaitannya dengan penanggung jawab itu adalah kaitannya dengan 
perdata. Jadi karena ini tadl sebenarnya sanksi kriminal bukan sanksi admlnistrasi 
ataupun sanksl perdat.a, maka dlslnl sebenarnya tldak terlalu relevan d!cantumkan 
atau tidak dicantumkan, bahkan kalau seandalnya penjelasan pasal lni dikatakan 
cukup jelas itupun tidak akan menghlndarkan seorang pejabat yang terkena kriminal 
untuk tidak dikenai sanksi pidana, slapapun ltu. 

Jadi dislni menyebutkan ltu sebenarnya kalau seandainya dikatakan cukup 
jelas pun sudah akan mencakup kepada slapa saja gltu, tapl kalau mau disebutkan 
secara limitatif kalau seorang pejabat yang tldak ternyata terbukti melakukan, toh 
tidak juga akan kena itu saja, jadl tidak terlalu prinsll masalah ini menurut saya. 

Terima kasih. 

KETUA KETUA : 
Terima kasih, dengan penjelasan Pak Muchsin yang semakln jelas saya 

kembalikan kepada Pak Lukman, bagaimana. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) 
Jadi saya berpendapat, bahwa karena lnl penejalasan ayat menyangkut sanksi 

dengan dlcantumkannya sanksf inf, khususnya bagi mereka yang menjadi 
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penyelenggara ibadah haji khusus apakah ltu Pemerlntah, apakah masyarakat 
dengan · dlsebutkan secara jelas itu lebih memberlkcin perlindungan kepada 
masyarakat dan kemudian menjadl warning, katanlah peringatan bagl mereka yang 
menjadi penyelenggara ibadah haji khusus ltu, kalau dlnyatakan cukup jelas apakah 
karena begini asumsinya saya, menganggap bahwa masyarakat kita itu mslh buta 
hukum gitu, sepertl tadi yang disebutkan kaitannya dengan hal lain tadi ltu memang 
dianggap masyarakat klta harus tahu hukum, tapi realitasnya kan tldak. Jadi kalau 
undang-undang ini secara eksplislt menyebutkan bahwa siapa sesungguhnya 
penyelenggara Ibdah hajl khusus ltu akan memberikan; pertama, perlindungan bagi 
masyarakat, dia bisa melakukan gugatan apakah ltu pldana atau perdata kepada 
slapa yang dituju; yang kedua, sekaligus memberlkan perlngatan apakah itu kepada 
masyarakat, apakah kepada Pemerintah bahwa lnl urusan ibadah yang mellbatkan 
banyak plhak sehingga kemudian di harapkan bisa lebih berhati-hati. 

Oleh karenanya saya keberatan kalau itu kemudlan justru malah dlanggap 
cukup jelas begitu, karena kalau itu dllakukan oleh masyarakat slapa sebenarnya 
yang terkena sanksi itu antara direksi, antara pemilik komisaris dan lain sebagalnya 
itu bisa bertengkar sendiri begltu, jadi ltu harus jelas menurut saya. 

Dernikian Pimplnan. 

KETUA RAPAT : 
Balk, terima kaslh, karena inl ada pendapat-pendapat yang tldak sama, 

apakah divoting, kalau saya voting tentunya tldak blsa. 

FPP (DRS. H. M. ABDUH PADDARE): 
Baik saudaraa ketua, saya bilang begini, kita lnl kan jangan sampal masuk ke 

sesuatu indikasl, memang kita mungkin Panja, saya juga punya hak sebagai panja. 
Tetapi karena saya sudah Timus dan dulu tldak berbusa-busa disini kok sekarang 
baru munsul berbusa-busa disinl, ltu memang ini masalahnya secara etika saja, 
kalau klta ada kesepakatan kalau klta merombak-rombak ya sudah lah. Kita 
masukkan pejabat, penanggung jawab sami mawon orang itu siapa pun kalau bukan 
dia mencuri walaupun dianya presiden, walaupun menterinya tidak masalah itu. 

Oleh karenanya itu kalau pengurus saya kira super fleksibel, artinya ya 
pengurus termasuk ltu yang mengurusi daripada pengelola terkonotasl lain, apalagi 
kita jangan masukkan isu-isu yang sensitlf seakan-akan ya, Bagi saya Pemerintah 
itu pemerintah kan makro sifatnya, pemerintah itu ya negara lni, Preslden lnl kepala 
pemerlntahan, bisa saja saudara Mahfudz, blsa saja Dirjennya, oleh karena itu 
apalagl kalau masalah krimlnal, orangnya yang bersangkutan dia penanggung jawab 
tapl bukan dia yang mengerjakan bendaharanya, ya bendaharanya yang kena, jadi 
pengurusnya lebih ekspllsitnya pengurus dan istllah pengurus ltu terkonotasi kepada 
masyarakat supaya menyebar kita sebarkan, pengurus lnl pengurus apa, ABRI juga 
ya bukan Panglimanya yang kena bisa saja komandan seskonya umapanya, oleh 
karena itu atau pusbintalnya begitu kan begitu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Baik terlma kaslh. 
Saya plklr tldak perlu dilanjutkan, pertama klta kan tldak substanslal lnl hanya 

minta klarifikasl kalau Pak Lukman mlnta demlklan, saya plkir sesualkan sama 
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Pak Lukman dengan kenyataannya gitu ya, Pak Lukman kan bfjaksana kan gftu ya. 
Jadl saya mlnta Pak Lukman lapang dada, ·sebab kalau klta persoalkan lnl mungkln 
sampai malam juga tidak selesal, tapl bukan lalu kita tldak menghargal atau tldak 
mau undang-undang lni tidak bagus, balk begltu. 

Jadi kalau sudah dua tiga kali empat kali semuanya sudah demlkian saya piklr 
perlu yang bersangkutan merenungkan kemball begltu. Pak Aminuddin, tapl lni yang 
terakhir saja Pak Amlnuddin. 

( FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR): 
Jadl sebenarnya permintaan itu cukup dijawab dengan satu kata saja Pak, 

tambahkan disitu "pejabat'', pejabat ltu blsa penanggung jawab, bisa adminlstrasi, 
blsa yang lain, tapl kalau itu mau di setujui, saya lnl usul Pak. Kalau ltu semua 
pengurus sudah dianggap cukup ya tidak masalah, ya sudah kalau begitu. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk, dengan penjelasan darl Pak Muchsin tadi, saya plkir sudah mantap ya 

walaupun apa namanya tetap secara material nanti yang bersangkutan yang hukum 
oleh pengadilan begltu, saya piklr klta terlma ya. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Bukan berarti saya ingln memperlambat proses Inf karena menyangkut saya. 

Terus terang undang-undang ini happy leblh kepada Pemerintah sebenarnya, 
apalagi dengan perubahan pada Pasal 1 ayat (14) tadi itu. Mesklpun itu ada back 
up pada Pasal 6 ayat (3),i dengan demikian tetap Pemerintah lebih dominan, 
bukannya saya anti Pemerlntah bukan, karena memang semangat darl undang
undang lnl adalah bagaimana klta blsa membuka peluang selebar mungkin kepada 
seluruh pihak masyarakat dalam hal lni tentunya. 

Dalam perkara sanksl I ni kemball lagl happy ltu leblh kepada masyarakat 
tldak ada kejelasan sanksi kepada Pemerlntah. terus terang saya merasa ada 
sesuatu yang tidak pada tempatnya dlsfni, sehingga saya mengusulkan apa 
salahnya kita cantumkan juga kalau memang kita sepakat bahwa Penyelenggara 
Ibadah Haji Khusus juga termasuk Pemerintah, kaltannya dengan sanksi juga harus 
dlatur disini. Kalau memang kita khawatlr penanggungjawab ltu karena memang 
artinya adalah Menterl, pejabat menurut saya itu sudah blsa mengakomuder 
paling tidak ada keselmbangan, karena pengurus dan pemlllk ltu jelas konotasinya 
masyarakat yang menjadl BPIH Khusus ltu, tapi slapa yang PIH Pemerlntah itu 
yang belum. 

Jadt sekali lagi mohon Plmpinan blsa memahaml bahwa itu latar belakang 
kenapa saya tetap mengusulkan ltu dan saya sebenamya senang saja kalau fni 
voting artinya kalau memang tidak ada titlk temu, tidak ada persoalan pengambllan 
keputusan seperti itu. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Tadt sudah dljelaskan oleh Bapak Muchsln tentang pengurus atau pemillk, 

kalau pemerlntah bagalmana ? kan ada PTUN karena lnl belum masyarakat klta 
masyarakatkan. Tapl klta serahkan forum lnl apa mau dltambah pejabat lagl atau 
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cukup pengurus saja, kalau Pak lukman voting tldak ada masalah lnl, tapi 
sebaiknya klta jangan voting karena soal-soal begini saja voting. 

Coba Pemerintah 

PEMERINTAH: 
Saya kira jalan keluarkan harus ada gitu ya, jadi kalau ada sempit itu 

blasanya ada jalan keluamya, Insya Allah kaidahnya begltu, tapi bukan mengalah 
terus lni pemerintah Pak. Jadi membert jalan keluar atau solusi saya kira blsa, 
dengan kaidah Imam Syafi1 blsa dipakal inf. Jadl saya klra menurut saya saran darl 
Bapak Amlnuddin inl bisa dlkawlnkan sajalah disinl. Jadl barangkali menambah satu 
kata memang biasanya kita dalam kata-kata int agak, jadi menambah saja satu kata 
saya plkir sudah terakomodasi tldak kesan, lni kalau yang enaknya dikasih 
Pemerintah, tapl kalau yang berat-berat dikaslh ke masyarakat kan hatl nurani kita 
kan begltu sebenarnya. Jujur klta bicara saya kira begitu dan masyarakat ltu ya kita 
juga sebenarnya menurut saya. 

Jadi oleh karena itu saya kira bisa saja dltambahkan yang dimaksud dengan 
Penyelenggara Ibadah Haji Khusus adalah, kalau itu urutannya memang harus 
pejabat dulu ya pejabatlah masuk dlsltu, pengurus dan/atau pemilik 
Penyelenggara Ibadah Haji Khusus, mudah-mudahan dengan itu telah selesai 
menurut pertimbangan kaml. 

Saya kira demikian seandalnya tidak ada pertimbangan lain. 
Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Kalau dengan demlklan bisa dlsetujul ? Jadi adalah pejabat, pengurus 

dan/atau pemllik penyelenggara lbadah hajl. 

FPP (DRS.H. M. ABDUH PADDARE) : 
Terus terang saja, ltu kallmat pejabat itu juga, saya bukan pembela 

Pemerintah, saya banyak mengeritlk Pemerlntah malah saya suruh Presiden turun 
daripada melanjutkan pada masa yang akan, baru delapan bulan sudah rlbut-ribut 
beglnl terus terang saja. Saya paling bisa menjadi penanggungjawab dan/atau 
pengurus dan selanjutnya. Jangan klta masukkan kallmat-kallmat · yang 
mengundang kecurlgaan yang kira-kira apa-apaan. Saya tahu maksudnya kalau 
Pemerintah mau begitu urusan Pemerintah, saya tldak blsa menerlma ltu, kalau 
korupsl ya sllakan, Pemerintah yang selalu korupsl kok tldak pernah jujur, rakyat 
tldak ada yang korupsi kok Pak. Terus terang saja Pak, leblh lengkap lagi negara inl 
Pemerintah alias yang kuasa, lni klta mau jujur, tapi dalam undang-undang begini 
saya kira tidak ada satu undang-undang yang memberlkan sanksi dlberikan pejabat 
paling penanggungjawab apa segala macam, saya palln tlnggl penanggung jawab. 
Apalagi yang dikatakan Bapak Muchsln. Pemerintah itu slapa ? slapa ltu ? apa 
Hablbie, apa Pangab ? Wlranto yang korupsl slapa ? Kalau Menteri Agama yang 
mengurusnya ya Menteri Agama, pejabat itu banyak. 

Oleh karena itu saya mlnta penanggungjawab saja jalan komproml juga ltu 
penangungjawab. Saya tldak persoalkan apakah Menter! penanggungjawab kalau 
memang Menterl ya harus. Dan UU lni Pak ltu berlaku dlatas Menterl jangan takut 
UU inl super hukum, inikan suoremasl hukum ltu kan UU bukan Menterl, buan 
Panglima ABRI masalah prakteknya tldak begltu, ya memang prakteknya begltu. 
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Malah hukum membela orang yang koruptor, maaf saja Pak, 100 milyar bebas, 
yang begini-begini sudahlah kita tldak usah menutup mata, tapl kalau ada kallmat 
pejabat saya kira terlalu sensltif, tapl kalau penanggungjawab maksudnya itu-itu 
juga mungkin bahasanya, saya ini bukan orang jawa, saya kalau mau pencuri itu di 
masukkan ke situ saja, tapi itu kan kasar. Saya mau supaya penangung-jawab ltu 
termasuk Menterinya tidak usah khawatlr kalau memang Menterinya yang korupsi 
ditembak begitu. Jadi kalau pejabat maaf saja pak, kalau mau voting-voting saja 
sllakan, saya tldak suka artinya maslng-masing punya hak apalagl satu fraksl, mari 

,, kita, kita lni kepentingan bersama kok Pak, ya maaf-maaf sajalah pribadl-pribadi 
masing-masing. Saya terus terang saja saya tldak berpikir ketok terus masuk, kalau 
masuk ini pejabat itu kallmat itu khusus itu sangat sensitlf sekall ini pak, kalau 
pengurus semua bisa pengurus, pengurus korprl itu kan pemerintah. 

Oleh karena itu jalan tengahnya penangungjawablah kalau memang mau 
tidak usah alergi, tidak usah takut lah Pak Menteri, penanggung jawab nanti kena 
tidak apa-apa, kalau memang dia korupsi kenapa dla bela, hukum dislsl Allah tldak 
mengenal, Nabi begitu juga kalau patih ya patihlah, dihukum-dihukum cuma di 
Indonesia kalau anak sendlri ya jangan deh, berl tahu Jaksa Agung jangan, asalnya 
itu, maaf terima kasih. Assalamu'alaikum Wr. WB. 

KETUA RAPAT : 
Jadl saya bersyukur sekali ada orang seperti Pak Abduh ini, mungkin tldak 

terplklr oleh klta, tapi kok pejabat itu seakan-akan di khususkan, dan nantl 
dikatakan UU anti Pemerintah, itu blsa kesana. Kalau Pemertntah setuju, tapl saya 
piklr pendapat Bapak Abduh ini bagus sekall. Nah sekarang kalau kita tambah 
dengan penanggungjawab, bagalmana? setuju. 

FKP (DRS. H. M. AMINUDIN SANWAR) : 
Saya lngln klarifikasl, kalau ltu pejabat menurut saya, pejabat ltu bisa 

Menteri sebaagi penangungjawab, bisa Dirjen sebagai pelaksana itu pejabat, blsa 
Dlrektur sebagai bawahan daripada pelaksana, itu pejabat secara umum. 
Sedangkan penangungjawab berarti tu Menter! sebagai pelaksana, penangungjawab 
kegiatan. Oleh karena itu belum tentu yang salah ini penanggungjawab bisa saja 
pelaksana, pelaksana ltu siapa ? pejabat ketua, pejabat bendahara, pejabat tukang 
ketik, ltu jabatan. Jadi saya mohon dari sisi bahasa yang benar penangungjawab 
atau jabatan atau pejabat. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Ini kasus, penculikan 11 kopasanda yang dlhukum apa dia memerlntah itu, 

belum tentu, tapi dia pelaksana barangkall dia kena hukum, seperti kata Pak 
Muchsin. Bisa saja Pangkostra yang memerintahkan atau atas Pangkostra yang 
memerintahkan lagi iya kan begitu dari itu penanggungjawab itu di organisasl juga 
ada, di pejabat ada. Jadi saya pikir penanggungjawab itu artinya dla 
bertanggungjawab, alasannya juga berbeda-beda. Bapak Dlrjen inl penanggung
jawab, tapi ada Dlrektur penangungjawab, pejabat teknik, penanggungjawab 
medel. Oleh karena itu mencari kallmat ini saya hanya kembali kita dulu 
merumuskan beberapa harl tldak ada persoalan, oleh karena ltu paling 
komprominya penanggungjawab, ltu terserah. 

Terlma kasih. 
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KETUA RAPAT : 
Sebelum ke ahli bahasa, saya minta Pak Djaelanl dulu. 

FKP (H. MAHFUDZ DlAELANI, SE, MBA) : 
Terima kasih bapak-bapak. 
Sebetulnya saya tldak di Timus, sebetulnya begin! pak, pengurus inl 

pengertiannya lni sudah lengkap sekall, kenapa ? Badan lni memang ketuanya 
(I Menter!, badan ini karena hajl kemball saya usulkan JI tu JI, itu biar bagaimana pun 

harus JI tu ji. Tapi kepengurusannya contohnya sekarang badan Loglstlk Bulog 
memang pengurus bulog, yang dltangkap kebetulan kepala Bulognya Beddu Amang 
dlpanggil begitu. Jadi lni sudah betul pengurus dan/atau pemlllk. DI perusahaan 
juga begitu saya llhat, katakan saya penyelenggara anak buah saya membikin 
masalah saya dulu yang dipanggil polls! sebagai pengurus dan/atau pemllik, setelah 
diproses, oh pimpinan tidak terlibat dari staf saya yang terlibat ltu yang dipanggil. 
Jadi sebetulnya kata-kata inl sudah lengkap. Badan itupun kalau nanti terbentuk itu 
pengurus, jadi tidak perlu lagi dipersoalkan yang dlpersoalkan pemerintah, pejabat, 
penanggung jawab, pengurus dan/atau pemillk sudah lengkap sekali sebetulnya ini 
Pak. 

Terima kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Baik terlma kaslh. 

Ini sudah banyak penjelasan mudah-mudahan kita blsa mencemanya. Kami 
serakan kepada ahll bahasa. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Pejabat itu artlnya orang yang memlliki jabatan, orang berjabat, 

berjabatan, itu pejabat. Penangungjawab artlnya orang yang menangungjawabl. 
Pengurus orang yang mengurusl. Penyelenggara orang yang menyelenggarakan. 
Apa yang kita maksudkan tergantung pada konsep. 

Terlma kasih. 

KETUA RAPAT : 
Itu bagaimana rumusannya. 

PEMERINTAH/AHLIBAHASA: 
Saya tidak ada hak untuk menjawab. 

FKP (PROF. DR. H. UMAR SYIHAB) : 
Saya ada usul Pak Ketua. 
Terima kasih Pak. 
Saya juga merasa bahwa kalau pejabat itu langsung konotaslnya kepada 

Pemerintah, itu yang kesatu. Memang sasarannya klta bahwa bagalmana supaya 
kalau Penyelenggara ibadah haji khusus ltu Pemerintah, sanksinya juga harus 
jatuhnya kepada Pemerintah. Cuman barangkall tidak kurang etls rasanya darl segl 
zome dari segi rasa. Bahasa kita kalau klta menggunakan kata pejabat. Kalau ini di 
kaitkan dengan uu inl kan disinl kita katakan penyelenggaraan ibadah haji, maka 
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saya leblh cenderung kalau memang klta perlu tambah lagl pengurus ltu 
penyelenggara, penyelenggara ttu terdlrt darl Pemertntah dan terdlrl dari 
masyarakat, maka dlsilu sudah cukup denyan adalah Penyelenggara pengurus 
dan/atau pemllik. 

Jadl penyelenggara llu terdlrl dart Pernerlnlah dan masyarakat.Jadl semua 
slapa saja yang menyelenggarakan, jadl dltambah. Jadl saya sudah cukup 
dengan pengurus dan pernillk, tapi kalau toh tapl kalau toh harus ditambah itu 
penangungjawab, kalau loh harus ditambah, lapl penanggungjawab bolehlah 

-::,karena dlsinf Pemerlntah ltu bertanggungjawab, kalau Pemerlntah yang.-b!kln dla 
yang bertanggungjawabnya Menterl, kalau Menteri tidak terflbat Dlrekturnya yang 
terllbat. Jadl saya cenderung bukan pejabat tapl penangungjawab, pengurus 
dan/atau pemlllk. · 

Tertma kaslh Pak. 

FKP (NY. HJ. DIDIDK HADIDJAH HASAN) : 
Saya sesual dengan konsep sudah. Yang dimaksud dengan Penyelenggara 

lbadah hajl khusus adalah pengurus alau pemilik penyefenggara lbadah hajl 
jangan dltambah penanggungjawab, kalau dltambah penangungjawab Jtu Menteri. 
Penanggungjawab masalah hajl ltu adalah Menter!. Jadl nantl kalau swasta nantl 
Menter! juga lkut campur, karena lldak usah memakai penangungjawab Pak, sebab 
penangungjawab ltu adalah Menter!. Jadl swasta punya gawe kellru nantl Menter! 
yang tanggungjawab, karena penangungjawab akhlr ltu Menter!. 

Terima kasih Pak, jadi letap seperll lnl. 
··~ 

KETUA RAPAT : 
Beglni, kalau klta menurut pendapat maslng-maslng kan alasannya, 

pemlklrannya, perasaannya maslng-maslng. Bagalmana kalau · lobbt saja plmpfnan 
lnl atau saya putuskan saja dengan voling, voling tldak enak. Apakah pengurus lni 
tldak termasuk penanggungjawab, kalau sudah masuk tldak perlu 
penangungjawab lagi. 

FPP (DRS. H. M. ABDUH PADDARE) : 
KembaHnya asll diluruskan, kalau toleransl saya karena ada yang mau 

pejabat, menghldarl pejabat paling tlnggt loleranslnya adalah penanggungjawab 
bukan ltu lujuan sepertl asllnya yang sudah dlbel'lkan waktu llu, Inf kan sudah 
macam-macam, oleh karenanya ltu kemball ke asalnya • 

Jadl bapak lnl haklm, ambll keputusan menurut hall nurani yang tepat. 

KETUA RAPAT : 
Kalau saya tldak blsa begltu, kalau saya memutuskan sendlrl darl tadl saya 

ketok, tapl karena ada pendapat.,.pendapat yang berbeda ktta earl jalan keluarnya 
cuma saya mengharapkan yang punya perasaan macam-macam ltu lapang dadalah, 
kalau "!'emang sudah begini ya. Saya lnl lermasuk orang yang engkelan, tapl kalau 
saya Uhat orang laln · sudah begltu ya setuju. 

lnl t1dak perlu voting saya plklr, jadt ktta kembatt kepada rumusan semula. 
Jadl yang dlmaksud Penyelenggara lbadah 1-tajl Khusus adalah pengurus 
dan/atau pemlllk penyelenggara tbadah hajt khusus. 
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FPP (DRS.H.LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Mudah-mudahan ini yang terakhlr kali saya blcara. 
Pertama, saya ingin mengomentari bahwa ada yang keberatan 

penanggungjawab itu dimasukan disinl, karena itu artlnya Menter!. Saya tldak habis 
plklr kenapa kalau Menter! lalu kenapa ? karena paling tldak sebenarnya Intl soal 
pembahasan kita adalah bagaimana kalau penyelenggara lbadah haji khusus ltu 
dllakukan oleh Pemerintah. Oleh karenanya kalau· yang melanggar ketentuan siapa 
yang terkena sanksl, jadi harus ada dlsinl penjelasan Pasal 28 tni petunjuk yang 

ir menjelaskan bahwa slapa sesungguhnya representasl pemerintah itu, kalau dla 
berlaku sebagai penyelenggara lbadah haji khusus gltu. 

Oleh karenanya menurut saya itu tldak harus kemudlan kalau masyarakat 
yang menjadl PIH Khusus dan dia melanggar ketentuan lalu penanggungjawab inl 
menjadi terkena, karena disinl ada kata-kata dan/atau, jadl blsa salah satu atau 
blsa lebih dari satu dlsitu. Jadl tldak harus kemudlan kalau penanggungjawab itu 
dlcantumkan itu menjadi tanggungjawab dla meskipun yang melakukan pelanggaran 
adalah masyarakat dalam hal lnl. 

Yang kedua, kaltannya dengan pejabat menurut saya setelah mendengar 
penjelasan dart ahlt bahasa ltu leblh tepat. pejabat Ito, karena sesuai dengan 
bidang tanggung jawab dla, sesuai dengan eselonlsasl lnl di Pemerlntahan. Dan 
kenapa kita kemudian merasa sungkan atau rlslh dengan istllah pejabat yang 
konotaslnya Pemerintah, karena memang dalam konteks lni kita ingln mengatur 
kalau PIH Khusus itu dilakukan oleh Pemerintah, jadl memang betul-betul arahnya 
Pemerintah, karena yang masyarakat ltu sudah jelas pengurus dan pemilik 
penyelenggara ibadah haji · khusus inl. Jadi memang kita sudah mengatur 
Pemerlntah. 

Oleh karenya menurut saya klta tidak harus rlsth atau sungkan dengan 
lstllah pejabat, karena menurut keterangan darl ahll bahasa ltu memang orang 
yang mempunyal jabatan tertentu dalam hal penyelenggara ibadah haji khusus inl. 

Yang terakhir, kalau memang ini mau diambil voting menurut saya tidak 
masalah. Menurut saya ini prinsip dan ini mungkin lni terakhlr dari bagalmana saya 
harus mempertanggungjawabkan bahwa UU lnl terus terang saja · leblh titik beratnya 
kepada Pemerintah. Dengan hormat, kami dengan Bapak Dlrjen yang mewakili 
Pemerintah saya plklr sangat blsa menangkap apa yang saya rasakan bahwa 
dengan ungkapan bellau yang kalau menyangkut hak ttu Pemerintah terlibat, tapl 
kalau sudah menyangkut sanksi nampaknya tldak muncul terlihat dislnl. Saya piklr 
bellau sangat bisa menangkap ltu Intl darl apa yang lngln saya usulkan lnl. 

Jadl terakhir kalau memang lni akan diputuskan seperti Inf pengurus dan 
pemlllk saja tanpa mencantumkan penanggungjawab atau pejabat atau keduanya 
menurut saya voting, atau kalau memang lnl diputuskan sepertl itu saya mohon 
kepada Pimplnan ltu bisa dlmasukan dalam catatan bahwa saya tidak sependapat 
dengan rumusan yang disepakatl itu, dalam catatan, kalau tldak diambll secara 
voting. 

Demlkian Plmplnan dan terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih Bapak Lukman. 
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FPP (DRS.H. QOMARI ANWAR, MA) : 
Saya mlnta ijln sebentar. · 

KETUA RAPAT : 
Jadl yang termasuk dlsampalkan Ibu Dldlk, kalau itu dljawab ltu Menter! 

bukan demfklan. Ya ltu bukan Menterl slapa saja dart atas sampal kebawah. Jad1 
bukan Menter! bertanggungjawab tadi bukan itu maksudnya. Penangungjawab 
dislnl slapa saja. 

Yang kedua, saya tidak sependapat kalau lnl ada voting, saya piklr maslh ada 
jalan lain, kalau memang tldak mungkin klta sepakatl beglnl, fni kan ada fraksi-fraksi 
ya, fraksi-fraksl saya plklr di lobby saja tapi saya juga tidak masalahkan kalau 
mlsalnya pemerlntah pun tidak keberatan penanggung jawab tapl rekan-rekan yang 
lain juga tidak setuju tldak dimasukkan karena sudah hasU dan nantf mungkin masuk 
ke Pasal 28 huruf b juga tidak akan sama, ya dlsltu juga yang dimaksud dengan 
penyelenggara lbadah umrah adalah pengurus dan/atau pemillk peny0lcnggara, 
kalau tldak sama berartl tinggal pengurus dan penanggung jawab tnl, bfsa, kaJau 
penanggung jawab setuju tidak. 

FPP (DRS.H. QOMARI ANWAR, MA) 
Terlma kaslh Pak. 
Sebenarnya kami mellhat secara prlnslp dlantara kita inl tidak ada perbedaan, 

artinya kita sudah memahami betul semua klta bahwa ketika penyelenggara nantl 
dilakukan oleh masyarakat dla melakukan pelanggaran, dia kena sanksl, ketlka 
Pemerintah juga melakukan ltu misalnya ada badan atau lembaga apa namanya 
kemudlan ada pelanggaran disana dla kena sanksl, klta kan sudah sama-sama ltu 
sebenamya. Ketlka Int dltampllkan dalam formulasl seperti inl pengurus dan/atau 
pemtlik lnl diantara kita baru ada yang merasa belum tertampung dlslnl, walaupun 
sebagian besar klta merasa sudah tertampung dlslnl. Oleh Ibu Ahli Bahasa tadi telah 
dlsebutkan pejabat itu siapa, pengelola itu slapa, barangkall kita boleh juga bertanya 
kepada Ibu Ahli Bahasa fnl klra-klra kalau tidak penanggung jawab karena 
penanggung jawab konotasinya to streep line to the point gltu, atau pejabat yang 
Jtu juga barangkali kita bisa menanyakan kepada lbu kira-kira yang representatif 
untuk mewadahl, ada istilah kata atau istllah untuk mewadahi pemerlntah jlka nantl 
membuat lembaga ltu glmana atau kata apa klra-klra yang, ada tldak klra-klra blsa 
klta temukan kata ttu bukan penanggung jawab, bukan pejabat, tetapl juga mungkln 
tldak hanya pengurus atau pemillk lnl saja, jadl ada kata lain, saya sendlri belum 
ketemu itu Pak. 

Saya sendiri belum tahu pastf apakah sore inl harus seluruhnya dire begltu, 
kalau tidak harus seluruhnya cllre mungkln masih ada sampai besok atau sampai 
kapan, kalau tidak harus seluruhnya clire untuk saat ini kita masth bisa mencoba 
mencarl lstilah, tapl sekall lagl klta coba konsultaslkan kepada lbu ahll bahasa yang, 
tertma kaslh Pak. 

KETUA RAPAT: 
Balk, terlma kaslh. 
Jadl beglnl Pak untuk jafan ketuarnya, saya dengar Pak Abdullah Hadl juga 

setuju, memang kalau pengurus ltu belum tentu penanggung jawab, kalau pengurus 
mlsalnya yayasan ltu pelaksananya anak sekolah ltu, pengurus sekolah tapl lni atas 
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perlntah yayasan, jadl tetap yayasan bertanggung Jawab. Jadl saya plklr katau 
memang klta akomodlr inf, jadi kita tambahkan dlsinl yang dlmaksud dengan 
penyelenggara lbadah hajl khusus adalah penanggung jawab, pengurus dan/atau 
pemllik penyelenggara ibadah hajl khusus, blsa dlterlma, blsa ya. 

Saya menghargai Pak Lukman ya, sebab saya berplklr beginl kalau seseorang 
itu begltu glglh mempertahankan sesuatu tentu ada sesuatu yang dlrasakannya 
cuma kita tidak merasakan, mudah-mudahan klta blsa merasakan lni dan 
pemerlntah klra-klra keberatan tldak lnl kalau ditambah "penanggung jawab". 

PEMERINTAH: 
Dapat menerima dengan alasan-alasan lnlkan yang dlblcarakan adalah dalam 

kaltan penyelenggara lbadah hajl khusus, jadf blsa menerfma. 
Terlma kaslh. 

KETUA RAPAT : 
Ya, terus rekan-rekan yang fain, FKP, FABRI, FPP, ya setuju. 

lRAPAT : SETUJU 

Masih ada fagl. 

FKP (PROF.DR.H. BISRI AFFANDI, MA) : 
Pasal 3 Pak, belum' dlseraslkan belum dlslslr dlsesualkan dengan pasal yang 

lain, Pemerlntah berkewajlban memberikan pelayanan dan perlindungan kurang satu 
Pak, ltu saja, ya, sudah tetapl Pasal 3 belum dlsislr. 

ya. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kaslh Pak, kurang ketlk ya, tetapl kan bagus lnl, setuju lnl ya ? , setuju 

lRAPAT : SETUJU 

FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Pasal 20 tadl Pak, 

KETUA RAPAT : 
Pasal 20 dllakukan oleh Menterl dltambah dengan "secara terbuka", dengan 

memperhatlkan keselamatan, eflslensl dan kenyamanan, inl darl Pak Djaetanl ya. 

PEMERINTAH: 
Bapak Ketua, sebelum lanjut tadl Pasal 3 saya mohon pertfmbangan ahli 

bahasa, dengan masuknya "pembinaan" kata sebelumnya adalah "memberikan". 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Iya, jadl agak aneh terasa memberlkan pemblnaan, nah kalau dlubah 

memblna, yang lain akibatnya yang lain harus melayani dan mellndungl, saya klra 
tldak harus semuanya dlberi kata "pemblnaan", apa harus begltu dart segl Isl. 
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Nah kalau begltu dlubah menjadi kata kerja semua, memblna, melayanl dan 
mellndungl slapa, tetapl harus ada obyek dengan menyediakan fasllltas, ya, jadi 
harus diberi obyek, memblna, (koma) melayanJ, (koma) dan mellndungi X dengan 
menyedlakan fasilltas dan seterusnya. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 
Saya usul ltu anak yang terakhlr dlangkat dltarlk ke depan saja sehlnga sesual 

dengan usulan ahll bahasa ltu, Pemerlntah berkewajlban memblna, melayanl dan 
mellndungi warga negara yang menunalkan lbadah hajl dengan menyedlakan 
fasllitas dan seterusnya. 

KETUA RAPAT : 
Slapa lni, Pak Hadi. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Jadl sebenarnya dengan dltambah "pemblnaan" ltu mungkln memberlkan 

dlgantl saja "melakukan" sudah selesal, Pemerlntah · berkewajiban mefakukan 
pemblnaan, pelayanan dan perllndungan, saya klra blsa Pak, melakukan pemblnaan, 
melakukan pelayanan dan melakukan pembinaan. 

Terlma kasih. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Blsa juga, jadl "memberikan" saja digantl dengan "melakukan" . . 
FKP (PROF. DR. H. BISRI AFANDI, MA) : 
Tolong dlcek Pasal 5 ya, sekarang Pasal 5 dfsesuafkan dengan ftu mestfnya 

begltu. 

KETUA RAPAT : 
Jadi terlma kaslh darl apa nlh, kalau kita tldak dltambah Pemerintah tadl 

past! dlejek,. diolok-olok orang pada yang akan datang, kok memberlkan pelayanan, 
memberlkan pemblnaan, jadl sekarang dengan usulan Pak Hadl Pemerlntah 
berkewajiban memberikan pembinaan, pelayanan dan perflndungan dan seterusnya, 
setuju ya? 

kRAPAT : SETUJUj 

.. Sekarang Pasal 5 

ll I I• 

PEMERINTAH/AHLIBAHASA: 
Sama 

FKP (DRS.H.M.AMINUDDIN SANWAR) : 
Beda, jadl Pasal 5 konteksnya berbeda menurut saya, jadl Pasal 5 

Penyelenggaraan lbadah hajl bertujuan untuk "memberlkan", bukan untuk 
"melakukan", jadl inl tetap untuk Pasal 5, konteksnya beda kalau pertama 
Pemerlntah selaku pemblna, tetapl kalau pada Pasal 5 lnl, Pemerlntah selaku 
peneyelenggara memberlkan, jadl tetap Pak. 
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FKP (PROF.DR.H.BISRI AFFANDI) : 
Pelayanan, perllndungan dan pemblnaan, tetap "memberikan" sudah. 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Bagalmana caranya memberikan pemblnaan, apa bukan pemblna. 

FKP (DRS. H. M. AMINUDDIN SANWAR) : 
Jadl kalau memberikan pemblnaan artlnya klta harus mel1hat konteks 

pengertlan pemblnaan di depan, pemblnaan adalah pemblmblngan, penyuluhan dan 
penerangan, jadi memberikan pemblmblngan, memberikan penerangan dan 
penyuluhan, jadl kembalinya kesana. Jadl dqrl slsl penyelenggaraan maka ada tiga 
ltu, kalau yang di depan tadl betul melakukan pemblnaan selaku penanggung jawab 
tugas naslonal ada perbedaan fungsl dan tugas. 

Terlma kasih. · 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFFANDI, MA) : 
Ahli Bahasa blsa menerima ltu. 

PEMERINTAH/AHU BAHASA: 
Kalau yang dlmaksud dengan pemblnaan dalam konteks dalam pengertlan 

tiga hal itu tadi ya. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFFANDI, MA) : 
Saya klra Pasal 5 sudah betul saya klra 

KETUA RAPAT : 
Maksudnya pemblnaan di awal, pemblnaan, pelayanan dan perlindungan, 

kalau dlmasukkan pemblnaan leblh awal kok kata "memberlkan" sama dengan di 
atas kurang tepat begltu, tetapl juga ada yang berpendapat tepat karena konteksnya 
berbeda. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFFANDI, MA) : 
Saya usul dlgantl dengan "melakukan" saja sama dengan yang di. atas, kan 

tldak mengubah pengertian saya kira. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Jadl, saya lnterupsl ya, 

KETUA RAPAT: 
Sllakan. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Jadi beglnl, kalau Pasal 3 ltu kan Pemerintah berkewajlban begltu ya, kalau 

Pasal 5 Penyelenggaraan lbadah hajl, jadl subyeknya ltu berbeda di dalam konteks 
fungsi dan tugas, jadi menurut saya Pasal 5 sudah jelas karena klta lnl kan sudah 8 
jam, mungkin klta sudah jenuh begitu, jadl kalau kita merubah yang beglnl-begini 
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saya khawatlr kalau plklran klta lnl sudah agak tumpul lalu morat-marlt malahan 
begltu, mohon maaf. 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFFANDI, MA) : 
Mohon maaf tidak merubah hanya menylslr Pak, hanya mempertanyakan 

saja, perlu dipertanyakan supaya konform sehlnga tldak ragu-ragu lagl begitu, 
begltu saja. 

Terlma kaslh. 

KETUA RAPAT: 
Balk, terlma kaslh Pak Blsrl karena lnl hanya sebagal apa saja, untuk menylslr 

saja untuk mungkln ada tanggapan, jadl tetap sepertl semula diterlma. 

(RAPAT: SETUJUJ 

Berlkutnya maslh ada lagl ? 

PEMERINTAH/ AHU BAHASA : 
Saya Pak, halaman 3 nomor 11 karena kita tadl menyislr lkut Pak Blsrl, 

penampungan sementara waktu · akomodasl adalah tempat penginapan sebagai 
penampungan sementara waktu, ltu mungkln sementara pada waktu, sebagai 
penampungan sementara pada waktu jamaah hajl, ya. 

KETUA RAPAT : 
Terima kaslh Bu Ahli Bahasa, blsa terlma lnl ? 

KRAPAT : SETUJU) 

Pasal 20 Penunjukan pelaksana transportasl hajl dllakukan oleh Menter! secara 
terbuka tadi ya. 

FADRI (ABDULLAH HADI) : 
Saya kira bukan hanya transportasl saja secara terbuka, tetapl seluruh 

penyelenggara ltu secara terbuka dan transparan, dengan· demiklan tldak perlu 
dltambahkan secara terbuka. · 

Terlma kasih • 

FKP (PROF. DR. H. BISRI AFFANDI, MA) : 
Dalam asas kan sudah ada ltu. 

KETUA KOMISI VII (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Saya tambahkan Pak ya, tender-tender maupun yang bemilal seklan 

jumlahnya itu otomatlcaly ltu tldak boleh tertutup Pak, itu ada aturannya. 
Terlma kaslh. 
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KETUA RAPAT : 
Pak Djaelanl blsa terlma ya, terlma kasth. 

KRAPAT : SETUJUj 

Bapak-bapak dan lbu sekallan. 
Baik darl Komisl VII atau Pansus atau Panja, termasuk dart Pemerintah, 

rasanya sudah selesal kerja klta hart lni walaupun ada yang mlsalnya ada hal-hal 
yang · kok lama sekall kalau klta tanggapl sementara memang sepertl ltu, tetapl saya 
yakin ltu semua dengan maksud yang balk, supaya RUU ini mulus dan tidak ada 
tanggapan nanti dari masyarakat, tldak ada hal lain yang dilecehkan yang akan 
datang, karena sekali lagl saya harapkan apakah semua pasal-pasal termasuk 
kallmat-kalimat kata-kata yang dirumuskan oleh Tim Perumus blsa dlsetujul ? 

(RAPAT : SETUJUJ 

Balk, terima kasih untuk persetujuan lnl. 
Dan selanjutnya besok klta akan melaksanakan Rapat Kerja dengan Menteri 

dan besok ini akan dibacakan satu persatu makanya nantl akan klta atur, mengapa 
satu persatu karena nanti pada waktu Paripuma Int tidak dlbacakan lagi sehlngga 
waktu dibaca satu persatu seandainya ada masalah-masalah yang maslh dltemukan 
lni penyisiran terakhir tentunya lni klta sempurnakan pada waktu Rapat Kerja 
dengan Menteri, mulal besok dan selanjutnya sampal mungkln selesal blsa lusa dan 
seterusnya yang penting pada tanggal 15 April nanti inl sudah dlputuskan di 
Parlpurna dan besok juga ada rapat Bamus sudah diblcarakan nanti Bu Oelfah dan 
Pak Engkos yang hadlr di sana untuk menyampalkan bahwa RUU inl sudah final dan 
slap di Parlpurna-kan pada tanggal 15. 

Untuk mengatur inl apakah perlu sekarang dltentukan slapa yang 
membacanya besok atau cukup besok pagl saja. 

KETUA KOMISI VI (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Interupsl Pak, karena lnl panjang sekall Pak, saya mohon maslng-maslng 

FraksJ menyediakan dlri, jadl 3 Fraksf Pak ya, nanti klta bagl FABRI, FKP, FPP 
membaca bertahap begitu, jadi kalau dlserahkan seseorang saya kaslhan begltu. 

Saya ingln beritahukan Pak Abduh besok itu Pimplnan Pak Bambang maslh 
slbuk di KPU, tidak mungkin, saya mimpin rapat, Pak Fikri lapor sebagal Ketua Panja, 
Bu Oeffah dengan Pak Engkos ke Bamus untuk memperjuangkan supaya tanggal 15 
ini disahkan, oleh karena ltu kalau memang harus ada Plmplnan, Plmpinannya 
dltambah di slni, jadi karena itu saya mohon satu-satu nantl masing-masing Fraksl 
begltu. 

KETUA RAPAT : 
Balk, apa klta tentukan sekarang saja, darl FABRI Ibu Rukminl, dari FKP Bu 

Dldlk, saya juga setuju dengan Bu Didik supaya tldak ada yang mengantuk besok 
ltu, terus FPP Pak Lukman ya, Bu Munlrohnya tldak ada tetapl kalau besok blsa di 
aproach Pak Lukman jadl Bu Munlroh tetapl kalau tidak Pak Lukman slap ya, FPDI 
tldak ada ya. Jadl untuk mantapnya inl maslng-masing Jnl baca saja semua, besok 
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mana yang kebaglannya tetapl saya pikir urutannya pertama FKP dulu, yang kedua 
FPP dan yang ketlga FABRI. 

Jadl Penjelesan itu kira-kira FABRI begitu ya, saya pikir ltu saja karena ini 
sudah pukul 16.00 WIB. 

FPP (DRS. H. M. ABDUH PADARE) : 
Untuk lancarnya besok, lnl kan besok lnl Pleno Pansus kalau sampal darl 

Timus ke. Panja berdebat beginl sepertl tadi masih bag us, tetapi kalau di Pansus 
besok berdebat lagi seperti beglnl tadt, sudah tidak etls begitu menurut saya, artlnya 
masing-masing dari klta tanpa mengurangi hak individual Anggota Pansus itu, 
supaya FABRI mengatur ABRI deh, FPP ya urusan FPP, FKP atur FKP, jangan sampal 
tlmbul ketegangan gara-gara kan dla baru membaca persepslnya berbeda dengan 
klta Pak, klta saja sudah berbulan-bulan membaca sudah begitu rupa, antara 
Pansus, Timus dan Panja. 

Oleh karena ltu supaya tertlb, bukan berartl mengurangl sebab kalau 
memang besok itu berlarut-larut bentuk Pansus baru deh. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Balk terima kasih Pak Abduh, kan lnl saran yang balk, jadl kalau tldak ada hal 

yang sangat prinsip Panja inl jangan memperpanjang, tetapi kalau memang ada 
masalah yang tidak ketemu sekarang besok ketemu, ya klta selesaikan tetapi juga 
tidak perlu berpanjang-pa.njang, kalau Pemerintah saya yakin karena · saya 
mendo'akan mudah-mudahan kemarin menjadl hajl mabrur Pak Mubarok, setelah ini 
kan bulan agustus gantl baru, kalau maslh menterl yang lama silakan, kalau tldak 
saya sarankan do'akan Pak Mubarak, dan saya jadi wakll Menteri duduk di belakang 
layar. 

Baik Bapak dan Ibu sekallan. 
Apapun yang klta blcarakan pada harl lnl demlklanlah semestlnya, jadl jangan 

ada nanti misalnya saya dulu ya, Pak Lukman jangan tersinggung memang gayanya 
beglnl ini Flkri ini, tetapl saya yakin betul kalau seseorang itu mengemukakan 
sesuatu sampal mendalam ltu ada sesuatu yang lalnnya tidak terllhat, jadl kita 

: terima apa yang harl lnl sudah klta lakukan sebagal berkah atau rahmat darl Allah 
SWT dan klta bersyukur bahwa lnl sudah selesal pas pukul 16.00 WIB. 

Balk, dengan mengucapkan Alhamdullllahi robbil'alamln, Rapat Panja hart lni 
saya nyatakan ditutup dengan resmi. 
Wassalamu'alaikum Wr.Wb. 

IRAPAT DITUTUP PUKUL 16.00 WIBJ 
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DEWAN PERWAKILAN RAKYAT 
REPUBLIK INDONESIA 

RISALAH RAPAT 
PEMBICARAAN nNGKAT III 

IBelum Dikoreksij 

PEMBAHASAN USUL INISIATIF DPR-RI 
MENGENAI RUU TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

Tahun Sidang 
Masa Persldangan 
Rapat ke 
Jenis Rapat 
Sifat 
Hari, tanggal 
Wa ktu 
Tern pat 
Ketua Rapat 
Sekretaris 
Aca ra 

: 1998 - 1999 
: III 
:6 
: Rapat Kerja ke 2 
: Terbuka 
: Kamls, 8 April 1999 
: 10.00 - 12.30 WIB 
: Ruang Rapat Komlsl VII OPR-RI 
: Dr. H. Muchsln, SH 
: . H.R. Sartono, SH 
: 1. Laporan hasll Panitla Kerja 

2. Pendapat Akhir Pemerintah dengan telah 
berakhimya Pembahasan Tlngkat III RUU 
tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl 

3. Pengambilan Keputusan/Pengesahan RUU 
4. Sambutan Komisl VII atas telah dlsahkannya 

RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl. 
Anggota yang hadir : 45 orang dari 59 Anggota 
Dr. H. Muchsin, SH, H. Muhammad Fikri, Ora. Ny. Hj. Oelfah AS Harrnanto; 
Prof. Dr. H. Engkoswara, M.Ed., Bambang Mlntoko MP, Ors. Rudy Supriyatna, 
MM, Margoyuno, Abdullah Hadl, Benyamin Balukh, Tjahyono HS, Rukmini, S.IP, 
Ors. G. Adjiawan, Ors. Paiman, Ors. Salmon Sinaga, H. Basri Bermanda, Ors. 
Syabnikmat Nizam, Ors. H. Sutomo, H. Mahfudz Ojaelani, SE, Chairul Chaidir, 
Org. H. Avip Saefullah, M.Pd., Prof.Ors. H. Cecep Syarifuddin, ors. Yusupadi, 
H.S., K.H. Ahmad Zabidl, Ir.Ny.Hj. Nikentari Musdiono, Ors. Hajrlyanto Y. 
Thohari, MA, Ors. H.M. Amlnuddin Sanwar, Sumarsono Wiryowijoyo, Ir. Atyoso 
Mochtar, Ors. Yusuf Hidayat, Ora. Nahyah Jaidi Faraz, M.Pd., Ny.Hj. Dldik 
Hadidjah Hasan, Prof.Or.H. Bisr1 Afandi, MA, Ors. H. Bambang W. Soeprapto, 
Amir Santoso, Ph.D, Mohammad Yamin Tawary, K.H. Muh. As'ad Umar, Ors. 
Harl Eko Sumisto, Ora.HJ. Chairun Nisa, MA, Dra.Hj. Kesuma Sekarslh Djebar, 
Ora. Sylvia Ratnawati, M.Sc., Ors. Petrus Bollona Keraf, Prof.Dr. H. Umar 
Syihab, Ors. Wempie Frederik, Pdt. Wiiiem Fredrik Rumsarwir, S.Th., Dr. H. 
Muchtar Aziz, MA, K.H. Munzlr Tamam, MA, Ors. Qomari Anwar, MA, K.H. 
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Nu'man Zein, Ors. H. Lukman Hakim Saefuddin, Ors. Zainut Tauhid Sa'adl, Ny. 
Hj. Muniroh Munir, BA, Ors. H. Noersjahid Wiyoto, Ors. H.M. Abduh Paddare. 

Pemerintah : H.A. Malik Fadjar, H. Mubarak, H. Muchtar 
Zarkasyi, H. Taufiq Kamil, H. Wahyu Widiana, Abduh Fatah, H. Abduh Ghofur 
J., lalnal Arifin. 

KETUA RAPAT (DR. H. MUCHSIN, SH) : 
Assalamu 'alaikum Wr. Wb. 
Yth. Saudara Pimplnan DPR-RI; 
Yth. Saudara Menteri Agama RI; 
Yth. Anggota Komisl VII, hadirin yang berbahagia. 
Marilah kita panjatkan puji dan syukur kehadirat Allah SWT atas 

karunia yang telah dilimpahkan kepada ldta semua, sehlngga pada saat ini 
dapat hadir dalam Rapat Kerja Komlsi VII dengan Menteri Agama dalam 
rangka pembahasan usul inlslatif DPR-RI mengenai RUU tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Haji. 

Sesuai catatan Sekretariat saat lnl telah hadlr dan menandatangani 
daftar hadir sebanyak 45 orang Anggota Komlsi VII darl 60 orang Anggota. 

Bapak dan lbu sekallan. 
Oitengah-tengah ldta hadlr tamu dari New Zaeland. 
Berkaitan dengan itu sesuai Peraturan Tata Tertlb rapat lnl telah 

memenuhi korum dan dapat kita mulai. Oleh karena itu dengan mengucap 
Bismillahirrokhmanirrohim Rapat Kerja Komlsi VII dengan Menteri Agama 
dalam rangka Pembicaraan 11ngkat III atau pembahasan terhadap Usul 
Inisiatif DPR-RI mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji secara 
resmi saya buka dan dlnyatakan terbuka untuk umum. 

kRAPAT DIBUKA PUKUL 10.00 WIB.)I 

Saudara-saudara sekalian yang saya hormati, 
Sebagaimana kita ketahul bahwa sesuai jadwal acara pembahasan 

usul lnlsiatif DPR-RI mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji 
yang disahkan dalam Rapat Kerja Komlsi VII dengan Menteri Agama, Rapat 
Kerja hart ini yang merupakan tahap akhlr dalam rangka pembahasan, semula 
dijadwalkan pada tanggal 9 April 1999. Namun mengingat keputusan Rapat 
Sadan Musyawarah, bahwa tanggal 9 April 1999 dialokasikan untuk Rapat 
Paripuma Dewan, maka dlajukan menjadi hari ini dengan acara: 
1. Laporan Hasil Panitia Kerja. 
2. Pendapat Akhir Pemerintah dengan telah berakhirnya Pemblcaraan 

Tingkat III terhadap Usul Inisiatif DPR-RI mengenal RUU tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Hajl. 

3. Pengambilan Keputusan/pengesahan RUU tlngkat Komisi yang didahului 
dengan pembacaan draf RUU. 
Catatan: 
Draf RUU dlbaca setiap halaman dan diparaf oleh Pimpinan, masing
maslng Fraksi, dan Pemerintah. 
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4. Sambutan Pimplnan Komisi VII atas telah disahkannya Usul Inlsiatif DPR
RI mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji. 

5. Penutup. 
Saudara-saudara sekalian, 
Sebelum klta lanjutkan, Plmplnan Komisi lngin menawarkan terlebih 

dahulu, apakah susunan acara tersebut dapat kita sepakati. 
Saya persilakan dari Fraksi-fraksl dan Pemerintah. 

~PAT: SETUJij 

Baiklah kita mulai acara yang pertama yaitu Laporan Hasil Panitia Kelja. 
Untuk itu kami persilakan kepada Ketua Panja untuk memberikan laporannya. 

KETUA PANJA (H. MOHAMMAD FIKRI, S.IP) : 
Assalamu 'alaikum Wr. Wb. 
Pimpinan Komisi VII yang terhormat, 
Menterl Agama beserta jajaran yang kami hormati, 
Hadirin yang berbahagia. 
Marilah kita panjatkan pujl dan syukur kehadirat Allah SWT yang telah 

memberikan limpahan taufiq dan hldayah-Nya, sehingga kita dapat hadir 
dalam Rapat Kerja Komisi VII dengan Menteri Agama hari ini dalam keadaan 
sehat wal afiat. 

Sebagalmana klta ketahui bersama, bahwa dalam Rapat Kerja 
Komlsi VII dengan Menterl Agama pada tanggal 9 Maret 1999 telah dlbentuk 
Panitia Kerja (Panja) yang diberi tugas untuk menyelesaikan substansi dari 
Usul Inislatif DPR-RI mengenal RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji 
yang belum diselesaikan dalam Rapat Kerja Komlsi VII dengan Menteri Agama 
tanggal 9 Maret 1999 tersebut. 

Sesuai alokasi waktu yang diberlkan kepada Panja, maka sejak tanggal 
10Maret1999 Panja telah memulai tugasnya dan dalam rangka melaksanakan 
tugas tesebut, Panja juga telah membentuk llm Perumus yang diketual oleh 
Ibu Oelfah AS Harrnanto untuk menyempumakan rumusan RUU maupun 
redaksional. 

Sebagaimana kita ketahui, bahwa pembahasan daftar lnventarisasi 
masalah (DIM) yang disampalkan oleh Pemerlntah maupun instansi terkalt 
dan masyarakat dalam Rapat Kerja antara Komlsi VII dengan Menterl 
Agama pada tanggal 9 Maret 1999 tidak dibahas satu-persatu, tetapi hanya 
berkaitan pad a enam substansi pokok yang meliputi : masalah Judul RUU, 
penyelenggaraan ibadah haji apakah dilakukan oleh Pemerintah dan/atau 
masyarakat, paspor bagl calon jemaah haji, blaya perjalanan ibadah haji, 
dana abadi, dan masalah sanksi. 

Sedangkan pembahasan satu persatu balk konslderans, batang 
tubuh (pasal demi pasal) maupun penjelasan dllakukan pada tlngkat Panitia 
Kerja (Panja) maupun nm Perumus (Timus). 
Oleh karena itu dalam rapat-rapatnya, yaltu tanggal 10, 11, dan 12 Maret 
1999, Panja telah membahas secara menyeluruh terhadap batang-tubuh 
(pasal demi pasal) mengenal substansi dan formulasi materi RUU yang belum 
disepakati dalam Rapat Kerja. Sedangkan untuk membaha~ mengenai 
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penyempumaan perumusan dan redakslonal, serta penjelasan dilakukan oleh 
Timus yang dibentuk Panitia Kerja pada tanggal 12 Maret 1999, yang telah 
melaksanakan tugasnya dengan baik sejak tanggal 15 Maret sampal dengan 6 
April 1999 dan telah melaporkan tugasnya pada Rapat Panitia Kerja tanggal 
7 April 1999. 
Berkaitan dengan penugasan tersebut, selaku Plmpinan Panja dalam 
kesempatan ini kami ingln secara garis besar melaporkan hal-hal sebagai 
berikut: 
1. Pencantuman kata "istitha'ah" sebagalmana dlusulkan oleh Pemerintah 

pada konsiderans " Menimbang huruf b", setelah melalui dlskusi dan 
lconsultasi dengan Ahli bahasa, telah disepakatl untuk dimasukkan 
dalam Penjelasan Umum dengan rumusan kalimat "Ibadah haji 
merupakan rukun Islam kellma yang wajib dilaksanakan oleh umat 
Islam yang istitha'ah ••• ", 

2. Penullsan konsiderans "Mengingat angka 3 dan 4 , yaitu berkaltan 
dengan penulisan Undang-undang Nomor 5 Tahun 1974 tentang Pokok
pokok Pemerintahan di Oaerah dan Undang-undang Nomor 9 tahun 
1992 tentang Kelmlgrasian", disesuaikan dengan Undang-undang 
tentang Pemerlntahan Daerah yang baru, maupun Undang-undang 
Keimigrasian yang seclang direvisi, disepakati seperti semula "tetap" 
dengan pertimbangan bahwa penyesualan lebih lanjut akan dlserahkan 
kepada Pemerlntah/SEKNEG pada saat akan disahkan oleh 
Presiden. 

3. Mengenai Bab I Ketentuan Umum mengenal rumusan "Pemerlntah" 
dan "Penyelenggaraan Ibadah Haji", maka yang dimaksud "Pemerintah 
adalah Pemerintah Republilc Indonesia". 
Sedangkan rumusan "Penyelenggara Ibadah Haji", setelah melalui 
diskusl yang cukup mencfalam tldak dicantumkan dalam Ketentuan 
Umum, tetapi leblh tepat pada "BAB III PENGORGANISASIAN Pasal 6 
ayat {3)" dengan rumusan baru "(3) Penyelenggara ibadah hajl adalah 
Pemerintah dan/atau masyarakat ", sehlngga Pasal 6 yang semula tercliri 
atas 3 (tlga) ayat menjadi 4 (empat) ayat. 
Berkaitan dengan itu perlu kami laporkan pula bahwa dalam Penjelasan 
Umum telah ditambahkan kata "perlindungan" pada rumusan rangkaian 
keglatan penyelenggaraan lbadah hajl yang meliputi pembinaan, 
pelayanan, dan perlindungan. Oleh karena ltu dalam Bab I Ketentuan 
Umum, Pasal 1, rumusan butlr ke 4 menjadi: 
"4. Penyelenggaraan ibadah haji adalah rangkaian keglatan yang meliputi 
pembinaan, pelayanan, dan perlindungan pelaksanaan ibadah haji." 
Oleh karenanya, Bab I Pasal 1 mengenai Ketentuan Umum yang semula 
dalam RUU terclapat 16 butlr, menjadi 17 butlr dengan penyesualan 
penomoran. . 

4. Rumusan baru pada Pasal 6 ayat (3), perlu ada penjelasan leblh lanjut 
mengenai keberadaan badan penyelenggara lbadah haji. Oleh karena 
itu telah dirumuskan dalam penjelasan "Pemerintah dapat membentuk 
Sadan Penyelenggara Ibadah Hajl sesual kebutuhan", 
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s. Bab IV Biaya Penyelenggaraan Ibadah Haji "Pasal 9 ayat (1)" mengenai 
persetujuan Dewan Perwakilan Rakyat, telah dirumuskan dalam 
Penjelasan yang dimaksud dengan "Persetujuan Dewan Perwakilan 
Rakyat dilaksanakan setiap tahun oleh komisi yang membidangi 
agama". 

6. Demikian pula mengenai Pasal 10 ayat (1) penjelasan rekening Menteri 
adalah "Menteri sebagai lembaga, yang dalam pelaksanaannya Menteri 
dapat menunjuk pejabat di llngkungan tugas dan wewenangnya 
bertindak untuk dan atas namanya". 

7. Adapun penjelasan dalam "ayat (3) huruf a" berkaitan dengan 
pengembalian BPIH diberlkan kepada calon jemaah haji dalam hal 
"meninggal dunia sebelum berangkat menunalkan ibadah hajl" telah 
dlrumuskan "menlnggal dunia sebelum berangkat hajl adalah meninggal 
dunia sebelum bertolak dari embarkasl menuju Arab Saudi". 

8. Sebagaimana kesepakatan Rapat Panja untuk Pasal 11 ayat (1),(2),(3) 
serta Pasal 12 ayat (1),(2),(3) substansl dlsetujul, penyempumaan 
diserahkan kepada Tlmus. 
Setelah melalui diskusl yang cukup mendalam dan mengalami penundaan 
serta melalui loby, telah disepakatl rumusan baru, yaltu Pasal 11 ayat 
(1),(2),(3) dan (4), dan dengan demiklan penomoran pasal-pasal 
berikutnya mengalami perubahan. 
Selanjutnya untuk memperjelas rumusan keempat ayat tersebut, dalam 
penjelasan telah dijelaskan beberapa hal, yaitu maksud "kemaslahatan 
umat", sebagalmana dalam penjelasan Pasal 11 ayat (1) dijelaskan 
"adalah segala sesuatu yang dapat menunjang kemajuan dan/atau 
kesejahteraan umat, antara lain di bldang pendidikan dan dakwah, 
kesehatan, sosial, ekonomi, pembangunan sarana dan prasarana lbadah, 
serta penyelenggaraan ibadah haji". 
Dalam kaitan dengan keberadaan Badan Pengelola Dana Abadi Umat 
sebagaimana ketentuan "Pasal 11 ayat (2)", pada penjelasan 
dikemukakan bahwa susunan keanggotaan Badan Pengelola Dana Abadi 
Umat dan Dewan Pengawas terdiri atas unsur masyarakat dan 
pemerintah, sedangkan untuk khusus susunan keanggotaan Dewan 
Pelaksana hanya terdiri atas unsur pemerintah saja. Dalam 
mengusulkan susunan keanggotaan Badan Pengelola Dana Abadi Umat 
kepada Preslden, Menteri Agama perlu mendengarkan pertimbangan 
lembaga atau organisasi Islam. 
Adapun penyampaian laporan yang disampalkan Badan Pengelola 
Dana Abadi Umat kepada Presiden dan DPR-RI, sebagaimana dalam 
"Pasal 11 ayat (3) huruf b" dltegaskan dalam penjelasan yang dlmaksud 
"DPR-RI dalam ayat ini adalah komlsl yang membidangi agama". 

9. Perumusan mengenai "pengaturan kuota nasional" sebagalmana yang 
tercantum dalam Pasal 14, maka dalam diskusi yang berkembang agar 
tidak menlmbulkan penafsiran yang berbeda, dipandang perlu untuk 
memberikan penjelasan secara rind balk mengenai maksud "kuota 
naslonal", "kuota propinsl", "prinsip keadilan dan proporslonal dalam 
menetapkan kuota propinsi" maupun maksud "pendaftaran dengan 
menggunakan kuota bebas secara nasional". 
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10. Penggunaan paspor haji sebagaimana dlatur dalam Pasal 17, bahwa 
"setJap warga negara yang menunalkan lbadah haji menggunakan 
paspor haji yang dikeluarkan oleh Menteri" perlu diberikan penjelasan 
secara rind dan tegas agar tidak menlmbulkan penafsiran yang 
bermacam-macam, maka "penggunaan paspor selain paspor haji 
dimungkinkan bagi warga negara yang akan menunaikan ibadah haji 
dan penggunaan paspor tersebut selanjutnya diatur oleh Menteri dengan 
tetap memperhatikan kuota naslonal" dan "bagi warga negara yang 
menetap di luar negeri dalam menunaikan ibadah haji menggunakan 
paspor selain paspor haji". 

11. Pasal 21 ayat (1) dan (2), dimana substansi permasalahan tidak termasuk 
transportasi, maka setelah melalui dlskusl yang mendalam, Pasal 21 
tersebut perlu diatur dalam Bab tersendiri yaltu "BAB X" dengan judul 
"BARANG BAWAAN". Dengan demikian berakibat penomoran Bab dalam 
Rancangan Undang-Undang mengalami perubahan. 

12. Dalam rangka penyempumaan rumusan Usul Inisiatif DPR-RI mengenai 
RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji ini, telah disempumakan 
berbagai hal, antara lain mengenai penulisan kata, 
pemberian/penghapusan tanda baca sesuai dengan kaidah bahasa 
Indonesia, antara lain: 
• Penullsan kata "Jamaah" setelah disesuaikan dengan kaidah bahasa 

Indonesia ditulis "Jemaah". 
• Istilah yang tepat tentang "Jemaah calon haji" atau "Calon 

jemaah haji". Keduanya dapat dlpergunakan dalam konteks yang 
berbeda. 

• Penulisan kata dengan huruf "kecil" atau dengan huruf "besar" 
seperti pada penulisan "calon jemaah hajl", huruf "c", "j" dan "h" 
ditulls dengan huruf kecil. 

Plmpinan Komisl VII DPR-RI yang terhormat, 
Menteri Agama yang terhormat, 
Anggota Komisi VII DPR-RI, serta hadirln yang berbahagla. 
Dalam perkembangan perumusan, ada permasalahan yang tidak 

dapat diselesalkan oleh Timus dan perlu mendapat keputusan dari Panja 
karena menyangkut substansi. Oleh karena ltu dalam Rapat Panja kemarin 
telah diputuskan penyempumaan Bab XIV Ketentuan Pidana Pasal 27 dengan 
rumusan sebagal berikut: 

Pasal27 
(1) Setiap orang yang dengan sengaja bertlndak sebagai penerima 

pembayaran BPIH sebagaimana dimaksud dalam Pasal 10 ayat (1) 
dan/atau bertindak sebagai penerima pendaftaran calon haji 
sebagaimana dimaksud dalam Pasal 12 ayat {1), padahal dia tidak 
berhak untuk itu, diancam dengan pidana penjara paling lama empat 
tahun dan/atau denda paling banyak Rp 500.000.000,00 (Hrna ratus 
juta rupiah). 
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(2) Setiap orang yang dengan sengaja bertindak sebagai penyelenggara 
perjalanan ibadah umrah dengan mengumpulkan dan/atau 
memberangkatkan jemaah sebagalmana dimaksud dalam Pasal 25 ayat 
(3), padahal dia tidak berhak untuk ltu, diancam dengan pidana penjara 
paling lama empat tahun dan/atau denda paling banyak Rp 
500.000.000,00 (Hma ratus juta rupiah}. 

Berkaitan dengan perumusan pasal 27 tersebut, maka telah dilakukan 
penyesuaian perumusan terhadap Pasal 28 dijadikan 2 {dua) ayat. 

Perlu kaml laporkan pula bahwa dalam Rapat Panja kemarin 
berkembang permasalahan mendasar sehingga memerlukan diskusl yang 
cukup hangat, melalul forum lobby. Namun dengan pemikiran-pemikiran yang 
cukup bljaksana disertai dengan rasa kebersamaan dan penuh kekeluargaan, 
maka permasalahan penyelenggara lbadah haji khusus berkaitan dengan Pasal 
1 butir 14, dlsepakatl tanpa mencantumkan kata "masyarakat" sehingga 
rumusannya berbunyi : 
"14. Penyelenggara ibadah haji khusus adalah penyelenggara ibadah haji 
dengan pelayanan khusus". 
Konsekuensi dari rumusan tersebut, telah dlrumuskan dalam penjelasan Pasal 
28 ayat (1): "Yang dimaksud dengan penyelenggara lbadah hajl khusus adalah 
penanggung jawab, pengurus dan/atau pemllik penyelenggara ibadah haji 
khusus". 

Sebagai hasll akhir dapat kaml laporkan di slni bahwa Usul Inisiatif DPR
RI mengenai RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl yang semula terdlri 
atas 15 Bab, 32 Pasal, setelah dilakukan penyempumaan menjadi 16 Bab, 30 
Pasal. 

Demlldan laporan hasll kerja Panja. Semoga rumusan RUU yang telah 
dihasilkan, baik dalam Raker, Panja maupun Timus dapat diterima dan 
disepakatl pada Rapat Kerja harl ini yang selanjutnya dapat disampaikan pula 
pada Rapat Paripuma Dewan tanggal 15 April 1999 untuk mendapatkan 
persetujuan. 

Terima kaslh. 
Wassalamu'alaikum Wr. Wb. 

Jakarta, 8 April 1999 
Ketua Panja 
Mohammad Fikri 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih kepada Ketua Panja yang telah melaporkan hasll kerja 

Panltia Kerja, dan selanjutnya marilah kita menglnjak acara berlkutnya yaltu 
Sambutan dan Pendapat Akhir Pemerintah yang dalam hal lni akan 
disampaikan oleh Menter! Agama berkaltan dengan telah berakhlmya 
Pembicaraan Tingkat III Usul Inisiatif DPR-Rl mengenai RUU tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Hajl. 
Untuk itu kepada Yang terhormat Menteri Agama kami persllakan. 
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PEMERINTAH/MENTERI AGAMA (H. MALIK FAJAR) : 
Assalamu'alaikum Wr. Wb. 
Salam sejahtera 
Saudara Ketua dan Anggota Komlsl VII Yang Terhormat 
Pertama marilah kita bersama-sama memanjatkan pujl syukur kehadirat 

Allah swr. bahwa pada hari inl kita dapat mengadakan suatu pembahasan 
RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl (usul lnisitif DPR-RI) untuk 
tahap{nngkat III dan hari lni merupakan hari akhir, yang semula akan 
dljadwalkan dilaksanakan tanggal 9 April 1999. Dari perjalanan ini yang 
nampak sesual dengan jadwal yang telah kita sepakati, bahkan bisa maju satu 
hart menggambarkan bahwa dalam pembahasan lnl ada dua hat yang saya 
lihat penting/pemerintah menganggap penting yaitu ; adanya kerja keras darl 
semua pihak khususnya Panja, dan yang kedua, ditemukannya suatu pijakan 
yang sama dalam konteks perumusan Undang-undang Haji yang diharapkan 
nantinya menjadl sebuah procluk yang mampu memberikan dukungan yang 
lebih baik, aman bagi terselenggaranya ibadah haji. 

Saudara Ketua dan Anggota Komisl VII yang terhormat 
Sebagaimana Pemerlntah telah menyampaikan tanggapannya pada 

tanggal 22 Pebruarl 1999 yang lalu tentang beberapa usul penyempumaan, 
antara lain yang menyangkut judul, menyangkut keberadaan badan pengelola 
Dana Abadi, pengaturan tentang penyelenggaraan lbadah hajl khusus, serta 
sanksi dan juga yang berkaitan dengan penyelenggara haji dan paspor haji. 
Dan dalam konteks lnl temyata klta telah balk DPR dalam hal lnl anggota 
Dewan khususnya Panja yang semula menyangkut RUU lni akan klta tambah 
dengan kata "dan Umrah". Setelah memperoleh penjelasan dan dlskusl dan 
didukung dengan pertimbangan yang memadal, dengan pokok pennasalahan, 
maka Pemerintah dapat menerima Judul perumusan sebagaimana usul inisiatif · 
yang telah diajukan oleh Dewan. 

Mengenai penyelenggaraan ibadah hajl, setelah kita sama-sama 
memperoleh masukan dari masyarakat, balk yang lewat Komlsl VII maupun 
yang lewat dari usul-usul tertulfs dari masyarakat, bahwa penyelenggara 
ibadah hajl perlu dlbentuk badan tersendlri, tapi setelah sama-sama kita 
ketahui berdasarkan pengalaman dan berbagal penjelasan yang kita peroleh 
serta berbagai pertlmbangan serta masukan darl anggota dewan yang 
terhormat, baik yang ada dldalam masa pembahasan lewat Komisi VII maupun 
Panja, maka dlperoleh kesepakatan bahwa "Penyelenggara Ibadah Haji adalah 
Pemerintah dan/atau masyarakat" 

Mengenal pengelola Dana Abadi Umat, semula memang Pemerlntah 
melihat bahwa dana abadl sumber utamanya dari jangka wak.tu yang diperoleh 
pihak Pemerintah dalam hal ini Departemen Agama darl Bank Indonesia, 
tenggang waktu transfer dan sebagainya, sehingga disitu ada yang disebut 
dengan Dana Abadi, tapi berclasarkan juga masukan dan pembahasan yang 
hidup dan berkembang selama sidang-sidang bahwa dana abadi ltu bukan 
semata-mata dari tenggang waktu ltu, tetapl juga darl slstem pengelolaan yang 
lebih eflsien dimungkinkan akan bertambahkembanganya dana abadi dan juga 
sekaligus untuk mendukung efisiensi dan juga upaya-upaya untuk kemajuan 
dari kegiatan sosial maka berclasarkan pertimbangan itu dlperoleh kesepakatan 
bahwa badan pengelola dana abadl umat diperlukan dengan suatu struktur 
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organlsasi dan mekanlsme yang memungklnkan pengelolaan dilakukan secara 
transparan dan adanya pengawasan dari masyarakat melalui Dewan Pengawas 
dan DPR. Dan ini memperkuat harapan kita bahwa peranan dari badan ini 
nantinya akan lebih berkiprah leblh jauh dan mendatangkan kegunaan yang 
besar bagl pembinaan umat dan masyarakat. 

Khusus mengenai "Penyelenggara ibadah hajl khusus" semula memang 
pemerintah melihat bahwa penyelenggaraan ibadah haji ini harus berprinsip 
pada kesejajaran atau persamaan walaupun tidak menutup kemungkinan 
didalamnya memberi peluang bagi yang memerfukan pelayanan khusus 
sebagaimana yang berjalan selama inl. Dan lni dlperlukan memang suatu 
kebutuhan yang tidak bisa dlelakkan tetapl Juga menanggung beban atau 
berkonsekuensl adanya sankst terhadap yang kurang bertanggung jawab yang 
seringkali menjadi sandungan dari penyelenggaraan haji secara keseluruhan. 
Atas dasar itu juga pemerintah sepakat memasukkan materi ini dalam undang
undang, karena sekali lagl bahwa konteks sanksl dengan penyelenggara ini 
sangat diperlukan. 

Berikutnya, mengenal perjalanan ibadah umroh, memang sekarang ini 
klta juga sudah merasakan dan mungkln dalam perjalanan masa kedepan 
paket-paket ibadah umrah ini sudah menjadl bagian darl wisata rohani/sprltual, 
karena itu lebih flekslbel dan pemerintah bisa menerima/sepakat bahwa 
penyeJenggaraan ibadah umrah ini adalam masyarakat dan diharapkan 
masuknya ke dalam rumusan undang-undang ini dapat memberikan jaminan 
yang lebih, bukan saja jaminan dari aspek keamanan tapi jamlnan dari aspek 
kenyamanan dan juga perlindungan dari hal-hal yang kurang kita inginkan 
bersama. 

Penggunaan "Paspor Hijau" artinya penggunaan paspor selain paspor 
haji, Pemerintah juga melihat bahwa penggunaan paspor selain paspor hajl 
untuk menunaikan lbadah hajl dengan alasan tertentu perlu ditetapkan, saya 
kira ini merupakn suatu pencantuman dalam undang-undang yang 
memperkuat sekaligus mendukung upaya-upaya perlindungan tanpa menutup 
kemungkinan-kemungkinan nantinya ada perlakuan-perlakuan khusus seperti 
halnya bagi jemaah haji yang ada di luar negeri. 

Akhimya dengan keseluruhan melihat apa yang telah disangsikan oleh 
Dewan yang terhormat, yang tadi telah kita dengarkan bersama dari laporan 
Ketua Panja, maka Pemerintah merasa gembira dan menyetujui keseluruhan 
rumusan dari hasil pembahasan tingkat III rancangan Undang-Undang tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Hajl ini, yang tadi telah dipaparkan liku-llku prosedur 
dan langkah-langkah yang ditempuh sampai kepada hal-hal yang merujuk 
dengan penggunaan bahasa yang tepat sesual dengan penggunaan Bahasa 
Indonesia yang benar. 

Atas dasar itu, sekali lagi mudah-mudahan apa yang kita lakukan dan 
kita sepakati ini nantinya bisa mengantarkan kepada masa depan dari pada 
penyelenggaraan ibadah hajl ini menjadi bagian dari upaya-upaya yang 
membawa kepada kebaikan, kesempurnaan yang sudah lama sesungguhnya 
dinanti-nantlkan, dan khususnya memberi makna bagi kehidupan beragama 
maupun kehldupan bebangsa dan bernegara bagl Republlk Indonesia yang 
tercinta. 
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Demiklan barangkali kata akhir, kalau ini disebut sebagai kata akhir 
tetapi sambutan Pemerintah terhadap terselesalkannya pembicaraan tingkat III 
Rancangan Undang-Undang tentang penyelenggaraan Ibadah Haji. 

Wabillahi taufiq walhidayah Wassalamu'alaikum Wr. Wb. 

KETUA RAPAT : 
Demikian Bapak dan Ibu sekalian, sambutan Menteri Agama RI sebagai 

Pendapat Akhir Pemerintah berkaitan dengan berakhlrnya Pemblcaraan 
Tingkat III atas Usul Inisiatlf DPR-RI mengenal RUU tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji. Untuk itu atas nama Pimpinan dan Anggota Komis! VII DPR-RI, 
kami mengucapkan terima kasih. 

Bapak-bapak dan Ibu-ibu yang saya hormatl, 
Sebelum kita sampai acara Pengambilan Keputusan/ pengesahan RUU 

tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji pada tingkat Komisi ini, dan 
sebagaimana biasa sebelum kita sahkan akan kita baca kalimat demi kalimat, 
kata demi kata dan setiap halaman akan diparaf nantinya oleh Pemerintah, 
Pimpinan Komisi VII, dan unsur masing-masing Fraksi. 

Untuk ltu pembacaan inl nantlnya kemungklnan ada kekurangan kata 
atau ketik, nanti juga pembaca kalau sudah dibetulkan ya langsung dibetulkan 
dan seandainya belum nantinya sebelum berakhlr akan kita berikan 
kesempatan kepada para Anggota barangkall ada kata yang menyangkut 
redaksional bukan masalah yang prinsipial. Karena lni panjang saya ingin 
mohon bantuan dari Anggota Yth. untuk membacakan dari seluruh konsep ini, 
mulal dari awal samapi dengan penjelasan pasal demi pasal. 

Saya ingin membagl dan mohon bantuan dari Bapak dan Saudara 
sekallan mulal konsiden menimbang sampai Bab J:v yaitu Pasal 11 saya mohon 
bantuan Ibu Didik Hadidjah Hasan dart FKP nantlnya yang membacakan dari 
muka sampai Pasal 11; Kemudian yang kedua, dari Bab V, Pasal 12 sampai 
dengan Pasal terakhir, sampal lembaran negara dari FPP yang akan dlbacakan 
oleh Bapak Ors Lukman Hakim Saifuddln; Kemudlan Penjelasan secara 
keseluruhan akan dlbacakan oleh Ibu Rukmini, S.IP dart FABRI. Jadi kita bagl 
tiga. Untuk itu saya persllakan dengan hormat Ibu Didik Hadjdjah Hasan. 

Atas dasar permintaan Saudara Menteri, maka rapat saya skors selama 
lima menit 

(RAPAT DISKORS SELAMA UMA MENrfj 

Saudara sekalian. 
Skorsing rapat dicabut 
Bapak dan Saudara sekalian 
Marilah kita mulai dengan pembacaan draft Rancangan Undang-Undang 

karena RUU inl kita baca satu demi satu, karena pada rapat Parlpuma tanggal 
15 April yang akan datang dan alhamduliah Ibu Oelfah sudah 
mendatangi/hadir dalam Bamus dan dilaporkan proses ini dan acaranya tetap 
.bisa dijadikan Paripuma tanggal 15 April. 

Bapak dan Ibu-lbu sekallan. 
Jadi nanti setelah kita baca, nantl klta paraf satu demi satu 

sebagaimana saya kemukan dan nantl di Rapat Parlpuma tldak memandang 
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perlu untuk membaca ulang seluruh draft karena sudah dibaca di Rapat Kerja 
ini dan sudah diangap terwakili oleh forum inl. Untuk itu saya persilakan 
kepada Ibu Didik Hadidjah Hasan dari FKP untuk membacakan draft dari awal 
sampai Pasal 11. 

Saya persilakan. 

FKP (Ny. Hj. DIDIK HADIDJAH HASAN) : 

RANCANGAN 
UNDANG·UNDANG REPUBUK INDONESIA 

NOMOR TAHUN 1999 
TENTANG 

PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

DENGAN RAHMAT TUHAN YANG MAHA ESA 
PRESIDEN REPUBUK INDONESIA, 

Menlmbang : a. bahwa negara Republlk Indonesia menjamln kemerdekaan 
warga negaranya untuk beribadah menurut agamanya 
maslng-masing; 

b. bahwa ibadah haji merupakan rukun Islam kellma yang 
wajib dilaksanakan oleh setiap orang Islam yang mampu 
menunaikannya; 

c. bahwa upaya penyempumaan slstem dan manajemen 
penyelenggaraan ibadah hajl per1u terus dltingkatkan agar 
pelaksanaan ibadah hajl berjalan aman, tertlb, dan lancar 
sesuai dengan tuntunan agama; 

d. bahwa berdasarkan perttmbangan sebagaimana dimaksud 
pada huruf a, b, dan c perlu dibentuk Undang-Undang 
tentang Penyelenggaraan Ibadah Hajl. 

Menglngat 1. Pasal 5 ayat (1), Pasal 21 ayat (1), Pasal 29 Undang-
Undang Dasar 1945; 

2. Ketetapan Majelis Permusyawaratan Rakyat Nomor 
X/MPR/1998 tentang Pokok-Pokok Reformasi Pembangunan 
dalam rangka Penyelamatan dan Normallsasi Kehidupan 
Nasional sebagai Haluan Negara; 

3. Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1974 tentang Pokok-Pokok 
Pemerintahan di Daerah (Lembaran Negara Tahun 1974 
Nomor 38, Tambahan Lembaran Negara Nomor 3037); 

4. Undang-Undang Nomor 9 Tahun 1992 tentang Kelmigrasian 
(Lembaran Negara Tahun 1992 Nomor 33, Tambahan 
Lembaran Negara Nomor 3474); 

5. Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1992 tentang Lalu Untas 
dan Angkutan Jalan (Lembaran Negara Tahun 1992 Nomor 
49, Tambahan Lembaran Negara Nomor 3480); 
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6. Undang-Undang Nomor 15 Tahun 1992 tentang 
Penerbangan {Lembaran Negara Tahun 1992 Nomor 53, 
Tambahan Lembaran Negara Nomor 3481); 

7. Undang-Undang Nomor 21 Tahun 1992 tentang Pelayaran 
(Lembaran Negara Tahun 1992 Nomor 98, Tambahan 
Lembaran Negara Nomor 3493); 

8. Undang-Undang Nomor 23 Tahun 1992 tentang Kesehatan 
(Lembaran Negara Tahun 1992 Nomor 100, Tambahan 
Lembaran Negara Nomor 3495). 

Dengan persetujuan 
DEWAN PERWAKILAN RAKYAT REPUBUK INDONESIA 

MEMUTUSKAN: 

Menetapkan : UNDANG-UNOANG TENTANG PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI 

BAB I 
KETENTUAN UMUM 

Pasal1 
Dalam undang-undang lnl yang dlmaksud dengan: 

1. Warga negara adalah warga negara Republik Indonesia. 
2. Pemerintah adalah Pemerlntah Republlk Indonesia. 
3. Ibadah hajl adalah rukun Islam kelima yang merupakan kewajlban bagi 

setiap orang Islam yang mampu menunalkannya. 
4. Penyelenggaraan lbadah haji adalah rangkaian kegiatan yang meliputl 

pembinaan, pelayanan, dan perlindungan pelaksanaan ibadah hajl. 
5. calon jemaah haji adalah warga negara yang beragama Islam, 

memenuhi syarat, dan telah mendaftarkan diri untuk menunaikan 
ibadah haji sesuai dengan ketentuan undang-undang ini. 

6. Jemaah haji adalah jemaah yang sedang atau yang telah selesai 
menunaikan ibadah. haji pada musim hajl tahun yang bersangkutan. 

7. Biaya Penyelenggaraan Ibadah Haji, yang selanjutnya dlsebut BPIH, 
adalah sejumlah dana yang harus dlbayar oleh calon jemaah haji untuk 
menunaikan ibadah haji. 

8. Pembinaan ibadah haji adalah rangkalan kegiatan yang mencakup 
penerangan, penyuluhan, dan pembimblngan tentang ibadah haji. 

9. Pelayanan kesehatan adalah pemerlksaan, perawatan, dan pemeliharaan 
kesehatan calon jemaah haji dan jemaah haji. 

10. Paspor haji adalah paspor yang diberlkan kepada calon jemaah haji 
dalam menunalkan ibadah haji. 

11. Akomodasi adalah tempat penginapan atau pengasramaan sebagai 
penampungan sementara pada waktu jemaah haji di tempat embarkasi 
dan/atau di tempat debarkasl dan pemondokan selama berada di Arab 
Saudi. 
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12. Transportasi adalah pengangkutan jemaah haJi mulai dari tempat 
embarkasi, selama berada di Arab Saudi, dan pemulangan kembali ke 
tempat embarkasi asal dJ Indonesia. 

13. Musim haji adalah jangka waktu tertentu yang dltetapkan oleh 
Pemerintah dalam rangka penyelenggaraan lbadah haji. · 

14. Penyelenggara lbadah Haji Khusus adalah penyelenggara ibadah haji 
dengan pelayanan khusus. 

15. Ibadah umrah adalah umrah yang dilaksanakan di luar muslm haji. 
16. Dana Abadi Umat adalah sejumlah dana yang dlperoleh dari hasil 

efisiensi biaya penyelenggaraan ibadah haji dan dari sumber lain. 
17. Menter! adalah Menteri yang ruang Hngkup tugas dan tanggung 

jawabnya mellputi bidang agama. 

Pasal2 
Setiap warga negara yang beragama Islam mempunyal hak untuk 
menunalkan ibadah hajl. 

Pasal3 
Pemerintah berkewajiban memberikan pemblnaan, pelayanan, dan 
perlindungan dengan menyediakan fasllitas, kemudahan, keamanan, dan 
kenyamanan yang dlperlukan oleh setiap warga negara yang menunaikan 
ibadah haji. 

BAB D 
ASAS DAN TUJUAN 

Pasal4 
Penyelenggaraan lbadah hajl berdasarkan asas keadllan memperoleh 
kesempatan, perllndungan, dan kepastian hukum sesual dengan Pancaslla dan 
Undang-Undang Dasar 1945. 

PasalS 
Penyelenggaraan ibadah haji bertujuan untuk memberikan pembinaan, 
pelayanan, dan perlindungan yang sebalk-baiknya melalui sistem dan 
manajemen penyelenggaraan yang balk agar pelaksanaan ibadah hajl dapat 
berjalan dengan aman, tertlb, lancar, dan nyaman sesuai dengan tuntunan 
agama serta jemaah hajl dapat melaksanakan ibadah secara mandiri sehingga 
dlperoleh haji mabrur. 

BAB III 
PENGORGANISASIAN 

Pasal6 
(1) Penyelenggaraan lbadah hajl merupakan tugas naslonal dan menjadi 

tanggung Jawab Pemerlntah di bawah koorclinasi Menteri. 
(2) Dalam melaksanakan tugas sebagaimana dimaksud pada ayat (1), 

Menteri melakukan koordinasi dan/atau bekerja sama dengan 
departemen/lembaga/ lnstansi terkalt dan Pemerintah Arab Saudi. 
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(3) Penyelenggara ibadah haji adalah Pemerintah dan/atau masyarakat. 
( 4) Persyaratan penyelenggara dan jenis kegiatan penyelenggaraan ibadah 

haji yang dapat dilaksanakan oleh masyarakat sebagaimana dimal<sud 
pada ayat (3) diatur dengan keputusan Menteri. 

Pasal7 
Koordlnasi penyelenggaraan lbadah haji dilaksanakan: 
a. di tingkat pusat oleh Menteri; 
b. di tingkat daerah oleh gubernur/kepala daerah tlngkat I untuk tlngkat 

propinsi dan bupatifwalikotamadya daerah tingkat II untuk tingkat 
kabupaten/kotamaclya; 

c. di Arab Saudi oleh Kepala Perwakilan Republik Indonesia. 

Pasal8 
( 1) Menteri dapat membentuk panitla penyelenggara lbadah hajl di tlngkat 

Pusat, di tingkat daerah, dan di Arab Saudi sesual dengan kebutuhan. 
(2) Dalam rangka penyelenggaraan lbadah haji, Menteri menunjuk petugas 

operaslonal yang menyertal jemaah hajl, yang tercliri atas: 
a. Tlm Pembimbing Ibadah Hajl Indonesia, yang disingkat TPIHI, 
b. Tlm Kesehatan Haji Indonesia, yang dlsingkat TKHI, 
c. Tlm Pemandu Hajl Indonesia yang. disingkat TPHI. 

BAB 1.V 
BIAVA PENYELENGGARAAN IBADAH HAll 

Pasal9 
(1) Besarnya BPIH ditetapkan oleh Prestden atas usul Menteri setelah 

mendapat persetujuan Dewan Perwakllan Rakyat Republik Indonesia. 
(2) BPIH sebagaimana dlmaksud pada ayat (1) dlgunakan untuk keperluan 

penyelenggaraan lbadah haji. 
(3) Pengadminlstrasian BPIH dlatur dengan keputusan Menteri. 

Pasal10 
(1) Pembayaran BPIH dilakukan kepada rekenlng Menteri melalui bank

bank pemerintah dan/atau bank swasta yang dltunjuk oleh Menteri 
setelah mendapat pertimbangan Gubemur Bank Indonesia. 

(2) Penerimaan pembayaran BPIH sebagaimana dimal<sud pada ayat (1) 
dilakukan dengan memperhatikan ketentuan kuota yang telah 
dltetapkan. 

(3) Pengemballan BPIH dlberikan kepada calon jemaah haji dalam hal: 
a. meninggal dunla sebelum berangkat menunaikan ibadah haji; 
b. batal keberangkatannya karena alasan kesehatan atau alasan lain 

yang sah. 
( 4) Tata cara pengembalian dan jumlah BPIH yang dikemballkan dlatur 

melalui keputusan Menteri. 
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Pasal11 
(1) Dalam rangka pengelolaan Dana Abadi Umat sebagaimana dlmaksud 

dalam Pasal 1 butir 16 secara lebih berclaya guna dan berhasil guna 
untuk kemaslahatan umat, Pemerintah membentuk Sadan Pengelola 
Dana Abadi Umat yang dlketuai oleh Menteri. 

(2) Badan Pengelola Dana Abadi Umat sebagalmana dimaksud pada ayat 
(1) terdiri atas Dewan Pengawas dan Dewan Pelaksana, yang 
keanggotaannya ditetapkan oleh Presiden atas usul Menteri. 

(3) Badan Pengelola Dana Abadi Umat mempunyai tugas pokok: 
a. merencanakan, mengorganisasikan, mengelola, dan memanfaatkan 

dana abadl umat; 
b. menyampaikan laporan pelaksanaan tugasnya setiap tahun kepada 

Presiden dan Dewan Perwakilan Rakyat Republik Indonesia. 
( 4) Ketentuan lebih lanjut mengenal pelaksanaan tugas Sadan Pengelola 

Dana Abadi Umat ditetapkan oleh Menteri. 

KETUA RAPAT: 
Terlma kaslh Ibu Dldik. 
Berikutnya saya persllakan Bapak Ors. Lukman Hakim Saifuddin. 

FPP (DRS. H. LUKMAN HAKIM SAIFUDDIN) : 

BAB V 
PENDAFTARAN 

Pasaf 12 
(1) Setlap warga negara yang akan menunaikan lbadah haji dlwajibkan 

untuk mendaftarkan diri kepada lnstansi yang dltunjuk oleh Menteri. 
(2) Tata cara dan persyaratan serta jangka waktu pendaftaran pada setiap 

musim haji ditetapkan oleh Menterl. 

Pasal13 
Pengaturan warga negara di luar negerl yang hendak menunaikan ibadah haji 
dlatur leblh lanjut dengan keputusan Menter!. 

Pasal14 
(1) Dalam rangka pengaturan kuota naslonal, Menteri menetapkan kuota 

untuk setiap propinsl dengan memperhatlkan prlnsip keadllan dan 
proporslonal. 

(2) Gubemur/kepala daerah tlngkat I selaku koorcllnator menetapkan kuota 
untuk kabupaten/kotamadya. 

(3) Oalam hal kuota nasional tldak terpenuhl pada harl penutupan 
pendaftaran, Menteri dapat memperpanjang masa pendaftaran dengan 
menggunakan kuota bebas secara naslonal. 
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(1) 

(2) 

(3) 

BAB VJ 
PEMBINAAN 

Pasal15 
Menteri berkewajlban menetapkan pola dan tata cara pembinaan calon 
jemaah hajl dan jemaah haji. 
Menteri berkewajiban menerbltkan pedoman manasik dan panduan 
perjalanan lbadah hajl. 
Pembinaan dilakukan demi keselamatan, kelancaran, ketertiban, dan 
kesejahteraan jemaah hajl serta demi kesempumaan lbadah haji tanpa 
memungut biaya tambahan di luar BPIH yang telah ditetapkan. 

BAB VII 
KESEHATAN 

Pasal16 
(1) Pembinaan dan pelayanan kesehatan hajl, balk pada saat perslapan 

maupun pelaksanaan penyelenggaraan lbadah haji, dilakukan oleh 
Menteri yang ruang llngkup tugas dan tanggung jawabnya meliputl 
bldang kesehatan. 

(2) Pelaksanaan tugas sebagaimana dimaksud pada ayat (1) diatur lebih 
lanjut oleh Menteri yang ruang llngkup tugas dan tanggung jawabnya 
meliputi bidang kesehatan. 

BABVlll 
KEIMIGRASIAN 

Pasal17 
(1) Setlap warga negara yang akan menunalkan lbadah hajl menggunakan 

paspor haji yang dikeluarkan oleh Menteri. 

(2) Menter! dapat menunjuk pejabat untuk dan/atau atas namanya 
menandatanganl paspor haji. 

BAB IX 
TRANSPORTASI 

Pasal18 
Menteri yang ruang lingkup tugas dan tanggung jawabnya mellputi bldang 
perhubungan mengkoordinasikan dan bertanggung jawab terhadap 
pelaksanaan penyelenggaraan transportasi jemaah haji yang meliputi 
pemberangkatan dari tempat embarkasl ke Arab Saudi dan pemulangan ke 
tempat embarkasl asal di Indonesia. 

Pasal19 
Pelaksanaan transportasi jemaah haji di Arab Saudi di bawah koordlnasi dan 
tanggung jawab Menterl. 

A:\ltAICEl 1-4-99(2). ...... 16 

I' I .i' I• !'\I I ~ .1 1. 



• 

Pasal20 
Penunjukan pelaksana transportasl jemaah haji dilakukan oleh Menteri dengan 
memperhatikan keselamatan, efislensi, dan kenyamanan. 

BAB X 
BARANG BAWAAN 

Pasal21 
(1) Jemaah haji dapat membawa barang bawaan ke luar negeri dan/atau 

darl luar negeri sesuai dengan ketentuan yang berlaku. 
(2) Pemeriksaan atas barang bawaan sebagaimana dimaksud pada ayat (1) 

dilakukan oleh Menter! yang ruang llngkup tugas dan tanggung 
jawa bnya mellputi bidang keuangan. 

BAB XI 
AKOMODASI 

Pasal22 
(1) Menteri berkewajlban menyedlakan akomodasi bagi jemaah haji tanpa 

biaya tambahan di luar BPIH. 
(2) Pengadaan akomodasi bagi jemaah haji dilakukan dengan 

memperhatikan syarat-syarat kesehatan, kenyamanan, kemudahan, dan 
keamanan Jemaah haji beserta barang bawaannya. 

BAB XII 
PENYELENGGARAAN IBADAH HAJI KHUSUS 

Pasal 23 
(1) Dalam upaya meningkatkan penyelenggaraan ibadah hajl bagl 

masyarakat yang membutuhkan pelayanan · khusus; dapat 
diselenggarakan pelayanan lbadah hajl khusus. 

(2) Penyelenggara Ibadah Haji Khusus ditetapkan oleh Menteri. 

Pasal 24 
(1) Penyelenggara Ibadah Hajl Khusus wajib memenuhi ketentuan sebagai 

berikut: 
a. hanya menerlma pendaftaran dan melayani calon jemaah hajl yang 

menggunakan paspor haji; 
b. menyedtakan petugas pembimblng ibadah dan kesehatan; 
c. melapor kepada Perwakilan Republik Indonesia di Arab Saudi pada 

saat datang di Arab Saudi dan pada saat akan kembali ke Indonesia; 
d. memberangkatkan dan memulangkan jemaahnya sesual dengan 

ketentuan penyelenggaraan ibadah haji khusus dan perjanjian yang 
dlsepakati kedua belah pihak meliputi hak dan kewajiban masing· 
maslng. 

(2) Ketentuan tentang penyelenggaraan ibadah haji khusus diatur lebih 
lanjut dengan keputusan Menteri. 
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(3) Penyetenggara Ibadah Haji Khusus yang tidak melaksanakan ketentuan 
sebagaimana dimaksud pada ayat (1) dapat dikenai sanksi .administratif 
berupa: . 
a. peringatan; 
b. pencabutan lzin penyelenggara; 
c. pencabutan lzin usaha. 

BAB XIII 
PENYELENGGARAAN PERlALANAN IBADAH UMRAH 

Pasal25 
(1) Perjalanan ibadah umrah dapat dllakukan secara perseorangan atau 

rombongan. 
(2) Perjalanan ibadah umrah dapat: 

a. diurus sendlri, atau 
b. diuruskan oleh penyelenggara perjalanan ibadah umrah. 

(3) Penyelenggara perjalanan lbadah umrah adalah masyarakat dan 
ditetapkan oleh Menteri. 

Pasal26 
(1) Penyelenggara perjalanan ibadah umrah wajlb: 

a. menyedlakan petugas pemblmbing lbadah dan kesehatan; 
b. melapor kepada Perwakilan Republik Indonesia di Arab Saudi pada 

saat datang di Arab 5audl dan pada saat akan kembali ke Indonesia; 
c. memberangkatkan dan memulangkan jemaahnya sesuai dengan 

ketentuan perjalanan ibadah umrah dan perjanjlan yang disepakati 
kedua belah pihak meliputi hak dan kewajlban masing-masing. 

(2) Ketentuan tentang penyelenggaraan perjalanan lbadah umrah diatur 
lebih lanjut dengan keputusan Menterl. 

(3) Penyelenggara perjalanan lbadah umrah yang tidak melaksanakan 
ketentuan sebagaimana dlmaksud pada ayat (1) dapat dikenal sanksi 
administratif berupa: 
a. perlngatan; 
b. pencabutan lzln penyelenggara; 
c. pencabutan lzln usaha. 

BAB XIV 
KETENTUAN PIDANA 

Pasal27 
(1) Barangsiapa yang dengan sengaja bertlndak sebagai penerima 

pembayaran BPIH sebagaimana dimaksud dalam Pasal 10 ayat (1) 
dan/atau bertlndak sebagai penerlma pendaftaran calon haji sebagaimana 
dimaksud dalam Pasal 12 ayat (1), padahal dia tldak berhak untuk itu, 
diancam dengan pidana penjara paling lama empat tahun dan/atau denda 
paling banyak Rp 500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah). 

(2) Barangsiapa yang dengan sengaja bertlndak sebagal penyelenggara 
perjalanan ibadah umrah dengan mengumpulkan dan/atau 
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memberangkatkan jemaah sebagaimana dimaksud dalam Pasal 25 ayat 
(3), padahal. dia tldak berhak untuk itu, dlancam dengan pidana penjara 
paling lama empat tahun dan/atau denda paling banyak Rp 
500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah). 

Pasal28 
(1) Penyelenggara ibadah haji khusus yang tidak melaksanakan ketentuan 

sebagaimana dimaksud dalam Pasal 24 ayat (1) dlancam dengan pidana 
penjara paling lama enam tahun dan/atau denda paling banyak 
Rp 1.000.000.000,00 (satu miliar rupiah). 

(2) Penyelenggara perjalanan lbadah umrah yang tidak melaksanakan 
ketentuan sebagalmana dimaksud dalam Pasal 26 ayat (1) diancam 
dengan pidana penjara paling lama enam tahun dan/atau denda paling 
banyak Rp 1.000.000.000,00 (satu mlllar rupiah). 

BAB XV 
KETENTUAN PERAUHAN 

Pasal29 
(1) Hal-hal yang belum dlatur dalam undang-unclang ini akan ditetapkan 

dengan peraturan perundang-undangan lalnnya. 
(2) Dengan berlakunya undang-undang lni, segala ketentuan mengenai 

penyelenggaraan ibadah hajl dan penyelenggaraan perjalanan ibadah 
umrah yang bertentangan dengan undang-undang ini dinyatakan tldak 
berlaku. 

(3) Pada saat mulai berlakunya undang-undang lni, Orclonansl Hajl 
(Pe/gr/ms Ordonnantle Staatsblaad Tahun 1922 Nomor 698) termasuk 
segala perubahan dan tambahannya dlnyatakan tidak berlaku. 

BAB XVI 
KETENTUAN PENUTUP 

Pasal30 
Undang-undang lnl mulal berlaku pada tanggal diunclangkan. 

Agar setlap orang mengetahuinya, memerintahkan pengundangan 
undang-undang lni dengan penempatannya dalam Lembaran Negara Republik 
Indonesia. 
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I. UMUM 

PENJELASAN 
ATAS 

RANCANGAN 
UNDANG·UNDANG REPUBUK INDONESIA 

NOMOR TAHUN 1999 
TENTANG 

PENYELENGGARAAN IBADAH HAll 

TAHUN 

Ibadah haji merupakan rukun Islam kelima yang wajib dilaksanakan oleh 
umat Islam yang memenuhi kriteria istltha'ah, antara lain mampu secara 
materi, fisik, dan mental. Bagi bangsa Indonesia, penyelenggaraan ibadah 
haji merupakan tugas nasional karena di samping menyangkut 
kesejahteraan lahir-batin jemaah haji, juga menyangkut nama balk dan 
martabat bangsa Indonesia di luar negeri, khususnya di Arab Saudi. 
Mengingat pelaksanaannya bersifat massal dan berlangsung dalam jangka 
waktu yang terbatas, penyelenggaraan lbadah haji memerlukan manajemen 
yang baik agar tertib, aman, dan lancar. 

Peningkatan pembinaan, pelayanan, dan perlindungan terhadap jemaah 
haji diupayakan melalui penyempumaan sistem dan manajemen 
penyelenggaraan ibadah haji. Penyempumaan sistem dan manajemen tersebut 
dimaksudkan agar calon jemaah haji/jemaah haji lebih siap dan mandiri 
dalam menunalkan ibadah hajl sesuai dengan tuntunan agama sehingga 
dlperoleh haji mabrur. Upaya peningkatan dan penyempumaan tersebut 
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dilaksanakan dari tahun ke tahun untuk menghindari terulang kembali 
kesalahan dan/atau kekurangan yang terjadl pada masa-masa sebelumnya. 

Untuk tercapainya maksud tersebut, dlperlukan suasana yang kondusif 
bagi warga negara yang akan melaksanakan lbadah haji. Suasana kondusif 
tersebut dapat dicapai apablla plhak penyelenggara ibadah haji mampu 
memberikan pembinaan, pelayanan, dan perlindungan kepada calon jemaah 
haji dan jemaah haji. Pemblnaan meliputl pemblmbingan, penyuluhan, dan 
penerangan; pelayanan meliputi pelayanan administrasi, transportasi, 
kesehatan, dan akomodasl; perllndungan meliputi perlindungan kesetamatan 
dan keamanan, perlindungan memperoleh kesempatan untuk menunaikan 
ibadah haji, serta penetapan BPIH yang terjangkau oleh calon jemaah haji. 
Sehubungan dengan itu, penyelenggara ibadah haji berkewajiban 
melaksanakan pembinaan, pelayanan, dan perlindungan secara balk dengan 
menyecllakan fasilitas dan kemudahan yang diperlukan calon jemaah 
haji/jemaah haji. 

Mengingat penyelenggaraan ibadah haji merupakan tugas naslonal dan 
menyangkut martabat serta. nama baik bangsa, kegiatan yang berkaitan 
dengan penyelenggaraan ibadah haji merupakan tanggung jawab Pemerintah. 
Keikutsertaan masyarakat dalam penyelenggaraan lbadah haji merupakan 
bagian yang tidak terpisahkan dari slstem dan manajemen penyelenggaraan 
ibadah haji. 

Berkaitan erat dengan penyelenggaraan ibadah haji adalah 
penyelenggaraan perjalanan ibadah umrah. Mengingat minat masyarakat untuk 
menunalkan lbadah umrah cukup besar serta dalam rangka untuk memberikan 
pembinaan, pelayanan, dan perllndungan kepada calon jemaah umrah 
dan/atau jemaah umrah, maka undang-undang inl juga mengatur 
penyelenggaraan perjalanan ibadah umrah. 

Selama inl peraturan perundang-undangan mengenai 
penyelenggaraan ibadah haji sebagalmana tercantum dalam Pe/gr/ms 
Ordonnantie 1922, termasuk perubahan serta tambahannya dan Pe/gr/ms 
Verordenlng tahun 1938, dan berbagai peraturan perundang-undangan yang 
mengatur tentang penyelenggaraan ibadah haji dan penyelenggaraan 
perjalanan ibadah umrah, antara lain: 
1. Peraturan Preslden Republik Indonesia Nomor 3 Tahun 1960 tentang 

Penyelenggaraan Urusan Haji; 
2. Keputusan Preslden Republik Indonesia Nomor 112 Tahun 1964 tentang 

Penyelenggaraan Urusan Haji secara Interdepartemental; 
3. Keputusan Preslden Republlk Indonesia Nomor 22 Tahun 1969 tentang 

Penyelenggaraan Urusan Haji oleh Pemerintah; 
4. Keputusan Preslden Republik Indonesia Nomor 53 Tahun 1981 tentang 

Penyelenggaraan Urusan Hajl; 
5. Keputusan Preslden Republik Indonesia Nomor 63 Tahun 1983 tentang 

Penyelenggaraan Perjalanan Ibadah Umrah; 
6. Keputusan Presiden Republlk Indonesia Nomor 62 Tahun 1995 tentang 

Penyelenggaraan Urusan Haji; 
7. Keputusan Presiden Republik Indonesia Nomor 57 Tahun 1996 tentang 

Penyelenggaraan Perjalanan Ibadah Umrah; 
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sudah tidak sesuai lagi dengan situasi dan kondisl serta kebutuhan bangsa 
Indonesia. Oleh karena ltu, untuk menjamln kualltas pembinaan, pelayanan, 
dan perllndungan yang merupakan kebutuhan mendasar dalam 
penyelenggaraan ibadah haji dan peraturan perundang-undangan yang berlaku 
selama ini perlu dlsesuaikan dan dltingkatkan menjadi undang-undang. Dengan 
demikian, Undang-Undang tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji sudah 
saatnya untuk diwujudkan. 

II. PENlELASAN PASAL DEMI PASAL 

Pasal 1 
Cukup jelas 

Pasal 2 
Pelalcsanaan hak untuk menunaikan ibadah hajl didasarkan pada prinsip 
keadilan dan pemerataan yang diatur lebih lanjut dengan keputusan 
Menteri. 

Pasal3 
Cukup jelas 

Pasal4 
Cukup jelas 

Pasal 5 
Cukup jelas 

Pasal6 
Ayat (1) 

Cukup jelas 

Ayat (2) 
Cukup jelas 

Ayat (3) 
Pemerlntah dapat membentuk Badan Penyelenggara Ibadah Haji 
sesuai dengan kebutuhan. 

Ayat (4) 
Cukupjelas 

Pasal 7 
Cukupjelas 

Pasal 8 
Ayat (1) 

Cukupjelas 
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Ayat (2) 

Pasal 9 

Huruf a 
Cukupjelas 

Huruf b 
Penunjukan llm Kesehatan Hajl Indonesia dllakukan oleh 
Menteri atas usul menteri yang ruang llngkup tugas dan tanggung 
Jawabnya meliputi bldang kesehatan. 

Huruf c · 
Cukup Jelas 

Ayat (1) 
Persetujuan Dewan Perwakilan Rakyat Republik Indonesia 
dilaksanakan setiap tahun oleh komisi di dalam DPR-RI yang 
membidangi agama. 

Ayat (2) 
Cukupjelas 

Ayat (3) 
Cukupjelas 

Pasal 10 
Ayat (1) 

Yang dimaksud dengan Menteri pada rekening Menterl adalah menterl 
sebagai lembaga, yang dalam pelaksanaannya Menteri dapat 
menunjuk pejabat di lingkungan tugas dan wewenangnya bertindak 
untuk dan/atau atas namanya. 
Pertimbangan oleh Gubemur Bank Indonesia · dimaksudkan dalam 
rangka memberikan jaminan keamanan BPIH yang disetorkan oleh 
calon jemaah haji pada bank-bank pemerintah dan/atau bank swasta 
naslonal yang ditunjuk sehingga dapat memberikan kepastlan 
keberangkatan bagi calon jemaah hajl. 

Ayat (2) 
Yang dlmaksud kuota adalah kuota nasional yang merupakan batas 
maksimal jumlah jemaah haji Indonesia pada tahun yang 
bersangkutan. 

Ayat (3) 
Huruf a 

Yang dimaksud dengan meninggal dunia sebelum berangkat 
menunalkan ibadah hajl adalah menlnggal dunia sebelum bertotak 
darl tempat embarkasi menuju Arab Saudi. 
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Huruf b 
Apabila dalam pemeriksaan kesehatan yang dilakukan pada saat 
akan berangkat, temyata calon jemaah haji menderita suatu 
penyakit yang diperklrakan dapat mengganggu pelaksanaan 
ibadah haji atau sedang dalam keadaan hamil, batal 
keberangkatannya. 
Yang dimaksud dengan batal karena alasan lain yang sah di 
antaranya karena mengundurkan diri, memberikan identitas palsu, 
dan/atau dlcekal. 

Ayat (4) 
Cukup jelas 

Pasal 11 
Ayat (1) 

Yang dlmaksud dengan pengelolaan Dana Abadi Umat secara leblh . 
berdaya guna dan berhasil guna untuk kemaslahatan umat adalah 
segala sesuatu yang dapat menunjang kemajuan dan/atau 
kesejahteraan umat, antara lain di bidang pendldikan dan dakwah, . 
kesehatan, sosial, ekonomi, pembangunan sarana dan prasarana 
ibadah, serta penyelenggaraan lbadah haji. 

Ayat (2) 
Susunan keanggotaan Sadan Pengelola Dana Abadi Umat terdlrl atas 
unsur pemerlntah dan masyarakat. 
Susunan keanggotaan Dewan Pengawas terdiri atas unsur masyarakat 
dan pemerintah. 
Susunan keanggotaan Dewan Pelaksana terclirl atas unsur pemerintah. 
Menteri perlu mendengarkan pertimbangan lembaga atau organlsasi 
Islam dalam mengusulkan susunan keanggotaan Badan Pengelola 
Dana Abadi Umat. 

Ayat (3) 
Huruf a 

Cukupjelas 

Huruf b 
Yang dimaksud dengan Dewan Perwakilan Rakyat Republik 
Indonesia pada ayat lni adalah komlsl di dalam DPR-RI yang 
membldangl agama. 

Ayat (4) 
Cukupjelas 

Pasal 12 
Ayat (1) 

Cukupjelas 

A:\RAKEll ,_.._M(2).doc 

I. '''''•I •I 

24 

! ' ' 



Ayat (2) 
Cukupjelas 

Pasal 13 
Cukup Jelas 

Pasal 14 
Ayat {1) 

Yang dimaksud dengan kuota nasional adalah jumlah makslmal warga 
negara yang dapat mendaftarkan dlrl untuk menunalkan ibadah haji 
pada tahun yang bersangkut.an. 
Yang dlmaksud dengan kuota propinsl adalah jumlah maksimal 
penduduk pada suatu propinsi yang dapat mendaftarkan diri untuk 
menunaikan ibadah haji pada tahun yang bersangkutan. 
Yang dlmaksud dengan prinslp keadilan dan proporslonal dalam 
menetapkan kuota propinsi adalah prinsip penet.apan kuota oleh 
Menteri dengan memperhatlkan jumlah pendaftar pada tahun-tahun 
sebelumnya dan jumlah penduduk pada setiap propinsi. 

Ayat(2) 
Yang dlmaksud dengan kuota kabupaten/kotamadya adalah jumlah 
makslmal penduduk pada suatu kabupaten/kotamadya yang dapat 
mendaftarkan dlrl untuk menunalkan lbadah haji pada tahun yang 
bersangkutan. 
Dalam menetapkan kuota kabupaten/kotamadya, gubemur/kepala 
daerah tingkat I memperhatikan prlnslp keadllan dan proporslonal, 
yaitu memperhatikan jumlah pendaftar pada tahun-tahun sebelumnya 
dan Jumlah penduduk pada setlap kabupaten/kotamadya. 

Ayat (3) 
Yang dlmaksud pendaftaran dengan menggunakan kuota bebas secara 
naslonal adalah pendaftaran yang tidak terikat lagi pada ketentuan 
kuota propinsi dan/atau kabupaten/kotamadya dalam hal kuota 
nasional belum terpenuhl. 

Pasal 15 
Ayat(l) 

Cukup jelas 

Ayat (2) 
Cukupjelas 

Ayat (3) 
Cukupjelas 
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Pasal 16 
Ayat (1) 

Cukupjelas 

Ayat (2) 
Cukup jelas 

Pasal 17 
Ayat (1) 

Paspor haji merupakan dokumen resmi negara yang dikeluarkan oleh 
Menteri bagl warga negara yang berada di wllayah Indonesia dan 
berlaku untuk menunafkan ibadah haji. 
Penggunaan paspor selain paspor haji dimungkinkan bagi warga 
negara yang akan menunaikan ibadah hajl dan penggunaan paspor 
tersebut selanjutnya diatur oleh Menterl dengan tetap memperhatikan 
kuota naslonal. 
Warga negara Indonesia yang menetap di luar negeri dalam 
menunaikan ibadah hajl menggunakan paspor selain paspor hajl. 

Ayat (2) 
Cukupjelas 

Pasal 18 
Cukupjelas 

Pasal 19 
Cukup jelas 

Pasal 20 
Cukupjelas 

Pasal 21 
Ayat (1) 

Cukup jelas 

Ayat (2) 
Cukupjelas 

Pasal 22 
Ayat (1) 

Yang dimaksud dengan tanpa blaya tambahan di luar BPIH adalah 
tanpa biaya tambahan yang dikenakan kepada jemaah haji untuk 
akomodasl karena biaya tersebut sudah termasuk di dalam 
perhitungan komponen BPIH. 
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Ayat (2) 
Cukupjelas 

Pasal 23 
Ayat (1) 

Cukup jelas 

Ayat (2) 
Cukupjelas 

Pasal 24 
Ayat (1) 

Cukup Jelas 

Ayat (2) 
Cukup jelas 

Ayat (3) 
Cukup jelas 

Pasal 25 
Ayat {1) 

Cukup Jelas 

Ayat (2) 
Cukup jelas 

Ayat(3) 
CUkup jelas 

Pasal26 
Ayat (1) 

Huruf a 
Cukupjelas 

Huruf b 
Laporan ltu dlmaksudkan agar Perwakilan Republik Indonesia di 
Arab Saudi dapat mengetahul dan mengawasi penyelenggara 
perjalanan ibadah umrah sehtngga jemaah umrah terlindungi 
dari tindakan penyelenggara perjalanan umrah yang tidak 
bertanggung jawab. 

Huruf c 
Cukupjelas 

Ayat(2) 
Cukupjelas 
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Ayat (3) 
Cukupjelas 

Pasal27 
Cukupjelas 

Pasal28 
Ayat{l) 

Yang dimaksud dengan penyelenggara lbadah haji khusus adalah 
penanggung jawab, pengurus dan/atau pemilik penyelenggara 
lbadah haji khusus. 

Ayat{2) 
Yang dlmaksud dengan penyelenggara perjalanan lbadah umrah 
adalah pengurus dan/atau pemilik penyelenggara perjalanan ibadah 
umrah. 

Pasal 29 
Ayat (1) 

Cukup jelas 

Ayat(2) 
Cukupjelas 

Ayat(3) 
Cukup jelas 

Pasal 30 
Cukup jelas 

TAMBAHAN LEMBARAN NEGARA REPUBUK INDONESIA NOMOR 

KETUA RAPAT : 
Alhamdulillah, demikian telah kita dengarkan bersama Rancangan 

Undang-Undang tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji. Menurut saya 
semuanya sudah dibaca dengan benar dan hal-hal tadi yang kurang sudah 
langsung insert, sudah dimasukkan termasuk titik, komanya. tetapl kami 
ingin menawarkan kepada bapak/Ibu sekallan apakah masih ada perbaikan 
yang bersifat teknis redakslonal. 

Kami persilakan Ibu Muniroh. 

FPP (NY.HJ. MUNIROH MUNIR, BA) : 
Assaalamu'alaikum Wr.Wb. 
Pertama-tama saya mengucapkan terlma kaslh kepada Bapak dan Ibu 

petugas yang telah membacakan secara jelas. Tanpa mengurangi kerja keras 
dari nm Perumus, maka untuk perbalkan redakslonal inl yang menyangkut 
Pasal 11 ayat (2) Badan Pengelola Dana Abadi Umat dan seterusnya. Apakah 
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tidak dimungklnkan penjelasan Pasal demi Pasal itu dimasukan pada Pasal 11 
ayat (2) mengingat pertimbangannya bahwa undang-undang ini adalah 
diperuntukkan untuk semua warga dan rakyat Indonesia dimana kita tahu 
bahwa sebagian besar warga kita, rakyat bangsa Indonesia ini didalam 
mencermati semua undang-undang itu kadang-kadang tidak sampai 
membaca kepada Penjelasan pasal demi pasal hanya dibaca pasal-pasal dan 
ayat-ayatnya · itu kadang-kadang tidak sampai mencermati penjelasan pasal 
demi pasal, sehingga dlkhawatirkan Pasal 11 ayat (1) itu dibaca begini saja, 
apakah tidak mungkin bahwa penjelasan redaksional ini dimasukan jadi 
begini nantinya ''yang keanggotaannya terdiri atas unsur Pemerintah dan 
masyarakat", barangkali kalau dimungklnkan. 

Demiklan dan terima kalsh. 

KETUA RAPAT: . 
Terima kaslh, bahwa sebagaimana kesepakatan kita antar fraksi-fraksl 

yang menyangkut substansi dan tata letak telah kita sepakati bersama dan 
untuk itu saya mohon pengertian kita bahwa ini menyangkut redakslonal saja, 
bahwa yang lain-lain sudah kita bicarakan secara mendalam dalam forum
forum yang sebelumnya. 

Saya persllakan K.H.Munzir. 

FPP (K.H.MUNZIR TAMAM, MA): 
Assalamu'allkum Wr.Wb. 
Barangkali sekedar penyesuaian kata·kata. Kalau tadi di dalam 

pembacaan halaman 7, Pasal 15 ayat (2) ada kallmat dltambah dengan kata 
"Ibadah Haji" lb.J ada penambahan. Kemudian kembali kepada butir 8 dari 
Pasal pertama • Pemblnaan Ibadah Hajl adalah rangkaian kegiatan yang 
mencakup penerangan, penyuluhan dan pemblmbingan tentang" bagaimana 
kalau ditambahkan "lbadah haji". 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Tadi sudah langsung. Saya persilakan Pak Torno. 

FKP(DRS.H.SUTOMO): 
Bapak Pimpinan dan rekan-rekan sekalian. 
Mohon dipertimbangkan pemakaian istilah-istilah yang ada kaltannya 

dengan RUU Pemerintah Daerah yang akan ditetapkan. Misalnya di dalam 
Rancangan yang baru nanti pemakaian istilah daerah tingkat I dan daerah 
tlngkat II tidak ada, cukup dengan sebutan propinsi, kabupaten dan kota. 
Kemudlan pada daerah tlngkat I dan daerah tlngkat II itu tldak ada lagi 
cukup disebut dengan Gubemur, kemudian Bupatl dan Walikota. 

Oleh karena yang terkait dengan itu Pasal 7 dan Pasal 14, saya klra 
mohon dipertlmbangkan apakah kita sesuaikan sekarang ataukah nantl 
dilakukan perubahan setelah UU Pemerintah Daerah ditetapkan. 

Demiklan Pak, terlma kaslh. 
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KETUA RAPAT: 
Terima kasih, sekedar komentar saja inl karena masuknya menjadi 

undang-undang itu duluan inl, karena Umndang-undang Pemerintahan Daerah 
belum, maka positlf itu disini sedang nanti penyempumaannya menyesuaikan 
istilah~istilah yang ada. Jadi seandainya Undang-undang Pemerintahan 
Daerah duluan masuk Parlpurna leblh dulu darlpada RUU Haji itu akan kita 
bisa sesuaikan, itu setalah melalul dlskusi yang mendalam di Komisl ini. 

Saya persilakan Bapak Margoyuno. 

FABRI (MARGOYUNO) : 
Terima kasth Pak. 
Redaksional mudah-mudahan tldak salah. Maaf kalau mungkln sudah 

dibicarakan pada waktu saya tidak hadir. Pada halaman 1 Menimbang c. kalau 
kita kaitkan dengan halam 4 pada Pasal 5 ltU ada yang kurang sedlklt, apakah 
yang didepan lcurang, apa yang dibelakang bertambah. Kata-kata hampir 
sarna ada aman, tertib, lancar. Di Pasal 15 ditambah "nyaman". Pada 
menimbang tidak ada "nyaman"nya, tapi pada Pasal 15 "nyaman"nya 
ada. Padahal bunyl kalimatnya sama "dapat berjalan dengan tertib, aman, 
lancar dan nyaman sesuai dengan tuntunan agama. Jadi pada c-nya itu tidak 
ada "nyaman". 

Kemudian dikaitkan dengan halaman 7 Pasal 15 ayat (3) ini 
sebenamya sarna-sama itu ada pemblnaan, kalau dldepan itu aman. lancar, 
tertib dan nya man, dlsini berubah lagi menjadl keselamatan, kelancaran, 
ketertiban, kesejahteraan, muncul kata baru kesejahteraan. Hanya konsistensi 
saja Pak, ini kita mohon pertlmbangan. 

Kemudian halaman 7 dengan ayat (3) dengan halaman 9 Pasal 22 
ayat (1) ini konsistensl juga dikatakan bahwa memungut blaya tambahan di 
luar BPIH yang telah ditetapkan, inl pada Pasal 22 tldak ada kata-kata " di 
luar BPIH yang telah dltetapkan". Inl konslstensl saja Pak, dldepan memakai 
yang dltetapkan dlsinl kho tldak begitu Pak. 

Kemudlan halaman S, saya tldak mengerti tapi saya lngin bertanya 
bedanya Menterl dengan Gubemur ltu apa ? atau dengan Bupati. Jadl kalau 
Menteri itu hurufnya M besar, kalau gubernur kho G-nya kecil, kalau bupati 
juga B-nya kecil. Jadi saya tidak tahu seharusnya bagaimana. Kemudlan yang 
b-nya pada Pasal 8 ini pada ayat (1) ltu dltingkat pusat "p"-nya besar di 
daerah "d"nya kecil, lni konsistensi saja, kalau "p"nya kecil ya "p"nya kecil, 
ta pi gubemur kenapa "g"nya kecil, kenapa Menter! besar. Apa bedanya 
Menteri dengan Gubernur. 

Kemudlan halaman 6 Pasal 13, saya melihat ada dua kali kata yang 
sama, jadi "pengaturan warga negara diatur", jadi dua kall atur. Mungkin 
kalimatnya lebih balk dlsempumakan. Pengaturan warga negara di luar 
negeri yang hendak menunalkan lbadah haji dlatur lebih lanjut, jadi dua
duanya ada kata atur, jadl dlatur lagi, mugnkln kallmatnya bisa dlrubah yang 
lebih balk. Mungkin saran saya misalkan pengaturan warga negara di luar 
negeri yang hendak menunaikan lbadah hajl ditentukan lebih lanjut dengan 
Menteri, misalkan demiklan atau mungkin warga negara di luar negerl yang 
hendak menunaikan lbadah haji diatur leblh lanjut dan sebagainya. 
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Halaman 8, ini juga bunyinya agak kurang enak, ayat (1) setiap 
warga negara yang akan menunaikan ibadah haji menggunakan paspor haji 
yang dikeluarkan oleh Menteri. Inl khok kalimatnya kurang enak, apakah 
mungkin ditambahi diwajibkan atau diharuskan menggunakan paspor haji 
atau kalau tldak mungkin kata-kata "akan"nya dihapuskan. Ini hanya 
kalimat saja Pak. Itu saja pak, Saya mohon maaf, karena ini rasa tanggung 
jawab. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih, masih ada yang lain. 

FPP (DRS. H.M. ABDUH PADDARE) : 
Saudara ketua, 
Mohon maaf Saudara Ketua, saya tidak membatasi hak anggota, tapi 

kita berkali-kali berkata kepada bahasa adalah perasaan, selera dan proses 
ini sengaja kita datangkan ahli bahasa yang khusus dan Jni semua direkam 
oleh beliau satu contoh kalau bicara gubemur itu hurufnya kecil, karena 
gubemur ltu banyak, tapi kalau berbicara gubemur lampung itu huruf besar 
kata ahli bahasa, jadl perdebatan lni cukup, tadl saya sependapat dengan 
ketua, kalau ada substansi dalam rangka memang menyimpang, kalau bahasa 
saya sudah warning ketua tadi pagi jangan sampal seperti kemarin, karena kita 
disini orang perorang tapi dalam mengambil keputusan int juga ada 
pembahasan boleh perorang, tapi didalam fraksi tanpa mengurangi hak 
indlvidu seseorang, karena kita sudah mengelompok, maaf FABRI ada 3 
orang, FPP ada 3 orang, FKP banyak, jadi kalau orang perorang. Inl blsa 
dlbentuk Pansus baru ini. khususnya merapikan bahasanya. 

Oleh karena ltu kemarin adalah tempat yang tepat merampungkan itu, 
tapi kalau sekarang contoh kallmat peraturan, dlatur samf mawon orang 
jawa bllang. Dan kemarin sudah begltu rupa, direvisl saya tldak mau 
membatasi hak seseorang tapi adanya tata tertlb kita adalah per Farksl, 
kecuali dalam pembahasan Panja dan limus, ltu perorangan, tapi kalau 
sudah Pleno begini itu mau tidak mau per Fraksi. Oleh karena itu dan ini maaf 
ahli bahasa mengikuti kita selama dlsini, sefuruh fraksi termasuk pemerfntah. 
Malah saya kaget mustinya Pemerintah banyak keberatan barangkall, tapl 
kalau kita. Jadi Pemerlntah dari bahasa kitan ini tertawa-tawa saja, khok 
bertengkar sendiri, inisiatlf sendirl, jadi maaf kalau dari FPP semata-mata 
kepentlngan umat tidak ada politlk-polltikan. Oleh karena itu apa yang disini 
tercantum total FPP menyetujul sepenuhnya atas nama FPP tldak ada 
komentar, termasuk oleh anggota kami juga tadl ltu hanya sekedar tidak 
prinsipiil mengenai soal abadi dan jangan lupa ibu Muniroh, UU inf termasuk 
mulal rancangannya awatnya sampal penjelasan ltu sama kekuatannya 
tentang badan pengelola. Memang perinciannya didalam penjelasan itu sama 
menurut ahli hukum, artinya penjelasan, dlktum dan penjelasan sama tidak 
ada diplsahkan sama UUD 1945. · 

Oleh karena itu FPP bukan berarti tidak mau mengomentari lagl 
kepuasan kita adanya undang-undang kall int sudah Alhamdullllah. Mungkln 
akan datang 5 tahun produk yang akan datang blsa direvisi leblh balk sesuai 
tuntunan agama. Oleh karena ltu saya mohon Pimplnan kearifan dalam hal lni 
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artlnya ya kita lnl mubaliq semua ditawari ya pasti ngomong untuk membatasi 
diri susah, oleh karena itu FPP tetap menyetujui seutuhnya. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Terlma kasih, saya kira tidak ada masalah-masalah yang prinsip 

disini ya menyangkut selera dan hal-hal yang barangkali perlu konsisten 
begitu. Saya dan Pimpinan minta maaf memang tugas Plmpinan itu 
menawarkan tentang masing-masing fraksl untuk menyampaikan ltu hak 
masing-masing fraksi dan memang benar tentang redaksionar maupun 
pengkalimatan selera bahasa itu dart Pemerintah dan klta sudah 
mendatangkan ahli bahasa yang rnenurut kaidah bahasa benar, sehlngga 
dengan demikian kalau masalah bahasa saya klra tidak ada masalah lagi. 

Oleh karena itu saya ingin sekall lagi menawarkan kepada Bapak dan 
Saudara sekallan lewat fraksl-fraksi, tadl FPP suclah menyatakan slkapnya 
bahwa telah menyetujui Rancangan Undang-Undang ini secara penuh dan 
tidak memerlu!(an perbaikan-perbalkan yang bersifat redaksional, karena tadl 
sudah dlbetulkan oleh pembaca dari ketiga fraksi yang ada. 

Untuk itu saya ingin mohon dari FKP, saya persilakan Bapak Umar 
Syihab. 

FKP (PROF. DR. H.UMAR SYIHAB) : 
Terima kasih Pak. 
Sesuai dengan keputusan yang telah dlsepakatl bahwa Panja bekerja 

dengan baik dan kemudlan telah dibentuk Ttmus dan Timus telah 
mengerjakan semua lnl dan juga tentang bahasa juga sudah diserahkan 
kepada ahli bahasa, maka pada prlnsipnya apa telah dibacakan tadl kami 
setuju. 

Terima kasih. 

KETUA RAPAT : 
Dari FABRI, Bapak ABdullah Hadl, saya persllakan. 

FABRI (ABDULLAH HADI) : 
Dari FABRI berangkat dengan pepatah tiada gadlng yang tldak retak. 

Jadi saya kira Rancangan Undang-undang inl sudah kita bahas sedemikian 
mendalam bersama-sama dan segala sesuatunya pada saat ltu dan sampal 
saat tadi kita sudah menganggap ini sepenuhnya sudah balk dan mantap. 
Kalaupun tadi ada usulan dan kebetulan dart anggota kami dari FABRI itu 
sangat baik terima kasih sekall, hanya sayang tempatnya ibarat kereta api 
sudah jalan baru mau naik kereta apl, sebaiknya kemarin. Kemarin banyak 
waktu yang sangat terluang. 

Walaupun demiklan saya kira saran-saran itu cukup baik sekafi kita 
tampung dalam artl kata menjadi catatan dlhati kita masing-masing. Untuk itu 
Rancangan Undang-undang ini yang sudah jadi yang dihadapan kita, FABRI 
sepenuhnya tanpa kurang secllkitpun dapat menerlma. 

Terima kaslh. 
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KETUARAPAT: 
Terlma kasih. 
Dari FPDI telah memberlkan suatu kesepakatan mulai awal, bahwa 

berhubung terbatasnya tenaga dan sibuknya kegiatan, beliau mempercayakan 
kepada forum inl. 

Bapak dan Saudara sekallan 
Dengan telah disetujuinya oleh fraksf-fraksf, saya ingin menawarkan 

apakah Pimpinan di ijinkan untuk menyetujul dalam Rapat Pleno Komisi 
dengan Pemerintah. 

KRAPAT : SETUJU) 

Alhamdulilla hirobilalamin. 
Telah dapat disetujui dan saya Pemerintah juga sudah menyetujui 

mulal awal tadi, jadi saya tidak tawarkan ulang. Untuk berlkutnya sesuai 
dengan tata cara konvensi kita, kita mohon masing-masing fraksi untuk 
menandatanganl dengan Pemerlntah, dari FPP Bapak Abduh Paddare untuk 
memarap dari masing-maslng lembar yang ada, lalu Bapak Abdulah Hadl, 
Bapak Umar Syihab, Bapak Menterl Agama dengan kami untuk masing
masing disana dari dokumen yang kita telah setujui. 

Kami persllakan. 

l(PENANDATANGANAN DRAFT RUUJ 

Bapak dan Saudara yang kami hormati. 
Demikianlah pembacaan draf dan penandatanganan atau parap dari 

masing-masing fraksi dan dengan telah selesainya pembacaan serta 
pemberian tandatangan kami lanjutkan dengan pengambifan keputusan yang 
tadl telah kita sepakati bersama. 

Bapak dan Saudara sekalian yang saya hormati. 
Selanjutnya ljinkan kita memasuki acara terakhir yaitu sambutan 

Pimpinan Komisi atas berakhimya Pemblcaraan Tingkat III Draft ini dan 
sebagaimana kta ketahui inl merupakan suatu hal yang bersejarah termasuk 
juga Departemen Agama bahwa leblh kurang 10 tahun yang lalu juga telah ada 
UU tentang Peradilan Agama, jadi setelah 10 tahun ada keluar lagi 1 UU 
yang memberi tugas kepada Departemen Agama. 

Sebelumnya para hadlrin yang saya hormati ijinkan saya 
menyampalkan sepatah dua pa~h kata sebagai sambutan atas selesainya 
rangkalan acara lnl. 

Bapak dan Ibu yang saya hormati 
Marllah kita bersyukur bahwa dalam rapat kerja lnl telah kita dengarkan 

bersama laporanhasll panja secara tuntas telah menyelesaikan tugasnya dan 
semua masalah dapat dislesaikan dengan balk. Draf RUU yang klta sepakati 
akan kita sampaikan untuk kita mintakan persetujuan pada Rapat Paripuma 
DPR RI pada tanggal 15 April 1999. 
Atas nama komisi VII perkenank.anlah saya menyampaikan ucapan terima kasih 
kepada saudara Menteri Agama yang telah menyampaikan pendapat akhir 
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berkaltan dengan telah berakhtmya pemblcaraan tlngkat III usul inisiatif DPR 
RI mengenal tentang RUU tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji. 

Hadlrin yang berbahagia 
Sebagaimana yang pemah kami sampalkan, bahwa penyelenggaraan 

lbadah haji mempunyal dlmensi yang sangat luas. Menjangkau dan menjadi 
kepentingan semua lapisan masyarakat tentang hubungan nuansa global 
maupun lntemasional. Maka tentunya perlu diatur dengan ketentuan yang 
benar-benar asplratif. Menyentuh rasa keadilan dan memperjuangkan 
kepentingan masyarakat khususnya dalam rangka melaksanakan ibadah haji. 
Menglngat ibadah hajl sebagal kewajiban ummat Islam yang dibebankan 
kepada mereka yang mampu. Kami sangat bersyukur kehadirat Allah swt. 
Karena dari pendapat akhir yang disampaikan oleh saudara Menteri temyata 
sependapat dengan OPR RI, bahwa dalam rangka penyelenggaraan ibadah haji 
pengaturannya perlu dengan undang-undang. 

Pemerintah dalam hal lni maslh mempunyai tugas selanjutnya yaitu 
membuat aturan-aturan pelaksanaan yang mengacu kepada rancangan 
undang-undang ini. Dan mudah-mudahan rancangan undang-undang ini dapat 
segera terlaksana. Peraturan pelaksanaannya dapat disiapkan dan dibuat. Dan 
insya Allah untuk tahun berikutnya maka undang-undang ini sudah berlaku. 
Dengan arti, dengan maksud bahwa biaya perjalanan ibadah hajl nanti sudah 
harus mendapat persetujuan terlebih dahulu dari DPR RI dalam hal ini komisi 
yang membidangi bidang agama. 

Hadlrin yang berbahagla 
Kita yakin bahwa dengan disahkannya undang-undang nanti tentang 

penyelenggaraan haji int, tnsya Allah permasalahan yang sering timbul dan 
dapat mengganggu pelaksanaan ibadah haji dapat dihindari ataupun dlkurangi. 
Sehingga pelaksanaannya menjadl berjalan aman, tertib, lancar dan 
memperoleh hajl yang mabrur. Karena dengan undang-undang ini kita 
berharap peningkatan kualltas pelayanan, kualltas akomoclasl, kemudahan, 
proses keimlgrasian, kelancaran transportasi dan penetapan biaya perjalanan 
ibadah haji dapat dicapai. 

Hadirin yang berbahagla 
Menyinggung tentang pelaksanaan tbadah haji yang sekarang lni sedang 

berjalan, peroyek yang perintisan menyangkut beresiko tinggi temyata 
mendapat perhatian yang balk dari masyarakat dan mendapat penilalan dari 
para anggota Dewan dengan balk. Oleh karena ltu kemudahan-kemudahan 
bagi bangsa Indonesia untuk menyelenggarakan tbadah haji saya kira sangat 
membantu didalam rangka mewujudkan pelaksanaan dan kelancaran tersebut. 

Hadirln yang kaml hormati 
Akhimya untuk menghlndari penafslran yang negatif dari sebagian kecil 

anggota masyarakat tentang adanya Undang-undang tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji, kaml lngion menyampatkan pepatah sebagaimana apa yang 
disampaikan oleh Bapak Abdul Hadi darl FABRI bahwa "Tiada gading yang 
tidak retak". Hanya Allahlah yang Maha Sempurna. Kita manusla senantlasa 
dalam kekurangan. 

Para hadlrin yang saya honnati 
Demiklanlah hal-hal yang dapat kaml sampaikan, berkaitan dengan telah 

berakhtrnya pembicaraan tingkat III atas usul tnislatif DPR RI mengenai 
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tentang rancangan undang-undang penyelenggaraan ibadah hajl. Yang 
selanjutnya akan kami laporkan dan akan kaml teruskan untuk nanti mendapat 
persetujuan pada tingkat IV sldang Paripuma pada tanggaJ 15 April 1999. 

Para hadirln yang kami hormati 
Saya klra sangat balk manakala kaml diizinkan untuk mohon salah 

seorang anggota DPR, seorang ulama, seorang kiayi kami mohon do'a sebelum 
kami menutup acara lnl agar kita senantiasa mendapat taufiq dan hldayah dari 
AHah swt. 

Hadirln yang saya hormati 
Saya mohon Bapak K.H. Munzir Tamam untuk mendoakan terhadap 

suksesnya RUU ini. Kami persilahkan. 

K.H. MUNZIR TAMAM 
Bismlllahlrrahmanln-ahim. 
Al-hamdulillahl rabbi! alamln assholatu wassalamu ala asyroRI anb/yai 

walmursalln sayyldina MuhammiJdln wa'ala al/hi wasahbihi ajmif!/n. Allahumma 
sal/i wasalllm ala sayyidina Muhammad/n sholatan tunjina bl ha min jam/11 
ahwali wal afat, wataqdhl /ana blha jam/al hajat, watutahlrona blha 
jamlassayylat, watarfauna blha lndaka a1a darajat, watuba/lighuna biha aqshal 
ghoyat minjami11 khalratl RI hayati waba'dal mamat, innaka samiun qoribun 
mujibudda'Wat, waqodhlal hajat Rabbana taqobbal mlnna innaka antassamlul 
alim watub 'alalna lnnaka antattawwaburrahim, wahd/na wawaRqna Ila/ haqqi 
washlratal mustaqim bifadllka wajudlka ya akramal akramln, waya 
arhamarrahlmln. Allahumma nazzlm ahwalana wahassln af'alana, wakhalisna 
minal fakrl wahshlnna mlnal bala1 wal waba1 wamln surorl a'da1 wannafsl 
ammaratun blssu'I. Allahumma yassir lana intlzami Rjami11 umurlddunyawiyati 
wahassil muradana bl/ khair birahmatlka ya arhamarrahimlnrabbana iatlna 
fiddunya hasanah wafil akhlratl hasanah waqlna azabannar wasa/lallahu ala 
sayyidlna Muhammadln wa'ala alihl wasahblhf · wasal/am walhamdu/11/ahi rabbi/ 
alamin. 

KETUA RAPAT : 
Terima kasih. 
Hadirin yang berbahagla 
Selanjutnya dengan telah selesalnya acara lni termasuk sambutan 

terakhlr dari kami, maka plmplnan memandang bahwa acara rapat kerja lnl 
dapat kita akhiri. Terima kasih atas kehadiran bapak Ibu. 
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Dan dengan ucapan alhamdu/11/ahl rabbi/ alamin Rapat Kerja Komlsl VII 
DPR RI dengan Menteri Agama dengan acara dalam rangka pemblcaraan 
tingkat III pembahasan usul inisiatif DPR RI mengenai RUU tentang 
Penyelenggaraan Ibadah Haji secara resmi kaml tutup. 
Wabillahi at-taufiq wal hldayah, 
Wassalamualaikum warahmatullahl wabarakatuh. 

KRAPAT DRUTUP PUKUL 12.30 WIB.j 

Jakarta, 8 April 1999 

a.n. KETUA RAPAT 
SEKRETARIS RAPAT, 

<~~ 
H.R. SARTONO, SH 

NIP.210000634 
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